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П Р О Т О К О Л Ъ
экстреннаго за е^ д а т я  Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО ЕЕК О Л А ЕВСК А ГО  У н и в е р с и т е т а

состоявшаюся 19-10 января 1915 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  цодъ предсЬдательствомъ Ректора Университета 
П. П. Заболотнова, -г.г. профессора: Н. Г. Стадиицгай, В. А. Павловъ, А. в- 
Преображенскш, II А. Чуевсгай, В. В. Вормсъ. М. И. Св-Ьтухинъ, А. М Лев- 
ковстй. А. А. Богомолецъ, И. Н. Быстреншгь. Н. М. Какушкинъ, Н. Н. Кири- 
ковъ, С. И. Спасокукоцкш, Р. Ф Холлманъ, В. А. Аряольдовъ, В. II. Теребин- 
см й, С. П. Вертоградовъ, К. А. Юдпнъ. В. А Скворцовъ, М. 0 . Цытовпчь и 
А. М. Левшпнъ.

Не присутствовали г.г. профессора. В. И. Разум овстй—по домашнимъ 
обстоятельствам-!., Б. I. Бпруковъ и В. Д. Зерновъ—по случаю отпуска п Вла- 
дпславь И. Скворцовъ, С. Р. Мпротворпевъ. А- Б. Араповъ п Н. В Копыловъ— 
по случаю нахождешя на театр-Ь воеппьгхт. д/МетвНг.

I. Г. Ректоръ Университета П. П. Заболотновъ доложилъ, что сту
денты IX семестра медицинскаго факультета сего Университета, полу
чивши выпускныя свидетельства при отправленш ихъ на театръ во- 
енныхъ дМ ствЛ, обратились къ нему, г. Ректору, съ просьбой пред
ставить Г о с у д а р ю  И м п е р а т о р у  ч^резъ г. Попечителя Казанскаго 
учебнаго округа следующую телеграмму: „Студенты-медики выпускно
го курса И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л  а е в  о ка  г о Университета по- 
вергаютъ къ стопамъ В а ш е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В е л и ч Е Г т в л  
свои искреншя в'Ьрноподданничесгая чувства. Въ эту тяжелую годину 
мы готовы |‘ъ радостью принести всЬ свои силы на благо нашей Ве
ликой Родины".

Означенная телеграмма имъ, г. Ректоромъ, и была представлена 
при донесенш отъ 17 ноября прошлаго года, за ЛЕ 1314. Въ ответь на 
это получено предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 
отъ 24 минувшаго декабря, за № 29130, етЬдукшаго содержашя: „Г о- 
с у д а р ь  И м п е р а т о р ъ  В ы с о ч а й ш е  повелеть соизволилъ благо
дарить за выражеше в'Ьрнонодданническихъ чувствъ студентовъ-меди- 
ковъ выпускного курса И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  
Университета въ г. Саратов!.. О таковомъ В ы г о ч а й ш е м ъ  повел'Ьши 
Г о с у д а р я  И м п е р а т о р а ,  иообщенномъ за временно Управляющего 
Министерствомъ Иароднаго Иросв'Ьщетя Г. Товарищемъ Министра д. 
с. с. Шевяковымъ предложетемъ отъ 11 с. декабря, за № 57119, имЬю 
честь уведомить Ваше Превосходительство, всл'Ьдств'ю п р ед ставл яя  
отъ 17 минувшаго ноября, за Д® 1314“ .

Определено: Изложенное записать въ протоколъ.
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II. П редложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 7 се
го января, за №  2 1 2 ,  сл'Ьдующаго содержашя: „ В ы с о ч а п ш и м ъ  при- 
казомъ по гражданскому ведомству отъ 16 декабря минувшаго года, 
за №  87, напечатанном^ въ № 317 „Правительственна^) Вестника", 
экстраординарный профессоръ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е  в - 
с к а г о  университета, докторъ медицины, ст. сов. Какушкинъ назна
чается ординарнымъ профессоромъ того же университета по каевдр^ 
акушерства и женскихъ бол'Ьзней съ клиниками".

Определено- Изложенное принять къ св&д4тю.
III. Таковое же предложете отъ 13 минувшаго декабря, за 

№ 28321, съ препровождешемъ отв'Ьтнаго письма на французскомъ 
язык'Ь Бельгшскаго Посланника изъ Петрограда, на посланную Сов'Ь- 
томъ Университета 5 ноября минувшаго года телеграмму Бельгшско- 
му Правительству,— съ выражешемъ сожалЬшя по поводу разрушешя 
германской apM ien  Лувенскаго Университета. Означенное письмо въ 
перевод!, гласитъ следующее: «Господинъ Попечитель, я  иж#лъ честь 
получить письмо, въ которомъ Вы изволили передать телеграмму Со
вета И м п е р а т о р г к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета съ вы- 
ражешемъ глубокаго сочувств'ш. Благоволите передать г. Ректору и 
Членамъ Совета И м п е р а т о р с к а г о  Университета мою живМшую 
благодарность, которая будетъ разделена и нашимъ Правительствомъ 
за столь благородное выражеше этихъ чувствъ».

Определено: Изложенное записать въ настояпц! протоколъ.
IV. Таковое же предложеше отъ 17 минувшаго декабря, за 

№  28534, сл'Ьдующаго содержашя: „За временно Управляющего Ми
нистерством;!. Народнаго Просв'Ьщешя Г. Товарищъ Министра д. с. с. 
Шевяковъ, предложетемъ отъ 4 сего декабря, за >Г» 56226, увЪдомилъ 
Управлеше учебнаго округа, что Министерство разр-Ьшаетъ допустить 
къ временному исполненш обязанностей ординаторовъ въ И м п е р а -  
т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в с к о м ъ Университет^ нсенщинъ-врачей: Алма
зову, Серманъ и Галахову и лекаря Белова съ вознагражден! емъ 
перечисленныхъ лицъ изъ остатковъ отъ содержашя личнаго состава 
названнаго Университета за время и изъ расчета, указанныхъ въ нред- 
ставленш Совета университета отъ 20 сентября сего года, за№  1099“ .

Определено: Изложенное принять къ св'Ьд'Ьяда.
V. Переданное г. Ректорош. Университета таковое же предло

жеше отъ 4 сего января, за JN° 57, съ прерровождешемъ циркулярнаго 
предложешя Министерства Народнаго Просв-Ъщенш отъ 18 минувшаго 
декабря, за Л? 58033. сл'Ьдующаго содержашя: „Въ разъяснеше нЬко- 
торыхъ вопросовъ о полож^нш студентовъ, посту пившихъ въ аршю 
въ качествЬ добровольцевъ, а также въ отряды, лазареты и прочш 
медико-санитарныя учреждешя, находящееся въ вЬд’Ьнщ Ераснаго 
Креста, военнаго ведомства и другихъ органпзацш, увЬдомляю Ваше 
Превосходительство, что таковые студенты, по представленш учебно
му начальству удостовЬрешя отъ упомянутыхъ учрежденш или орга
низаций о принятш ихъ на службу: 1) могутъ считаться въ отпуску до 
окончашя военныхъ дЬйствш, безъ прим'Ьнешя къ нимъ ст. 526-он 
т. XI, ч I  Св. Зак. изд. 1893 г. и соотвЬтствующихъ распоряжешй по 
другими учебнымъ заведешямъ; 2) могутъ быть по усмотр£нш Пра- 
влешя Университета освобождаемы отъ платы за у ч ете  втгЬ устано
вленной нормы, а поступивппе добровольно въ действующую армго— 
сверхъ того сохраняютъ за собой стипендш, имъ назначенныя. Предо-



ставлеше студеггтамъ по ихъ возвращенш льготъ по учебной части 
допускается по усмотрЬнда факультета, въ порядк£ ст. 472 т. XI, 
ч. I, Св. Зак. изд. 1893 г.“ .

Еъ изложенному г Ректоръ добавилъ, что о приведенномъ рас- 
поряженш Министерства Народнаго ПросгЛлцелпя имъ сообщено для 
свЬд'Ьтя въ П равлете Университета и г.г. Декану медицинскаго фа
культета п Проректору Университета 12 сего января, за №№ 4-3, 44 и 45.

Определено: Изложенное распоряжете для ближайшаго съ нимъ 
ознакомлетя циркулировать между г.г. Членами Совета.

VI. Таковое же предложеше отъ 10 сего января, за Д? 4-37, сл£- 
дующаго еодержашя: Временно Управляющей Ыинистерствомъ Народ
наго Просв'Ьщещя Г. Товарищъ Министра д с. с. Баронъ Таубе цир- 
кулярнымъ иредложешемъ отъ 30 декабря минувшаго года, за ™ 59-30-3. 
ув'Ьдомилъ Управление учебнаго округа, что въ виду выяснившейся 
невозможности вести учебны я занятая со студентами четвертаго курса 
медицинскаго факультета Ж м п е  р а  т о р е iTa г о Варшавскаго Универ
ситета da отсутстайемъ клиникъ, занятыхъ подъ госпитали, Его Пре
восходительство разрЪшилъ вс4мъ означеннымъ студентамъ перевестись 
для окончат я медицинскаго образовашя въ университеты: Св Влади- 
Mipa въ K i e B i ,  Новороссшсий въ Одессй, Юрьевсый. Казансий и Ни- 
колаевстйй въ Саратов^, по ихъ выбору. Всл-Ьдствк сего и принимая 
во внимаше, что по военнымъ обстоятельствамъ учебныхъ занятая въ 
освннемъ полугодш въ Варшавскомъ университет^ не было, Его Пре
восходительство проситъ предложить медицинскпмъ факультетамъ при
нять м4ры къ тому, чтобы путемъ усиленныхъ занятш переведенные 
изъ Варшавы студенты могли въ теч ете  предстоящаго весенняго по- 
лугод1я выполнить всЬ требован1Я, необходимый для зачета VII и VIII 
('еместровъ.

Определено: Изложенное принять къ св£д£нго.
V II. Таковое же предложеше отъ 31 минувшаго декабря, за 

№ 29436, о томъ, что на оенованш п. 4 В ы с о ч а й ш а г о  повел’Ьшя 
5 декабря 1881 г. Министерство Народнаго I [рое*4щетя разрешило 
поставить портреты А. С. Павлова и М. К. Ушкова въ пом4ще- 
нш, гд'Ь будетъ храниться пожертвованная Ушковымъ И м п е п т о р - 
г  к о м у  Н и к о л  1 е в  о к о м  у  Университету библиотека.

Определено: Изложенное принять къ свЪдЬнто.
IX. Таковое же предложеше отъ 2 сего января, за № 34, слЪ- 

дующаго оодержашя: „За временно Управляющего Министерствомъ Н а
роднаго Просв-Ьщешя Г. Товарищъ Министра д. <■. с. Ш евяковъ пред- 
ложетемъ отъ 19 декабря м. г., за Л? 58351, увЪдомилъ Управлеше 
округа, что Министерство, не признавая возможнымъ удовлетворить 
ходатайство Совета И м п е р а т о р с А а г о  Н и к о л а е в с к  а  г о  Уни
верситета о разр'Ьшещи поместить въ залЬ засЬдатй сего Совета пор
трета бывшаго профессора названнаго университета Гордягина, не встр-Ь- 
чаетъ препятствий къ помЪщенш означеннаго портрета въ томъ учеб- 
но-вспомогательномъ учрежденш Университета, которое находилось въ 
зав'Ьдыванш проф. Гордягина“

Определено: Изложенное принять къ св’Ьд’Ьшю.
X. Таковое же предложеше отъ 4 сего января за, № 87, о томъ, 

что Министерство Народнаго Просв'Ьщешя разрешило экстраординар-
п рофессору сего Университета по каеедр’Ь госпитальной терапев-
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тическон кли ники  Д. О. Крылову принять приглаш ете Россгаскаго 
Общества Ераснаго Креста работать въ семъ Обществ^ въ качеств^ 
консультанта по внутреннимъ бол’Ьзнямъ на Кавказ^.

Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что объ этомъ сообще
но г.г. профессору Д. О Крылову для св£д£шя и Декану медицинска,- 
го факультета съ просьбой доложить ^ов^ту свои соображешя относи
тельно обезпечешя преподаватя по вышеназванной каоедрЪ 12 сего 
января, за №№ 46 и 47.

Определено: Изложенное принять къ св4д£н1ю.
XI. Таковое же предложете отъ 10 сего января за, № 503, сл£- 

дующаго содержашя: „За временно Управляющаго Министерствомъ На- 
роднаго Просв'Ьщет!1 Г. Товарищъ Министра д. с. с. Шевяковъ нред- 
ложетемъ отъ 30 декабря минувшаго года, за N° 59328, ув'Ьдомилъ ме
ня, что въ виду существующаго въ настоящее время предположетя о 
прюстановленш дМеттая закона 3 голя 1914 г., согласно коему долж
ности при учебно-вспомогательныхъ учреждешяхъ И м п е р а т о р 
с к и  х ъ Россшскихъ Университетовъ могутъ быть замещаемы лицами 
женскаго пола, надлежитъ прюстановить пока назначеше лицъ жен- 
скаго пола на должности ассистентовъ при названныхъ учрежден1яхъ“ .

Определено: Изложенное принять къ св-ЬдЬнш и увЬдомтгь
ор^пнарнаго профессора но каеедр’Ь акушерства и женскихъ болезней
Н. М. Какушкина.

XII. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета о томъ, что 
экстраординарный профессоръ по каеедр'Ь фармакологш Владиславъ И. 
Скворцовъ, съ разр^ш етя Господина Управляющаго Министерствомъ 
Народнаго Просв’Ьщещя, отправился на театръ военныхъ дЬйствш въ 
качеств'Ь старшаго врача поезда Краснаго Креста имени Е г о  II м и е - 
р а т о р с к а г о  В ы с о ч е с т в а  Александра Петровича Ольденбургска- 
го. Всл'1>дств1е сего онъ, г. Деканъ, предложил! Совету обсудить во- 
просъ о временномъ порученш преподавашя по выше названной 
каеедр'к

По обсужденш изложеннаго, Сов^тъ Университета предложилъ 
присутствовавшимъ въ засЬдаши ординарнымъ профессорамъ: по ка- 
еедр'Ь физюлогш— И. А. Чуевскому и по каеедр£ общей патологи— А. А. 
Богомольцу принять на себя трудъ преподавашя по названной ка- 
еедр£, впредь до возвращения профессора Владислава И. Скворцова— 
первому по 2 часа, а второму—по 3 часа въ недЬлю, на что назван
ные г.г. профессора н изъявили свое соглайе.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Сов£тъ Университета 
опредЬлилъ: просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа о 
разр'Ьшенш, на время отеутствЛя профессора В. И. Скворцова, ведете 
преподавашя по каеедр^ фармакологш ординарнымъ профессорамъ: 
И. А. Чуевскому по 2 часа въ недЬлю, съ вознаграждетемъ его за 
этотъ трудъ и зъ  расчета 400 рублей въ годъ и А. А. Богомольцу 
по 3 часа в ъ  недЬлю, съ вознаграждетемъ его изъ расчета 600 руб
лей въ годъ изъ остатковъ отъ содержатя личнаго состава сего Уни
верситета.

XIII. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета о томъ, что 
всл^деттае разрЪшеннаго Министерствомъ Народнаго ПросвЪщлшя 
отъезда на театръ военныхъ дЬйствш экстраординарнаго профессора 
по каведр'!; факультетской хирургической клиники А. Б. Арапова, до
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кончить преподаваше по названной каоедр'Ь въ осеннемъ иолугодди, съ 
разрЪ шетя г. Управляющаго Казанскимъ учебнымъ округомъ отъ 19 
минувшаго декабря, за № 28894, было поручено экстраординарному 
профессору по каеедр'Ь госпитальной хирургической клиники С. И. Спа
сокукоцкому. НынЪ отъ профессора А. Б. Арапова получено по те
леграфу изв!лцеше о томъ, что въ настоящее время онъ къ м£сту 
службы явиться не можетъ. ВслЪдств'ю сего онъ, г. Деканъ, предло
жить Совету обсудить вопросъ относительно обезпечешя преподавашя 
по каеедрЪ факультетской хирургической клиники впредь до возвра- 
щешя съ театра военныхъ д'Мствш профессора Арапова.

Выслушавъ изложенное, Сов'Ьтъ Университета предложилъ при
сутствовавшему въ заеЬданш экстраординарному профессору по каее- 
flpi госпитальной хирургической клиники С. И. Спасокукоцкому при
нять на себя трудъ преподавашя въ весеннемъ полугодш текущаго 
учебнаго года по каоедр'Ь факультетской хирургической клиники, на 
что послЪднш и изъявилъ свое соглаЫе.

Обсудивъ изложенное, Сов^тъ Университета опред'Ьлилъ: про
сить г Попечиталя Казанскаго учебнаго округа о разрйшенш, впредь 
до вЬзвраЩешя профессора Арапова, ведешя преподавашя по каеедрЪ 
факультетской хирургической клиники экстраординарному профессору 
С. II Спасокукоцкому.

XIY. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета, ординарнаго 
профессора Н. Г Стаднпцкаго о томъ, что по вакантной каеедр£ вра
чебной д1агностики — отдЪлъ названной каеедры, а именно—общая те- 
раш я—въ текущемъ 1914— 1915 учебномъ году была поручена, съ раз- 
Р’Ъшешя г. Управляющаго Казанскимъ учебнымъ округомъ отъ 11 но
ября 1914 года, за Л? 28583, экстраординарному профессору Д. О. 
Крылову по 2 часа въ нед’Ьлю. Въ настоящее время профессоръ Д- О. 
Крыловъ. съ разр-Ьшетя Министерства Народнаго ПросвЗицетя, отпра
вился на театръ военныхъ дЬйствш въ качеств'!; консультанта по 
внутренннмъ бол’Ьзнямъ Всл£дств1е сего онъ, г. Деканъ, предложилъ 
на обсуждеше Совета вопросъ относительно обезпечешя преподавашя 
по выш^ названному предмету.

По обсуждегаи изложеннаго, Сов£тъ Университета опредЪлилъ: 
просить приватъ-доцента по каеедр'Ь врачебной д1агноеТиш сего Уни
верситета Н. Е. Кушева принять на себя трудъ вести преподаваше 
по общей терапш по 2 часа въ нед£лю въ весеннемъ полугодш 1914— 
1915 учебнаго года, съ вознаграждешемъ его за этотъ трудъ изъ рас
чета 400 рублей въ годъ, т. е. по 100 руб. за одинъ часъ въ полу- 
год1е изъ свободнаго профессорскаго оклада той же каеедры, о чемъ 
и просить разр4шеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа.

XV. Представлеше экстраординарнаго профессора М. в  Цытови- 
ча отъ 10 минувшаго декабря, за № 44, слЪдующаго со держан,я: 
„Представляя при семъ уставъ Общества Саратовскихъ врачей по но- 
совымъ, горловымъ и ушнымъ бол'Ьзнямъ, покорнейше прошу Сов^тъ 
принять это Общество въ число таковыхъ при И м п е р а т о р с к о м ъ 
Н и к о л а е в с к о м ъ  Университет^. При семъ имЬю честь присовоку
пить, что уставъ составденъ применительно къ уставамъ дерматоло- 
гическаго и нейрологическаго Обществъ и съ внесешемъ поправокъ, 
предложен ныхъ Министерствомъ “.



Определено: Означенный проектъ для ближайшего ознакомлена 
циркулировать между г.г. профессорами.

XVI. Пиеъмо М. К. Ушкова сл'Ьдующаго содержанш: „Въ лице 
Васъ прошу Совета Университета принять мою глубокую признатель
ность за столь почетное для меня постановлеше Совета отъ 20 минув- 
шаго октября— поместить мой портрета вм есте с ъ портретомъ покой- 
наго профессора Алексея Степановича Павлова въ томъ поьгЬщенш, 
где будетъ храниться собранная посл'Ьднимъ и пожертвованная мною 
Н и к о л а е в с к о м у  Университету библштека по каноническому пра
ву. Являясь собрашемъ исключителънымъ по своей полноте и библ'ю- 
графической редкости отдЪльныхъ экземпляровъ, библютека эта, я  на
деюсь, будетъ ценной частью общеюридической библютеки молодого 
Университета, которому я отъ всей души желаю блестящей будущно
сти и процв'Ьташя на пользу и славу русской науки".

По выслушаши вышеназваннаго письма, Совета опредЬлилъ 
Просить г. Ректора Университета П. П. Заболотнова сделать распо- 
ряжеше объ изготовленш иортретовъ А. С. Павлова и М К. Ушкова.

X VII. Докладъ ординарнаго профессора Н. М. Какушкина о томъ, 
что Совета Университета, согласно определенш своему отъ 21 авгу
ста 1914 года, избравъ особую Комиссш, подъ предсЬдательствомъ 
заслуженнаго ординарнаго профессора В. И. Разумовскаго, въ составе 
его, Н. М. Какушкина, и профессора Р . Ф Холлмана, поручилъ на
званной Комиссш выработать редакцш адреса, подносимаго Совйтомъ 
бывшему ординарному профессору сего Университета, а нынЬ про
фессору И м п е р а т  о р с к а г о  Казанскаго университета А.  Я. Гордя- 
гину по случаю исполнившагося 25-летш его научно-ученой деятель
ности. НышЬ названная Комисетя закончила данное Советом*, поруче- 
Hie и, по уполномочию председателя этой Комиссш В. И. Разумовска
го, не прибывшаго по болезни въ настоящее засЬдаше, онъ, профес- 
соръ Н. Ы. Какушкинъ, представилъ на одобреше Совета редакцш 
означеннаго адреса сл'Ьдующаго содержашя: „СовЬтъ И м п е р а т о р -
с к а г о  Н и к о л а е в г к а г о  3 ниверситета считаетъ щлятнымъ для 
себя долгомъ приветствовать Васъ по случаю исполнившагося 25-.т1;т'1я 
Вашей научно-педагогической деятельности, совпавшаго съ перево- 
домъ Васъ въ Казанскш Университета.

25 л4тъ неустаннаго труда положили Вы на развийе ботаниче
ской науки въ нашемъ отечестве, на изучеше Росс'ш въ естественно- 
историческомъ отиошенш. Не место и не время теперь подводить 
итоги Вашей высокоплодотворной научной и педагогической деятель
ности. Но Советъ считаетъ необходимымъ отметить, что уже целый 
рядъ Вашихъ учеников-1,—русскихъ ботаниковъ (Б. А. Келлеръ, В. И. 
Та.тцевъ, Д. Е. Янишевскш, Б. Р . Зеленскш, Н А. Бушъ, В. II. Смир- 
новъ)— состоятъ преподавателями но каеедре ботаники въ высшихъ 
учебныхъ заведешяхъ; а Ваши личные научные труды удостоены вы
сокой награды— премш Пржевальскаго— однимъ изъ самыхъ солид- 
ньтхъ ученыхъ Обществъ— И м п е р а т о р с к и м ъ  Русскимъ Географи- 
ческимъ Обществомъ.

Не мало Вы потрудились, глубокоуважаемый Андрей Яковлевичъ, 
и для Н и к о л а е в с к а г о  Университета, какъ одинъ изъ его органи- 
заторовъ, въ качестве члена Совёта, члена Правлешя и члена Строи
тельной Кодгиссш. Советъ не забудетъ, что мноие вопросы органи-
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защоннаго характера разработаны лично Вами; Сов'Ьтъ не забудетъ и 
того, что Вы принимали самое деятельное учасйе въ трудахъ Комис- 
сш по разработка проекта и смЪты на о тк р ь те  физико-математиче- 
скаго факультета Н и к о л а е в с к о г о  Университета (въ 1912—- 
1913 году).

Совать не сомневается, что и на MicTi Вашего новаго служешя 
Вы также плодотворно и самоотверженно будете работать на пользу 
русской науки и русской учащейся молодежи, и шлетъ Вамъ сердеч
ный приветь и наилучипя пожелашя".

Определено: Изложенную редакцго выработаннаго Комисиею 
адреса одобрить и по подписанш послать отъ Совета ординарному 
профессору А. Я. Гордягину.



П Р О Т О К О Л Ъ
акетреннаго зае^даш л Совета

ЙМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т *

состоявшаюся 26-го января 1915 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универси 
тета П. П Заболотнова: г.г. профессора: Н. Г. Стадннцкш, В. А. Павловъ,
А. в . Преображенсшй, И. А. Чуевсгай, В. В. Вормсъ, М. И. Св'Ётухшгь, А. М. 
Левковсгай, А. А. Богомолецъ, И . Н. Бысгренннъ. Н. М. Какушкннъ, Н. Н. 
Кнрнковъ, Р. Ф. Холлманъ, В. А. А рпольдовъ. В. И. Тереби нею и, С. П. Вер- 
тоградовъ, К. А. Юдпнъ, В. А . Сквордовъ, М. 0 . Цытовпчъ, и А. М. Левшлнъ

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Равумовскш, Б. I. Бпруковъ. и 
Г. И. Спасокукоцйй—по домашнпмъ обстоятельствамъ; В . Д. Зррновъ—по 
случаю нахож детя въ отпуску; п Владпславъ И. Скворцивъ. Д. О. Крыловъ, 
С. Р . Миротворцевъ, А. Б. Араповъ, Н. В. Копыловъ—по случаю нахож детя  
на театр!; военныхъ дЪйствй.

I. Предложешя г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
17 и 19 января, за № №  991 и 1047, о разр^шенш принять въ число 
прпватъ-доцентовъ: 1) по каеедр£ патологической анатомi и—доктора 
медицины И. П. Васильева и 2) по каеедре факультетской терапевти
ческой клиники—доктора медицины Б. П. Варыпаева.

Определено: Изложенное принять къ сведЬтю  и уведомить
г. Декана ыедицинскаго факультета, завЪдывающихъ каеедрами: пато
логической анатомш ординарнаго профессора П. П. Заболотнова и 
факультетской терапевтической клиники экстраординарного профессора
Н. Н. Кирикова и докторовъ медицины И. II. Васильева и Б. П. Ва
рыпаева, занеся означенное опред£леше существующим! порядкомъ 
въ ихъ формулярные о службе списки.

II. Докладъ г Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стадниц- 
каго о томъ, что со времени разрешешя Совегомъ Университета экза- 
меновъ на степень аптекарскаго помощника, съ означенныхъ лицъ, на 
основанш В ы с о ч а й ш е  утвержденнаго 31 января 1906 г., ми'Ьия 
Государственнаго Совета, по настоящее время поступило платы за 
производство упомянутыхъ экзаменовъ 625 руб , которые онъ, г. Де- 
канъ. полагалъ бы возможнымъ распределить по назначению. Къ изло
женному г. Деканъ добавплъ, что по примеру, существующему въ 
И м п е р а т о р с к о м !  Казанскомъ Университете, онъ находилъ бы 
справедливымъ распределить означенную сумму следующимъ образомъ: 
2О°/0 въ пользу г. экзаминатора и г. ассистента по теоретическому 
экзамену по 1 0 каждому и 20°/0 въ пользу г. экзаминатора по прак
тическому экзамену профессора В. А. Скворцова, а всего въ пользу
г. экзаминатора 30°/0. а въ пользу г. ассистента 10°/в; 50°/в въ пользу
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фармацевтической лаборатории, въ которой производились означенные 
экзамены, на покрьгйе расходовъ по приготовленда экзаменовавшими
ся фарчацевтическихъ препаратовъ и, наконецъ, 10% на усилен!е 
средствъ тсанцелярш, а въ частности на вознаграждете лицъ, непо
средственно ведущихъ делопроизводство по эгимъ экзаменамъ.

По выслушанш изложеннаго, Сов'Ьтъ Университета опред^лилъ: 
Означенное распред^лете одобрить, предоставивъ Правленш Универ
ситета означенные 1О°/0 распределить соотв'Ьтствующимъ образомъ 
между лицами, ведущими экзаменащонное делопроизводство.

III. Переданное Председателем!, Библштечноь Комиссш, орди- 
нарнымъ профессоромъ Н. М. Какушкинымъ, отношеше Ярославской 
Губернской Ученой Архивной Комиссш отъ 24 минувшаго января, за 
№ 320, съ предложешемъ вступить въ обменъ издашями, имеющими 
историческш характеръ.

Определено: Выслать Ярославской Губернской Ученой Архивной 
Комиссш имеющееся издаше Исторш Основашя И м п е р а т о р с к о г о  
Н и к о л а е в с к а г о  Университета, а также речи, читанныя профес
сорами В. И. Разумовскнмъ и С. П Вертоградовымъ, и уведомить, 
что въ будущемъ Университетомъ имеютъ высылаться всё издашя 
историческаго характера и просить ее присылать въ свою очередь 
для библиотеки сего Университета и свои издатя.

О вышеизложенномъ определенш Совета уведомить г. Редактора 
издаваемыхъ Советомъ „Извёстш“ и библютекаря Университета



П Р О Т О К О Л Ъ
зае'Ьдашя Совета 

И М Е Р А Т О Р С К А Г О  Н И К О Л А Е В С К А Г О  У н и в е рс и те та

состоявишюсЛ февраля у дня 1916  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  Подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универси
тета П. П. Заболотнова,—г.г. профессора: Н Г. Стадницюй, В. А. Павловъ,
А. 0 . Преображенсмй.И. А . Чуевсгай, В. В. Вормсъ, А. М. Левковсйй, И. Н. 
Быстренинъ, Н- М. Какушкинъ, В. Д. Зерновъ. Н Н. Кириковъ, С. И. Спасо- 
кукоцгай, Р. Ф. Холлмьнъ, В. А. Арнольдовъ, В. II. Теребинстй, С. П. Вертогра- 
довъ, К. А. Юдинъ, В. А. Скворцовъ, М. 0 . Цытовичъ. и А. М. Левшинъ.

Не присутствовати г.г. профессора: В. И. Разумовсгай, М. И. Св'Ьтухинъ, 
Б. I- Бируковъ—по домашнимъ обстоятельствамъ и Владиславъ И. Скворцовъ, 
Д. О. Крыловъ, С. Р. МиротвЬрцевъ, А Б. Араповъ и Н. В. Копыловъ—по 
случаю иахож детя на театр-Ь военныхъ дЬйствШ.

I. С луш ате и утверждете протокола предшествующего зесЪдешя 
Совета, состоявшегося 26-го минувшаго янверя.

При слушеши настоящего протоколе г. Редакторъ издеваемыхъ 
Сов£томъ „Изв£сми“— И. А. Чуевскш заявилъ, что по утвержденнымъ 
превилемъ объ изденшнезванныхъ „Изв£стш“— конфиденщальныя респо- 
ряжешя въ послЪднихъ должны печетаться только въ видЬ выдержки; 
къ настоящему же протоколу Совета приложены коши съ pJiineHiii 
профессорскаго дисциплинернаго суда по дЬламъ студентовъ, каковыя 
дЬла, хотя и не носятъ конфиденщальнаго характера, но, по его, И. А. 
Чуевскаго, мнЬнш, текже едва ли было бы удобно помещать въ „Изв£- 
ст.1яхъ“, такъ какъ въ этихъ дЬлахъ до некоторой степени открыва
ются интимныя стороны жизни лицъ, участвовавшихъ въ дг1>лг1>. ВатЬд- 
CTBie сего онъ, И. А Чуевсшй, проситъ Советъ Университета дать 
ему по сему вопросу руководянця у казатя .

Опред-Ьлено: Приложенныя къ означенному протоколу рЪшешя 
профессорскаго дисциплинернего суде въ издаваемыхъ Сов£томъ „Из- 
вг1,стшхъ“ не печатать, какъ ревно не помещать такихъ дЬлъ и въ 
будущемъ.

II. ГТредложетя г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
2 6  и 2 7  минувшаго января, за 1 6 1 8 .  1 6 2 0  и 1 7 1 3 , о томъ, что на 
основанш В ы с о ч а й ш и х ъ  повел£нш отъ 2 2  ш ля и 9  ноября 1 9 1 4  
года разрешено сохранить какъ должности, такъ и содержаше по онымъ, 
за отправившимися, съ разр^ш етя Министерства Народнаго Просв£- 
щ е тя , на театръ военныхъ дМствШ, экстраординарными профессорами 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л л в в с к а г о  Университета: Д.  О.  Кры-
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ловымъ, А. Б. Арановыяъ, С. Р. Миротворцевымъ и Вл. И. Сквор- 
цовымъ.

О п оед’Ьлено: Изложенное принять къ св'ёд'Ьн ш  и уведомить
П равлете Университета.

III. Предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
3 сего февраля, за № 1958, съ ириложетемъ конш съ цигжулярнаго 
распоряжешя Министерства Народнаго Просв^щенш отъ 26 минувшаго 
января, за №  3420, для немедленнаго исполнешя, сл^дующаго содер- 
жан1я: „Циркулярнымъ распоряжетемъ отъ 25 ноября 1914 года, за 
№  54391. Министерство известило объ учрежденш въ начале весен- 
няго полугод1я медидинскихъ комиссш при университетахъ Москов
скому Харьковскомъ. Св. В ладтпра и Новоросетйскомъ и о допущенш 
въ этихъ комисияхъ, кроме лидъ, получившихъ выпускныя свидетель
ства отъ университетовъ и женскихъ медицинскихъ высшихъ учебныхъ 
заведенш,—также докторовъ медицины иностранныхъ универеитетовъ, 
на основаши правилъ 11 мая 1913 г., (Собр. узак и расп. Прав. 
№ 130). Сверхъ того, въ комисияхъ, образованных’, при универси
тетахъ Св. ВладиMipa и Новороссшскомъ, на основаши иостановлен1я 
Совета Министров! 12— 14 августа 1914 г., допущены бывппе слу
шатели и слушательницы иностранныхъ университетовъ, которые по 
случаю войны лишены были возможности закончить свое образоваше 
за границей. Принимая во вним ате, что, въ виду неполноты нрохо- 
ждешя этими лицами медицинскаго курса, къ нимъ должны быть при
менены некоторый отличныя отъ лицъ съ законченнымъ медицинскимъ 
образоватпемъ требовашя. Министерство разъяснило, что кроме обыч- 
наго словезно-демонстративнаго исны татя—этимъ лицамъ должно быть 
произведено испыташе практическое въ университетскихъ клиникахъ 
и съ этою целью каждому испытуемому надлезштъ назначить не ме
нее одного больного въ клиникахъ *) терапевтичссной, хирургической, 
нервныхъ и душевныхъ болезней, акушерской, гинекологической, дет
ской, офталмологической, накожныхъ и сифилитическихъ болезпей, ко- 
тораго испытуемый долженъ курировать подъ надзоромъ профессоровъ 
до окончатя болезни или по крайней мере 4 недели. Самое же испы
т а т е  должно состоять въ раснознаванш болезни, изложенш плана лече- 
т я ,  въ составленш исторш болезни и въ коллокшумахъ, какъ это 
предусмотрено въ п. 7 прилож. къ ст. 617 Уст Врач. изд. 1905 года.— 
Ознакомившись съ этими расноряжешями, я обратилъ вним ате на то, 
что исключительныя обстоятельства переживаемаго времени требуютъ 
принятая и исключительныхъ меръ къ увеличению числа врачей въ 
Имперш. Въ этихъ видахъ я призналъ необходимымъ допустить къ 
испытанно на степень лекаря всехъ докторовъ медицины обоего пола 
иностранныхъ университетовъ, какъ это было сделано въ осеанихъ 
комисияхъ минувшаго года, получи вшихъ въ Россш среднее образова- 
Hie (а именно: окончившихъ K jpC T. мужскихъ гимназш. реальнаго учи
лища, кадетскаго корпуса, православныхъ духовныхъ семинарш не 
менее 4 классовъ, и коммерческаго училища, а для лицъ женскаго

*) Въ тЬхъ университетахъ, гд'Ь н-Ьтъ постоянных!- клпникъ по дЬтскимъ, 
душевнымъ, нервнымъ и сифилитическпмъ 6о.тЬзнямъ, занятая клшшчесйя. 
заменяются въ амбулатор1яхь. при чемъ испытуемому одинаково вменяется  
въ обязанность представлять исторш бол-Ьзней, разобранныхъ въ присутствш  
преподава теля.



пола— окончившихъ курсъ 7-ми классовъ женскихъ гимназш, институ- 
товъ, епарх1альныхъ училищъ и коммерческихъ училшгъ) — -ЗатЪмъ въ 
виду часто обнаруживаемой обучавшимися за границей недостаточной 
практически* медицинской подготовки, я  призналъ необходимымъ 
обставить испытание эти съ лицъ на степень лФ>каря такими условиями, 
при которыхъ имъ была бы предоставлена возможность восполнить 
недостающ1Я у нихъ св^д^шя и практическую подготовку.— Съ этою 
цктью я призналъ возможпымъ освободить всЬхъ испытуемыхъ какъ док- 
торовъ медицины иностранныхъ университетовъ, такъ и не закончив- 
шихъ своего заграничнаго образовашя, но допущенныхъ къ лекар
скому испытанш согласно упомянутому выше псстановленш Совета 
Министровъ— отъ нспыташя по такъ называемьыъ вспомогательнымъ 
предметамъ т. е. по физикЬ, химш, ботанике, зоологш и минералогш, 
дабы дать имъ возможность сосредоточить все свое внпмаше на изу- 
ченш медицинскихъ иредмеговъ. ЗатЬмъ, для наилучшей подготовки 
ихъ къ испытанш я призналъ цйлесообразнымъ допустить только въ 
теч ете  текущаго весенняго семестра всЬхъ испытуемыхъ къ клини- 
ческимъ заняпямъ въ университетахъ на правахъ вольныхъ слушателей. 
— Принимая во внимаше, что изложенныя выше мгЬрм значительно уве- 
личатъ число желающихъ приступить къ испытанш на степень лека
ря, я призналъ необходимымъ кромЪ образоваиныхъ уже медицинскихъ 
комиесш въ гор. Москве, Харькове, Шев£, Одессе,—образовать тако
вы я же Комиесш при университетахъ: Казанскомъ, Николаевскомъ 
Саратовскомъ, Томскомъ и Юрьевскомъ, назначивъ срокъ д1>йств1я ихъ 
съ 1 мая по 15 ш н я сего года и продолжить до этого срока дЬйстше 
комисс1п при университетахъ Харьковскомъ, Св. Владщпра, и Ново- 
рЕ с^ском ъ .

Вследст1яс сего прошу Ваше Превосходительство срочно пред
ложить ректору Университета:

1) Допустить на правахъ вольнослушателей только въ течете 
текущаго весенняю семестра къ клйническимъ занятшмъ лицъ обо
его пола: а) докторовъ медицины иностранныхъ университетовъ, им4ю- 
щпхъ свидЬльства объ окончанш курса одного изъ упомянутыхъ выше 
русскихъ среднихъ учебныхъ заведенш, безъ особаго разрЬшешя Ми
нистерства, и б) по предъявлен in именного объявлешя Деп Нар. Проев 
о допущенщ ихъ къ испытанш на степень л'Ькаря: докторовъ медицн- 
цы иностранныхъ университетовъ, безъ свид’Ьльства объ окончанш 
курса средняго учебнаго заведенш и бывшихъ слушателей иностран
ныхъ университетовъ, не закончнвншхъ тамъ своего образовашя.

2) Съ допущенныхъ къ этимъ заняпямъ лицъ надлежитъ на 
общемъ основанш взимать въ пользу Университета по 25 руб. за по- 
лугод!е и гонораръ за тЬ курсы, на которые они запишутся. Посту
пившая плата должна быть обращена исключительно на устройство для 
названныхъ лицъ повторительныхъ курсовъ и практическихъ занятш.

3) По окончанш занятш лицамъ, допущеннымъ къ экзаменамъ 
согласно постановлен™ Совета Министровъ 12— 14 августа 1914 г., 
т. в не пмЪющимъ диплома доктора медицины иностраннаго универ
ситета, должны быть выданы удостоверения о выполненномъ ими прак- 
тическомъ испытаюи въ кдиникахъ и амбулатор!яхъ Университета.— 
Отдавая настоящее распоряжеше, я  убЬжденъ, что медицинскй факуль
тета, въ сознанш исключительныхъ обстоятельст въ настоящаго време
ни и той ответственности, которую принимаетъ на себя правительство

— 12 —
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въ деле подготовки медицинскаго персонала— приложить вс!’, старашя, 
дабы путемъ повторительныхъ курсовъ и усиленныхъ заняпй означен- 
нымъ лицамъ была предоставлена возможность получить наилучшую 
подготовку къ предстоящимъ имъ экзаменамъ. При ятомъ, имея въ 
впду предстоящую для большинства изъ испытуемыхъ практическую 
деятельность, представлялось бы ц'Ьлееообразнымъ более основательно 
ознакомить ихъ съ военно-полевой хирурпей и военно-полевой rarie- 
ной, а также съ мерами борьбы съ эпидеыЬьми.—Къ сему считаю нуж- 
нымъ добавить, что если бы организащя повторительныхъ курсовъ и 
занятш съ испытуемыми вызвала катпе-либо допо тнительные расходы, 
не могушде быть покрытыми изъ взимаемой съ нихъ платы, то уни
верситету надлежитъ донести объ этомъ Министерству для отпуска 
необходимой суммы “

Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что на основанш приве- 
деннаго распоряжешя имъ уже принято въ качестве вольнослушателей 
свыше 25 лидъ, имеющихъ на это разр'Ьцеше отъ Министерства.

По выслушаши излол^еннаго Советъ Университета опред’Ьлилъ: 
Означенное распоряжеше принять къ немедленному исполненш, а для 
детальнаго обсуждешя способовъ осуществлешя в ед ет  я повторитель
ныхъ курсовъ по клиническимъ запягпямъ созвать завтра, 10 сего 
февраля, въ 7 */2 часовъ вечера, экстренное заседаше Совета, въ кото 
ромъ и выработать программу означенныхъ курсовъ

IY. Таковое же предложете ооъ \  сего февраля, за Л? 2125, 
следующаго содержашя: «Вследствге представлетя Совета Уннверси- 
тета отъ 25 ноября 1914 года, за 1356, имею черть просить Ваше 
Превосходительство сообщить Управленш учебнаго округа, кемъ за
мещена вакантная должность помощника прозектора при каеедре фи- 
зшлогш Университета въ виду допущешя помощника прозектора этой 
каеедры Н. Т. Геращенко къ исполненда прозекторскихъ обя.занностен, 
и получаетъ ли это лицо содержаше по исполняемой должности и нзъ 
какихъ источниковъ.—Независимо сего, принимая во внимаше, что на 
основанш 324 ст. Уст. о Пошл (т, V  ) лица, временно нсправляюпця 
должности, оставнияся вакантными, съ получешемъ содержашя по 
этимъ должностямъ, по истечет'и года исправления ими вакантной 
должности подвергаются установленнымъ вычетамъ на общемъ осно
ванш, прошу произвести съ г, Геращенко установленный закономъ 
вычетъ“ .

По выслушанш сего г. Ректоромъ Университета было доложено, что 
должность помощника презектора при каеедре физюлогш, на основанш 
предложешя г Попечителя Казанекаго учебнаго округа отъ 26 февраля 
1914 года, за № 4899, считается занятою съ правами Государственной 
службы лекаремъ Н. Т. Геращенко. Ходатайства объ увольнеши г. Ге
ращенко съ этой должности отъ Совета не возбуждалось и нредложе- 
Hin объ его увольнеши не поступало, о чемъ было донесено г. Попе
чителю Учебнаго округа отъ 25 ноября 1914 г., за № 1356. За испол- 
неше более года обязанностей прозектора при каеецре физюлогш съ
Н. Т. Геращенко удержана въ доходъ казны трехмесячная разница 
между содержашемъ по должности прозектора и помощника прозекто 
ра всего въ сумме 215 руб. 25 коп.: (въ декабре—при первой выдаче 
ему содержашя— 71 руб. 75 коп., въ январе 71 руб. 75 коп. и имЬетъ 
быть удерясано въ феврале 71 руб. 75 коп.). Окладъ содержашя по 
должности помощника прозектора остается своботтнымъ и состоитъ на
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лицо, такъ какъ г Геращенко получаетъ содержате по вакантной 
должности прозектора, обязанности которой онъ и исполняетъ.

По выслушанш сего Совать определиш ь; О вышеизложенномъ 
донести г. Попечителю Казанскаго учебнаго округа съ ходатайствомъ 
считать г. Геращенко, но приведенному выше основанш* занимающимъ 
съ правами Государственной службы штатную должность помощника 
прозектора при каеедрЬ физюлогш и лишь временно допущенньшъ къ 
исполненпо обязанностей прозектора при той же каеедрЬ со всЬюи 
посл,Ьт;ств1ями ст 560 т III Св. Зак. изд. 1^96 года.

У.  Предложение г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
26 минувшаго января, за №  1619, съ препровождешемъ письма пол- 
номочнаго посла Бельгш отъ 3/16 января сего года на французскомъ 
языкЪ, которое въ перевод^ гласптъ следующее: „Господинъ Ректоръ. 
Въ дополнен! е къ моему письму отъ 9 0/3 декабря я им1,ю честь про
сить Васъ у lit, 1,омить СовЬтъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  
Университета въ Саратов^, что я доставилъ Королевскому Правитель
ству телеграмму, которую Вы были такъ добры Midi передать. Бель
гийское правительство ее получило и, очень тронутое высказанными въ 
ней чувствами по адресу Бельгш, просило меня передать Совету И м п е- 
р а т о р Ъ к а г о  У ниверситета свою живейшую благодарность —  П римите 
увЗфеше, г-нъ Ректоръ. въ моемъ уваженш“.

Определено: Изложенное записать въ настоящп! протоколъ.
П  I ] редставлете экстраординарнаго профессора по каосдр'Ь госпн- 

тальноп хирургической клиники С. И. Спасокукоцкаго сл£дующаго 
содержащя: ..Согласно закону госпитальная хирургическая клиник? въ 
теч ете  круглаго года должна обслуживать хирургическихъ больныхъ 
(40 коекъ), причемъ въ каникулярное время долженъ работать одинъ 
изъ ордннаторовъ. За охсутстнй'мъ штатныхъ ординаторовъ, призван
ии \f> на войну, и tftio честь предложить врача 1оспфа Самсоновича 
Брода временно исправляющимъ обязанности ординатора и прошу 
выдать изъ остатковъ отъ содержант личнаго состава вознаграждеше 
въ размерь ординаторскаго оклада, изъ расчета 800 руб. въ годъ, со 
дня закрытая клиники, т е. съ 15 декабря 1914 года, съ какового 
времени онъ уже и исполняетъ обязанности».

По высзтшанш и обсужденш изложеннаго СонЬтъ Университета 
oni ед'Ьлилъ: Просить разр£ш ете г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа временно допустить къ псиравленш обязанностей ординатора 
при госпитальноп хирургчческоч клиник1> врача I. С. Брода съ выдачею 
ему вознаграждетя по 800 руб., начиная съ 15 декабря 1914 года, 
т. е со дня фактическаго исправлен!я имъ служебныхъ обязанностей.



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪдашя Совета

ЙМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

сосщоявшаюся февраля ю  дня i y i  ( года.
П р и с у т с т в о в а л и :  подь предеЬдательствомъ Ректора Университета 

II. П. Заболотнова—г.г. профессора: Н. Г. Стадшщйй. В. И. Разумеемой, 
И А. ЧуевскШ, М. И. Св^тухинъ. Б. I. Бируковъ, А. М. Левковскш, И Н 
Быстренппъ, Н. М. Какушкпнъ, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кпрпковъ, С. И. Спасо- 
кукоцтй, Р. Ф. Холлманъ, В А. Арнольдовъ, В. И. Теребпнскш, К. А Юдлнъ, 
В Л.. Окворцовъ, М. 0 . Цытовпчъ.

Не присутствовали г.г профессора: В. А. Павло въ, А. Преображрн- 
скШ, В. В. Вормсъ, А. А . Богомолецъ, С П. Вертоградовъ, А. М. Левшинъ,—по 
домаитш ш ъ обстойте льствачъ В. II С хворцовъ, Д- О Крыловъ, С. Р. Мпро- 
творцевъ, А. Б. Араповъ, п Н. В. Копыловъ—по случаю нахож детя патеатр*  
военныхъ Д'ёйств1й.

Огкрывъ настоящее экстренное заседай  Совета, созванное для 
детальнаго обсуждетя вопроса по осуществлены), согласно предложе
ние Министерства Народнаго npocBiineHiH, клиническихъ занятш и 
повторительныхъ курсовъ съ вольнослушателями, принятыми съ раз- 
рйшешя д1инистерства, Ректоръ Университета предлежилъ г г чле
нами, Совета высказать свои соображешя по приведенному вопросу, а 
также высказать пожелатя относительно срока, до котораго пр1емъ 
прошенш отъ вольнослушателей долженъ продолжаться, такъ какъ къ 
занятаямъ, согласно распоряженш Министерства, должно быть при- 
гтуплено немедленно.

Поел!» сего возникли нрешя, во время которыхъ г г. членалхи 
Совета были высказаны сл4дующ1Я мнЪшя и пожелашя:

Заслуженный ординарный профессоръ В. И. Разумовскш заявиль 
следующее: «МнЬ, какъ старому профессору, около 20 л'Ьту, приходи
лось им4ть д4ло на экзаменахъ (въ качеств^ экзаминатора и предсе
дателя Государственной Комиссш) съ лицами, получившими загранич
ное медицинское образована. Въ контингента этихъ аспнрантовъ, 
ищущихъ права медицинской практики въ Россш, входятъ лица съ 
различной подготовкой Хотя всЬ они имЬють дипломы заграничныхъ 
докторовъ медицины, но подготовка далеко не одпнакова: есть лица
съ удовлетворительной подготовкой, но есть съ очень слабой. 
Никто изъ нихъ обыкновенно не сдавалъ Государственныхъ экза- 
меновъ (на право медицинской практики) за границей; за большое 
число л+.тъ я вспоминаю только одно такое лицо: оно, ко
нечно, оказалось съ очень хорошей подготовкой. Заграничная степень 
доктора медицины—недостаточное ручательство за xopomiff медицин- 
сщя познашя; нередко встречались доктора медицины съ слабыми, а
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иногда и ст невозможно плохими познашями; встречались и ташя ли
ца, который не окончили средняго образован] я, но получили какимъ- 
то образомъ степень доктора медицины за границей и были допущены 
Министерствомъ къ испыташю въ Государственсыхъ К о м и тях ъ  (напр, 
въ Казанскомъ Университете въ 1906 году 3 лица, всЪ съ дипломами 
Кенигсбергскаго Университета). Въ свое время, въ качестве председа
теля Государственной Комиссш въ отчете я обращалт. на это внима- 
nie Министерства.

Большими и лучшими медицинскими познан!ячи, по моему миЬ- 
niio, обладаютъ лица, обучавишгся не въ центральныхъ (заграничныхъ) 
Университетахъ, а въ маленькихъ провинщальныхъ; затЪмъ хорошей 
подготовкой обладаютъ окончивппе польсме университеты (Крацовъ, 
Лембергъ—Львовъ)

Въ настоящее время допущены къ экзаменамъ не только эти ли
ца, но также и не прослушавипя полный медицинскш курсъ, а только 
напр. 8 семестровъ,— следовательно, съ уровнемъ знанШ еще более 
низг-имъ. ПрюбрЬтя степень лекаря и право практики въ Россш,—не 
только на военное время, но и навсегда,—лица эти после войны бу- 
дутъ обслуживать нашъ народъ въ опЛтственныхъ роляхъ само< тоя- 
тельныхъ врачей, напр земскихъ и др.

Желательно, конечно, согласно распоряжение Министерства, сде
лать все возможное, чтобы въ это полупдае пополнить ихъ медицин- 
сгая познашя.

Дефекты у нихъ, какъ показалъ многолетий опытъ, не только 
клинически', но и по теоретическимъ наукамъ: мнопе изъ нихъ, напр., 
не занимались практически (какъ наши студенты) по медицинской хи- 
мш, гипен4, судебной медицине и др., отказывались проделывать со- 
ответствуюпйя реакцш на экзаменахъ и т. д. Поэтому, мне кажется, 
и на эту сторону дела, при чтенш имъ курсовъ, должно быть обра
щено внимагпе.

Конечно, въ виду потребностей времени, сверхъ клиническихъ 
курсовъ, имъ должны быть прочтены спещальные курсы по военно- 
полевой хирургш и гипене“ .

Экстраординарный профеееоръ но каеедйр кожныхъ и венерпче- 
скихъ болёзней В. И. Теребинскш заявилъ, что клиническш курсъ по 
кожнымъ и венерическимъ болезнямъ для вольнослушателей придется 
читать отдельно отъ читаемаго мною студентамъ -4-го курса система- 
тическаго у чего я о кожныхъ и венерическихъ болезняхъ. Такъ какъ 
осенью настоящаго года нами былъ произведенъ выпускъ заурядъ-вра- 
чей съ оговоркой Совета, что выпускаемымъ зачитывается лишь 9-й 
семестръ и желательно, чтобы они до Государственный, экзаменовъ 
прослушали и получили зачетъ X семестра, то онъ считалг бы жела- 
тельнымъ допустить къ слушашю настоящаго курса техъ изъ выпу- 
щенныхъ нашимъ Университетомъ заурядъ-врачей, которые находятся 
сейчасъ въ г. Саратове и могли бы принять участге въ имеющемъ со
стояться курсе.

Экстраординарный профеееоръ Н. Н. Кириковъ заявилъ: въ виду 
того, что для обязательныхъ очередныхъ кураторствъ студентовъ въ 
факультетской терапевтической клинике остается выдать лишь ни
сколько больныхъ, то онъ могъ бы въ оставшееся время провести ку
раторства факультативно для 40 вольнослушателей, считая по 2 на 
больного, какъ то делается и для студентовъ; если, конечно, бараки 
городской больницы останутся все нужное время въ пользованш кли
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ники (къ нему уже поступила бумага старшего врача больницы съ 
запросом!, когда можно освободить больниц^ бараки для принятая въ 
нихъ тифозныхъ]. Изъ 6 час. заняты по терапевтической клиник!, съ 
вольнослушателями просилъ бы 8 часа црактическихъ занятш въ не
делю поручить приватъ-доценту Варыпаеву.

Ординарныи профессор! И. Н. Быстренинъ заявилъ, что практи
ческая заняия и демонстративный курсъ съ вольнослушателями онъ 
предполагаетъ вести въ аудиторш датской клиники на амбулаторыыхъ 
больных! по пятницамъ съ 11 до 2 часовъ. Для курировашя будут! 
использованы также амбулаторные больные, такъ какъ въ стащонар- 
номъ отдЬленш провести курировате за малочисленностью больныхъ 
въ такой кратки срокъ, т. е. до 1 мая, представляется совершенно 
невозможными ТЬмъ бол£е, что стащонарные больные подбираются 
тегерь исключительно для клинических! лекцш студентам! УЩ  семестра.

Экстраординарный профессор! С И. Спасокукоцши заявилъ, что 
онъ находилъ бы возможным! предоставить слушателям! для куриро- 
в а т я  больныхъ факультетской хирургической кльнпки. Въ виду же 
необходимости главным! образомъ обращать вним ате на практиче
ская заняия слушателей, онъ считалъ бы возможным! для теоретиче- 
скаго излояйия курса сохранить четыре часа въ неделю утромъ и 2 
часа въ недЬлю для практическихъ занят:,, вечером! (въ дни и часы 
по указанш  г. Декана). Производство же онерацш, по его ыиЬяш, 
можно делать совместно предъ вольнослушателями и студентами IV 
курса. Курсъ военно-полевой хирургш, согласно выраженному жела
нно, имйет! читаться заслуженным! ординарным! профессором! В. И. 
Разумовским!. Кром4 того, профессор! С. II. Спасокукоцкш добавил!, 
что В! настоящее время по факультетской хирургической клиник! въ 
отношенш помощниковъ онъ находится въ крайне затруднительной?! 
положенш, так ! как ! имеется лишь единственный временный ордина
тор!-—женщина врачъ г. Серманъ. ВслЪдсттае сего онъ полагалъ бы не
обходимым! г1ля систематической работы въ клиникЬ временно вос
пользоваться трудом! ассистента госпитальноч хирургической клиники
Н. Н. Бибинова.

Ординарный профессор! А. М. Левковсшй заявил!, что предпо
лагает! прочитать повторительный курс! нервных! и душевных! бо- 
лЬзнен, располагая тремя часами въ неделю. В ! виду того, что боль
ные нервными болезнями для чтенш курса и для курировашя будут! 
доставляться и з! амбулаторш, а душевно-больные изъ губернской зем
ской больницы за 12*/2 вер. отъ города, то будетъ возможно выпол
нить повторительный курс! при условш только определенна го време
ни для клинических! лекцш, именно: съ 12 до 3 час, дня по суббо
там ! Заняия в !  амбулаторш и поездки въ больницу, а также до
ставка больныхъ изъ того и другого учреждешя на лекцш возможна 
только въ этотъ день и въ указанные часы, такъ какъ друпе дни и 
часы назначены для занятш съ нашими студентами, какъ постоянны
ми слушателями.

Ординарный профессор! Н. М. Какушкин! заявил!, что по ка- 
еедрЬ акушерства и женских! болезней он! предполагает! повтори
тельные курсы организовать такъ: въ гинекологической клиникЪ воль
нослушатели будут! курировать стацюнарных! больных!, заниматься 
В! амбулаторш, присутствовать на обходЬ и на операщ ях!, при чем! 
нм! р аз! в !  неделю будетъ читаться одна 2-хъ чассвая клиническая 
лекщя. В ! виду отсутетшя акушерской к л и н и ки  и  трудности ему
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одному использовать для этой цЪли матер1алъ городского родильнаго 
дома, онъ irp «лагаетъ поручить курсъ по практическому акушерству 
приватъ-доценту В. А. Петрову.

Экстраординарный профессовъ В. А. Арнольдовъ заявилъ, что 
онъ, при отсутствш помощника, будетъ въ затруднзнш вести надлежа- 
щпмъ образомъ практичесшя занятая, которыя безусловно должны быть, 
но на сколько хватить силъ, онъ это сдЬлаетъ. Число часовъ проситъ— 
4 теоретическихъ и 2 часа на практичеснш занятая, но, если этого 
сделать нельзя, то желательно 4, изъ коихъ долженъ быть отведенъ 
одинъ часъ для практическихъ зашгтш.

Экстраординарный профессоръ К. А. Юдинъ заявилъ, что для 
занятай со слушателями ему необходимо 4 часа въ неделю. Два часа 
для клиническихъ лекцш, а 2 часа для операцш. Для /ггри;нн;ашя бу- 
дутъ предоставлены стащонарные и амбулаторные больные.

Экстраординарный профеЬсоръ М. 0 . Цьгговичъ заявилъ, что для 
курса ушныхъ, горловыхъ и носовыхъ болезней считаетъ достаточ- 
нымъ 3 часа въ неделю, для практическихъ занятай по вечерамъ— 2 
часа (безплатно). Для успешности занятш необходимо возможно скорее 
оборудовать клинику въ снятомъ помЗщенш по М -Серпевской улице,
д. N° 109.такъ какъ ири Александровской больнице не имеется амбу- 
латорш, приспособленной для цЬлей преподавание ушныхъ, горловыхъ 
и носовыхъ болезней. Представляемую имъ дисциплину считаетъ осо
бенно важной въ виду военнаго времени, когда такъ много ушныхъ 
иоврежденш и такъ мало сведущихъ въ этой снещальности лицъ.

По поводу же сд’Ьланныхъ некоторыми пзъ профессоров!, заяв 
ленш о трудности, почти невозможности, воденiя преподавашя для вра
чей, окончившихъ заграничные университеты, хирургш въ виду пе
регруженности хирурговъ, создается впечатлите очень безотрадное: 
изъ 5 хирурговъ въ наличности имеется лишь 2: онъ, профессоръ 
Цытовичъ, полагаетъ. что и этихъ могуть командировать, и мы оста
немся бе:;ъ хирурговъ или терапевтовъ; иортому онъ ■ читалъ бы же- 
лательнымъ ходатайствовать предъ минпстерствомъ не командировать 
впредь г.г профессоровъ, не снесясь предварительно съ Сов'1;томъ 
Университета.

После означенныхъ п р ет и  г. Деканъ медицинскаго факультета 
ординарный профессоръ Н Г. Отадницкш, сделалъ п р е д л о ж е т е  « оста
вить въ этомъ же зас4дашт распред^лете часовъ для клиническихъ 
занятай съ вольнослушателями, чтобы иметь возможность немедленно 
объявить последнимъ подписку на лекцш и въ возможно ближайпк мъ 
времени приступить къ клиническимъ занятаямъ, каковое раепреде.1е- 
H ie и было составлено въ следующемъ виде:

Проф. В И Разумовскш. Военно-полевая хирурйя 2 час.
,, В. И. Теребинскш Сифил долоия и дермато-

лоия .   4 „
„ А. М. Левковсшй. Клиника нервныхъ и ду-

шевныхъ болез ней. . . . . . .  3 „
„ Н. Н Кириковъ. Клиника вн¥трсинихъ бо

лезней. . . . . .  6
(изъ нихъ 3 часа профессоръ Н. Н.
Кириковъ и 3 часа приватъ-доцентъ 
Б Г1. Варыпаевъ).

„ С. И. Спасокукоцкш. Хирургическая клиника 6 „
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Итого 39 час.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Сов'Ьтъ опред’Ьлилъ:
1) Просить г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стадницкаго 
объявить волънослушателямъ подписку на заявленное г г профессора
ми число часовъ, а г.г. профессоровъ просить приступить немедленно 
къ заня’аямъ, при чемъ ведете обязательныхъ практическпхъ заня- 
тш въ теч ете  весенняго полугодш съ вольнослушателями по терапев
тической кдиникЬ поручить приватъ доценту В П. Варыпаеву по 3 
часа въ нед±лю (въ счатъ 6 час.), а по акушерству— приватъ-доценту
В. А. Петрову по 2 часа въ недЬлю (бъ счетъ 4 часовъ); 2) npiesR, 
прошенш отъ вольнослушателей ограничить срокомъ 1 марта; 3) су- 
ж дете относительно ведеыя занятш по бактерюлогш, за отсутств!емъ 
профессора А. А. Богомольца —отложить до его прибыпя; 4) куриро- 
рован1е больныхъ терапевтическпхъ и хирургическихъ произвести въ 
клинпкахъ факультетскихъ, при чемъ прикомандировать въ распоря
жеше профессоровъ-директоровъ—къ факультетской хирургической 
ллиник4 ассистента госпитальной хирургической клинвкЬ д-ра Н Н. 
Бибинова, а къ факультетской терапевтической клин и кЬ доктора Ка-' 
зымова, о чемъ и уведомить г. Декана медицинскаго факультета и 
зав'&дывающихъ названными клиниками, и 5) осведомить о создавшем
ся положенш находящагося на театр^ военныхъ дЫ ствш профессора 
по каеедр! госпитальной терапевтической клиники Д О. Крылоза, въ 
виду едЬланнлго посл’Ьдшшъ при отъезд!, о томъ эаявлешя г. Ректору.

Проф И. Н. Быстрепинъ. Клиника дётскихъ болЬзней 
„ К. А. Юдинъ. Клиника глазныхъ полезней .
„ В А. Арнольдовъ Военно-полевая гипена .

Онъ-же Эпидемюлопя 
„ Н. М. Какуигкинъ. Клиника акушерства и

женскихъ бол'Ьзнел
(изъ нихъ профессоръ Н. М Какуш- 
кинъ по женскимъ бол'Ьзнямъ 2 часа 
и приватъ-доцентъ В А. Петровъ по 
акушерству 2 часа)

„ М. 0. Цытовичъ. Клиника ушныхъ, горло-
выхъ и носовыхъ болйяней
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ИМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО У е и в е р с н т е т л

состоявтагося февраля 16 дня 1 9 1 5 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  Подъ предеЬдательствомъ Ректора Университета 
П П. Заболотнова. — г.г. профессора: Н. Г. Стадницгай, В. А. Павловъ,
A. 0 . Преображенсгай, И. А. Чуевсгай, В. В. Вормсъ, М. II. Св'Ьтухинъ, Б. I. 
Бируковъ, А. М. Левковсгай, А. А. Богомолецъ, II. Н. Быстреипнъ, Н- М. 
Какушкпяъ, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кирпковъ, С. И. Спаеокукоцкш, Р. Ф. Хол- 
лмаиъ, В. А. Арнольдовъ, В. И. Теребинсюй. С. Г1. Вертоградовъ, К. А. Юдпнъ,
B . А Скворцовъ, М 0 , Цытовичъ и А. М. Девшииъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Равумовсгай—по домашнимъ 
обстоятельствам!,; Владиславъ И. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, С. Р. Мпрогвор- 
цевъ А. Б. Араповъ и Н. В Копыловъ—по случаю нахождешя на театр-Ь 
военныхъ д’ЬйствШ.

I. Предложеше Департамента Народнаго Просвещения отъ 11 се
го февраля, за №  5816, съ препровождетемъ к о ти  съ нредложетя 
г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 6 сего же февраля, за 
Xs 5251. слЬдующаго содержашя: „Разсмотр1>въ ходатайство Правлен in 
Н и к о л а е в с к а г о  Университета объ устройств^ въ наемныхъ помЬ- 
щ етяхъ  клиники горловыхъ, ушныхъ и носовыхъ болЬзней, ьлиьики 
кожныхъ и венерическихъ болезней, клиники акушерской, уведомляю 
Ваше Превосходительство что со стороны Министерства не встречает
ся лрепятствш къ осущвсввленш этихъ предположены. При этомъ, 
однако, считаю нужнымъ обратить внвмаше Правлешя Университета, 
что, согласно отд. YI закона 10 ш н я  1909 г. объ учрежденш универ
ситета въ гор Саратов^, кредитъ на наемъ по\гЬщенш не можетъ пре
высить 22.000 руб. въ годъ. Изъ представленныхъ П равлетемъ Уни
верситета данныхъ усматривается, что отъ этого кредита въ насто
ящее время остаются свободными всего 4850 руб. Поэтому предста
вляется необходимымъ, чтобы стоимость помЗнцешй для упочянутыхъ 
трехъ клини къ не превышала упомянутаго остатка. Изыскивая спо
собы сократцешя нам-Ьченныхъ расходовъ и принявъ въ соображеше, 
что клинику кожныхъ и венерическихъ болЪзней предполагается устро
ить въ зданш епарх^альнаго ведомства, нанимаемомъ irr.rirf, для кан- 
целярш университета, для которыхъ въ свою очередь предполагается 
нанять другое помЪтцете, Министерство считаетъ, что для помЪщетя 
канцелярш.’ не требующихъ какихъ либо снешальныхъ приспособле- 
H ift, следовало бы воспользоваться оцнимъ изъ выстроенныхъ уже тни- 
верситетскихъ зданш, которыя всЬ расчитаны на значительно большее 
число студентовъ, чЗшъ то, которое сейчасъ имеется въ университет-Ь,
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ll въ которыхъ легко можетъ быть отведено достаточное для канце- 
ляри1 место. Что касается единовременныхъ расходовъ на первоначальное 
обзаведете клиш ои ушныхъ, горловыхъ и носовыхъ болезней, исчи- 
сленныхъ въ 4000 рублей, и на ремонта и приспособлеше помещешя 
для кожно-венерической клиники, исчисленныхъ въ 7663 руб , то Ми
нистерство разрешает/. отнести эти расходы на указанный въ пред- 
ставленш отъ 1 декабря 1914 г., за Л" 27452, остатокъ отъ содержания 
личнаго состава Н и к о л а е в с к а  го  Университета съ перечислешемъ 
соответственныхъ суш и, по принадлежности въ лит. б  и г того же § 
и "татьи. При этомъ сл^дуетъ иметь въ взду, что срокъ действия 
этихъ кредитовъ ястекаетъ на мЬстахъ 28 сего февраля и следователь
но изъ указаннаго источника могутъ быть покрыты лишь расходы, 
действительно произведенные до этого числа, или же за работы, по 
которымъ до этого числа будутъ заключены договоры и составлены 
кредиторсте списки. Остальные же расходы должны быть отнесены 
на соответственные кредиты по смете текущаго года. Расходы по 
обезпеченш преподавашя по горловычъ, ушнымъ и носовымъ болЪ- 
знямъ въ 1914 году, если таковые имеются, должны быть также отне
сены на остатки о та содержать университета за истекшш годъ. Что 
же касается содержашя клиники въ 1915 году, то оно можетъ быть 
отнесено на следующее источники. Съ введетемъ въ действ1е закона 
3-го ш ля 1914 года объ улучшенш матер1альнаго положешя лицъ, 
состоящихъ при учебно-вспомогательныхъ учреждетяхъ университета, 
въ Н и  к о л а е в с к о м ъ  Университете предстоитъ увелячете числа 
ординаторовъ на 10 должностей и младшихъ ассистентовъ также на 
10 должностей. Поэтому изъ этихъ новыхъ должностей 2 ординатор- 
ск1я и 1 ассистентская—должны быть причислены къ разсматриваемой 
клинике. Что же касается содержашя надзирательницы, фельдшерицы 
и 4-хъ сиделокъ, то расходъ на ихъ содержаше долженъ быть отне- 
сенъ на предвидимые остатки отъ содержашя личнаго состава универ
ситета въ 1915 году. Наконецъ, расходъ на содержаше 15 больныхъ, 
считая по 190 руб. за учебный годъ на каждую кровать, а всего 
2850 руб., и друпе расходы на учебныя потребности преподавашя, 
какъ то: выписку пособш, матер1аловъ, аппаратовъ и т. п., должны 
быть отнесены на добавочный кредита въ 7950 руб., который будетъ 
ассигнованъ Н и к о л а е в с к о м у  Университету, согласно закону 3 iгодя 
1914 года на учебную часть».

По выслушаю и изложеннаго, Совета Университета опред’Ьлилъ: 
Означенное распоряжеше принять къ свед-Ьнпо и передать въ Пра- 
в л ете  Университета, для соответствующихъ распоряженш.

II. Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 6 
сего февраля, за № 2325, сл'Ьдующаго содержашя: «Вследств1е нред-
ставлетя отъ 28 минувшаго января, за №  126, имею честь уведомить 
Советь Н и к о л  i E B ок   ̂г о университета, для надлежащихъ распоря- 
женш. что я разрешаю поручить вед ете  преподавашя въ текущемъ 
весеннел1ъ полугодш по предмету общей те pair in по 2 часа въ неделю 
приватъ-доценту по каеедре врачебной диагностики И м п Е Р А т о Р С к а -  
г о  Н и к о л а е в с к  а г о  университета Н. Е. Кушеву, съ вознагралде- 
ш ечъ его за ,*тотъ трудъ изъ расчета 400 руб. въ годъ, т. е. по 
100 руб. за одинъ часъ въ полуготце изъ своподнаго оклада той же- 
каеедры»

Къ изложенному г. Ректоръ дсбавилъ, что объ изложенномъ распоря- 
женщ имъ уже сообщено въ Правлеше Университета, г.г. Т,екану медицин-
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скаго факультета и Проректору Университета 13 сего февраля, за 
Лз№ 194, 195 и 196.

Определено: Изложенное принять къ св4д1нпо.
III. Таковое же предложение отъ 9 сего февраля, за JTs 2653, слЪ- 

дующаго содержат*: „На телеграмму отъ 4 сего февраля, которой
Ваше Превосходительство просите о скорМшемъ разрЪшенш пору- 
чешя преподавашя по каеедрЪ оперативной xnpyprin съ топографиче
ской анатом1ей въ весеннемъ почугодш профессорамъ: Разумовскому,
Спасокукоцкому и Стадницкому, имЪю честь уведомить, что означен
ное ходатайство мною 26 января, за №  1576, представлено Г. Упра
вляющему Министерствомъ на его благоусмотр'Ьше: ответа на предста
вление еще не последовало

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавила, что вс.тЬд- 
CTBie неполучешя разрЪшешя на возбужденное СовЪтомъ Универси
тета по сему вопросу ходатайство, имъ 4 же февраля было запроше
но по телеграфу Управлеше Казанскаго учебнаго округа о скорМ- 
шемъ разрЪшенш на поручеше преподавашя упомяпутымъ лицамъ, 
такъ какъ до полученш разрЬшешя па веден io этого преподавашя г.г. 
профессора затруднялись таковое начать Въ отв'Ьтъ на означенный 
телеграфный запросъ и получено приведенное выше предложеше

По выслушанш и обсуждены изложеннаго, СовЪгь Университета, 
опасаясь, что въ случай нескораго ?ще получешя разр’Ьшительнаго 
ответа. курсъ преподавашя по каеедр-Ь оперативной хирургш можетъ 
не состоять' я, безъ чего окажется невозможнымъ въ будущемъ учебномъ 
году весги для этихъ студентовъ клиническое преподаваше хирурпи, 
опрсд^лилъ: Просить г.г. профессоровъ: В. II Разумовс,;аго, Н. Г.
Стадницкаго и С. И. Спасоку’соцкаго пока приступить теперь же къ 
веденш преподавашя порученныхъ имъ СовЪтомъ отдЪловъ по каее- 
др4> оперативной хирургш съ топографической анатсжгей, о чемъ и до
нести по телеграфу г. Попечителю Казанскаго учебнаго округа.

IV". Таковое же предложеше отъ 10 сего февраля, за № 2730, 
сл'Ьдующаго содержашя: „Вслг1,дств1б представлешя отъ 23 минувшаго 
января, за1 Л» 100, имЬю честь уведомить Сов4>тъ Н и к о л а е в с к а г о  
Университета для надлежащих?, распоряженш, что на основанш прим. 
къ ст. 430 т. XI ч. 1 Св. Зак. по прод. 1906 г., я разрешаю поручить 
преподаваше по каеедр£ фармакологш ординарнымъ профессорамъ 
И м п е р а т о р  с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  университета: И. А. Чуев
скому по 2 часа въ неделю и А. А. Богомольцу по 3 часа въ неде
лю. Что же касается до вознаграждешя означенныхъ лицъ въ указан- 
номъ въ представлен in разм'Ьр'1;, то объ этомъ одновременно съ с имъ 
делается представлеше Г Управляющему Министерствомъ Народнаго 
Просв'Ьщешя".

Определено: Изложенное принять къ св’ЬдЪшю и уведомить г.г. 
Декана медицинскаго факультета для свЪл/Ьнш и Проректора 3 нпвер- 
ситета для соотвЪтствующихъ расиоряжети.

У. Представленное г. Деканомъ медицинскаго факультета Н. Г. 
Стадницкимъ распределение занятш съ вольнослушателями, принятыми 
съ разрЪшешя Министерства Народнаго ПросвЪщешя.

При этомъ онъ, Деканъ, добавилъ, что въ предложенш Министер
ства Народнаго ПросвЬщешя не упоминается о бактерюлогш, между 
тЬмъ онъ находилъ бы необходимымъ, согласно уже состоявшемуся 
опред'1;ленш СовЬта отъ 10 сего февраля, предложить прослушать



— 28 —

ктрсъ и но этому предмету, а потому и просила бы профессора А. А. 
Богомольца высказать свое по сему вопросу мнЬте.

На вопросъ г. Декана о томъ, въ какой м£рЪ желательнымъ 
является для вольнослушателей курсъ бактерюлогической тДагнос-тики 
и серологш заразныхъ болезней профессоръ Богомолецъ ответил - , что 
такой курсъ практическая, демонстращоннаго характера быль оы 
очень полезенъ, по его мнЪшю, особенно имг1;я въ виду несомненно 
предстоящую весною борьбу съ эпидем1ями будушимъ врачам весь
ма желательно было бы параллельно прочесть демонстращонно-клиниче- 
скш курсъ заразныхъ болезней, на больныхъ, который магь оы оыть по- 
рученъ приватъ-доценту Галлеру, располагающему въ своемъ отдъле- 
нш Александровской больницы достаточным! инфекщоннымг матерт- 
ломъ. Профессоръ Богомолецъ полагаетъ, что въ случа'Ь Совътъ раздъ- 
титъ его точку зрЪшя, для сообщешя необходимых! св^д’Ьшй доста
точно было бы назначить для чтешя курса бакте р i ол о ги чес кой дшгности- 
ки и серологш заразныхъ болезней его, профессора Богомольца, 2 ча
са въ нед'1'.лю и для демонстращоннаго клиническаго курса заразных ь 
болезней приватъ-доцента Галлера также 2 часа въ недЬлю.

По выслушаши изложеннаго Совать опред'Ьлилъ: 1) Означенное 
распределенie часовъ и занятш съ вольнослушателями одоорить о 
чемъ и уведомить г. Декана медицинскаго ф акультета съ просьбой 
объявить вольнослушателямъ подписку на перечисленные въ распре
делен ^ курсы и 2) Просить ординарнаго профессора А. а Богомоль
ца и приватъ-доцента П. К. Галчера приступить къ чтенш  выше- 
означенныхъ курсовъ по 2 часа ъъ  неделю к а ж д ы м ъ

VI. Экстраординарный профессоръ но каеедр'Ь судебной медици
ны С П. Вертоградовъ заявилъ, что въ ц и р к у лярномъ распоряженш 
Министерства Народнаго Нросвйщ етя совершенно не упомянуто пред
мета судебной медицины, между тЪмъ экзам еную пйеся въ М }дицин- 
скои Испытательной Ромиссш г.г. и н о с т р а н н ы е  врачи получаютъ вс- 
нрава Россшскихъ врачей, и посему казалось бы желательнь-мъ озна- 
комить сихъ врачей хотя бы лишь съ некоторым? особенностями по
становки судебно-медицинскаго дЬла въ Росспг. п р е д л о ж и в ъ  напр, вни- 
ианш и х ъ  ознакомлеше (въ д е м о н с т р а т и в н о -лекщонной формъ) с ъ  
техникой и особенностями с у д е б н о -м е д и ц и н с к и х ъ  вскрытш, согласно 
оффищально распубликованнымъ въ 1909 г. « П р а в и л а м ъ » — краткое 
ознакомлеше съ обрядовой стороной деятельности русскаго суде i w  
врача, со скопчествомъ и  т. д.

При слушанш сего г. Ректоръ Университета заявилъ. что въ 
означенномъ распоряженш Министерства переименованы всЬ предме
ты, по которымъ съ вольнослушателями должны вестись занятш, но 
совершенно не упоминается о патолого-анатомическихъ и судеС зо-« 
дицинскихъ вскрьтяхъ , между т4>мъ эти вольнослушатели готовятся, 
по окончаши ими клиническихъ занятш, подвергнуться испытаншмъ 
въ назначенной уже при семъ университет^ Государственной Испы
тательной Медицинской Комиссш, а по правиламъ председателем! 
званной Комиссш къ нимъ предъявится требоваше представить про
токолы объ упомянутыхъ вскрьтяхъ . BcjitflcTBie сего и въ предупре
ждение могущихъ возникнуть впослЪдствш н е д о р а з у м Ъ н ш  онъ, г. Рек
торъ, полагалъ бы желательпымъ теперь же выяснить означенное 
обстоятельство.

По выслушаши приведенныхъ заявленш профессора С. П. .Вер
тоградова и г. Ректора Университета, Совать, вполне соглашаясь съ
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высказанными ими соображешями и нм£я въ виду несомненную не
обходимость обезпечить для вольнослушателей выполнение ими требо- 
ванш п.п. 2 и 7 ст. 6 общ. правилъ объ экзаменахъ на степени уче- 
но-практичеонй, приложенныхъ къ ст. 617 т XIII Св„ Зак. изд. 
1905 г , определили Предложить вольиослушателямъ курсы патоло- 
го-анатомическихъ и судебно-медицинскихъ вскрытш, по 1 часу въ 
неделю по каждому предмету, съ составлетемъ надлежащихъ прото- 
коливъ по онымъ, о чемъ и уведомить г. Декана ыедицинскаго фа
культета на предмета объявлешя дополнительной подписки. Что же 
касается до подготовки слушателей къ предстоящи,лъ экзаменамъ въ 
Государственной Испытательной Комиссш, въ иолномъ объема, то она, 
по краткости времени, едва ли, uo мнвщю Совета, возможна.

YI. Произведены выборы въ члены профессорскаго чисциплинар- 
яаго суда, при чемъ избранными оказались: въ члены суда— ординар
ный профееооръ Н. М. Какушкинъ и экстраординарные профессора. 
К. А. Юдинъ и М. 0 . Цытовичъ и кандидатами къ нимъ: экстраорди
нарные профессора: Р. Ф Холлманъ, С П. Вертоградовъ и А. М
Левшинъ.

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго окру
га объ утвержденш.

VII. Баллотироваше лекаря И И. Смирнова на должность сверх- 
штатнаго ординатора при клинике горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ бо
лезней, въ результат^ которой оказалось, что избирательныхъ шаровъ 
г. Смирновъ солучилъ 15, а неиабирателышхъ 3.

Определено: Просить г. Попечителя Казанокаго учебнаго окру
га объ оиределеыи тЬкаря Н. П. Смирнова на должность сверхштат- 
наго ординатора при клинике горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болез
ней И м п е р а т о р с к о г о  Н и к о л а е в с к  а  го  Университета съ воз
награжден) емъ его по 800 рублей въ годъ изъ остатковъ отъ содержа- 
гая личнаго состава сего Университета
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зае'Ьдатя Совета

ИМПЕРАТОРСКАГО НЯКО ЛАЕВСКАГО  У ниверситета

состоАвштося февраля 2}  дня i p i j  года.
П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предо* дательствомъ Ректора Университет8 

П. II. Заболотнова.—г.г. пр офессора: Н. Г. СтаднпцкШ, В. А. Павловъ, А. 0 . 
Преображенсгай, И. А. Чуевсмй, Н. В. Вормсъ, М И. Св-Ётухинъ, А. М. Лев- 
ковсгай, А. А Богомолецъ, И. Н. Быстренинъ Н. М. Какушкинъ, В. Д. Йер- 
новъ. Н. Н. Кпрггковъ, С. И. Спасокукоцкий, F. Ф. Холлманъ, В. А. Арноль. 
довъ, В. II. ТеребинскШ, Г П. Вертоградовь, К. А. Юдпнь В. А. Скворцовъ, 
М. 9. Цытовпчъ п А. Ы‘. Левшпнъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. II Равумовсюй и Б. I. Бируковъ 
по юмашнпмъ обстоятелъствамъ и Владпславъ И. Скворцовъ, Д . О. Крыловъ, 
Г. Р. Мпротворцевъ, А. Б. Арановъ и Н. В. Копыловъ—по случаю нахождения 
на театр* военныхт, uribficTisifl.

I. Циркулярное предложете г Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа отъ 5 сего февраля, за № 2181, сл'Ьдующаго содержашя: „В ы 
с о ч а й ш е й  Е г о Й м п е р а т о р с к \  г о В е л и ч е с т в а  отметкой на 
всеподданн4пшемъ отчете за 1900 г. о состоянш Черниговской губер- 
нш признано полезнымъ въ гражданскихъ учебныхъ закедетяхъ, на 
nojo6ie военныхъ. устанавливать портреты и заносить на мраморныя 
доски имена бывшихъ учениковъ, отличившихся выдающимися въ бо- 
яхъ подвигами, а въ церквахъ при названныхъ завш етях ъ  устана
вливать такГя же доски съ надписью именъ убитыхъ на войне или 
умершихъ отъ ранъ, полученныхъ въ оражеши. О таковой В ы с о ч а й 
ш е й  отметке Министерствомъ Народнаго Просвещешя было сообще
но учебно-окружнымъ управлетямъ въ циркулярномъ предложеши отъ 
5-го ш ня J902 г., за Л? 15218, (см. цир. по Каз. учебн округу за 
1902 г. -тр 370 и 371). Въ виду посту пающихъ ныне въ Министер
ство донесент учебно-окружныхъ управленш о выдающихся подви- 
гахъ на поле брани учащихся различныхъ учебныхъ заведенш ведом
ства Министерства Народнаго Просвъщешя, Управляющш Министер- 
ствомъ Народнаго Просвещешя. действительный статскш сов'Ьтникъ 
графъ Игнатьевъ, въ предложеши отъ 15 минувшаго января, за № 1992, 
проснтъ меня обратить внимаше начальниковъ учебныхъ заведенш на 
вышеуказанное распоряжеше".

«Всл],дствю изложеннаго, имею честь покорнейше просить Ваше 
11 ] if-- Л ос х одит< ■ л ь ство (Высокородю) принять означенное циркулярное 
предложете Министерства Народнаго Просвещешя, за Д° 1 5 2 1 8 , къ 
руководству въ подлежащихъ случаяхъ».

Определено: Изложенное распоряжеше, принявши къ сведение, 
Циркулировать между г.г. членами Совета, для ближайшего озна- 
комленш.
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II. Отношеше Правлешя Университета отъ 13 сего февраля, за 
№ 251, съ препровождетемъ ходатайства оюдинарнаго профессора по 
мюецр! акушерства и женскихъ болезнен Н. М Какушкина отъ 11 
сего же февраля, за № 222, слг[',длггоща10 содержашя: „Въ настоящее
вре «я должность ассистента при за в1,дуемой мной каеедре остается не
замещенной, а оцинъ изъ штатныхъ ординаторовъ находился на вой- 
irf;; работа по клинике лежитъ на одномъ штатномъ ординаторе и на 
одномъ сверхштатному причемъ последят никакого содержашя не 
подучаетъ Въ виду того, что эта работа, при маломъ числе ордина
торовъ, бол I) иг с и  напряженнее, чемъ при обычныхъ услов1я \ъ , осо
бенно при необходимости вести практичэсшя занятая съ вольнослуша
телями, и въ виду того, что жалованье, полагающееся по штату асси
стенту клиники, остается съ сентября 1914 года не использованнымъ, 
имею честь покорнейше просить Правлеше университета о назначенш 
временно, съ 1 января текущаго года, впредь до возстановлешя въ 
клиник^ нормальныхъ условий (или впредь 'о окончашя войны) воз
награждения въ размере ординэторскаго жалованья (800 р ). сверх
штатному ординатору заведуемои мною клиники —лекарю Л П. фонъ- 
Мензенкампфъ “ .

По выслупталin и обсужденш изложеинаго, Советъ опред-Ьлилъ: 
просить разрешешя г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа на вы
дачу временно, съ 1 января текущаго года, впредь до о кончаю я вой
ны, вознаграждешя сверхштатному ординатору при клинике акушер
ства и женскихъ болезней Л. П . фонъ-Мензенкампфъ—въ размере 
ординаторскаго оклада, т. е. 800 руб. въ гсдъ, изъ остатковъ отъ со- 
держашя личнаго состава сего Университета.

III. Г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницкш доло- 
жилъ, что для прохождения практическихъ занятш съ принятыми, на 
основан.н распоряжешя Министерства Народнаго Просвещешя, въ ка
честве вольнослушателе#, неизбежно потребуется для судебно-меди- 
цинскихъ в скр ьтй  трупный матер1алъ, безъ котораго профессоръ по 
каеедре судебной -медицины будетъ поставленъ въ затруднеше ознако
мить слушателей съ означенными вскрытаями, для чего и необходимо 
немедленно повторить ходатайство предъ местными пластами о доста
вивши судебно-медициискихъ и медико-полицейскихъ труповъ теперь и 
впредь въ судебно-медицинскШ института для вскрьтй .

После сего профессоръ но каеедре судебной медицины С П. 
Вертоградовъ заявилъ следующее: „Въ виду состоявшегося разъясне
ны постановления Совета отъ 16 гиинувшаго февраля относительно 
того, что въ отношенш требований по Судебной медицине на предсто- 
ящихъ экзаменахъ отъ г.г. вольнослушателей факультета долженъ ру
ководствоваться п. 7, ст. 6 и „Правилъ". ирилож къ ст 617 т. XIII, 
Св. Зак. Рос. Имнерш,—я обращаюсь ныне къ Совету, испрашивая 
постановлен]е о скорейшемъ ходатайстве предъ надлежащими местны
ми властями о нанравленш подходящаго—медико-иолицейскаго—труп- 
наго матер1ала г. Саратова въ кабинета судебной медицины,— съ 
целью ооезпечешя всей массы г.г. вольнослушателей участаемъ въ су- 
дебно-медицинскихъ вскрытаяхъ “.

По выслушанш изложеннаго Совета Университета, находя достав
ку медико-полицейскихъ труповъ для целей преподаватя крайне не
обходимою, опрсд-Ьлил-ь: Просить г. Саратовскаго Губернатора сде
лать распоряжеше, чрезъ подведомственныхъ ему чиновъ администра-
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щи г. Саратова, о доставленш каеедрЬ судебной медицины означен- 
ныхъ труповъ.

IV. Докладъ Г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стадниц- 
каго о томъ, чте некоторые изъ студентовъ IV курса, перешеднпе въ 
И м п е р а т о р е Kii i  Н и к о л а е в с к 1 й  Университета изъ I I м н  е р а -  
т о р с к а г о  Варшавскаго Университета, не им4датъ зачета по предмету 
оперативной хирургш съ топографической анатом1ец и учешемъ о выви- 
хахъ и переломахъ, который въ Н и к о л а е в с к о м ъ  Университет^ 
читается въ настоящее время на Ш-мъ и IY-мъ курсахъ, а въ Вар- 
шавскомъ университет^ этотъ предмета читается на IV курс!,.

Всл'Ьдствк! сего онъ, г. Деканъ, проситъ по сему поводу указа- 
нш Совета.

По выслушанш привёденнаго заявлешя г Декана. СовЪтъ опре
делит»: Предложить, чрезъ г. Декана медицинскаго факультета, веЬмъ 
г.г. студентамъ, дереведеннымъ изъ И м п е р а т о р с к а г о  Варшавска
го университета, записаться и прослушать оперативную хирургш  съ 
топографической анатолпей и учешемъ о вывихахъ и переломахъ на 
лекцш и практически! занятая 3 и 4 курсовъ.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго засЬ датя  Совета

ИМПЕРАТОРСКОГО НИКОЛАЕВСКАГЭ У н и в е р с л т в т а

состолвгшиосл марта 2-г о дня 19 15  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдателъствомъ г. Ректора Универси
тета П. П. Заболотнова,—г.г. профессора: Н. Г. Стаднпцкш, В. А. Павловъ.
A. 0. Преображеногай, И. A. Чуевсгай, В. В. Вормсъ, М И. СвЪтухинъ, Б . I 
Ь п р у к т ъ . А, М. Левковсмй, А . А- Вогомолецъ, И . Н Быстренпнъ, Н. М. Ка- 
кушкинъ, В. Д. Зернову Н. Н. Кириковъ, С. И. Спасокукоцгай, Р Ф. Хол- 
тманъ, В. А. Арнольдовъ, В. И. Теребинс.тй, С. П. Вертоградовъ, К. А. Юдинъ,
B. А. Гкворцовъ, М. 9 . Цытовичъ п А. М Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовскш—по домашнимъ 
обстоительствамъ, В . И. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ. С. Р. Миротворцевъ, А. Б  
Араповъ и Н В. Копыловъ—по случаю нахож детя на театр'); военныхъ 
д+.йствш.

1 Открывъ настоящее экстренное зай даш е, г. Ректоръ Универ
ситета доложидъ Совету полученную утромъ сего числа отъ Господи
на Тинистра Народнаго Просв^щвши телеграмму слЪдующаго содер
жашя: „Ввиду постунающихъ отъ студентовъ медиковъ разныхъ уни- 
верситетовъ ходатапствъ объ устройств!; весною девятаго семестра 
предложите факультету немедленно обсудить этотъ вопросъ и въ слу
чай если факультета признаетъ возможнымъ телеграфируите какому 
сроку могъ бы быть законченъ этотъ семестръ“.

По выслушанш приведенной телеграммы г. Ректоръ доложилъ 
Совету подученное имъ сего же числа уже послЪ составлешя повест
ки о созывё настоящаго засЬдашя, письменное предложеше Господина 
Министра Народнаго 11росв£щешя отъ 24 минувшаго февраля, за 
№ 822, слЪдующаго содержа! г in: «Въ виду выяснившейся потребности 
въ увеличенш въ ближайшее время врачебнаго персонала; какъ для 
потребностей дМствунлцихъ армш, такъ и для гражданскаго наееле- 
т я  Нмпер1я, особенно въ вид:!', возможнаго возникноветя новыхъ эпи- 
демш и усилешя существующихъ, представляется необходимымъ исполь
зовать для этой ц'1;ли кахъ студентовъ медиковъ VIII семестра, кото
рые могутъ быть въ случай надобности призваны на военную службу 
въ качеств^ заурядъ-врачей, такъ и студентовъ VI семестра, которые 
при спещальнои подготовка могутъ оказаться весьма полезными въ 
качеств^ помощниковъ врачей для несения санитарной службы.

Всл,Ьдств1е сего Министерство Народнаго ПросвЪщешя полагало 
бы цЪлесообразнымъ продолжить учебныя занятая на медицинскихъ 
факульгетахъ И м п е р а т о р с к и х ъ  Россшскихъ Университетовъ до 
1 мая сего года и использовать остающееся до этого срока время для 
спещальнои подготовки студентовъ къ предстоящей имъ деятельности, 
а именно:
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1) Bo в с * х ъ  у н и в е р с и т е т а х ъ  в р ем я  д о  1 м а я  у п о т р еб и т ь  н а  п р о 
ч т е т е  с т у д е н т а м ъ  f i l l  с ем е ст р а  сп ещ а л ы г ы х ъ  к у р со в ъ  съ в е д е ш е м ъ  
с с о т в * т с т в у ю щ н \ъ  п р а к т и ч е ск и х ъ  зан я той ,— п о  в о е н н о -п о л е в о й  х и р у р -  
г ш  и у х о д у  за р а н ен ы м и , п о  и з у ч е н и е  в н у т р е н н и х ъ  р о л * зп е й , обы ч н о  
со п у тств у ю тц и х ъ  Borhrh, п о  в о е н н о -п о л е в о й  г и м е н *  и п о  борьб* съ  
эп п д ем 1ям п .

2) Для студентовъ V I семестра устроить въ теч ете  того же сро
ка спещальныя занятш по уходу за ранеными и по борьба съ эпн- 
дем]ями.

3 ) О тлож ить  д ля  в с * х ъ  с т у д е н т о в ъ  3 -г о  и  ± -го  к у р са  эк за м ен ы  и 
за ч ет ы  д о  ■ о с е н и  1 9 1 5  го д а , дабы  д а т ь  и м ъ  в о зм о ж н о ст ь  с о с р е д о т о 
чить в с е  в н н м а т е  н а  с н е щ а л ь н ы х ъ  зап я ти тхъ .

Сообщая о семъ, прошу Ваше Превосходительство предложить 
медицинскому факультету немедленно обсудить настоящш вопросъ и 
о принятыхъ факультетом1!, м*рахъ донести Министерству;*при этомъ 
считаю нужнымъ пояснить, что въ виду введешя въ дг1,иетте закона 
3 ш ля 1914 г. объ улучшеыи матер1альнаго положенш лицъ, состо- 
ящихъ нри учебно вспомогательныхъ учреждешяхъ университетовъ и 
объ усиленш учебныхъ средствъ университета, осуществлете насто- 
ящихъ предположешй не должно гстр*тить матер1альныхъ препят- 
CTBifi, такъ какъ, въ частности, средства на содержаше клиники настоль
ко увеличены, что д*йств!е ихъ до 1 мая сего года вполн* обез- 
печено".

По прочтенш изложеннаго циркулярнаго распоряжен1я и телег- 
рафнаго запроса Его Сштельства, г. Министра Народнаго Проев!,- 
щеюя онъ, г. Ректоръ, предложилъ Совету высказать свое по сему 
м н*те.

Поел* сего экстраординарный нрофессоръ но каеедр* кожныхъ и 
венерическихъ болезней В. И. Теребинскш заявилъ следующее: „По 
лученные Сов*томъ циркуляръ и телеграмма, касательно студентовъ 4 
курса, говорятъ о 2-хъ различныхъ вещахъ; циркуляръ предусматри
в а е м  ускоренный курсъ теперь же, телеграмма же говорить о новомъ 
девятомъ семестр*. Сначала слЪдуетъ выяснить вопросъ о IX семестр* 
и лишь по выяснении этого вопроса перейти къ обсуждение цьрку- 
ляра. Что касается IX семестра, то провести его сейчасъ весною не
возможно. Клиника занята работающими вольнослушателями, причемъ 
занятш эти должны быть закончены къ 1 мая. Съ 1 мая по наведы
ваемой мною каеедр* я считаю возможными, и желательнымъ начать 
курсъ клиническаго учешя о вожныхъ и венерическихъ бол*зняхъ, и, 
такимъ образомъ, организащя лЪтняго оеместра по зав*дуемой мной 
каеедр* вполн* возможна. Для этого теяереш тя занятая на 4 курс,* 
должны быть продолжены до 1 мая, съ 1 мая начнется л*тшй 
«еместръ".

Ординарный нрофессоръ по каеедр* общей патологш А. А. Бого- 
молецъ считаетъ, что преподаваше на YII1 семестр* должно съ на- 
стоящаго момента вестись съ дополнительными курсами по эпидемю- 
логш и полевой кирургш, согласно циркулярному предложение. При 
этихъ услов1яхъ VIII семестръ можетъ быть законченъ къ 1 мая. Съ 
. мая можно было бы начать заилил на IX семестр*, закончивъ ихъ 
между 15 ш ля и 1 августа, въ крайнемъ случа* къ 1 ноля. Въ этомъ 
смысл* представляется желательнымъ постановление Сов*та.

Экстраординарный нрофессоръ по клиник* горловыхъ, носовыхъ 
и ушныхъ бол*зней М. О. Цытовичъ, присоединяясь къ заявлен!го нро-
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феесора В. И. Теребинскаго заявилъ: «Я совершенно согласенъ съ
профессоромъ В. И. Херебинскимъ, что для полнаго прохождешя IX 
семестра нужны май. ш нь и даль месяцы. Къ сожал'Ьтю, это будетъ 
не весна, а л4то. Въ телеграмм^ указано прямо о весеннемъ проведе- 
HiH IX семестра. Въ частности, про ушныя, горловыя и носовыя болъ- 
-знп я укажу, что я предвидЬлъ возможность необходимости ускоренна- 
го прохождешя IX .семестра и, съ согластя студентовъ, просилъ передъ 
Рождествомъ увеличить число часовъ до 4, Такимъ образомъ, благо
даря этимъ усиленнымъ занятаямъ, мой курсъ можетъ быть законченъ 
не позже послъднихъ чиселъ мая Я нолагаю, что нельзя смотръть на 
просьбу студентовъ, какъ на vwyianie только нрюбрйсти право быть 
заурядъ-врачами 1 разряда. МнЬ думается, что они. зная, что ихъ возь- 
мутъ вое- равно на войну ил и  на эгшдемш, желаютъ npioopicra ма- 
ксимумъ знанш и просятъ объ этомъ. Ибо. если мы лишимъихъ этол 
возможности, то они, прозанимавшись до Пасхи, уидутъ съ знашями 
VHI семестра и будутъ нести обязанности также заурядъ-врачей. Спра
шивается, въ чьихъ интервсахъ дать возможность студентамъ прюбръ- 
стл еще въ продолжеши 1— 1'.2 мЪсяцевъ некоторую сумму знанш? Я 
д\маю,—въ инт^ресахъ студентовъ и, что также важно,—въ интере- 
сахъ общедосударственныхъ, оеобразно съ обстоятельствами времени. 
Дал4е профи(соръ М В. Дытовнчъ указалъ, что прекращать занятая 
мы не им1.' мъ никакого права, ни основатя: в£дь циркуляръ предпи- 
сываетъ намъ дълать зачеты осенью, какъ же мы будемъ зачитывать 
неоконченный семестръ.’ Поэтому я считаю, что мы не можемъ пре
рывать семестра, наоборогъ—нужно закончить его»

Экстраординарный профессоръ по каездръ госпитальной хирурги" 
ческой кл и н и ки  С. И. СпасокукоцкШ заявилъ: „Принимая во внимаше 
нужду во врачахъ для apMiE и для борьбы съ эиядвшями, я нахожу 
необходимы йъ создать изъ студентовъ матер^алъ наиболъе удовлетво
рительный для нуждъ Госу дарства и армия Полагаю, что, закончивъ 
VIII о  местръ и прочнтавъ специальные курсы по военно-полевой хи 
ртргш и .ишд(л\аолог1и, согласно циркуляру Министерства, мы созда- 
димъ выеоко-нолезныхъ полющниковъ врачей. Полагаю, что они будутъ 
гораздо бол-fcc подготовлены и полезны, чЪмъ проелушавъ коротки! ве- 
сеншч «М£ семестръ и не пол-учнвъ спещальныхъ внанш, необходимыхъ 
для настоящаго момента, при томъ пожертвовавъ полнотой V III семе
стра и рискуя создагь изъ IX ’ь-еместра почти фикщю При тЪхъ 
жертвахъ, которыя несугъ раоотники армш, намъ въ мирной обстанов
ка конечно не должно быть затруднительяымъ провести IX семестръ. 
Однако считаю въ посл£днемъ олучаъ необходимымъ устроить IX се
местръ, закончивъ VIII и затративъ для IX емеатра не менЪе 3 хъ 
мЪсяцевъ, т. в май, йонь и ш л ь“.

Экстраординарны!! профессоръ по каеедръ гнпены В. А. Арнолъ- 
довъ заявилъ следующее; „Чрезвычайно трудно въ летнее время орга
низовать л&гнш семестръ, лйтомъ очень неохотно работаютъ; нельзя 
расчитывать на возможность правнльнаго функпюнироватя клиникъ, 
ибо каждый день растегъ заботЬваемость заразными болезнями, и го- 
родсшя, и вемскш больницы могутъ быть заняты больными. Необходимо 
придерживаться и предложешя циркуляра и приступить къ его выполне
нию, На телеграмму Господина Министра, вслъдсине практической не
выполнимости осуществить ни въ весеннее, ни въ лътнее время IX се
местръ, невольнымъ образомъ придется ответить отрицательно
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Экстраординарны!! профессоръ по каевдре факультетской тера
певтической клиники Н- Н. Кириковъ заявилъ: „Осуществить IX сч- 
местръ, конечно, вп о л н е  возм ож но ,  однако, въ виду того, что до 1 мая 
дъйствуюпця клиники уже заполнены принятыми вольнослушателями, 
которымъ nci.M'b нужно дать больныхъ для обязательнаги курировашя, 
а также кслъдг.тше недостатка преподавателей при откомандироваши 
трехъ штатныхъ хирурговъ изъ Университета и при наличности лишь 
одного цриватъ-доцента по хирурпи Лисянскаго, при томъ безъ остат
ка занятаго своими обязанностями по земской больниц'!,, открыть сно
ва клиники 5 курса теперь же нельзя, и начать IX еемертръ можно 
лишь съ 1 мая, а закончить, следовательно, съ зачетами по курсу, 
только въ ноле, примерно, къ половинЪ,— если не. обращать дело въ 
орн; формальность

Ординарный профессоръ по каеедре детскикъ болезной И. Н. Бы- 
стррнинъ заявилъ: „Еоди юридически учебныя заняйя на курсахъ
должны продолжаться до 1 мая, то фактически, какъ известно каждо
му преподавателю, они прекращаются много раньше. Уже съ 1 апре
ля посещаемость л екц и  въ значительной степени падаетъ. Слушатели 
являются единицами. Доэтому систематическое изложение учешя о дет- 
скчхъ ао#е«ряхъ я обычно къ 1 апреля заканчиваю. Остающеася(же 
до 1 мая время утилизируется на демонстращю амбулатйрныкъ бодъ- 
ныхъ даже при самой минимальной наличности слушателей. Бъ виду 
того, что въ моемъ распоряженш остаются, такимъ образомъ, два пол- 
ны \ъ  месяца, провести IX семестръ со студентами IV' курса нынгЬ вео- 
ною я считаю возможнымъ. ТЬмъ более въ этомъ уверенъ, что на 
лицо тя#  имеется фа ктъ состоявшагося IX |-еместра, выпущенныхъ 
сгудентовъ V* курса къ 15 ноября 1914 года. Прп чемъ фактически 
на проведеше этого семестра потребовалось не более двухъ м4сяцевъ. 
Практи^есия заняйя съ вольнослупщтелями и ихъ курироваше, по 
МО' му :мн4шю, заняйямъ студентовъ не помешаютъ, такъ какъ дни и 
часы j тЬхъ и у другпхъ не совпадаютъ Что же касается матер1ала 
для курирования и практическихъ занятш, то, за недостаткомъ стащо- 
нарныхъ больныхъ, можно было бы съ неменьшимъ усп£хомт, исполь- 
зоыть амбулаторно Если жр некоторые члены Сонета высказываются 
гг этивъ учр^ждешя IX семестра ввиною, перенося возможность его 
о°уществлешя на л±тше месяцы, то, по моему миънпо. приведенный 
ими )0бражешя, какъ несбоснованныя опытомъ, только гадатедьны 
А между тЬмъ нужда во врачахъ, въ вид?: развивающихся эпидемШ, 
б !отларательна“ '

Ординарный профессоръ по каеедре нервныхъ и душевныхъ бо
лезней А. М. Левковсша заявилъ: „Заняпя по зав4дуемоп мною ка- 
в'-дрЬ распределяются такпмъ оор; зо,мъ, что курсъ пврвныхъ болезней 
иро\одится на VII и ГД1 семестрахъ, а курсъ ucHxiarpin на IX и К 
се ц?етра\ъ. Въ настоящее вре мя ч тете  ■ курса нервныхъ болезпей сту- 
дентамъ F il l  семестра уже совершенно заканчивается. Если будетъ 
устанет-тенъ, но случаю военнаго времени, врг-еннш IX семестръ, то 
я , олсу возможпымъ теперь же приступить къ чтешю душевныхъ 
1 и мощ закончить весь сокращенный ку.рсъ нсих;атрш къ 1
1юня, i— при болыиомъ числё нет,ельныхъ часовъ, даже къ 1 мая. 
Клиники душевныхъ болъзнеи у насъ нетъ. Больныр для преподавашя 
привозятся пзъ губернс.кой земской больницы, известной подъ назва- 
ш ш ъ  „Псшаатрической Колоши". Следовательно, больные для клнни-
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ческяхъ лекцш с-ь одинаковыми неудобствами, по могутъ намъ доста
вляться какъ зимою, такъ весною и лТ.томъ “ .

Экстцаоптдиарным профессоръ по каеедре офталмолопи Е. А. 
Юг” '; : „— „считаетъ возможным! провести IX семестръ съ 30 марта по 
1 мая Фактически занятая съ V ll l-мъ семестромъ всегда оканчивают
ся къ 1 апреля. 'Кураторства вольнослушателей въ глазной клинике 
Ёъ этому сроку будутъ закончены. Вь общемъ предстоящш семестръ 
г̂ е т ъ  продолжительностью около 9 недель, и студентовъ можно бу- 
детъ выпустить съ не меньшими внатями, чемъ слушателей 9 семестра, 
законченнаго нами въ ноябре 1914 п ц а “ .

Ординарный профессоръ по каеедре акушерства и женскихъ бо
лезней Н. М Какушкинъ заявилъ: „Телеграмма Господина Министра 
ясно, по моему uirfemio, говорить объ устройстве IX семестра въ тече
т е  весенняго перюда, т е. до 30 мая Вично я по своей каеедре про
в едете такого семестра считаю невозможным!. Продлеше учебнаго 
времени на лЪттй перюдъ дает! техническую возможность Провести 
IX ’ бембстр!, но имеем! ли мы право по закону занимать для этой 
цели каникулярное время? Кроме того, вряд! ли целесообразно отвле
кать студентов! ОТ! ООЫЧНЫХЪ ИЧ! летних! приватных! занятш по 
борьбе с !  эпидем1ями. тем ! болЬе в-ь этом! году, когда эпидемш угро- 
.каютъ намъ особенно сильно. Считаю необходимымъ обратить внима- 
Hie и на то, что лътош. II и к о л а е к с к i ii Университет! может! ока
заться без! большинства клинических! помЗчцешй, которыя но дого
вору Университета съ городомъ и земством! должны быть летом! въ 
распоряженш этихъ после т.нихъ учреждены “.

Г. Деканъ медицинскаго факультета, ординарный профессоръ
Н. Г- Стадницкш заявилъ: „Въ телеграмме Господина Министра На- 
роднаго Просвещешя предлагается Совету Университета не!медленно 
обсудить вопросъ, возможно ли устроить весной 9-й Семестръ и къ ка
кому сроку могъ бы быть законченъ этотъ семестръ. Отсюда вполне 
ясно, что речь идетъ исключительно о весенних! зан яй ях!, т. е. 
включительно до 30 мая, когда заканчивается веееннш 'семестръ и 
учебный год!. В ! противном! случае в !  телеграмме Господина Мини
стра Народнаго Просвещешя было бы предложено обсудить вопрос! 
об! устройстве 9-го семестра в !  теч ете  веСны и лета. Т ем ! более, 
что потребность в !  врачебном! персонале для действующих! арм’ш и 
для гражданскаго на<?елешя Имперщ необходима в !  ближайшее время. 
Следовательно, должно, согласно предложение Господина Министра 
Народнаго Просвещен]'я, обсудить прежде всего вопрос!—возможно 
или нетъ устроить 9-it семестр! в !  срок! до 30 мая, а потом! тже 
говорить о лётнем! семестре При чем! весьма желательно, чтобы 
высказались по данному вопросу все г.г. профессора, читающее лек
цш на 5 курсе, помимо остальныхъ г.г. членовъ Совета Университе
та; что же касается циркуляра Господина Министра Народнаго Про- 
гвёщешя о подготовке студентовъ VIII и IX семестровъ по военно- 
полевой хирургш, по уходу за ранеными, изученйо внутренних! боле
зней, обычно сопутствующих! войне, по военно-полевой гипенъ и по 
борьбе с ! эпидем1ями, то полагал! бы необходимым! с ! этой целью 
избрать особую комиссш для обсуждешя вопроса по раепред4ленда 
лекцш и практических! занятш между г.г. профессорами, а равно и 
получен!я доступа в !  местные лазареты, чтобы возможно было не
медленно приступить к !  этимъ занятаямъ".



— 33

По окончанш приведенных! пренш г Ректоръ Универтитета по 
поводу телеграфнаго предложешя Господина Министра Народнаго Про- 
свЬщешя предложилъ на голосование вопросъ о томъ, возможно ли 
окончить IX семестръ въ теч ете  весенняго полугодия, на что СовЪтъ 
Университета болыяинствомъ голосовъ, противъ одного— профессора
С. П. Вертоградова, оставшегося при особомъ мнЪнш, и одного про
фессора М. 0 . Цытовича, воздержавшегося отъ подачи голоса совсъмъ, 
признано, что девятый семестръ въ теч ете  весенняго иолугодш съ 
окончатемъ 30 мая организовать невозможно; возможешь семестръ съ 
окончатемъ не p an te  половины ш ля.

ЗагЬмъ Ректоро.мъ Университета было предложено г.г Членамъ 
Совета высказать свои чнъшя относительно условм организации, со
гласно приведенному распоряжение Господина Министра Народнаго 
Просв4щешя, спещальныхъ курсовъ для студентовъ VI и М П се- 
местровъ.

ПослЬ обмана мнъшй по означенному вопросу Совътъ опред'Ьлилъ:
1) Донести Господину Министру Народнаго Просв4щешя по телегра
фу, что 9 й семестръ въ теч ете  весенняго полугодия съ окончатемъ 
30 мая организовать невозможно; возможенъ семестръ съ окончатемъ 
не ранЪе половины ш ля; 2) отдельное шгЬшв профессора С. П Вер
тоградова приложить къ настоящему протоколу и 3) циркулярное 
распоряжение Господина Министра принять къ немедленному исполне
ние, а для детальнаго обсуждения вопроса объ организацш названныхъ 
курсовъ избрать, подъ предеЬдательствомъ г. Декана медицинскаго фа
культета, особую комиссш изъ г.г. профессоровъ: В. И. Разумовскаго, 
М. И. Свътухина, А. А. Богомольца, П. Н Кирикова, С- И. Спасоку- 
коцкаго и В А. Арнольдова, прося названную Комиссш свое по сему 
заключеше представить въ Совътъ университета къ следующему за- 
в&д«вш.

II. Предложете Г. Попечителя Казайскаго учебнаго округа отъ 
25 минувшаго февраля, за №  3952, слЪдующаго содержашя: „За Упра
вляющаго Чинистерствомъ Народнаго Просв'Ьщетя г. Товарищъ Мини
стра д. с. с. Ш евяковъ предложешемъ отъ 16 сего февраля, за Л» 6848, 
увъдомилъ Управлеше учебнаго округа, что Министерство разр4шаетъ 
поручить преподаваше въ текущемъ весеннемъ полугодш по каеедрЬ 
оперативной хирурги  съ топографической анатом!ей въ И м п е р а т о р- 
с к о м ъ  Н и к о л а е в е  к о  м ъ  У ниверситетЬ профессорамъ сего универ
ситета: Разумовскому, Спасокукоцкому и Стадницкому, первому по 
3, второму по 2 и третьему по 5 часовъ въ недълю, съ вознагражде- 
шемъ поименованныхъ лицъ, въ размЁрЪ ста рублей за полугодовой 
часъ каждому, за счетъ остатковъ отъ содержать личнаго состава на- 
жаннаго университета“ .

Определено: Изложенное принять къ св£д£шю и уведомить г.г- 
Декана медицинскаго факультета и названныхъ г.г. профессоровъ, а 
на предметъ выдачи означенны мъ лицамъ вознаграждения увъдомить 
Правлеше Университета.

III. Таковое же предложете отъ 25 минувшаго февраля, за 
№  4013, слъдующаго содержашя: „За Управляющаго Министерство мъ 
Народнаго ПросвЪщешя Г. Товарищъ Министра д. с. с. Шевяковъ 
предложешемъ отъ 16 сего февраля, за № 6851, уведомить Управлеше 
учебнаго округа, что на основании ст. ст. 470 и 471, т. XI, ч 1, Св. 
оак. изд. 1893 г. Министерство разрешаете, увеличить въ текущемъ



весеннемъ по.тугодш число лекцш въ И м л е р а т о р с к о м ъ Н и к о- 
л а е в с к о м ъ  Университете по горловымъ, носовымъ и ушнымъ бо- 
лЬзиямъ на 8 семестр'!;, до четырехъ часовъ въ неделю. Объ этомъ 
имею честь уведомить Баше Превосходительство для надлежащихъ 
расиоряженш въ последствТе представлешя отъ 8 января сего года, 
за № 29“.

Определено: Изложенное принять къ свъдйшю и уведомить г. 
Декана медицинскаго факультета, для соответствующих'!, расиоряженш, 
и заведывающаго клиникой горловыхъ носовыхъ и ушныхъ болезней 
профессора М. 6 . Цытовича для исполнения.
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Прилржеме Кб протп. 2 марта ст. 1.

Отдельное мнЪже энстраординарнаго профессора С. П. Вертоградова 
по вопросу о проведенш нь.нЪ весною iX -ro  семестра.

Не могу согласиться съ 1,еад„ что телеграфный залросъ Его Вы
сокопревосходительства Господина Управляющаго Министерствомъ На
роднаго П росвещ етя—о выполнимости незамедлительно проведения 
iX-ro семестра—можно обсуждатъ внв всякой связи съ положешемъ 
нреподавашя, возниынимъ на основе циркулярнаго распоряжения Ми
нистерства отъ 24 февраля сего года, за .Л" 8222.

ДЬло въ томъ, что „п 1“ со го циркуляра вменяегь факультету 
въ обязанность продолжить преподавание до 1-го мая и использовать 
остающееся до ;зтого срока время для спещальной подготовки стуцен- 
товъ,—употребить cie время на прочтете студентамъ Y’III-го семестра 
спещальныхъ курсовъ съ ведешеадъ соответствующихъ практическихъ 
занятш:— по военно-полевой хирургш и уходу за ранеными, и изуче
ние внутреннихъ болезнен, обычно сопутствующихъ войне,— по воен
но-полевой гииенв и по борьбе ,съ эпиделпилпь

Вь „п. 3 “ посему предлагается даже «отложить для Bchx’j, сту:>'н- 
говъ II I  и (V курсовъ эрзаменьг и ^ачеты до осени 1915 года,—дабы 
йатъ возможность имъ сосредоточить вое свое жнимаше на спещаль- 
ныхъ занятаяхъ

По моему рйзуменш, изъ названныхъ двухъ пупктовъ циркуляра 
вполне ясно вытекаетъ необходимость незамедлительно пр[остановить, 
прервать нормальное теч ете  учебныхъ занятш, ьъ частности, на IV 
курсе— (на VIII семестре),— и семестръ этоггъ представляется мне по
сещу незаконченнымъ.

Таково положете преподаватя на III и ТУ курсахъ, создавшееся 
на основати сего циркуляра.

Телеграфное-же—прямое— обращеше къ намъ,— Совету И м п е 
р а т о р с к о г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, Господина Упра- 
вляющаго Министерствомъ Народнаго Просвещения, разсматриваемое 
ныне нами. претусматрТтваетъ возможность ныне-же дать слутателямъ 
VIII семестра и IX-й семестръ.

Съ глубокими, чувствомъ почтешя относясь ко вниманш Его Вы
сокопревосходительства въ отношенш просьбъ от^ельныхъ студентовъ 
IY курса о IX-мъ семестре,-—очевидно, дабы получить имъ права за- 
урядъ-врачей 1-го разряда,— я, принявъ ныне участие въ обсужденш 
предмета сегодияшняго нашего заседашя,— все-же осмеливаюсь вы



сказать свое прямодушное мнъше въ толгъ смысл4,—что, не закончивв 
должньшв обт золт  VIII -го семестра, мы не можемЪ нынть весною 
приступать Кб 1Х-ту.

По существу же сей м4ры, я  полагаю, что самыя благожелатель
ный соображения относительно правъ отдЪльныхъ лицъ нынъ должны 
уступать мЬсто мыслямъ и заботамъ о благ!, массъ: такъ, выпуская въ 
ближайшее время нашихъ старшихт слушателей съ правами лишь за- 
трядъ-врачей П-го разряда. но болгЬе подготовлеными (по выслушаши 
ими вышеназванныхъ сяещальныхъ курсовъ)—къ вынолнешю насущ- 
ныхъ обязанностей врачей въ годину грозной травматической и въ 
предвид^нш инфекщонныхъ эпидемш,— мы дадимъ государству болЪе 
подготовленныхъ работниковъ, хотя-бы и съ меньшими у каждаго изъ 
нихъ правами,— чЪмъ, если-бы они, безъ этой спещальной подготовки, 
прослушали 'еще кургы IX-го семестра.

Экстраординарный профессоръ по каеедр^
судебной медицины С Bepmoipadoes.
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П Р О Т О К О Л Ъ
зае'Ьдашя Совъта,

ИМПЕРАТОРСКАГО ПИ КОЛАЕВСЕАГО  У н и в е р с и т е т *

состоявш еюся марта у-го дня 191  $ года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ председательством. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова,—г.г. профессора: Н. Г. Стадницкш, В. А. Павловъ. А. © .
Преображенскш, И. А. Чуевсшй, В. В. Вормсъ, М. И. Св-Ьтухинъ. Б. I Биру- 
ковъ, А. М. Левковсий, А. А. Богомолецъ, И. Н. Быстренинъ, Н. М. Какушкинъ 
Н. Н. Кирикокъ, С. И. Спасокукоцкга, Р . ф . Холлманъ, В. А. Арнольдовъ,
В. И. Теребинскш, С. П. Вертоградовъ, К. А. Юдинх, М. 0 .  Цытовичъ и А. М. 
Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовскш, и В. Д  Зерновъ по 
домащнимъ обсгоятельствамъ, В. А. Скворцовъ—по болезни Владиславъ И. 
Скворцовъ, Д . О. Крыловъ, С. Р . Миротворцевъ, А. Б. Араповъ и Н. В. Копы- 
ловъ—по случаю нахождешя на театр fc военныхъ д-Ьйствш.

I. По открытш настоящаго засЬдатя членъ Совета, ординарный 
нрофессоръ В. А. Павловъ заявилъ, что по опубликованнымъ сего 
числа въ дгЬстныхъ газетахъ оффищальнымъ телеграммамъ отъ Вер- 
ховнаго Главнокомандующего видно, что русскими войсками взята 
крепость Перемышль, составлявшая преграду для движешя русскихъ 
войскъ. По случаю этого радостнаго для всей Россш собьшя онъ на- 
ходитъ желательнымъ отслужить благодарственный молебенъ и послать 
Е г о  И м п е р а т о р с к о м у  В ы с о ч е с т в у  Верховному Главноко
мандующему приветственную телеграмму.

ВполнЬ присоединяясь къ этому заявлешю, г. Деканъ медицин- 
скаго факультета ординарный профессоръ Н . Г.  Стадницкш заявилъ, 
что BMtcTi. съ телеграммою Верховному Главнокомандующему необхо
димо послать одновременно поздравительную телеграмму Е г о  И  м п е - 
р а т о р с к о м у  В е л и ч е с т в у  Г о с у д а р ю  И м п е р а т о р у , имя  
Котораго И м п е р а т о р с к 1 й  Н и к о л а е в с к 1 й  Университета осча- 
гтливленъ носить.

По выслушанш изложеннаго СовЬтъ опредЪлилъ: 1) Отсужить 
завтра, 10 сего марта, въ 2 часа дня, въ зданш Университета благо
дарственный молебенъ, о чемъ известить вс£хъ служащихъ Универси
тета и объявить г.г. студентамъ и вольнослушателямъ; 2) Послать при- 
в£тственныя телеграммы: Е г о  И м п е р а т о р с к о м у  В е л и ч е с т в у  
Г о с у д а р ю  И м п е р а т о р у  и В г о  И м п е р а т о р с к о м у  В ы 
с о ч е с т в у  Верховному Главнокомандующему, редакЦго каковыхъ
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телегрэммъ просить составить г.г. профессоров?.: Н. Г. Стадницкаго
В. А Павлова и В В Вормса.

II. Предложение г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 3 
сего марта, за № 4503. сл^дующаго содержашя: „ Г о с у д а р ь  И м п е 
р а т о р  ъ, по всеподданнейшему докладу Управляющаго Министер- 
ствомъ Народнаго Просв-Ьщенш о выраженш в^рноподданническихъ 
чувствъ СовЬтомъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Универ
ситета въ Саратов^, въ 11 день минувшаго февреля В с е м и  л о с т  и- 
в'I; и ш е ловелъть соизволилъ: „Благодарить11.— О таковомъ В ы с о -  
ч а  йш  е м ъ  повегЬнш Государя И м п е р а т о р а ,  сообщенномъ за 
Управляющаго Министерствомъ Народнаго Просвъщенш г. Товкрищемъ 
Министра д. с. с. Шевяковымъ предложешемъ отъ 22 минувшаго фев
раля за №  8050, имЬю честь увъдомить Ваше Превосходительство для 
надлежащихъ распоряженш въ посл£дств1е телеграммы отъ 7 декабря 
1914 года."

Определено: Изложенное принять къ св^дЬшю.
III. Г. Ректоръ Университета доложилъ Совъту, что по порученш 

Ея И м п е р а т о р с к а г о  В ы с о ч е с т в а  А в г у с т Ь и ш а г о  Пре
зидента И м п е р а т о р с к о й ,  Академш Художествъ Великой Княгини 
Мар in Павловны, секретарь названной Академш препроводилъ въ даръ 
И м п е р а т о р с к о м у  Н и к о л а е в с к о м у  Университету экземпляръ 
второго тома „Юбилейнаго Справочника И м п е р а т о р с к о й  Акаде
мш Художествъ" подъ заглав1емъ: „Списокъ русскихъ художниковъ.
Соетавилъ С. Н. Кондаковъ".

Определено: О полученш означеннаго Справочника увЬдомить 
И м п е р а т о р с к у ю  Академпо Художествъ съ благодарностью, а са
мый экземпляръ передать въ библютеку Университета.

IY. Предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
3 сего марта, за№  4504, сл'Ьдующаго содержашя: „За Управляющаго 
Министерствомъ Народнаго Просвъщешя г. Товарищъ Министра д. с. с. 
Шевяковъ. предложешемъ отъ 23 минувшаго февраля за, № 8303, увъ- 
домилъ Управлеше учебнаго округа, что Министерство разрешаете 
выдавать ординарнымъ профессорамъ И м п е р а т о р с к о г о  Н и к о 
ла!  в с к а г о  Университета: Чуевскому и Богомольцу вознаграждеше 
за чтщве ими, на время отсутстшя экстраординарнаго профессора то
го же Университета Скворцова, лекщй по фармакологш, первому по 
2 и второму по 3 часа въ неделю, изъ расчета по 200 рублей за го- 
довоь часъ, съ отнесешемъ сего расхода на отстатки отъ содержания 
лпчнаго состава названнаго Университета.’*

Опред+.лено: Изложенное принять къ св4д4нш и уведомить
Правлеше Университета на предметъ выдачи означеннымъ лицамъ 
вознаграждешя, а г.г. профессоровъ: II. А. Чуевскаго и А. А. Бого
мольца для св4д£шя.

V. Таковое же предложете отъ 25 минувшаго февраля, за 
Л: 3975, съ првпровождетемъ ко ти  съ циркулярнаго распоряжетя отъ 
5 того же февраля, за №  2181, следующего содержашя: „ В ы с о ч а й 
шей Е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В е л и ч е с т в а  отмъткой на всепод 
даннЬйшемъ о тч ей  за 1900 г. о состоянш Черниговской губериш 
признано полезнымъ въ гражданскихъ учебныхъ заведеншхъ, на по- 
догне военныхъ, устанавливать портреты и заносить на мраморныя 
доски имена бывшихъ учениковъ, отличившихся выдающимися въ бояхъ



—  38 —

подвигами, а въ церквахъ при названныхъ заведешяхъ устанавливать 
т а т я  же доски съ надписью именъ убитыхъ на воине или умершпхъ 
отъ ранъ, полученныхъ въ сраженш.— О таковой В ы с о ч а й ш е й  
отметке Министерствомъ Народнаго Нроснещетн было сообщено учеб- 
но-окружнымъ Управлешямъ въ циркурномъ предложены отъ 5 'поия 
1902 года, за № 15218, (см. цурк. по Каз. учеб. округу за 1902 годъ, 
стр. 370 и 371).

Въ виду поступающих’}, ныне въ Министерство донесенш учебио- 
окружныхъ Управлеюй о выдающихся подвигахъ на поле брани уча
щихся различныхъ учебныхъ завбденш ведомства Министерства Н а
роднаго Просвещешя, Управляющш Министерствомъ Народнаго IIpo- 
свещешя, действительный статЛ й  советникъ графъ Игнатьевъ, въ 
предложенш отъ 15 минувшаго января, за № 1992, проситъ меня обра
тить внимаше начальниковъ учебныхъ заведенш на вышеуказанное 
распоряжеше.

Всл4дств1е изложеннаго, имею честь покорнейше просить Ваше 
Превосходительство принять означенное циркулярное предложете 
Министерства Народнаго Просвещешя, за № 15218, къ руководству 
въ подлежащих! случаях!“

По выслушанш сего ординарный профессоръ И. А. Чуевсши 
заявилт., что, по его мнешю, необходимо увековечить имена не толь
ко павшихъ въ бою, но и умершихъ отъ заражёшя при исполнены сво
его долга при борьбе съ эпидьмями. Кроме того онъ, профессоръ 
И. А. ЧуевскШ, какъ редакторъ издаваемых! Советом! „И звеспя", пола- 
галъ бы желательнымъ помещать въ отделе „летописи" названных! „Из- 
вЪстш* кр аття  бюграфичесюя свезеш я о погибших! С!  и \ !  портретами.

Профессор! православнаго богосло1ня А. 0 . Преображеникш за
явил!, что он! находил! бы весьма желательным! завести помянник! 
(диптих!) для Инесешя в !  него именъ усопших!, павших! жертвами 
долга, бывших! студентов! И м п е р а т о р е  к а г о Н и к о л а е в е  к а г о  
Университета, и совершать по нимъ ежегодно общую панихиду нака
нуне годичнаго ‘Универоитетскнго праздника, т. f;. 5 декабря.

По обсуждены изложеннаго, Советь Университета о тред-Ьлилъ: 
Завести номятникъ (диптихъ) длр занесешя въ него именъ питом
цев! П м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, уби
тыхъ на войне или умершпхъ отъ ранъ, полученныхъ въ сражешяхъ, 
или въ борьбе съ заразными болезнями, и просить г. Ректора Универ
ситета теперь же собрать еведЬтя о всехъ п^ншихъ на поле битвы сту- 
дентахъ и служащихъ Университеса, а также умершихъ отъ заражешя 
при борьбе съ эпидешями, и разрешить г. редактору помещать назван
ный сведвшя о такихъ лицах®, гь ихъ портретами въ издаваемыхъ 
Советом! „ИзвесПЯХ!".

VI. Циркулярное предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа отъ 13 минувшаго февраля, за № 2980, о представлены не
посредственно В! Министерство Народнаго Просвещешя сведены о 
всех! воспитанниках!, отличившихся на'поле брани выдающимися 
подвигами, а равно павшихъ в! сражешяхъ, по п остутен ш  этихъ 
сведенш на местах!, а также одновременно съ тем !, сообщать тако- 
выя сведет я Управление учебнаго округа, с !  указашемъ в !  соответ
ствующих! донесешях! времени представление сихъ сведены въ 
Министерство.
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Определено: Изложенное принять къ свЪдЬнш, прося г. Ректо
ра объ исполненш сего распоряжешя.

VII Предложете г. Попечителя Казанекаго учебнаго округа отъ 27 
минувшаго февраля, за As 4161, сл'Ьдующаго содержашя: „Въ виду 
возникшего вопроса о положен! и студентовъ. уволенныхъ изъ универ- 
ситетовъ гля поеа'уплешя въ военный училища или отбытая воинской 
повиности, но непринятыхъ за отсутстшемъ вакансш или негодностью 
по состоянию здоровья, за Управляющего Миыистерствомъ Народнаго 
Иросв-Ьщен1я г. Товаритцъ Министра д. с с. Шевяковъ, циркулярнымъ 
предложешемъ отъ 16 с.его февраля, ча № 7004, уведомить Уоравле- 
Hie учебнаго округа, что таковые студенты должны быть безпреият- 
ственно принимаемы обратно для иродолжешя образовашя.— Объ этомъ 
mrkio честь уведомить Ваше Превосходительство для надлежащихъ 
распоряженш."

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавилъ, что о при- 
веденномъ распорадащи имъ сообщено г.г. Декану метицинскаго фа
культета и Проректору Университета З^сего марта, за № 316 и 317.

Определено: Изложенное принять къ св'Ьд'Ьшю.
VIII. Таьовое лее пред.4ож^н5е г Пог н ' пллн  Казанекаго учебнаго 

округа отъ 27 минувшаго февраля, за А» 4222, сл'Ьдующаго содержа
ния: «За Управляющего Министерствомъ Народпаго Г1росв£щешя 
Г. Товарищъ Министра д с Шевяковъ, предложёЫемъ отъ 16 сего 
февраля, за А» 6850, уведомить Управление’ учебнаго округа, что, въ 
виду введешя нын£ въ ^bficTBie- закона 3 {юля 191! года, предусма
тривающего увеличеше числа лицъ}'£остоящихъ при учебно-всиомога- 
1 'лытыхъ учреждешяхъ унпверситетовъ, Министерство не признало 
возможиьгаъ дов тетворить изложенное въ В атем ъ предстазленш хо-

»та#ство объ учп( чдети  в ъ  И м и е р а т о р с к о м ъ Н и к о j f t f t  в- 
' к о м ъ  Унпве-роитетЬ сверхштатной должности лаборанте при кееедрЪ 
врачебное йагностики."

Определено: Изложенное принять къ cut,rbfliio.
IX. Таковое же иредложеше г. Попечителя Казанскего учебнаго 

округа, <<тъ 28 минувшего февраля, ва А" 4330, следующего содержашя: 
„•За Управляющего Министерствомъ Народнаго Просв^щ е^я г Това- 
1' г1ц-|> Министра д. с. с, Шевяковъ, предложешемъ отъ 17 сего февра
ля, ;а j\f° 7254, увЪдомилъ, Управлеше учебнаго округа, что, на осно
в а н а  ирпмъч. къ ст. 440, т. XI, ч. I, Св. i-Зак., по прод. 1912 г., Ми
нистерство у тверждаетъ ординарнаго профессора. .11 м п е р а т о р с к а г о 
Н и к о л а е в с к а г о  Университета Чуевскаго въ должности члена Ilpa- 
вл-мг1я Университета, согласно пзбрашю, съ 24 ноября 1914 года."

Определено: Изложенное принять къ свгЬд£тю.
X. СпЬшное циркулярное предложете г. Попечителя Казан- 

С! го учебнаго округа отъ 2 сего марта, .;а № 4384, о продолженш 
уч?юныхъ занятай на медицин^кихъ факультетахъ Росс:йекихъ Уни- 
в< рситетовъ. до 1 мая сего годе, о прочтенщ студентемъ VHI семестра 
рпещальныхъ курсовъ съ веДешемъ еоотв£тствуюшнхъ практическихъ 
{анятай,—по военно-полевой хирургш и уходу за ранеными, по изу- 
чешю внутреннихъ болезней, обычно сопутствующихъ вопнЬ, по воен
но-полевой гипенЬ и по борьба съ зпидем1ями, а также для студен-



товъ V I семестра устроить въ теч ете  того же срока спещальныя за
нятая но уходу за ранеными и по борьба съ эпидемиями, и объ отло- 
и енш для всёхъ студентовъ 3 н 4 курса экзаменовъ до осени 1915 
года, дабы дать имъ возможность сосредоточить все вним ате на спе
щальныхъ занятаяхъ.

Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что таковое же расйоря- 
жеше было получено непосредственно отъ Министерства Народнаго 
ПросвЪщетя отъ 24 минувшаго февраля, за № 8222, которое и было 
доложено Совету Университета въ засЬдати 2 сего марта и приведено 
въ исполнете.

Определено: Изложенное принять къ св'Ьдйнпо.
XI. Докладъ г. Ректора ^ ниверситета П. П. Заболотнсва о томъ, 

что г. Председатель Высочайше учрежденной _ междуведомственной 
Комиссш обратился съ отношетемъ о томъ, что названная Комисая, 
обсуждая вопросъ о подготовка зубныхъ врачей, высказалась за уста- 
н овлете двухъ типовъ представителей зубоврачебнаго персонала: низ- 
шаго, каковой существуетъ и въ настоящее время, и высшаго Сообщая 
объ этомъ, г. Председатель нроситъ передать указанный вопросъ на 
обсуждете медицинскаго факультета.

При этомъ г. Ректоръ Университета добавилъ, что приведенное 
отношеше междуведомственной Комиссш, для ближайшаго ознакомле- 
шя, было процирйулировано между г.г. Членами Совета.

Определено: Избрать Комиссш подъ председательствомъ г. Де
кана медицинскаго факультета, ординарнаго профессора Н. Г. Стадниц- 
каго при участш профессоровъ: В И. Разумовскаго, И. А. Чуевскаго,
С. И. Спасокукоцкаго и М. 0 . Цытовича, препроводивъ въ эту Ко- 
миссш почученный справочный матер1алъ и проектъ положенья о зуб
ныхъ врачахъ, съ просьбой доложить Совету, но указанному выше 
вопросу, свое м н ете .

XII. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стадниц- 
каго о томъ, что, во исполнете поручетя Совета, относительно вы- 
яснвшя условш прохождмпя студентами V I и VIII семестровъ спе- 
щальныхъ курсовъ съ соответствующими практическими занятаями, 
имъ была созвана избранная Советомъ Комиссия, которая, обсудивъ 
детально этотъ вопросъ въ заседаши 4 сего марта, пришла къ сле
дующему заключенш: распределить ч т е т е  лекцш и ведете практи- 
ческихъ занятш следу ющимъ образомъ: Заслуженный ординарный про
фессоръ В. И. Разумовскш принялъ на себя ч т ет е  лекцш для сту
дентовъ VIII семестра: Систематическш курсъ военно-полевой хирур
гш (2 часа въ неделю), совместно съ вольнослушателями изъ иностран
ныхъ университетовъ.

Экстраординарный профессоръ С. А. Снасокукоцкш принялъ на 
себя вед ете  практическая курса по военно-полевой хирургш (4 раза 
въ не.дЬлю по 1 */2 часа) уш студентовъ VIII семестра.

Относительно студентовъ V I семестра заслуженный ординарный 
профессоръ В. И. РазумовскШ добавилъ, что онъ читалъ имъ курсъ 
огнестрельныхъ поврежденш въ связи съ учетем ъ о вывихахъ и пе- 
реломахъ и, кроме того, студенты V I семестра работали по груипамъ 
въ лазаретахъ. Теперь же желательно, по его мнению: 1) посвятить
время демонстративному чтенш  лекцш, применительно къ потребно- 
стямъ военнаго времени (о военныхъ повреждешяхъ) по 2 часа въ
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next.лю, 2) устроить студентамъ "VI семестра но группамъ ведете 
практическихъ занятш въ лазаретахъ, чтобы они могли участвовать 
въ перевязкахъ.

Постановлено: просить заслуженнаго ординарнаго профессора 
В. И. Разумовскаго принять на себя демонстративное ч тете  лекцш о 
военныхъ новреждетяхъ, а практическая заняйя для студентовъ 
V I семестра по группамъ просить вести -его же и привата -доцента 
В. И. Лисянскаго. Практически: занятш для студентовъ VIII и VI 
семестровъ по уходу за ранеными просить вести заслуженнаго орди
нарнаго профессора В. И. Разумовскаго и экстра ординарнаго профес
сора С. И Спасонукоцкаго. При чемъ упомянутые г г .  профессора за 
явили, что они будутъ вести эти загошя въ чааы. которые найдутъ 
более удобными.

Ординарный профессоръ А А. Богомолецъ— для студентовъ YU1 
и VI семестровъ (совместно) принялъ на себя: ведете курса но бакте- 
рюлогическои диагностики съ серолопей, (4 часа въ неделю теорети- 
ческихъ и 6 часовъ въ неделю практическихъ).

Экстраординарный профессоръ В. А. Арнольдовъ—для стлдентовъ 
VIII и VI семестровъ (совместно) принялъ на себя веден]с курса по 
борьбе съ заразными болезнями (2 часа въ неделю). Онъ же для сту
дентовъ VUI семестра— курсъ но военно-полевой п ш ен е (2 часа въ 
неделю).

Экстраординарный профессоръ Н. Н. Кириковъ нрннялъ на себя 
для студентовъ V III Семестра ведение клиническаго курса по внутрен- 
нимъ болезнямъ, (преимущественно сопутствующимъ войне— въ мере 
наличности матер1'ала) 2 раза въ неделю по 2 часа.

Ординарный профессоръ М. И. Светухпнъ принялъ на себя ве
д е т е  такого же курса для студентовъ У1П семестра 2 раза въ неделю 
по 2 часа (Желательно въ 1 корпусе университетскихъ зданш на 
Московской плошади, пользуясь демонстращен л еж ащ и лЪ  тамъ лаза- 
ретныхъ больныхъ).

При этомъ заслуженный ординарный профессоръ В. И. Разумев
ш и  дополнительныя лекцш студентамъ VIU семестра по военно-по- 
левой xnpypriu указалъ желательнымъ начать теперь же, еще до 
доклада Комиссш Совету Университета, съ чемъ постановлено согла
ситься и занести въ настоящы протоколъ Комиссш.

Кроме изложеннаго постановлено Комисйей: 1) Просить заслу
женнаго ординарнаго профессора В. И. Разумовскаго войти незамедли
тельно въ переговоры съ Саратовской Губернской Земской Управой о 
разрешенш вести практическая занятш со студентами VUI и V I се
местровъ въ земскихъ лазаретахъ, 2) Просить г. Декана медицинскаго 
факультета, ординарнаго профессора Н. Г. Стадницкаго, переговорить 
съ приватъ-доцентомъ II. К. Галлеромъ съ предложешемъ последнему 
взять на себя ч т е т е  демонстративнаго курса студентамъ VIII и V I се
местровъ по заразнымъ болезнямъ (2 часа въ неделю), съ вознагра- 
ждешемъ въ размере 200 рублен за весь курсъ, но при условш обяза
тельна™ демонстрирсватя больныхъ, 3) Просить экстраординарнаго 
профессора С. И. Спасокукоцкаго переговорить съ врачами лазаретовъ 
въ университетскихъ ломёщ етяхъ о предоставленш больныхъ для пред- 
стоящихъ практическихъ занятш со студентами VIH и VI семестровъ 
по уходу за ранеными.



Вышеназванныхъ г.г. профессоровъ просить войти въ переговоры 
съ названными лицами и соответствующими учрежденными незамедли
тельно, чтобы въ ближайшемъ заседайi и СовЪта Университета, имЪю- 
щемъ быть 9 сего марта, сообщить о результатахъ означенныхъ пере- 
говоровъ.

По выслушанш приведеннаго доклада особой Комисии, профес- 
с-оръ Н. И. Быстренинъ заявилъ, что въ виду важности дела, къ ка
кому студенты VI и V Ili семеетровъ экстренно призываются, онъ по- 
лагалъ бы необходимымъ открыть практичеекш курсъ ло оспоприви
ванию. Всл4дств1е сего онъ, профеееоръ И. Н Быстренинъ, проситъ 
Сов£тъ разрешить ему открыть означенный курсъ и считать его обя- 
зательнымъ сь тЬмъ, чтобы практичестя занятая по этому предмету 
неуклонно были выполнены каждымъ студентомъ.

ДалЬе профеееоръ К. А. Юдинъ заявилъ следующее: „На 4 курсе 
я читаю систематически! курсъ офхал.мололи и курсъ лдагностики и 
изучешя методовъ изел^доватя болезней глазъ (офтальмоскотя, етаско- 
т я  и проч.). Съ клиникой студенты знакомятся только на 5 курсе. 
Повреждетя органа aptniai на войне, какъ показываетъ статистика, 
встречаются сравнительно часто Около 2— 4°/0 ран^ныхъ получаютъ 
поранен!ii глазъ. Въ виду этого я считаю необходимымъ ознакомить 
слушателе^ IV курса съ повреждешями органа зр £ т я  болезнями 
глазъ военнаго времени и дать имъ практическую подготовку по ухо
ду за больными съ заболеваниями глазъ^ Для этого я прошу Совътъ 
разрешить мне въ теченю апреля месяпа читать IV курсу 2 часа въ 
неделю спещальный кур(?ь. имегсщЙ? практичеедш характеръ. Мате- 
]аал(1,мъ для ознакомлении слушателей еъ различными повреждешямн 
глазъ могутъ служить с^ащонарные и амбулаторные больные Глазной 
к л и н и к и , а также н больные съ поранениями органа зреш я нзъ м1,ст- 
ныхъ лазаретов!?, присылаемый ежедневно въ глазную клинику для 
изеледованш"

По выслушанш и обсужденщ излпжрннаго Совета опред'Ьлилъ: 
11 Къ занятаямъ приступить, согласно выработанной KoMHccieii про
грамме, незамедлительно и одновременно просить Саратовскую Город
скую Управу и Саратовскую Губернскую Нем с Л ю  Управу о разреше
н а  студентамъ пользоваться помещениями и матер!аломъ городской 
и земской больницъ п о допущеши прнватъ-доцента П. К. Галлера W  
практнческимъ "анятаямъ какъ въ зарачномъ o tr f ie n in  при Саратов
ской Городской больнице, такъ и во всехъ откры ш хъ ^емскихъ п го- 
родскихъ лазаретахъ съ отделешями для заразныхъ больныхъ; а рав
но принимать заразны ^ъ больныхъ и въ палату № 20 при Александ
ровской земской больницъ: 2) разрешить лрофеы-орамъ: И. Н. Бы- 
стренин\ открыть названный пмъ курсъ по оспоирнвиванш съ прак
тическими занятаями для студентовъ VI и УШ семестровъ, по 2 часа 
въ неделю, въ часы амбулаторныхъ щдемовъ п считать означенный 
курсъ обязательными а профессору Ki А. Юдину—прочитать въ те- 
4eHie апреля месяца оего года студентамъ IV курса, по 2 часа въ 
неделю, спещальный праь-тичесшй безплатный курсъ по уходу за 
больными съ заболевашями глазъ, о чемъ и уведомить г. Декана ме
дицинскаго факультета для соответствующихъ распоряженш, и 3) въ 
виду изъявленнаго приватъ-доцентомъ П. К. Галлеромъ согласит на 
ведете спещальнаго клиническаго куроа, просить разрешен!' г. По
печителя Казанскаго учебнаго округа на выдачу ему, II. Ь Галлеру,
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вознаграждения за этотъ трудъ въ размер'}, 2и0 рублен за весь курсъ 
изъ средствъ, ассигнуемыхъ на вознаграждете приватъ-доцентовъ сего 
Университета.

XIII. Отношеше И м и е г  т о р с к а г о  Мос-ковскаго Археологиче- 
скаго Общества, съ приглаш етемъ принять участае въ юбилейномъ 
торжестве названнаго общества, назйаченномъ на 27 Сего марта.

Определено: Послать вышеназванному обществу въ день его тор
жества приветственную отъ пменп Совета телеграмму.

XIY. Циркулировавши между г.г. Членами Совета проектъ „Уста
ва Общества Саратовскнхъ врачей по горловымъ, носовымъ и ушпъшъ 

при II м II е  р i т о р <■ к о м ъ  Н и к о л а е в с к о м ъ Универ
ситете", представлэнный экстраордзнарнымъ профессоромъ с^го Уни
верситета М. 0 . Цитовичемъ.

По разсмотренш и обсужденш означеннаго проекта. Советь 
Университета, признавая съ своей стороны весьма желательнымъ учрр- 
.'«ренш Общества Саратовскнхъ врачей по горловымъ, носовымъ и ушнымъ 
бол'Ьзнямъ при И М П Е Р А т О Р с к о М Ъ Н И К О Л А Е в с к о м  ъ Универси- 
тетЪ, оппедЪлилъ: Вышеназванный проектъ Устава одобрить и, соглас
но ст. 145 дЬрствующаго универсптетскаго устава, представить чрезъ 
г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа на утвержденie Господина 
Министра Народнаго Просвъщешя.

ХУ Профессоръ М. 0 . Цытовичъ заявилъ, что проекты на со- 
opjatgme зданш клиники горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезней 
разработаны, представлены ка утверждете Министерства Народнаго 
Просвъщешя и въ близкомъ будущемъ должны быть утверждены: 
вследствие сего и въ виду наступающаго сгроительнаго сезона необхо
димо было бы теперь же уведомить Строительную Комиссш, въ виду 
возможности своевременной заготовки нЪкоторыхъ строительныхъ ма- 
тер1аловъ, что соорумсеше названной клиники, по желанш жертвова
теля—профессора Н. П. Симановскаго, должно веотись чрезъ назван
ную Комиссш и xi.M T. же порядкомъ, какимъ строились друпя здакш 
Университета. После того профессоръ Н. Н. Кириковъ заявилъ о не
обходимости обратиться съ просьбой къ Саратовской Городской Дум!, 
о скор^ишемъ ответе по ходатайству Совета о безвозмез'щомъ отпу
ске для постройки упомянутой клиники кирпича, дабы имЬть возмож
ность, въ случаЪ отказа въ этой просьбе со стороны Городской Думы, 
принять иныя меры.

По выслушанш приведенныхъ заявлены профессрровъ: М. 0 . Ци- 
товича и Н. Н. Кирикова, Совать опредЬлилъ- 1) Уведомить Строи
тельную Комиссш по возведенш зданш И м п е  р i т о р с к 4 г о Н и к о- 
л а  е  в с к \ г о Университета, что сооружеше здашя клиники горло
выхъ, носовыхъ и ушныхъ болезней, согласно выраженному желанш 
професоора Н. II. Симановскаго, должно вестись черезъ названную 
Комиссш и темъ же порядкомъ,. какимъ строились друпя зд ат я  Уни
верситета, и 2) просить Саратовскую Городскую Думу дать Совету въ 
возможно ближаишемъ времени ответъ по возбужденному ходатайству 
относительно безвозм&зднаго отпуска кирпича для сооруженiи упомя
нутой клиники.

ХУ1. Заявлете г. Заведывающаго факультетской терапевтиче
ской клиникои, экстраординарнаго профессора Н. Н. Кирикова о томъ, 
что исчисляемые за добавочное содержате клиническихъ больныхъ
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ири Саратовской городской больнице расходы уплачиваются по име
ющимся отъ города требовашямъ только частями, по тЪмъ требовашямъ, 
которыя являются безспорнымн и заверяются соответствующими за- 
в±дывающимн. Общы же долгъ городской больниц!, постепенно нако
пляется въ теч ете  уже З-vb л^тъ, причемъ за первый годъ уакродито 
ванныя за больницей суммы выданы лиш£ въ счетъ уплаты, а не въ 
окончательный расчета; впоследствш можетъ создаться такимъ обра- 
зомъ путаница въ расчетахъ все же просьбы со стороны администра- 
цш Университета о созыве для установки цЬнъ и расчетовъ Особой 
Согласительной Комиссш остаются безъ ответа. Въ виду этого онъ, 
профессоръ Н. Н. Кириковъ, какъ заведываюпцй факультетской тера
певтической клиникой, временно помещающейся при названной боль
нице просить Советь Университета обратиться къ Городской Управе 
съ просьбой о созыве, предусмотренной въ законопроекте объ Уни
верситете Согласительной Комиссш при участш заинтересованныхъ 
г.г. професооровъ, для разр^ш етя приведеннаго выше вопроса.

По выслушан]и сего г. Ректоръ Университета заяьилъ, что 
о созыве Согласительной Комиссш Университета просилъ Городскую 
Управу несколько разъ, какъ напримеръ: 26 ноября 1913 года, J\° 10 
22 февраля прогадаю 1914 г , за №  466, и 31 октября того же года 

за Лё 1979, но ответа на эти просьбы не последовало.
Определено: Вновь просить Саратовскую Городскую Управу о 

созыве, по возможности въ скоромъ времени, указанной выше Комис
сш  для совместнаго выяснешя добавочныхъ расходовъ по содержанш 
и леченш больныхъ въ клиническихъ отд1:лотяхъ  въ городской боль
нице, съ присовокуплешьмъ, что, если этотъ вопросъ не выяснится и 
ia.il,е то Университета будетъ расплачиваться съ городской больни
цей только по безе норны мъ требовашямъ, которыя будутъ заверяться 
соответствующими заведывающими.



П Р О Т О К О Л Ъ
энетреннаго заеодаш я Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО НЕКОДАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

ссстоявшагося марта 16  t y t j  юда.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универси 
тета П. П. Заболотнова,—пг. профессора: Н. Г. Стадницгай, В. А. Павловъ,
А. 0 . Иреображенсшй, И. А. Чуевсмй, В . В. Вормсъ, А. М. Левковсшй, А. А. 
Богомоледъ, И. Н Выстренинъ, Н М. Каиуцп.ннъ. В jj Зерновъ, Н. Н. Рири_ 
ковъ, С. Н. Спасокукоцгай, Р. Ф. Холлманъ, В. А . Арнольдовъ, В. И. Тере. 
бинстй , С. П. Вертоградовъ, К. А. Юдпнъ В. А. Скворцовъ, М 0 . Цытовпчъ 
п А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовск’й, М. И. Cisf.TYXiim. 
п Б 1. Бируковъ—по домашнимъ обстоятельствамъ, В . И. Скворцовъ, Д. 0 . 
Крыловъ, С Р Миротворцевъ, А . Б . Араповъ и Н. В. Копыловъ—по сл\ чаю 
нахождешя на театра военныхъ дЪйстшй.

1 По открытш настоящего заседанш г. Ректоръ Университета 
П. П. Заболотновъ доложилъ Совету, что, согласно определению Сове
та отъ 9 сего марта, по случаю взятая русскими войсками крепости 
Перемышля были посланы 10 сего же марта привътственныя теле
граммы: Е г о  И м п е р а т о р с к о м у  В е л и ч е с т в у  Г о с у д а р ю
И м п е р а т о р у  черезъ Попечителя Округа шйдующаго содержашя: 
„ И м п  ч; р  а т о р с к i й Н и к о л а е в с к !  а Уяиверситетъ осчастливлен
ный съ высоты Престола носить А в г у с т е й ш е е  И м я  Е г о  П м п е -  
р а т о р с к а г о  В е л и ч е т с в а  Г о с у д а р я  И м п е р а т о р а ,  разделяя 
со всей Русью чувства безпред4льнои радости но поводу славной по
беды русскаго ору лая и вознеся благодарен ie Господу Богу и горячи! 
молитвы о драгоц^нномт, здравш Е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В е л и 
ч е с т в а  со Всей Царской Семьей, проситъ Ваше Превосходительство 
ходатайствовать предъ Его Сштелг.ствомт. Госнодиномъ Мивнстрошъ 
Народнаго Просвещешя Всеподданнейше повергнуть ноздравлеш»' къ 
стопамъ Е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В - е л и ч е с т в а  Г о с у д а р я  И м 
п е р а т о р а ,  В е р х о в н а г о  В о ж д я  земли Русской, именемъ Кото- 
раго Н и к о л а е в с к i и Университетъ былъ осчастливленъ наимено- 
ваться при своемъ возникновенш".

Е г о  И м п е р а т о р с к о м у  В ы с о ч е с т в у  Верховному Главно
командующему— сдЪдующаго содержашя: «И м п е р а т о р с к i й Н и к о- 
л а е в с к i й Университетъ вознеся Господу Богу благодареше по слу
чаю славной победы нашего доблестнаго воинства находящагося нодъ 
В аш  и м ъ  А в г у с т е й ш и м  ъ водительствомъ всепреданнейше про
спи. В а ш е  И м п е р а т о р с к о е  В ы с о ч е с т в о  принять искренней
шее поздравлеше съ падешемъ вражеской твердыни стоявшей на пути 
доблестнаго движешя нашей славной армш и всего славянства г.
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На приведенную выше телеграмму, отъ Е г о  I I м п е р а т о р -  
с к а г о  В ы с о ч е с т в а  Верховнаго Главнокомандующаго 14 сего же 
марта полученъ по телеграфу отвётъ слёдующаго содержашя: „Очень 
тронуть еердечио благодарю И м п е р а т о р с к и й  Н и к о л а е в с к i и 
Университета за поздравлете съ падетемъ Перемышля. Генералъ- 
Адъютантъ Н и к о л а и " .

Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что въ зас&данш Совета, 
когда было внесено на обсузрдеше предложена о посылкё телеграммъ, 
среди Членовъ Совета былн высказаны пожелашя об'А избраны Е г о  
И м и е р а т о р с к а г о В ы с о ч е с т в  а Верховнаго Главнокомандующаго 
почетныыъ Членом!, II м ire р а т  о р с к а  го  Н и к о л а е в с к а г о  Уни
верситета Вслёдсттае сего и въ виду высказанныхъ Членами Совёта 
названныхъ иожеланш онъ, Ректоръ, предложить высказаться по 
сему вопросу пли же назначить для обсуждения этого вопроса спе- 
щальное засёдате Совёта.

Определено. Изложенное записать въ протоколъ и просить г. 
Ректора Университета созвать завтра, во вторникъ, въ 2 часа дня, экстрен
ное заcf,д а т е  Совёта, для спещальнаго обсуждетя вьтеназваннаго 
вопроса.

II. Кощя съ иредложетя г. Министра Народнаго П росвёщ етя 
отъ 6 сего марта, за 11322, на имя г. Попечителя Казанскаго уче5-« 
наго округа, съ нрепровождешемъ В ы с о ч а й ш е  одобреннаго 3 ш ля 
1914 года закона, объ улучшены матер1альнаго полежешя лицъ. со- 
сгоящихъ при учебно-вспомогательныхъ учреждещяхъ II м п»е до  т о р- 
с к и х ъ  РоссШскихъ Университетовъ. объ увеличены числа и \ъ  и объ 
усилены кредитовъ на учебную часть сихъ университетовъ.

По прочтены означеннаго предложения Господина Министра Н а
роднаго П росвёщ етя и самаго закона 3 1юля 1914 года и приложен
ии го къ нему расписашя, г. Ректоръ Университета предложидъ Совё- 
ту высказать по «ему свои мнёшя.

Послё сего послёдовалъ обмёнъ мнёны, въ результат)» котораго 
Совётъ опред4>лилъ: 1) для всестороняяго обсуждешя этого вопроса 
и выяснеэн* нёкоторыхъ деталей и для сгруппировад1я материала обра
зовать Совёщанш: а.) изъ г г. профессоровъ— клиыщистовъ— подъ
иредсёдательствомъ ординарнаго профессора А. М Левковскаго; б) г г. 
профессоровъ медиковъ—теоретнковъ подъ иредсёдательствомъ орди
нарнаго профессора н декана .медицинскаго факультета Н. Г. Стадниц- 
каго и в) г.г. профессоровъ— естественниковъ-т-подъ предсёдательст- 
вомъ экстраор ынарнаго профессора В. Д Зернова, прося затёмъ, въ 
случаё надобности, избрать изъ своей среды уполномочеиныхъ въ осо
бую согласительную Комиссш; послЬдьюю же просить свои по сему 
соображетя и заклю чена долвжить Совёту въ  возможно ближайшее 
время; 2) Просить г Ректора распорядиться теперь ж.еи« отпечатать 
и разослать, для ближаишаго ознакомления г.г. Членовъ Совёта, въ до- 
статочномъ количеотвё экземпляровъ упомянуты1* законъ, съ прило- 
женнымъ къ нему расписатемъ, а въ распоряжеше г г. предсёдателей 
названныхъ Комиссий сообщить необходимыя бухгалтзрсшя свёдёь!я 
о настояв!,емъ положены лгчебно-вспомогательныхъ учреждены.



П Р О Т О К О л ъ
экетреннаго засЬдашя Совета 

М П Е Р А Т О Р С К А Г О  НЙ К0 1 А Е В С К А Г0 У н и в е р с и т е т а

состоявшаюся марта ту дня i q i j  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ иредсЪдател^ствомъ г. Ректора Унпверги, 
it j-a П. ГГ. Заболотнона. г.г. профессора: Н. Г (j;;lin;nKifi. (1 А. Павловъ, 
И. А. Чуевсий, В В. Вормсъ, ,А. М. Левковсюй, А А. Богомолецъ, Н. Н. Бы- 
стреннииъ, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кирнковъ, С. II. CnacoKj коцкШ Р. Ф. Хол- 
лчапъ. В. А Арнольдовъ, В. И. Теребпнскш, С. П. Вертоградовъ, К. А. Юдинъ
В. V. Скворцовъ, М. 0 .  Цытовичъ. А. М. Девпшнъ.

Не присутствовали г.г. профессора А. 0 . Преображенскш, В И. Равумов- 
CKifi -по домашнимъ обстоятельствамъ. М. И. СвЪтухпнъ, Н. М. Какушкинъ,— 
по болЪвнп: В. I. Бпруковъ—ио случаю накождешя въ отпуску: В И. Сквор- 
цопь, Д. О. Крыловъ, С. Р . Миротворцевъ. А Б  Араповъ пН . В. Колыловъ 
по случаю пахожденит на театр-fc военныхъ дЪйстшй.

Открывъ настоящее засЪдате, г. Предсйдательствукяцш доло- 
жплъ Совету следующее: Доблестная армш наша, водимая Верховнымъ 
свонмъ Главнокомандующимъ, Е г о  И м п е р а т о р с к и м ъ  В ы с о ч е - 

г в о м ъ  Великимъ Княврмъ Н н к о л а е м ъ  Н и к о л а е в и ч е м ! .  
выст;,нивъ противъ порабощдапя единоплеменной Gcpoiir воинствую- 
пшмъ германнзмомъ, волею высшихъ судебъ направлена и на великое 
д^ло собиратя Руси. На этомъ пути палъ Перемышль— предъ стой
костью и мудростью Августййшаго Вождя, бережно сохранившаго и 
~д4сь кровь сыновъ Poccin.

Верховный Главнокомандующий следуя предначертащямъ Де р -  
ж а в н а г о  В о ж д я  Росйи, сокрушаетъ оплоты и твердыни вЪкоиыхъ 
враговъ Poccin и Славянства, провозгласивъ въ своихъ воззвашяхъ къ 
угнетеннымь народам?. средней Европы в^сть грядущей свободы, гш1> 
которое н£тъ условгн для правильнаго развитая народныхъ цивилиза
ций. Русская аишя, подъ верховнымъ водителытвомъ Великаго Князя, 
и весь Русскш народъ призваны, вмЪстЬ съ союзными нащями, обез- 
печить въ будущемъ безопасность порабощенной Бельгш на Западф,, 
настрадавшейся Арменш на Ю Л .— Совершается, такимъ образомъ, 
М)ровое д’Ьло освобождешя угнетенныхъ: выковывается броня свободы 
Ниродовъ; довершается объедннеше великаго Русскаго племени: Poccia, 
во имя свободы чужой и собственной, снова несетъ свой щитъ на 
врата Царяграда.



Зная настроете СовЪта, по поводу совершающихся событШ, онъ,
г. Ректоръ, и преддожилъ созвать настоящее экстренное ,час£даше для 
избраия Верховнаго Главнокомаидующаго Русской армш, Е г о  И м и  е- 
р а т о р с к а г о  В ы с о ч е с т в а  В е л и к а г о  К н я з я  Н и к о л а я  Н и 
к о л а е в и ч а ,  Почетныыъ Членомъ нашего Университета.

По выслушанш р'Ьчи г. Ректора, Совйть И м п е р а т о р с к а г о  
Н и к о л а е в с к а г о  Университета, новаго и юнаго центра русской 
науки я просвЪщетя, въ духовномъ единети съ ми шоками борцовъ- 
героевъ, несокрушимо вФ.ря въ полное заверш ете поставленныхъ исто- 
piero на очередь великихъ нацюнальныхъ задачъ, будучи убЗжденъ въ 
грядущемъ пышномъ разив’Ьт'Ь истиннои цивилизацш среди освобо- 
жденныхъ народовъ, памятуя подвиги родной армш я ея Верховнаго 
Предводителя въ этомъ великомъ освободительномъ движенш. чувствуя 
потребность ув'Ьков’Ьчить въ летописи Университета память эту и 
преклоняясь предъ личностью народнаго героя,— опредЪлилъ-. Всепре- 
даннМше просить Е г о  И м п е р а т о р с к о е  В ы с о ч е с т в о  Великаго 
Князя Н и к о л а я  Н и к о л а е в и ч а ,  Верховнаго Главнокомандую- 
го русской армш, соизволить принять на себя з в а т е  Почетнаго Члена 
сего Университета, о чемъ и довести до св£д£нш Е г о  В ы с о ч е с т в а  
по телеграфу и, по получеши ответа, представить установленнымъ 
порядкомъ черезъ г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа въ Ми
нистерство Народнаго Просвещешя.
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П Р О Т О К О Л Ъ
акетреннаго зае'Ьдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКОГО Н И К О Л4Е В С К А Г0 Университета

состоявшаюс/  марта ] о  дня i ) i j  года

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЪдательствомъ п. д. Ректора Универ
ситета Н. Г. Стаднипкаго—г.г. профессора: В. А. Павловъ, А. 0  Преооражен- 
скш, И. А. Чуевскш, В. В. Вормсъ. М. И. Св^тухинъ, А. М. Левковсшй, А. А. 
Вогомолецъ, II. Н. Быстренпнъ, Н. М. Какушкинъ, В. Д. Зерновъ, Р. Ф. Хол- 
тианъ, В. А. Арнольдовъ. В. II Теребинсгай, В. А- Скворцовъ, М. 0  Цыто- 
впчъ и А. М. Левшпнъ.

Не присутствовали г. Ректоръ У-та П. П. Заболотновъ—по случаю по
ездки въ г . Петроградъ по д-Ьламъ службы: -и г .г  профессора: —В. (I.L Раз,\ мон- 
■',к1й и Б. I. Бируковъ—по цомашнпмь обстоятелытвамъ; Н. Н. Кириковъ— ю 
болЪзни; С. И . Спасокукоцгай, С. П. Вертоградовъ п К. А. Юдпнъ—по случаю 
отпуска—и Владиславъ И. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, С. Р. Мпротворпевъ, А. Б . 
Араповъ и Н. В. Копыловъ—по случаю нахождешя на театр-fc военныхъ
ДЪЙСТРЛЙ.

I. Докладъ и. д Ректора Университета Н. Г. Стадннцкаго о томъ, 
что во исполнете опредЬлетя Совета отъ 17 сего марта была послана 
телеграмма Верховному Главнокомандующему Е г о  И м п е р а т о р 
с к о м у  В ы с о ч е с т в у  Великому Князю Н и к о л а ю  Н и к о л а е в и 
чу, съ просьбой соизволить принять на себя зваше почетнаго Члена 
сего Университета, на каковую отъ Е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В ы 
с о ч е с т в а ,  19 сего же марта, полученъ по телеграфу же отвт.тъ c i i -  
дующаго содержашя: „Если Государю Императору благоугодно будетъ 
соизволить на избраше меня почетнымъ Членомъ И м п е р а т о р  ска- 
г о ТЬратовскаго Универснтета, то я съ чувствомъ искр нней благодар
ности приму это зваше какъ новое доказательство прочнаго едине: in 
нашей геройской армш сЪ Россшскимъ ра'зсадникомъ науки и просв£ 
Щешя. -Генералъ-Адьютантъ Н и к о л а  н“ .

Определено: Изложенное записать въ настоящей протоколъ, а 
опред'Ьлете Сов,1>гГу1 17-го марта привести въ исполнете.

П. Иредложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
27 минувшаго февраля, за Л? 4148, слйдуюшаго содержашя: „Комитетъ 
Е я И м п е р а т о р с к а г о  В ы с о ч е с т в а  Великой Княжны Т а т ь 
я н ы  Н и к о л а е в н ы  для оказашя временной помощи пострадавшимъ 
отъ военныхъ дЪЙствШ предполагаетъ обратиться къ содЬйсттаю на- 
чальствъ учебныхъ яаввденШ въ дЬл£ сбора пожертвованш среди уча-
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щейся молодежи въ пользу пострадавшихъ отъ военныхъ дМствш. 
Сборъ этотъ могъ бы составляться изъ денежныхъ складчинъ, или 
устройства платныхъ спектаклей, лекщй и концертовъ, или распро
дажи вещей, рукодЬлш и изд1ш й  молодежи и чи же другими способами, 
по усмотр£тю начальства.— Сообщая объ этомъ, Управляющей Мини- 
стерствомъ Народнаго Просвещешя Графъ Игнатьевъ, въ предложеши 
отъ 14 сего февраля за № 6443, просите Управлеше Округа обратить 
внимаше начальствъ учебныхъ заведенш на это доброе начинаше и 
на желательность участливаго къ нему отнош етя, котораго оно впол
не заслуживаете.— BtafccTEie изложеннаго имею честь покорнейше 
просить Ваше Превосходительство оказать возможное содМ ете но 
сбору пожертвованш на вышеуказанную надобность среди учащихся 
ввЬреннаго Вамъ учебнаго ваведешя подведомственныхъ Вамъ учеб
ныхъ заведенш.

Определено: Изложенное принять къ свЪикаю и для ближайшаго 
ознакомления, циркулировать между г.г Членами Совета.

ПТ. Таковое же предложете отъ 6 сего марта, за № 4718. ел 
дтющаго содержашя: „17-го Д ек абр я , за .V 1360, Вашимъ Превосходи* 
тельствомъ представлено ходатайство Совета университета о допуще- 
н1и женщинъ врачей Н. О. Гришиной и 3. А. Плужпикъ къ времен
ному исполнешю обязанностей ординатора, взам^нъ штатнаго ордина
тора Ф. И. Астраханова, призваннаго по мобилизацш на военную 
службу, съ вознаграждешемъ ихт. въ половинномъ размере щтатнаго 
ординаторскаго оклада, съ т4мъ, чтобы атоте расходъ впосл’Ьдствш 
былъ возм’Ьщенъ изъ военнаго фонда —Такъ какъ штатные оклады не 
подлежать дроблешю, то въ виду сего имею честь просить Ваше Пре
восходительство сообщить изъ какого источника Совете Университета 
предполагаете выдавать вознаграждешя г.г Гришиной и Плужнпкъ."

По выслушанш изложеннаго было доложено представление завъ- 
дывающаго каеедрой факультетской терапевтической клиники, экстра- 
ординаго профессора Н Н. Кирикова, ходатайствующаго объ опреде
лении одной только Н. С Гришиной, съ выдачею ей вознаграждешя 
въ размере ординаторскаго оклада—изъ 800 руб. годовыхъ, съ 1 де
кабря 1914 года,—съ какого времени фактически она несете ордина- 
торешя обязанности. Относительно же источника предполагаемой вы
дачи вознаграждешя г-же Гришиной была доложена справка о томъ, 
что вознаграждеше лицамъ, временно приглашеннымъ для исполнешя 
обязанностей, взамЪнъ при.званныхъ на действительную военную 
служб должно выдаваться изъ военнаго фонда, а впредь до перевода 
этого кредита, по распоряженш Министерства Народнаго Просвеш,е- 
н1я предложено необходимыя средства заимствовать изъ евободныхъ 
источнпковъ: такимъ источникомъ Правлещемъ Университета были
признаны остатки отъ содержашя дичнаго состава сего Университета, 
котор !хъ для сего расхода имеется въ достаточномъ размъре.

ОпэедЬлено: О вышеизложенномъ донести г. Попечителю Казан
скаго учебнаго округа и просить разрЪшешя Его Превосходительства 
производить выдачу г-же Гришиной вознаграждешя съ 1 декабря 
1914 года въ нолномъ размере, т е. по 66 руолей въ месяцъ, изъ 
остатковъ отъ содержашя личнаго состава сего Университета.

IY. Таковое же предложете отъ 15 сего марта з а -Ns 5207, съ пре 
провождешемъ к о т и  циркулярнаго распоряжетя Министерства На-
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роднаго Просв'Ьщешя отъ 2 сего мар га, за Л! 9512, сл'Ьдующаго содер- 
жашя: „Въ дополнете къ циркуляру отъ 26 января с. г. за Д1? 3420. 
Департаыентъ Народнаго Просв'Ьщешя проситъ Ваше Превосходитель
ство разъяснить ректору И м п е р а т о р в к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  
и Казанекаго университетовъ, что данныя до издашя означеннаго цир
куляра разр^шеша подвергнуться л'Ькарсшмъ испыташямъ въ меди- 
цинскихъ комисаяхъ при И м п е*р а т о р с к о м ъ университет^ Св. Вла- 
д т й р а  и Новоросййскомъ университет'Ь сохраняютъ свою силу и для 
новыхъ комиссш, образованныхъ съ 1 мая по 15 ш н я сего года, какъ 
при названныхъ университетахь, такъ и при Казанскомъ, Николаев- 
скомъ въ гор. Саратов^. Юрьевскомъ, Томскомъ и Харьковскомъ уни
верситетах^ Всл,Ьдств1е сего лица, илгЬюшдя именныя объявлешя, вы- 
данныя для университетовъ Новороссшокаго и Св Владим1ра, должны 
безпрепятственно допускаться къ клиническимъ занятаямъ и экзамеиамъ 
въ медицинскихъ комигаяхъ и при прочихъ университетахъ безъ особаго 
на то разрЬш етя Министерства."

Определено: Изложенное принять къ св^дЬиш и уведомить г. Де
кана медицингкаго факультета для свЪдЬшя.

V. Таковое же предложете отъ 19 сего марта, за № 5511, сл'Ь
дующаго содержашя: ..Вс.’гЬдстше представлешя отъ 20 февраля сего 
года, за 253, объ оиредЬленш л£каря И. Н. Смирнова на должность 
сверхш татная ординатора при клиншгЬ горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ 
болезнен, съ вознаграждешемъ его по S00 щ б. въ годъ изъ остатковъ 
оть содержашя личнаго состава Николаевскаго университета, им'Ью 
честь покорнейше просить Ваше Превосходительство сообщить Упра- 
влешю Учебнаго округа, „ко гд а  такая должность была учреждена, и 
присвоено ли ой содержате".

При слушан!и сего ординарный нрофессоръ Н. М. Какушкинъ 
указалъ, что на ходатайство Совъта отъ 8 марта 1913 года, за № 347. 
объ учрежден in при завгЬдываемой иыъ каоедр'Ь акушерства и жен- 
скихъ болезней сверхштатной должности ординатора безъ содержашя, 
г Управляющимъ Казанскимъ учебнымъ округомъ въ предложенш 
отъ 20 лшрта, за JV 6908, было разъяснено, что ходатайство объ учреж
дай  и должности св&рхштатнаго ординатора безъ содержашя при ка- 
еедр'Ь акушерства и женскихъ бол'Ьзней не можетъ быть удовлетворено 
такъ какъ закономъ 22 октября 1872 г. (см. Цир. по К. У. О. за 
тотъ же годъ стр. 899) предусмотрено назначеше опредЪленныхъ лицъ 
сверхштатными ординаторами, а не учреждеше сверхштатныхъ долж
ностей На повторное же ходатайство Совета Университета отъ 11 
мая того м  года за -Ne 702, объ учрежденш означенной должности, 
ио бывшимъ уже пртгЬрамъ въ Н и к о л а е в с к о м ъ  и др Уни- 
верситетахъ, г. Управляющил1ъ учебнымъ округомъ, предложешемъ 
отъ 15 1юля 1913 года, за Л1» 15890, было подтверждено, что наосно- 
ванш разъяснешя Министерства Народнаго Просв'Ьщешя отъ 12 марта 
того же года, за № 11467, закономъ 22 октября 1872 г. (см. цирк, 
по К .,у .  О. за 1872 г. стр. 899 и цирк^за 1913 годъ сгр. 168) пре- 
1} смотрено назначеше онредЪленныхъ лицъ сверхштатными ординатора

ми. d не утверждеше сверхштатныхъ должностей; поэтому ходатайсгво 
объ учрежденш таковой должности п^и ,к;/оедр1  акушерства я жен- 
'•ки\ъ болЪзнег не можетъ быть удовлетворено. Вел'Ьдстше сего Совету 
Университета надлежитъ представить кандидата и ходатайствовать объ 
утвер ж д ай  его сверхштатнымь ординаторомъ при названной каеедр'Ь.
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По выслушанш изложеннаго СовЪтъ Университета опрсд'Ьлилъ: 
Донести г Попечителю Казанскаго учебнаго округа, что особой сверх
штатной должности ординатора при клиник! горловыхъ, носовыхъ и 
ушныхъ полезней учреждено не было, а нредставлете объ оирвд^ленш 
врача Смирнова, въ качеств! свархштатнаго ординатора Сов4томъ Уни
верситета сделано въ виду прпведеннаго расиоряжешя г Управляюща
го Казанскимъ учебнымъ округомъ Одновременно съ симъ просить 
Его Превосходительство утвердить г. Смирнова сверхштатнымъ орди- 
наторомъ при названной клиник! гъ вознаграждешемъ и въ размер! 
S00 руб. въ годъ изъ остатковъ отъ содержашя лпчнэго состава сего 
У ниверситета.

VI Представлеше г экстраординарна го профессора К. А. Юдина, 
отъ 14 марта сего года, за X» 155, ходатайству ющаго объ опредЬленш 
женщины-врача Ли;йн Леонидовны Ларюновой-В&тышной сверхштат
нымъ ордпнаторомъ при каеедр! офталмолойи оъ клиникою, безъ 
содержашя.

Определено: Баллотировать г-жу Ларюнову-Зелькину на долж
ность сверхштатнаго безъ содержашя ординатора при вышеназванной 
каеедр! въ ближайшемъ заеЬданш Совета.

VH. Докладъ г ПредсЬдательствующаго Н. Г. Стадницкаго о томъ, 
что СовЪтъ Университета, въ за<-4данш 16 сего мар га, заслушавъ 
предложете Господина Министра Народнаго llpocnf.Lueuiu отъ 6-го ве
то же марта, за Л? 11322, по вопросу объ улучшена! матер1альнаго 
положешя лпцъ, состоящихъ при учебно-вспомогательныхъ учрежде
н и и ,  И м п Е Р А т о р с к н х ъ  Россшскпхъ Университетовъ, объ увели
чен in числа ихъ и объ у сплети  кредитовъ на учебную часть сихъ 
университетовъ, избралъ для дета л ига го выяснешя этого вопроса и 
собрашя предварительнаго матер1ала особыя сов^щашя, съ тЬмъ, что
бы означенныя совЪщашя, въ случай надобности, избрали изъ своей 
среды уполномоченныхъ въ особую Согласительную Комиссш. Озна
ченныя СовЪщашя, по разсмотр£нш и детальномъ обсужденш упомя- 
нутаго вопроса, изъ своей среды избрали особую Согласительную Ко- 
MHCciio, нодъ предс'Ьдательствомъ его, Н. Г. Стадницкаго, какъ декана 
медицинскаго факультета, изъ профессоровъ: отъ клинической группы— 
А. М. Левковскаго, Н. Н. Кирикова и В. И. Теребинскаго; отъ группы 
медицинскихъ теоретическихъ каеезръ— профессоровъ: В. В. Вормса и 
А. А. Богомольца и отъ естественной группы—профессора В Д. 
Зернова.

Названная Согласительная Комиссш подъ его, г. Декана предеЬ- 
дательствомъ, при участш иоименованныхъ выше профессоровъ, въ 
заеЬданш своемъ, бывшемъ 26 сего марта, выслушала выработанныя

2 щашями отдЬльныхъ группъ соображешя и заключешя, а именно:
1) Отъ группы клиническихъ каеедръ, сл'Ьдующаго содержашя: 

примерному распределение Министерства Народнаго ПросвЪщешя 
нэ клинпческш каеедры отделено восемь старшихъ ассистентовъ ка
еедры. Сов'Ьщаше профессоровъ группы клиническихъ каеедръ оста
новилось на такомъ же распредЬленш. Изъ общаго числа веЬхъ кли
ническихъ каогдръ, т. е. изъ тринадцати, по настоящему нашему 
распре.тЬлешю, по обсуждении, получили по одной такой должности 
сл-Ёдующш восемь клиникъ (см. роспредЬлительную таблицу): 1) фа
культетская терапевтическая клиника, 2) факультетская хирургическая,
3) клиника нервныхъ и душевныхъ болезней, 4) клиника акушерства
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и женскихъ болезней., 5) клиника дЪтскихъ болезней, 6 ! клиника кож- 
ныхъ и венерическихъ болезней, 7) госпитальная терапевтическая и
8) госпитальная хирургическая.

Клиническихъ асс-истентовъ на Н и к о л а е в с ы й  Унив°рситетъ, 
по примеру Томскаго, по предложешю Министерства отъ 6 марта 
191,1 г., яа ]\°1?322-мъ, причисляется девять. По распределение Со- 
[гЬгцанш, по одному ассистенту назначается для сл’Ьдующихъ ~евяти 
клиникъ (см. таблицу): 1) для факультетской терапевтической, 2) фа
культетской хирургической, 3) для клиники нервныхъ и п,ушевныхъ 
болезней, 4) клиники акушерства п sbwceiix* болезней, 5) клиники 
глазныхъ болезней, 6) клиники детскихъ болезней, 7) клиники кож- 
ныхъ и венерическихъ болезней, 8) госпитальной терапевтической и
9) госпитальной хирургической.

Профессоръ М. 0 . Цытовичъ не согласенъ с г, такимъ поста новле- 
тпемъ Совещашя относигельно распредгЬлен1я клиническихъ ассистен- 
товъ. Въ виду полнаго отсутствия помощниковъ при клиник^ носовыхъ, 
горловыхъ и ушныхъ болезней по сто,11 М. 0 . Цытовича, просьбе Со
веть Университета ходатайствовалъ предъ Мянистерствомъ о ейкорей- 
шемъ назначети  этихъ помощниковъ. Изъ Министерства на означен
ное ходатайство была получена отъ 6-го февраля текущаго го i.a, за 
№ 5251, бумага, въ которой сказано следующее; „Съ введетелп, зако
на 3 - т  iroiH 1914 года объ улучш ети мат рйчьнаго иоложешя лицъ,
■ остоящихъ при учебно-вспомогательныхъ учрнждешяхъ университеговъ, 
въ Н и к о л а е в е к о м ъ  Университете upf дстоитъ увеиичеше числа 
ординаторовъ на 10 должное гей п младшихъ ассиггентовъ также на 
10 1 сностей. Поэтому изъ этихъ новыхъ должностей две ординатор-
■ Kin и одна ассистентская—должны быть причислены къ рассматри
ваемой клинике" Во и* иолнеюе -того извещ- шя Минкгтерства при- 
фес^оръ М. 0 . Цытовичъ ироситъ теперь же отчислить одного 'ииии- 
чегкдг'' 1°сист0ита къ его каеедре.

Та ъ какъ такого сво^иднаго ассистента нетъ по штату пример- 
наго распредели iriir Министерства. то Совещание постановило пробить 
Совей, Университета ■•гч.ата1дтвовать BMioS, Мини5гфатромъ Народ
ного Прогвещешя оставить въ Н и к о л  . е ю  i 2 мъ  Университете 
npe:i,Hiu штатъ въ 10 клиничв! кихъ ассист'нтовъ, а н> въ 9 , какъ въ 
Томском" Университет^.

П< 1, |няг() 10-го яеенст' ита, изъ числа имевшихся раньше 10-ти 
клиничеокихъ ассиСпентивъ, Соныгшпе просить отчислить отъ каеедры 
* ' ] I oil 'диагностики п ходати ^тво" гь перевести къ клинике ного- 
выхъ, горловыхъ и jjuHbixT, болезн I т а к ъ  какъ цаеедра врученной 
liiirir ттики нолучаетъ при новомъ раепредЬленш вновь учреждаемую 

фгашоеть младшаго ассистента каоедры (см. таблицу распреде.: ны)
Проф^'псоръ М. 0 . Цытовичъ, ничего не имен иротивъ такого 

s ' ства, в с е  жг считаетъ необходимымъ ОТЧИСЛИТЬ КЛИНЕЧ l-каго 
а 'истента къ его клинике въ им стояще' время соглг но предложению 

r 1н герства.
Вновь учрйждаемыхъ должностей младшихъ асспстентовъ каеедры 

ка -лпническую группу приходится по применому распределении Мн- 
нист гва четыре, по одной должности и,, каждую каеедру, именно: 
1 > я« к а о е д р у  гла :ныхъ болезней, 2) на каеедру врачебной дйчгности-
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ки, 3) на каеедру общей хирурпи и 4) на каеедру частной патологш 
и терапш. На такомъ же распред£лещи остановилось п СовЬщ ате

Въ виду назначетя этихь новыхъ должностей при посл'Ьднихъ 
двухъ каеедрахъ, существующая при нихъ раньше должности лаборан- 
товъ заменяются соответствующий, числомъ должностей старшихъ асси- 
стентовъ каеедры, но для другихъ клиникъ (см распределительную 
таблицу).

Изъ вновь учреждаемыхъ 10-ти должностей ординаторовъ, по 
распределенго Совещашя, причисляются: 1) одинъ ординаторъ къ фа
культетской терапевтической клинике, 2) одинъ къ факультетской хи- 
рургичесвой, 3) одинъ къ клинике нервны-хъ и душевныхъ болезней,
4) одинъ къ клиник-t акушерства и женскихъ болезней, 5) одинъ къ 
клинике гланыхъ болезней, 6) одинъ къ клинике дЪгскихъ бокезней, 
7) одинъ къ клинике кожныхъ и венерическихъ болезней, 8) два ор
динатора къ клинике нрровыхъ, гошговыхъ и ушныхъ болезней и 9) 
одинъ къ госпитальной хирургической клинике.

Общее раснределете всЬхъ ординаторовъ при клиникахъ вместе 
съ прежними, всего числомъ 30, видно изъ прилагаемой здесь распре
делительной таблицы.

Къ прежнимъ фельдшерскимъ 14-тя должностямъ при клиникахъ 
въ настоящее время прибавлено еще две. Всего, следовательно, теперь 
16. Одна изъ новыхъ фельдшерскихъ должностей причислена Совеща- 
шемъ къ клинике нервныхъ и душевныхъ болезней (объ этой дол
жности раньше было, согласно постановленш Совета, много хо щтайствъ, 
не увенчавшихся успехомъ, (см. предложеше Г. Товарища Министра
д. с. с. Шевякова, отъ 29 декабря 1914 года, за Л? 59256, и пзвещеше 
Правлешя Университета отъ 23 января 1915 года, за .Ns 155) и другая 
къ хирургической госпитальной клинике.

Общее распредЬлеше всехъ фельдшеровъ или фельдшерицъ. вме
сте съ прежними, обозначено къ таблице.

Должности надзирателей или надзирательницъ въ настоящее время 
увеличены на шесть.

Две изъ этихъ должностей Совещаше причислило къ клинике 
нервныхъ и душевныхъ болезней, которая, им:1;я 6 отделений, 40 кро
ватей и бунныхъ болъныхъ, яикакъ не можетъ обойтись базъ обычна- 
го полнаго штата средняго медицинскаго персонала, чередующегося 
при службе по строгимъ дежурства мъ.

Остальные 4 надзирателя или надзирательницы причислены по 
одному къ следующпмъ клиникамъ: 1) къ клинике акушерства и жен
скихъ болезнен, 2) къ клинике |,ътокихъ болезней, 3) къ клинике 
кожныхъ и венерическихъ болезней и 4) къ клинике носовыхъ, гор- 
ловыхъ и ушныхъ болезнен.

Общее распрет,еленю всехъ надзирателе^ или надзирательницъ вмъ- 
сте съ прежними, всего чиг томъ 10, выясняется въ прилагаемой таблице.

По поводу распред4лешя высшаго и средняго медицинскаго (кли- 
ническаго) персонала профессоръ Н. Н. Кириковь сделалъ заявлете 
о томъ, что съ открьтем ъ института физическихъ методовъ л еч етя  
въ будущей факультетской терапевтической клинике необходимо бу- 
детъ учредить при институте для его обслуживашя должности одного 
младшаго ассистента и одного (третьяго) фельдшера. г1,’акъ как^ъ въ 
настоящее время такихъ должностей свободныхъ нетъ, то профессоръ
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Н. Н. Кириковъ предполагаешь внести соответствующее свое ходатай
ство въ CM'I.TiioM'b порядке на 1915 года.

Старшая и младшая повивальньп бабки, воего числомъ две, при
надлежать клинике акушерства и женскихъ болезней.

Сиделки, всего числомъ 77, распределяются Сов’Ьщашемъ по кли- 
нпкамъ следующими образомъ: факультетская терапевтическая клиника 
получаетъ 11 сиделокъ, факультетская хирургическая 10, клиника 
нервныхъ болезнен 4. клиника акушерства н женскихъ болезней 11, 
клиника глазныхъ болезней 9, клиника детскихъ болезней 12, клиника 
кожныхъ и венерическихъ болезней 8, клиника носовыхъ, горловыхъ 
и чшныхъ болезней 7 (см. распределительную таблицу).

Остальныя клиники — госпитальная терапевтическая, госпитальная 
хирургическая, пропедевтическая при каеедре врачебной дгагностикн и 
пропедевтическая при каееере общей хирургш—получаютъ сиделокъ 
отъ земскихъ и городскихъ больниц-;,, где помещаются клиники. По
этому на все эти 4 клиники Совещаше отчисляетъ 5 сиделокъ, до- 
бавочныхъ къ обычному штату сиделокъ въ больницахъ. Разделенie 
этихъ 5-ти сиделокъ по клиникамъ зависигъ отъ взаимнаго соглашения 
профессоровъ, заведующихъ клиниками

Профессоръ А. М. Левковскш сделалъ заявлеше о необходимости 
отдельнаго штата прислуги для псшаатрпческои к л и н и к и .

Клиника нервно-псих1атрическая разделяется на две клиники: кли
нику нервныхъ болезней на 16 кроватей н клинику пскйатрическую на 24 
кровати. Для клиники нервныхъ болезней въ два отделетя (мужское и 
женское) отчислено изъ общаго числа 77 сиделокъ только 4 сиделки.

Клиника пмш атри ческа я разделяется на 4 отделетя: два сцо-
коиныхъ (мужскихъ и женское) и два неспокойныхъ, бунныхъ (также 
мужское и женское). Въ каждомъ отделенш имеется по несколько ком- 
натъ. Въ спокойныхъ отделешяхъ находится по 10— 6 кроватей, въ не- 
слокойныхъ ио 4 кровати. Въ  каждомъ шжнатрическомъ отделенш 
минимумъ прислуги въ каждый моментъ должно быть две, во всехъ 
четырехъ отделешяхъ, следовательно, 8. Прислуга—няньки и дядьки 
нсюйатрической клиники—разделяются на три смены, дежуряпуя: пер
вая смена съ б ч. у до 2 ч. д.; вторая смена съ 2 ч. д. до 10 ч. в.: 
третья смена съ 10 ч. в. до 6 ч. у. Три смены по восьми человек^ 
составить всего 24 человека. Кроме того въ каждомъ изъ 6-ти отде
ленш нервно-ncuxiaTpmecKC-i клиники имеется по ванной комнате съ 
несколькими кабинетамп, а также по уборной комнате. Имеется еще, 
согласно разрешенному Министерствомъ плану зд а т я  клиники, и 
отдельное гидропатическое отделеше. Для поддержатя чистоты во 
всехъ этихъ отделешяхъ должна быть по меньшей мере еще одна 
нянька. Всего, следовательно, нянекъ и сиделокъ псгоаатрическаго 
отделетя должно быть никакъ не меньше 25-ти. Содержание каждой 
такой должности оплачивается по закону 3-го ш ля 1914 г по 240 р. 
въ годъ На 25 лицъ въ годъ потребуется 6.000 рублей.

При определены! числа лицъ въ штат4 Н и к о л а е в с к о г о  Уни
верситета по Министерскому распоряжение необходимо держаться при
мера Томскаго университета. Между гЬмъ какъ въ Томскомъ универ- 
сите-й ш ж аатричеЬкая клиника помещается въ окружнол псих1атрн- 
ческой лечебнице съ прислугой этой лечебницы. Только Юрьевскш и 
Московски Университеты имеютъ свои псих1атричесшя клиники, съ
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своими шпиками и дядьками. Число этихъ лицъ по закону 3 ш ля 
1914 года определяется для Юрьевскаго Университета 40 съ годовымъ 
содержашемъ въ 9600 рублей, а для Московекаго 30 съ содержащем* 
въ 7200 рублел.

Профессоръ А. М Лёвновскш проситъ заблаговременно ходатаи 
ствовать черезъ Сов^тъ пере № Министерствомъ объ учрежденш вновь 
непредусмотренная) штата нянекъ и дядекъ пспх1атрнческаго отдЪлешя 
клинпкп при Н и к о л а е  в с к о м ъ Университет k, чпсломъ 25, съ общиыъ 
годовымъ содержашемъ въ 6000 рублей. Такое ходатайство необходимо 
направить безъ замедлешя, такъ какъ по законопроекту Н и к о л а е -  
< к \ г о Унпвтрситета есть графа съ недостаточной суммой на нянекъ 
и дялакъ въ 2000 рублей въ годъ. Изъ этой суммы теперь получаютъ 
жалованье: старш и дядька (надзирател ь) и Старшая нянька (надзира
тельница), Служащле по вольному найму, служитель, кухарка клиники, 
три сиделки, четыре прислуги въ губернской зем ской психгатрической 
больницъ, согласно условно съ Университетомъ. Въ случае введешя 
закона ' ш ля 1914 года и одновременной отмены суммъ законопро
екта Н и к о л а е в с к  а г о  Университета, ассигновка утихъ суммъ 
прекрати1 ся. а вместе съ этимъ прекращается и возможность клини- 
ческаго пр< аадавашя ucuxiaTpin.

На меди) менты и перевязочныя средства для прпходятцихъ боль
ныхъ въ клиника съ, какъ Томскому, такъ и Н и к о л а е в с к о м у  Уни
верситетам^ назначается по 8000 руОДвй въ годъ. Совещаш разме
тило эту сумму по -375 рублей для с.г!дующчхъ клиннкъ: 1) для фа
культетской терапевтической, 2) для факультетской хирургич ; ой,
3) ущ клиники нервныхъ и дуп1евныхъ болезни, 4) для I -ишши 
акушерства и женскихъ болезнен, 5) для лишки глазныхъ ол^знел, 
6) ля клиники дЪтскихъ болезней, 7) для клиники кожиыхъ и seH tf 
ричегкихъ юлезей и 8) для клиники носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ 
боЛ'1 г li ( -м. таблицу).

На содержаше кабиш голъ и лабораторш прп линцч а хъ ка- 
оедрнхъ въ настоящее время примернымъ распределена лъ Министер
ств." "ЛсШачсчго 13750 г ' •« гъ г ц ъ

Но яре,„арму '.ilrjoM] расм^н-^ел н щ  в ф , 1-линич^ чая ;:н«е*оы 
по лип  1 1тье пил^чали одина i тл ю о  'у по 1200 рублей бъ гсцъ, 
исключая аоедры врачебной д1агностики, которая получала въ £р; 
лен in сь другими очень много— 1-100 рублей въ годъ, каосд i  члгтрм! 
пятолох .г тераши, i;oiopaH получила о ' in. мало— 300 рублей въ годъ, 
п каеедры общей хнрургш, которая получала 500 рублей въ годъ (i м. 
распределительною таблицу).

Въ а&тоящее время въ иримерномъ распределений Министерства 
цифры для каждой отдельной каоедры изменены, но оищая сумма для
12-ти кчиничеокихъ каеедръ, составляющихъ почти половин} медицин
скаго факультета, осталась прежняя въ 130U0 рублей въ годъ. Только
13-я клиника носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ болезней, раньше не 
функционировавшая при Н и к о л  vе в  с  к о м ъ  Университете,получила 
отдельно 750 рублей ПослЬдняя су има и составля т ь  н ею  прибавку 
настоящаго вр мени для клиническихъ каеедръ. Если некоторый ка
еедры по примерному распределение Министерства получпли какъ 
будто несколько большую сумму л ъ  содерж ант кабинета или лабора- 
тор1и, то >то увелпчеМе получилось въ ущербъ другимъ каеедрамъ 
(см. распределительную таблицу).



Законъ 3-го ш ля 1914 года введет! Съ Д'Ьлыо улУчщипя мате- 
p. ал ь Iго положешя лицъ, состоящихъ при учреж [.етяхъ Университе
товъ, и для увКлетя кродитовъ на учебную часть. Н и к о л  I е в  г  к о 
м у  Университету .m m , кредита увеличенъ на 7950 рублей въ годъ. 
За вычетомъ суммы кафедры носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ бол'Ьзш 
въ 750 руб. остаются 7200 рублей, которые всецело причислены при
мерным» распред'Ьлешемъ Министерства къ каеедрамъ профеоооровъ- 
мрдиковъ-теоретиковъ и ирофессоровъ естественниковъ Несмотря на 
всю важность клиническихъ предметовъ для меддцинскаго сбразовашя,— 
вс ь 12 существовавшихъ клиническихъ каэедръ г-овс±мъ остались безъ 
уенлещя кредита на учебную часть.

Въ виду этого С овещ ате высказалось за более равномерное 
распределена средствъ, асситованныхъ  на уси:>сн>г кредита t чнжои 
части, и постановила вопросъ о распределении этихъ средствъ перене
сти въ Согласительную Комиеспо п въ Советь Университета.

С овещ ате считаетъ необходимымъ къ Сумме каеедрн частной па - 
толопи и терапш въ 300 рублей присоединить еще 200 рублей, взявъ 
и \ъ  изъ средствъ каеедры врачебной д1агностики, у которой останется 
1200 рублей. Этимъ будттъ сравнены средства каеедры частной пато 
логш и тора пш и каеедры общей хцрурпи: обе каеедры будутъ по- 
лтч°ть по 500 руб. въ годъ

ЗагЬмъ профессора Н. М Кякушкпнъ, Н. Н. Кириковъ и С II 
С’плгтгуьоцкш выскались :va то, что клиники факультетская,—терапев
тическая и хирургическая, и клиники, обслуживающая по две каеедры,
I !!,ленныя въ fг!которылъ другихъ Универсчтетахъ, какъ клиниьи 
нервныхъ и душевныхъ болЬзнеи п клиника н;уи 'рства и ж-нскихъ 
бол ,н. ч,—должны быть наиболее Ъчезпечены средствами на учебную 
ч. гь. Къ атому мнешю [фи'ч-лтшило ь вс- С овещ ате и постановило 
что чтимъ ьлиникамъ необходимо на.',л?чить ту сумму, которую Мини
стерство определяло ВЪ своемъ ррюнерномъ р?спредълец1п, т. по 
1500 руб. каждой клпипке. Для этого у клинической группы не мета 
нет. редствъ на 1200 pj '  м распределительную таблицу).

Оо льнымъ «линичвскимъ каеедрамъ пледу'гь оставитыгрежнюю 
1200 р; >ле каждой. дабы Н'.бЬа.-ать ухудшения щж<* про- 

тивъ существующего раныш порядка Клинику носоащ ъ. горловыхъ 
и ушныхъ болезнен, имеющую по распре .Ьленш Минцатарства 750 р.. 
cjnjjyi такие ‘•раьяяаь ™ вг!.мд другими клиниками и н а з н а ч и т ь  ец 
тоя 1200 руб , гяч :4i у С овещ атя профессоровъ-клиннцистовъ недо- 
стлнетъ еще 450 рублей (см. таблицу).

Вся недостающая, противъ раснределетя Министерства, сумма 
по распределению С овеш атя равняеня 1650 руб. Эту сумму следуегь 
вьн . гь ..оЪ прибавки въ 7200 рублен, а остатокъ въ 5550 руб. не- 
°бх даю разделить между каесдрами .[едпцинскими-теоретическими и 
eciVi твенныхъ предметовъ, чемъ и будетъ д о с т и г н у т " ,  равномерное 
распр'-тълете средствъ усилен! я кредитовъ на учебную часть (см. рас- 
пред!..jительную таблицу).

2) Отъ группы каевдръ ледицпнскихъ теоретичи-кпхъ, г\л±дую- 
ща] ‘одержашя: „После детальнаго обсуждешя о распр-деленш меж
ду нижепоименованными каоедрами штатныхъ суммъ и штатныхъ 
Должностей С овещ ате ирофессоровъ медицинскихъ теоретическихъ 
каеедръ постановило: I. Предназначаемый для нижепоименованныхъ ка-
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еедръ средства въ сум Mi 18100 рублей, согласно присланному Депар-1 
таментомъ Народнаго П роскещеиш примерному распредешю и дей
ствительной надобности отдЬльныхъ каеедръ, распределить слЬдтющимъ 
образомъ:

1) Каеедре нормальной анатом in 2400 руб. въ годъ и
2) Каеедре патологической а патом in 2000 рублей въ годъ, имея 

въ виду весьма болыше необходимые расходы которые обе названный 
каееды несутъ по составленью и поддержание) учебныхъ и основныхъ 
музеевъ, а для каесдры нормальной анатомш. кроме того, необходимо 
более усовершенствованное сохранеше труповъ для практическихъ за 
нятш со студентами.

3} Каеедре оперативной хирургш 750 руб. въ годъ.
4) Каеедре гистологш 1600 руб. въ годъ
5) Каеедре судебной медицины 750 руб. въ годъ.
.1аборатор1ямъ четырехъ каеедръ: 8) Физюлогш. 7) Общей пато-

логш, 8 ) Медицинской химш и 9) Фармакология. принимая во внимаше 
ихъ близость по методам*, изеледованш а следовательно и одинаковую 
потребность въ матер!альныхъ средствахъ— по 1800 р. въгодъ каждой, 
при чемъ №1 содержатя бактерюлогическо4 лаборатории, пока она сс- 
стоитъ при каеедре общей патолог!и, назначить отдельно 700 руб. въ 
годъ но съ оговоркой, что въ случае учреждения самостоятельной ка- 
еедры бактерюлегш, сумма эта должна быть увеличена соответственно 
действительнымъ нуждамъ бактерюлогическол лабораторш.

10) Каеедре пш ене 1500 рублей въ к л ъ .
11) Каеедре фармацш 1200 рублей въ годъ, имея въ виду нуж

ды этой каеедры по преподаванию фармащи съ фармакогнозией лишь 
для студентовъ-медиковъ.

Всего между названными каеедрами, такимъ образомъ, распре
делено 18100 рублей штатныхъ средствъ, больше противъ прежнихъ 
ассигнованы на 6100  руб., въ полномъ соотвествш съ суммой, п р ед 
назначенной примернымъ распределетемъ Министерства Народнаго 
Просвещешя для этихъ каеедръ, при чемъ добавочная сумма 6100 руб. 
распределена между каеедрами, наименее обеспеченными по прежней 
смете.

Н) Примерное распр^дЬлеше Министерства Народнаго Просве
щешя штатныхъ должностей прояекторовъ, помощчиковъ прозекторовъ 
и ассистентовъ каеедръ: 1 ) Физшлогш. 2 ) Гистологш, 3) Me ицпнекон 
хим1и, 4) Фармащи, 5) Фармакологш, 6) Общей нате топи съ бакте- 
рюлопеи, 7) Патологической анатомш, 8) оперативной хирургш, 9) С\ 
дебной медицины и Ю) Гипены— принять.

Ш) Для каеедры нормальной анатомш признать необходимость 
четырехъ штатныхъ должностег— одного прозектора и трехъ помещни- 
ковъ прозектора пли одного прозектора, одного иомещника прозектора 
в двухъ младшихъ ассистентовъ, имея въ виду особую работу и еже
дневный практичесшя занятая съ двумя 1 и 2 курсами, кроме субботы, 
а также отеутетше препаратора при этой каеедре. а равно и то, что 
при каеедре нормальной анатомш уже имъется при И м п е р а т о р -  
а к о м ъ Н и к о л а  е  р с  к о м ъ Университете четыре должности но 
мощниковъ профессора: одзнъ штатный прозекторъ, одинъ штатный
иомощннкъ прозектора и два сверхштатныхъ помощника прозектора 
(оба съ со^ержашемъ). Последшя две должности учреждены Министер-



ствомъ Народнаго ПросвЬщешя. какъ признанныя необходимыми при 
каеедр£ нормальной анатомш.

IV. Выбрать въ качеств^ представителен перечисленныхъ каеедръ 
еъ Согласительную Комиссш по данному вопросу ордянарныхъ про
фессоровъ: Н. Г. Стадницкаго, В В. Вормса и А. А. Богомольца".

3) Отъ группы естественныхъ каеедръ сл£дуюш,аго содержашя: 
„Сов£щатё группы представителей естественно историческихъ каеедръ, 
созванное 18 сего марта по поводу распредЬлешя вновь учрежденныхъ 
должностей младшихъ преподавателей и лицъ, состоящий, при учебно- 
вспомогательныхъ учреждешяхъ, а также для распределения суммъ 
отпущенныхъ на учобно-вспомогательныя учрежден)я, по обсужденщ 
означенныхъ вопросовъ пришло къ следующему заключенш:

1) Естественно-исторвчесгая каеедры, учрежденный при И м п е 
р а т о р  с к а г о  Н и к о л г Е е е к о м ъ  Университет^, по смыслу за кона, 
оборудуются какъ полныя каеееры, вполне способныя къ научно-учеб
ной жизни, независимо отъ того, что преподаваше пока, ведется лишь 
на медицине ко мъ факультет^. Въ виду изложеннаго суммы, отпуска
вшаяся на содержаше означенныхъ каеедръ до настоящаго времени ни- 
копмъ образомъ не могутъ быть уменьшены. По отдЪльнымъ каеед- 
рамъ, а именно: по каеедрЪ зоолог! и и ботаники, уже и теперь же
лательно увеличеше суммъ отпускаемыхъ на содержаше каеедръ въ 
размере прейоданномъ Мннистерствомъ въ прим£рномъ распредЬленщ 
суммъ или по крайней M ipi въ разм^рй, нейарушающемъ обиде 
интересы всЬхъ существ], ющихъ каеедръ.

По вопросу о распред^леши Л1ладшихъ преподавателей предста
вители каеедръ решили для каеедръ, представителями коихъ они 
являлись, принять распредЪлете, преподанное въ прим'Ьрномъ распре
делены. т. е.

А ссистентокъ Асспстентовъ
старшихъ. мхадшпхъ.

Физика . . .  2 —
Хим1я . . 2 1
Минералопя. 1 —
Зоолопя . 1  1
Ботаника 1 1

2) При Kaotypi физики до настоящаго времени имелись еще 
штатная— классная должность препаратора и должность механика. Пер
вую занимаетъ II М. Серебряковъ, по второй исполняетъ обязанно
сти 0 . Троицки,. Ш татная должность препаратора въ новомъ распнса- 
ши опущена и, такимъ образомъ, И. М. Серебряковъ— лицо въ высо
кой степени для каеедры физики необходимое, остается, согласно за
кона, за штатомъ. С’ов'Ьщаше пришло къ заключенно, что 064 долж
ности необходимо сохранить, при чемъ временно до о тк р ь тя  физико- 
математическаго факультета Троицкаго удовлетворять изъ спещаль- 
ныхъ средствъ Университета по 600 руб. въ годъ, а И. М. Серебря
кова перевести на штатную должность механика и ходатайствовать о 
сохранены за нимъ правъ казенной службы. Съ открьтем ъ же физи- 
зико-математическаго факультета возбудить ходатайство о возотановле- 
яш  классной должности препаратора при каеедр'Ь физики".
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ЗЕслушав ъ  и обсудивъ детально приведенный соображетя и за- 
ключешя ^овЪщашй отдйльныхъ группъ, С о гл а си тел ь н а я  Комиссш п о -  
( гановнла внести на цаключеш^ С о в е т а  0  л п е р а т о р с к а г о  Н и к о - 
л а е в с к а г о  Университета ниж' елЪдуютщя иредложешя: „Распределить 
матер!альныя средства на годовое содержан1е каеедръ медицинскаго 
факультета И м п е р  \ т о р г к \ г о  Н и к о л а е в  с к а г о  Университета 
с ’гёдутоп'имъ ^бразймъ:

Фитайи  .................................   . 2000 руб.
Vniiiii . . . 3000 „
Мпнерадпгш съ геолопен . . . 1000 „
Яродогш   1200 „
Боишикп . . . .  . . .  1150 „
Аггатомш . . .  2250 „
Фийо roriii . . . 1800
Г и ст о л о й и ............................ • 1600 „
Медицинской химш . . 1700 „
Фармацж . . . . 1200 „
Фармакологш . . . . .  1700 „
Общей п а т о л о г ш ...........................  1800 „
Лайораторш пакте] но.чоги ческой*) . 600 „
Патолигической анатомш . 2000 ..
Врач< лая Магностпка (Пропедевти

ческая клиника при каиедрЬ вра
чебной д1агностики съ кабине
т о в  общей терапш) - - . 1200 ,,

Хирургическая п полойя (Пропедев
тическая клиника при каеедрЪ 
общрй хирурпи) . . 500

Госпитальной хпрургич. клиники . р, 200 „
Госп гталыюи терапевтической кли

ники .........................................  1200 руб
Частной патологш и терашн . . . 500 „
Клиники нервныхъ и душевн. бол. . 1400 „
Клиники кожн. и венерич. guxLi. . 1200 »
Терапевтической факульт. клиники . 1400 ..
Хирургической факульт клиники . 1400 „
Опрративной хирургш . . . . 750 „
К.1пники глазяыхъ болезней . 1200 „
Клиники акушерства и женск бол. 1400 „
Кличики д^тскпхъ болезней 1200 „
Судебной медицины . 750 „
Г и й ен ы .......................................................  1500 „
Ктиники горловыхъ, носовыхъ и

тшныхъ бол'Ьзнеи - - . 1150 „

Итого . . 40950 руб.

*) Съ оговоркой, что, въ случай в’-тд^ден^я бактерюлогш самостоятельною 
каеедрою, сумма JTa - олжна быть увеличена соответственно ея потребностями
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Относительно рвспредЬл шя персонала по канедрамъ Согласи
тельная Комиссия предлагаешь Совету следуклшя игг,г(.нетпп въ при- 
мерномъ распределена! должностей, предположенном?, тремя группами 
г.г профессоров^,.

1)П о предположенщ г.г. Членовъ Согласительной К ом пЛ н—А. М. 
.1’евковскаго, А. А. Богомольца, Н. Н. Кирикова п В И. Теребинска- 
го для удовлетворешя настоятельной нужды въ цррсонал4 прп каеед- 
p t нормальной анатомш переместить младшаго ассистента отъ каее- 
дры фармащи, какъ то предположено въ примерномъ распред£ленш 
Министерства Народнаго ПросвЪщешя, йъ каеедре нормальной анато
мш, принимая во внимаше сравнительный нужды обеихъ названныхъ 
каеедръ. Iii, этому присоединился В. В Вормсъ, при воздержавшихся—
Н. Г Стаднпцкомъ и В Д. Зерпоке.

2) Предположение всехъ г.г. Члеяовъ Согласительной Комнссш, 
при воздержавшемся В. Д. Зернове, о томъ, чтобы одного ординатора 
отъ каеедры глазныхъ болезней переместить къ каеедре госпитальноп 
терапевтической клиники.

3) Тг1„мъ же составомъ г.г. Членовъ, при воздержавшемся В. Д. 
Зернов^, предположено старшаго ассистента при кааадре детскихъ бр
о н е й  переместить къ каеедре врачебной Д1а гностики, а младшаго 

ассистента при каеедре диагностики переместить къ каее j,pe детскихъ 
болезней.

Возбудить ходатайство предъ г. Министром!» Народнаго Просве- 
щешя: 1)  объ оставлеши въ И м п е р а т о р  « к о  м ъ  Н и к о л а е в -

к о м ъ  Университете прежняго числа, на основаши закона объ откры
тии И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к о г о  Университета въ г. Са
ратове, 10  ассистентовъ клиникъ, а не 9,  какъ въ И м  п е р  а т о р 
г е  ом ъ  Томскомъ Университете. 2}  Последняго десятаго ассистента 
изъ числа имевшихся раньше 10 ассистеятовъ клпникъ Согласитель
ная Комиссш предлагаетъ отчислить отъ каеедры врачебной д1агно- 
стики и ходатайствовать перевести къ клинике горловыхъ, носовыхъ и 
ушныхъ болезней, въ Томскомъ Университете не существующей. 3) 
Возбудить ходатайство передъ Г. Министромъ Народнаго Просвещенш 
объ учрежденщ ещё одной должности младшаго ассистента при каеед
ре нормальной анатомш въ виду особой работы, устройства учебнаго 
и основного музеевъ этой каеедры, отс-утствйг препаратора, принимая 
во вним ате ежедневный, кроме субботы, практич&сшя ..!« нуля въ пре- 
паровочныхъ залахъ со студентами 1 и 2 курсовъ, а равно и то, что 
при каеедре нормальной анатомш въ й м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о -  
л v e b c  к о м ъ  Университете уже имелись до рего времени 4 должно
сти помощниковъ профе'сЬора (1 прозекторъ, 1 штатный помощникъ 
прозектора и 2 сверхштатныхъ помощника прозектора—оба съ содер- 
жан1'емъ). Последшя две должности учреждены Министерствомъ На
роднаго Просвещешя, какъ признанная необходимыми при каеедре 
нормальной анатомш. 4 )  Возбудить ходатайство предъ Г. Министромъ 
Народнаго Просвещешя объ учрежденш по одной должности штатнаго 
фельдшера при каеедрахъ нормальной анатомш и патологической- ана
томш для спещальнаго присмотра за весьма ценными препаратами му
зеевъ, сверхъ имеющихся должностей фельдше|!овъ по предложетю 
Министерства Народнаго Просвещешя отъ 6-го марта 1915 года, за 
№  1 1 3 2 2 ,  применительно къ закону 3 ш ля 1 9 1 4  года. 5) Возбудить 
ходатайство предъ Г. Министромъ Народнаго Просвещея:я объ учре-



ждепш непредтсмотр'Ьннаго штата нянекъ и дядекъ психдатрическаго 
отд’Ьлешя клиники при П м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в  с к о м ъ  
Университете числомъ 25 съ общимъ годовымъ содержатемъ въ 
6000 рублей. 6) Возбудить ходатайство объ учреждеши при каеедре 
факультетской клиниья внутреннихъ болезней должностей— младшаго 
ассистента и третьяго фельдшера для обслужи наш я института физиче- 
скихъ способовъ леченш прп этой клиникё, въ собственномъ ея зда- 
нш. 7) Просить Совътъ Университета имеющуюся должность механика 
въ штатахъ И м п е р  а т о р с к а г о  Н и к о  л а е  в и к а г о  Университета 
причислить къ каоедре физики.

Во всемъ остальноыъ сохранить распреаИ^лете должностей млад" 
шихъ преподавателей п лицъ. состоящихъ при учебпо-вспомогатель- 
ныхъ учреждешяхъ Университета, по каеедрамъ, согласно проектамъ, 
выработанным?, Сов’Ьщашями упомянутыхъ трехъ группъ г.г. профес
соровъ, и двтмъ прилагаемъгаъ при семъ протоколе таблицамъ съ при
меры 1,1 мъ р&биределетемъ должностей младншхъ преподавателей и 
лицъ, состоящихъ при vчебно-нстгомосате.тьннхъ учреждетяхъ II м п е- 
р а  т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а  го  Университета, подписаннымъ пред
седателями Сов’Ьщашй профессорами А. М. Лов ко иск илгъ и H. Г. 
Стадницкимъ“ .

После сего г. предсЬдательствующимъ Совету Университета было 
прочитано представленное г.г. профессорами В. Д. Зерновымъ и Р  Ф. 
Холлманомъ и "! М. Лёвшинымъ предложете следующего содержашя: 
„Представители естественно-историческихъ каеедръ, ознакомившись съ 
ра,спредг&лен5емъ штатной суммы, ассигнованной на содержаше уч^бно- 
вспомогательныхъ учреждеши, принятымъ въ Согласительной Комис
сш, считаютъ нужнымъ внести въ Советъ нижеследующее предложете.

Средства отпущенныя на содержаше учебно-вспомогательныхъ 
учрежденш по медицинскимъ факультетамъ Кцзанскаго. Шевскаго, Но- 
вороссшскаго п Харьковскаго университетовъ, выражаются суммами въ 
31460 руб. на каждый факультетъ. Сумма же, отпущенная на медицин- 
скш факультетъ Н и к о л а е в с к о г о  Университета, согласно съ Том- 
скимъ Университётомъ, равняется 40950 рублямъ, т. е. более предыду
щей су ими на 9490 рублей. Очевидно, что Министерство этотъ изли- 
шекъ иреДуслгогрело, какъ для Томскаго, такъ и для Н и к о л а е в 
с к а  г о  Университетовъ, для удовлетворешя нуждъ еф^стренно-исто- 
рическихъ каеедръ. Такое м н ет е  отчасти подтверждается и прим4р- 
нымъ расиределешемъ суммъ, преподаннымъ Министерствомъ, въ ко- 
торомъ на долю «ктесгвенно-псторическихъ каеедръ приходится 9100 руб
лей (прибавка въ 1100 рублей По сравненш съ прежней суммой въ 
8000 руб. предусмотрена на каеедры зоологш и ботаники)

Если медицпнсыя каеедры Н и к о л  \  е в г к а г о Университета 
распределили между собою сумму не въ 31460 рублей,? въ 32600 р го
лей, то этому основатель можетъ служитъ только то, что при H и к о- 
л а е в с к о м ъ Унпрерситете имеетъ быть клиника ушныхъ, носовыхъ 
и горловыхъ болезней, каковой ни въ одномъ провинщальномъ уни
верситете, кроме Н и к о л а е в е к а г о. ни имеется. Клиника эта на со
держ ат е лабораторш и получила по предположение коииесш 1150 руб
лей, что со штатной суммой, предусмотренной для медицинскихъ фа- 
культетовъ другихъ, указанныхъ выше, университетовъ, составляешь 
32610 руб., т. е. почти ту с\ мму. которую распределили между собою 
медицински каеедры (52600 рублей).
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Такимъ образомъ на долю естественно-историчсскихъ каеедръ по 
предположешю Согласительной Комиссш изъ суммы 40950 руб. остает
ся не 9490 руб.. а всего 8350 руб., т. е *на 1140 руб меньше

Вся разница въ 1140 руб. предположена Согласительной Комис
сий на содержаше лабораторш ушной, носовой и горловой клиники. 
Такимъ образомъ, ушная, носовая и горловая клиника, по крайней м*- 
р*. въ сум Mi 750 руб. должна -содержаться на средства предположен- 
ныя Министерствомъ на усилете кредитовъ на учебную часть каеедръ 
зоолопи и ботаники.

Въ виду вышеизложеннаго считаемъ необходимьтмъ п])едложит1. 
Совету, каеедрамъ зоолопи и ботаники предоставить суммы, преподан
ный въ при**рномъ распредЬленш Министерства, при циркуляр* отъ 
б- i л маета 1915 года, за Лг 11322, и немедленно возбудить ходатай
ство пе.редъ Министерствомъ о назначенш клиник* ушныхъ, посевы \ъ  
я  горловыхъ бол*зн*й штатной суммы въ разм*р* иотребномъ для 
удо".[етворетя нуждъ лаборатории названной клиники"

Кром* того предс*дательствующимъ были доложены ходатайства, 
поетупивния отъ отд*льныхъ зав*дывающихъ кае^рам и, а именно:

1) Отъ зав*дывающаго факультетской терапевтической клиникоп, 
профессора Н. Н. Кирикова. сл*дующаго содержатя: „Въ дополнеше 
къ предложение Согласительной Комиссш, въ качеств* представителя 
каеедры. имФ.ю честь обратиться въ Сов*тъ съ ходатайствомъ объ 
учреждении при факультетской терапевтической клиник* должности 
младшаго ассистента при каеедр* и одного (третьяго) фельдшера— 
для обслуживашя въ зданщ будущей клиники института (лечебницы) 
физическихъ способовъ лечешя, нын* строющагося, согласно утвер
жденному проекту, при клиник*. По примеру, хотя бы водолечебницы 
при II м п е р а т о р о к о й Военио- Медицинской Аиадемш, нужно ожи
дать и надЬяться, что института физическихъ способовъ яечешя будетъ 
испотьзованъ не только для стащонарныхъ болъныхъ клиники, но ра- 
зовьетъ широкую деятельность и для приходящей щйентуры: для такой 
ц*ли и необходимъ обслуживающы его ыедипинскш персоналъ, котораго 
выдьлитъ изъ пып* нам*чённаго при каеедр* будетъ невозможно. Долж
ность младшаго ассистента могла бы быть учреждена съ 1 го ш ля 1916 го
да: о третьемъ же для клиники фельдшер* я полагалъ бы ц+> лес о об
рил нымъ возбудить ходатайство вм*ст* съ общимъ ходатайствомъ уни- 
версптета о дополнцтельныхъ фельдшерскихъ должностяхъ"

2) Отъ зав*дывающаго каеедрой патологической анатомш, ордио- 
нарнаго професйора П. П. Заболотнова, сл*дующаго содержатя: „По 
примерному расписанию, составленному Министерствомъ на основаши 
закона 3-го ш ля 1914 года, при каеедр* патологической а н я ш и  по
лагаются прозекторъ и помощникъ прозектора, т е. тоже число п 
мотцниковъ, какое было прежде. Но я нахожу это количество п ом ет- 
нпковъ далеко недостаточнымъ и считаю крайне необходимьшъ увели
чить число работниковъ при каеедр* еще на одно лицо. Я полагю 
весьма полезнымъ им*ть при патологоанатомическомъ институт* пре- 
и: ратора, на обязанности котораго можно было бы возложить консер- 
вировашя новыхъ препаратовъ для музея, поддерживаше ихъ въ на- 
дл^,кащемъ вид* въ коллекция музея, п исате протокола при вскры- 
Т1я \ъ  и друия ме^кш работы, связанныя съ повседневной жизнью па- 
толегоанатомическаго института. Для указанной ц*ли я покорн*яше
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быхъ штатовъ и объ отпуске особой ассигновки на ея с одержан к; 
указавши, что клиника эта действующимъ Университетскимъ Уставомъ 
на предусмотрена и таковой не существуетъ при другихъ И м п е р д -  
т о р с к и х ъ  Университетахъ, въ томъ числе п въ И м п е р  i t o i  
с к о м ъ Томскомъ Университете, къ штатамъ котораго И м и е р а- 
T o p C K i n  Н и к о л а е в с к i ii У ниверситетъ применяется.

По поводу высказаннаго г.г. Членами Совета настойчиваго ло- 
желашя о томъ, чтобы, не предназначая для клиники носовыхъ, гор
ловыхъ и ушныхъ болезней изъ учрежденнаго новаго штата ни по- 
мощниковъ, ни средствъ, а возбудить объ этомъ теперь же ходатай
ство, экстраординарный профессоръ В. И. Теребинсшй заявилъ, что 
клиника эта, хотя действующими штатами и не предусматривается, 
какъ отдельная дисциплина, но она учреждена Министерствомъ Н а
роднаго Просвещешя, а ведете преподаватя по ней поручено экстра
ординарному профессору М. 0 . Цытовичу и преподаваше это ведется, 
следовательно, въ распоряжеше профессора Цьттовича должны быть вы
делены необходимые помощники и средства теперь же, хотя бы и 
условно, въ противномъ случае клиника существовать не можетъ, такъ 
какъ ответъ на предлагаемое многими Членами Совета ходатайство 
предъ Министерствомъ, объ учреждеши для этой клиники особыхъ 
штатовъ, если даже и увенчается успЬхомъ, тЬмъ не менее, по чисто 
формальнымъ причинамъ не можетъ получиться ранее конца этого 
года. Вследстше сего онъ, професооръ В. И. Теребинскш, ничего не 
имея противъ возбуждешя означеннаго ходатайства, полагаетъ, что 
преподаваше по клинике носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ болезней, 
въ необходимой мере, должно быть обезпечено и помощниками, и сред
ствами теперь же

По выслушанш излож^ннаго Совета Университета, за позднимъ 
временемъ и въ виду неотложности въ разрешении другихъ вопросовъ, 
опредълилъ: Просить г. председательствующего назначить на пятницу, 
3 апреля, снещальное по сему вопросу заседаше Совета



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪ датя  Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО НИ КО ЛАЕВСЕАГО  У ниверситета

состоявшагося агргъля  3 дня i y i 5 года.

П р и с у т с  с в о в а л п: подъ тгррдсЬдательствомъ п. д.г. Ректора Универси
тета Н Г. Стадницкаго,—г.г. профессора: И. А. Чуевсгай, В . А. Павловъ, А. 0 . 
UpecОраженсшй, В . В. Вормсъ, М. И. Св'Ьтухинъ. А, М. ЛевковскШ, ". А. Во- 
гомотецъ, И. Н. Быстренинъ, Н. М. Какушккнъ, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кирпковъ. 
С. И. Спасокукоцгай, Р. Ф. Холлманъ, В. А . Арнольдовъ, В. И. Теребинсгай 
К. А. Юдинъ, В. А. Скворцовъ, М. Ь. Цытовичъ и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали: г. Ректоръ Университета П. П.  Заболотновъ,—по слу
чаю по'Ьздкп въг, Петроградъ по дЪламъ с л узко ы: В. И. Разумовсюй. и Б . I. 
Бируковъ—по домашнимъ обстоятельствамъ; С. П Вертограцовъ—по случаю, 
отпуска п В . 14. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, С. Р. Миротворцевъ, А . Б . Ара- 
повъ и Н. В. Копыловъ—по случаю нахож детя на театр!; военныхъ д^яйсттай,

I. По открытия настоящаго заседашя г. Предс/Ьдательствующш
Н. Г. Стаднпцжш предложилъ Совету приступить къ обсуждение отло- 
женнаго отъ предыдущего заседашя вопроса по поводу распред'Ьлетя 
между отдельными каеедрами, согласно предложешя Министерства На- 
риднаго Проср,1>1цен|'я, должностей преподавательскаго персонала и 
ередствъ на содержаше каеедръ.

После этого возникли прешя, во время которыхъ нижеследуюшде 
г.г. профессора заявили:

Профессоръ Р . Ф. Холлманъ заявилъ, что распределеше суммъ и 
должностей надлежитъ сделать теперь же, дабы это распределеше бы
ло утверждено Советомъ своевременно, т. е. до составлены сметы на 
будущш 1916 годъ, а не выжидать ответа на предлагаемое некоторы
ми Членами Совета ходатайство относительно клиники носовыхъ, гор - 
ловыхъ и ушныхъ болезней, такъ« «акъ это распределеше, по прямому 
указанию Господина Министра Народнаго Просвещешя относится толь
ко къ 1915 году, на который дополнительный средства уже переведены. 
Къ означенному заявление профессора Р. Ф. Холлмана присоединился 
профессоръ В. В. Вормсъ.

Далее профессоръ Н. Н. Кириковъ (неприсутствовавшш по не
здоровью, въ предыдущемъ заседаши) заявилъ следующее: „Въ каче
стве Члена Согласительной Комиссш я считаю нужнымъ высказать 
Совету те соображен in, которыя подвинули, въ частности меня, на 
пересмотръ некоторыхъ предположенш группового совещашя профес-
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соровъ-клиннцистовъ. Въ этомъ сов4щанш за позднимъ временемъ 
(2 ч ночи) не было уже возможности подвести итоги намЬченныхъ 
топ,а иредподоженш. При подведенш же этнхъ итоговъ оказалось, что 
по [Д'Ланньшъ предположешямъ, 4 клиники: госпитальная хирургиче
ская, кожно-венерическая, клиника дЬтскихъ болезней и клиника глаз
ная. -получать по 2 новыхъ лица (по одному ассистенту при Kaeenpi 
и по одному ординатору) противъ наличнаго персонала, имйвшагооя до 
1 янраря сего года, тогда какъ вгЬ остальная клипичссю'я каеедры, 
включая и госпитальную внутреннихъ болЪзнеи (которой не предполо
жено дать добавочнаго ординатора), усилятся въ своемъ рабочемъ пер
сонал si только одною новою штатною должностью. Это обстоятельство 
не дасгъ достаточной уравнительности: глазная клиника, имеющая 25 
кроватей, со сравнительно «спокойною спещальною работою, скорее 
должна уступить новаго ординатора госпитальной клииикЬ внутрен
нихъ болезней часто переполненной работающей больше ч£мъ на 
комплектныхъ 40 кроватяхъ, причемъ въ земскую больницу, гдЬ эта 
к типика помещается, какъ показываетъ опытъ, часто доставляются 
тяжело больные требуюшде немедленной врачебной помощи: это видно 
и изъ большого числа вскрьшк госпитальной клиники; Kpo\tt> того, эта 
клиника внутреннихъ болезней принадлежите, къ основнымъ клини- 
камъ факультета. Совершенно необходимо однимъ изъ новыхъ 10 орди- 
наторовъ снабдить ее -в ъ  настоящемъ засйданш имеется и телеграмма 
профессора Крылова, требующаго впрочемъ даже большаго, чего и удовле
творить врядъ-ли можно Вообще oof, госпитальныя клиники, —терапевти
ческая и хирургическая, какъ принадлежащая къ основнымъ клиникамъ 
факультета, должны быть обслужены полно; должны получить кром4 
клишгаескихъ ассистентовъ и новыхъ ассистентовъ при каеедрахъ,— 
притомъ старшихъ, для обезпечешя возможности подыскать наилучше 
иодготовлевныхъ помощниковъ профессорамъ Нельзя согласиться съ 
мпЬшемъ, что именно хирургичес&ая госпитальная клиника могла бы 
обойтись безъ такого, хорошо подготовленнаго, помощника по лабо
раторному Д’Ьлу: не говоря о томъ, что для каждой операщи съ нар- 
козомъ нужно тщательное изслЪдоваше мочи, одна хирурпя ночекъ 
въ настоящее время требуетъ сложиыхъ предварительныхъ изсл4дова- 
нш въ лабораторш, и современный хирургъ врядъ ли долженъ при
ступать. напр , къ нефрэктомш, безъ опредЬлешя азотэмш, безъ уста- 
новленш, такъ называемыхъ мочевыхъ константъ, а для этого требует
ся хорошо руководимая лаборатор1я Но старннй ассистентъ при ка- 
оедр4 нуженъ и для пропедевтической клиники при каеедрЪ врачебной 
д1агностики: такъ, главною задачею является изучеше способовъ изслЪ- 
дивашя больныхъ; именно преподавателю этого предмета нужно на
учить студентовъ въ первую очередь большому количеству чисто-тех- 
ническихъ npieMOBb, среди которыхъ значительная часть принадле
жите къ сложнымъ лабораторнымъ. При этой же каевдр^ есть вторая 
отрасль—общая тер атя , преподавать которую теперь невозможно безъ 
разработки физическихъ способовъ лечешя, для чего опять таки необ
ходимы и хорошо налаженная лаборатор1я и хорошо выученный пер- 
соналъ. Зато въ этой клинигсЬ сравнительно на второмъ план!', стоятъ 
для преподавашя задачи лечебныя, въ смыслФ. практическаго прим^не- 
ш я терапш на отдЪльныхъ больныхъ; зато въ этой клиник^ обычно 
ложетъ не вестись правильныхъ и полныхъ студенческихъ кура, 
торствъ; рядомъ съ эгимъ здЪсь ведутся многочисленный и системати. 
ческ*я лабораторныя упражнешя. Вероятно на этихъ основашяхъ, на.
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прим£ръ, Военно-медицинская Академ1я давно уже имела для этой ди
сциплины именно ассистента при каеедре, а не ассистента клиники. 
По отпущенному намъ на 1915 годъ числу должностей ассистентовъ 
кдиннкъ не хватаетъ, но заменить для врачебной д'апгастш л упразд- 
няемаго ассистента клиники младшимъ ассиотентомъ при каиедр'Ь не 
было бы выгодою для факультета: вЪдь врачебная дхагяостика и про 
н^девтическая клиника первыми встречаютъ слушателей медицины и 
ju j  чаютъ ихъ способамъ и пр1емамъ, необходимымъ во всФ.хъ, даже и 
гпещальныхъ клиникахъ Эта каеедру. является также основною, за
кладывающею фундамента всЬхъ познанш будущихъ клиницистовъ 
врачей, и оставлять е° при одномъ младшемъ ассистенте было бы не 
расчетливо, це целесообразно. Такое pivinenie для этой важной каее
дры принесло бы не улучшеше, а ослаблете pq научнаго оборудоватя, 
что отнюдь, конично, не входитъ въ цкии, обсуждаемой нами теперь, 
долго жданной реформы. Упраздняя им'Ьвшагося клиническаго асси- 

гента, нужно, по меньшей мере, заменить его каеедре равноправ
ным! пи положешю, старшимъ ассистентомъ. Но давая старшаго асси
стента при каеедре врачебной лдапгостики и общей тер ати , прпхпдит- 
гя тгг'ового переместить отъ одной и ъ двухъ остающихся, доимени- 
ванныхъ выше, спещальныхъ клпникъ, получающихъ по две новыхъ 
должности: пли отъ каеедры кожно-венерической или отъ каеедры д1;т- 
г-китъ болезней, Въ Комиссш остановились на перемЬщеши отъ ка- 
V- дры ,Ч;1>ТСНИ \Ъ OJltoHeu, имея, новидимому. въ виду, что клиника кож- 
rro-Bt иеричес-'ая является двойною, подобно кдиникамъ акушерсво- 
гинек аогич^'-кой и н,:‘рвно-псих1атрической. Противъ этого можно воз
разить, что ДЬ1 .ая клиника у наяъ, по проекту < зданш, иредполо- 
Ял)к; заразными бараками, т. е. > вторымъ—инфекщоннымъ отдЬ- 

| -Hit- jъ Если это будетъ такъ, то, мв& кая: -п я, целесообразнее бу- 
^тъ  для этого обособленна! > отдълешя, трг >у ющлго, конечно хоро- 
шаго ктиническаго Н1д°ора, тррбиощ ии пзоляцш, возбудить теперь 

ходатайство о второй должности 1 линическяго а^пстента по при
меру iloiih'OBCKaro Универсптега, иы£ющаго давно уже заразные бара
ки при гЙгсеой клинике, т е. особаго ейистент ,1ля зарпзнаго кли- 
ннческаго от i/bfit'iriii датской клиники, л»къ тольтго таковое будетъ 
открыто. Пока з;< пр^догтачить ?той каеедре, кроме новаго одного 

аинатпра, мл рнагг» ятистрнта. Попутно я считаю необходимымъ 
указать на другое под Ышее р еш ете  > шроса о преподавания зараз
ных! болкзнеп, прянгт"”'. Ви-'-яо-мсдицил -гою Акадеапею: тамъ < сть 
каоедра зарр0ныхъ боле*ш ., > остоят< тьн 'ч, съ отд1 .[ьнымъ профес-
соромъ и отдельною кляннко*, где л,шатели, кроме скарлатины, ко
рн и дифтерита, .чин омится, напр* с : возвратнымъ и сыпнымъ тпфа- 
ми, столь важными для будущихъ земгкихъ врачлй. многихъ нашихъ 
пито щевъ, а при г луча!, и съ холерою—на клиническихъ больныхъ. 
ft полагалъ бы,что и нашему факультету, въ виду разработки и скора- 
го, но закону 3 ш ля 1914 г >да, введшая въ яёйсттае новаго устава 
и штата для России- дхъ Универеитртовъ, тепе самое время поста- 
в ггь на очередь вопросъ объ отдельной кае< чре заразныхъ 6од4;шеи 
I ь соответствующей клиникой и просилъ бы Совета .j t o  мое предло- 
л.еше отдельно обгадить. Въ качестве Члена Совета я хотелъ бы отъ 
себя обратить еще внпмаше на то, что почти все теоретичесюя меди- 
цинсыя каеедры въ предложетяхъ групповыхъ совещаны получаютъ 
штатныхъ суммъ не менее 1500 руб. въ годъ II вотъ, когда напр., 
фармакологш, бе.чспорно важной каеедре, но все же примыкающей къ
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обширной области лечащей медицины, предназначается 1700 руб., 
гипене, не менее важной каеедре, представляющей предупреждающую 
медицину столь важную для врача санитарш. предоставляется только 
1500 руб. Я полагалъ бы более правильнымъ поравнять суммы между 
этими обеими каеедрами. Возвращаясь къ каеедрамъ клиническимъ 
укажу, что и въ групповомъ совещанш, и въ Согласительной Комис
сии усиленнымъ трудомъ сочленовъ достаточно выяснено, что прос-та- 
вленныя въ иредположешяхъ Комиссш годичныя штатный суммы уже 
по опыту представляютъ наименышя ставки. Всякое умевьшеше ихъ 
составило бы не благодетельную реформу, а внесло бы явное ух я;те
т е  даже и въ существующее до Сего положеше каеедръ относительно 
удовлетворешя ихъ научно-учебныхъ потребностей. А между тЬмъ еще 
недавно, по поводу дополнительныхъ курсовъ для вольнослушателей и 
студентовъ, Министерствомъ было указано на близкое улучшеше кли- 
пикъ. Если 13 каеедръ изъ '29-ти, т. е. почти половина фгктльтета. 
удовлетворяются 1950 руб. (менее 1 4 всей отпускаемой на улучш ете 
суммы), а еоли скинуть 1150 руб. въ годъ для клиники носовыхъ, 
горловыхъ и ушныхъ болезней, то всего 800 рублями, т. е. на удуч- 
nierie ихъ въ общей сложности пондетъ, следовательно, менее 1 g ча
сти (800 : 6800) всей мелюративной для факультета суммы, то труд
но, мне кажется, остальнымъ кяеедрамъ, въ целяхъ соглашешя. ожи
дать дальнейшей самоурезки со стороны клинической группы. Пред- 
ложешя Совету со стороны Согласительной Комиссш явились резу&ь- 
татомъ того задашя Совета, что аужно распределить по каеедрамъ 
общ1я суммы и общее количество должностей, определенно указанный, 
по крайней мере,—въ согласш со ст. XII новаго закона.—на текущш 
1915 годъ, въ предложены Министерства. Но, какъ Членъ Совета, мо
гу указать на возможность и иного реш етя. Такъ какъ представите
лями некоторыхъ каеедръ заявляются потребности, повидимому, пре
вышающая въ общемъ итоге меру возможности сравнительно съ Мини- 
стерекимъ предложетемъ, то можно возбудить теперь же, спешньтмъ 
способомъ ходатайство о необходимыхъ на все заявляемый потребно
сти каеедръ суммахъ въ сверхсметномъ на 1915 годъ порядке. Къ чис
лу таксхъ потребностей, безспорно, относится и сумма, нужная для 
содержашя больныхъ въ открытой уже клинике горловыхъ. носовыхъ 
и ушныхъ болезней, а также кредитъ на недостающая отдЬЛЪнмиъ i а- 
ее^рачЪ должности. Но тогда я претлагалъ бы не ставить теперь же 
Совету, окончательнаго по закону 3 ш ля 1911 года, своего р еш етя , 
а обложить распределен!® должностей и суммъ по веЬмъ каеедрамъ до 
получещя ответа на ходатайство о дополнительныхъ, къ уже отпущен- 
нымъ на 1915 годъ, кредитахъ—въ интересахъ возможно уравнитель
на™ и для меньшинства распределешя.

Если такое мое предложение по обсуждении, окажется Henpieiura 
мымъ, то я  лично ноддерживалъ бы тогда предложешя Согласительной 
Кочиссш. Если же и последшя Советомъ не будут! приняты, то про
шу настоящее заявленie считать моимъ отдЬльнымъ м н4тем ъ“ .

Къ предиокенш профессора Кирикова, объ исходатаиствованш 
теперь же дополнительныхъ кредитовъ на все заявляемыя отдельными 
каеедрами потребности, съ отложешемъ пока распределешя новыхъ 
суммъ и должностей по каеедрамъ, присоединились профессора М. И. 
Светухинъ и М. 0 . Цытовичъ.

Профессоръ В. А. Арнольдовъ . яотлъ, чго по предположитель
ному проекту, полученному огь Мкк^еЛ-рства, нл < одерж ате каеедры
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гийены предназначено всего лишь 1500 рублей въ годъ; онъ могъбы 
удовлетвориться такой ассигновш и, если бы речь шла только объ 
одной гипенЬ, но такъ какъ при этой каоедре имеется еще н'Ьсколг. ;;о 
дисципшнъ, на одну изъ которыхъ Министерствомъ и ран4е уже отпу
скались отдельный ассигновки, то онъ находить эту сумму недо
статочной.

Профессоръ С. И. Спасокукоцкш заявилъ, что въ клиникахъ:гос
питальной терапевтической и хирургической необходимо иметь не че- 
Hte з  хъ ординаторовъ въ каждой, такъ какъ названный клиники, по 
сравненш съ некоторыми другими клиниками, находятся въ особен- 
ныхъ услов1яхъ— они обязаны, по соглашение Универсигета съ Зем- 
ствомъ, въ теч ете  л$,тня.го каникулярнаго времени оставлять для ра
боты по одному ординатору отъ клиники. Что же касается фельдшер- 
скаго персонала, то изъ предназначенныхъ Согласительной Комиссией 
2 фельдшеровъ— одного онъ считалъ бы возможнымъ передать въ рас
поряжение каеедры патологической анатомш, согласно ходатайству объ 
этомъ заведывагощаго названной каеедрой профессора П. П. За- 
болотнова.

Къ изложенному профессоръ С. И. Спасокукоцкш добавилъ, что 
если для пользы дела другихъ каеедръ, потребуется, то онъ готовъ 
уступить старшаго ассистента при каеедре, считая достаточнымъ для 
госпитальной хирургической клиники должность младшаго ассистента, 
кром^ ассистента клиники. При этомъ профессоръ С. И. Спасокукоц
кш однако пояснилъ, что онъ дЬлаетъ уступку старшаго ассистента 
только, какъ крайнюю меру, дабы достигнуть соглашешя, но разъ ока- 
жртся какая либо возможность сохранить старшаго ассистента, то, ко
нечно, онъ съ большой благодарностью принимаетъ его.

Ординарныи профессоръ Н. М. Какушкинъ заявилъ что при 
учебно-вспомогательныхъ учреждешяхъ въ настоящее время имЪется 
ц^лый рядъ сверхштатных^, должностей ординаторовъ и лаборантовъ, 
учрежденныхъ въ разное время по особымъ мотивированнымъ хода- 
тайствамъ Совета, частш  съ содержашемъ и частш  безъ содержашя. 
Вс.тЬдстше сего въ настоящее время, съ введешемъ новыхъ должно
стей, желательно выяснить, въ какомъ положенш должны находиться 
означенныя сверхштатный догжности и занимающая ихъ липа.

Въ виду того, что въ законе 3 ш ля 1914 года о сверхш татны е 
должностяхъ указанш никакихъ не имеется, Советъ опред%лилъ: 
Считать все сверхштатный должности существующими на тг]?ежни \ъ 
услов!яхъ, впредь до получеш'я особыхъ руководящихъ по этому пово
ду ранъяснени отъ Министерства Народнаго Просвещешя

Далее въ виду выяснившейся невозможности удовлетворить отпу- 
щерными вновь средствами все насущныя потребности каеедръ, по 

дкланнымъ Совету представителями ихъ отдельнымъ заяплтпямъ, г. 
ПредсЬдательствующимъ предложено было I г. профессорамъ сделать 
теперь же заявлен]я о томъ. могутъ ли быть удовлетворены Наведы
ваемый ими каеедры тЬми средствами, какш замечены въ схеме 
Министерства.

Изъ опроса присутствовавших':, въ заоЬданш Членовъ Совета 
относительно годовыхъ ассигнована' на учебныя потр -бности заведы- 
ваемыхъ ими каеедръ выяснилось что для полнаго тдовлетворешя 
этихъ нуждъ каеедръ въ представленномъ Согласительною Комисйею 
заключенш не хватаетъ до 1450 рублей, причемъ некоторые изъ за-
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вЗздывающихъ, съ цЬлью ускорешя pasjitmcHiii настоящаго вопроса, 
заявили, что они находили г>ы возможными изъ предназначенных^ 
Согласительной Комисйей ассигновокъ сделать некоторое сокращен^ 
Такихъ сокращены было заявлено всего до 1050 руб., а занвлеши осъ 
удовлетворен^ нуждъ, не считая каеедры госпитальной терапевтиче-1 
скоп клиники, представитель которой находится на театр'Ь военныхъ 
деиствш, делано всего до 1450 р., следовательно, до полнаго удовле- 
творешя всЪхъ нуждъ каеедръ недостатокъ въ ассигнованы годовыхъ 
штатныхъ суммъ выражается до 400 рублей.

Нрофессоръ В. И. Теребннсгай аявилъ, что произведенный опросъ 
нельзя "читать удовлетворительным^., такъ какъ каеедры госпитальная 
хирургическая и терапевтическая желаютъ получать не по 1000 руб , 
а по 1200 каждая, какъ получали до сихъ поръ. Пи целому ряду ка
еедръ, представители котор ыхъ огсутствуютъ, иетъ никакихъ данныхъ, 
довольствуются ли o n i тёмн суммами, кагая пмъ намечены схемой 
Министерства Народнаго ПроскЬщешя. Поэтому недостающая цифра 
въ 400 рублей далеко не соотв/Ьтствуетъ той сумме, которой въ дей
ствительности недостаетъ вс1,мъ каеедрамъ.

Профоссоръ С II Спасокукоцкш заявилъ что въ видахъ ч,ости- 
женш ерглаш етя въ распределены средствъ между уч^но-вспомога- 
тельными учреждетями, въ интересахъ общаго дела, онъ полагалъ-бы 
возможнымъ. что каеедра госпитальной хирургический клиники могла 
ограничиться годовой ассигновкой, пр°дна тачаемой по схеме Мини
стерства въ 1000 руб., вместо 1200 руб., которыя названной клинике 
предназначены Согласительной Комиссией въ виду того, что клиника 
эга буднтъ находиться при Губернской Земскос больниц!,, въ io.iti 
лучшихъ усдовляхъ по сравнение съ другими клиниками. При Огомъ 
профе^соръ С И Спасокукоцкш добавилъ однако, что это предполо
жен! ■ имъ вносится тоже, какъ крайняя мера, 1ди достижешя еогла- 
шешя въ означенномъ респред^лешп.

Профессоръ Н Н. Кирикокъ заяы дъ, что по иоде t,j хватит, 
не 400 р у б , а 600 руб -даж е за Betfan предлагаемыми уступками 
Притомъ онъ, з к ъ  Членъ СовЬта, долж< нъ энергично указать, что съ 
уменыиетемъ годово. [мы ; я  кип- т ы  .осшп иьн» л хир^ргпче- 
■ :оь ценники съ } 200 руб д>> 1000 руб., аъ виду вижггси'г* .«г >й основ

ной и оольшои "липики, согйасМ'П.'-л ни- -ъ нельзя, такъ какъ вме
сто ул. чшешя научной стороны a*of*, уменьшение грозило бы кавед- 
pt. ухудшеав мъ, д . сранкытедчао <*ъ^ущеетвующимъ пол<даДр»мъ 
В1*щей. А съ (хранншемъ act нгновки >той каеещре въ 1200 руб не
хватка, выразится уже суммою въ 800 руб.

К , ш  професгоръ по :u0jBJipt фиоики В. Д. .'-рновъ молвить, что 
для заведывы мой имъ каеедры необходимо имЪтъ ‘2 старших!, асси- 
стеитовъ, 1 имеющуюся въ названныхъ штатахъ 1 важность механика 
причислить къ каоедре физики, и переместить на эту должность пре
паратора И. М Сереорякова, такъ какъ эта последняя должность, по 
закону 3 ш ля 1914 года, остается .а, штатомъ Воянаграждеше же 
мастера 0 . Тропцкаго, въ рагмъре 600 рублей, огнегти на спещаль- 
ныя средства Университета.

О пределено: Въ виду иоздняго времени, дальн ыпп,« обсуждеше 
вопрос i отложить до сл’Ьдующаго аасЬдатя Совета, назначивъ таковое 
6-го сего апреля



П Р О Т О К О Л  ъ
за е ^ д а т я  Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО Н И К СЛ А ЕВ СК А ГО  У нявврсмтвтд

состоявшагося апртьля 6-го дня i g i )  года.

П р и с у т с т в о в а л и ,  подъ ирртсЪдательствомъ г, и. д. Ректора Универси
тета Н. Г. Стадплцкаго,—г.г. профессора: И. А. Чуевеюй, В. А Павловъ. А. в. 
Преибраженолй, В. В. Вормсъ М. И. Св-Ьтухннъ, В. Г. Внруковъ. А. М.1 Дев- 
ковстй, А £ Вогомолець, II. И. Быстренпнъ, Н. М. Какушкинъ, В. Д. Зер- 
новъ, Н Н. Кприк'З: I Q. И. Спасокукоцкш, Р. Ф. Холлманъ, В. А Арноль- 
.'шъ, В И Теребинсшй, К. А. Юдинъ, В. А. Пкворцовъ. М. G. Цытовлчъ и 

Ы. Ловшинъ.
Не присутствовали г. Ректоръ Университета II. П оаболотнова,—по ел\ 

чаж. походки чъ ] Петроградъ по Д'Ёламъ службы; В. И. Ра^улговсий -по до- 
машнимъ обстоятельствамх С. П. Вертоградовъ—по гч;, ча,] "тцуска и В . И 
Гкви1 цо Д  О. Крыто* ... С. Р. Миротворце от., А. Б . Аран Я'ь п Н В Копы 

I v а учат пахо;;:тешя на rearp i военных. ;iit.

I Баллотировка женщины—врача .1. .1. .1ар1оновои-овдькинон 
на должность сверхштатнаго безъ содержатя ординатора при глазной 
клииик1>, в ъ  речулыатЬ кеторой оказалось, что ^-жа Ларюноиа-Зель- 
кина ил1лрат< льныхъ шар<жъ получила ] 7, а нензбнрат^дьныхъ 3.

О п р ед ’Ьлено; Просить т. Понечитг гя Казанскаго учебнаго окруи. 
<юъ онредЬленш женщины—врача Л. .1. Ларшновои-3е.1ы.анои сверх
штатными б( зъ содержания ординлторомъ прн вышен 13нанпои каиедрЪ.

I] Г. Предг дат<М :,сл’(-ующ Н. Г. Отадницю доложилъ, что, г-о 
гласно опредйлешю Совета, отъ 3 сего марта, въ настоящеыъ зас^данш 
надлежит/, продолжить обсуждеше вопроса объ улучтенщ  лгатер1ал1л а -  
го положена лицъ, состоящихъ при учебно-вспомогательныхъ учре 
ждешяхъ, объ увеличенш числа ихъ н объ j  силеиш кредитовъ на уч-5- 
ную часть.

ПослЪ сего начались п р етя .
Экстраор (.инарныи профессоръ В. Д. Зерновъ заявилъ, что во- 

просъ объ улучтненш матер1альнаго положен1я лицъ, состоящихъ при 
учебно-вспомогать льныхъ учр жд ншхъ, объ \в  йжчешп числа нхъ н 
объ усилеши кречптовъ на учебную часть необходимо закончить ско
рее, 1нбы HMf.Tb возможность своевременно внести ед1ланныя Сове
том ъ иредположешя въ смЪту на 6s 1,ущш 1916 годъ и представить 
т; окую на утверждение Мнннстерстйа Народнаго Просв-Ьщешя.



Экстраординарный профессоръ Н. Н. Кириковъ заявилъ: „Группа 
профессоровъ— естественниковъ внесла предложете новыхъ суммъ на 
пхъ каеедры въ размере увеличенномъ противъ достигнутаго уже въ 
пашей общей Комиссш соглашешя. Не входя въ обстждеше заявлен- 
ныхъ теперь нуждъ но существу, я  нахожу однако, что за этими до
полнительными суммами нужно обратиться къ группе творетическихъ 
медицинскихъ каеедръ, взявъ недостающее къ дополнительному после 
соглашешя въ Комиссш мн4»ю  естественниковъ за счетъ теоретиче
ской медицины. Въ самомъ д4л&, врядъ ли молено даже желать, съ 
точки зрЗдая общефакультетской, дальнейшаго сокращешя заявленныхъ 
потребностей со стороны каеедръ клиническнхъ, которыя въ числе 
13-ти изъ 29-ти всехъ каеедръ, просятъ на свои учебно-ученыя нужды 
менее */* пз,ь общей суммы 7950 руб., прибавляемой Мнннстерствомъ 
нашему факультету: если же изъ этихъ 1950 руб. добавочпыхъ вычесть 
еще L150 рублей, потребныхъ для вновь завиденной клиники горло- 
рыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезней, то останется на улучтпеше всехъ 
остальныхъ клиническихъ каеедръ только 800 рублей, т. е. менее 
даже Vg общей мелшратквной суммы. Итти дальше въ деле ограни 
чешя улучшенш уже, кажется, некуда, иначе въ результате долго 
жданной реформы для клинической половины факультета получится 
не улучш ете, а ухудтеш е существующаго порядка, при которомъ, какъ 
известно, мы довольствовались возможнымъ минимумом'/, удовлетворе- 
шя научныхъ потребностей клиникъ.

Что касается до спещальныхъ средствъ, то Министерствомъ те
перь указано тратить ихъ иначе, и, какъ уже говорилось въ Совете, 
этотъ новый снособъ траты, конечно, гораздо болер целесообразный* 
сравнительно съ прежнимъ. Поэтому есть все основашя думать, что 
ассигновки, кагая мы предложили бы теперь изъ спещальныхъ средствъ, 
не считаясь съ ихъ новымъ назначешемъ, въ Министерстве пройти не 
должны, и следовательно те каеедры, нужды которыхъ хотя бы частно 
мы ходатайствовали удовлетворить изъ спещальныхъ средствъ, а не 
изъ новыхъ определенных^ кредитовъ на улучшеше ^чебнаго (Мж, 
рискуютъ остаться, такъ сказать, за флагомъ.

Относительно кредита на содержате больныхъ новой клиники 
горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезней нужно просить средства, не
сомненно, особо, ибо отпускаемые на 1915 г. 7950 рублей добавочныхъ 
имеютъ точно определенное назначеше: на улучш ете, и, притомъ 
именно лишь на учебно-ученыя потребности каеедръ.

Съ своей стороны я повторяю предложете, сделанное въ >о- 
шломъ заседанш Совета я поддержанное профессорами М 13 Свету\и- 
нымъ, М. 0 . Дытовичемъ, а теперь и 'А. А. Богомольцевъ. и прошу, 
по естественной логике вещеп, обсудпть и разрешить его первымъ, 
ранее другихъ сделанныхъ Совету предложенш. Это предложете гла 
ситъ такъ: „Возбудить теперь же, спешнымъ способомъ, ходатай гво 
о необходпмыхъ на все заявляемыя потррбности каеедръ кредитахъ въ 
сверхсметномъ на 1915 годъ порядке; не ставить теперь же Совету 
окончательнаго по закону 3 ш ля 1914 г. своего р еш етя , а отлож ить 
раснред'Ьтеше должностей и суммъ по всемъ каое^рамъ до полу чешя 
ответа на ходатайство о дололнителъныхъ къ уже отпущенным" на 
1915 годъ ьрецитамъ".

На прив( чинное предложете профессора Н. Н. Кирикова г. 
Передседател ьству юпц и Н. Г. Стадницкш указалъ, что Согласительная
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Комисия, постановленная Сов1,томл, Университета, no^.it деталънаго 
обсуждетя предложений трехъ Совещанш группъ г г щюфессоровъ, так
же постановленныхъ Советомъ, выработала доложенный уже имъ 
извеетныя предложетя Совету Университета но вопросу объ улучше- 
нш матерЬ) льна го положешя лицъ, состоящихъ при учебно-вспомога- 
телт.ныхъ учреждешяхъ И м п е р а т о р с к и х ъ  Россшскихъ Универ
ситетовъ. объ увеличеиш числа и объ усшгёнш кредитоьъ на учебную 
часть сихъ университетезъ. Но такъ какъ теперь группа г.г. профес
соровъ натуралистовъ, по выяснеши для нихъ новыхъ обстоя" ельствъ, 
не находитъ возможнымъ уступить клинике ушныхъ. горловыхъ и 
ноеовыхъ болезней 750 рублей, на что ранее въ Согласительной Ко- 
миссш было дано уже соглао'е на уступку 750 руб., а ата сумма и 
задерживаетъ р еш ете  вопроса въ Сов±т4 о примерномъ распределе
н а  средствъ по предложение* Согласительной Комиссш, то онъ нред- 
лагаетъ удовлетворить клинику ноеовыхъ, горловыхъ и ушныхъ бол^з 
ней на текущш 1915 годъ въ размере недостающей суммы, т. е. 
750 руб. изъ спещалъныхъ средствъ Университета. При чемъ на 1915 
годъ возбудить немедленно ходатайство предъ Министерствомъ Народ
наго Нросвъщ етя объ ассигиованш клиникЬ ушныхъ, горловыхъ и 
ноеовыхъ болезней, какъ непредусмотренной штатами, а равно и соот- 
ветствующемъ числе помощниковъ.— На основан1п же закона 3 ш ля 
1914 года и предложетя Министерства Народнаго Просв'Ьщешя отъ 
6 марта 1915 года, за Л» 11322, нельзя откладывать ирим4рьаго рас
пределения суммъ и штатовъ на текущш 1915 годъ, которое выработа
но Министерствомъ Народнаго Hpoi вещешя, а потому крайне необхо
димо этотъ вопросъ решить теперь ке. ВслгЬдств1е сего онъ не нахо
дитъ возможнымъ обсуждать въ Совете предложете профессора Н. Н. 
Кирикова отлож ить распредЪлете суммъ и штатовъ на 1915 годъ to 
р еш етя  Министерства Народнаго Просвещения ходатайствъ Совета объ 
удовлетворешя нуждъ nctxi, каеедръ, и долж^нъ будетъ воздержаться 
при голосованш этого предложетя.

Профеееоръ А. А. Богомолецъ просить: 1) штатник должности 
при каоедре общей патологш съ бактершлопей оставить согласно съ 
примернымъ распределешемъ Министерства Народнаго Просвещения, 
по которому для этой каеелры полагаются 1 прозекторъ, 1 помощяикъ 
прозектора и 1 младшш иссистентъ; 2) суммы' ца содержаше лабора- 
ropitt распределить согласно нрпадоженпо Совещания изъ г.г. профес- 
соровъ теоретичьскихъ медпциискихъ каеедръ, а именно: а) лаборато' 
pin общей патологш ежегодно— 1800 руб. и б) бактершлогнчесКрй ла- 
бораторш ежегодно— (500 рублей, всего для лабораторш общей пато
логш съ бактершлопей 2400 рублей въ годъ, т е. ту же сумму, 
торая отпускалась ей ежегодно до рего времени.

Принимая во внимаше, что еррдетвъ на ооорудовагй оактершло- 
гической лабораторш отпущено не было и что Советъ Унив рситета 
по мотивамъ, изложеннымъ въ пре-дставленш отъ 30 сентября 1913 го
да, за jVs 1262, уже возбуждалъ ходатайство Ооь ассигнованш для этой 
цели единовременно 5000 рублей, на которое отвЪта еще не^ получено, 
нрофе^соръ Богомолецъ пробить Советъ Уннвер н тп ’а кнов. ходатай
ствовать о разрешенш означеннаго кредита въ вид. ukhoiti бакт«?- 
ршлогш для медицинскаго обрнзовашя и затруднителы --тп ка -ти пре- 
подаваше и практическш з а ш т я  бель надлежаще о<-орудона шиш бак
териологической лабораторш
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Нрифессоръ М. И. Свету х п н ъ  заявилъ, что онъ вполне присоединяет
ся къ заявлешямъ профессоровъ А. А Богомольца и Н. Н. Еирикоьа.

Профессоръ Н. М. Какушкинъ заявилъ, что принцшпадьно ни
чего не и\гЬя противъ во^оужд^шя ходатайства предъ Минйстеро.твомъ 
Народнаго ПросвЪщешя объ учрежденш дополннтельныхъ должностей 
и добавленш сродствъ па содержаше каеедръ. полагаетъ, что ходатай
ство это должно рбг.ш, обосновано вполне о ripe Тленно и ясно, а это 
возможно выяснить л.лш, после распределешя всехъ уже откоытыхъ 
должностей и средс, /г/, меж гу отдельными каес-драми, прпчемъ основа 
подтвердпль свое прежнее лаявлеше. сделанное ещ£ въ засЬданш Со
вета 30 минувшаго марта, что для клиники носовыхъ, горловыхъ и 
ушных:ъ болЬзней необходимо просить особые штаты.

Профессоръ Р Ф. Холлманъ заявилъ, что учрежденныя по зако
ну 3 поля 1914 года новыя должности между отдельными каеедрами и 
отпущенный уже средства на содержаше сихъ каеедръ, по его жаЬнш, 
необходимо, соглано предложешю Господина Министра Народнаго Иро- 
свещ етя, распре \,е тить теперь же Что же касается сметы на 1916 
годъ, то срокъ для нредставлеюя этой сметы уже наступилъ, и мы 
должны представить свои соображенш по этому вопросу въ ближаи- 
шемъ будущемъ. Нъ протпвномъ случае раснределеше должностей и 
средствъ между учебно-вспомогательньми ^чреждешя ми II м ц  г р а -  
т о р с ь а 1' о Н и к и л а е в о к а г о  Университета не войдетъ въ смету 
на означенно,, годъ и ассигновка, по сгшествующимъ правщгамъ, бу 
деть сделана въ томъ же размере, въ какомъ эти средства отпущены 
на текупСЬ 1915 годъ Что же касается клиники носовыхъ, горловыхъ 
и ушн! \ъ  бил^.зней, то Недостающая на содержаше ея суммы въ раз
мере около 750 руб., на те хущиа годъ отнести на спещальныя сред
ства, а относительно штаговъ цля этой клиники возбудить мотпви >- 
ванное ходатайство теперь же.

Профессоръ М 0. Цытовичъ заявилъ, что онъ также нолагалъ 
бы желат^льньшъ возбудить теперь же предъ Мпнистерствомъ Народ
наго Просвещешя ходатайство о дополнительномъ отпуске средствъ 
на содержа т е  клиники горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезней, а 
посему, вполне присоединяясь. къ предложешю профессора Н Й. Ки- 
рпкова полагалъ бы ж елать  ьш  мъ принять это предложен!е

После этого некоторые изъ Членовъ Совета обратились ^ п р е д 
седательствующему съ просьбой проголосовать тг,лианное выше пред
лож ете п] ьфоасРрв Н. Н -Кирпкова.

Въ впду j i  : о обращ етя г. Прб.тсЪдатедьствующш Н. Г. Стад- 
ництй предложплъ Совету высказаться, не имеется ли противъ этого 
предложения волраженш и, не получивъ во^раженш, поставилъ это 
предложете на голосо ваше

При голбеованш означеннаго вопроса большинствомъ 9 голосовъ 
противъ 8, \Ц|и 1,вухъ со державшихся отъ подачи Kijiocj (Председа
тельствуют, iii Н. Г ^тадницгам и профеосэръ А. 9 . Преобрлх нг- 
сши), предл »ж "ню профессора Н. Н. Кирикова прлнято

Профс-соръ И. А. Чуевскш заявилъ следующее: „По смыслу со- 
стоявшагосл голосовашя, какъ я понимаю, приведете въ псполпеше 
закона, т. . раенределеше <?уммъ и должностей ассистентовъ должно 
быть пр]оетано,,лено теперь же впредь до ответа со стороны Мини
стерства на новое' ходатайство Совета Считаю необходимымъ указать,
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что создавшееся положеше в.-, четъ непиЛ йы я последств]я, а именно:
1) учебно-вспомогательнып учреждешя лишаются возможности теперь 
же воспользоваться новыми асспгноватямв и 2) наши ассистенты на 
неопределенное ер мя лишаются прибавки съ и \ъ  сод^ж анш , на ко
торую они им'Ьютъ право съ 1-го января тр:гущаго 1915 ю да“

Госле сего профессоръ В. А. Скворцотгь заявилъ л-Ьдующее; 
„Я голосовалъ за предложен^ профессора Н. Н. Кирикова, но считаю 
долгомъ заявить, что я, какъ оказалось, н е  совтежъ верно понялъ его 
предложеше. Я полагалъ, что предложите Н. Н. Кирикова относилось 
не къ текущему году, а къ будущему, ибо на ньтнЬшщЯ годъ кредиты 
Министерствомъ уже отпущены (п. 12 п 13 закона 3 ш ля 1914 г.) я  
пзмйненш нлй дополнен]» не подлежать1'

На заявлена профессора В А. Скворцова ординарный профес^ 
горъ М. И. СвЬту^инъ, ука завъ на то, что постановлеше, принято! 
^ольшипсгвомъ лишь одного голоса, можетъ не иметь полыпоп цен
ности для Министерства, предложплъ Совету голосовать др\ llji пред- 
лож етя Согласительной Комиссии и естественниковъ.

После этого заявлен!я профессоръ В И. Теребинскп. заявилъ 
следующее: ..Заявлете профессора В. А Скворцова должно обесценить 
въ глазахъ самого же Совета только что вынесенное имъ постановлв- 
нie Въ самомъ деле, поименное голосоваше показало, что предложеше 
объ отложенш раздЬлешя штатовъ и оуммъ принято болыпинсгвомъ 
лишь одного голоса. Теперь же оказывается, что этотъ голосъ, давшш 
перевг£съ въ пользу прииятаго предложетя, прн воздержавшемся пред
седателе, былъ данъ вследств1е неправильнаго поггимашя и м ъ . В. А. 
Скворповымъ, того вопроса, который голосовался. Советъ, по выясненш 
этого обстоятельства, очутился въ тяжеломъ положенш, и, по моему 
мвйишо, ему необходимо высказаться: считать или не считать произве
денное голосоваше правильными Этотъ вопросъ я считаю необходи- 
мымъ теперь же поставить на голосоваше".

После этого г.г. профессора: Н. Н. Кириковъ, М. И. Светухинъ, 
В. В. Вормсъ, В. А. Арнольдовъ, Р . Ф. Холлманъ и ПродсЁдатель- 
ствующш Совета Н. Г. Стадницкш заявили, что голосоваше произве- 
но правильно и что новое голосоваше уже только что р]>шелнаго во
проса недопустимо, ибо создало бы крайне неудобны! прецедентъ.

Определено: Возбудить теперь же, спешнымъ скособомъ, хода
тайство о необходимыхъ на все заявляемый потребности каеедръ кре- 
дитахъ въ сверхсметномъ на 1915 годъ порядке: не ставить теперь
же Совету, окончательнаго, по закону 3 ш ля 1914 года, своего реше- 
и я ,  а отложить расдфедЬлеше должностей и суммъ по всемъ каеедрамъ 
до получетя ответа на ходатайство о дополнительныхъ къ уже отпу
щенными на 1915 годъ, кредитахъ, а г.г. профессоровъ, сделавшихъ 
заявлетя  о нуждахъ, просить представить на разсмотреше Совета къ 
следующему заседанш определеиныя даниыя объ атихъ иугкдахъ.

После приведеннаго определена Совета г.г. профессора: Р. Ф. 
Холлманъ и А. М. Левшинъ заявили, что они по поводу !гго го опре- 
делешя остаются прп особомъ мненш, которое и представятъ въ Со
ветъ Университета.

III. Докладъ вр. и. д. Декана медицинскаго факультета, ординар- 
наго профессора И А. Чуевскаго о томъ, что избранная Советомъ, со
гласно определенш отъ 9 минувшаго марта, Комисйя подъ председа-



-  78 —

тельствомъ г. Декана медицинскаго факультета изъ г.г. профессоровъ, 
его, И. А. Чуевскаго, С. И. Спасокукоцкаго и М. 0 . Цытовпча по во
просу о подготовка, профессюнальныхъ нравахъ и обязанностяхъ зуГ>- 
ныхъ врачей, всесторонне обсудивъ означепный вопросъ, пришла 
къ следующему заключенш: Признать жехательнЬшъ установить два 
типа представителен зубоврачебнаго персонала, низтаго, каковой 
существуетъ и въ настоящее время, и высшаго

Вполне присоединяясь къ выработанному проекту В ы с  о ч а й ш е 
учрежденной Междуведомственной Комиссш по пересмотру врачебно- 
саннтарнаго закон, дательства о зубоврачебныхъ институтахъ низшаго 
типа, Комнсая относительно представителей зубоврачебнаго персонала 
высшаго типа высказала следующее:

I) Желательно учреждеше при И м п е р а т о р е  к и х ъ  Унивфси- 
тетахъ зубоврачебныхъ каеедръ оъ сцсгиальнои клиникой, даборатор1еи 
и кабинетами.

Щ  Получегав зв а т я  зубного врача высшаго типа можетъ быть 
осуществлено также прп медицпнекомъ факультет! на следующиг.ъ 
услов1яхъ:

I) Необходимо прослушать первые три курса медицинскаго фа
культета.

-J После прослушатя первыхъ трехъ курсовъ, необходимо учрр- 
жЦеш-1 звухъ спещальныхъ курсовъ (4 я 5) по одонтологш съ обяза
тельными практическими заняиями по группе клиникъ (факультетской 
хирургической, факультотекой терапевтической, клинике носовыхъ 
горловыхъ и ушныхъ болезнен, глазной и венерической клиникамъ; 
клиника венерическая—сифилисъ полости рта и сходныя съ нимъ 
заболеватя).

Кроме обязательныхъ практическихъ за нятш въ названныхъ кли- 
никахъ, желательно вести по одонтологш на 4 спещальномъ курсе 
следующее повторительные предметы:

1) Опещальная анатоми? гистолопя, развийе зубовъ и физюло- 
rifl общая патолоия и патологическая анатом!я полости рта и зубовъ.

2) Систематически курсъ болезней полости рта и зубовъ съ кли
никой зубныхъ болезней

3) Протезная техника.

Для спещальнлго пятаго курса:,
1 \ Клиника зубныхъ болезней (продслжеше).
2) Самостоятельный практичесшя занятая по дениатрш п пзго- 

товлешю протезовъ.
III) Для самостоятельной одонтологической клиники при универси- 

тетахъ желателенъ следу юпцй персоналт
1) Профессоръ-одонтологъ (докторъ медицины или магистръ одон

тологи), онъ же членъ медицинскаго факультета, 2) клпническш асси- 
стентъ. 3) ординаторъ. А) два фельдшера, 5) техникъ.

IV) Содержате одонтологической клиники и кабинета:
1) Для оборудовашя клиники необходимо единовремеино около 

5000 рублей.
2) На ежегодное содержате клиники необходимо 600 руб. (под

держка ''пещадьныхъ инструментовъ, приборовъ, спещалььаго матер1а- 
ла -  пломбы, амальгамы, гипсъ и др. предметы)

3) На лекарства и прочее 400 рублей.
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4) Содержаше двухъ служителей.
V) В ведете ученой степени магис жтра одонтологшелательно, 

для достижения которой необходимо помимо предс^авлетя обицеузако- 
ненныхъ документозъ следующее:

1 ) Дппломъ лекаря И м и е р а т о р с к а г о  Российского У ниверситета.
•2) Экзаменъ по спещальному одонтологическому курсу, какъ те

оретически!, такъ и практичкцйй, по программа гораздо обширнейшей, 
чемъ отъ испыгувмаго на зваше зубного врача.

3) 2-хъ лг№ш'и стажъ одонтологической клиники
4) Представлена спещальнбй работы въ виде диссертащи и 

публичная ея защита".
По поводу заслушаннаго доклада Комиссии профеееоръ Н. М. Ка- 

кушкинъ еказалъ следующее: „Докладъ Комиссш возбуждаета недо
уменный вопросъ, по какой причине одонтологш, какъ отдельной на
учной дисциплине, отводится среди другихъ дисциплинъ на медицин- 
ейожъ факультете такое пршжллегированное, почти исключительное, 
положбшё. Для нея, этой отрасли науки, не только учреждается, по 
проекту Комиссш, отдельная наеедра съ клиникои, но и допускается 
спецшльное пзучеше ея только для желающихъ пзъ студентовъ Та- 
кимъ образомъ, съ одной стороны равноправный предметъ преподава
шя, руководимый равноправнымъ членомъ факультета, делается не- 
обязательнымъ для всАхъ, а съ другой— на медицинскомъ факультете 
создается небывалый до сихъ поръ иорядокъ спещализацш въ студен- 
чрсте годы, и то только по одной отрасли медицины. По проекту Ко
миссш выходить, что ученымъ одонтологомъ можетъ быть человЗжъ, 
не прослушавши! курйа медицинскихъ наукъ во воемъ объвме, хотя 
и окончивший Университетсий курсъ по медицинскому факультету. 
Такое нововведение противоречить и общей идее высшего медицин
скаго образовашя и установившемуся порядку прохождешя универси- 
тегскаго курса по медицинскому факультету. Университета призванъ 
подготовлять образованныхъ врачей, но не можетъ брать на себя за
дачи заботиться о подготовят ученыхъ спецйалистовъ по одной какой 
либо отрасли медицины, и всякое стрем лен ie того дли другого студен
та къ спещализацш, напр.,съ третьяго курса, какъ это предполагаешь 
Комиссия, до сихъ поръ въ У ниверситетахъ не только не поощрялось, 
но и строго осуждалось Д1\ло зубоврачевашя должно быть изъято со
вершенно изъ рукъ дантистовъ и нолузнаекъ зубньихъ врачей и все
цело дередано въ руки врачей, получившихъ высшее медицинское 
образоваше. Поэтому введение въ Университетский курсъ медицинскихъ 
наукъ особой спещальностн. одонтологш, сл^дуетъ только приветство
вать. Я готовъ даже смотреть на это дело шце шире и полагалъ бы 
полезнымъ, вместо одонтологш, учредить на медицинскихъ факульте- 
тахъ каеедру стоматологш, к а т . охватывающей фпзшлогию и патоло 
riio всей полости рта. Но слушчню этого предмета должно быть обя- 
зательнымъ для вс^хъ студентовъ и только после окончатя УТнивер- 
епточ cniiro курса сту дента съ дипломомъ врача можетъ заняться этою 
отраслью медицины спевдально, какъ для врачебныхъ, такъ и для л че- 
н ы \ъ  целей, подобно тому, какъ это делаютъ врачи теперь по отно
шен! ю къ другимъ спещальностямъ. Само собою разумеется, что при
равнивая такимъ цутемъ одонтологию къ другимъ предметамъ, црепо- 
даваемымъ на медицинскихъ факультетахъ, я  долженъ высказаться и 
противъ установления особой для этой отрасли медицинскихъ наукъ 
ученой степени,— магистра".
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По выслушанш сего возникли прешя, въ результат^ которылъ 
вопросъ этотъ былъ иоставленъ на голосоваше, при р^емъ оолылин- 
ствомъ 7 голосовъ противъ 6 выработанное Комисйей заключеше 
отклонено, за исключешечъ прим'Ьрнаго штата и бюджета каеедры 
о фнтологш съ клиникой, которые Сов^томъ приняты, согласно проег 
та, выработаннаго KoM Hccieii.

Определено: Сообщить Председателю В ы с о ч а й ш е  учрежден
ной Междуведомственной Кочиссш по пересмотру врачебно-санигар- 
наго законодатальства, что Сов£тъ Университета находить необходи 
мымъ, для поднятая въ государств^ д!,ла зубоврачевашя на надлежа
щую высоту, учредить на медицинскихъ факультетахъ особую каеедру 
одонтологш съ клиникой, шучогпс которой сделать обязательнымъ для 
всЬхъ студентовъ факультета. Кром! того Сов4тъ И м п е р а т о р с к а - 
го  Н и к о л а е в с к а г о  Университета находить нежелательнымъ уста- 
новлете спещализацш студентовъ во время прохождения ими универ 
ситетскаго курса и высказывается противъ учреждетя ученой степени 
магистра одонтологш.



Приложете къ протоколу.

О т д е л ь н о е  чнгьнге  

i.i. профессорсвъ Р. Ф. Хо глмйна и А . М . Левшина.

6 -г о  апреля сего 1 9 1 5  года СовЪтъ И м п в р а т о р с е а г о  Н и  к о- 
д а е в с к л г о  Университета, согласно предложенш профессора Н. Н. 
Кирикова, постановить: Возбудить теперь же, сп^шнымт способомъ,
ходатайство о необходимыхъ на все заявляемый потребности каеедръ 
крещ тахъ въ сверхсметномъ на 1 9 1 5  годъ порядке; не ставить те
перь же Совету окончательнаго, по закону з ш ля 1 9 1 4  года, своего 
решешя, а отложить распределеше должностей и суммъ по вс^мъ ка- 
ведрамъ до получетя ответа иа ходатайство о дополнительныхъ, къ 
уже отпущеннымъ на 1915' годъ, кредитахъ". Мы, нижеподписавпиеся, 
считаемъ необходимымъ остаться при особомъ м кЬти, каковое и изла- 
гаемъ въ нижесл^дующихъ пунктахъ: 1) Распределеше, указаниыхъ
въ предложенш Министерства Народнаго Просвещешя отъ 6 марта 
1 9 1 5  года за № 1 1 3 2 2 .  суммъ и  дотжностей, съ одной стороны, и хо
датайство о дополнительныхъ сверхсм^тныхъ кредитахъ на 1 9 1 5  годъ, 
съ другой стороны, предсгавляютъ собой две отдельный задачи раз
личный и  по объему и по со д ер ж ан т  И мы дума^мъ, что въ инте- 
ресахъ дЬла каждую изъ »тихъ задачъ следовало ' бы решить особо.
2) РаспредЬлеше* указанныхъ въ предложенш Министерства Наридна- 
го Просвещешя, суммъ и должностей, по нашему мнение, не терпитъ 
никакого отлагательства, ибо, во первыхъ, немедленное распределен^ 
указанныхъ су ммъ и должностей является абсолютно необходимымъ 
для осуществлен^ требованш закона 3 ш ля 1 9 1 4  года, закона, вве- 
деннаго уже въ дг1.иств1е съ 1 января 1 9 1 5  года, во вторыхъ, оставле- 
Hie на неопределенное время безъ решешя вопросовъ о размерахъ 
штатныхъ суммъ 1 9 1 5  года, о числе и разряде штатныхъ должностей 
при каендрахъ и учебно-всиомогательныхъ учреждешяхъ создаетъ не
определенность положешя, которая не можетъ не отразиться неблаго- 
щйятно на жизни н деятельности, какъ каеедръ, такъ и  учебно-вспо- 
могательныхъ учрежденш; въ третьихъ, отсрочка решешя Совета по 
ятимъ вопросамъ не стоитъ, по нашему м н щ ш , въ согласШ со спеш
ностью дела, на которую указывается и  въ предложенш Министерства 
Народнаго Просвещешя отъ 6  марта за Jv 1 1 3 2 2 .  3) Въ виду выше- 
нзложенныхъ соебраженш, мы, считая дальнейшую отсрочку исполне- 
шя Советомъ предложенш Министерства Народнаго Просвещешя по 
этому вопросу крайне нежелательной, полагаемъ, что было бы въ со- 
ответствш съ интересами и пользой дела, если бы Советъ И м и е р а -  
т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета счелъ возможнымъ пе
ресмотреть свое вышеприведенное постановление, темъ более, что оно 
прошло болыиинствомъ въ одинъ голосъ, при двухъ воздержавшихся.

Р. Ф. Холллшнв.
А. М. Левшинъ.



П Р О Т О К О Л  ъ
зае£даш я Совета

ИЖ ПЕРАТОРОКАГО Н И К О Л А Е В С К А Г О  У ниверситета

состоявшеюся апргьлл 8-ю  дня 1915 юдй.

П р и с у т с т в о в а л и :  иодъ предоплате тьствочъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова, деканъ Медицпнскаго факультета Н. Г. Стадницкш, проре- 
кгорь Университета В. А. Павловъ,—г г .  профессора- И. А. Чуевсшй, В. В. 
Вормсь, А. >1. Девковсгай, А. А. Богомолецъ, И. Н. Быстррнпнъ. Н. М. Ка- 
кушкинъ, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кириковт*. С. И. Спасокукоцгай, 1' Ф. Хо.т- 
лманъ, В. А. Арнольдовъ. В. II. ТеребинскШ. С. П. Вертоградовъ. К. А. Юдпе ь, 
В А. Скворцовъ, М. 0. Цытовичъ и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г г. профессора: А. 6 . Прр»браженскШ, В. II. Рааумов- 
сьдй, М. II. СвЬтухинъ, и В. I. Бируковъ—по домашнимъ обстоятельствамъ—и 
Владпславъ II. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, С. Р. Мпротворцевъ, А. Б. Араповъ 
и Н. В. Копыловъ—по случаю нахождешя на театрЪ военныхъ д$йств1й.

С л у ш а л и: I. По откр ьти  заеЬдашя г. Ректоромъ Университета П. П. 
Заболотновымъ была доложена, полученная сего числа отъ Вице-Дирек
тора Департамента Народнаго ПросвЬще(пя Палечека, телеграмма слЬ- 
дующаго содержашя: „В аш тя  медиковъ должны закончиться первому 
мая, согласно циркуляра 24 февраля 8222. такъ какъ девятаго семе
стра не будетъ—Вице-Директоръ Палечекъ".

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавилъ, что означен 
ная телеграмма получена на телеграфное донесея1е Совета Универси
тета, едъланное 3-го минувшаго марта Господину Мгнистру Народнаго 
Просв’Ьщешя, относительно невозможности организовать IX семестръ 
въ течеше весенняго полугодия съ окончашемъ 30-го мая.

Определено: Приведенное распоряжеше принять къ св£д£нш и 
уведомить г.г. Декана медицинскаго факультета и Проректора Уни
верситета.

П. Протоколы предшествующих! заеЬдашй СовЬта, состоявшихся 
3 и 6 сего апреля и отдельное мнЬше профессоровъ: Холлмана и Лев- 
шина, которые по поводу протокола засЬдатя Совета отъ 6-го 
сего апр’Ьля относительно распредЪленш междт отдельными каеедра ми 
должностей и средствъ, согласно предложенш г. Министра Народнаго 
Просв’Ьщешя, представили особое мнЪше, о которомъ ими было за 
явлено въ означенномъ заеЬдашй.

Определено: Протоколы утвердить подписомъ и, согласно ст. 31 
дЬнствующаго Устава 1884 года, представить г. Попечителю Каза каго 
учебнаго округа съ приложешемъ въ подлинник!. отд-Ьльнаго мпЬ/ан 
профессоровъ Холлмана и „Тевшина.



При чтет  и протоколовъ этихъ за с е  i,aHiir профессоръ Н. Н. Ки- 
риковъ заявилъ следующее:

1) Уже после !аявлешя профессора i\I. II. Св4тухина онъ, 
Кириковъ, 6 апреля снова приводилъ доводы противъ голосовангя дру- 
гпхъ предложена! по данному вопросу и указывалъ, что ранЬе въ за- 
( f, да Hi и было и имъ сказано и другими некоторыми Членами Совета 
подтверждено, что лишь въ случае отклонешя только что принятаго 
голосовашемъ предложения надлежало бы голосовать и друп я предло- 
ж етя , при томъ непременно въ такомъ порядке: сначала ранее вы- 
[^аоотанное Советскою Согласительною Комисстею предложеше, а за- 
тЪмъ уже позднейшее- дополнительное, нредл(йкете ирофессоровъ—есте- 
сгвеннш.овъ

2 ) Прочтенное снова въ прошломъ заседанш 6 апреля, съ раз- 
рЬшешя г. Председателя дополнительное предложеше профессоровь— 
естественниковъ, по его профессора Кирикова, крайнему разуменш, 
голосованш не подвергалось, какъ то заявили некоторые Члены Сове
та, иначе рнъ, Кириковъ, на основаши только что высказанныхъ имъ 
сообракеши (см 1), конечно, протествовалъ бы, пос.л! принятаго уже 
Советомъ постановлешя, против ъ самой постановки на голосовате дан- 
наго предложения, а, въ частности, противъ постановки его одного, 
раньше и не зависимо отъ предложешя Согласительно» Комиссш. Ка- 
кимъ способомъ производилось голосовате предложения естественни
ковъ, ему, Кирикову, остается не яснымъ. Но какимъ бы способомъ 
голосование ни происходило, во всякомъ собранш оно председателемъ 
обычно ведется такъ, что бы самый фактъ происходящего голосовашя 
былъ для всехъ членовъ собранья известенъ и ясенъ. Онъ, Кириковъ, 
присутствовалъ въ заседанш, все время участвовалъ въ прешяхъ, горячо 
интересовался и внимательно следилъ за ходомъ засадаnin и не 
знадъ, что голосовате происходить.

Не зналъ, по собственному зая вленш, и ие понялъ, что голосо- 
BaHie происходить, и профессоръ Левшинъ, одинъ изъ участниковъ и 
авторовъ предложешя натуралистовъ, каеедра котораго прямо заинте
ресована существомъ ихъ предложешя. По моему разум’Ьнш, голосо- 
вашя не было или оно, непонятнымъ мне образомъ, ускользнуло отъ 
моего сознашя.—Лично я употребилъ тогда цитированное слово „еди- 
ногласно4',  но совсемъ не по отгошешю къ состоявшемуся якобы, по 
м ш ж ш  другихъ, голосованш.Я сказалъ, что после принятаго Советомъ pe- 
шешя, по его смыслу, нужно принять единогласно все заявляемый от
дельными представителями обоснованный нужды каеедръ. После же 
прочтешя предложешя естественниковъ заявилъ, что ихъ предложеше 
также необходимо принять, но что, после состоявшагося р еш етя  Со
вета, по его духу и смыслу, конецъ ихъ цисьменнаго предложешя, 
съ уг:азаяп;мъ на клинику носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ болезней, 
теперь отпатдегь, и въ ходатайствоЮовета о дополнительныхъ креди- 
тахъ включенъ быть не долженъ. Къ такому моему заявление присо
единился опять таки и профессоръ Левшинъ, следовательно объ „еди- 
ногласш“ по отношение къ прочитанному предложение натуралистовъ 
въ его целомъ и речи быть не можетъ.

3) Онъ, Кириковъ, былъ глубоко убежденъ, что Советъ лостановилъ 
возбудить дополнительное ходатайство и что, следовательно, вся работа 
Согласительно1! Комиссши дополнительным къ ней предложешя прюстано- 
влены, отложено также обсуждеше отдельныхъ, въ связи съ этой ра
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ботой, предложен hi по распределен™ должностей и суммъ до поллче- 
гая того или иного ответа на ходатайство отъ Министерства Народна
го Просвещешя. Этотъ необходимый выводъ изъ предложешя его и 
другихъ и посл'Ьдовавшаго къ нему постановления Совета совершенно 
определенно и точно формулировалъ и профессоръ Чуевскш въ своемъ 
заявлены, тотчасъ поел! состоявшагося голосовашя. Что и г. Пред
седатель Совета понялъ это такъ, явствуетъ изъ того, что онъ тогда 
же въ заседанш приступилъ къ выполнены) состоявшагося постановле- 
шя, принимая, совместно съ г. Секретаремъ Совета, словесныя и 
письменныя заявлешя о неудовлетворенныхъ нуждахъ отъ представи
телей отдельныхъ каеедръ, въ томъ числе отъ меня. Что г. Предсе
датель также счигалъ вопросъ исчерпаннымъ настолько, что оставалось 
только получить и (делать сводку, сводную таблицу отъ всехъ ка
еедръ для дополнительнаго ходатайства, самое изложеше которытъ и 
должно было составить предметъ следующего экстреннаго заседашя 
Совета, что это, повторяю, было такъ, явствуетъ изъ того, что пред- 
седателемъ былъ поставленъ на обсуждеш0 Совета и прпведенъ уже 
еледующш очередной N° повестки заседашя— докладъ о проекте по- 
ложешя о зубныхъ врачахъ. Ранее же этого доялада председатель за- 
съдашя, профессоръ Стадницкы, сказалъ, что онъ самъ лично пове- 
зетъ и представитъ въ Министерство илйющее быть возбужд^ннымъ 
ходатайство Совета, спешнымъ образомъ -чрезъ несколько дней, при 
предстояшеп ему служебной поездке въ Петроградъ Заявлены же отъ 
отдельныхъ каеедръ объ ихъ потребпостяхъ въ томъ Йге заседай in 
было сделано и принято 12,— сверхъ прочитаннаго ранее предложешя 
профессоръ—натуралистовъ.

При чтенш приложеннаго къ протоколу за 6 сего апреля 
отдельнаго мне тля профессоровъ Р. Ф Холлмана и А. М. Левшина, 
въ которомъ идетъ речь о предложены профессора Кирикова, послъд- 
ши просилъ сделать дополнеше, что это было предложена не только 
его, но и профессоровъ Светухпна и Цытовпча, къ смыслу котораго 
присоединился потомъ и профессоръ Богомолецъ.

Ш. По прочтены особаго мтг1шя профессоровъ Холлмана и Лев- 
шина профессора: И. А. Чуевскы, С. П. Вертоградовъ, Н. Г Стад-
ншийй, В. В. Вормсъ, В. И. Т еребинсИ . Н. М. Какушкинъ, К. А. 
Юдинъ, В. Д. Зерновъ, В. А. Арнольдовъ, В. А. Скворцовъ и А М. 
Левковскш заявили, что они присоединяются къ прочитанному ш ш .

По поводу этого профессоръ Н. Н. Кириковъ просилъ отмътить, 
что отдельныя мнен)‘я о делахъ, решенныхъ голосовашемъ, обычно 
принимаются отъ лицъ, заявившихъ о томъ при самомъ решены 
вопроса.

На что профессоръ Зерновъ заметилъ, что действительно отдель
ное м н е т е  подается лишь за ранее заявившими о таковомъ, но при
соединяться къ какому бы то ни было мненш  можно во всякое время; 
въ противномъ случаё оказалось бы, что кто то препятствуетъ Члену 
Совета въ данный моментъ иметь свое мнЬше

IY. Ва время объяснен in по поводу прочитаннаго протокола 
6 апреля Деканъ медицинскаго факультета профессоръ Н. Г Стаднип- 
кы  заявилъ, что Н. Н. Кириковъ въ настоящемъ заседаны „иначе 
комментировал'/,", чемъ въ засЁданы 6 апреля, на что профессоръ
Н. Н. Кириковъ просилъ объяснить: „что именно и въ чемъ иначе'?1'.
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На это деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Сгащицшй отве
тим. следующее: „Профессоръ Кириковъ просилъ меня объяснять, въ 
чемъ онъ иначе комментируетъ свои слова; считаю долгомъ поэтому 
пояснить, что известное уже Совету заявлеше г.г. профессоровъ— есте- 
ственниковъ я  просилъ проф. Холлмана огласить въ Совете 6 сего 
апреля. I [осле оглашения заявлешя я обратился къ Совету съ вопро- 
сомъ, принимается ли это заявлеше и я 1тъ ли возраженш. Но возра- 
женш на это не последовало, почему я и заявилъ, что, следовательно, 
заявлеше г.г. профессоровъ-е&гвственниковъ принимается единогласно. 
На что профессовъ Н. Н. Кириковъ добавилъ, „разумеется, это за- 
я клетпе должно быть принято единогласно**

<о стороны профессора А. М. Tie вши на также въ зас4данш Со
вета Университета 6 сего апреля по этому поводу никакихъ возраже
ний не последовало.

Заявлеше г.г. профессоровъ-встественниковъ было оглашено въ 
Совете 6 сего апреля дважды. Что после принятаго Советомъ болъ- 
шинствомъ одного голоса предложеше профессора Н Н. Кирикова о 
томъ, чтобы возбудить теперь же, спешнымъ образомъ, хо;атайство 
профессоровъ о необходичыхъ на все заявляемый потребности каеедръ 
кредитахъ въ сверхсметномъ на 1915 годъ порядке, необходимо отложить 
распред^лете должностей и суммъ по всЪш, каеедрамъ до получения 
отвЪта на ходатайство о дополннтелъныхъ къ уже отпущеннычъ на 
1915 г. кредитамъ, то это никемъ не оспоримый фактъ Что я пред- 
ложилъ обсудить проекта Устава зубоврачебяыхъ школъ—тоже верно. 
Фактъ голосовашя заявлешя г.г профессоровъ— естественнпковъ былъ 
извесгенъ и ясенъ, но для профессора Кирикова онъ почему то ока
зался неяснымъ или, какъ говорить въ своемъ Ьаявленш профессоръ 
Кириковъ что „этоть фактъ голосовашя ускользнулъ отъ его сознашя“ .

Далее, действительно я объщалъ въ Coidvrt при предстоящей 
поездке въ Петроградъ хлопотать предъ Господиномъ Министромъ На
роднаго Просвещешя о штате для клиники горловыхъ, носовыхъ и 
ушныхъ болезнен, но при условш раснределешя суммъ и штатовъ не
медленно въ текущемъ (аседанш Совета, согласно циркуляру Мини
стерства Народнаго Просвещешя, а не хлопотать о новыхъ штатахъ, 
согласно пмёющимъ быть «"дЬланнымъ заявлешямъ г.г. профессоров^'. 
Сейчасъ мы слышали подтве,рждеше голосовашя въ Совете 6 сего 
апреля заявленiл г.г. профессоровъ естественниковъ г.г. профессора
ми: Р. Ф. Холлманомъ, В. В. Вормсомъ и В. И. Теребинскимъ.

Профеесоръ А. М Левшинъ не можетъ отрицать факта голосо
вашя, такъ какъ по его словамъ, онъ не понялъ, что происходило го- 
лосоваше, и просилъ разъяснить, можно ли считать голосовашемъ огла- 
шеше какого либо пре 1,ложешя или заявления, а равно и вопросъ пред 
седателя: „Нетъ ли на >то заявлеше возраженш". На что ему мною 
и другими было отвечено, что такое голосоваше допустимо.

Не смотря на выпгеизложенныя мои объяснешя профессоръ Кири
ковъ тЪмъ не менее насталваетъ, чтобы я воетаки убедилъ его, что 
онъ теперь иначе говоритъ, чемъ въ заседанш Совета 6-го сего апре
ля. Вследствие этого, если всего вышеизложеннаго мною недостаточно 
для убеждешя проф. Кирикова, то я  предпочитаю прекратить дальней
шее убеждеше профессора Кирикова и затрудняюсь въ ве.денш по 
этому поводу дальнейшпхъ возраженш14.
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После ответа г. Декана медицинскаго факультета Н Г. Стадниц- 
каго и объяснетя г. Председателя о возможности разнаго потшмашя, 
профессоръ Н. Н. Кириковъ заявилъ, что г Деканъ своимъ рааъж не- 
т е м ъ  его, профессора Кирикова, всетаки не убедилъ.

V Председатель П. П. Заболотновъ объявилъ. что темъ врет*1- 
немъ имъ было получено письменное за явлен!е 13 профевсоровъ: И. А. 
Чуевскаго, С. П. Вертоградова, Н. Г. Стадницкаго, В. В. Ворм<-а,
В. II. Теребинскаго, А А. Богомольца, Н. М. Какушкина, К. А. Ю ти
на, В. Д. Зернова, В. А. Арнольда. В. А. Скворцова, А. М. Левков- 
скаго и Р. Ф. Холлмана, которое онъ затемъ и огласилъ: „Полагая, 
что въ вопросе, столь важномъ для каждой каеедры, какъ рагпреде- 
л е т з  штатовъ и средствъ, въ случае разногласия въ лнетяхъ ,—прп- 
нятымъ должно считаться то, которое удовлетворить наибольшее коли
чество Членовъ Совета, мы считаемъ необходимымъ голосовать все три 
предложения и принять то, которое соберегь не только абсолютно 
но и относительное большинство голосот, “ .

Профессоръ Н. Н. Кириковь заявилъ, что при чтенш протокола 
6 сего апреля и заявленш поправокъ къ нему, попутно, въ настоя- 
щемъ заседал in возникли и произошли п р етя  и по существу вопрос , 
уже решеннаго голосовать емъ въ томъ заседанш, при чемъ г. Пред
седателю, во время преши, было подано и имъ оглашено письменное 
предложете по решенному ужа вопросу 13 Членовъ Совета. Это пред
ложите является новымъ п обсужденш можетъ подлежать, следова 
тельно, въ ближайшемъ заседанш. съ предварительньгаъ простановле- 
т е м ъ  на повестку. Теперь же намъ надлежит/, перейти, наконецъ, 
къ порядку повестки настоящаго заседатя, экстренно созваянаго, во 
исполнеше постановлетя Совета отъ 6 сего апреля, для раземотрешя 
заявленш представителей отдЬльныхъ каеедръ о неудовлетворенныхъ 
луждахъ по вопросу о распределенш должностей при каеедрахъ я 
средствъ на содержание этихъ последнихъ.

На это профебсоръ Вормсъ заявилъ, что въ васеданш уже не 
имеется законнаго состава, такъ какъ осталось присутствующихъ толь
ко 11 Членовъ Совета.

На основанш сделаннаго заявлетя председательствовавшш г. 
Ректоръ объявилъ заседаше Совета закрытымъ



П Р О Т О К О Л Ъ
засЬдашя Совъта 

ИЖПЕР ЛТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО  У нлве^ситетя

состояешаюгя апргьля 1 3 дня 1915 года.

ГГ р п с у  т с 1 о в а т п :  Подъ предсЪдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотг >вн. -  г.г. профессора: В. А. Павловъ, И. А. Ч уевстй , В В 
Вормсъ, М. И. 'ь1'.тухппъ, Б. I Впруковъ, А. М. Левковсгай, А. А. Вогомо- 
ледъ, И. Н. Быстренинъ, Н. М. Какушкинъ, В. Д. Зерно р/ ь , Р. Ф. Холлманъ.
В. А. Арнольдовъ, В. И. Теребинст# С. П. Вертоградовъ, К. А. Юдпнъ, В А. 
Скворцовъ, М. ft Цытовичъ, и А М. Левшпнь.

Не присутствовали: г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стаднпцмй 
— по случою иоЪздки въ Петроградъ, по д^ланъ сл>жбы и г.г. профессора: 
А. 0 . ПреображеноKiii, В. И. Равумовсюй, Н. Н. Кирпковъ. С. И. Спасокукоц 
Kill—по домашшыъ обстоятельствам, и Владиславь И. Скворцовъ, Д. О. Кры- 
ловъ, С Р . Мпротворцевъ. А. Б. Араповъ и Н. В. Колыгювъ—по с.ч\ чаи. на 
хождещя на театр-Ь военныхъ д_Гл'1СттЛ.

С л у ш а л и :  I. Докдадъ г. Ректора Университета П. П.  Заболотнова 
о томъ,что 4 сего апреля исполнилось 150 лЪтъ со дня кончины вели- 
каго русскаго ученаго М В Ломоносова. Всл’Ьдств^ сего онъ предла- 
гаетъ почтить память покойнаго вставашемъ.

По выслушаши нзложеннаго Совета Университета почтилъ па
мять великаго русскаго ученаго М. В. Ломоносова вставашемъ

ОпредЬлено: Изложенное записать въ протоколъ
П. Предложете г Попечителя Казанекаго учебнаго округа отъ 

6-го сего апреля, за № 6516, о разрЪшенш допустить къ испытатямъ 
въ качестве экстерновъ иностранныхъ подданныхъ изъ славянъ, роди
тели коихъ или они сами возбудили ходатайства о пришили въ рус
ское подданство и 'бели отказа въ таковомъ принят!и не последовало, 
п если военнымъ и гражданскимъ начальствомъ разрешено имъ пре
бывание на местахъ постояннаго жительства.

Определено: Изложенное принять къ сведенш, а копш  съсего 
распоряжешя препроводить г. Декану медицинскаго факультета.

Ш  Таковое же предложете отъ G сего апреля за № 6619, сл'Ь
дующаго содерлатя: Въ настоящее время въ И м п е р а т о р с к о м ъ
Н и к о л а е в с к о м ъ  Унверситете вакантна каеедра врачебной диагно
стики съ пропедевтической клиникой, такъ какъ занимавипй эту ка- 
еедру ординарный нрофессоръ Вербицкш переведенъ на таковую же 
каеедру въ II м п е р а т о р с к i й Университета Св. Владим1ра. Вслед-
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cTBie сего, rsa Управляющаго Министерствомъ Народнаго Просвещешя, 
г Товарнщъ Министра д. с. г. Шевяковъ, предложея1емъ отъ 26 ми
нувшаго марта, за №  14179, приситъ сообщить, какимъ путемъ пред- 
иолагалъ бы Советъ Н и к о л а е в с к а г о  Университета заместить 
упомянутую вакантную каеедру  Сообщая объ этомъ, имею весть по
корнейше просить Ваше Высокород1е сообщить Управление учебнаго 
округа требуемыя Министерствомъ сведешя".

По яыслушашп изложепнаго Советь Университета опредЬлилъ: 06- 
суждеше означеннаго вопроса отложить до ближайшаго заседания Совета.

IV. Таковое же предложен^ отъ 7 сего апреля, за № 6713, сле- 
дующаго содержатя: „Вследств1е представлетя отъ 3 иинувшаго мар
та, за №  314, имею честь уведомить Ваше Превосходительство для над- 
лежащпхъ распоряжений, что женщину-врача М. Н. Полозову (по мужу 
Михину) я назначаю на должнисть ординатора при каеедре глазной 
клиники Н м п е р а т о р с к А г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета съ 
выдачею ей содержатя изъ п р и с в о ен н а г о  означенной должности окла
да по восьми сотъ рублей въ годъ со дня избрашя ея Советомъ на- 
званнаго университета, т. е. съ 2 2  сентября м и н у в ш а гр  года“.

Определено: О вышеизложенномъ уведомить г.г заведывающаго 
каеедрой офтаймолояш- экстраординарнаго профессора К. А. Юдина и 
г-жу Полозову для *веден!я и Правлеше Университета.

V. Переданное г. временно п. д. Декана медицинскаго факуль
тета, ординарнымъ нрофессоромъ И V, Чуевскимъ, письмо Вице-Пре
зидента й  м п е р а т о р г к а г о Московскаго Общества Испытателей 
Природы, съ просьбой принять учасйе въ чрезвычайномъ засЬданш. 
имеющемъ быть 18 сего апреля, посвященномъ памяти покойнаго Пре
зидента И м п е р а т о р е  к а г о Московскаго Общества Испытателей 
Природы и Товарища Председателя Общества имени X. С. Лед^нцова, 
заслуженнаго профессора F  А. Умова

Почтивъ память покопнаго по предложение г Председательствукг 
щаго вставашемъ, Советъ опредЬлилъ: Послать вышеназванному Обще
ству 18 сего апрЪля сочувственную телеграмму

V I. Г. Ректоръ Университета П. П. Заболотновъ, заявивъ о не
обходимости закончить раземотрешемъ въ полномъ объеме вопросъ объ 
улучшений матер1альнаго полол,'ешя лицъ. состоящихъ при учебно- 
вспомогателъныхъ учреждешяхъ, объ увеличении числа ихъ и объ уси- 
ленш кредитовъ на учебную часть, предложи in, Совету продолжить 
0бсуждеше означеннаго вопроса.

После сего профессора: А. М. Левшинъ, В. Д. Зерновъ и Р. Ф. 
Холлманъ заявили, что при заведываемыхъ ими каеедрахъ намечен
ный по схеме Министерства Народнаго Просвещешя должности, по 
заключений групповаго Совещания и Согласительной Комиссш, остают
ся безъ изменен iff, в^ледоттое сего они полагали бы справедливымъ и 
желательнымъ, на основами ш  от. закона 3 ш ля 1914 года, теперь 
же переименовать существующихъ лаборантовъ въ старшихъ ассистен
товъ, (согласно сделаннымъ уже ими Совету особымъ предегавлетямъ. 
и начать выдачу содержатя названиымъ лицамъ съ 1-го января теку- 
щаго года уже изъ расчета окладовъ, положенныхъ новыми штатами

По поводу этого заявлетя  профессоръ В. И. Теребинскш заме- 
тилъ, что распоряжаться какой либо должностью, напр., возбудить хо
датайство о замещение ея, можно только въ томъ случае, если эта
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должность присвоена какой либо ка ведре. Между тЬмъ ни одна каее- 
дра нашего Университета еще н^ имеетъ въ данный моментъ новыхъ 
штатовъ такъ какъ постановлешя Совета о распределены должностей 
еще не состоялось. Всл^дгтрие сего онъ предлагаете ’сейчасъ же, не 
отклоняясь посторонними вопросами обсудить и решить вопросъ о рас
пределены! средствъ и штатовъ по каеедрамъ. Къ мнЬнш профессора 
Теребинскаго присоединились Н. М. Какушкинъ и некоторые друпе члены.

На замечашв профессора В. И Теребинскаго, было сделано воз
ражение профессоромъ А. М. Левшпнымъ. который не «огласился съ 
толковатемъ профессора В И Теребинскаго на томъ основанщ, что 
въ иявлеш яхъ профессоровъ Л, М. Левшина, В. Д. Зернова и Р. Ф. 
Хиллмана речь идетъ о шцахъ, въ настоящей момептъ занимающк чъ 
должности лаборантовъ. о переименоBanin ихъ въ старшихъ ассистен- 
товъ во исполнение Отд. III Закона 3 1юля 1914 года, гласящаго: 
„Лицъ. занимающихъ ко времени введешя въ дейстше настоящаго 
закона въ Университетахъ должности лаборантовъ, помощниковъ да- 
борантовъ и хранителей, переименовать въ ассистентовъ, старшаго или 
младшаго. согласно постановленш факультета...“ Поэтому профеееоръ 
А. М Левшинъ полагаетъ, что указанный законъ оставляетъ компе
тенции Совета лишь вопросъ о томъ, каиое зваше: старшаго или млад
шаго ассистента ирис оить даштычъ лаборантамъ, и что этотъ вопросъ 
не стоитъ въ зависимости отъ вопроса о распределены по каеедрамъ 
вновь учрежденныхъ должностей асвистентовъ и пр.

Въ томъ же смысла, какъ и профеееоръ А. М Левнтннъ выска- 
залнсь профессора: М. И. Св'Ьтухинъ В. В. Вормсъ и Р . Ф. Холлманъ

При дяльнМшемъ обмене мнЬнй мнопе Члены Совета ссылались 
на сделанное въ зас£данш Совета 8-го апреля заявлеше !3 членовъ 
о желательности, кроме предложетя профессора Н. Н. Кирикова, про
голосовать и заключение Советской Согласительной Комиссии и отдель
ное предложение, сделанное группой естественниковъ.

По обсуждеиш означенныхъ заявлены, г. Председательствующимъ» 
по настоянш многихъ Членовъ Совета, былъ паставленъ на голосоваше 
вопросъ: желательно ли распределить теперь не приводя въ испол- 
неше состоявшееся /ж е постановление Совета отъ 6-го сего апреля, 
предназначенный по схеме Министерства всё должности пежду отдель- 
ныуш каеедрамии средства, ассигнованный на еодержаше^сихъ каеедръ: 
болыиинствомъ голо^овъ, противъ одного, профессора М. в . Цытовича, 
Советъ прнзналъ ‘.келат* льнымъ теперь же приступить къ распределе
нию должностей и средств г. межд\ отдельными каеедрами, нрюстано- 
вивъ рсполнешеЯь состоявшегося уже по с&му поводу, по предложению 
профессоровъ Н Н. Кирикова, М. И. Светухина, М. 0 . Цытовича и 
А. Л Богомольца, постановление относительно возбуждешя предъ Ми- 
нистерствомъ Народнаго Просвещенш спешнымъ образомъ ходатайства 
о дополнительно заявляемыхъ некоторыхъ заведывающпми каеедрами 
нуждахъ.

По ^ему поводу профеееоръ М. 0  Цытовичъ заявилъ следующее: 
„Советъ Н и к о л а е в с к а г о  Университета за непродолжительное 
время моего пребывашя уже нисколько разъ обнаруживалъ склонность 
отменять свои постановлешя предыдущего заседашя. Я пмЬлъ уже 
честь высказать рвой взглядъ на таком modus:—я абсолютно противъ 
него; я  не касаюсь техъ возмэжныхъ случаевъ, когда возникаютъ но- 
выя обстоятельства, совершенно изменяющая положеше дела. Въ дан-



чомъ случай никакихъ новыхъ обстоятельств!, не наступило, но край
ней Mt.p'i. я ихъ не знаю, и ихъ г г . Члены Совета, подппсавпйе пред
ложение, не приводить. Въ предндующе' 1 заседание, после баллотировки 
предложешя проф. Н. Н Кирикова, къ которому присоединились проф. 
М:( И. Св^тухинъ и М. 0 . Цытовичъ. М. И Св4тухинъ поднялъ во- 
просъ, не баллотировать ли, въ виду незначпте.тьнаго большинства, 
предложенш Согласительной Комиссш. и группы г.г. натуралистовь. 
Однако, Советь отвергъ это предлож ен^ решили даже приступить къ 
осущ ествлено баллотпровакшагося предложешя: наир., я подалъ свор 
заявлеше, проф. Быстренинъ тоже подалъ заявлеше, натуралисты также 
подали свое заявлеше.

Въ настоящее же время, безъ особыхъ, вновь возниюпихъ обстоя 
гельствъ, отменяется постановлеше| предыдущего заседашя Совета и 
даже я слышу, что предложеше проф. Кирикова и др. членовъ, при
нятое Советомъ въ прошломь заседаяш , теперь отвергнуто.

Я принцишально противъ этого потому отказываюсь отъ участия въ 
баллотировке этого вопроса и прошу записать это мое отдельное мнЛ,те“.

На это проф. Р. Ф. Холлманъ заявилъ, что такъ какъ проф. М. 0 . 
Цытовичъ ссылается на неутвержденный протоколъ засЬдашя Совета 
8 апреля, то онъ, проф. Р . Ф. Холлманъ, оставляетъ за собою право 
возразить на сдова проф. Цытовича по утвержден!и протокола засе
дашя 8 апреля сего года.

После сего председательствующимъ было предложено приступить 
къ расп р еделяю  между отдельными каеедрами въ первую очередь 
средствъ, применительно къ штатамъ И м п б  р  а  т  о р  г  к  а г о Томскаго 
Университета, всего въ размере 40.950 рублей.

Профессор'/, Холлманъ сказалъ следующее: „Пост), прпмернаго
отчисления на нужды новой клиники носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ 
болезней изъ новыхъ ассигнованш въ 7950 руб. суммы въ размере 
1200 руб. т. е. такой же самой*'суммы, которая до сихъ поръ отпуска
лась на каждую изъ уже существовавшихъ клиникъ, остается на все 
учебно-вспомогательныя учрежлешя, включая сюда и новую названную 
клинику, сумма 6750 руб. „чистой"— прибавки. Эта сумма, по отно- 
ш енш  къ прежней общей- штатной сумме 33000 руб. плюсъ 1200 руб., 
перечнеленныхъ изъ общей прибавки для новой клиники, т. е. по отно- 
ш р н ш  къ сумме 34200 руб., составляетъ 19,74° 0 или почти 20е/0 
При пропорцюнальномъ. опять таки въ виде примера, вычисленш при
бавки не по каеедрамъ, а по группамъ каеедръ, на долю группы есте- 
ственно-историческихъ каеедръ приходилась бы сумма около 1579 руб.

По примерному распределенш штатныхъ суммъ, преподанному 
Министерствомъ Народнаго Просвещешя, на долю указанной группы 
приходится прибавка въ размере 1100 руб., т. е. на 479 руб. меньше.

На основанш изложеннаго гчитадъ бы справедлпвымъ сохранить 
за каеедрами естественно-историческими именно те суммы, которыя 
приведены въ примерномъ распределенш Министерства Народнаго 
Просвещешя".

После сего проф. В В. Вормсъ заявилъ следующее: „Съ 1915 г 
кредптъ на учебную часть увеличенъ на 7950 руб. и Министерство, 
предоставило Совёту И м н е р а т о р с к а г о  Н и к о л а  е в с к г о  У н е  
верситета распределить нов^ю сумму между учебно-вспомогательными 
учрежден!ями факультета Чтобы облегчить эту работу, а вместе съ
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xfarb и ускорить, Министерство препроводило въ Совг),тъ примерное 
распред^лете должностей и суммъ по медицинскому факультету. Это 
примерное распределении  должно лечь въ основу работъ Совета, 
гакъ какъ оно составлено на основан!и данныхъ, представленныхъ 
всеми Университетами, а, следовательно, было въ должной мере обос
новано. Об >ащаясь къ этому примерному picnp цЪлешю, мы видимъ, 
что изъ добавочной суммы въ 7950 руб. группе естественно -историче- 
скихъ каеедръ уделяЬтся 1100 руб., группа медицинскихъ тчоретиче- 
скихъ каеедръ получаетъ 6800 руб., а группа клиническихъ 
каеедръ 50 руб. Такимъ образомъ. группа клиническихъ 
каеет,ръ не получила почти никакой прибавки, тогда какъ штатная 
сумма для группы теоретическихъ каеедръ увеличена довольно значи
тельно. Некоторые члены Совета клинической группы въ своихъ pri>- 
чахъ усиленно подчеркивали это обстоятельство и склонны были ви
деть въ немъ неравномерность (въ смысле действительныхъ нуждъ) 
распределен!» штатной суммы въ ущербъ клиническимъ лаборатор1ямъ 
и кабинетамъ. На первый взглядъ это какъ будто-бы и верно. Но е - 
ли мы ставннмъ Суммы, который до итого времени отпускались на ла
бораторш и кабинеты теоретическихъ медицинсиихъ каеедръ съ одной 
стороны и клинической группы— съ другой, то получпмъ совершенно 
иное впечат.тЬеше. Кабинеты и лабораторш 14 теоретическихъ 
медицинскихъ каеедръ существовали на Г2800 руб. (въ эту сумму не 
включены 200 руб. на общую терашю, такъ какъ эта сумма причислена 
къ каеедре .папки-тики), тогда какъ кабинеты и лабораторш при 10 
клннпдахъ получали 12000 руб., т. е. каждая лаборатор1я теоретиче
ской групы въ среднемъ имЬла ежегодною штатную сумму въ 914 руб. 
28 коп., а каждая клиническая лаборатория располагала 1200 руб Изъ 
этого сопоставлешя совершенно очевидно, что теоретически медицин
ская каеедры до настоящего времени обезпечивались плохо, между темъ 
какъ клиничесшя лабораторш и кабинеты съ момента возникновешя 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в е  к а  г о  Университета были поста
влены въ очень хорошее положение. Насколько скудны, были средства 
некоторыхъ теоретическихъ лабораторш видно изъ того, что ана 
томическш институтъ долженъ былъ довольствоваться 1000 руб., 
фармакологическая лаборатор]'я 800 руб., а ишеничевкая лабораторгя 
даже 500 руб. Выводъ отсюда ясень: такъ какъ теоретическая каее
дры при возникновен1и И м п е р а т о р с к о г о  Н и к о л а е в с к а г о  
Уяиверситета по какому то странному недоразумешю (иначе я не умею 
определить это обстоятельство), получили на свое содержашр значительно 
меньше клиническихъ лабораторш, то улучшеше прежде всего и должно 
было коснуться нервыхъ, г.е. теоретическихъ каеедръ. Въ прим4рномъ 
распределении, составленном i, на основанш данныхъ, представленныхъ 
всеми Университетами, эта ошибка только исправляется, и теоретично*-, 
шя каеедры ставятся въ нормальное положите.

Въ силу сказаннаго я считзю, что та сумма, которая нршЪрнымъ 
распределешемъ предусматривается для лабораторш и кабинетовъ 
теоретическихъ каеедръ, за ними и должна быть сохранена полностью, 
необходимо, быть можетъ, только некоторое уравнительное перераспре- 
делеше между ними. Такъ, я считаю необходимымъ увеличить (про
тивъ примернаго рапределешя) штатный суммы на содержание: 1) ка
бинета хирургической патологш н терапш на 150 руб. (т. е. до 
900 руб.), 2) кабинета судебнол медицины на 250 руб. (т. е. до 1000
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руб ), 3) гипенической лабораторш спещально на эпизоотологйо 200 руб.. 
(т. е. до 1700 руб.). 4) общей патологш съ бактершлоией на 
200 руб. (т. е. до 2400 руб.), считая 1800 руб. на лабораторш общей 
патологш, и 600 руб. на бактерюлогио). Эту сумму всего 800 руб. 
можно получить, уменъшивь штатную сумму некоторыхъ кабинетов! 
той же теоретической группы а именно: кабинета нормальной анатомш 
на 200 руб., лабораторш фармакологической и медицинской химш на 
300 руб. каждую, что въ общемъ и составить 800 руб.

Что касается группы клиническихъ лабораторш, то я долженъ 
согласиться, что по примерному распределенiio положеше некоторыхъ 
изъ нихъ сравнительно съ прежнимъ нисколько ухудшилось, что, ко
нечно, нежелательно. Но такое положеше создалось случайно и только 
въ силу того, что яри составленш новыхъ штатовъ не была принята 
въ расчетъ клиника болезнен горла, уха и носа, такъ какъ въто вре
мя она еще не существовала и для нея теперь пришлось выкроить 
н4ксторув> сумму изъ суммъ другихъ клиническихъ лабораторш, а 
потому я считалъ бы справедливымъ теперь же возбудить ходатайство 
нередъ Министерствомъ объ ассигновании на содаржаше кабинета ука
занном клиники определенной штатной оуммы, а до разрешения Совет- 
скаго ходатайства отпускать необходимую на этотъ предметъ сумму 
изъ спещальныхъ средствъ Университета. При этомъ условии всЬ кди- 
ничесшя шбораторш сохранятъ за собой прежнюю сумму въ 12 ты- 
сячъ рублей".

При разсмотрети и обсужденш нуждъ каеедры гипены и при 
ней: эпидемюлогш и медицинской полицш. медицинскод статистики, 
учешя объ эпизоотическихъ болезняхъ и ветеринарной полицш— про
фессоръ по названной каеедре В А. Арнольдовъ заявилъ следующая: 
„По существующему расписанш эпизоотолопя выделена и на нее асси
гнована отдельная сумма въ 200 руб. Въ предлагаемом?, расписанш 
эпизоотолопя не обозначена и на этотъ предметъ. разумеется, не вне
сено никакой суммы. Эпизоотолопя въ гёхъ унивррснтетскихъ горо- 
дахъ, где имеются ветеринарные институты, читается спещалистомъ 
ветеринаромъ и, быть можетъ, въ Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете 
будетъ отдельный преподаватель, какъ въ Военно-Медицинской Акаде- 
чш. Такъ какъ въ настоящее время преподаваше эпизоотологш ве
дется совместно съ пш ено и и ассигнуется отдельно 200 руб., то при 
выделенш этого предмета придется ходатайствовать о большей сумме, 
а посему прошу ходатайствовать о включешп этой суммы въ 200 руб. 
при настоящей постановке преподавашя гипены (со входящими эпи- 
дешолопей, эпизоотолопей. медицинской статистикой, медицинской 
полищей)

Ординарный профессоръ А. А. Богомолецъ, указывая, что дело 
по распределение должностей между отдельными кае^драми и средствъ, 
аесигнованныхъ на содержаше сихъ каеедръ, тормозится главнымъ 
образомъ по поводу клиники горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болез
ней, заявилъ, что хотя клиника и не штатная, но преподаваше* по 
горловымъ, носовымъ и ушнымъ болЬзнямъ ведется профессоромъ 
М. 0 . Цытовичемъ по поручешю Министерства Народнаго Просвещв- 
шя, следовательно ей должны быть даны и средства и необходимый 
должности теперь же, иначе названная клиника не можетъ функцю- 
нировать, а независимо отъ этого можно возбуждать предъ Министер
ствомъ ходатайства о прпсвоеши особыхъ для этой длиники штатовъ.
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Далее, при обсуждеши вопроса по распред'Ьленш между каеедра
ми средствъ, ло предложен!» многихъ членовъ Совета Предс4датель- 
ствующимъ былъ поставленъ на голосовать вопросъ о томъ, выделять 
ли для клиникл горловыхъ, носовыхъ и ушнмхъ болезней на текущш 
годъ изъ штатныхъ средствъ полностш 120О руб., или же ассигновать 
ей. указанную сумму на текущш годъ пзъ спещальныхъ средствъ, а 
относительно 1916 г. возбудить предъ Министерствомъ Народнаго Про- 
свЬщешя мотивированное ходатайство.

При голосованш означеинаго вопроса Советь единогласно прп- 
знадъ необходимым йа содержаше упомянутой клиники въ текущемъ 
году ассигновать 1200 руб. изъ спещальныхъ средствъ Университета, 
а относительно 1916 г. возбудить соответствующее ходатайство.

Такимъ образомъ, обсудивъ всесторонне вопросъ о распред’Ьленш 
между отдельными каеедрами средствъ, назначенныхъ по закону 3 iio- 
ля 1914 года причЬнительно къ И м п е р  а т о р  с к о м  у Томскому Уни
верситету, въ сумме 40.950 рублей и принявъ во внимате нужды 
каждой каеедры въ отдельности, Советъ Университета опредблилъ:
1) Приведенную выше сумму распределить между каеедрами следую- 
щимъ образомъ:

физики 2000 руб
ХИМ1И 3000 fl
минералоги съ геолопен 1000 99
ЗООЛОГШ 1500 ц
ботаники 1600 99
анатомш . 2200 п
физюлогш 1800 99
ГИСТОЛОГ1И . 1500 91
медицинской хишв L700 99
фармацш . . . . 1100 99
фармакологи 1700 99
обще-й патологш 1800 5»
и при ней бактерюлогш 600 99
патологической анатомш 1950 99
врачебной /цаптостики . 1200 19
частно® патологш . 750 11
нервныхъ и душевяыхъ болезней 1400 11
кожныхъ и венерически хъ болезней 1200 11
факультетской терапевтической кли

ники 1400 11
госпитальной терапевтической 

ники
кли-

1200 99
оперативной хирургш . ► . 750 19
хирургической патологш . 900
факультетской хирургической 

ники . . .
кли-

1400 99
госпитальной хирургнческои 

ники . . . .
кли-

1000 V
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rl i каердру офтдлмологш . . .  .
акушерства и женскихъ бодЪзней . 
судебной медицины 
гипены
эпизоотолопп при ней 
д1,тсг.'нхъ болйзней.

Итого

1100 РУГ|-
1400 п
1000 »
1500 V

200 и
1100 *9

40950 руб.

2) Объ ассигнован^ изъ спешадьныхъ средствъ Университета 
1200 руб. на содержа Hie въ тектщемъ году клиники горловыхъ, носо
выхъ н ушныхъ болезней уведомить Правлешё Университета, дл:г со- 
отвйтгтвующихъ расиоряженщ, а объ ассигнован^ таковой же суммы 
ежегодно на будущее время возбудить соответствующее ходатайство 
предъ Министерствомъ. 3) Вопросъ о распред'Ьленш должностей ассн- 
стентовъ между ка ведрами отложить до ближайшаго очередного васЪ- 
дашя Совета.



Приболеете къ протоколу отъ I )  апргьля 1915 tода.

Экстраординарнаго профессора Вла
дислава Скворцова

От дельное мпгьщеg

14 апреля сего года мною въ г Варшава получено было пере
сданное изъ канцелярш Университета циркулярное предложеше Департ. 
Народнаго Просв£щ етя отъ 6 марта 1915 года за № 11322 о законг1> 
3 ш ля 1914 года о новыхъ штатахъ учебно-вспомогательныхъ учре
ждены университета. Указанная бумага была получена мною на 26-оп 
день, но я, получивъ отъ Главнаго Управлешя Краснаго Креста осво- 
божт,еше отъ своихъ обязанностей по телеграфу, уже 15 апреля, т. е. 
на другой день по полученш бумаги, вьгЬхалъ въ Саратовъ, куда и 
upitxa.r/, 19 апреля. Однако, ’здЪсь выяснилось, что передать отпу- 
щенныхъ суммъ уже законченъ, пзъ нретположенныхъ 2000 рублей 
на фармакологическую лабораторш 15®/0, т е 300 рублей, пошли на 
друпя нужды. Ни въ какомъ случай не преследуя ц£ли ни возобно- 
влешя пренш, ни перерЪшешя вопроса, я позволяю ceoi высказать 
следующее: 1) Не могъ прйхать своевременно для защиты интересовъ 
каеедры только ведгЬдет1ие почтовыхъ затрудненш, иоведшихъ къ зна
чительной задержгсЬ пакрта. 2) У величетв суммъ другихъ каеедръ въ 
счетъ суммы, предполагавшейся для фармакологической лабораторш 
вызываетъ съ моей стороны то возраж ете, что данная лабораторш бы
ла бол£е многихъ другихъ ограничена и въ оборудовочныхъ средствахъ.
3) Если для физюлогической лабораторш принята сумма въ 1800 руб
лей, то 2000 рублей для фармакологической лабораторш нельзя при
знать избыточной, такъ какъ последняя производить гораздо бол’Ье 
значительныя траты на фармацевтичесме препараты для эксперимен- 
тальныхъ цг1>лей. Наконецъ, 4) если явилась необходимость урезывать 
въ такой значительной степени предположенный суммы для фармако
логической (и бюлого-химиче'скои) лабораторш, то во всякомъ случай 
считалъ бы принцишально единственно справедливымъ уравнете 
тммъ каеедрамъ фнзюлогш, бюлогическои химш, общей патологш и 

фармакологш, оставивъ имъ по 1750 рублей, а не разделяя на каее
дры, въ матер1альномъ отношенш, бол£е привиллегированныя—по 
1800 руб. и менЬе привилегированный-—по 1700 рублей.

Профессоръ (подп.) Владиславе Скворцова

22 апреля 1915 года.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго засЬдашя Совета 

ИМ ПЕРАТОРСХАГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т *

состоявиишся апрпля 22-10 дня 191 j  годл.

п Р и с у т с т в о в а л и: подъ председатель ство л . Ректора Универсигета 
П. П. Заболотнова,—г. Деканъ медицинскаго факультета Н . Г. Стадницкш Про 
ректоръ Университета В. А. Павловъ. и г.г. профессора: Д. 0 .  Преображенскп 
И . А. Чуевскш, В. В. Зорихъ, М. И. Св'Ьтухинъ, А. М. Левковскш, А. А. Бого- 
молецъ. И. Н. Быгтренинъ, Н. М. Какушкинъ, В. Д  Зерновъ, Н. Н. Кириковъ, 
С. И. Спасокукоцкш, Р . Ф. Холлманъ, В. А Арнольдов-ь, В. И. Тереоинск’:1! 
С. П. Вертогрзновь, К. А. Ю динъ, В. А. Скворцовъ, Владиславъ И. Скворцовъ, 
Л1. 0 .  Цытовичъ и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора. В. И. Разумовский, и Б. [. Бируковъ— 
по доыащнимъ обстоятельствамъ, и Д . О. Крыловъ, С. Р . Миротворцевъ, А. Б  
Араповъ и Н В Копыловъ—по случаю нахож деия на театр Ь военныхъ д4йствш.

I. Г. ПредсЗдетельствукмцш по открытии засЪдашя доложилъ, что 
въ прошломъ засЬданщ Совета, состоявшемся 13 сего апреля, было 
сделано распред^леше суммъ между отдельными каеедрамп, а распре- 
дЬлыпе должностей асшстентовъ ординаторовъ и др- между т±ми же 
каеедрамп было отложено до настоящаго заседания всл4дств1е сего 
Совету надлежитъ приступить къ обсужденш означеннаго вопроса, прп 
чемъ обсужден! е этого вопроса г. II редсАдахел г.ству ю, n,iiv предложилъ 
начать съ выработаннаго Согласительной Комишей заключенхя и вы- 
сказанныхъ ею въ срощ ь  докладе пожелании

После сего г. Деканомъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадниц- 
кимъ, какъ Предс4дателемъ означенной Комиссш, было прочитано 
означенное заключение и пожеланш названной Комиссш и самая таб
лица распределения должностей, которыя уже были оглашены въ за- 
седанш Совета, бывшемъ 30 минувшаго марта и внесены въ протоколъ 
полностью за означенное число.

Затемъ были доложены оаявлешя отсутствующпхъ профессоровъ:
1) С. Р. Миротворцева следующего содержашя:

„Принимая во внимаше, что въ Н и к о л а е в с к о м ъ  Универси
тете при каеедре общей хирургической патологш имеется клиническое 
отделение, помещающееся въ  городской больниц^ я  лаборагорш, поме
щающаяся въ новыхъ здатяхъ  Университета, я нахожу вполне пра- 
вильнымъ и целесообразнымъ иметь двухъ помощниковъ, изъ кото- 
рыхъ одинъ будетъ всецело заниматься клиническимъ отделешемъ, а 
другой заведывать лаборато]йей и вести тамъ научныя заняия со сту
дентами."
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2) Д. О. Крылова следующаго содержания: „При распреде
лены должностей, согласно цирк. Департамента Народнаго Просвещение 
отъ 6 марта с/г. за № 11322, честь имгЬю покорнейше просить Советъ 
иметь въ виду следующее.

Въ заведываемой мною клинике положено 40 местъ, изъ кото- 
рыхъ 35 замещаются земствомъ и 5 администращей клиники. И те, и 
друпя места замещаются почти исключительно тяжелыми больными. 
За это говорить, между прочимъ, то обстоятельство, что за неполный 
осеннш семестръ 1914 года (съ 27 августа по 15 ноября) клиника дала 
2S аугоцсш. Въ клинику часто попадаютъ случаи отравленщ, доста
вляются также полищей больные, сваливнпеся по тяжести состоя шя 
где либо на улице, и т. п. Между тЬмъ медицинскш иерсоналъ кли
ники состоитъ, помимо профессора, изъ одного ассистента и двухъ 
ординаторовъ. Необходимость вести амбулаторный пр1емъ, готовить 
больныхъ для лекцш, вести занятая со студентами, заведывать лабо- 
paT op ieft, обнаружила, какъ показываетъ мой опытъ заведывашя кли
никой въ течешс трехъ сеыестровъ, явную недостаточность полол, ея- 
наго прежними штатами медицинскаго персонала. Вследствге этого 
нетъ возможности учредить столь необходимыя дежурства ординаторовъ 
по клинике По той же причине нередко приходилось ограничивать! я 
более детальнымъ клиническимъ изследовашемъ только техъ больныхъ, 
которые предназначались для клиническихъ лекцш или практичеекихъ 
занятай, оставляя прочихъ больныхъ на, такъ сказать, больничночъ 
положенш, т. ?■. безъ особенно иодробнаго изследовашя. Существу» т ь , 
правда, взглядъ, что госпитальный клиники представляютъ не что иное, 
какъ благоустроенныя больницы. Взглядъ этотъ безусловно опшбоченъ: 
даже очень благоустроенный больницы никогда не возвышаются до 
уровня клинигъ, и нужно только жалеть, если клинике, хотя бы по 
независящимъ обстоятельствамъ, приходится спускаться до положешя 
больницы, хотя бы и благоустроенной.

На основанщ изложенныхъ соображения я считаю бесусловно не 
обходимымъ, согласно упомянутому циркуляру, усилить штаты заводы 
ваемой мною клиники однимъ ассистентомъ и двумя ординаторами, 
что въ общей сложности составитъ 2 ассистента и 4 ординатора. Во- 
всякомъ случае усилеше штатовъ госпитальной терапевтической кли
ники ни въ коемъ случае не должно быть менее значительно, чемъ 
факультетской терапевтической или всякой другой съ меньшимъ чи- 
сломъ местъ, чемъ госпитальная терапевтическая".

По выслушанш нриведенныхъ заявлен1Й и имея въ виду, что 
вопросъ о распре т,елети средствъ между каеедрами уже разрешенъ въ 
положнтельномъ смысле и обсуждение не подлежитъ, г. Председатель- 
ствующимъ было предложено Совету высказаться только по вопросу о 
распределенш должностей между отдельными каеедрами. какъ ио схе
ме, предложенной Министерствомъ Народнаго Просвещешя, такъ и по 
заключенщ Согласительной Комиссш.

После сего возникли п р ет я , во время которыхъ нижепоимено
ванные г.г. профессора сделали следуюпця заявлетя.

Профессоръ В. А. Скворцовъ заявилъ, что по схеме Министер
ства Народнаго Просвещешя для заведываемой имъ каеедры предпо
ложено иметь старшаго и младшаго ассистента, между темъ Согласи
тельная Комиссш признаетъ для заведываемой имъ каеедры достаточ- 
нымъ только одного старшаго ассистента. Съ этимъ заключен 1емъ Со
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гласительной Комиссш онъ не можетъ согласиться въ виду того, что 
необходимость во второмъ ассистент! уже и СовЪтомъ была признана, 
и въ интересахъ преподавашя уже была учреждена сверхштатная долж
ность лаборанта, а посему онъ настаиваетъ оставить при завЪдываемоп 
имъ каеедр'Ь двухъ ассистентовъ (старшаго и младшаго), согласно пред
положении Министерства

Профеееоръ В. А. Арнольдовъ сд4лалъ следующее заявлеше: 
„Относительно каеедры хирургической патологш позволяю себ! 
примкнуть къ заявлен! ю представителя этой каеедры о жепанш им!ть 2-го 
помощника врача. При этой каеедр'Ь второй помощнпкъ— фельдшеръ 
Едва ли, въ интересахъ преподавашя, при теоретической каеедр'Ь вто
рой помощникъ фельдшеръ можетъ заменить врача. В!дь врачи, остаю
щееся по окончанш Университета, продолжаютъ учиться и учить стт- 
дентовъ. Фельдшеръ не специализируется и не учитъ. Вотъ почему 
должности фельдшера не должно быть при этой каеедр'Ь. Для пользы 
университетскаго преподавашя крайне желательно оставлять возможно 
больше молодыхъ людей для спещализацш; изъ большого количества 
можно найти лучшихъ и бол±е полезныхъ.“

Профеееоръ П. Г1. Заболотновъ заявилъ о необходимости им!ть 
въ интересахъ преподавашя, при зав!дываемой имъ каеедр'Ь патоло
гической анатомш., промФ» друхъ штатныхъ помощниковъ: прозектора 
и помощника прозектора— еще препаратора.

Профеееоръ Н. Г. Стадницкш заявилъ, что для наведываемой имъ 
каеедры нормальной анатомш, кром! двухъ штатныхъ помощниковъ 
(прозектора и помощника прозектора) крайне, необходимо имгЬть еще 
хотя бы одного штатнаго помощника, а также необходимо учреждеше 
одной должности препаратора изъ спещальныхъ средствъ университета.

Профеееоръ И. Н. Быстренинъ заявилъ, что при зав'Ьдываемой 
имъ каеедр!, въ интересахъ преподавашя, крайне необходимо имЬть 
еще должность старшаго ассистента при каеедр'Ь, каковая должность 
по схем! Министерства уже и была намечена, а не младшаго, какъ то 
предлагаетъ Согласительная Комисая.

По выслушанш приведенныхъ заявлены г. ПредсЬдательствую- 
щимъ былъ поставленъ на голосованхе вопросъ о томъ. настоятельно 
ли необходимъ для каеедры нормальной анатомш третш штатный по
мощникъ. При голосованш этого вопроса Сов!тъ, при одномъ воздер
жавшемся отъ подачи голоса профессор! В. А. Скворцов!, призналъ 
необходимымъ при каеедр'Ь нормалъной анатомш им!ть, кром! двухъ, 
еще одного штатнаго помощника.

ЗатЬмъ г. Предс!дательствующимъ, пожелашю н!которыхъ Чле
новъ, былъ поставленъ на голосоваше вопросъ о томъ, нужно ли 
согласиться съ предложешемъ Согласительной Комиссш перевести долж
ность младшаго ассистента отъ каеедры фармацш къ каеедр! нор
мальной анатомш. При голосованш, большинствомъ голосовъ— 12 про
тивъ 9, при одномъ воздержавшемся отъ подачи голоса профессор!
Н. Г. Стадницкомъ, предложете Согласительной Комиссш отклонено 

Дал'Ье г. ПредеЬдательствующимъ было предложено приступить къ 
обсужденш вопроса о распределены между клиническими каеедрами 
должностей ординаторовъ.

При обсужденш сего г. Предс!дательствующимъ былъ поставленъ 
на голосованй: вопросъ о томъ, отчислить ли одну должность ордина-
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го* отъ клиники гдазныхъ болезней (одну изъ трехъ должностей, 
нредположенныхъ для этой клиники групповымъ Сов’Ьщатемъ) къ 
клинике госпитальной терапевтической?

При голосованш означеннаго вопроса Сов^томъ, большинствомъ 
гилосовъ 17 противъ 5, признано при клинике глазныхъ болезней 
оставить две должности ординаторовъ, согласно пожеланго Согласитель
ной Комиссш.

Зат^мъ при обсуждеши вопроса о томъ, отчислить ли должность 
старшаго ассистента отъ датской клиники къ каеедрЬ врачебной тцагности- 
ки, согласно заключенго Согласительной Комиссш, профессоръ И. Н. Бы- 
стреиинъ заявилъ следующее: „Еще въ декабрь минувшаго года мною 
было возбуждено ходатайство объ учрежденш при датской клинике 
должности сверхштатнаго лаборанта. Въ начале января настоящаго 
года я лично ноддерживалъ возбужденное ходайство о лаборанте въ 
Министерстве Народнаго Просв'Ьщенш и получилъ отвг1>тъ въ благо- 
нр1ятномъ смысле. Полагаю, что намЪченная въ примерномъ распре- 
д^леши должность старшаго ассистента при каеедре педоатрш и 
является тФ.мъ желательнымъ ответсмъ, о чемъ я такъ настойчиво 
хлопоталъ. Между тЪмъ въ Согласительной Комиссш высказано 
предположеше намЬченнаго при каеедр'Ь пед1атрш. старшаго ассистен
та переместить къ каеедре врачебной ддагностики, а младшаго асси
стента отъ последней перемъстить къ каеедре пед^атрш. Такое переме- 
щеще. не устраивая каеедры врачебной д(агностики, безусловно позиж^аетъ 
научный цензъ ассистента и тЬмъ ослабляетъ лабораторную силу при 
каеедр'Ь педаатрш.—Если каеедра врачебной дгагностики нуждается въ 
ассистент]', съ высшимъ научнымъ цензомъ, то тЪмъ больше на это 
имЬетъ право каеедра пед’нггрш съ клиникою на 48 кроватей. Датская 
к чини ка представляетъ спещальное учебно-вспомогательное учреждете, 
обслуживающее потребности студентовъ IV и V  курсовъ, являясь та- 
кимъ образо'Мъ клиникой и факультетской и госпитальной. При чемъ, 
прежде чЬмъ приступить къ практическимъ занягйямъ въ клинике, 
приходится ознакомить студентовъ съ анатомо-физюлогическими осо
бенностями дЪтскаго растущаго организма и преподать курсъ пропе 
девтики, обнимающш спещальные для д^тскаго организма методы кли- 
ническаго изеледовашя.

Датская клиника собираетъ и вм^шаетъ въ себе нисколько учеб 
но-вспомогательныхъ учрежденш, а именно: 1) станщонарное отд^ле- 
Hie для незаразныхъ больныхъ: 2) отдйлете для грудныхъ д£тей;
в) 4 отд'Ьльныхъ павильона для инфекщоняыхъ больныхъ и 4) обшир
ную амбулаторш съ изолированными кабинетами для npieM a инфек- 
щонныхъ больныхъ. Уже изъ этого краткаго перечня понятно, какая 
масса разнообразныхъ и сложныхъ спещальныхъ изсл'Ьдовашп предъ
является лаборанту, т. е. ассистенту каеедры по новымъ штатамъ. 
Такую сложную и ответственную работу въ состоянш нести только 
лицо съ высшимъ научньшъ цензомъ и спещальной подготовкой; при 
чемъ помимо знакомства съ обычными клиническими изслЪдованч;: ми, 
онъ долженъ еще владеть методикой изеледованш въ области ппташя. 
осм-Ьна веществъ и другихъ вопросовъ, представ такщихъ современный 
научно-практическш интересъ.

Наконецъ, мне какъ первому представителю каеедры пед1атрш— 
среди подготовительно— созидательныхъ работъ следуеть прежде 
всего обратить самое серьезное вним ате на безупречное выполнение
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оборудовали! и всей организации учебно-вспомогательныхъ учрежде- 
Hirt вверенной чнЬ каеедры. Полагаю, приведенные выше доводы до
статочно убедительны, чтобы оставить при каеедре педгатрш должность 
старшаго ассистента, назначенную въ нршгЬрномъ распредЬ>леши Ми
нистерства Народнаго Просв4>щетя.“

После сего профессоръ И. А. Чуевскш заявилъ следующее: ,.Я 
уже им£.1ъ случай заявлять въ СсвЬте, что fcbTCKiii организмъ пред- 
ставляетъ въ физюлогичаокомъ отношенш важный принцитальныя 
особенности. Поэтому и клиника д4,тскихъ болезней ни въ коемъ случай 
не можетъ быть сравниваема съ другими клиниками, а является лечеб- 
нымъ учреждетемъ sui generis. Особенности методовъ изсл4>довашя 
въ датской клиникЬ требуютъ спещально образованнаго ассистента, 
такимъ нужно дорожить и предоставлять ему допускаемый закономъ 
льготы. Въ виду сказаннаго, при этой каеедр'Ь долженъ быть оставленъ 
старит]it ассистентъ".

Но выслушанш возникшихъ по сему вопросу п р етй  г. Предсйда- 
тельствующимъ былъ поставленъ на голосовалie вопросъ о томъ, отчи
слить ли отъ детской клиники, предполагаемую по схеме Министер
ства должность старшаго ассистента къ каеедр'Ь врачебной диагностики.

При голосованш этого вопроса СовЬтомъ, 10 голосами противъ 8 
при двухъ воздержавшихся отъ подачи голоса (профессорахъ: М. А. Лев- 
шинЬ и М. О. ЦытовичЬ) признано при клнншгЬ дЬтскихъ болезней 
оставить одну должность старшаго асистента при каеедре и должность 
клиническаго ассистента; при каеедре же врачебной ;i,i агностики оста
вить только одну должность младшаго ассистента, а вопросъ относитель
но второй должности ассистента при этой последней каеедр'Ь обсужде- 
я 1емъ отложить до ближайщаго заседашя.

ПослЬ сего профессоръ Н. Н. Кириковъ заявилъ, что еще въ 
заеЬданш 3-го сего апреля онъ указывалъ на необходимость причислить 
къ каеедр'Ь врачебной дтгностики должность старшаго ассистента и 
что сделанное уже имъ заявлеше въ означенномъ засйданш проситъ 
считать за отдельное м н ете .

Определено: 1) СдЬланное Согласительной Комиссией распре
деление 30 штатныхъ должностей ординаторовъ между отдельными 
клиниками одобрить, считая: при факультетской терапевтической кли
ник* 3 должности, факультетской хирургической— 3, нервныхъ и ду- 
шевныхъ болезней— 3, акушерства и женекихъ болезней— 3, глазныхъ 
болЬзней— 2, дЬтскихъ болезней— 3,кожныхъ и венерическихъ болезней 
3, госпитальной терапевтической— 3, госпитальной хирургической—3, 
пропедевтической при каеедр'Ь врачебной ддагноотики —2, и горловыхъ, 
носовыхъ и ушныхъ болЬзней 2 должности. 2) Отдельное м н ете  профес
сора Н. Н. Кирикова приложить къ настоящему протоколу. 3) Даль
нейшее обсуждеше вопроса о распределении между каеедрамн должно
стей асистентовъ, за позднимъ временемъ и необходимостью разсмо- 
треть неотложные вопросы по дЪламъ факультета, отложить до ближай- 
шаго заседашя.

II. Г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадництй заявилъ, 
что, такъ какъ вольнослушатели, кроме докторовъ медицины иностран- 
ныхъ университетовъ, допущенные съ разрЬшешя Министерства Народ
наго Просвещешя, обязаны представить въ Государственную Испы
тательную Медицинскую Комиссш исторш болезней по клиникамъ, 
безъ которыхъ упомянутый лица не могутъ быть допущены къ якза-



менамъ въ названной Комиссии, то онъ, Деканъ, проситъ г г. профес- 
соровъ, ведущихъ клиничесшя занятая и читающихъ имъ друпе курсы, 
незамедлительно представить ему свед етя  о клиническихъ испытатяхъ, 
для чего имъ были разосланы списки вольнослушателей еще 9 сего 
апреля, а равно и все удовлетворительно составленный вольнослушателя
ми исто pin болезней и засвидетельствованный г.г. преподавателями, чтобы 
иметь возможность на основанш этого изготовить удостоверетя, со
гласно циркуляру Министерства Народнаго Просвещешя до 1 мая сего 
года для представлешя таковыхъ вместе съ истор1ями болезней и 
сведениями о клиническихъ испыташяхъ г. Председателю Медицинской 
Испытательной Комиссш на предмету допущешя къ экзаменамъ на 
зваюе лекаря. При чемъ Деканъ медицинскаго факультета, согласно 
заявление профессора Н. Н. Кирикова, просилъ Советъ разрешить 
производить коллокв! умъ по терапевтической клинике, для обдегче- 
Мя профессора Н Н. Кирикова, кроме последняго и приватъ-доценту 
Б. П. Варьшаеву, которому Советомъ поручено уже ведете части за
няты  съ вольнослушателями по названной клинике.

Определено: Для облегчвшя профессора Б Н. Кирикова пору
чить приватъ-доценту Б. П. Варыпаеву производить коллокв]умъ 
вольнослушателямъ по факультетской терапевтической ъ л и нике, со
вместно и по соглашенш съ профессоромъ Н. Н. Кириковымъ.

III. Г. Деканъ медицинскаго факультета доложилъ, что предста
вленная въ Советъ Университета лекаремъ Н. Е. Осокинымъ работа 
подъ знглашемъ: „Къ ученш  о внутренней отделительнои дея
тельности щитовидной железы при нормалъныхъ и некоторыхъ па- 
тологическихъ услов]яхъ„ (Экспериментальное изследоваше), была п е
редана Советомъ Университета въ особую избранную Комиссш изъ
г.г. профессоров'/,: И. А. Чуевскаго, А. М. Левковскаго и А . А. Бого
мольца, съ просьбой разсмотреть означенную работу и свое заключе- 
H ie представить въ Советъ Университета.

Ныне означенная Комиссш представила въ Советъ свой отзывъ 
объ этой работе, который и надлежитъ Совету разсмотреть.

По выслупганш сего Советъ опредЪлилъ: Означенный отзывъ о 
работ!, г. Осокина разсмотреть въ ближайшемъ заседаши Совета.
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Приложете.

Въ CoB tTb И м п е р а т о р  с н а г  о Н и к о л а е в  с н а г о  Университета.

Отдгълънсе мтъте профессора по каведргь факультетской 
терапевтической клиники Н. Н. Ниринова.

Въ виду того, что постановлен!я Совета, отъ 22 сего апр!ля, 
между прочими материалами, могутъ быть щ  пнимаемы въ соображеше 
и при предстоящей выработк! новаго устава и штатовъ Россшскпхъ 
Унирерситетовъ, считаю нужнымъ присоединить къ протоколу Совета 
следующее свое, заявленное своевременно, отдельное мнЕте.

Старшш ассистенте при каеедр'Ь нуженъ, въ качеств! помошни- 
ка профессору, для врачебной ллагиостики: зд!сь главною задачею 
является изучеше способовъ изсл’Ьдованш больныхъ; именно-препода- 
вателю этого предмета нужно научить студентовъ въ первую очередь 
большому количеству чисто техническихъ прйемовъ, среди которыхъ 
значительная часть принадлежите къ сложнымъ лабораторнымъ При 
этой же каеедр! есть вторая отрасль— общая терашя, преподавать 
которую теперь невозможно безъ разработки физиче-скихъ способовъ 
лечешя, для чего опять таки необходимы и хорошо налаженная лабо- 
рато pi я и хорошо выученный персоналъ. Зато въ этой клиник! срав
нительно на второмъ план! стоять для преподавашя задачи лечебныя, 
въ смысл! практнческаго прим!нешя терапш на отдЪльныхъ боль
ныхъ: зато въ этой клиник! обычно можетъ не вестись правильны хъ 
и полныхъ студенческихъ кураторствъ; рядомъ съ этимъ зд!сь ведутся 
многочисленный и систематичесмя лабораторный упражнешя. В!роятно 
на этихъ основашяхъ, напр., Военно-Медицинская Академiя давно уже 
им!ла для этой дисциплины именно ассистента при каеедр!, а не 
ассистента клиники. По отпущенному намъ на 1915 годъ числу долж
ностей ассистентовъ клиникъ не хватаетъ, но зам!нить для врачебной 
Д1 агностики упраздняемаго ассистента клиники лишь младшимъ асси- 
стентомъ при каеедр! не будете выгодою для факультета; в!дь вра
чебная Д1а гностика и пропедевтическая клиника первыми встр!чаютъ 
слушателей медицины и научают* ихъ способамъ и щлемамъ, необхо- 
димымъ во вс!хъ, даже и спещальныхъ клиникахъ. Эта ка еедра являет
ся основною, закладывающею фундамента вс!хъ нознанш будущихъ 
клиницистовъ— врачей, и оставлять ее при одномъ младшемъ ассистен
те было бы нерасчетливо, нец!лесообразно. Такое р!ш еш е для втой 
важной каеедры принесете не улучшеше, а ослаблена ея научнаго 
оборудовашя, затрудняя подыскаше помощника профессору наивоз- 
можно лучше подготовленнаго и компетентнаго, что отнюдь, конечно, 
не входите въ ц!ли, обсуждаемой нами теперь, долго жданной рефор
мы. Упраздняя им!вшагося клиническаго ассистента, нужно, по мень
шей м !р !, зам!нить его каеедр! равноправяымъ по положешю, стар- 
шимъ ассистентомъ. Но, давая етаршаго ассистента при каеедр! вра
чебной диагностики и общей терапш, прихощтся такового, при огра
ниченности числа этихъ должностей, пере*!стит§ отъ одной изъ двухъ 
спецлальныхъ клиникъ, получившихъ съ 1915 года по дв! новыхъ 
должности: или отъ каеедры кожно-венерической, или ота каеедры д!т-



скпкъ бол'Ьзнея. Въ Согласительной Ко мисс in остановились на пере
мещен) и отъ каеедры детскихъ болезней, имея въ виду, что клиника 
кожно-венерическая является двойною, подобно клиннкамъ акушерско- 
гинекологической и нервно-псн\1атряче<жой. Противъ -этого можно воз
разить, что детская клиника у насъ, по проекту i-я зданш, предполо
жена съ заразными бараками, т. е. со вторымъ инфекщоннымъ отд£- 
лешемъ. Если это будетъ такъ, то, мне кажется, целесообразнее бу
детъ для этого ооособленнаго отделетя, требующаго, конечно, хороша- 
го клиническаго надзора, требующаго изоляцш, возбудить теперь же 
ходатайство о второй должности ассистента клиники по примеру. Мо- 
сковскаго университета, имеющаго давно уже заразные бараки при 
детской клинике, т. е. о должности особаго ассистента для заразнаго 
клиническаго отд'кчешя детской клиники, какъ только таковое будетъ. 
Пока же этой каеедре, сохранившей и съ 1915 г. должность ассистен
та клиники, получившей еще одного новаго ординатора, предоставить 
ассистента при каеедре— младшаго. Попутно я считаю необходимымъ 
указать на другое, позднейшее, решеше вопроса о преподавании за- 
разныхъ болезней, принятаго Военно-Медицинскою Акадсмкло: тамъ 
есть общая каеедра заразныхъ болезней, самостоятельная, съ отдель
н ы м . профессоромъ и отдельною клиникою, где слушатели, кроме 
скарлатины, кори и дифтерита, знакомятся, напр., съ возвратнымъ и 
Спшнымъ тпфами, столь важными для будущихъ земскихъ врачей мно
гихъ нашихъ питомцевъ, а при случае и съ холерою—на клиническихъ 
больныхъ. Я полагал-;, бы, что и нашему факультету, въ виду разра
ботки и скораго, по закону 3 ш ля 1914 года, введешя въ д^иетше 
новаго устава и штата для Россшскихъ Университетовъ теперь самсе 
время поставить на очередь всйросъ объ отдельной каеедре заразныгъ 
болезней съ соответствующею клиникой, и просилъ бы Совёть—-это 
мое предложеше отдельно обсудить.

Къ высказаннымъ соображешямъ считаю нужнымъ добавить, что 
р еш ете  22-го апреля важнаго, чисто факультетскаго, вопроса, оставив
шее фундаментальную каеедру врачебной диагностики и общей терапш 
съ пропедевтическою клиникою при одномъ младшемъ ассистент^ при 
каеедре (такъ какъ должность ассистента этой клиники съ 1 января 
сего года приходится считать упраздненною), принято было въ совет- 
скомъ составе—большинствомъ лишь одного голоса, а именно десятью 
противъ девяти (въ числе первыхъ профессоръ богослов1я Преобра- 
женскш), безъ участая представителя заинтересованной каеедры въ 
голосованщ (который раньше въ томъ же засЬданш высказался про
тивъ такого решешя), и, кроме того, при двухъ воздержавшихся 
(профессоры Цытовичъ и Левшинъ) Имея въ виду сказанное, а так
же то обстоятельство, что изъ состава факультета отсутствуютъ на 
театре войны и, следовательно, не могли принять учаспе въ решенщ 
этого вопроса, профессоры трехъ клиническихъ каеедръ и одной при
мыкающей къ нимъ (оперативной хирургш), я нахожу, что большин
ство въ одинъ голосъ, решившее столь важный для ж и зн и  м н оги хъ  
клиническихъ каеедръ вопросъ объ оборудовали персоналомъ научныхъ 
помощниковъ каеедры врачебной диагностики, могло составиться такимъ 
образомъ случайно, лишь въ результате внешнихъ обстоятельствъ и 
условщ голосовашя.

Профессоръ факультетской клиники
внутреннихъ болезней (подписалъ) Н. Кирикове.



Въ Советъ И м п е р а т с р с л а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета.

Экстраординарнаго профессора 
Владислава Скворцова

З А  Я В Л Е Н 1 Е.

Къ протоколу отъ 22 апреля 1915 года приложено особое м н ете  
профессора Н- Н Кирикова, по поводу котораго я имею честь сказагь 
следующее: постановлеше Совета о нежелательности переместить
должность ассистента отъ каеедры иеддатриг къ каеедре врачебной 
диагностики, по моему мнЬшю, вовсе не основывалось на намероиш 
оставить врачебную д1агностнку безъ ассистента, какъ пытается дока
зать профессоръ Н. Н. Кириковъ; наоборотъ, въ этомъ постановлении 
Совета я ви„.елъ стремлеше по возможности солиднее обезпечить все 
каеедры, не отнимая помощьяковъ у другихъ, что и иодвердилось 
постановлетемъ Совета ходатайствовать о новой должности ассистента 
специально для каеедры врачебной д1агностики, не отнимая такового 
и у каеедры пед1атрш. Такимъ образомъ, я не понимаю значешя 
отдельнаго мкЬшя профессора Н. Н. Кирикова.

Кроме того считаю долгомъ заявить, что попытка отдельнаго м н е- 
шя обезценить голосоваше указашемъ на отдельныхъ членовъ Совета, 
принимавшихъ въ немъ участае (поводимому, надо понимать не компе- 
тентныхъ), давшихъ перевесъ мнен!ю, противоположному по внешно
сти, но не по существу мнению профессора Н. Н. Кирикова, является, 
но моему, явнымъ недоразуметемъ.

Профессоръ (подп.) Владиславз С'сворцовя.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго засЬдашя Совета 

ЯЖПЕРАТОРСКАГО ЬЕКОЛАЕВСКАГО  Унжвврсжткта

состоявимюся 2 у-го спргъля 1915 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЪдательствомъ Ректора Университета 
П. П. Заболотнова,Ьг. Деканъ медлцплскаго факультета Н. Г Стадницкш, 
Проректоръ Университета В. А. Павдовъ, и г.г. профессора: А. ©. Преображен- 
скш, И. А. Чуевсюй, В. В. Вормсъ, М И. СвЪтухпнъ, А. М. Левковскш. А. А. 
Богомолецъ, И. Н. Быстренинь, Н. М. Какушкинъ, Н. Н. Кприковъ, С. II. Спа 
сокукоцгай, Р. Ф. Холлман-ь, В. А. Арнольдовъ, В. И. Теребинскш, С. П. Вер
тоградову А. Югщнъ, В. А. Скворцовъ, Владиславъ И. Скворцовъ, М. 0 . 
Цытовичъ и А. М. Левшпиъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Ра-зумовскШ—по служебнымъ 
дЪламъ В. Д . Зерновъ и Б . I. Бируковъ по случаю отпуска и Д. О. Крыл зъ
С. Р. Миротворцевъ, А. Б. Араповъ и Н. В. Копьшовъ—но случаю нахождемя  
ьа театр-Ь военных-в дЪйствШ.

I. Предложен1е г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
9 сего апреля, за №  6964, «гЪдующаго содержашя: „Господинъ Упра
вляющей Министерствомъ Народнаго П росвещ етя графъ Игнатьевъ, 
предложешемъ отъ 1 сего апрЬля за № 14671, ув'Ьдомилъ Управлеше 
учебнаго округа, что Его Сиятельство назначилъ декана медицинскаго 
факультета И м п е р а т о р с к а г о  II и к о л а к в с к  л г о Университета 
Стадницкаго пр^дсЬдателемъ медицинской испытательной комиссш, 
имеющей быть при названномъ УниверсигсгЬ съ 1 мая по 15 ш ня 
сего года, по правиламъ, изложеннымъ въ циркуляр^ Министерства 
Народнаго Просвещешя отъ 26 января сего года за № 3420.— Членами 
комиссш Его Сиятельство назначилъ профессоровъ: Заболотнова, Бо
гомольца, Теребинскаго, Юдина и Арнольдова".

Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что о приведенном! рас
поряжение имъ сообщено, г. Председателю Комиссш Н. Г. Стадвяцкому 
и вышепоименованнымъ г.г. профессорамъ 20 сего же аяр4яя. за 
№№ 537, 542— 545.

Опред-Ьлено: Изложенное принять къ свйд'Ьнго.
II. Переданное г. Ректоромъ Университета таковое же предложе

ш е отъ 11 сего апреля, за jV 7155, сл'ьдуклцаго содержашя: „Вслед
ствие; цредставлешя отъ 28 февраля сего рода за № 310 объ утвержденш 
членами профессорскаго дисциплинарна™ суда на 1915 годъ профес
соровъ Какушкина, Юдина и Цытовича и кандидатами къ нимъ > ол-
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лиана, Вертоградова и Левшшга, им4го честь просить СовЬтъ Н и к о 
л а е в с к а г о  Университета сообщить Управление учебнаго округа, 
почему, въ о т сту п и те  отъ п. 1 времеиныхъ правнлъ о профессор- 
скомъ днсцнплинарномъ суд£ 24 августа 1902 г., Совете мъ избрано, 
вместо 5 членовъ и такового же къ нтыъ числа кандидатовъ, только 
три члена н три кандидата."

Определено: Обсуждена означеннаго вопроса отложить до бли- 
жайшаго засЪдавля Совета.

Ш. Таковое же предложете отъ 11 сего же апреля, за № 7139. 
сл'Ьдующаго содержашя: „ВслЬдсттае представлешя отъ 31 марта сего 
года, за №  455, ниЗно честь уведомить СовЬтъ И м п е р а т о р с к а г о  
Н и к о л а е в с к а г о  Университета, что я разрешаю ириватъ-доценту
II. К. аллеру вед ете  демонстративнаго курса по заразнымъ бол'Ьз- 
нямъ для студентовъ VI и V III семестровъ, по 2 часа въ недЬлю, съ 
вознаграждешемъ его за сои трудъ въ pa3M tpi 200 рублен за весь 
курсъ, изъ средствъ. асснгнованныхъ на вознаграждеше приватъ-до- 
дентовъ Н и к о л А Е в е к а г о  Университета но смйтЬ 1915 года".

Къ изложеннолгу г. Ректоръ добавилъ, что о приведенномъ рас- 
иоряженш имъ сообщено въ Правлеше Университета, г. Декану меди- 
динскаго факультета и приватъ-доценту П. К. Галлеру 17 сего же 
апреля, за №№ 527— 529.

Определено: Изложенное нринять къ св ^ Ь н ш .
IV. Циркулярное предложете Департамента Народнаго ПросвЬ- 

щешя отъ 14 сего апреля за №  17275, сл'Ьдующаго содержашя: „Цир- 
куляромъ, 26 января сего года за №  В420, Министерствомъ Народна
го Просв'Ьщешя указанъ норядокъ подготовки лицъ. незакончившнхь 
медицинскаго образоватя заграницей, къ лекарскому исныташю въ 
меднцинскихъ комиейяхъ, а именно зачисление ихъ въ университеты, 
на правахъ вольнослушателей для слушан!я повторительныхъ курсовъ 
и производства клиническихъ работъ.—Въ разъяснеше возникшихъ, 
при нрим^неши этого циркуляра, сомнЬнш, Министерство считаетъ 
нужнымъ объяснить, что, во 1-хъ, зачислеше въ вольнослушатели не 
является обязанностью докторовъ иностранныхъ университетовъ, ко
торые имЗнотъ право подвергаться нспытатю  напавнЬ съ лицами, 
имеющими выпускныя свидътельства, и. во 2-хъ, что по отношешю 
къ быввшмъ студентамъ иностранныхъ университетовъ. допущенныхъ 
къ экзаменами въ порядкЬ журнала Совета Мпнистровъ 12— 14 авгу
ста, обязательнымъ требовашемъ является выиолнеше указаннаго въ 
циркуляр^ 26-го января 1915 года клияическаго исиыташя, предусмо- 
тр^ннаго въ п. 4 ст. 6 Правнлъ объ экзаменахъ (Прил. къ ст. 617 
Уст. Врач., Св. Зак., т. ХШ, изд. 1905 г.)— Поэтому т:Ь изъ лицъ 
последней категорш, которыя допущены Министерствомъ къ испытанно 
иослЬ окончания npieMa вольнослушателей, должны быть допущены къ 
клиническому испита тлю, которое имъ можетъ быть продолжено и 
послЬ 1 мая во время течешя экзаменовъ, если окажется нужнымъ 
для сего клпническш матер!алъ. Наконецъ, если испытуемыми будутъ 
представлены Предс^дателямъ комиссии удостовЬрешя объ псполненш 
ими клиническихъ работъ въ иностранныхъ уннверсит’етахъ, наири- 
мЪръ, во французскихъ, или же въ различнаго рода больничныхъ 
учреждешяхъ: госииталяхъ, лазаретахъ и т. д., то по усмотр'Ьшю ко
миссш ташя удостов'Ьретя могутъ быть приняты къ зачету наравне



съ свидетельствами, выдаваемыми университетскими преподавателями 
ооь иснолненш крактическаго испыташя въ клиниках» и, следователь
но, по такимъ предметамъ испытуемыя должны подвергаться исиы- 
ташю на общихъ основашях! съ лицами, имеющими выпускное 
свидетельство отъ русскаго университета".

Къ изложенному г. Ректоръ добавил^ что о приведенном! раг- 
поряженш имъ сообщено г. Председателю Медицинское Испытатель 
нон Комиссш Н. Г. Стадницкому 24 сего апреля, за JN° 565.

Определено: Изложенное принять къ сведетю .
\  . Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа о гъ 

15 сего апреля, за JVs 7448, съ ирепровождешемъ цирку жярнаго пред- 
доженш Министерства Народнаго П росвещ етя отъ 4 сего же апреля 
зл №  15717, следующаго содержашя: „ В ы с о ч а й ш е  утвержденным! 
9 августа 1914 г постановлешемъ Совета Миннстровъ, въ целяхъ 
екор'Лшшаго восполнешя недостатка врачей въ Имперш, были устано
влены Министерствомъ Народнаго Просвещ етя, съ 20 августа по 
15 сентября сего года, сокращенный лекарсшя испыташя лишь по 
одиннадцати наиболее существеннымъ предметамъ медицинскаго фа
культета, а именно: 1) по патологическое анатомш съ патологич ской 
гистолопей, 2) по оперативной хирурги и топографической анатомш,
3) по частной патологш, 4) по учешю о нервныхъ и душевныхъ бо- 
ткзняхъ, 5) по учешю о накожныхъ и спфилитпческихъ болезняхъ
6) по учеида о де-гскихъ болезняхъ, 7) по хирургическом пато- 
логш со вклю четемъ десмургш и учешемъ о вывихахъ и пере- 
ломахъ, 8) по офталмологш, 9) по акушерству и женскпмъ болезнямъ. 
10) по гипене и медицинской полицш и 11) по учешю объ эпизоотп- 
ческихъ болезняхъ и ветеринарной полицш.—Лица, получивши вы- 
пускныя свидетельства отъ метицинскихъ факультетовъ русских! уни
верситетов!, призванныя по мобилизации, ко времени экзаменовъ, на 
военную службу, не могли своевременно воспользоваться указанной 
льготой и ныне те изъ нихъ, кои освобождены уже отъ отбывашя 
воинской повинности, ходатайствую™ предъ Министерствомъ о раз
решения имъ держать лекарств  экзамены въ медпцинскихъ нспыта- 
тельиыхъ комисйяхъ по сокращенной программе.—Вследеттае сего 
уведомляю Ваше Превосходительство, для зависящих! распоряженш, 
чтс на всехъ лицъ, получившихъ къ 20 августа отъ русских! унпвер- 
ситетовъ выпускныя свидетельства по медицинскому факультету и не 
имевшихъ возможности подвергнуться лекарскимъ испитатям ъ осенью 
1914 года въ виду привлечешя въ войска, въ качестве заурядъ-врачей
1-го разряда, распространяется дейсттае указанного В ы с о ч а п ш а г о  
повелетя, и они должны держать лекарсие экзамены въ медицинскихь 
комисаяхъ по сокращенной программ! въ составе вышеперечислеиныхъ 
одиннадцати наиболее существенныхъ предметовъ".

Определено: Положенное принять къ сведетю
VI. Таковое же предложеше отъ 17 сего апреля, за 7559 

счедующаго содержашя: „Въ настоящее время выясняется неотложная 
необходимость въ увеличенн числа коекъ для размещешя раненыхъ 
и больныхъ воиновъ и расширенш отведенных! уже съ сею ц4лью 
помещенш.—Вследстте сего и принимая во внимаше, что для ука
занной надобности могутъ быть использованы, по требовашю подле- 
жащихъ властей, освобождающаяся съ окончашемъ учебныхъ занят! Гг 
помещен]1я учебныхъ заведенш, Г. Управляющей Министерствомъ На
роднаго Просвещетя въ срочномъ предложен!и отъ 11 сего апреля
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просить меня ныне же озаботиться соответственными приготовлешями 
для безотлагательнаго, въ случае надобности, предоставлешя зданш 
правнтельствешгыхъ учебныхъ заведенш для помещешя въ нихъ лаза- 
ретовъ,,.

Определено: Изложенное принять къ сведешю и уведомить 
заведывающихъ клиниками Университета для сведЬшя.

VII. Таковое же предложете., отъ 20 сего апреля, за № 7779, 
следующего содержатя: „Вследствхе прецставлешя отъ 10 сего апреля 
за № 491, съ ходатайствомъ объ онределенщ сверхштатнымъ орднна- 
торомъ при клинике горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезнен Н Смир
нова, имею честь уведомить Ваше Превосходительство, что удовлетво- 
решв означеннаго ходатайства Управлешемъ учебнаго округа не при
знается воз уюжнымъ.— Вместе съ снмъ считаю долгомъ обратить вни- 
маше Вашего Превосходительства на недопустимость представления 
кого либо на несуществующая должности съ вознаграждешемъ, не 
испросивъ въ установленным! порядке предварительно учреждешя 
таковой".

Въ вид; того, что но новымъ штатамъ къ клинике горловыхъ, но
совыхъ и ушныхъ болезнен нр1урочены две штатныя должности ордн- 
наторовъ и вопросъ о сверхштаномъ ординаторе отпадаетъ, Советъ 
Университета оиредЬлилъ: Изложеное принять къ сведешю.

YIII. Докладъ пзбраннои Советомъ Комиссш въ составе г. г 
профессоровъ: II А. Чуевскаго, А. М. Левковскаго и А. А. Богомольца 
о работе лекаря Н Е. Осокнна, представленной имъ въ качестве дис- 
сертащи на степень доктора медицины, следующаго содержатя: „Соглас
но определенно Совета И м п е р а т о р  с к  а г о  Н и к о л а е в -о к а г о  
Университета отъ 9 февраля 1915 года, мы, нижеподписавшееся, озна
комившись съ ученымъ трудомъ докторанта Н. Е. Осокина: „Къ ученда 
о внутренней отделительной деятельности щитовидной железы при 
нормальныхъ и некоторыхъ патологическихъ условшхъ" (Эксперимен
тальное наследованie), имеемъ честь представить нижеоледующш своь 
отзывъ: Представленная въ качестве днссертацш на степень доктора
медицины, работа докторанта Н. Е. Осокина: „Къ ученда о внутренней 
отделительное деятельности щитовидной желЬзы при нормальныхъ и 
некоторыхъ патологическихъ условЬгхъ,, представляетъ собой трудъ, 
cocTOHE'ili изъ двухъ частей: 1) литературнаго очерка и 2 ) собствен- 
ныхъ экспериментальныхъ пзследованш.—Несмотря на отмеченный 
авторомъ во введенш действительный затруднешя, связанный съ добы
ваниями въ Саратове особенно старыхъ литературныхъ источниковъ, 
литературный очеркъ, основанный на нзученш 273работъ да^тъ пол
ную картину современнаго состояшя о строети  и функцш щитовидной 
железы по экспернментальнымъ даннымъ.

Изложьше данныхъ различных! авторовъ, краткое, но ясное: оно 
ведется по отделамъ, соответствено различнымъ сторонамъ вопроса о 
физшлогнческомъ значенш gl thireoideae при нормальныхъ и некото
рыхъ патологическихъ услов1яхъ. Достаточно вниманш уделено морфо- 
лойи  секреторнаго процесса.

Въ 1-оп (литературной) части овоей работы авторъ чрезвычайно 
скупъ на критнчестйя замечашя. Объективное изложете^литератур
ныхъ данныхъ, не подчиняемое тенденцш, вытекающей изъ резуль
татов! экспериментальной части работы, придает! имъ характеръ н е
сколько необработаннаго матер1ала, заставляеть читателя самостоятельно



искать необходимых'!, обобщешй. Этотъ недостатокъ компенсируется, 
оддако, бол*е свободнымъ, безъ предвзятости, отнош етечъ читателя, 
съ которымъ ояъ подходить ко второй части работы, ext уже на 
основанш результатовъ собственныхъ экоперичентовъ авторъ разбираетъ 
критически и литературная данныя.

II-ая часть труда докторанта Н. Е. Осокпна распадается на два 
отдела. Въ I омъ отд*л* авторъ излагаетъ результаты экспернмен- 
тальнаго изучешя в л ш т я  на отделительную деятельность щитовидной 
железы иодкожныхъ вспрыскиванШ пилокарпина, раздражешя верхнихъ 
гортанныхъ нервовъ, частичной экстириацш щитовидной железы, тирео- 
литической и гипофизеолитической сыворотокъ и, наконедъ, гормона над- 
почечныхъ железъ—андреналина.

Разнообразная методика обнаруживаете хорошее- знакомство ав
тора съ техникой микроскотшческаго нзсл*доватя, постановкой 
эквпернментовъ чисто физшлогическаго характера (опыты съ кимо- 
графомъ, опыты раздражешя секреторнылъ нервовъ], а также съ 
методами и основными данными современной еерологш и учешя ибъ 
нммунитет*.

На основанш тщательно проведенныхъ зкепериментовъ (авторъ 
приводить 34 протокола своихъ опытовъ въ 1-мъ отд*л* 2-й части 
своей работы) докторъ Осокинъ приходнтъ къ ел*дующимъ выводамъ:

1 ) При норма !ьномъ состоянш щитовиднои железы въ ней всегда 
встречается некоторое количество кл*токъ, обнаруживающихъ усилен
ную функцш.

2) Строгое различ1е между главными и коллоидными клЬтками про
вести невозможно въ вид} оущвотвовашя между ними рята переходныхъ 
формъ.

3) Морфологнческимъ субстратомъ усиленной отдЁлнтедьной функ
ции сл^дуеть считать увеличеше числа кл*токгь съ разрыхленной, 
вакуолязнрованной протоплазмой при сравнительно маломъ изжЬн^нш 
ядеръ и отсутствш чикрохимическихъ иеакцш. упзываю щ ихъ на ка Flip 
либо ^генеративные процессы въ шител1альныхъ чл*ткахъ.

4) 0 бнаруживаел1ыя вщ три железистыхъ кА гокъ зерна и глыбкн 
представляютъ собою коллоидна вещество.

5) Адреналннъ сначала уенливаетъ ceitpf горную деятельность щи
товидной железы, а при длптельномъ, нрим*кАнш вызываетъ въ ней 
состоялie фийюлогическаго истощен1 я.

6) Тиреолитическая и гинофизеолнтическая сыворотки, частичная 
экстирпащя щитовидной железы, ра [дражете гортанныхъ нервовъ 
могутъ усиливать секреторный процессъ въ щитовиднои желез*.

7) Пилокарпинъ не оказываетъ существеннаго д*:1ств1я на секре
торную деятельность щитовидной железы.

8) Тиреолитичекая сыворотка, добытая путемъ нммунизащн живот- 
ныхъ тканью только щитовидной железы (резъ элементовъ эпител1аль- 
ныхъ телецъ), не обнаруживаетъ токсическаго д*йсгт я  на организмъ.

Заклю чете сделано авторомъ обдуманно и осторожно. Подчерки
ваемая работой зависимость функцюнальнаго состояшя щитовиднои 
железы отъ прясутс гвш въ организм* большаго или менынаго количества 
и продолжительности д*йств!я гормона мозгового вещества надпочеч- 
никовъ—-адреналина представляетъ ценный научный фактъ. об*щающШ
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пролить св4тъ на физюлопю и патолог!* взаимоотношенш этихъ двухъ 
столь важным по с в ей функщи органовъ съ внутренней секрешей.

Выясняя морфологао гекреторнаго процесса въ щитовидной ж^- 
ле.#», авторъ угазываетъ рядъ методовъ. способныхъ вызывать усилеше 
ея фузкщй. jiucTBie въ этомъ напрдвленш сыворотокъ тиреолитичес- 
кон н гинофизеолитичеткой описывается впервые Н Е. Осокинымт 
Физюлогическш эффектъ последней указываетъ на вероятную фун- 
кщональную и бюхимическую близость щитовидной железы и мозго
вого придатка. Авторъ, однако, воздерживается отъ вывода по вопро
су, не служившему темой его непосредственнаго изыгЬдоватя, равно 
какъ не д'1,лаетъ заключенш изъ полученныхъ попутно и отм^ченныхъ 
въ протоколахъ данныхъ по вопросу объ адреналиновомъ склерозе 
еосудовъ и адреналиновой глнкозурш, представдяющихъ интересъ. но 
требующихъ дальнейшей разработки.

Послйднш выводъ автора объясняетъ причины токсическаго д£н- 
сття , которое обнаруживала тнреолитическая сыворотка, добывавшаяся 
авторами путемъ иммуннзацш ясивотныхъ одновременно элементами 
щитовидной железы и энител1альныхъ тЪлецъ.

Вторая часть работы, посвященная вопросу объ иннервацш щи
товидной жнлезы. не р'Ьшая сложнаго вопроса о вл:яши нервнаго при
бора щитовидной железы на ея отделительную деятельность, приводить 
автора къ ел'Ьдующимъ, заслуживающимъ интереса, выводами:

1) Сосудодвигательныя волокна щитовидной железы, какъ сужи- 
ваюшдя, такъ и расширяются, содержатся главнымъ образомъ въ гор- 
танныхъ нервахъ, но они проходятъ также и по другнчъ в'Ьгвямъ 
н. vagosympatJiici, а именно по п п. pharyngei sup. ct inf.

2) Преобладающая вазоконсгрикторная иннерващя щитовидной 
железы происходить при посредств'], симчатнчейкаго нерва.

3) При раздраженш нервовъ щитовидной железы (верхне-гортан- 
ныхъ) усиливается возбудимость п. vagi. Этотъ эффектъ зависитъ отъ 
выдЬлешя въ организме секрета щитовидной железы, который оказы
ваете влшше на парасимпатическую и автономную нервную систему

Указанны - недочеты литературной части, некоторое, долженствую
щее быть отм^ченнымъ, увлечете идеями Aslier’a въ разработкЬ 
ученш о секреторныхъ нервахъ и дpyгie, имйюпцеся въ разныхъ мЪс- 
гахъ работы, недостатки не им£ютъ рЗшаюшаго значешя для оценки 
работы.

ОтмЪченныя же достоинства д^лаютъ трудъ докторанта Осокнна 
вполнъ удовлетворяющимъ той ц4ли, для которой онъ нредставленъ, 
т. е. служить въ качеств^ диссертац1и на степень доктора медицины".

По выслушанш приведеннаго отзыва Комиссш г. ПредсЬдатель- 
ствующимъ было прочитано curriculum vitae аспиранта, а посл'Ь этого 
имъ же было предложено Совету высказаться относительно прочитан- 
наго доклада, а также и о самой работЪ.

Г. Декаиъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницкш заявилъ. 
что, по его мн4нш, диспутъ можно будетъ назначить на 6 будущее 
мая, въ воскресете, въ 1 часъ дня, а оппонентами онъ нолагалъ бы 
желательнымъ назначить тЪ\ъ же г г. профессоровъ, которые разсма- 
тривали работу г. Осокина.

По выслушаши и обсужддаш изложеннаго Совать Университета, 
вполне соглашаясь съ приведенными отзывомъ Комиссш, опрсделилъ:
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li  Названную работу допустить къ публичное защит! въ качеств! 
диссертации, обязавъ л!каря Н. Е. Осоьина представить посд!днюю въ 
Сов!тъ Университета въ количеств! 300 экземпляровъ. 2) Для защиты 
л!каремъ Осокинымъ представленной имъ диссертацш назначить пуб
личное зас!даш е Сов!та въ воскресенье 3 б уд у ща го мая, въ 1 часъ 
дня, въ актовомъ зал! Университета (бывшая фельдшерская школа).
3) Просить г.г. Членовъ Сов!та, ордннарныхъ профессоровъ: по каеед- 
р !  физюлогш И. А. Чу ер, ска го, по каеедр! нервныхъ и душевныхъ 
бол!зней А. М. Левковскаго и по каеедр! общей патологш А. А. Бо
гомольца принять на себя трудъ выступит), въ публичномъ зас!данш 
Сов!та оффищальными оппонентами. 4) Просить г. Декана медщнн- 
скаго факультета П. Г. Стадницкаго о настоящемъ опред!ленш Сов!та 
опубликовать во всеобщее св!д!ш е чрезъ напечаташе объчвленш въ 
'Ц^стныхъ газетахъ и объявите л!карю  Осокину.

IX. Докладъ г. Ректора Университета П. D Заболотнова о томъ, 
что Совётъ Университета, въ заеЬданш своемъ 13 сего апр!ля, заслу- 
шавъ предложете г. Управляющаго Казанскимъ учебнымъ округомъ 
съ запросомъ о томъ, какнмъ путемъ Сов!тъ предполагаете зам!стить 
вакантную каеедр у врачебной цагностики, опред’Ьл’илъ: обсуждеше
означеннаго вопроса отложить до ближайшаго заеЬдашя. Всл!дств1е сего 
Сов!ту надлежнтъ обсудуть означенный вопросъ въ настоящемъ за
еЬданш

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавилъ, что Сов!томъ 
Университета, еще 20 сентября 1914 года, за № 1081, было возбу
ждено ходатайство чрезъ г. Управляющаго Казанскимъ учебнымъ окру
гомъ предъ Министерствомъ Народнаго Просв!щешя о разр!шенш 
замЬстпть вышеназванную каеедру ну'темъ рекодгендацш кандидатовъ 
Членами Сов!та, на каковое ходатайство отв!та не посл!довало.

Поел! сего возникли п р етя , въ результат! которыхъ вопросъ 
былъ поставленъ на голосовате, нри чемъ большинствомъ 12 голосовъ 
противъ 6, при одномъ воздержавшемся отъ подачи голоса Сов!тъ 
опред!,лилъ: Донести г. Попечителю Казанскаго учебнаго округа, что 
Сов! гъ Университета нолагалъ бы желательнымъ зам!стить в; кантную 
каеедру врачебной д1апюстш;и путемъ объяв, е т я  конкурса.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго заеЪдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКОГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

состоявшагос/  апргъля 2у дня 1913 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЪдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова,—г. Деканъ медицинскаго факультета Н Г. СтадпицкИк г.г. 
профессора: II. А. Ч уевстй , В. В. Вормсъ, А. М. Левкевсгай, А. А. Богомолецъ: 
И. Н. Быстренпнъ, Н. М. Какушлпнъ, Н. Н. Кирнковъ, С [I. Спасокукоций, 
Р. Ф Холлманъ, В. А. ^рнольдовъ, В. И . Теребинсйй, С. П. Вертоградовъ, 

А. Юдпнъ, В. А. Скворцовъ. В. И. Скворцовъ, М. 0 . Цытовичъ и А. М 
Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. А. Павловъ, А. 0 . Преображен
ский, В. И. Разумовсюй II. И. Овъгухинъ—по домашнимъ обстоятельствамъ, 
Б. I. Бируковъ и В. Д. Зерновъ,—по случаи нахож гетя  въ отпуску: Д. О. 
Крыловъ, С. Р Миротнорцевъ, А. Б . Араповъ и Н. В. Копыловъ—по случаю 
пачождешл на театр!, военныхъ дЪйств^й.

I. По открытш настоящаго заседашя г. l ip едс/t дате л i,стиугоra,iif 
доложилъ Совету, что въ предшествующемъ засЁданш былъ разсмо- 
тр^нъ вопросъ только о распределенш между отдельными клиническими 
каеедрами должностей ордииаторовъ; распределен!© же прочихъ долж
ностей между каеедрами, за поздннмъ временемъ, было отложено до 
гастоящаго заседашя; всл]>дств1е сего Совету надлежптъ приступить 
къ обсуждение этого вопроса.

Посл4 сего начался обм^нъ Mutirirt. во время котораго некото
рыми Членами Совета было указано на желательность начать обсуж- 
деше сего вопроса прежде всего съ техъ каеедръ, нужды которыхъ 
Советомъ уже въ предшествующихъ заседашяхъ признаны неудо
влетворенными.

По обсужден]'и эгого вопроса Советъ пришелъ къ единогласному 
'заключ! шю начать распределен] е должностей путемъ всесторонняго 
обсужтешя нуждъ въ отдельности каждой каеедры, применительно къ 
представленному Согласительной Комиссии докладу и высказаннымъ 
ею пожелашямъ, а также соображаясь со схемой, присланной Мини
стерствомъ Народнаго Просвещешя и принимая во вннмаше уже со- 
стоявдпяся въ отношеши некоторыхъ отл,ельныхъ каеедръ опрбделешя 
Совета.

При обсужденiu штата каеедры хирургической патологш, орди
нарных! профессоръ В. А. Павловъ сдёлалъ следующее заявлеше: 
„По отношенго къ каеедре хирургической патологш прошу записать
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въ протоколъ нижеследующее: „Въ одномъ изъ прошлыхъ заседанш 
мною уже было сказано, что для теоретическо практической каеедры. 
каковою является хирургическая патолопя недостаточно одного лица, 
каковымъ является младшш ассистеитъ; къ моему заявление присоеди- 
нилоя и пр'офессоръ И. А. Чуевскш. Согласите явная Комисйя приба
вила къ этой каеедр!, фельдшера. Раньше еще профессора: В. А
Арнольдовъ, С. И. Спасокукоцкш и М. И. Светухинъ достаточно 
выяснили, что должность фельдшера при каеедре хирургической 
патолопя не соответствуешь насущнымъ научнымъ потребностямъ 
этой каеедры. Вполне присоединяясь къ ихъ заявленш, я прошу С о
ветъ обезпечить каеедру хирургической патолопи персоналомъ, соот- 
ветствующнмъ научнымъ потребностямъ данной каеедры и въ количе
стве, просимомъ самим® представителемъ данной каеедры"

Еъ означенному мнешю присоедини чея ординарныи нрофессоръ 
И А Чуевсшй

Повсестороннемъ обсуждеши нчждъ въ отдельности каждой каеедры 
Советъ оп р ед ел и сь: 1) Согласно отд. IV  закона 3-го ноля 1914 года 
распределить должность по каеедрамъ ннжеследующимъ образомъ:

При каеедре физики— 2 должности старшихъ ассистентовъ и 1 
должность механика, при чемъ последняго—временно, впредь до откры- 
пя физико-матАматическаго факультета и при условш, чтобы лицо 
занимающее эту должность, въ случае надобности исполняло обязанно
сти механика, кроме каеедры физики и для другихъ каеедръ.

При каеедре химш— 2 должности старшихъ ассистентовъ и 1 
юлжность младшаго ассистента.

При каеедре минералогш съ геолопей— 1 должность старшаго 
ассистента.

При каеедре зоологш— 1 должность -тартаго и 1 должность 
младшаго ассистентовъ.

При каеедре ботаники— 1 должность старшаго ассистента и 1 
должность младшаго ассистента

При каеедре нормальной анатомГи— 1 должность прозектора и 
1 должность помощника прозектора

При mi(jWi.jit. физюлогш— 1 шлжность прозектора и 1 помощ- 
ика прозектора

При каеедре гистологш— 1 должность прозектора и 1 цшкноггь 
помощника прозектора.

При каеедре медицинской 1имш— 1 должность старшаго а«Ти- 
стеит.. и I должность младтаго ассистента

При каеедре фармакогнозш и фармацш— 1 должность старшаго 
и систг-пта и 1 должность младшаго ассистента.

При каеедре фармакологш съ рецептурою, токенколопею и уче- 
шемъ о мийёралыгахъ водахъ— 1 должность прозектора и 1 должность 
помощника прозектора

11 рп гаос-дре общей патолопи съ бактерюлогюй —1 должно1Ть 
итадшаго ассистента, 1 должность прозектора и ] должность помощ
ника прозектора

При Kaeeipe патологической анатом1и— 1 должность прозектора 
и 1 должность помощника прозектора.

При каеедре врачеинол ядагностики— 1 должность младшаго 
аосиитента

При каеедре хирургической патолопи— J должность младшаго 
ассистента
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При каеедрЪ госпитальной хирургической к л и н и к и — I должность 
клнническаго ассистента и 1 должность старшаго ассистента.

При каеедр^ госпитальной терапевтической клиники— 1 должность 
клнническаго ассистента и 1 должность старшаго ассистента.

При каеедр^ частной патолопи и тераши— 1 должность младшаго 
ассистента

При каеедрЪ нервныхъ и душевныхъ болезней— 1 должность клн
ническаго ассистента, 1 должность старшаго ассистента.

При каеедрЪ кожныхъ и венерическихъ бол’Ьзней— 1 должность 
клнническаго ассистента и 1 должность '-гаршаго ассистента.

При каьедр!, факультетской терапевтической клиники-— 1 долж
ность ассистента клиники и 1 должность старшаго ассистента при 
каеедр^

При каеедр£ факультетской хирургической клиники— 1 долж
ность клнническаго ассистента, 1 должность старшаго ассистента.

При каеедр!. оперативной хирургш— 1 должность прозектора и 
1 должность помощника прозектора.

При каеедрЬ офталмологш съ клиникою— 1 должность клнниче
скаго ассистента и 1 должность младшаго ассистента.

При каеедр!; акушерства и женскихъ болезнен съ клиникою—
1 должность клнническаго ассистента и 1 должность старшаго ассистента.

При кооедр']; дйтскихъ бол'Ьзней съ клиникою— 1 должность клн
ническаго ассистента и 1 должность старшаго ассистента

При каеедр!, судебной медицины— 1 должность прозектора и I 
должность помощника прозектора.

При каеедр£ гипеяы — 1 должность прозектора и 1 должность по
мощника прозектора.

ЗагЬмъ г. Предс£дательствуюицй предложилъ Совету обсудить 
способъ удовлетворешя нуждъ въ отношеши номощниковъ каеедръ 
нормальной анатомш, врачебной д1агностики и ушныхъ, носовыхъ и 
горловыхъ бол'Ьзней.

При обсуждеши этого предложешя г зав£дывающш каеедрой 
нормальной анатомш, ординарный профессоръ Н. Г. Стадницкш, под
держивая сд£ланныя уже имъ въ предыдущихъ зас4дан1яхъ заявлен] я 
о необходимости, кромЪ двухъ штатныхъ должностей, им4ть при завЬ- 
дываемои имъ каеедр4 ещо штатнаго прозектора и помощника прозек
тора, содержате для которыхъ, не зависимо отъ ходатайства, внести 
теперь же въ финансовую см^ту на будущш 1916 годъ

При обсужденш нуждъ каеедры врачебной длаглостнки, нЬкото- 
рымн Членами Совета было указано на целесообразность возбу
дить иредъ Министерствомъ Народнаго Просвещешя мотивиро
ванное ходатайство о возстановленш клиническаго ассистента, кото
рый въ П м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а в в  с к о . и ъ  Университет^ съ 
1909 года существовалъ при названной каеедрЪ н который, съ введе- 
шемъ новаго закона 3 ш ля 1914 года и штатовъ, упраздненъ, такъ 
какъ И м п е р а т о р  с К 1 й Н и к о л а е в  с K in  У ниверснтетъ относи
тельно должностей съ i января сего года npiy-роченъ къ И м п е р а т о р -  
с к о м у  Томскому Университету, въ которомъ, согласно примеч. 2 къ 
ст. 458, т. XI, ч. I, изд. 1893 г. (по прод 1906 и 1908 г г ) ,  каеедры 
частной патолопи и тераши, госпитальной терапевтической клиники, 
терапевтической факультетской клиники и врач^оной дюгностнкн со
единяются въ дв4 каеедры.
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Но обсужденш сего Сов'Ьтъ опрсдЬлилъ: 1) Возбудить мотиви
рованное ходатайство чрезъ г. Попечителя Казанскаго учебнаго окру
га предъ Министерствомъ Народнаго Просвъщешя объ учрежденш при 
клиник^ горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезней должностей стар
шаго ассистента и клиническаго ассистента, внеся въ смету на буду- 
щш 1 <>16 годъ содержаше на эти должности въ размерахъ примени
тельно къ окладамъ новыхъ штатовъ. а въ видахъ обезпечешя препо- 
давашя въ текущемъ году просить Правлеше Университета ассигно
вать необходимую сумму изъ снещальныхъ средствъ Университета, на 
содержаше для названной клиники одного клиническаго ассистента; 2) 
возбудить черезъ г Попечителя Казанскаго учебнаго округа мотиви
рованное ходатайство предъ Министерствомъ Народнаго Просвещетя 
о возстановленш одной должности клиническаго аосистента для пропе
девтической. клиники при каеедре врачебной д1агностики, при которой 
эта должность, до введешя въ действие закона 3 ш ля 1914 года, су
ществовала: 3) возбудить таковое лее ходатайство объ учрежденш. на
чиная гь 1916 года, двухъ штатныхъ должностей прозектора и помощ
ника прозектора для каеедры нормальной анатомш; 4) независимо отъ 
возбуждешя с ихъ ходатайствъ содержаше для упомянутыхт выше 
трехъ должностей внести теперь же, согласно отд. XIII го закона 3 
ш ля 1914 года, въ финансовую смету Университета на будущш* 
1916 годъ; 5) раенредвшеше должностей фельдшеровъ, надзиратель- 
нидъ п сиделокъ между каеедрами и средствъ, отпускаемыхъ на ме
дикаменты и перевязочный средства для клиническихъ каеедръ. "все 
остальные предложешя Согласительной Комиссш, а также раземотре- 
Hie ходатайствъ отдельныхъ заведывающихъ каеедрами, о перенмено- 
ванш существующихъ ныне лаборантовъ въ ассистенты и проч. за 
позднимъ временемъ—отложить до ближайшего заседашч Совета.

По поводу п. 1 вышеозначеннаго опредЬлешя экстраординарный 
профессоръ В. А. Арноньдовъ заявилъ следующее: „Существуете, кли
ника ушныхъ болезней, но нетъ каеедры ушныхъ, горловыхъ болез
ней. Положеше ненормальное, изъ котораго необходимо выйти. Необ 
ходпмо Сокету Университета войти съ ходатайствомъ въ Министерство 
Народнаго Просвещ етя объ учрежденш при И м п е  р  а т  о р  с к  о м ъ  
Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете каеедры ушныхъ болезней. Такая 
каеедра существуетъ при Военно-Медицинской Академш. Представи
тель ея подарилъ Университету зд ате  клиники, въ котороыъ будетъ 
руководить деломъ его ученикъ. нашъ уважаемый товарищъ. Профес
соръ Симановскш нашъ Г очетный Членъ и Советомъ Университета 
онъ еще более былъ бы почгенъ, если бы каеедра ушныхъ болезней 
была штатной11.



П Р О Т О К О Л Ъ
зае'Ьдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО НИ КОЛАЕВСКАГО  У нжверсжтят*

состоявшаюся мая у г о  дня 1913 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предс-Ьдательством ь г. Ректора Университета 
II. П. Заболотнова,—г. Деканъ медиципскаго Факультета Н. Г. Стадницкш, 
Пуоректоръ Университета В. А. Павловъ. и г.г. профессора: В. И. Разумовскш  
И. А. ЧуевскШ, В. В. Вормсъ, М. И. СнЬтухпнъ, А. М. Левковсйй, А . А. Бо
гомолецъ, II. Н. Быстренпнъ. Н. Н Кпрпковъ, С. И. Спасокукоцгай, Р. Ф 
Холлманъ, В. И. Теребинойй, С П. Вертоградовь К. А. Юдинъ, Владпс чавъ 
И. Скворцовъ, М. 0 . Цытовичт и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: А. в . ПреображенскШ, Н. М. Какуш- 
кинъ, В А. Арнол^-довъ и В. А. Скворцовъ -по домашнимъ обстоятельствам^ 
Б . Г. Бпруковъ,—по болЪзнп: В. Д. Зерновъ,—по случат отпуска и Д. О. Кры- 
ловъ, С. Р. Миротворцевъ, А. Б . Араповъ и Н В. Копыловъ -по случаю на- 
хождешя на театра военныхъ д-Ьйствш.

Публичная защита диссертацш подъ заглав1емъ: „Къ ученш
о внутренней отделительной деятельности щитовидной железы при нор- 
мальныхъ и нйкоторыхъ патологическихъ усяюв1яхъ“ (Эксперим^нталь- 
ное нзсл^доваше изъ лаборатории при каеедрЪ Общей Патологш, завЪ- 
дуемой профессоромъ А. А. Богомольцемъ), представленной лЬкареыъ
Н. Е. Осокинымъ на соискатэ степени доктора медицины.

При обсужденш защиты лЪкаремъ Н. Е . Осокинымъ диссертацш 
Советъ единогласно иризналъ таковую защиту удовлетворительной.

Определено: Признать публичную защиту дшч-ертацш на сте
пень доктора медицины лйкаремъ Н. Е. Осокинымъ удовлетворитель
ной и удостоить его искомой степени доктора медицины.



П Р О Т О К О Л Ъ
зае1эдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО  У н и в е р с и т е т а

состоявгиаюся мая 4 дня 191 j  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предеЬдательствомъ г. Ректора Универси
тета П. П. Заболотнова—г Деканъ чедицппскаго факультета Н. Г. Стадницгай, 
проректоръ Университета В. А. Павловъ п г.г. профессора: А. 0 . Преображен' 
C K ifi. II. А. Чуевсгай, В . В. Вормсъ, М. И. Св'Ьтухпнъ. А М. ЛевковскШ, А. А- 
Богомол ецъ, II. II. Быстренпнъ, Н. М. Какушкпнт, Н. Н. Кириковъ, Р. Ф. Хол- 
лманъ, В. II. Теребинсмй, С. II. Вертоградовъ, К. А. Юдпнъ, В. А. Скворцовъ, 
Владислаьъ И. Скворцовъ. У. 0 . Цытовичъ и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали: г.г. профессора: В. И. Разумовскш, С. II. Спасоку- 
коцкш, В. А . Арнольдовъ—по домашнпмъ обстоятельствамъ; 6 .  I. Бируковъ— 
по оолъенп; В. Д. Зерновъ,—но случаю отпуска и Д. и. Крылов ь, С. Р. Миро- 
творцевъ. А . Б . Араповъ п Я . В. Копьтловъ—по случаю нахождешя на театр-Ь 
военныхъ д-ЬйствШ

I. С л у ш а л и :  г. Ректоръ Университета П. П. Заболотновъ доло- 
жилъ Совету, что з  сего мая исполнилось 70-л1л1о со дня рождешя 
маститаго ученаго И, И. Мечникова, о ткр ьтя  котораго уже признаны 
веЬмъ м1ромъ Всл*детте сего онъ, г. Ректоръ, предложилъ, не угодно 
ли Сыло бы Совету почтить Мийо Ильича по сему поводу при- 
BiTCTBie*b

По выслушанш сего большинство Членовъ высказало пожелате 
не только почтить Илыо Ильича по сему случаю прпв4тств1емъ, но 
сделало предложеше обсудить вопросъ объ избранш его Почетнымъ 
Членомъ сего Университета.

О пределен о : 1) Послать И. И. Мечникову отъ имени Совета 
приветственную телеграмму. 2) сделанное Членами Совета предложе- 
Hie относительно избрашя И. И. Мечникова почетнымъ членомъ сего 
Университета обсудить въ одномъ изъ ближайшихъ засЬдашп Совета.

II. Телеграмма г. Товарища Министра Народнаго Просв1>щешд,
д. . Щевякова, отъ 4 сего мая, с.гЬдукмцаго еодержашя: „Если со сто
роны правителытвенныхъ или общественныхъ организацш по уходу 
за ранеными больными воинами будетъ возбуждено ходатайство о 
предоставлении въ ихъ распоряжеше на вакацюнное время клиникъ, 
таковое иодлежитъ удовлетворенно нри всяческомъ содЬйствш со сто
роны Университета, какъ представлешемъ клиническаго и иного персо 
нала, такъ и другими способами—Товарищъ Министра Щ евяковъ"

Определено: Изложенное принять къ св^дйшю
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III. Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ
26 апреля, за № 8065, о донесенш ему, въ дополнеше къ представле
нию Совета отъ 21 февраля сего года, за № 261. о томъ, представляется 
ли необходимость въ допущенш врача I С. Брода къ временному 
исправденш обязанностей ординатора при госпитальной хирургической 
клиник£ въ виду и веден hr новыхъ штатовъ.

По выслушанш изложеннаго, экстраординарны!: профессоръ В И. 
Теребинскш заявилъ, что. на основанш соглашешя съ Саратовскимъ 
Губернскимъ Земствомъ, госпитальныя клиники на вакащонное л’Ётнее 
время не закрываются, а передаются въ в'Ьд'Ьте Земства съ оставле- 
шемъ для работъ одного ординатора отъ Университета. Въ этихъ вп- 
дахъ привлекается къ исполненш обязанностей ординатора и гокторъ 
Бродъ. Bc.rfviCTBie сего онъ, профессоръ В. И. Теребинскш, полагаетъ, 
что необходимость допугцешя доктора Брода къ временному исполра- 
н ш  обязанностей ординатора при госпитальной хирургической клини
ка остается впредь до возвращешя съ театра военныхъ дЬйствш при- 
званныхъ ордииаторовъ.

Определено: Просить разр1>щешя г Попечителя Казанскаго 
учебнаго округа о допущенш доктора Брода къ временному иснолне- 
н ш  обязанностей ординатора при госпитальной хирургической клини
ка, согласно первоначальному ходатайству Совета

IV. Предложен1е г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа, отъ
27 мпнувшаго апреля за Л? 8137, съ препровождешемъ копш цпрку- 
лярнаго предложешя Министерства Народнаго ПросвЪщешя отъ 14 того 
же апреля, за JV 17275, съ разъяснешемъ о томъ, что зачислеше въ 
вольнослушатели не является обязанностью для докторовъ иностранныхъ 
университетовъ, которые им£ютъ право подвергаться испытанш на
равне съ гидами, имеющими выцускныя свидетельства, и что по отно- 
шешю къ бывшимъ студентамъ иностранныхъ университетовъ, допу- 
щенныхъ къ экзамеиамъ въ порядка журнала Совета Министровъ
12— 14 августа, обязательным! требовашемъ является выполнеше ука- 
заннаго въ циркуляр^ 26 января 1915 года клиническаго пспыташя, 
предусмотрена го въ п. 4 ст. 6 Правилъ объ экзаменахъ (Прилож. къ 
ст. 617, Уст Врач., Св. Зак., т. ХШ, изд. 1905 г.).

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавплъ, что таковое 
же распоряжеше уже было нолучено непосредственно изъ Департа
мента Народнаго 11росв£щешя и заслушано въ Сов1,т], 27 минувшего 
апреля.

Определено: Изложенное принять къ св^дЬшю.
V. Таковое же предложеше, отъ 27 минувшего апреля за .V’ 8178j 

сл£дующаго содержашя: „За Управляющаго Министерствомъ Народна- 
го 11росв£щешя г. Товарищъ Министра д. с. с. Шевяковъ, предложе' 
шемъ отъ 2 сего апреля за №  14861, увЬдомьлъ Управлеше учебна" 
го округа, что Министерство разрЪшаетъ допустить взам£нъ призван- 
н ы \ъ  на действительную военную службу ордииаторовъ И м п е р а т о р - 
с к а г о  Н и к о л  а е в  с. к а г о  Университета женщину-врача Н. В 
Пр\дникову-Прокофьеву къ временному исполненш обязанностей орди
натора при каеедрё дЪтскихъ болезней въ названномъ университет^, 
съ выдачею ей за означенный трудъ вознагражцешя въ разм4р£ 800 руб. 
въ годъ, считая со дня избран in на пю  должность, т. е. съ 20 декабря 
1914 г., съ отнесешемъ сего расхода на спещальныя средства универ
ситета. Что же касается ходатайства Совета Университета объ учре-
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аценш при вышеупомянутой каеедр'Ь сверхштатной должности лабо
ранта, то таковое не вызываетъ въ настоящее время никакихъ со сто
роны Министерства раапоряженш, такъ какъ нредложетемъ отъ 6 ми
нувшаго марта, за Л° 11322 предусмотрено 1было учреждение въ уни
верситете, применительно къ закону 3 ш ля 1914 года, 10 новыхъ 
должностей ординаторовъ".

Определено: Изложенное принять къ сведешь
VI. Предложете группы Членовъ Совета следующаго содержа

шя: „Среди современныхъ русскихъ ученыхъ академикъ И м п е р а 
т о р с к о й  Военно-Медицинской А ка дели'и Н. П. Симановсий, уроже- 
нецъ Саратовской губернш, перу котораго нринадлежитъ около 40 уче- 
лыхъ работъ, напечатанных^ въ русскихъ и иностранныхъ журналахъ, 
занимаетъ одно изъ самыхъ видныхъ местъ. Почти 40 леть посвятилъ 
онъ учебно-ученой и научно-практической деятельности. Работы Н. П. 
Симановскаго касаются различныхъ медицинскихъ дисцинлинъ: физю- 
логш, гипены, клиники внутреннихъ болезней и, въ особенности, ри- 
по-ларинго-о’латрш. Съ этой стороны заслуги Н. П. настолько извест
ны всему русскому медицинскому Mipv, что едва ли приходится гово
рить о нихъ.

Неменьппя заслуги Н. П. предъ отечественной наукой и какъ про
фессора и какъ устроителя дисциплины: получивъ въ свое распоряжеше 
одну лампу и ларингоскопическое зеркало, онъ постепенно создаетъ 
клинику, занимающую по своему устройству одно изъ первыхъ местъ 
въ Европе. Вместе съ тЬмъ онъ создаетъ русскую школу риио-ларин- 
го-сятатровъ, изъ учениковъ которой въ настоящее время имеется уже 
несколько профессоровъ и приватъ-доцентовъ: ВерховскАй, Цытовичъ, 
Богдановъ-Березовскш. Чельцевъ. Белоголовъ, Вояч.къ и др Какъ та
лантливый профессоръ-лекторъ Н. II пользуется широкой известностью 
и симпатаями слушателей, всегда переиолняюпшхъ его аудиторш. Н. П. 
основалъ снещальный научный журналъ („Вестникъ ушныхъ, горло
выхъ и носовыхъ болезней")* существующие уже 7-й годъ. На этотъ 
журналъ пользующееся распространешемъ среди спещалистовъ, Н. П 
затратилъ и затрачиваетъ много труда и средствъ. Поступивъ по окон- 
чанш Военно-Медицинской Академш ордйнаторомъ въ клинику про
фессора С. П. Боткина и ставъ его дюбимымъ ученикомъ, Н. П. 
является яркимъ представителемъ школы этого нашего великаго кли
нициста и общественнаго деятеля, что красной нитью проходить чрезъ 
всю его частную и общественную жизнь. Скромный въ своихъ при- 
вычкахъ и личныхъ потребностяхъ, Н. И. пгароко тратитъ свои сбе- 
режешя отъ тяжелаго врачебнаго труда на благотворительный цели: 
принимаетъ широкое учащие въ санаторшхъ при Пироговскомъ Обще
стве, состоптъ членомъ многихъ благотворительныхъ Обществъ: на 
свой счетъ построплъ въ Новгородской губернш гимназш и больницу; 
наконецъ, для родного Саратовскаго университета онъ жертвуетъ ЮО 
тыеячъ рублей на постройку клиники по той спещальности, которой 
онъ посвятилъ всю свою жизнь по рино-ларннго-оиатрш, къ постройке ко
торой Университета уже нристунилъ. ТаI,имъ образомъ Н П. Сима- 
новскШ всею своею жизнью является примеромъ высокообразнаго 
п гумапнаго ученаго, профессора, созидателя школы и общественнаго 
деятеля, а по отношении Къ нашем} университету онъ является а 
иервымъ крупным!, жертвовагелемъ, обезпечившимъ развийе новой, 
очень важном въ научно-практпческо.мъ отношенш. отрасли медицин-
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скихъ наукъ, а потому мы. нижепидписавнпеся, предлагаемъ Совету 
избрать академика Н П. Симановскаго почетнымъ членомъ нашего 
Университета".

Определено: Обсужденхв настоящаго предложетя произвести въ 
ближайшемъ заседанш Совета.

VII. Г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницкхй за- 
явидъ, что BfJit.iCTiiie отказа Сов4томъ студентамъ I и 11 курсовъ отло
жить экзамены до iri,которымъ предмета\тъ на осень. къ нему, v. Де
кану, снова обратились съ просьбой, ходатайствовать предъ Советомъ 
объ отложенш имъ означенныхъ экзаменовь, мотивируя свои ходатай
ства переживаемыми услов)ями военнаго времени.

При обсужденш сего вопроса возникли п р етя , во время кото- 
ры <1, ординарный црофессоръ И А. Чтевсвдй заявилъ следующее: 
„ ! ' остановлеше Совета, требующее отъ экзаменующихся выдержать 
испы татя по н«1,мъ предметамъ, кроме лини одного въ столь кратгай 
промежутокъ времени (отъ 5 по 25 мая), по моему Miriniio, можетъ 
отразиться неблагопр1ятно на ихъ знашяхъ, нбо имъ придется присту
пить къ испыташямъ н< ;остаточно и наспЬхъ подготовленными. Это 
въ особенности приложимо къ студента мъ текущаго учебнаго года: 
благодаря переживатямъ, связаннымъ съ услов1ями военххаго времени, 
студенты иннервированы и не могутъ достаточно сосредоточиться въ 
-1,1,лъ подготовки къ экзаменамъ. Кроме того. MHorie изъ студентовъ 
принимали д-Ьятельнор учасие но уходу за ранеными, помещающимися 
въ тниверситетскихъ лазарнтахъ. въ качестве дсбровольцевъ-са- 
нитаровъ.

Къ сект считаю необходимымъ прибавить, что настоящее поста- 
иовяви№ Совета, сделанное накануне экзаменовъ (утверл;ден1е прото
кола Совета последовало 4 мая), застало студонтовъ врасплохъ, такъ 
какъ обычно Советъ Университета раньше разрешалъ производить по- 
лукурсовыя испы татя и въ после-каникулярное время, именно: отъ 
20 августа по 5 сентября.

На основати изложеннаго, я полагалъ бы, что полукурсовыя 
испы татя для студентовъ I и II курса надлежало бы разделить, по 
крупней мере для настоящаго года, на два срока: а) весеннш— отъ 5 
по 25 мая и осеннш—отъ 20 августа по 5 сентября — не предрешая 
числа предметовъ, по которымъ должны быть произведены экзамены"

ТЯЬс. [лоЖенге профеп ора И. А Чуевскаго было поставлено на го- 
лосованхе^*прп чемъ болыпинствомъ 11 голосовъ противъ 7, при ох,ном х, 
воздержавшемся отъ подачи голоса (профессоре Р. Ф. Холлмане), озна
ченное предложите отклонено.

После сего ординарньхй профессоръ В. В Вормсъ заявилъ, что 
курсъ ооолопхг, в('Л')',дстп[е болезни профессора Б. I. Бируютва, бьхлъ 
схюнцентрированъ въ сравнительно короткое время, вследствк сего, 
несомненно, студенты, по причине отъ нпхъ независящей, ?два лп 
могутъ къ весеннему сроку удовлетворительно подготовиться по этому 
предмету. На этомъ основанш онъ, профессоръ В. В. Вормсъ, принци- 
nia.xi.no противъ отложетя эх^заменовъ. темъ не менее, въ виде исклю- 
чешя, полагалъ бы Справедливым^* экзамены но зоолопи желающим 
разрЬшить отложить до ис-ени.

Предложете профессора В. В. Вормса также было поставлено на 
голосовате, при чемъ большинствомъ 18 голосовъ противъ 1, при
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одномъ воздержавшемся отъ подачи голоса (профессоре И. А. Чуев- 
скомъ), предложение профессора Вормсй, приняло.

Определено: Разрешить желаняцимъ сту1ентамъ отложить экза
мены на ос£нь, кроме одного уже разрешеннаго Советомъ предмета, 
еще по зоологш. оставнвъ въ силе все уже установленные Советомъ 
-жзаменашонные сроки, о чемъ и уведомить г. Д жана медицинскаго 
факультета, для соответствующихъ раеиоряженш.

VIII. Переданное г. Ректоромъ Университета пре ^тавлеш е ордн- 
карнаго профессора по каеедре физшлогш И. А Чуевскаго следу ю- 
щаго содержашя: „Совету, ̂ хорошо известно, какъ ведикъ и разнообра- 
;енъ составъ приборовъ и инструментовъ физшлогическои лабораторш. 
Большая часть ихъ требуетъ не только постояннаго ухода, что. разу
меется, лежит'/, на учабномъ персонале, но и ремонта п почпнки. Кро
ме гого, постоянно встречается надобность въ у л у ч ш е н  имеющихся 
приборовъ и конструировании новыхъ научныхъ приборовъ и лекшон- 
иыхъ (для целен демонстрант! нособш и схемъ Лабораторная прак
тика показала, что почти вае это доллгно производиться въ стЬнахъ 
лаборатории,' это обстоятельство сделало механическую мастерскую, ко
нечно, небольшиеъ размеровъ, необходимейшей частью самой лабора
торш. Фнфологичеакая лаборатор1я нашего Университета особенно 
остро чувствуетъ необходимость не столько въ мастерской—многое для 
для нея уже- имеется— сколько въ технически подготовлрнномъ лице, 
которое выполняло бы указанный выше работы, который въ Саратове 
или очень трудно или совершенно невозможно производить.

Принимая во внвманщ, что В ы с о ч а й ш е  утвержденный 3 ш ля 
1914 года законъ предусматриваешь нужду въ пгцахъ подобнаго рода 
(препараторы, чучельники и т. п.; я, въ заботахъ о поддержанш пре- 
подавашя физюлогш на должной высоте, имею честь просить Совей. 
Университета о разрешеиш мне пригласить препаратора для п^рети- 
еденныхъ выше надобностей вверенной мне лабораторш.

На >tv должность я рекомендую Александра Дозорина, служивша- 
гп маствромъ въ электротехнической и механической мастерской службы 
телеграфа Ряз -Ур. жел лор къ услугамъ котораго лабораторш мно
гократно приходилось прибегать; считаю нужнымъ отметить, что вс^ 
работы выполнялись имъ c-ъ большимъ знатем ъ дела“

По обсужденш излолсеннаго Советъ опредЪлилъ: Просить разре
шения г. Попечителя Казане,каго учебнаго округа пригласить въ каче
стве препаратора при каеедре физшлогш Александра Дозорина, съ воз- 
награжешемъ его за этотъ трудъ по 50 рублей въ месяцъ изъ спе 
цЫльныхъ средствъ Университета съ темъ, чтобы, въ случае надобно 
сти, названное лицо, кроме каеедры физюдогш, исполняло обязанно
сти V1 к же и для другихъ канедръ.

IX. Переданный г. Ректоромъ Университета представления: 1 ) 
Экстраордшгарнаго профессора В. А. Скворцова, отъ 24 минувшаго 
апреля, следующего содержашя: „ИмЗац честь покорнейше просить Со- 
вЪтъ д о д атат  твовать о командирован^ меня во время каникулъ съ 
сбхранешемъ содержания во внутренняя гтбернш т,ля осмотра фарма- 
цевтпческихъ лабораторш И м п е р а т о р »  к и х ъ  Университетом.: Св. 
В ладтнра, Харьковскаго и Новороссшскаго а также для изучешя 
уел )вш культивирования лекарственныхъ растений нэ некоторыхъ план- 
гащяхъ Южноы Роили. На п о к р ь те  расходов, по командировке по- 
корнЪйше прошу выдать мне необходимое nocooie". 2) Приватъ-доцен-

ио каеедре детскихъ болезнен П. П. Эиптета, отъ 10 марта сего



года, ходатайствующего о разрешены ему командировки въ г. Москву 
на осеншй и Еесеннш  сшестры 1915— 16 учебнаго года, за собствен
ный счетъ. Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавллъ. что 
къ означенному ходатайству г. Эминетъ подалъ с.тЬдлощее .заявлена: 
„Не усп±въ всл4д<5тв1е вынужденнаго отъезда изъ Берлина закойчить 
предпринятая мною во время мое и заграничной командировки нЬко- 
торыя научныя работы^ я, къ сожаленш, лишенъ былъ возможности 
продолжить ихъ въ Паратов^ за пеиметемъ необходимаго мне мате- 
piaaa, какъ литературнаго такъ и клиничвскаго. Москва, являясь 
центромъ русской жизни, съ многочисленными въ ней учреждениями 
по клинической детской медицине и научными библиотеками предста
вляется наиболее подходящей для научныхъ работъ. \  посему, желая 
продолжить свои научныя работы, равно какъ произвести новыя, я и 
позволилъ себе обратиться къ Совету Университета съ покорнейшей 
просьбой разрешить мне командировку на время академическаго года, 
считаясь съ течъ. что въ каникулярное время производство научныхъ 
работъ въ Москве даже въ мирное время очень затруднено, если даже 
не совсемъ невозможно за ирекращешемъ заняты въ Университете".

По обсужденш изложеннаго Советъ Университета опредълилъ: 
Просить разрешешя г Попечителя Казанскаго учебнаго округа на 
командирования: 1) профессора В. А. Скворцова для вышесказанной 
цели въ г.г. Ьиевъ, Харьковъ и Одессу, на летнее х;аникулярное 
ремя сего года, съ сохранешемъ нолучаемаго имъ но службе со- 
держ атя и выдачею nocooifl въ размере 200 рублен изъ спещальныхъ 
средствъ Университета и 2 ) приватъ-доцента Г1 П Эминета въ г. 
Москву на осеннш и весеннш семестры 1915— 16 учебнаго года, за 
собственный счетъ.

X. Представ л енге экотраордпнарнаго профессора по каеедре глаз- 
ныхъ бол±зней К А. Юдина, отъ 17 минувшаго апреля за № 156, 
следующего содержашя: „Вследств^ ходатайства Совета И м п е р а т о р -  
C K v r o  Н и к о л а е в с к а г о  Университета г Попечитель Казанскаго 
учебнаго округа, предложешемъ отъ 9 йоня 1914 года, за № 13146,  
допусгилъ лекаря А. Н.  Мурзина къ исполнешю обязанностей асси
стента заведуемой мною клиники на одинъ годъ, съ темъ, чтобы въ 
теч ете  этого времени Мурзинъ прюбрелъ степень доктора медицины. 
12 мая сего года нстекаетъ срокъ атому утвержденш. Въ настоящее 
время Мурзинъ закончплъ экзамены на степ, нь доктора медицины и 
приступилъ къ диссертацюнноп раоотЬ, но закончить ее въ виду того, 
что изследоваше, предпринятое пмъ (по вопросу объ онеративномъ 
леченш глаукомы), требуетъ продолжительныхъ клиническихъ наблю- 
денш и .многочисленныхъ экспериментовъ, онъ не успелъ. Въ значи
тельной степени помешала ему закончить диссертацш усиленная въ 
ятомъ году работа въ клинике, где, благодаря отсутствии одного орди
натора, ему приходилось исполнять также обязанности после цияго. При
нимая во внимание зн а т я , трудоспособность и стремлеше къ научной 
работе лекаря Мурзина, я счптаю его весьма полезнымъ помощнн'хомъ 
и прошу Советъ Университета ходатайствовать пер^дъ г. Попечнте- 
лемъ Казанскаго учебнаго округа о допущешч Мурзина къ исполнешю 
обязанностей Явьстента глазной клиники съ 12 мая сего год,а“ .

Опредълено: Просить разрешешя г. Попечителя Казанскаго
учебнаго округа о продленш срока службы исп. об. ассистента при 
клинике оф галмо топи сег ) Университета лекарю А Н Мурз и ну еще 
на одинъ годъ, считая означенный срокъ съ 12 мая сего года.
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XI. Переданное г. Ректором*. Университета нредставлете экггра- 
ординарнаго профессора Н. Н. Кирикова, ходатайствующаго о пред- 
ставленш на утверждеше проекта Устава „Общества внутренней меди
цины и патолопи“ при И м п в р а т о р с к о ч ъ  Н и к о л е  в с к о м ъ 
Университет^ въ г. Саратов^

При разсмотр1>нш и обсужденш огначеннаго проекта, Совать 
Университета признавая съ своей стороны весьма желательннмъ 
учреждеше Общества внутренней медицины и патологш. опредълилъ: 
вышеназванный проектъ Устава одобрить и, согласно ст 14:5 дей
ствующего Университетскаго Устава, представить чрезъ г. Попечителя 
Казанскаго учебнаго округа, на уткеркцвше Господину Министру На
роднаго П ьосв^щ етя.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго зае'Ьдашя Совета 

И М П Е Р А Т О Р С К А Г О  Н Н К О Д А Е В С К А Г О  У я м в и с ж т в т д

состоявшаюся мая 8 -го дня 1915 года.

II р п с у т с т п о в а л и :  подъ предсЪдательствомъ г. Ректора У ниверси
тета П. П. Заболотнова,—г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. СтаднпцкШ. 
Проракторъ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 0 . Преображен- 
C K ift, И. А. Чуевсгай, В В. Ворчсъ, М. И. СьЪтухпнъ, А. М Левковсгай, А. А 
Богомолецъ, И. Н. Быстреннииъ, Н. М. Какушкинь, Н. Н. Кириковъ, С. И. Сиа- 
сокукоцгай, Р. Ф. Холлманъ. В. И. Теребинскш, О. П. Вертоградовъ, К. А- 
Юдинъ, В. А Скворцовъ, Владиславъ И. Скворцовъ, М. в .  Цытовичь и А. М. 
Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В И. Разумовсгай—по чомашнимъ 
обстоятельствамъ. Б. I. Бируковъ—по болЪзни: В. Д. Зерно въ и В. А. Арноль 
довъ—по случаю отпуска; Д О. Крыловъ, С. Р . Миротворцевъ, А. Б. Араповъ 
и Н. В. Копыловь по случаю нахожденйт на театрЪ военныхъ д'ЬйствШ.

I. Слушали: При чтенш иротокола за 13 апреля экстраординар
ный профессоръ В. 11. Теребинскш заявилъ следующее: „Въ засЬданш 
Совета 13 апреля, иосл1, произведеннаго голосовашя о немедленномъ 
распредЪленш по каеедрамъ штатовъ и суммъ, профессоромъ М. 0 . 
Цытовичемъ было сделано по этому поводу заявлеше. Такъ какъ фор
ма этого заявлешя была резкой: „Coist-п, очень легко отмйняетъ свои 
поетановлешя; это недопустимо", я тогда ограничился лишь т1>мъ, 
что просилъ поместить эти слова въ прогоколъ, на что профессоръ 
М. 0 . Цытовичъ заявилъ. что онъ самъ настаиваетъ на занесен in его 
словъ въ протоколъ.— Но такъ какъ въ прочитанномъ сегодня прото
кол']; заявлеше профессора М. 0. Цытокича им^етъ бол'Ье спокойный 
и деловой тонъ. мгг1. кажется что оставлять его безъ ответа, не 
сл±дуетъ - Действительно, Сов^тъ своимъ посл'Ьднимъ голосовашемъ 
отвергнулъ раньше принятое предложеше профессора Н.  Н. Кирикова.— 
Но достаточно припомнить, какъ было принято такое предложеше 
Болыиинотвомъ лишь одного голоса, да н тотъ, какъ оказалось, быдъ 
данъ по ошибтЬ (профессоръ В. А. Скворцовъ). Тотчасъ же посл^ этого 
цЪлымъ рядомъ Членовъ Совета были сделаны предложешя, суть ко- 
торыхъ клонилась къ тому, чтобы принятое СовЪтомъ предложеше не 
сделалось цостановлешемъ. Въ сл1дующемъ засЬданш Совета было 
оглашено отдельное чнЬше 2-хъ профессоровъ, къ которому присоеди- 
лось еще 12 Членовъ Совета. Случай до сей поры небывалый въ 
И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в с к о м  ъ Университета.—И если
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после всего этого СонЪто ,гь. почти единогласно, принимается иредложенп» 
о немедленномъ распределенш штатовъ, есть ли основате квалифици
ровать такое д'Мс'пйе Совета, какъ „недопустимую легкую отмену сво- 
пхъ собственныхъ постановлено}14?. Советъ может, ошибаться но 
онъ не только вправе, но долженъ исправлять свои ошибки, особенно 
гаыя, которыя произошли случайно. И упреки (заявлеше профессора 
М. 0 . Цытовича имело характерт, более энергичный, ч4мъ упрекъ) 
въ этомъ отношенш совершенно неуместны".

На что профессоръ М. 0 . Цытовичъ отвЪтилъ следующее: ,,Я 
благодарю профессора В. И. Теребинскаго за лестную аттеотшию: онъ 
призналъ въ моемъ-заявленш деловой тонъ. Mirf; казалось, что, участ 
вуя въ отмене постановлениего Советомъ въ предыдущемъ засЪданш, 
занимаешься чЬмъ то нед'Ьловымъ. Такихъ постановлений отменяющпхъ 
ищдадущш, было нисколько. Я напомню иостановлеюе о недонущенш 
одного студента къ экзамену, въ следующее засЪдаше отмененное: анало
гичный случай былъ со вторымъ студентемъ. Затемъ постановлен!^ Совета 
и количестве предметовь, которые студенты первыхъ семестровъ могутъ 
отложить до осени, по заявленш отсутствовавшаго Члена (Совета съ 
той л;е мотивировкой, что была производима въ прет.ыдущемъ зас/Ь- 
данш Совета, вновь пересматривается. Очевидно, что часто повторяю
щаяся такгя отмены своихъ постановлен!!! Советомъ ненормальны. Нако- 
нецъ, предложеше профессора Н. Н Кирикова, къ которому присое- 
тинились профеаеора М. И. СвЪтухинъ и А. А. Богомолецъ и я, было 
решено баллотировкой; недоразумёше профессора В. \ Скворцова было 
имъ доведено до свЬдешя Совета, Советъ широко-дебатировалъ этотъ во- 
иросъ и постановнлъ все же, несмотря на предложеше профессора М. II. 
Сн1,тухииа (голосовавшаго за предложен^,, перебаллотировать вопросъ, 
баллотировку признать действительной, и приступить кч. осуще^твлетю 
предлошетя... а въ следующемъ засада ni и отмЪняетъ свое и оста по влете 
Это еще понятно было бы въ вопросе новомъ а ятотъ вопросъ дебати
ровался около 1‘/а месяца. Я считаю такой modus ненормальнымъ, уже 
протествовалъ противъ него, а заявлетемъ своимъ кот4лъ только 
•афиксировать мой взглядъ.“

Опред-Ьлено: Сделанный профессорами В. Ц. Теребинскимъ и 
М 0. Цытовичемъ заявлетя  записать въ настоящш протокол!..

II. Телеграмма г Товарища Министра д. с. Шевякова. отъ 6 
‘‘его мая, с.тЬдующаго содержашя: „Вг-емъ ст\ уентамъ медикамъ вось
мого семестра надлежитъ теперь же зачесть восемь семестровъ “

После сего возникли п р етя , во время когорыхъ некоторыми 
Членами СовЪта было указано, что студенты 8 семестра, согласно расио- 
ряженш Министерства, въ теч ете  значительной части вееенняго полу- 
год1я были заняты елтш атемъ спешальныхъ курсовъ, а .се лич ты и 
кзамены имъ предложено было отложит]- на осень, вслЪдств]р  сего 

' стествеяно, что они не могли выполнить необходимых'!, требоваши для 
"ачета имъ означеннаго семестра, въ настоящее вр»мя большая часть 

призвана на театръ военныхъ дЬйствш въ качестве заурядъ 
прачек; поэтому зачитывать всемъ студентамъ й седнтгровъ при т а 
кихъ у слов)яхъ крайне затруднительно

На это г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г Стадницкш за
явилъ, что зачетъ студентамъ 8 семестровъ, согласно приведенном} 
т меграфному предложенш Господина Министра, долженъ Зыть сделанъ 
Грпсрь же Что же касается высказаняытъ <*ейчасъ г.г профессорами
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соображенШ противъ зачета студентамъ 8 семестра, то считаю долгомъ 
съ своей стороны также заявить, что у г.г. ирофеосоровъ имеются дан
ный для этого зачета, на основанш прохождешя студентами 8 семе
стра 4-го курса медицинскихъ наукъ, а именно: посйщ етя лекцш,
курировашя больныхъ, пракгическихъ занятш, а равно и дополнитель
н а  хъ занятш. согласно циркуляру Министерства Народнаго Просв'Ь
щешя.

Экстраординарный профессоръ С. П. Врртоградовъ заявилъ сле
дующее: „Изъ сопоставлешя распоряжен1я Министерства Народнаго 
Просв’Ьщешя отъ ‘24 февраля, за № 8222, съ настояпшмъ (отъ 6 
мая) телеграфнымъ предложеншмъ я усматриваю возможность наличгя 
въ данномъ случай какой либо ошибки, недосмотра и т. под Такъ. 
быть можетъ. въ частности, не было въ точности известиымъ, что съ 
1-го сего мая наши бывнйе г.г. слушатели VIII семестра даже состоятъ. 
какъ оказывается уже въ распоряя;енш военнаго ведомства.—Какъ 
состояние на службе у государства, мы должны, мпЬ кажется, посту
пать не только за страхъ, но и за совесть,— и посему я считалъ бы 
необходимымъ въ симъ случай просить Министерство о разъяснеши,— 
въ виду невыполнимости, по моему разумЬшю, сего телеграфнаго пред- 
ложешя. По крайней M ipi, въ военномъ ведомстве, гд!; я им'Ьлъ 
честь служить до избран in— перехода въ настоящую должность.— при
нято, въ ел уча:, неясности расноряжешя, просить начальство о разъ- 
яснеши такового. “

По выслушанш изложеннаго Сов4тъ Университета, принимая во 
внимаше, что студенты УШ семестра, согласно циркулярному распо- 
ряженш  Министерства Народнаго Просв4щешя отъ 24 февраля сего 
бода, за N° 8222, въ теч ете  значительной части весенняго семестра 
ныли освобождены отъ обычныхъ занятш для прохождешя спещаль- 
выхъ курсовъ по военно-полевой хирургш и по борьб£ съ эпидем1ями, 
чсл£дств1е чего нб могли выполнить необходимыхъ требовашй для за- 
яета означеннаго семестра, опред’Ьлилъ: Просить но телеграфу разъ- 
зенешя у Министерства Народнаго Просвещения относительно условш 
ачета студентамъ УШ семестра.

Ш. Докладъ г. Ректора Университета о томъ, чго Советъ Уни 
верситета въ за d . да гни своемъ 4 сего мая, заслушавъ предложете Чле 
новъ Сон'Ьта относительно избращя маститаго ученаго Ильи Ильича Мрч - 
никова Почетнымъ Членомъ Университета, определил!.: сделанное Чле
нами Совета предаожете относительно избратя И. И Мечникова 
Почетнымъ Членомъ сего Университета обсудить въ одномъ изъ бли- 
жайшихъ засЬдашя

ВслЪдслтпе сего СовЪту Университета надлежптъ обсудить озна
ченный вонросъ.

По выслушати и обсуждотп изложеннаго, вопросъ объ избранш 
И. И. Мечникова Почетнымъ Членомъ сего Университета былъ поста- 
вленъ на I'o.ioHauiu, во время котораго эьттраординарпый нрофессоръ
В. И. Теребинскш заявилъ следующее: „Отдавая должное безспорно 
выдающимся открыгшмъ профессора Мечникова въ области естество- 
знашя и медицины, я не считаю возможнымъ подать свой голосъ про
тивъ голосуемаго предложешя — Но въ то асе вррмя некоторый друпя 
стороны его деятельности, оценка которыхъ не есть д4ло настоящаго 
засЪдашя, а представляетъ задачу бшграфовъ и историгсовъ, удержи.
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ваю ть м ен я  отъ  п о д а ч и  го л о са  за  а с ^ о я щ ем ъ ’ г о л о ш в а н ш " .
в о зд ер ж а т ь ся  о т ъ  п о д а ч и  св о ег о  го л о са  с в о ег о  г 0 .

П о с л е  с е г о , п р и  о д н о м ъ  в о зд е Р * ав “ ™ “  a c c la m a tio n e m  всЛ,-
лоса (п р о ф е с с о р е  Б  И . Г ереоин с.ком  ), П о ч ет н ы м ъ  Ч д е -
ми го л о са м и  и зб р а л ъ  п р о ф ес со р а  И . И . М еч н и к ов а

ном ъ  .-его  У н и в е р с и т ет а . п г а е ч и т е л я  К а за н с к а г о
Определено. П р о си т ь  х о д а т а й с т в  • ъ  H ap oaH ai'o П р о с в е -

у ч а б н а г о  о к р у г а  п р ед ъ  ГиС3 ™ ° у ч е н . и и  И  Т М еч н и к о в а  П о ч ет н ы м ъ  
щ еш я  о б ъ  у т в е р ж д е н ш  м асти та г о  Уч(та - М еч н ш ш в а  у в е д о м и т ь  о
Ч л ен о м ъ  с ег о  У н и в е р с и т е т , а  с а м о г о ц ^ я В а ш и  гр о -  
том ъ  т ел е г р а м м о й  с л е д у ю щ е г о  “ ; ^ f  HevT()” 1Ш'Ъ[Я и зсл Ь д о в а ш я  и б л е -  
м адны я за сл у г и  и е р е д ъ  ш у к о и  В  а ‘т я ч ъ  и п р и зн а в а я  В а с ъ  го р -
ггяш дя отк р ы тш  въ р а з л и ч н ы е  ея  ° ° л ' Н и к о л а е в с к а г о

д о ст ы о  Р о с с и ,  С о в е т ъ  И м  с в о ем ъ  8  м ая т е к у щ а г о  г о д а ,
У н и в е р с и т ет а  въ  С а р а т о в е  въ  з а с е д а й  В а съ  п о  сл у ч а ю
и зб р а л ъ  В а с ъ  св ои м ъ  п о ч ет н ы м ъ  ч л е н  ^ Х Г п  м̂ н е р  a t  о  р  с  к а г  о 
и с п о л н и в ш его ся  В а ш е г о  п о а е л а н ш .
Н и к о л А Е В с к а г о  У нив& рсп ^ Р , тттпг.ть н е  п р ек р а щ а л а сь  на  
чтобы  В а ш а  п л о д о т в о р н а я  н а у ч н а я  Д ^  ~ В а ш е й  н а у ч н о й  р а б о т о й  и  
м н о п е  годы  и чтобы  т е с н а я  св я зь  м е ж д у  * ; П!ПОд  -
"ISrnii р д ак гх ъ  научпыхъ центрои, « р в а л а с ь

IV р е ™ Р.
си т ет а , въ  заседан и и  с в о ем ъ  4  c e ic  мая, -У  И м п е р а т о р с к о й
н о в ъ  С о в ет а  о т н о с и т ел ь н о  и з о р а ш я  а к ^  ^  П о ч ет н ы м ъ  Ч л е
В о е н н о -М г д и ц п н ск о и  А к а д ем ш  Б  П . С .ТОЯЩа г о  в о п р о са  отл о-
ном ъ  У н и в е р с и т ет а , о п р е д е л и л а С о Ж у  н а д л е-  
ж и ть  д о  б л и ж а й ш ег о  з а с е д а й »  С о в е т а , вслЪ дствш

ж и т ь  о б с т д и т ь  о зн а ч е н н ы й  в о п р о съ . a c c la m a tio -
П о  в ы сл у ш а н ш  и  о б с у ж д е н !и  излож енного° < ^ е  р у  

п е т  и зб р а л ъ  Н. П. С и м а н о в ск а го  П о ч ет н ы м ъ  Ч л ен о м ъ

СИТ61 Определено: П р о си ть  х о д а т а й с т в а  г. ^ п е ^ е л я К а з ^  

н а г о  о к р у г а  п р е д ъ  М и н и стр ом ъ  Н ароди[ Р_м ; г и с к о й  А к а д ем ш
н ш  а к а д ем и к а  И м п е р а т о р с к о й  В о , у н и в е р с и т е т а , о  ч ем ъ
Н . П. С и м а н о в ск а го  П о ч ет н ы м ъ  Ч л е н о м  ,,  , т е л егр а м м о й  ел е-
■ vBtjouHTb Н. П. Сямаягаскаго отъ Г ? ? "  Cf f n  Соакть
дукнпаго содержашя: Високоятямыя Н ^  Итет1 въ засцданш
И  м п  е  р  а  т о  р  с к а  г о  Н  и к о  л а  е  в С к а  дя  РуссК 0Й  ш колы

с в о ем ъ  8  м ая  - д и н о п а с н о  и зо р а л ъ  В а с ъ  ^  ниве1 си т ет а  и  ш л ет ъ
р и н о -л а р и н го -о тх а т р о в ъ  п о ч етн ы м ъ  ч л ен о м  1 пг .к п ен *ш  п р и в е т ъ  и
В а м ъ  в м е с т е  съ  н а ст о я щ и м ъ  и з в ^ ц е ш е м ъ   ̂ п р 0 ц в е т а ш е  р о д н о й  
п о ж е л а ш я  м н о г и х ъ  ле-гь и  зд о р о в ь я  н а  ол а го  и при

V. Г. Р ек т о р ъ  У н и в е р с и т ет а  П  П . З а б о л о т н о м ,

ч то  2 5  I е г о  мая п р ед е г о и т ъ  5 0 -  ] *  “ в ^ с т й е  м о о и ь , г. Р е к т о р ъ .  
Ч л е н а  У н и в е р с и т ет а  Д. Н . З е р н о в а . u я  н .  З е р н о в а
п р е * л о * и л ъ , н е  у г о д н о  ли  бы ло бы С о в е т у  п о ч т и .ь  Д
по сем у  п о в о д у  п р и в е т ст в ю м ъ . rViIrt.T„ . , 5  сег0

Определено: П осл ать Д . И  З е р н о в у  си ть  выработать
м ая п р и в е т с т в е н н у ю  т ел е г р а м м у , р е д а к щ ю  кот р 
я к ст р а о р д и н а р н а го  п р о ф ес со р а  Н Н . К ирикова



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго гаеЪдашя Совета 

Я Я Ш Е Р А Т О Р С К А Г О  Н И К О Л А Е В С К А Я ) У н и ввро и тэт*

состоявшаюся мая 1 ) - ю оня i y i  j  года.

П р п о у т г т в о в а л п: подъ предсЬйительство'иъ г. Ректора Ь нпверсп '-та 
П. П. ЗабВяитнол'а- г. Деканъ медпцпнскати факультета Н. Г. Гхадницюй, Пр- 
ректоръ Университета В. А. Павловъ и г г. профессора: А. . . Преображенскш, 
И. А. Чуевскш, В- В. Вормс/ь, М. И. Св-Ьту ш нъ А. М. Леикоиекш. Л. А . Бо
1 >.чолецъ, И. Н. Быстренпнъ Н. >1. Какушкппъ, Н. Н. Кпрпковъ, Р. Ф
гманъ, В А. Арнольдовъ, В. II T e p e o im c K if l j  С. П. Вертогр цощъ, К. А Юдпнт 

В V. Скворцовъ, Владпс-лавъ И- ( «ворцовъ, М 0. Цытовпчъ п А. М. Ге шпнг.
Не присутствовали глп профессора: В. II Разумовсйй н С. II. Спасокч 

коцгай—по домашнпмъ обстоят' Аы:гва*гь; Б. D Бпруковь— гк> бо.тЬзнп: В. J  
Зерновъ по стучат отпуска: Д О Крыловъ, С. Р. Миротворцевъ, ' Б
Араповъ и Н. В. Копылов по случаю нахождешя на re.i i pl> воепныхъ л1 ,йс:т1;ш

I. С луш али: О тгёл ь н ы я  м п-1,нш, п р ед е т а в д е н н ы я  як стр аор й и н ар -
иь! иъ п р о ф ес со р о м ъ  В л а д и сл а в о м ъ  И . С кворц овм .м ъ  къ п р оток ол ам * »тъ 
13  и  2 2  а п р ел я .

О пределено: Отдельны,! кнЪнш профессора В И. Скворцова 
приложить къ соотв-Ьтртующимъ протокол:.мъ

II . П р е д л о ж и т е  г  П о п еч и тел я  Ка :анскаго у ч еб н а г о  о к р у ia  о т ь  1 
, е г о  м а я . На N  SS 90 , съ  н р е п р о в о ж д е ш е м ъ  ц и р к у л я р н а г о  распорил, Hi я 
М и н и стер ств а  Н а р о д н а г о  П р о с в е щ е ш я , отъ  2 0  м и н у в ш а го  'апр еля  ta Л» 
1 8 2 8 9 .  сч Ь дую щ ого  со дер ж а н ш : „Ц ир кул яр ны м и , р а с п о р я ж е ш е м ъ , отъ
2 6  я н в а р я  с е г о  ги да . за  Л£ 3 4 2 0 .  М и н и ст ер етл о м ъ  Н ари дн аги  П ри hN- 
щ еш я  бы л ъ  у ста н о в л  тъ п о р я д о к ъ  п р о и зв о д ст в а  и сп ы т а ш й  на с т е п е н ь  
. i t  каря в ъ  \ 1° д 1щ и н с к п х ъ  к о м и ееш х ъ , и м 4 ю щ п х ъ  бы ть е ь  1 м оя  по  15  
ш н я  ijfjro го д а , дл я  р у г ск и х ъ  п о д а н н ы х ъ , б ы в ш и х ъ  с л у ш а т е л ей  и н о -  
с т р а н н ы х ъ  у н и в ер си т ет о в ъ  съ  н еза к о н ч ен н ы м !. м^дш ш нсЛ ш мъ oGpi п>ва- 
ч е ч ъ ,  д о п у щ е н н ы х ъ  къ н с п ы т а н ш  н а  о с н о в а ш и  п о с т а н о в л е н а  С о в е т а  

М и н и стр ов !, о т ъ  1 2 — 1 4  а в гу ст а  191-4 года — С о ы а с н о  эт о м у  п ор я д к у  
н а зв а н н ы й  л и ц а  с в е р х ъ  обы ч н а! и с п ы т а т я  у с т а н о в л е н н а г о  д л я  пцъ, 
п о л у ч и в ш и х ъ  ВЫНТСКНЫЯ ОТЪ МедиЦИНСКИХЬ ф а к у л ь т ет о в ъ  рл с(К П \Ъ

ч и в е р с н т ет о в ъ  с в и д е т е л ь с т в ! , дол ж н ы  сд а в а т ь  п р е д у с м о т р е н н о е  в ь  ц 
I ст. 6  П р а в п л ъ  о б ъ  а к за м ен а х ъ  м ед и ц и н ск и х ъ  (П р и л о ж . къ ст. <517 
“ ст. В р а ч . : XIII .  ч. Ij С в. З а к ,и з д .  1 9 0 5  г о д а ), к л и н и ч еск о е  и с н ы т а ю е  
и зъ  ггj кги'м он  м ед и ц и н ы , к о т о р о е  ст у д ен т ы  р у с с к и х ъ  у н и в ер си т ет о в ъ  
'■даютъ п р и  I т с /{, I И' н i I г о б ы к н о в ен н ы х ъ  и го в п и т а л ь н ы х ъ  к л инп къ  во



П Р О Т О К О Л Ы

З А С Щ Н 1 Й  С О Б Ш

Й М П Е Р А Т О Р С К А Г О  Н И К О Л А Е В С К А Г О

УН И В Е Р С И Т Е Т А  

за 1915 годъ.

( о  К О Н  Ч А  Н  I е ).
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гитета для целит преподавашя при каеедре частной патолопи и тера- 
иш не имеется ни амбулаторш, ни стащонарнаго клиническаго от (,>»- 
л етя , и въ теч ете  двухъ академическихъ летъ мне приходится по
полнять этотъ по истине вопшщш пробелъ практическими занятшми 
и ллиническичи демонстрациями, пользуясь для этой цели больными 
изъ амбулаторш Саратовской Александровской Губернскаго Земства 
больницы, благодаря содействго и любезности представителей Губерн
скаго Саратовскаго Земства и врачей указанной больницы. Такимъ 
образомъ я пользуюсь этими больными для целей преподавашя на 
основанш условш совершенно частнаго характера, то есть частнаго 
любезнаго распоряжения администращи больницы, которое, само собой 
понятно, можетъ быть всегда и прекращено Въ теч ете  двухъ акаде
мическихъ летъ я совместно съ лаборантомъ при занимаемой мною 
каеедре, докторомъ медицины Н. С. Троицкимъ, велъ щлемъ боль
ныхъ внутренними болезнями въ амбулаторш Александровской Земсков 
больницы два раза въ неделю по два часа и при этомъ мн выбирали 
больныхъ для демонстрации на лекщяхъ и для ирактическихъ упраж- 
ненш со студентами. Вследствие вышеизложеннаго я считаю своимъ 
долгомъ, ради целей правильнаго и плсдотворнаго вед етя  пренода 
вашя но каеедре частной патологи и тераши, обратиться въ Советъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета съ просьбой 
— озаботиться объ учрежденш при этой каеедре клиническаго отделе- 
т я  на 10 кроватей и объ изысканш средствъ на содержате этого 
оггд1,лешя. При семъ прилагаю приблизительную для этого смету.

1) Наемъ помещенш съ отоплешемъ и освеще-
nieM'b за г о д ъ ....................................................................  2000 руб.

2) Фельдшерица-интернъ, ведующая и хозяйст
венною частью по 50 руб. въ м есяц ъ ...........................  600 руб.

3) ‘2 сиделки по 20 руб. въ месяцъ, включая и 
содержате, на 9 учебныхъ м е с я ц е в ъ ............................ 360 руб.

4) П о в а р и х а  л о 20 руб. на  м£сяцъ . . . .  240 р у б .

5) Содержате 10 больныхъ (питан ie, лекарства, 
стирка белья) по 1 руб. за день, за 9 учебныхъ 
месяцевъ . . . , . 2700 руб.

Итого . 5900 руб.
Смета на содержате 10 больныхъ въ 2700 руб. може-тъ быть 

уменьшена на половину, ёоли Советъ Университета постановить изъ 
означенныхъ 10 коекъ 5 сделать платными, назначивъ по 1 руб. въ 
день съ больного.—Первоначальное оборудовате стащонарнаго отдЬ- 
лешя инвентаремъ можетъ быть оплачено изъ суммы, предназначен
ной на оборудовате кабинета при каеедре частной патолопи и терапш“

По выслушанш означеннаго ходатайства Советъ, въ виду отсут- 
ствш въ настоя щемъ заседанш профессора М. И. Светухина, опредЬ- 
лилъ: Суждете по сему ходатайству отложить до одного изъ бли- 
жайшихъ заседанЩ.

VITI. Представлеше его же, профессора М. И. Светухина, сле
дующего содержатя: „На отношея1я Вашего Превосходительства отъ 
12 1915 г., за № 681 и 10 мая 1915 г., за №  715, о возможномъ въ 
каникулярное время предоставленш въ распоряжеше правительствен-

I



—  150 —

ныхъ или общественныхъ организацт по уходу за ранеными и боль
ными воинами университетскихъ клиникъ съ мсдицинскимъ въ нихъ 
персоналомъ честь имею сообщить, что заведываше каеедрой врачеб
ной диагностики съ пропедевтической клиникой, за отсутстшемъ по- 
стояннаго по этой каеедр'Ь профессора, Советомъ Университета было 
поручено мне временно, а именно на заканчивающей уже 1934— 15 ака- 
демическш годъ ради целей обезпечешя преподавашя по этой каеедр'Ь. 
Поэтому свои полномочия въ этомъ отношенш я считаю теперь окон
ченными и на моей ответственности въ данное время остается лишь 
при этой каеедр'Ь имущество клиники и лабораторш до сдачи его но
вому завъдывающему каеедрой.—Кром'Ь того, считаю необходимымъ 
объяснить, что больничное отдЬлеше при каеедр'Ь на 10 больныхъ 
помещается въ Саратовской городской больнице, съ 1-го мая сего года 
перешло въ в е д е т е  старшаго врача этой больницы на каникулярное 
время. Имеющееся при клинике два ординатора и въ каникулярное 
время п родотаю тъ нести службу въ городской больнице.“ 

Определено: Изложенное принять къ сведЬтю 
IX. Ходатайство профессора С. И. Спасокукоцкаго, следующаго 

содержашя: „При отсутствш ассистента въ действующую арм ш  при
званы лаборантъ и оба ординатора факультетской хирургической кли
ники Въ текущемъ учебномъ году работали за ординаторовъ съ воз- 
награждешемъ врачъ Веловъ и Серманъ. Врачъ Веловъ съ января 
1915 г. прекратилъ работу въ клинике. Прошу допустить къ заня- 
Т1я м ъ  въ клинике врача Н. А Самсонова и разрешить ему исполнять 
временно обязанности ординатора факультетской хирургической клини
ки съ вознаграждешемъ въ размере ординаторскаго жалованья.— Врачъ 
Серманъ въ настоящее время нездорова и повидимому не будетъ въ 
состояши исполнять обязанности ординатора. Такимъ образомъ въ ли
це врача Самсонова клиника предполагаетъ иметь единственнаго ра
ботника. Добавляю, что въ силу соглашения съ Городской Управой 
факультетская хирургическая клиника обязана на каникулярное время 
оставить одного ординатора для работы въ клиническомъ отдЬлеши".

По обсуждеше изложеннаго Советъ опред’Ьлилъ: Ходатайство
вать предъ г. Попечителемъ Казанскаго учебнаго округа о допущенш 
лекаря Н. А Самсонова къ временному исполнешю обязанностей орди 
натора при факультетской хирургической клинике, впредь до возвра- 
щешя призванныхъ на военную службу ординаторовъ сей клиники, съ 
вознаграждешемъ его, Н. А. Самсонова, въ размере ординаторскаго 
оклада.



П Р О Т О К О Л Ъ
зае'Ьдашя Совета 

М П Е Р А Т О Р С К А Г О  НИ КОЛАЕВСКАГО У н и в и р с н т в т л

состоАвшагося мая 30 -го дня 191 j  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предеЬдательствомъ г. Ректора Универси
тета П. П. Заболотнова,—г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницшй, 
Проректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 0 . Преображен ■ 
сглй, В В. Вормсъ, А. А. Богомолецъ, И . Н. Быстреннииъ, Н. М. Какушкинъ 
Н. Н. Кириковъ. В. А. Арнольдовъ, В. И Теребингюй, С. П. Вертоградовъ, и 
К. А. Юдинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В И. Разумовсшй, С. И Спасокукоц
кий, М. 0 .  Цытовичъ—по домашнимъ обстоитетьствамъ, И. А. ЧуевскШ, М. И 
СвЪтухинъ, В. I. Вируковъ, А. М. ЛевковскШ, В. Д . Зерновъ, Р. Ф. Холлманъ, 
и А. МДевшинъ—по случаю отпуска и Владиславъ И. Скворцовъ, Д. О. Кры- 
ловъ, С. Р . Миротворцевъ. А В. Араповъ и Н. В. Копыловъ—по случаю на- 
хож детя аа театрЪ военныхъ Д'ЬйствШ.

I. Предложете г. Попечителя Казанекаго учебнаго округа, отъ 
26 сего мая, за № S644, следующего содержашя: „ Г о с  у д а р ь  И м п е -  
р а т о р ъ ,  по всеподданнейшему докладу Министра Народнаго Про- 
свящешя о принесеиш И м п е р а т о р с к и м ъ  П и к о л а е в с ь и д ъ  
Университетомъ всеноданнейшихъ поздравленш, по случаю п адетя 
Перемышля, въ 30 день минувшаго апреля В с е м и л о с т и в е й  т е  
повелеть соизволилъ: „ Б л а г о д а р и т ь " .  О таковомъ В ы с о ч а й 
ш е  м ъ повеленш Г о с у д а р я  И м п е р а т о р а ,  сообщенномъ за 
Министра Народнаго Просвещешя, Г. Товарищемъ Министра д. с. с. 
Шевяковымъ, предложешемъ отъ 16 сего мая, за № 21911. имею честь 
уведомить Ваше Превосходительство впоследствге телеграммы огл  
10 марта сего года“ .

Определено: Изложенное записать въ протоколъ.
П. Таковое же предложете, отъ 26 того же мая, за № 9646, 

сл ед ^щ аго  содержашя: „Вследств1е представлетя отъ 15 сего мая, за 
Jns 703, имею честь уведомить Советъ И м п е р а т о р  с ка г о  Н и к о 
л а е в с к а г о  Университета, что я разрешаю комав пировать профес> 
сора А. А. Богомольца съ научною целью въ г. Севастополь на лет
нее каникулярное время, съ 16 ш ня по 16 августа с/г. съ сохране- 
шемъ содержания, получаемаго имъ по службе, и выдачей ему noco6ia 
въ размере двухъ сотъ руб. изъ спещальныхъ средствъ названнаго 
Университета. “



Определено: О вышепривеценномъ распоряжении уведомить 
профессора А. А. Богомольца, съ просьбой о результатахъ означенной 
командировки доложить Совету.

Ш. Телеграмма отъ Почетнаго Члена сего Университета, заслу- 
женнаго ординарнаго профессора Д. Н. Зернова, следующаго содер- 
жашя: „Глубоко тронутый высокимъ вниматемъ Совета Университета 
въ день пятитесятил'Ьт1я получешя мною звашя лекаря почтительнЬи- 
ше прошу Наше Превосходительство передать Совету мою искреннюю 
благодарность и пожелаше блестящей будущности молодому Универ
ситету. “

Определено: Изложенное записать въ протоколъ.
IV. По поводу отдельнаго мн^н1я ординарнаго профессора М. II 

Св^тухина, приложеннаго къ протоколу за 18 того же .мая, ординар
ные профессора А. А. Богомолецъ и Н. И Кириковъ представили своп 
письмеиныя заявлешя, который затёмъ и были оглашены.

По Е ы сл уш аш я означенныхъ заявленш Советъ определилъ: 
Письменныя заявлешя профессоровъ А А. Богомольца и Н. П. Кирп- 
кова приложить къ настоящему протоколу.

V. Ба глотирош)ше доктора медицины А. А. Юдина на должность 
прозектора при каеедр'Ь фармалологш, въ результате котораго оказа
лось, что докторъ медицины А. А. Юдинъ избирательныхъ шаровъ полу- 
чилъ 13 и неизбирательныхъ— О-

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учеЗнаго окру
га объ опредЬленш доктора медицины А. А. Ютина на вакантную
должность прозектора при каеедр'Ь фармаколопи съ окладомъ п про
чими служебными правами, присвоенными этой должности по закону 
3 ш ля 1914 года.

VI. Баллотироваше: 1) бывшаго лаборанта при каеедр'Ь г и пены
А. Н. Соколова на должность помощника прозектора при той же ка
еедр'Ь и *2) временно псп. об. ординатора при каеедрЬ дЬтскихъ болез
ней лекаря Н. В. Прудниковой-Прокофьевой на штатную должность 
ординатора при той же каеедре, въ результате котораго оказалось, 
что А. Н. Соколовъ п Н. В. Прудникова-Прокофьева избирательныхъ 
шаровъ получили оба по 13 и неизбирательныхъ—по 0.

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 
объ утвержденш съ 1-го января 1‘» 15 года лекаря А. Н Соколова въ 
должности помощника прозектора при каеедре га пены съ складомъ и 
все 'И прочими служебными правами, присвоенными этон должности 
по новымъ штатамъ, и объ определенш лекаря Н. В. Прудниковой- 
Прокофьевой на штатную должность ординатора при каеедре дЬтскпхъ 
болезней, съ вознаграждешемъ, положеннымъ для этой должности но 
тЬлъ же штатамъ, со дня избрашя т. е. съ 30 сего мая.

VH- Доклада, г. Ректора Университета II. П. Заболотнова о томъ,
что Советомъ Университета былъ одобренъ, составленный, по поруч^- 
н ш  Строительный Комиссш, архитекторомъ-строителемъ К. Л. Мюфке, 
проектъ на сооружен] е зд ат я  для акушерско гинекологической клиники 
и представленный на утверждеше въ Министерство Народнаго Про- 
свЬщенш, каковой проектъ съ некоторыми измененшми, сделанными 
Строительнт-шъ Комитетомъ, былъ возвращенъ Министерствомъ На
роднаго Просвещенш 1,ля нересоставлешя.

Въ настоящее время названньш проектъ пересоставленъ, согласно 
указншямъ Министерства, и лично профессоромъ П. М. Какушкинымъ
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представляется въ настоящее заеЬдаше Совета на разсмотр'Ъте вмЪстЬ 
съ объяснительными записками архитектора-строителя К. Л. Мюфке и 
самого профессора Н. М. Какушкина

ПослЗ} детальнаго разсмотрЪшя и обсуждешя пересоставленнаго, 
согласно указашямъ Строительнаго Комитета Министерства Народнаго 
Просв'Ьщешя, проекта на сооружение акушерско-гинекологической кли
ники, Советъ определить: Означенный проекта одобрить и вм'ЬстЬ съ 
первымъ (отклонепнымъ) проектомъ и съ объяснительными записками 
профессора Н. М. Какушкина и архитектора-строителя К. Л. Мюфке 
представить чрезъ г. Попечителя Казанекаго учебнаго округа въ Ми
нистерство Народнаго ПросвЪщешя.

УШ Г. ПредсЬдательствующш Ректоръ Университета, доложиьъ 
Совету относительно положения д’Ьла по построив здашй для клиникъ 
факультетской хирургической, факультетской терапевтической и кли
ники носовыхъ, горловыхъ и ушныхъ болезней, указалъ, что и съ по
стройкою собствепныхъ здашй означенныя клиники ни могли бы функ
ционировать такъ какъ на клиническомъ участкЬ не будетъ вспомога- 
тельныхъ хозяиственныхъ сооруженш, напримЪръ: кухни, прачечной, 
ледниковъ и т. п

ВслгЬдств1е сего онъ, г. Ректоръ и Председатель Строительной 
Комиссш, находя вполнй своевременнымъ поднять вопросъ о начатш 
постройки означенныхъ хозяйственныхъ сооруженш, предложилъ г. архи- 
тектору-строителю К Л. Мюфке датъ справку о иоложеши строитель- 
ныхъ д4лъ и о положенш строительнаго кредита, на что г. архитек- 
торъ-строитель ныиЬ донесъ шгЬдующее: „Вел'Ъдстше словеснаго запро
са Вашего Превосходительства им1,ю честь сообщить, что для приве- 
денш въ необходимый порядокъ университетскаго двора на л^вой по- 
ловинЬ Московской площади, съ устройствомъ самыхъ необходимыхъ 
тротуаровъ внутри его и по улицамъ около него и дорогъ на дворЪ для
поезда потребуется около .........................................................45000 руб.
Для устройства палисадниковъ и посадки насаждены

около .   6000 руб.

Итого . 51000 руб.
Для того, чтобы три строющшся въ настоящее время клиники 

могли бы начать функщоыировать съ осени 1916 года, потребуется 
произвести приблизительно слЪдуюшде расходы:

1) на внутреннее оборудован^ водопроводомъ, 
канализащею, газопроводомъ и электрическимъ осв’Ьще- 
т е м ъ  хирургической и терапевтической клиникъ
о к о л о ......................................... .   50000 руб.

2) на устройство наружной канализацш и водо
провода на клическомъ участка потребуется въ пер
вую очередь приблизительнр о к о л о ............................. 40000 руб.

ПримЪчаше. Къ этой сумм^ потомъ придется 
прибавить дополнительный кредигъ, размйръ котораго 
сейчасъ не можетъ быть определен! даже приблизи
тельно, нелг1;дстше невыясненности вопроса о систем^ 
водоснабжения клишиескаго участка.

3) На постройку кухни, прачечной, ледника
около  ..................................................................................  55000 руб
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4) На постройку жилого дома для сл\тж..щихъ
на клиникахъ около .............................................................. 60000 руо.

ВнослЪдстяш, если потребуется, можетъ быть 
выстроенъ второй домъ.

5) На проведете на клиническт частокъ газо
провода отъ ьгёста газоваго завода около . . . .  10000 руб.

6) На «планировку и устройство дорогъ и тро- 
туаровъ на части клиническаго участка около выетро-
енныхъ клиникъ о к о л о .........................................  . 30000 руб.

Итого на клиническш участокъ . 245000 руб.
А вм'ЬстЬ съ Московскою площадью: 245000-f-51000—296000 руб 
Такимъ образомъ изъ отпущенныхъ уже вг± текущемъ году не 

строительный потребности нашего Университета 206 тысячъ и пред 
положенныхъ къ отпуску въ 1916 году 200 тысячъ, а всего 406 ты 
сячъ, для начала постройки не р в н о - г [ сих i а т р и ч ес ко и клиники могутт 
быть употреблены остающшся 110 тысячъ."

Но выслушаю и и обсуждеши изложеннаго, Советъ опредт.лилъ 
Просить Строительную Комиссш выработать эскизные проекты не 
устройство на клиническомъ участкФ, необходимыхъ хозяйственных! 
сооружени1, какъ то: кухнп, прачечной, ледника и проч. и предста
вить осначенные проекты на рассмотрите Совета.



Ириложете.

З А  Я В Л Е Н I E

Профессора А. А. Богомольца по пово
ду отдельнаго мнЪнш профессора М. И. Све
тухина, приложеннаго къ протоколу за 18 
сего мая.

По мнЬшю профессора М. И. Светухина въ своемъ, только что 
прочитанномъ, заявленш онъ доходить до меньшей степени элементар
ности, чемъ это д'Ьлаетъ профессоръ Н. Н. Кириковъ въ отдельномъ 
Mirim и. Не беря на себя смелости судить о правильности такой ква- 
лификацш, хот^лъ бы отметить съ моей точки зр£щя крайнюю неже
лательность внесения личнаго элемента и при томъ въ недостаточно 
корректной форы* въ обсуждеше вопросовъ нау чно-учебнаго характера.

Профессоръ Вогомолецъ.

3  А  Я  В Л  Е  Н 1 Е

Профессора Н. Н. Кирикова.

ВслЬдств1е того, что на мое отдельное мкЬше къ протоколу Со
вета 22 прошлаго апреля поступили отзывы профессоровъ Влад. И. 
Скворцова и М. И. Светухина, также оглашенные затЬмъ въ зас^да- 
т я х ъ  Совета, я  считаю необходимыыъ объяснить дополнительно сле
дующее:

1) Мое отдельное мн4ше сложилось и было чаявлено въ заседа
ли) 22 апреля, непосредственно после голосовашя, оставившаго вра 
чебную даагностику при одномъ младшемъ ассистенте при каеедре, 
следовательно я могъ считаться въ немъ (отд. м н ете) только съ со- 
быт'ями, предшествующими, постановлеше же Совета ходатайствовать 
о должности ассистента д[агности'(еской клиники состоялось позже.

2) Я могь считаться только съ реш етям и, э не со стремлетями 
Совета, причемъ съ моей стороны недоразумЬшя не было, ибо я раз
личаю ясно между темъ, чемъ Советъ распоряжается, т е. наличными 
съ 1 январе сего года должностями при каеедрахъ, и темъ, о чемъ 
онъ постановляетъ ходатайствовать, чего следовательно можетъ и не 
получить въ свое распоряжете.

3) Профессоръ М. И. Светухинъ въ заседанш 22 апреля при 
обсужденш предложешя Согласительной Комиссш о щлурочеши 1 изъ 
наличныхъ должностей старшаго ассистента при каеедре къ врачебной 
'^агностике, а младшаго ассистента (кроме ассистента клиники) къ 
детскимъ болезнямъ, заявилъ, что онъ самъ такого предложешя не 
сделалъ бы. но разъ оно сделано Комисслею, то онъ его поддержи- 
ваетъ; такимъ образомъ, хотя н осталось въ заседанш нензвестнымъ,
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въ пользу чего профессоръ М. И. СвЪтухинъ подалъ бы свой голосъ, 
за неучяеттемъ его въ голосованш, но у меня былп следовательно вся 
основашя причислить профессора М. И. СвЪтухина къ высказавшимся 
въ п ретяхъ  за предложеше Согласительной Комиссии.

4) Выражеше профессора М. И. Св^тухина о той элементарности, 
до которой я дошелъ въ своемъ отдельномъ мнЬши для меня тге впол
не ясно: если оно относится къ очевидности, по его оценке, прива! 
денныхъ мною доводовъ, то не понятно, почему же онъ не присоеди
нился къ моему мнЬнда въ своемъ отз

51 Я не оспарпвалъ закономерности голоса въ Сов^тЬ нашего 
Университета профессора богослош'.я, въ томъ числе и но деламъ фа- 
культетскимъ. ибо эта закономерность вполне ясна; еще менее я имелъ 
въ виду сказать что либо по личному адресу достопочтеннейшего про
фессора А 0 . Преображенскаго; почему мне и непонятны возражешя, 
заявленный по этому пункту.

6) Я вообще не оспаривалъ ни законности, ни окончательности 
Советскаго р еш етя , не взывалъ и къ его перевмотру; я  счелъ иолез- 
ныыъ однако осветить уоловгя, при которыхъ это постановлеше со
стоялось,— имея въ виду, что помимо практические последствш для 
факультета, р еш ете  и нашего Совета, вместе съ другими, можетъ 
оказаться въ числе матер1аловъ для выработки новыхъ обще-универ- 
ситетскихъ штатовъ.

7) Въ результате и нришлось отметить, что внЬшшя услов1я это
го рЬшешя были несколько особенными, а именно: а) неполный со
ставъ факультета ве #ЬдотЫе отсутств1я на войну некоторыхъ членовъ— 
клиницистовъ, б) неучастие представителя каеедры врачебной д1агно- 
стики въ голосовании и в) р еш ете  по общему закону чисто факуль- 
тетскаго вопроса о распределена! должностей,— въ силу особа го, вре- 
меннаго, законоположешя объ И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в - 
с к о м ъ  Университете,—въ советскомъ составе— при участи предста
вителя ьнефакультетской каеедры богослов!я; ташя внешшя услогия 
голосовашя, при получившемся большинстве всего въ два голоса, по 
моему мненж, должны быть учтены, а фактически сложи *ись именно 
указаннымъ образомъ.

Профессоръ Н. Кириковъ.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго заеЪдашя Сов£та 

И М П о З Р А Т О Р С К А Г О  Н И К О Л А Е В С К А Г О  У н и в в р с и т я т а

состоявши юс л  т л я  2 } -го дня k j i  ) года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подь предсЬдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова—г. деканъ медицинскаго факультета Н. Г. СтадннцкШ, про- 
ректоръ Университета В. А. Павловъ,—г г.профессора: А. ©. Чреображенсгай, В. А. 
Арнольдовъ, и Владиславъ И. Скворцовъ.

Н е п р и с у т с т в о в а л и :  г. г. профессора: В. И. РазумовскШ, И. А. 
Чуевсюй. В. В. Вормсъ, М. И. Св-Ьтухинъ, В. I. Бируковъ. А. М. Левковсйй
A. А. Богомолецъ, И. Н Быстренинъ, Н. М. Какушкинъ. Н. Н. Кириковъ,
B. И. Теребинсгай, К.. А. Юдинъ, С. И. Сиасокукоцгай, В. Д. Зерновъ, Р Ф. 
Холлманъ, С. II. Врртоградовъ, В. А. Скворцовъ, Д. О Крыловъ, М. 0 . Цыто
вичъ и А. М. Левшинъ послучаю «авакулярнвго времени и выЪзда изъ г. 
Саратова; С. Р Миротворцевъ, А. Б . Араповъ и Н. В . Копыловъ—по случаю 
нахождения на театр-Ь военныхъ дЪпствКг.

I Слушали: Ректоръ Университета доложилъ полученную имъ 
22-го сего ш ля ко тю  съ предложешя г. Министра Народнаго Про- 
свЬщешя, отъ 14 того же ш ля, за 31204, сл'Ьд.хощаго содержашя: 
«Въ виду привлечешя въ течение 1914— 15 учеб аго года на военную 
службу въ качеств^ заурядъ врачей студентовъ старшихъ курсовъ ме- 
дицинскихъ факультетовъ в вЪроятной значительной потребности во 
врачахъ въ будущемъ году лля нуждъ Имперш, представляется не
обходимымъ, считаясь съ возможностью ускореннаго выпуска врачей 
весною 1916 г., усилить въ предстоящемъ учебнымъ году занятая со 
студентами, перешедшими на ДЛП семестръ.— Всл4дств1е сего прошу 
Ваше Превосходительство предложить медицинскому факультету обсу
дить м£ры, которыя онъ признаетъ нуяснымъ принять для ускорешя 
ирохождешя курса медицинскихъ наукъ съ упомянутыми лицами и о 
посл'Ьдующемъ донести Министерству При этомъ, съ своей стороны, я 
полагалъ бы ц'Ьлесообразньшъ, насколько возможно, увеличить про
должительность учебнаго года, начавъ учеоныя занятш на медицинскомъ 
факультет^ съ 20-го августа, и сократить зимшя вакацш: кдиниче-
cKie же курсы вести параллельно какъ въ факультетскпхъ, такъ и въ 
госпитальныхъ клиникахъ, свободныхъ за отсутств1емъ У-го курса.— 
Совместно съ этими студентами Министерство им&етъ въ виду допу
стить къ слушанию лекщп и къ клиническимъ заш тям ъ , въ качеств^ 
вольнослушателей, тЬхъ изъ етудентовъ-медиковъ иностранныхъ уни
верситетовъ, которые прослушали не менЪе 7-ми семеетровъ и здали
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нолудокторскш экзаменъ и могли бы после годичной подготовки быть 
допущенными къ полному испытанно на степень лекаря.— Вследстже 
сего, предварительно окончательнаго р еш етя  этого посдедняго вопроса, 
прошу Ваше Превосходительство сообщить мне незамедлительно отзывъ 
медицинскаго факультета, а если это представляется, въ виду вака- 
щоннаго времени невозможными., то декана медицинскаго факультета, 
по совещанш съ наличными членами факультета, не представляется 
ли цЬлесообразнымъ подвергнуть упомянутыхъ линь предварительной 
проверке по пронденнымъ заграницею курсамъ, а лицъ, неимеющихъ 
полудокторскаго экзамена, но состоящихъ на 7-омъ семестре, подвер
гнуть таковому испытанно».

Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что по полученш изло
женнаго распоряжения Господина Министра Народнаго Просвещешя 
имъ тотчасъ же объ этомъ были извещены все г.г. профессора, съ 
просьбой своевременнаго н р и б ьтя  къ месту службы.

По выслушанш я обсужденш всесторонне приведеннаго распоря- 
ж етяС овЬтъ Университета принявъего въ руководству и надлежащему 
исполнении,опредйлилъ: 1) Донести г. Министру Народнаго Просвещешя, 
«■то лицъ, состоящихъ на 7-омъ семестре и неимеюшихъ свидЬтельствъ 
о полудокторскихъ экзаменахъ заграницей. Советь Университета на- 
ходитъ необходимымъ подвергнуть таковому экзамену, а равно и по 
предметамъ Щ-го курса, а лицъ. илгЬющихъ свидетельства о полудок
торскихъ экзаменахъ заграницею, Советъ признаетъ необходимымъ 
подвергнуть проверке только по предметамъ 3-го курса, а именно: 
общей патологш, фармакологш, натолологической а н а т о м ш  и врачебной 
Д1а гн о ст и к и . Учебный же занят** со студентами Y ll-го семестра, на- 
чавъ таковыя съ 20-го августа и сокративъ вакационное время на 
1%  месяца Советъ Университета считаетъ необходимымъ усилить съ 
такимъ расчетомъ чтобы къ 10 мая 1916 года студенты могли закон
чить курсъ медицинскихъ наукъ, пройдя за это время вместо '2-хъ три 
семестра. 2) Уведомить г. Декана медицинскаго факультета, для <-о- 
ответствующихъ расноряженш. что перенесенные на осень, согласно 
нредложешю Министерства Народнаго Просвещешя, переходные экза
мены и установленные зачеты по практическимъ заняйямъ для п е
ревода студентовъ на V II семестръ будутъ произведены съ 20 по 31 
августа. Съ этого же числа начнутся переходные экзамены для сту
дентовъ I и П курсовъ, о т л о ж ен н ы е  поразнымт причинамъ на осень 
а съ 1-го сентября начнутся уже гравильныя учебныя занятиг навсехъ 
курсахъ, причемъ учебныя з а ш т я  со студентами V II семестра, въ ви
ду приведеннаго выше распоряжешя Господина Министра Народнаго 
Просвещешя, должны вестись усиленно съ такимъ расчетомъ, чтобы 
къ 10 van студенты названнаго семестра могли закончить курсъ ме
дицинскихъ наукъ 3 )0  вышеприведенномъ определенш своемъ сообщить 
г. Проректору Университета для своевременнаго уведомлетя и вызова 
студентовъ въ г. Саратовъ изъ полученныхъ ими отпусковъ на летнее 
каникулярное время, а равно и уехавшихъ временно въ качестве 
добровольцевъ на театръ военныхъ действ!и.

II. Ректоромъ Университета П. П. Заболотновымъ было доложено 
представлеше г. экстраординарнаго професора Владислава И. Скворцо
ва следующаго содержашя: «Имею честь предложить Совету немедлен
но ходатайствовать нередъ Господпномъ Министромъ Народнаго Про- 
свещ емя о переводе въ Саратовъ трехъ факультетовъ Варшавскаго
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Университета (юридическиго, историко-филологическаго и физико-ма- 
тематическаго). Случай экстренный исключительный, его упустить, по 
моему инЬнш, нельзя I ъ случай приняия этого предложешя, считаю 
необходимымъ известить объ этомъ Земство и Городское Общественное 
У иравлнте для немедленнаго возбуждения и ими соотвйтствующаго 
ходатайства».

Къ изложенному предложенш своему нрофессоръ В. И. Сквор
цовъ добавилъ. что упомянутые въ его предложенш факультеты, въ 
случай рззрЬш етя на переводъ ихъ въ г. Саратовъ, могутъ быть впол
не, по его мнЬшю, размещены въ отстроенныхъ на Московской пло
щади новыхъ здашяхъ Институтовъ Экспериментальной медицины, 
если бы оказалось возможнымъ находящееся лин'Ь въ этихъ здашяхъ 
лавареты Земскаго Союза вывести.

По выслушанщ в обсужденш изложеннаго Советъ Университета, 
находя переводъ въ г. Саратовъ трехъ фа*ультеговъ: физико-матема- 
тическаго. историко-филологическаго и юридическаго 11 м п е р  a t  о  р - 
с к \  г о Варшавскаго Университета, въ связи съ переживаемыми воен
ными собьтями. весьма желательнымъ, единогласно опред'Ьлилъ: 
1) Просить по телеграфу ходатайства г Попечителя Казанекаго учеб 
наго округа предъ г. Министромъ Народнаго Просв'Ьщешя о п^реводЬ 
въ г  Саратовъ названныхъ трехъ факультетовъ И м п е р  а  т  о  р  о  к  а  г  о  

Варшавскаго университета и 2) уполномочить г. Вектора Университета, 
П. П. Заболотнова экстренно войти отъ имени СовЪта въ переговоры 
съ Саратовскимъ Городскимъ Общественнымъ Управлешемъ и Сара- 
товскимъ Губернскимъ Земствомъ поддержать съ стороны названное 
ходатайство Университета предъ Министерствомъ Народнаго Просв'Ьщешя



П Р О Т О К О Л  ъ
за е^ д а т я  Совета 

ЙМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО  У н и в е р с и т е т а

состоявшагося августа 20-10 дня 1915 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предеЬдательствомъ г. Ректора Университета, 
П. П. Заболотнова—г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницгай, Про- 
ректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 0 . ПреображенскШ,
В. В. Вормсъ, А М. ЛевковскЩ, А. А . Богомолецъ, И. Н. Быстренинъ, Н. М- 
Какушкпнъ, Н. Н. Кприковъ, В. И. Теребинсгай, К. А. Юдинъ, С. И. Спасоку- 
коцкШ, Р. Ф. Холяманъ, В- А. Арнольдпвъ, С. П. Вертоградовъ, В. А. Сквор- 
цовъ, Владпсдавъ II. Гкворцовъ и Д- О. Крыловъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Равумонск.й—по домашнимъ 
обстоятельствамъ: И. А. Чуевсшй, М. И. СвЪтухииъ, Б. I. Бируковъ, В. Д- 
Зерновъ, М. 0 , Цытовичъ и А. М. Левшинъ—по случаю нахождешя въ 
отпуску и С. Р. Мпротворцевъ, А. Б. Араповъ, п Н. В. Копыловъ—по случаю 
нахож детя на театра военныхъ дЪйствШ.

I. Слушали: Предложение г Попечителя Казанскаго учеб
наго округа отъ 14 ш п я сего года, за № 11477, сл'Ьдуюгцаго 
содержан1я „ Г о с у д а р ь  И м п е р а т о р ъ  по всеподданн'Ьй- 
шему докладу Г. Миьисгра Народнаго Просвещен!я въ 22 день 
мин. мая В ы с о ч а й ш е  соизволилъ на представлеше Е г о  
И м п е р а т о р с к о м у  в ы с о ч е с т в у  В е л и к о м у  К н я з ю  
Н и к о л а ю  Н и к о л а е в и ч у  звашя Почетнаго Члена И м п е -  
р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета.— О таковой 
М о н а р ш е й  вол-!?, сообщенной Г. Министромъ Народнаго 
Просв1зщешя гр. Игнатьевымъ въ предложенш отъ 28 м. мая, 
за № 24437, им1;ю честь уведомить CoB'fet ь И м п е р а т о р с к а -  
го Н и к о л а е в с к а  г о Университета въ послйдсты'е предста- 
влешя отъ 1 апреля сего года, за JN” 459 .“

Определено: Изложенное принять къ св-ЬдЬтю и пору
чить г. Ректору Университета изготовить дипломъ для подне- 
с е т я  Е г о  И м п е р а т о р с к о м у  В ы с о ч е с т в у  В е л и к о м у  
К н я з ю  Н и к о л а ю  Н и к о л а е в и ч у .

Ш  Таковое же предложе:йе, отъ 12 сего августа, за 
№  17077, сл'Ьдующаго содержатя: „Г. Министръ Народнаго
Просв^щешл, предложешемъ отъ 18 1юля с. г., за № 31690, 
ув'Ьдомилъ Управление учебнаго округа, что его Сиятельство 
утверждаетъ академика И м п е р а т о р с к о й  Военно-Медицин
ской Академш Н. П. Симановскаго въ званш Почетнаго Члена
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И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, соглас
но избрашю Советомъ сего университета 8 .мая 1915 года “

Определено: Изложенное принять къ св±д±тю и уведомить 
И м п е р а т о р с к у ю  Военно-Медицинскую А кадем ш  и акаде 
чика Н. П. Симановскаго.

IV . Таковое же предложеше, отъ Ц  ш л я  сего года, за 
Л£ 13922, сл-Ьдующаго содержашя: „За Министра Народнаго 
Просв'Ьщешя Г. Товарищ ъ Министра д. с. с. Ш евяковъ пред- 
ложешемъ отъ 30 м. 1юня, за № 29535, ув'Ьдомилъ Управлеше 
учебнаго округа, что Министерство разр-Ьшаетъ замостить пу- 
темъ конкурса вакантную въ И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о -  
л а е в с к о м ъ  Университет^ каеедру врачебной дiaгнocтики съ 
пропедевтической клиникою".

Определено: Изложенное принять къ  св4;д-Ьнш.
V. Таковое же предложеше отъ 21 т л я  сего года, за 

JY- 14991, слЪдующаго содержашя: „Господинъ Мг.нистръ Н а
роднаго Иросв-Ьщешя, циркулярнымъ предложешем ь отъ 8 сего 
юля, за .№ 30З87, увъдомилъ Управление учебнаго округа, что 

на основанш В ы с о ч а й ш и х ъ  повел'Ьнш ю  декабря 1905 г. 
и 18 марта I906 г. и по соглашен!ю съ В-Ьдомствомъ Право
славна го Испов-Ьдашя, Министерство Народнаго Просв-Ьщешя 
разр^Ьшаетъ принимать съ начала предстоящаго учебнаго грда 
въ студенты И и п е р а т о р с к и х ъ  Университетовъ и другихъ 
вы сш ихъ учебныхъ заведешй, въ коихъ установлены одинако- 
выя съ университетами услов1я npie*ia. воспитанниковъ право- 
славныхъ духовныхъ семинарш, окончивш ихъ курсъ I V — V I 
классовь безъ дополнительныхъ испытанш изъ курса мужской 
гимназш".

Определено: Изложенное принять къ св'Ьд'Ьшю.
V I. Телеграмма Министерства Народнаго Просв-Ьщешя, отъ 

8 сего августа, сл'Ьдуюгцаго содержашя: „Всъмъ студентамъ ме- 
дикамъ, работавшимъ л-Ьтомъ во врачебно-санитарныхъ органи- 
зацшхъ, предоставляется условный переходъ на сл’Ьдующш се
местръ безъ переходныхъ и зачетныхъ испытанш. Сообщите 
именной списокъ профессоровъ. доцентовъ и прочаго учебнаго 
персонала, рабогающихъ въ Красномъ Kpecrfe и другихъ орга- 
низашяхъ, п р и с у т с т е  коихъ для обезпечешя преподавашя 4-го 
курса безусловно необходимо. Товарищ ъ Министра Ш евяковъ".

Определено: Изложенное принять къ св-Ьд-Ьнш.
V II  Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго окру

га, отъ 20 ш л я, за № 14З87: „За Министра Народнаго Просв-Ь 
щешя д. с. с. Ш евяковъ, предложешемъ отъ 9 сего ролщ за 

30550, ув-Ьдомилъ Управлеше учебнаго округа, что М ини
стерство разр-Ьшаетъ допустить женщину-врача Н С. Гриш ину 
къ временному исполнению обязанностей ординатора взам'Ьнъ 
призваннаго по мобилизацш на военную службу штатнаго орди
натора факультетской терапевтической клиники И м п е р а т о р 
с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета съ выдачею ей воз- 
награждешя въ разм'Ьр'Ь 8оо руб. въ годъ, считая съ 1 декаб 
ря 1914 года, съ отнесенюмъ сего расхода на остатки отъ со
держашя личнаго состава Университета".
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При слушанш сего профессоръ Н . Н. Кириковъ заявилъ, 
что ходатайство свое о допущенш женщины-врача Н. С. Г р и 
шиной къ временному исполненш  обязанностей ординатора 
онъ возбудилъ еще до введешя въ действ1е новаго закона, 
BarfejcTBie сего онъ считалъ бы справедливымъ возбудить до
полнительное ходатайство о выдачё Н. С. Гришиной по но 
вому закону содержант.

Определено. Приведенное распоряжеше принять къ св-Ьд-Ь- 
Н1Ю и возбудить ходатайство предъ г. Попечителемъ учебнаго 
округа о выдаче женщин'Ь-врачу Н .  С. Г р и ш и н о й  вознагра
ждешя съ t января с. г., т. е. со дня введешя въ д'Ьйсгае за
кона 3 1юля 1914 года, в ь размере ординаторскаго оклада, поло- 
женнаго по новымъ штатамъ, т. е. изъ расчета ю оо руб. въ 
годъ.

V II I .  Таковое же предложеше, отъ 25 ш л я  сего года, за 
№ 15459, сгкдующаго содержашя: „Всл1здствле представлен!я 
отъ Зо ш н я  сего года, за № 884, имею честь уведомить Советъ 
И м п е р а т о р с к о г о  Н и к о л а е в с к а  г о У  ниверситета, что 
лекаря Прудникову-Прокофьеву я утверждаю съ I января се
го года въ штатной должности ординатора при клинике д'Ьт- 
скихъ болезней и лаборанта Соколова— въ должности помощ 
ника прозектора при каеедре гипены съ того же I января, но 
лишь въ томъ случай, если онъ при распределенш должно
стей по новымъ штатамъ не остался за штатомъ, а въ против- 
номъ случай— со дня избрашя на означенную должность С о 
ветомъ Университета".

Определено: Изложенное принять къ сведешю .
IX . Таковое же предложена, отъ 12 сего августа, за 

N? 17078, сл-Ьдующаго содержашя: „За Министра Народнаго
Просвещ еш я, Г. Товарищ ъ Министра д. с. с. Ш евяковъ, пред- 
ложешемъ отъ 31 м. ш л я, за № 33954; увЪдомилъ Управлеше 
учебнаго округа,что Министерство разр^шаетъ допустить врача
I. С. Брода къ временному исполненш обязанностей ордина
тора при госпитальной хирургической клинике И м  п е р  a t  о р -  
с к а г о  Н и  к о л а е в с к а г о  Университета взаменъ призван- 
ны хъ на войну ордииаторовъ названной клиники ~оляницкаго 
и Шимановскаго, съ выдачей ему вознаграждешя изъ остат- 
ковъ отъ содержашя личнаго состава Университета въ разме
ре 8оо руб. въ годъ, считая съ 15 декабря 1914 года".

П ри слушанш сего профессоръ С. И. Спасокукоцшй за
явил ь, что ходатайство свое о допущенш врача I. С. Брола 
къ  временному исполненш  обязанностей ординатора онъ возбу
дилъ еще до введешя въ д ей сгае новаго закона, по которому 
содержаше ординаторамъ определено въ ю оо руб. въ годъ, 
вследствие сего онъ считалъ бы справедливымъ возбудить до
полнительное ходатайство о выдаче г. Броду содержашя по 
новому закону.

Определено: Приведенное распоряжеше принять къ  с в е 
деш ю  и возбудить ходатайство предъ г. Попечителемъ Учеб
наго Округа о выдаче врачу I. С. Броду вознаграждешя съ 
I  января с. г , т. е. со дня введешя въ д-М сгае закона 3 ш л я  
1914 года, въ размере ординаторскаго оклада, положеннаго по 
новымъ штатамъ, т. е. изъ расчета 1ооо руб. въ годъ.
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X . Таковое же предложете, отъ Зо мая за JNi 9975,0 x0Mb, 
что допущеннаго къ исполнешю обязанностей ассистента при 
клиник^ глазныхъ бол'Ьзней лекаря Мурзина Его Превосходи
тельство разр"Ьшаетъ оставить исполняюшимъ обязанности 
ассистента при названной клииик1з срокимъ на одинъ годъ, 
считая таковой съ 12 мая 1915 г.

Определено: Изложенное принять къ св'Ьд'Ьшю.
X I. Таковое же предложете, отъ 4 ш н я сего года, за 

J\s 10641, сл-Ьдующаго содержатя: „ВслЪдсше представленiя 
отъ [8 .мая сего года, за № 728, им-Ью честь уведомить Сов’Ьтъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, что я 
разрешаю пригласить въ качеств^ препаратора при каеедр'Ь 
физюлогш Александра Дозорина, съ вознаграждешемъ его за 
сей трудъ въ размере пятидесяти руб. въ м:Ьсяцъ изъ спе- 
шальныхъ средствъ Университета, съ темъ, чтобы въ случае 
надобности, названный Дозоринъ исполнял ь обязанности пре
паратора и для другихъ каеедръ".

Определено: Изложенное принять къ сведешю.
X I I .  Таковое же предложете отъ 29 мая сего года, за 

J\l? 9899, следующаго содерж атя: „Всл'Ьдсгвле представлешя отъ
I)  сего мая. за № 702, имею честь уведомить С оветъ И м п е -  
р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, что команди
ровки: i )  профессору В. А . Скворцову съ научной целью, въ 
г.г. Ш евъ, Харьковъ и Одессу, на летнее каникулярное время, 
съ сохранетемъ содерж атя и выдачею ему пособ1я изъ спе
щальныхъ среяствъ Университета въ размере 200 руб. и 2) 
приватъ-доценту П. П. Эминету въ г. М оскву на осеннш и ве- 
сеннш семестры 1915— г6 учебнаго года за собственный счетъ 
я разрешаю".

Определено: Изложенное принять къ сведешю .
X I I I .  Таковое же предложете отъ 7 т н я  сего года, за 

Л? 10879, °  разр-Ьшенш командировки съ научной целью экстра
ординарному профессору Холлману въ 1,-. Ю рьевъ на летнее 
каникулярное время, за собственный его счетъ, но съ сохране- 
шемъ содерж атя.

Определено: Изложенное принять къ сведешю .
X IV .  Таковое же предложете, отъ 13 т л я  сего года, за 

№ 13631, следующаго содерж атя: „ В ы с о ч а й ш и м ъ  прика- 
зомъ по гражданскому ведомству, отъ 29 1юня сего года, за 
№ 46, (Правит. B-fecTH., 19I5 г., № 15I)  экстраординарные про- 
фессоры И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Универси
тета, докторъ медицины кол. сов Теребинскш и надв. сов’Ьтн. 
Ю динъ назначаются ординарными профессорами того же У ни
верситета, по каеедрамъ: первый— систематическаго и клиниче
скаго учешя о накож ныхъ и сифилитическихъ болезняхъ, а 
второй— офталмологш съ клиникой"

Определилъ: Изложенное принять къ сведешю
X V . Баллотироваше лекаря Ледневой на должность по

мощника прозектора при каеедре фармакологш, въ результате 
котораго оказалось, что избирательныхъ шаровъ она получила—  
16, а неизбирательныхъ— 2.
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Определено: Просить г. Попечителя Казанекаго учебнаго 
округа объ опред'Ьленш лекаря съ отлич1е\гь Л. В. Ледневой 
на должность помощника прозектора при каеедре фармаколо- 
пи, съ i -го января текущаго года, съ выдачею ей содержашя, 
согласно новымъ штатамъ.

X V I. Переданная г. Ректоромъ Университета выписка изъ 
Правительственнаго Вестника, отъ 1-го августа сего года, за 
Л? 169, сл'Ьдующаго содержашя: „По Министерству Народнаго 
Просв'Ьщешя— о npieM i лицъ женскаго пола на отдельные ф а
культеты н'Ькоторыхъ И м п е р а т о р е  к и х ъ Р оссш скихъ уни
верситетовъ; согласно представлен?ю, разрешается пр1емъ на 
медицински"! и физико математичесюй факультеты И м п е р а- 
т о р с к а г о  Казанекаго университета и на медицинскш сЬакуль- 
тетъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета 
въ Саратове на свободныя по окончанш npie-ма студентовъ ва- 
канеш, въ пред'Ьлахъ установленнаго Министромъ Народнаго 
Просвещ еш я комплекта, лицъ женскаго пола, имЬющихъ сви- 
дёльства, указанныя въ п. I, ст. 2 правилъ объ испытянш лицъ 
ж енскаю  въ званш курса вы сш ихъ учебныхъ заведенш, съ 
соблюдешемъ прочихъ правилъ npieua въ И м п е р а т о р с к 1 е  
P o c c i f i c K ie  Универтитеты: принятыя вь число слушательницъ 
указанныхъ университетовъ въ отношенш порядка прохождешя 
курса, получешя выпускного свидетельства, допушешя къ  экза- 
.менамъ въ испытательныхъ ком и саяхъ  и во всЬхъ прочихъ 
отношеш'яхъ подчиняются действпо правилъ установленныхъ 
для студентовъ И м п е р а т о р с к и х ъ  Р оссш скихъ Универ
ситетовъ; кром"Ь того, разрешается пр1емъ на медицинскш ij 
юридически й факультеты И м и е р ат о р с к а г о Томскаго У н и 
верситета не только сибирячекъ хриспанскаго исповедашя, но 
и прочихъ лицъ женскаго пола, удовлетворяющихъ установлен- 
нымъ услор1ямъ.— Министру Народнаго Просв'Ьщешя предоста
вляется, по ходатайствамъ СовЬтомъ унивевситетовь, разре
шить на таких ь же основашяхъ принимать лицъ женскаго 
пола на отдельные факультеты и къ другихъ университетахъ".

Определено: Изложенное принять къ свед ен ш .
X V I I .  Г. Ректоръ Университета, I I .  П . Заболотновъ, до- 

ложилъ. для сведенш . что въ экстренномъ заседанш. состо
явшемся 23 т л я  сего года, по заявлению профессора В. И- 
Скворцова, бы ль поднять вопросъ о переводе трехъ факуль- 
тетовъ (юридическаго. историко-филологическаго и физико-ма 
тематическаго) И м п ер а т о р с к а г о Варшавскаго университета 
въ г. Саратовъ. Обсудивъ означенный вопросъ, С оветъ едино
гласно призналъ желательнымъ возбудить по сему соответствен
ное телеграфное ходатайство предъ Господиномъ Министромъ 
Народнаго Просвещ еш я и вместе съ этимъ было сделано 
предложена Саратовской Городской и Г \ бернской Земской 
Управамъ поддержать названное ходатайство предъ Министромъ 
Народнаго Просвещешя. Въ ответъ на телеграфное ходатай
ство Его Оятельство по телеграфу же изволилъ' предложить 
ему, г. Ректору, выехать въ г. Москву для личныхъ перегово- 
ровъ съ г. Попечителемъ Варшавскаго учебнаго округа и адми- 
нистрашей названнаго университета по поводу перевода ука-
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занныхъ факультетовъ г. Саратовъ. И зъ личныхъ, совместно 
съ представителями отъ г. Саратова, переговпровъ выяснилось, 
что для администрации И м п г р а т о р с к а г о  Варшавскаго У н и 
верситета, прежде всего, крайне нежелательно дроблеше. Кром^ 
того, Университетомъ оставлены въ г. 13аршав/Ь значительная и 
ценная часть библютеки и друпя учебныя посооея, безъ чего 
преподаваше можетъ быть поставлено въ затруднительное по- 
ложеЕпе, но для окончательнаго р1;шешя этого вопроса назван
ная администращя обещалась прибыть въ г. Саратовъ между 
5 и 12 сего августа для осмотра на м-fecrfe имеющихся пом\Ь- 
щенш И м п е р а г о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, 
однако, до сего времени никто для осмотра не npi-Ьзжалъ и 
никакихъ изв'Ьщенш по сему не получено.

Определено: Изложенное записать въ протоколъ.
XVLLl. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета о томъ, 

что Сов'Ьтъ Университета 30 сентября 1913 г.. за № 1262, воз- 
буждалъ ходатайство объ отпуск^ 5000 руб. на оборудоваше 
бактерюлогическаго отд-Ьлешя лабораторш общей патологш се
го Университета, на каковое ходатайство нын"Ё отъ Министер
ства Народнаго Нросв-Ьщешя получено предложете отъ 14 мая 
сего года,за № 22194, следующаго содержан1я: „С оветъ  И м п е -  
р а т о р с к а г о  Н и к  о л а е в е к а г о  Университета возбудилъ 
ходатайство объ отпуск^ 5000 руб. на оборудоваше бактерюло- 
гическаго отд^лешл лабораторш общей патологш.— Вопросъ 
этотъ, естественно, связанъ съ постановкою преподавашя бак- 
терюлогш въ названномъ университет^.— Самостоятельной ка
еедры бактерюлопи, несмотря на все значеше этой науки, в iec- 
шей особый св-Ьтъ въ этю лопю  болезней и указавшей новые 
методы предупрежден!я, дЁагноза и л ечеЕ П я различныхъ инфек- 
Шо н ры х ъ  забол^ванш, общ ш университетски! уставъ 23 авгу
ста 1884 года, по которому управляется и Н и к о л а е в с к ш  
Университетъ, не предусматриваем (Ср- ст. 458 т. X I  ч. I. Св. 
Зак. по прод. 1912 г.). Поэтому, преподаваше бактерюлогш 
пр1урочивается, обыкновенно, къ каеедрамъ сопред'кленныхъ 
наукъ: общей патологш (въ университетахъ: Московскомъ, Но- 
вороссшскомъ, Казанскомъ и Николаевскомъ), гипены (въ Харь- 
ковскомъ и Томскомъ) и хирургической патологш (универси- 
тет-fe Св. Владим1ра). В ъ то же время, въ виду указаннаго зна- 
чешя этого предмета, имеется самостоятельная каеедра бакте- 
рюлогш— въ состав^ преподавашя въ Петроградскомъженскомъ 
медицинскомъ институте (ст. 7 п р Е « ю ж .  к ъ ст. 2679 (примеч. 2) 
т. X I  ч. I, по прод. 1912 г.) и она включена, между прочимъ, 
въ проектъ устава И м п е р а т о р с к и х ъ  Россш скихъ уни
верситетовъ (ст. 87), каходящагося нын^Ь въ подготовительной 
стадЁи разработки. Въ н1жоторыхъ Университетахъ (М осков
скомъ, Казанскомъ ее Томскомъ) учреждены даже бактерюло- 
гичесю’е институты, причемъ напр, въ Казанскомъ на содержа
ше института отпускается по § 6 ст. I лит. б. см- Министерства 
бооо руб. (законъ i декабря 1897 года). Таким ъ образомъ хо
датайство Н и к о л а е в с к а г о  УЕшверситета, казалось бы, 
можетъ быть удовлетворено, съ  отнесешемъ потребнаго расхо
да по тому же подразд'кпешю см1зты на кредитъ въ 300 ооо р . ,
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ассигнованной на усилеше преподавания.— Вагёдстае сего Де
партамента полагалъ бы: 1. В ъ виду весь ма важнаго значешя 
бактерюлогш разрешить И м п е р а т о р с к о м у  Н и к о л а е в 
с к о м у  Университет/ввести съ будущаго. 1915— 1916 учебнаго 
года этотъ предчеть, какь самостоятельный, пр1урочивъ его 
къ каеедр'Ь общей патологш, съ поручешемъ чтешя особому 
приватъ-доцент} или же одному изъ наличнаго состава про- 
фессоровъ. 2 Ь а обору доваше преподавашя бактерюлогш въ 
дополнеше къ суммамъ, назначеннымъ по закону 3 т л я  1914 
года объ улучшенш мэтер1альнаго положешя лицъ, состоящихъ 
при учебно-вспомогательныхъ учреждешяхъ университетовъ и 
усиленш кредитовъ на учебную часть ихъ — ассигновать И *1 ие- 
р а т о р с к о м у  Н и к о л а е в с к о м у  Университету 5000 руб. 
изъ кредита по § 6 ст. 1 лит. б. слгЬты Министерства па уси 
леше преподавашя. 3. Предложить П р а в л е н т Н и к о л а е в 
с к а г о  Университета донести Министерству объ устройств^ 
преподавашл бактерюлогш и о потребныхъ на это ежегодныхъ 
затратахъ."

Докладывая объ этомъ, онъ, г. Деканъ медицинскаго ф а
культета, предложилъ Сощьту обсудить вопросъ относительно 
обезпечешя преподавашя по названному предмету. К ъ  изложен
ному г. Деканъ добавилъ, что съ своей стороны онъ полагалъ 
бы желательнымъ поручить преподаваше по бактерюлогш орди
нарному профессору по каеедр'Ь общей патологш А  А . Бого
мольцу.

Посл1> сего ординарный профессоръ А. А. Погомолецъ 
заявилъ, что онь полагаетъ своевреченнымъ обсудить вопросъ 
относи гельно учреждешя при I 1 м п ер а т о р с к о ч ъ  Н и к  о- 
л а е в с к о м ъ  Университет'!; бактерюлогическаго Института съ 
научнымъ и практическими отд^леЕпями, такъ какъ только при 
наличности такого Института станетъ возможна практическая 
подготовка опытныхъ врачей спещалистовъ-бактерюлоговъ при 
семъ Университет^ и планомерное и?учеше и борьба съ ин- 
фекцшми Ю го-Востока Россш.

П о обсужденш изложен наго СоггЬтъ Университета опре- 
д'Ьлилъ: i) г1оручить ведете преподавая1я бактерюлогш съ на
чала наступающаго учебнаго гола (въ обоихъ полу год i яхъ) про
фессору А . А . Богомольцу въ количеств^ 8 нед'Ьльныхъ часовъ: 
3 платныхъ и 5 безплатныхъ съ вознаграждешемъ его за этотъ 
трудъ по 1200 руб въ голъ изъ остатковъ отъ ассигнован^ на 
содержаше личнаго состава Университета; 2) просить профес
сора Богомольпа теперь же, съ началомъ заият1й, приступить 
въ чтешю курса и веденда практическихъ занятш по бакте- 
рюлогш и у) просить профессора А  А. Богомольца предста
вить мотивированный докладъ объ учрежденш при семъ У ни
верситет!, бактерюлогическаго Института, къ одному изъ бли- 
ж ай ш и хъ  зас-Ьданш Совета.

X I X .  Докладъ г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. 
Стадницкаго о томъ, что въ настоящее время въ И м п е р а т о р -  
с к о м ъ  Н и к о л а е в с к о м  ъ  Университет^ имеются сл!>ду- 
ющ1’я вакантныя каеедры, а именно: минералопи. преподаваше 
по которой въ прошломъ учебномъ году велось экстраорди-



— 167 -

нарнымъ профессоромъ Р. Ф. Холлманомъ; врачебной д'агно- 
стики съ пропедевтической! клиникой, преподаваше по которой 
в ъ  томъ же году велось ординарньшъ п р о ф е с с о р о м - ь  М. И. 
Сл'-ктухиньшъ и привагъ-дицентомъ Н. Е. К уш евы .м 'Ь  А  по 
каеедре оперативной хирургш съ топографической анато\иеи 
и  упражнешями вь операшяхь на трупахъ, за нахоясден^емъ 
профессора Н. В. Копылова на театре военныхъ действщ ве
лось профессорами: В. И. Разумовскимъ по о п е р а т и в н о й  хи-
pyprin для студентовъ ]У-го курса по 3 часа вь неделю (2 часа 
теоретическихъ и i часъ практическш), С. И. С п а с о к у ь ° п к и м ъ  
по оперативной же хирурпи для студентовъ того же курса по 
2 часа въ неделю (i часъ теоретически и i п р а к т и ч е с к и й )  и
Н. Г. Стадницкимъ по топографической анатомш съ веревяз- 
кою сосудовъ дтя студентовъ I I I  го курса по 5 часовь въ не
делю (3 часа теоретическихъ и 2 часа практическихъ); точно 
также по каеедре хирургической патологш съ д е с м у р п е и  и 
учешемъ о  вывихахъ и переломахъ, за нахождешемъ профес
сора С. Р. Миротворцева иа театре военныхъ дейстшй> велось 
приватъ-допентомъ В. И. Лисянскимъ по 4 часа въ неделю съ 
вознаграждешемъ его за этотъ трудъ изъ расчета 800 pyo- въ 
годъ изъ остатковъ отъ содержашя личнаго состава У ниверси
тета, а учеше о  вывихахъ и переломахъ и  о г н е с т р е л ь н ы й  по- 
вреждешя читались заслуженнымъ ординарнымъ профессоромъ 
В И. Разумовскимъ по 2 часа въ неделю и, наконеп'ь, препо
даваше по каеедре факультетской хир\ ргической х л и н и к и ,  за 
нахождешемъ профессора А . Б. Арапова на театре военныхъ 
дей erai й, велось профессоромъ С- И. Сдасокукопкимъ- Всл'Ьд- 
CTBie сего онъ, г. Деканъ Н. Г. Стаднигкш , о з а б о ч й в з я с ь  пра- 
вильнымъ ведешемъ пpeпoдaвaнiя на медицинскомъ факультете 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в е  к а г о  У н и в е р с и т е т а ,  пред- 
ложилъ на обсуждгше Совета вопросъ относительно обезпече- 
шя преподавашя по названнымъ каеедрамъ въ е а с т у п а ю г ц е м ъ  
1915— 1916 учебномъ году.

К ъ  изложенному г. Деканъ медицинскаго факультета
Н. Г. Стаднипкш добавилъ, что отсутствуюгшй въ н а с т о я щ е м ь  
заседанш ординарный профессоръ М. И. Св'Ьтухипъ прислалъ 
заявлена о  томъ, что онъ не можетъ принять на себя въ на_ 
стоящемъ учебномъ году ведеше преподавашя п о  каееДр'Ь вра
чебной д1агностики и полагалъ бы поручить вести прег,°Давац" 
ше по этой каеедре профессору госпитальной т е р а п е в т и ч е с к о й  
клиники Д. О- Крылову.

П о обсужденш изложеннаго С оветъ У н и в е р с и т е т а  опре
делить: временно— до выработки плановъ преподавай1 i согласно 
распоряжешя Министерства, п р о е ш ь  разр'Ьшешя г П о п е ч и т е л я  
Казанскаго Учебнаго округа на п о р у ч е ш е  преподавашя: i )  П о
каеедре минералопи— экстраординарному профессору Р- Ф- 
Холлману въ течете 1915— 1916 учебнаго года съ вознагра
ждешемъ по 1200 руб. въ годъ изъ свободнаго п р о ф е с с о р с к а г о  
оклада той же каеедры; 2) По каеедре в р а ч е б н о й  д 1а Г н о с т и к и  
и общей терап1и съ пропедевтической клиникой— экстраорди
нарному профессору Д. О. Крылову въ течеше 19г 5— 19 1 ̂  
учебнаго года, съ вознаграждешемъ по 1200 руб. въ годъ, изъ



свободнаго профессорскаго оклада той же каеедры; 3. по 
каеедре оперативной хирурпи съ топографической анатолйей 
и упражнениями въ операщяхъ натрупахъ въ 1915 — 1416 учеб- 
номъ году г. г. профессорамъ: В. И Разумовскому— по опера
тивной хирурпи для студентовъ IV -ro  курса 2 часа въ неделю, 
С  И. Спасокукоцкому— по оперативной же хирурпи для студен
тов ь того же курса по i часу въ неделю и Н. Г. Стадницкому 
вести преподаваше топографической анатомш съ перевязкою 
сосудовъ для студентовъ I I I  го курса по 5 часовъ въ неделю 
(3 часа теоретическихъ и 2 часа практическихъ) только въ 
весеннемъ полугодш 1915— 1916 учебнаго года, съ вознагра- 
ждеЕ^емъ ихъ по ю о р уб. за часъ, за счстъ остатковъ отъ содер
ж аш я личнаго состава сего Университета; 4. П о каеедре хирур
гической патологш съ десмурпей и учешемъ о вывихахъ и 
переломахъ въ томъ же году-приватъ-доценту Лисянскому по 
четыре часа въ неделю съ вознаграждешемъ его по 8оо руб. 
въ тодъ изъ остатковъ отъ содержашя личнаго сего Универ
ситета, а учеше о вывихахъ и переломахъ и огнестрельныя 
поврежден,я по 2 часа въ неделю заслуженному ординарному 
профессору В. И. Разумовскому и 5. По кафедре факультет
ской хирургической клиники— экстраординарному профессору
С. И. Спасокукоцкому въ течеше 1915— 1916 учебнаго года.

Просить пазванныхъ г. г. профессоровъ приступить немед
ленно къ веденпо порученнаго имъ преподавашя, о чемъ и уве
домить г. Декана медицинскаго факультета для соотвествую- 
щ ихъ распоряжешй.

X X . Представлен) е экстраординарнаго профессора по 
каеедре химш Р. Ф. Холлмана слецующаго содержашя: „При 
каеедре химш  положены три должности ассистентовъ, изъ 
которыхъ въ настоящее время замещены две должности стар- 
ш и х ь  ассистентовъ. Но такъ какъ одинъ изъ старшихъ асси
стентовъ призванъ въ действуюпню а р м т , фактически со- 
стоитъ на липо только одинъ старний ассистентъ. Въ виду 
того, что ведете преподавашя по треадъ предметамъ (неорга
нической,' органической и аналитической химш ) при одномъ 
только помощ нике крайне затруднительно, тем ъ более, что въ 
текущемъ учебиомъ году комплектъ слушателей на т курсе 
увеличенъ до 200 человекъ (вместо 120 человекъ), имЬю честь 
обратиться къ Совету съ покорнейшей просьбой возбудить 
соответствующее ходатайство о допущенш инженер ь-химика 
Арона Абрамовича Погориллера въ качестве исполняющаго обя
занности младщаго ассистента при каеедре химш, съ выдачей 
ему вознаграждешя изъ свободнаго оклада младшаго ассистента 
при названной каеедре въ размере т о  руб. въ месяцъ, счи
тая съ I сентября 1915 года А. А . Погориллеръ получилъ высшее 
спещальное образоваше въ Ecole Superieure des Textiles de Veviers 
въ Бельги где за успеш ны я занятая былъ награжденъ отлич1емъ; 
затемъ окончилъхимическое отделена Нансшскаго университета 
съ дипломомъ инженеръ-химика. Н о окончанш университета онъ 
служилъ на химическомъ заводе въ П ариж а, потомъ усовер
шенствовался въ электрохимическомъ производстве и получилъ 
отъ русскаго Министерства Торговли и Промышленности па-
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тентъ на изготовлеше огнеупорной посулы, посрсдствомъ 
электрохимической металлизацш, но всл'кдстые войны былъ 
принужденъ ликвидировать это д-Ьло, начатое въ Варшав^. В ъ 
последнее время у ж е  въ качеств^ б-Ьженца изъ Царства Поль- 
скаго живетъ въ г. Саратов-fe, гд'Ь, по поручен'ю Городского 
Обществсннаго Управлешя организовалъ д-Ьло обратнаго полу- 
чешя юда, а пь настоящее время состоитъ химикомъ при 
Торг. Дом1; „К- Рейнике и С -ья“ .

По выслушанш и обсужденш изложеннаго, С оветъ Уии- 
верситета опред-Ьлилъ: Просить разрешен] я г. Попечителя
Казанскаго учебнаго округа о допущенш къ временному исцол- 
нешю обязанностей младшаго ассистента при каеедр-fc химш
A . А . Погориллера, съ выдачею ему вознаграждешя изъ свобод- 
наго оклада младшаго ассистента при той же каеедр1з въ раз
м ере ю о  руб. въ м'Ьсяцъ, считая съ i сентября сего года.

X X I.  Представлеше заслуженнаго ординарнаго профессора
B. И. Разумовскаго, следующаго содержашя: „П ри каеедр’Ь
оперативной хирургш н^тъ ни прозектора, ни помощника,—  
демонстративное преподаваые такимъ образомъ невозможно, а 
между т1;мъ только таковое п р е п о д а в а Е п е  и полезно для слуша
телей,— В ъ  виду этого им ею  честь ходатайствовать предъ С ове
томъ о допущен)и къ исполнен!ю обязанностей помощника 
прозектора при каеедре оперативной хирургш (по вольному 
найму), заурядъ-врача 2-го разряда С. Л. Колюбакина, съ воз- 
награждешемъ по 40 руб. въ м есяць изъ суммъ свободнаго 
оклада прозектора и другихъ. С. JI Колюбакинъ уже бол-fee 
года работалъ въ лазарегё для раненыхъ, иной разъ ассисти- 
ровалъ мне при онерашяхъ и вообще имеетъ некоторую 
хирургическую подготовку".

Определено: Просить разрешешя г. Попечителя Казан
скаго учебнаго округа о допущенш къ врем, исполнегшо обязан
ностей помощника прозектора при кафедре оперативной 
хирургш заурядъ-врача 2-го разряда С. Л, Колюбакина, съ 
вознаграждешемъ по 50 руб въ месяцъ изъ остатковъ отъ 
содержашя личнаго состава Университета

X X I I .  Г  Ректоръ Университета П. П. Заболотновь доло- 
ж илъ Совету, что въ заеЬданш Правлешя 27 мин. ш л я  въ 
въ виду большого притока п р о теш и  лицъ, ходатайствующихъ 
о принят!и ихъ въ число студентовъ, былъ поднятъ вопросъ 
объ увеличенш на 1915-16 учебный годъ существававшаго до 
настоящаго времени комплекта съ 125 челов'Ькъ до 200 чело- 
векъ, о чемъ и было донесено г. Попечителю Казанскаго учеб
наго округа на утверждеше. Въ настоящее время, однако, выяс
нилось, что число посту пивш ихъ прошенш 224 уже теперь, 20 
августа, значительно иревыщаетъ предположенный Правлешемъ 
комплектъ, вслЬдсгае чего и въ виду особенныхъ переживае- 
мыхъ обстоятельствъ онъ, г. Ректоръ, предложилъ Совету об
судить настоящее положеше при чемъ срокъ npieMa въ студен
ты Министерствомъ продленъ до 25 сего августа.

После сего Ректоромъ Университета доложено Совету 
мотивированное представление Декана Медицинскаго факуль
тета отъ 14 сего августа, за N° 135, следующаго содержашя: „Въ
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виду разрешения npiena женщ инъ на медицинсгой факультетъ 
И м п е р а т о р с к а г  о Н и к о л а е в с к а г о  Университета,опубли- 
кованнаго въ Правительственномъ ВестникЬ, отъ i -го августа 
1915 года, за Л? 169, и принимая во внимаше, что изъ желаю- 
щ ихъ поступить въ число слушательницъ Н и к о л а е в с к а г о  
Университета, подавшихъ пропш ия, принято въ настоящее 
время лишь трое съ удостов-Ьрешями о выдержанш дополни- 
тельнаго экзамена, у большинства же женщ инъ, крайне стре
мящихся поступить въ университетъ, ежедневно обращающих
ся ко мне по этому поводу за разъяснешячи. удостоверенш о 
выдержанш дополнительная экзамена еще не имеется; а также, 
принимая во внимаше и единогласное ходатайство Совета 
Н и к о л а е в с к а г о  Университета отъ 6 октября 1914 г. за 
№ ибб, предъ Министерствомъ Народнаго Просвещ еш я о до
пущение женщ инъ въ Николаевскш Университетъ въ качестве 
слушательницъ медицинскаго факультета, идгЬю честь предло
ж ить на обсуждеше Совета Университета нижеследующее:
I ) Не найдетъ ли С оветъ Университета возможнымъ увеличить 
съ начала предстоящ ая учебнаго года комплектъ для перваго 
курса медицинскаго факультета до 275 челов-Ькъ, предоставивъ 
50 м^стъ спещально для женщ инъ. 3) Въ случай положитель 
наго р е ш е т я  этого вопроса, возбудить по телеграфу, спешно, 
соответствующее ходатайство о разрешенш принять на первый 
курсъ медицинскаго факультета И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о 
л а е в с к а г о  Университета въ начале наступающего учебнаго 
года до 50 женщинъ, окончившихъ не менее 7-ми классовъ 
среднихъ учебныхъ заведешй, въ качестве слушательницъ 
условно, по примеру аналогичная случая разреш еш к М ини
стерствомъ Народнаго Просвещ еш я поступать въ этомъ же 
году женщинамъ въ Петроградский Ж ен скш  Медицинскш 
Ин,ститу'пъ съ правомъ перечислешя въ дествительныя слуша 
тельницы, по выдержанш ими дополнительнаго экзамена, съ 
зачетомъ времени пребывав1я въ университете въ качестве слу
шательницы и по сдаче установленныхъ экзаменовъ для зачета 
прослушанныхъ ими семестровъ. Причемъ освободить отъ допол
нительнаго экзамена по ф и зи ке лицъ, выдержав шихт, этотъ 
экзаменъ въ университете при переходе съ i го на 2-ой курсъ, 
какъ это и разрешено уже поступаюшимъ женщинамъ въ те- 
кущемъ году въ Петроградскш Ж е н скш  Медицинский Инсти- 
тутъ,— С ъ  своей стороны полагалъ бы вполне возможнымъ 
увеличить комплектъ на первомъ курсе медицинскаго факуль
тета до 275 человекъ, такъ какъ новыя обширныя собствен- 
ныя, прекрасный помещ ешя И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о 
л а е в с к а г о  Университета могут ь вместить означенное коли
чество лицъ. а значительно увеличенный новый штатъ помош- 
никовъ дастъ своевременно полную возможность успеш но ве
сти съ ними клиничесюя и друпя практичесшя занят1я.— Кром е 
этого, принимая во внимаше огромныя потребности во врачахъ 
не только на время войны, но и въ ближайгш’е после нея годы, 
а равно веройсповедныя и друпя бытовыя стороны населешя, 
где таковое вынуждено отказываться отъ врачебной помоши 
врачей-мужчинъ, какъ напр, районъ, въ центр! котораго нахо
дится И м п е р а т о р с ю й  Н и к о л а е в с к ! Й  Университетъ,—
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долженъ сказать, что нужда въ жешцинахъ-врачахъ действи
тельно огромна. А потому, на основанпз всего вышеизложенна-. 
го мною, считаю своимъ служебнымъ и нравственнымъ дол- 
гомъ горячо поддерживать свое предложете и покорнейше 
просить Советъ Университета не найпетъ ли онъ возможнымъ 
прсоединиться къ нему, давъ те.мъ самымъ возможность хотя 
бы на первое время 50 ти женгцинамъ изучить медицину въ 
И м п е р а т о р с к о м  ъ Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете, жен- 
щинамъ, которыя уже себя зарекомендовали съ самой наилуч
шей стороны, какъ прилежнейш1я и добросовестный слуша
тельницы и неутомимыя тружениипы на весьма тяжеломъ от- 
ветственномъ посту жешцины-врача, баззаветно отдаюгшяся 
этому святому делу“.

П о  выслушанш и обсужден]'и поднятаго г. Ректоромъ во
проса относительно у в ел и ч еЕ Й я  комплекта для пр1ема‘ въ сту
денты и приведеннаго мотивированнаго доклада г Декана ме- 
дицинскаго факультета, Советъ Университета, вполне присо
единяясь къ изложенному въ представлеши г. Декана сообра- 
жешю, большинствомъ 15 голосовъ противъ, 4 , определилъ: 
Считать комплекгь для npieMa въ текущемъ учебномъ году въ 
число студентовъ 275 человекъ, о чемъ if донести г. Попечи
телю Казанекаго учебнаго округа, при чемъ пр1емъ мужчинъ, 
на основании последовавшаго распоряжеш'я Министерства На 
роднаго Г1росвещен1я, закончить 25 числа текущаго месяца и
2) немедленно возбудить преаъ Господиномъ Министромъ Н а
роднаго Просвещ еш я по телеграфу ходатайство о npie.\rfc, съ 
начала текущаго учебнаго года, ж еш цинъ на оставппяся ва
кантными места, кроме имеющ ихъ аттестатъ мужскихъ гимна- 
з!й, и такихъ, которыя окончили не менее 7 классовъ среднихъ 
учебныхъ заведенш, въ качестве слушательницъ, при чемь по- 
следнихъ условно, съ правомъ перечислетя въ действительныя 
слушательницы, по выдержанш ими дополнительнаго экзамена, 
съ  зачетомъ времени пребывашя въ университете въ качестве 
слушательницъ и по сдаче установленныхъ экзаменовъ для 
зачета прослушанныхъ ими семестровъ. При чемъ просить раз
р е ш е н а  освободить отъ дополнительнаго экзамена по сЬизике,—  
лицъ, выдержавщихъ этотъ экзаменъ въ университете при пе
реходе съ i -го на 2 ой курсъ.



П Р О Т О К О Л Ъ
экстреннаго засЬдаш я Совета 

И М П Е Р А Т О Р С К А ГО  Н И К О Л А Е В С К А ГО  У н и в е р с и т е т  а

состоявшаюся aenjcma 27-10 дня 191 j  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ председатель ствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова,—г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницкш, Про- 
ректоръ Университета В. А. Павловъ. и г г. профессора. А. 0 .  Преображенскш,
B. В. Вормсъ, Б. I Бируковъ, А. М. Леековскш, А. А. Богомолецъ, И. Н. Ьы- 
стренинъ, Н. М. Какушкинъ.Н. Н. Кириковъ, В. И. Теребинскш, К. А . Юдинъ
C. И. Спасокукоцюй, Р. Ф. Холлманъ, В. А. Арнольдовъ, С, П. Вертоградовъ,
В. А. Скворцовъ, Д . О. Крыловъ, А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовсюй и Владиславъ И.
Скворцовъ—по домащнимъоб'тоятельствамъ; И. А. Чуевскш, М. И. Св-Ьтухинь, В. Д . 
Зерновъ и М. в .  Цытовичъ—по случаю нахож детя въ отпуску и С. Р . Миротворцевъ
А. Б. Араповъ и Н. В. Копыловъ—по случаю нахождения на театрt  военныхь 
дЬйствш.

I. Слушали: Срочное циркулярное предложеше Господина 
Министра Народнаго Просвещешя, отъ 13 сего августа за 
JN° 3 6 4 6 6 , слЬдующаго содержашя: «Считаясь еъ огромною по
требностью во врачахъ не только на время войны, но и после 
не я въ течете ближайщ ихъ л ± т ь ,  М инистерство Народнаго 

Гросв'Ьщешя полагаетъ, что медицинсюе факультеты, въ со* 
зн а т и  лежашей на нихъ ответственности, приложатъ все уси- 
л!я къ ускоренной подготовке врачей не только на весну 1916  года, 
но и для выпусковъ следующ ихъ летъ.— Вследствие сего фа- 
культетамъ предлагается п ы н еж е обсудить и принять меры къ 
организаши ускореннаго прохождешя медицинскаго факультета- 
Для этого, по мнеш ю  Министерства, надлежитъ: а) исключить 
изъ программы медицинскихъ курсовъ все, что имеетъ вто
ростепенное значеше; 6J переработать учебные планы для сту- 
дентовъ-медиковъ ны неш нихъ перваго, второго итретьяго кур
совъ съ такимъ расчетомъ, чтобы студенты смогли пройти пол
ный ку р съ ’ медицинск'ихъ наукъ въ течеше четырехъ летъ;
в) использовать летнее время для практическихъ занятш сту
дентовъ путемъ рекомендацш имъ плановь работъ въ больнич- 
ныхъ учреждешяхъ разныхъ ведомствъ, сообщая о семъ Ми
нистерству, которое окажетъ всемерное со д ей сш е для осуще- 
ствлешя объясненной меры путемъ cнoшeнiя съ з а и н т е р е с о 
ванными ведомствами; г) для пополнешя и углублешя м е д и -



щ ш ски хъ  познанш подготовленныхъ такимъ образомъ врачей 
организовать впосл-кдствш при университетахъ повторительные 
курсы для врачей— Вместе сь  симъ считаю нужными» въ до- 
полнеше къ циркуляру отъ 14 голя сего года, за № 31204, объ 
ускоренномъ выпускё врачей весною 1916 года, пояснить, чго 
означеппымъ распоряжешемъ Министерство им-Ьетъ въ виду 
подготовку 4-го курса къ сдаче лекарскихъ испытанш весною 
1916 г., а не выпускъ ихъ въ качестве заурядъ-врачей, и ныне 
полагаетъ, что при усиленныхъ заняляхъ студентовъ четвертаго 
курса и при соотвётственномъ сокращенш отд-Ьловъ курсоьъ, 
им-Ьющихъ второстепенное значеше означенные студенты смо- 
тутъ прюбрести необходимый для сдачи лекарскаго испыташя 
познашя:— Наконецъ, въ цкпяхъ увеличены числа врачей въ 
ближайшемъ времени Министерство, ознакомившись съ отзы
вами медицинскимъ факультетовъ объ услов1яхъ допущешя 
къ лекарскому испы танш  бы вш ихъ студентовъ иностранныхъ 
университетовъ признало возможность разрешить пр'емъ на 
медицинские факультеты всехъ университетовъ, кроме Москов
с к а я  университета и университета Св. Владим}ра, въ качестве 
вольныхъ слушателей для подготовки къ  полному лекарскому 
испытанно тё хъ  изъ студентовъ-медиковъ иностранныхъ уни
верситетовъ, которые прослушали не менее шести семестровъ 
и выдержали полудокторсюй экзаменъ заграницею или въ ка
честве вольностушателей вступительный экзаменъ при меди- 
цинскихъ факультетахъ русскаго университета; вместе съ темъ 
медицинскимъ факультетамъ предоставляется устанавливать для 
этихъ лицъ поверочныя испыташя и по другимъ предметамъ 
медицинскаго курса и въ зависимости отъ обнаруженныхъ ими 
п о з н а н iii допускать къ з а ш т я м ъ  совместно со студентами чет
вертаго и третьяго курса. По выполненш такими лицами требо- 
вашй учебнаго плана наравне со студентами соотвегствующаго 
курса они могутъ бытьзатемъ допущены къ лекарскимъ испы- 
таш ямъ. Зачислеше указанныхъ лицъ въ число вольнослуша
телей. при отсутствш препятствш со стороны воинской повин
ности, производится непосредственнымъ раепоряжешемъ уни- 
версчтетскаго начальства.— О  слеланныхъ медицинскимъ ф^- 
культетомъ по настоящему делу рзспоряжешяхъ црошу Ваше 
Превосходительство своевременно довести до сведёш я М ини
стерства."

По выслушанш изложеннаго С оветъ Универсигета опре- 
делилъ; Приведенное распоряжеше Господина Министра Н а
роднаго Просвещ еш я разослать в ъ к о ш я х ъ  всемъ г.г. Членамъ 
Совета, для ближайшаго oзнaкoмлeнiя, съ просьбой предста
вить въ С оветъ по изложенному въ означенномъ предложенш 
вопросу свои заключешя.

I I .  Переданная г. Ректоромъ Университета телеграмма Г о с
подина Министра Народнаго Просвещ еш я отъ 23 сего августа, 
следующаго содержашя: „Въ виду воспоследовашя В ы с о ч а й -  
Ш а г о  соизволешя на пр]"емъ ж енш и нъна медицинскшфакуль- 
тетъ Н и к о л а е в с к а г о  Университета подлежать зачислешю 
лица, выдержавпня испыташя согласно циркуляру 18 марта
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номеръ 1353°. Комплектъ надчежитъ увеличить до возможнаго 
предала, о чемъ уведомить Министерство. М инистръ И гнать евъ.

Определено: Изложенное принять къ свед'Ьнш и донести 
Господину Министру Народнаго Просвещ еш я по телеграфу, 
что комплектъ на первомъ курсе Советомъ онред'Ьлень въ 
275 человекъ.

FII. I  [редложешег. Попечителя Казанскаго Учебнаго округа, 
8 мая сего года, за JN? 8722, сл'Ьдующаго содержашя: „На осно
ванш циркулярныхъ распоряжешй Министерства Народнаго 
Просв'Ёщешя отъ 5 ш н я  1902 г. за № 13218, и 5 января сего 
года, за № 1992, о томъ, что В ы с о ч а й ш е й  Е г о  И м п е р а 
т о р с к а г о  В е л и ч е с т в а  отметкой признано лолезнымъ въ 
гражданскихъ учебныхъ заведерпяхъ устанавливать портреты и 
заносить на мраморныя доски имена бы вш ихъ учениковъ, отли
чившихся въ бояхъ подвигами, а въ церквах ь при иазванныхъ 
заведешяхъ устанавливать так1я же доски съ надписью убитых ь 
на войне, или умершихъ отъ ранъ. Не находя распоряжешй по 
возбужденному однимъ изъ начальниковъ учебныхъ заведенш 
ввЬреннаго мне округа вопросу о томъ, возможно ли помещать 
на мраморной доске наряду съ именами бы вш ихъ учениковъ- 
героевъ, имена бы вш ихъ преподавателей, отличившихся въ 
бояхъ подвигами или убитыхъ въ бою. Унравлеше округа про 
сило у Департамента Народнаго Просвъы еш я указашй по озна
ченному вопросу. Департаментъ Народнаго Просвещ еш я, отно- 
шешемъ отъ 28 минувшаго апреля, за № 19580, ув’Удомилъ ме
ня, что Министерство разрешаетъ помещать на мраморьыхъ 
доскахъ имена бывщ ихъ преподавателей, отличившихся или 
убитыхъ въ бояхъ".— О бъ этомъ сообщаю Вамъ, Милостивый 
Государь, для руководства въ надлежащих ь случахъ".

Определено: Изложенное принять къ сведешю.
IV . Отношеше Ректора И м п е р а т о р с к а г о  Варшавскаго 

университета, отъ 18 сего августа, за JNb 105^50, следующаго со- 
дepжaнiя: „Имею  честь уведомить РЗаше Превосходительство, 
что С оветъ И м п е р а т о р с к а г о  Варшавскаго университета 
не призналъ пр1емлимыми услов1я перевода въ Саратовъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Варшавскаго университета, предложенныя 
Вашилгь 11 ревосходительствомъ и г. Городскимъ Головою, и 
возбудилъ ходатайство о временномъ переводе Варшавскаго 
Университета въ г. Ростовъ на Дону."

Определено: И зл о ж ен н о е  п р и н ять  к ъ  св ед еш ю .
V. Баллотировка штатнаго ординатора акушерско-гинеко

логической клиники лекаря, JI. I I.  Фонъ-М ензенкамифъ на 
должность штатнаго ординатора той же клиники, въ результате 
которой оказалось, что г-жа фонъ-М ензенкампфъ избиратель- 
ныхъ шаровъ получила 18, а неизбирательныхъ— 2.

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа о перемещенш сверхштатнаго ординатора акушерско- 
гинекологической клиники лекаря Л. П. Ф онъ Мензенкампфъ 
на должность штатнаго ординатора той же клиники, съ возна 
граждешемъ въ размере оклада, ирис военнаго должностиорди- 
натора по новым ь штатамъ, т. е. по ю оо рублей въ годъ.
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VI. Прошеше исполняющаго обязанности ассистента при 
каеедр'Ь нервныхъ и душевныхъ болезней, доктора медицины
Н. Е. Осокина, ходатайствующаго о принятии его въ число 
приватъ-доцентовъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а  ев с к а г о  
Университета по нервным ь бол-Ьзнямъ съ клиникою.

По выслушанш изложеннаго Советъ Университета опре- 
д-Ьлилъ: Для разсмотр-^шя трудовъ аспиранта избрать особую 
ком иссш  подъ предс1здательствомъ заслуженнаго ординарнаго 
профессора В. И Разумовскаго, прося принять участте въ озна
ченной Комиссш  г.г. профессоровъ: И. А  Чуевскаго В. А. Пав
лова, А. М. Левковскаго и А. А  Богомольца, и свое заключе- 
Hie доложить Сов'Ьту.

УП . Г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г  Стадницкш 
доложилъ Совету, что, согласно опрШгЬлеш’ю Совета отъ 
27 апреля сего года, экзамены ст\дента мъ Ш -го  курса, для пе
рехода на IV  курсъ были отложены по н'Ькоторымъ предме- 
тамъ на осень, въ срокъ съ 20 августа по i сентября. Въ на
стоящее время названные студенты обратились къ нему съ хо- 
датайствомъ объ отложенш имъ этихъ экзаменовъ на бол1-,е 
продолжительный срокъ въ виду того, что въ течете л-Ьта они 
работали въ различныхъ врачебно-санитарныхъ организашяхъ 
и не могли въ достаточной степени подготовиться къ сдач^Ь 
экзаменовъ, а также, y f e x a B iu ie  на войну въ январе и начала 
февраля сего 1915 года просятъ объ условномъ перевод^ ихъ 
на IV  курсъ.

П о выслушаши сего профессоръ В. И. Т ер еб и н скш  за
явилъ следующее: „Ч резвы чайны й  обстоятельства побуждаютъ 
Университетъ ускорить время чисто-медицинскаго образована! 
врачей, укоротивъ срокъ клиническаго образована ихъ съ 2 хъ 
л"Ьтъ до I го года. Советъ постановилъ этотъ годъ разбить 
на з семестра. Понятно, что работа въ течете этихъ семесгровъ, 
бол'Ье краткихъ, ч ^ и ь  обычные, должна потребовать отъ слу
шателей чрезвычайиаго напряжешя. Но въ то же время слушатели 
долны явиться уже подготовленными къ воспр!ятпо читлемаго 
имъ своимъ знакомством ь съ общими законами больного орга
низма (курсъ общей патологш) внакомствомъ съ формаколо- 
riefi и патологическ >й анатом1ей, т. к. безъ знашя этихъ основ- 
ны хъ отд-Ьловъ клиничесте курсы будутъ или непонятными, 
или мало понятными. Попутно останавливаться на этихъ 
элементарныхъ вопросахъ клиницисту н1;тъ возможности, 
т, к- времени въ его распоряженш и безъ того слиш- 
комъ мало Поэтому, необходимо добиться отъ слушате
лей, чтобы экзамены и зачеты за 3-й курсъ были бы ими сданы 
какъ можно скорее. Если все это отложить до конца 7-го се
местра (т. е. до i -го ноября), то, какъ показываетъ опытъ 
прежнихъ л^тъ, посещаемость лекцш и практическихъ занятш 
в ъ  клиникахъ уменьшится, ибо студенты, естественно, будугъ 
подготовляться дома къ экзаменамъ за 3 й курсъ. Въ резуль- 
тат-fc— для большинства пропадаетъ 7-й семестръ, а усвоеше 
посл1;днихъ 8-го и 9-го семестровъ будегъ еще сильн-fee затруд
нено Обстоятельства военнаго времени налагаютъ на нашихъ 
слушателей обязанности чрезвычайныя, но они не освобо-
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ждаютъ и насъ отъ честнаго исполнешя нашего долга и нашихъ 
обязанностей. Мы должны заботиться о томъ, чтобы въ конце 
года выпустить врачей, а не какой то военный суррогатъ врача, 
поэтому, откладывать экзамены по предметамъ 3 го курса до 
какого-то „более удобнаго времени", какъ просятъ студенты, 
мне представляется нерацюнальнымъ' Такого более удобнаго 
времени у нашихъ слушателей, къ сожаленио, не окажется.

Только ускоривши обязательный срокъ сдачи экзаменовъ 
за 3-11 курсъ, мы можемъ надеяться, что прохождеше въ одинъ 
годъ 4-го и 5-го курсовъ не встретить на своемъ пути непре- 
одолимыхъ затруднен!й. Часть студентовъ. работавшая во вра- 
чебно-санитарныхъ организашяхъ циркуляромъ Министерства 
Народнаго Просв'Ьщешя освобождена отъ этихъ экзаменовъ 
до конца 7-го семестра. О тъ другой части студентовъ, не ра- 
ботавшихъ л 1,томъ, мы можемъ и должны потребовать неме
дленной сдачи экзаменовъ. Относительно i -ой категорш сту
дентовъ здесь же следовало бы сделать постановлеше, что 
безъ сдачи экзаменовъ за 3-й курсъ переводъ ихъ на 8-ой 
семестръ не состоится. Студенты должны быть осведомлены 
о томъ, что только усердное и тщательное выполнеше возло- 
ж енныхъ на нихъ теперешними обстоятельствами обязанностей 
можетъ въ конечномъ результате увенчаться дипломомъ врача."

К ъ  изложенному заявлешю профессора В. И. Теребин- 
скаго вполне присоединились профессора: Н. Н. Кириковъ и
В. В. Вормсъ.

П о всестороннемъ обсужденш вопроса относительно пе
рехода студентовъ съ Ш -го курса на IV  курсъ, а равно съ 1-го 
на П-ой курсъ и со П-го на Ш  курсъ, С овётъ опред-Ьлилъ: 
Т е  студенты всехъ курсовъ, которые прослушали полностью 
весеннш семестрь и летомъ работали во врачебно-сзнитарныхъ 
организашяхъ, переводятся на следуюгше семестры съ обяза- 
тельствомъ представить, въ возможно непродолжительномъ 
времени, надлежагщя удостоверены о своихъ летнихъ рабо- 
тахъ отъ соответствуюгцихъ санитарно-врачебныхъ организацш 
и сдать экзамены и зачеты къ  концу семестровъ. Неработавпле 
лет ом ъ и прослушавпне весеншй семестръ, должны сдать экза
мены и зачеты къ ю  сентября сего года. Не прослушавгше 
весенняго семестра, оставляются на второй годъ на те хъ  же 
курсахъ.— Студенты I -го и П-го курсовъ, оставленные весной 
на второй годъ, не работавшее летомъ во врачебно-санитарныхъ 
организашяхъ, остаются на те хъ  же курсахъ, а проработавиие 
въ таковыхъ не менее щести недель, переводятся условно на 
следующш курсъ съ обязательствомъ сдать экзамены и зачеты 
къ I ноября сего года.

V III. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета, Н. Г. 
Стаднипкаго, о томъ, что въ виду телеграфнаго предложешя 
Г. Товарища Министра Народнаго Просвещ еш я. д. с. с. Ш е- 
вяксва. о представленш именного списка профессоровъ. доцен- 
товъ и прочаго учебнаго персонала, работающихъ въК расном ъ 
Кресте и другихъ организашяхъ, п р и с у т с т е  коихъ для обез- 
печешя преподавашя 4-го курса бэзусловно необходимо, а 
также распоряжешя Министерства Народнаго Просвещ еш я объ
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ускоренш учебныхъ занятШ он ь, г. Деканъ, озабочиваясь пра
вильностью ведешя преподавашя на медицинскому факультет-t, 
предложилъ на обсуждеше Совета вопросъ о томъ, не пред
ставляется ли необходимымъ немедленно возбудить ходатай
ство о возвращенш вскхъ  призванныхъ на военную службу 
младшихъ преподавателей, такъ какъ при н1>которыхъ каеедрахъ 
осталось только но одному помощнику, сь  которыми крайне 
затруднительно будетъ вести преподаваше, а равно и находя
щ ихся на театре военныхъ дейстрш  г.г. профессоровъ.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго, С оветъ  опре- 
д-Ьлилъ: Представить спеш ны м ъ порядкомъ въ Министерство 
Народнаго Просвещ еш я именные списки г. г. профессоровъ и 
др. лицъ учебнаго персонала, возбуждая ходатайства предъ Его 
С 1ятельствомъ Господиномъ Миннстромъ народнаго просве
щешя о возвращенш сихъ лицъ съ театра военныхъ действш  
или о прикомандированш ихъ къ месту ихъ служешя. въ 
университете.

IX . Представлеше профессора по каеедре общей патологш
А. А. Богомольца, ходатайствующаго о перемещенш лекаря 
П. С. Григорьева, состоящаго ординаторомъ при каеедре кож
ныхъ и венерическихъ болезней, на должность младшаго асси
стента при заведываемой имъ каеедре, съ 29 сентября сею  
года. т. е. со дня окончашя срока его ординаторской службы.

Определено: Баллотировать лекаря П . С- Григорьева на 
должность младшаго ассистента при каеедре общей патологш 
въ следующемъ заседан1и Совета.



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго заеЪдашя Совета 

И М П Е Р А Т О Р С К А ГО  Н И К О Л А Е В С К А ГО  У н и в е р с и т е т а

состоявшемся сентября )-ю  дня 1915 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова—г. деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стаднпцшй, про- 
ректоръ Университета В. А. Павловъ,—г.г.профвссора- А. 9 . Преображенмай, В И 
РазумовскШ В В Вормсъ, М И. Св-Ьтухпнъ, В. I. Бируковъ. А. М. Ле'вковскш
A . А . Богомолецъ, И. Н. Быстренпнъ, Н. М. Какушкпнъ. Н. Н. Кприковъ.
B. И. Теребинсшй, К,. А Юдинъ, В. Д Зерновъ, С. И. Сиасокукоцкш, Р. Ф. 
Холлманъ, С. П. Вертоградовъ, В. А. Скворцовъ, Владиславъ И. Скворцов!., 
Д. О. Крыловъ, М. 0 , Цытовичъ п А М. Левшинъ.

Н е п р и с у т с т в о в а л и :  г. г. профессора: И А. Чуевскш -п о  случаю 
нахож детя въ отпуску В. А. Арнольдовъ—по домашнимъ обстоятельствамъ и
C. Р. Мирогворцевъ, А. Б. Араповъ и Н. В . Коныловъ—по случаю на^ожденш 
на Tcarpii военныхъ /гЬйстглй.

I. О ткрывъ зас-Ьдаше, г. Ректоръ Университета, I I .  И 
Заболотновъ, доложилъ Совету полученное при предложен.и 
г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа, отъ 26 минувшаго 
августа за, № 18261, весьма спешное предложен ie Господина 
Министра Народнаго Просв'Ьщешя, отъ 21 того же августа, зз 
JN5 37763, следующаго содержашя: “За истечешемъ, согласно 
ст. 18 и п. го прил. къ  ст. 12 Учр. Гос. Сов. (изд. 1906 г. и по 
прод. 1912 г.) срока полномочий членовъ Государствен наги Со
вета по выборамъ отъ И м п е р а т о р с к и  х ъ  Академш Н а у к i. 
и Университетовъ профессоровъ В. И. БагалФя и А. В. Василь
ева надлежитъ произвести избраше взам'Ьнъ ихъ двухъ новыхъ 
членовъ Государственнаго Совета. Въ виду сего прошу Ваше 
Превосходительство предложить Сов'Ьтамъ И м п е р а т о р с к и х]ь 
Казанскаго и Саратовскаго ушиверситетовь произнести не поп- 
дн^е з-го сентября сего года выборы установленнаго числа вы- 
борщиковъ членовъ Государственнаго СовЪта и незамедлительно, 
по окончанш выгоровъ, донести Министерству объ исхода ихъ. 
съ приложешемъ протоколовъ соотвЪтстьующихъ заседанш 
С о в ^ т о б ъ  университетовъ.

К ъ  изложенному присовокупляю, что съ'Ьздъ выборщи 
ковъ въ Петроград^ мною назначенъ на 25 сентября т е к у щ а г о  
года".
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I Iо  выслушан!и сего Ректоръ пояснилъ. что на основанш 
ст. 16 т. i ч и ,  Св. Зак-, изд. 1906 vm отъ И м п е р а т о  р с к а  г о 
Н и к о л а е в с к а г о  университета надлежитъ избрать трехь вы- 
борщиковъ изъ числа ординарныхъ ирофессороБЪ— причемъ 
избранныя лица, согласно ст. ю  того же закона, должны им"Ьть 
не мен-fee сорока л’Ьтъ Что же касается самаго порядка этихъ 
выборооъ, то здЬсь могутъ быть применены два способа, а 
именно: первый— предварительно баллотировки шарами канди
даты вь выборщики могутъ быть намечены посредствомъ 
записокъ— и второй— непосредственное избраше въ выборщики 
посредствомъ баллотирования шарами всЬхъ наличныхъ орди
нарныхъ профессоровъ, им'Ьюгцихъ право быть выборщиками 
и не заявляютцихь_.объ отказа баллотироваться. К ъ  изложен
ному г. Ректоръ присовкупилъ. что въ Н и к ол а е в с к о м ъ 
Университет^, въ настоящее время им-Ьется всего 15 ординар
ныхъ профессоровъ (въ томъ числ'Ь одинъ заслуженный ор 
динарный профессоръ и i профессоръ православнаго богосло- 
В1я ). прг чемъ изъ числа первыхъ— ординарные профессора А.
A . Богомолецъ и В. II. Теребинскш не достигли сорокал^тняго 
возраста.

По выслушанш сего Сов’Ьтъ Университета единогласно 
призпалъ желательнымъ предварительно баллотирования шарами, 
наметить кандидатовъ въ выборщики, путемъ подачи записокъ. 
П о подсчету поданныхъ записокъ оказалось, что нижепоимено
ванные г- г. профессора получили следующее число записокъ, 
а именно: В. И. г*азумовскш— 18. Н М К акуш ки нъ — 13, В. В. 
Вормсъ и ,  Н. Н. Кириковъ— 8, Н. Г. Стаднш дай—7, II. П. 
Заболотновъ— 5, В. А. Павловъ— 3, М. I I  Св1зтухинъ— 3, К . А. 
Ю динъ— 2, А . М Левковсюй— I, и И. Н  Быстренинъ — г.

На опросъ г. Ректора 3 ниверситета, век ли поименован
ные профессора желаютъ баллотироваться изъявили coraacie 
иробаллотироваться только д| Ш  Разумовский, Н. М. К акуш кинъ 
В В. Бормсъ и Н. Г. Сгадницшй а осатльные кандидаты 
баллотироваться не пожелали. До начала баллотировки г. Рек
торъ 3 ниверситета заявилъ, что экстраординарный профессоръ
B. А. Арнольдовъ, не прис} тствовавшш въ настоящемъ зас-Ь- 
данш по экстреннымъ домашнимъ обстоятельствамъ, прислалъ 
^аявлеше, что на имеющую быть баллотировку, онъ свой шаръ 
передаетъ ординарному профессору М. И. Свътухину. ПослЪ 
сего была произведена и самая баллотировка шарами, въ резуль 
u rfe  коюрой оказалось, что, изьявивш!е желаше баллотироваться, 
получили следующее число шаровъ. а именно: заслуженный 
ординарный профессоръ В. И. Разумоводй— избирательныхъ 
2о, а неизбирательныхъ 5, ординарные профессора: В. В. Вормсъ 
— избирательныхъ 17, а неизбирательныхъ— 8, Н . М. К а к у ш 
кинъ— избирательныхъ 15, а неизбирательныхъ— ю , и Н. Г. 
Стадницшй— избирательныхъ 14, а неизбирательвыхъ п .

Определено: i. Считать избранныя въ выборщики членовъ 
Государственнаго Совета, какъ получившичъ обсолютное боль
шинство избирательныхъ шаровъ, заслуженнаго ординарнаго 
профессора В. И. Разумовскаго и ординарныхъ профессоровъ.
В. В. Вормса и Н. М Какушкина, о чемъ и донести чрезъ



'Попечителя Казанскаго учебнаго округа. Министру Народна
го П росвещ еш я, съ представлешемъ настоящаго протоко
ла и подлкннаго баллотировочная) листа. 2. Одновред1енно 
съ симъ просить разрешения г. Попечителя Казанскаго учеб
наго округа на выдачу избраннымъ лицамъ денежнаго иособ1я 
на путевые расходы по поездке въ г. Петроградъ по 200 руб 
каждому, а всего шестьсотъ рублей изъ спещальныхъ средствъ 
университета— суммы сбора за сяушаше лекшй съ темъ, однако, 
что если названнымъ лицамъ означенные расходы будутъ воз- 
л^щ ены изъ средствъ казны, то выданныя имъ суммы изь 
спещальныхъ средствъ Университета должны быть возвращены 
къ своему источнику.



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО Н И КО ЛАЕВСКАГО  У н и в е р с и т е т а

сост оявш агося-уго сентября 1915 ioda.

П р и с у т с т в о в а т ь  подъ предсЪдательствомъ г. Ректора Универсп 
тета П. П. Заболотнова: г.г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадниц-
K ifi, Проректоръ университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 0 . Преи- 
ораженегай, В. И РазумовскШ, В. В. Вормсь, М. И. ГвЪтухинъ В. I. Бируковъ,
А. М. Левковскш, А. А. Богомолецъ, Я . Н. Быстренпнъ, Н. М. Какушкинь, 
Н. Н. Кприковъ, В. И. Теребинскш, К. А. Юдпнъ. В. Д. Зрновъ С И. Спа
сокукоцкий, Р. Ф. Холлманъ, С. П. Вертоградокъ,В. А Скворцовъ, Вдадпсдавъ 
II. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, М- в . Цытовичъ, и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: Н. А. Чусвслай,—по случаю нахожде- 
шя въ отпуску; В. А.  Арнольдовъ—по домашнпмъ обстоятельствамъ и С. Р. 
Мпротворцевъ, А. Б. Араиовъ и Н. В. Коиыловъ.—по случаю нахожденгя на 
театра военныхъ дЪйствш.

I. П редложете г. Министра Народнаго Просвещешя отъ 22 ми- 
нувшаго августа, за Л° 37779, о разрешенш принимать лицъ женскаго 
пола на медицински факультетъ сего Университета. При слушаши 
сего г. Ректоръ пояснилъ, что означенное распоряжете было напеча
тано въ М» 169 Правительственнаго Вестника, которое и было заслу
шано въ заседанш Совета 20 минувшаго августа, и что Советъ Уни
верситета, заслушавъ въ заседанш 20 августа означенное распоряжете 
Министра Народнаго П росвещ етя, возбудилъ по телеграфу особое хо
датайство разрешить принимать, кроме имеющихъ аттестата зрелости 
мужскихъ гимназШ, также и женщинъ, окончившихъ 7 классовъ жея- 
скпхъ гимназШ. Повиднмому въ ответъ на это ходатайство 2 сего сен
тября получено по телеграфу же предложете Товарища Министра На
роднаго Просвещ етя Шевякова о томъ, что: „ввиду отказовъ въ 
npieMe на медицннсйе факультеты полноправныхъ кандидатовъ министръ 
нй усматриваете основатй къ пониженш образовательнаго ценза жен- 
щннъ для заполнетя комплекта, Министерствомъ направлены въ Са
ратовъ ffe принятые въ Москву. Харьковъ и друйе университеты прд- 
длите пртемъ".

Определено: Изложенное принять къ сведенго.
II. Телеграмма г. Ректора И м п  е р а т о р с к а  г о Университета 

Св. Владишра отъ 1 сего сентября, следующаго содержатся: „по рас
поряжению Министра К1евскш Университета переводится въ Саратовъ 
яроепмъ оказать содействие объ эвакуащи лазарета телеграфирую 
князю Львову. Ректоръ Цытовичъ.

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавилъ, что о выше-
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изложенномъ имъ сообщено для св4д4нш г. Председателю Саратовской 
Губернской Земской Управы и г Саратовскому Городскому Голов4.

Определено: Изложенное принять къ свЪд'Ьнш.
Ш. Переданная г. Ректоромъ Университета телеграммы г. Министра 

Народнаго Просв’Ьщешя отъ 2 сего сентября, слйдующаго содержашя: 
„На основанш постановлешя Совета Министровъ подлежать за ч и слети ю въ 
выснпя учебныя заведенш наравне съ окончившими правительственныя 
учебныя заведешя, во-первыхъ—лика, окончивнпя частныя средшя 
учебныя заведешя Варшавскаго Учебнаго Округа съ польскимъ язы- 
комъ преподавашя и выдержавпия выпускные экзамены при депутат^ 
Округа, во-вторыхъ -лица полыжаго происхождешя, окончивнпя въ 
прежше годы тЬ же учебныя заведешя, но безъ представителя учеб
наго округа; въ третьихъ—славяне Прикарпатской Руси, окончивнпя 
средшя учебныя заведешя Австро-Венгрш Германш. Эти лица обя
заны до полученш дипломовъ отечественныхъ высшихъ учебныхъ за
веденш выдержать экзамены по русскому языку и словесности, исторш 
и географш России, если этихъ предметовъ не держали при депутат!. 
Министръ графъ Игнатьевъ"

Определено: Изложенное принять къ св£д4тю.
IV. Предложеше г Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 

25 минувшаго августа, за j\° 18234, сл'Ьдтющаго содержашя: „Госпо- 
динъ Министръ Народнаго ПросвЬщенш, предложешемъ отъ 17 сего 
августа, за №  36739, ув4домилъ Управлеше учебнаго округа, что Его 
Сштелъство утверждаетъ Илью Ильича Мечникова въ зваши почетнаго 
члена И м п е р а т о р с  к а  го  Н и к о л а е в с к а г о  Университета со
гласно избранно Совета названнаго Университета 8 мая сего года”.

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавилъ, что профес- 
соръ И. II Мечниковъ письмомъ г>тъ 25/12 ш н я сего года, проситъ 
его, г. Ректора передать Совету П м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в 
с к а  г о Университета глубочайшую благодарность за избраше его По- 
четнымъ Членомъ и за пожелашя по случаю его 70-л$тая.

Определено: Изложенное принять къ свЪдйтю, поручивъ
г. Ректору изготовить и отослать профессору И. И. Мечникову дипломъ 
на зваше Почетнаго Членят**

V. Предложен^ Министра Народнаго Просв'Ьщешя отъ 25 ми
нувшаго августа, за № 38671, сл’Ьдтющаго содержашя: „Испы
тынаемый съ возникновешемъ войны недостатокъ химико-фармацевтп- 
ческихъ препаратовъ съ совершенной наглядностью показал;,, въ какой 
тесной зависимости отъ иностраннаго и, гдавнымъ образомъ, герман- 
скаго рынка находилась въ данномъ отношенш наша II мне pur. Съ 
другой стороны, производимые съ первыхъ дней воины опыты заме
нить привозимые изъ-за границы препараты собственнымъ изготовлс- 
шемъ показали, что въ огромномъ большинства случаевъ мы им4ецяь 
въ достаточномъ количеств! вс! нужные сырые продукты и что при 
надлежащей подготовка и достаточномъ количеств! личнаго персонала, 
яеобходпмаго для развитая отечественной химико-фармацевтическои 
промышленности, — иснытываемыя въ настоящее время затруднешя 
могутъ быть въ будущемъ совершенно устранены. Такое положеше 
дЬла возлагаетъ на Правительство неотложную обязанность озаботиться 
теперь же устройствомъ соотв'Ьтствующихъ указанной ц!ли курсовъ 
для научной подготовки химиковъ-фармацевтовъ. ГлавнМшимъ недо-
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статкомъ существующаго порядка и|>юбр1тешя фармацевтической под
готовки являются, съ одной стороны, слишкомъ низюя требованш 
общеобразовательнаго ценза отъ лицъ, ищущихъ фармацевтическаго 
образованы, а съ другой—слишкомъ длительный способъ прохождешя 
этого образовашя Изм^неше этого порядка до известной степени уже 
предрешенное проектомъ фармацевтическаго устава, внесеннымъ вь 
Государственную Думу 13-го октября 1911 года, можетъ последовать 
только въ законодательномъ порядке и потребуетъ продолжительна го 
времени- Между тЬмъ вопросъ о скорейшей подготовке научно-обра- 
зовательнаго* кадра химиковъ фармацевтовъ, какъ объяснено выше, 
является д'кломъ неотложной необходимости. Въ виду этого Министер
ство Народнаго Просвещешя признало необходимыми не ожидая за- 
конодательнаго разрешешя общаго вопроса о фармацевтическомъ обра
зоваши, принять теперь же, въ предЬлахъ действующаго законода
тельства, возможный меры къ поднятш научной подготовки лицъ, 
желающихъ посвятить себя химико-фармацевтической деятельности. 
При этомъ Министерство исходить изъ того положешя, что въ н а
стоящее время ощущается недостатокъ не въ лицахъ съ профессюналь- 
ной фармацевтической подготовкою, а въ лицахъ подготовленныхъ для 
научной разработки вопросовъ нашей химико фармацевтической про
мышленности. Посему Министерство Народнаго Просвещешя останови
лось на следующихъ пред пол ожеп i я къ.

Циркулярнымъ предложешемъ отъ 5 исшя сего года, за № 25120, 
Департаментъ Народнаго Просвещешя уведомилъ все университеты о 
желательности введешя на физико математическихъ факультетахъ уни 
верситетовъ особыхъ химических';, отделешй, при чемъ въ виде при
мера приложенъ былъ проектъ такихъ отделенш, выработанный со- 
стоящимъ при И м п е р а т о р с к о м ъ  Петроградскомъ Университете 
русскнмъ физико-химическимъ обществомъ. При учрежденш означен
наго отделешя, по мненда Министерства, представилось бы вполне 
возможнымъ установить особый учебный лланъ со спещадизащей въ 
области фармацевтической хымн: Примерный планъ такой спешали-
защи, выработанный особымъ совещашемъ изъ профессоровъ хими- 
ковъ и медиковъ, образованномъ при Министерстве Народнаго Просве
щены летомъ текущаго года, при семъ прилагается. Означеннын учеб
ный планъ предусматриваетъ трехгодичный курсъ въ томъ расчете, 
чтопы студенты, желакшце получить дипломъ объ окончанш физико- 
математическаго факультета,, могли бы въ теч ете  четвертаго года 
выполнить остадьныя требования, установленный факультетскимъ учеб- 
нымъ планомъ, а вольнослушатели, желаклще пршбрестп зваше прови
зора, могли бы въ течеше четвертаго года пройти практически! стажъ 
въ аптеке и подготовиться къ ицрыташю на указанную степень. Не
зависимо отъ сего, имея въ виду, что учреждеше химическихъ отде
лены можетъ быть осуществлено не во всёхъ университетахъ, за 
отсутсыпемъ надлежащихъ учебно-вспомогательныхъ учреждешй и 
средствъ, а устромство химико-фармацевтическихъ курсовъ, на указан 
ныхъ основашяхъ, не можетъ встретить серьезныхъ препятствж, Ми
нистерство считало бы полезнымъ учреждеше ихъ и независимо отъ 
лчреждешя химическихъ отделен! и въ виде особаго учебнаго плана, 
устанавливаемаго въ порядке ст. 470 т. XI, ч. I, Св. Зак., изд 1893 г 
въ Университетахъ съ физико-математическимъ факультетомъ—на семъ 
последнемъ, а въ университетахъ Томскомъ и Н и к о л а е в с к о м ъ в ъ  
городе Саратове— на медицинском^ Въ виду саго прошу Ваше Пре
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восходительство предложить Совету Университета озаботиться откры- 
Т1вмъ, начиная съ предстоящего 1915— 1916 учебнаго года, химико- 
фармацевтическихъ курсовъ на «следующихъ основалiяхт,. Установленп 
подробнаго учебнаго плана руководствуясь прилагаемымъ примЬрнымъ 
планомъ, предоставляется факультетамъ, съ последующимъ представле- 
шемъ ихъ въ Министерство. Факультету предоставляется установить 
комплектъ для лицъ, желающихъ пройти университетскш курсъ пп 
означенному плану. Къ слугаашю лекщй и другимъ занятаямъ и яспы- 
таш я*ъ по химнко фармацевтическому учебному плану, кроме студен
товъ, допускаются въ качестве сторонннхъ слушателей лица, окончив- 
шш 7 классовъ реальныхъ училищъ, коммерческихъ учнлнщъ, химико 
техническяхъ училнтцъ и другихъ среднихъ учебныхъ заведенш. а 
также те изъ нровизоровъ и аптекарскихъ помощниковъ, которые по 
своему общеобразовательному цензу и другимъ сведетям ъ объ ихъ 
деятельности будутъ признаны факультетомъ достаточно подготовлен
ными къ прохожденш означеннаго учебнаго плана Необходимые для 
сего расходы, какъ то: на приглашеше преподавателей медицинскаго 
факультета, за спещальные курсы и ирактичеегля занятая покрываются 
изъ спещальныхъ средствъ университета изъ сбора со слушателей дан 
ныхъ курсовъ, а въ случае недостатка таковыхъ, по \:отивированнымъ 
ходатайствамъ факультета, изъ находящагося въ распоряжешй Мини
стерства особаго кредита на усиление пренодавашя въ Университетахъ 
Лпцамъ, окончившимъ курсъ но химико-фармацевтическому учебному 
плану, предполагается испросить въ установленномъ порядке право на 
получеше степени провизора по вьшолненш годичнаго стажа въ аптек! 
и особаго, если будетъ признано нужнымъ, дополнительна-™ сокращен- 
наго испыташя. Что касается лицъ женскаго пола, то для подготовки 
ихъ къ химико-фармацевтической деятельности Министерство при
знало бы весьма желательнымъ учреждеше фармацовтпческихъ отде
лены при высшихъ женскихъ курсахъ и ледицинскихъ институтахъ, 
причемъ въ целяхъ поднятая научной подготовки представлялось бы 
желательнымъ, чтобы на эти курсы принимались аптекарскш помощ
ницы съ образовательнымъ цензе\!ъ въ объеме нолнаго курса женскихъ 
гимна з!й и чтобы къ руководству былъ принять прилагаемый при семъ 
примерный учебный пданъ, съ дополнешемъ его теми предметами 
(зоолог)и, минералогш и курсъ подачи первой помощи), которые тре 
буются действующими правилами испыташя на степень провизора. При 
этомъ считаю не лишнимъ пояснить, что, по разъяснешю А1инистерстьа 
Внттреинпхъ Делъ, прочождеше установленнаго закономъ аптекарскаго 
стажа въ званш аптекарскаго помощника или помощницы— возможно, 
какъ по окончании курсовъ, такъ и одновременно еъ прохождешемъ 
фармацевтическихъ курсовъ и такимъ образомъ къ щлему на фарма
цевтически отдЬлетя могутъ быть допускаемы лица, и не выполнивипе 
еще этого стажа. Придавая особое значите скореишему осуществление 
изложенныхъ предноложенш. прошу Ваше Превосходительство неза
медлительно предложить пхъ на обсу ж дете СовЬтовъ Университетовъ и 
высшихъ женскихъ курсовъ (медицинскаго института) и о принятыхъ 
ими постановлетяхъ меня уведомить.
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I курсь Практ.
лекцш. зан.

Физика экспериментальная . 
Неорганическая хиьйя . . 
Ботаника (сист. и морфол.). .
Анатом1я ч ел о в е к а ..................
Фармацевтическая практика . 
Опред^леше растенш . . . .

3 ч.

з  „ 
1 „
" и 

5*

— ч.

я
1»

I „
з „

11 ч. 6 ч.

II курсъ Практ.
лекцш. зан.

Аналитическая хим1я . . . 1 ч. 2 ч.
Физическая хим!я . . . . 1 » 1 „
Органическая х и м т  . . . . 4 п
Ботаника (анатом, и физшл.) 1 „ ' 5?
Бактершлопя .................. .... 2 И 9 W
Паразитолопя 1 „ ---
Физюлопя человека . . . . 1
Фармацевтическая химзя . . 2 » 1 „
Фармацевтическая практика . п 1 „

13 ч. 7 ч.
III курсъ Практ.
лекцш. ван.

Органическая хилня . . . .  
Фармацевтич. хю пя и технич

—■ ч. 2 ч.

х и м ! я .....................................
Фармакогнозия и культ, медиц

4 „ 4 „

растенш ................................
Фармацевтическая практ и ре

2 „ ' 2 „

цептура ................................ 1 „ 1 ,,
Фармаколопя и токсиколопя з „ 1 „
Бшлогическая хим1Я . . . .  
Врачебно-санит. и фармац. за-

3 „ 9̂ и

КОНОД. • • * * ....................... 1 „ - >?

14 ч. 12 ч.
Но выслушанш Сего СовЬтъ опредЬлилъ: Отпечатать (на пра

вах ! рукописи) приведенное предложеше и разослать гг. Членомъ 
Совета, для ближайшего ознакомлешя, посдЪ чего и им£ть по сему 
вопросу суждеше.

\'1. Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
5 минувшаго августа, за № 16353, слйдующаго содержашя: „На пре- 
подаваше музыки и пЬшя давно уже обращено внимаюе, какъ на одно 
изъ оерьезныхъ средствъ эстетичбекаго развигля  учащихся Но тогда, 
какъ обучеше iil.itiio стало на твердую почву и даетъ благопргятные 
результаты, обучеше игр! на музыкальныхъ инструментахъ, въ особен
ности въ оркестровом* исполненщ, не представляетс51 столь успЬшнымъ 
отчасти по недостатку времени, удаляема го на это, отчасти же благодаря 
трудности овлад4шя техникой игры на духовыхъ и струнныхъ инстру



мент а хт.. Исключеше въ этомъ отношенш представляютъ такъ назы
ваемые руссюе народные инструменты: балалайка и др. Легко подда
ваясь изучешю и по музыкальности мало отличаясь отъ общеприня- 
тыхъ инструментовъ, они вместе съ гЬмъ прекрасно передаютъ мелодш 
народныхъ к'Ьсснъ, выражая тонкими опенками ихъ духъ и яастроегае. 
Ташя качества русскихъ народныхъ инструментовъ, присущш во всей 
полноте только имъ однимъ, даетъ имъ право на большее внв иаше къ 
нимъ въ школ*, ч']',мъ то удалялось донынЬ, когда образоваше велико- 
русскихъ оркестровъ и занятая на народныхъ инструментахъ предо
ставлялись въ большинстве случаевъ инищативе самихъ учащихся, что 
не могло способствовать распространенно народныхъ оркестровъ въ 
такой степени и какъ это было бы желательно.

Не касаясь другихъ темъ не менее весьма существенныхъ сто- 
ронъ игры на народныхъ инструментахъ, какъ напр, ознакомлешя 
учащихся съ русскими народными песнями, несомненно способствую
щего развитш  любви къ родине, ея быту и природе, я нахожу, что 
великоруссие оркестры среди учащихся вполне заслуживаютъ поощре- 
ш я со стороны учебной администрацш.

Сообщая объ этомъ, г. Мннистръ Народнаго Просвещешя гр. Иг- 
натьевъ въ предложенш отъ 8-го поля сего года, за № 30530, проситъ 
меня указать руководителямъ учебныхъ заведе^рш на желательность 
широкаго развитая и упрочешя народныхъ оркестровъ въ учебныхъ 
заведешяхъ и на необходимость приложить для достиженш сего зави
сящая отъ нихъ меры.

Определено: Означенное предложете для ближайшаго ознако
млешя, циркулировать между гг. Членами Совета.

VH. Предложеше г. .Министра Народнаго Просвещешя отъ i8  мн- 
нувшаго августа, за № 37049, следующаго содержашя: „Управлеше 
Главнаго Врачебнаго Испектора сообщило Министерству Народнаго 
Просвещешя, что при обсужденш меръ противъ распространешя оспен- 
ныхъ заболеваний Медицинскш Советъ, въ виду недостатка врачей по 
< лучаю воины, призналъ поцлежащичъ въ целяхъ возможно широкаго 
производства предохранительнаго оспопрививания воспользоваться сту
дентами и студентками, перешедшими на 4-й курсь всехъ высшихь 
медицинскихъ учебныхъ заведенш. Эти лица, по pJJjjuiro Медицинскаго 
Совета, могутъ быть довольно легко подготовлены не только для про
изводства предохранительнаго оспопрививашя, но и для распознавашя 
и л4чешя больныхъ натуральной ocnoii и, такимъ образомъ, заменить, 
хотя бы отчасти, по отноптешю къ оспенной лпидемш, врачей. Для 
сего Медицинскш Советъ призналъ необходимымъ, чтобы высппя ме- 
дицинсыя учебныя заведешя, а также земсгая и городсыя обществен 
ныя у правлен]'я, пли залгьняюнця ихъ учрешдешя открыли особые курсы 
для подготовки перенА ш ихъ на 4-й курсъ студентовъ медиковь по 
следующей программе:

1) кратгая сведешя объ оспе (патолопя и тера.тя), объ оспен- 
ныхъ .птдем1Я\ъ и о значенш предохранительнаго прививашя;

2) характеристика ирививного материала (оспенныг детритъ) при- 
готовлрше и контроль его. сохрапете;

3) техника предохранительнаго оспопрививашя съ обращешемъ 
особеннаго внимашя на асептику. Показашя и противопоказашя для при
витая оспы. Упражнешя въ прививкахъ подъ наблюдешемъ врача.

— i 86 —
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4) теч ете  вакцины у первично и вторично привитыхъ. Уклонешя 
и осложнешя;

5) различные способы предупреждешя и борьбы съ оспой: пунк- 
товое и подворное оспонрививаше. Организащя того и другого.

Признавъ необходимымъ приняйе этой программы къ руковод
ству медицинскими факультетами университетовъ ветеринарными 
институтами, а также женскимъ .едицинскимъ институтомъ и курсами, 
покорнейше прошу Ваше Превосходительство, въ доиолнеше къ цир
кулярному предложенш отъ 5 октября 1914 г., за № 46780, срочно 
распорядиться приврдетемъ сего въ исполнеше и о последующему, 
донести*1

Но выслушанш изложеннаго Советъ Университета онредЬлилъ: 
Для детальнаго обсуждетя означенна го вопроса и разсмотретя про
граммы по оспопрививанш, избрать особую комиссш изъ гг профе'.}- 
соровъ: II Б . Выстренина, А. Богомольца и В А. Арнольдова подъ 
председательствомъ ординар наго профессора И. Н. Ьыстренина, прося 
названную комиссию свое по сему заключеше доложить Совету.

УШ. Баллотировка лекаря П. С. Григорьева, состоящаго ордина- 
торомъ при каеедре кожныхъ и венерическихъ болезней, на должное гь 
младшаго ассистента при каеедре общей патологш, въ результате ко
торой оказалось, что лекарь Григорьевъ избирательныхъ шаровъ по- 
тучилъ 17, а неизбпрательныхъ 5.

О пределено: Просить разрешешя г. Попечителя Казанскаго 
учебнаго округа на педемещеше лекаря //. С. Рьт^ръева на должность 
младшаго ассистента при каеедре общей патилогш, сь выдачею ему 
вознаграждетя съ 29 сего сентября, въ размере оклада, присвоеннаго 
означенной должности по новымъ штатамъ.

IX. Докладъ г. Ректора Университета о томъ, что въ теч ете  лет- 
няго врем( ни но предложенш Помощника Верховнаго Начальника са
нитарной и энакуащонной части отъ 23 ш ля сего года, которымъ 
требовалось сообщить Управлетю  о всехъ производимыхъ чинами Уни
верситета работахъ по изыскашю способовъ применешя удушливыхъ 
газовъ и борьбы съ ними, имъ, г. Регсторомъ Университета, было со
звано несколько .жстренныхъ совЬщанш гг профессоровъ, находив
шихся въ то время въ Саратов/!;, при чемъ на одномъ изъ этихъ со- 
вещанш были временно избраны гг. профессора Влад. И. Скворцовъ и 
Р. Ф. Холлманъ въ качестве представителен отъ сего Университета., 
для учасия въ заеЬдашяхъ Саратовскаго Военно-Промышленнаго Iio 
митета, съ тЬмъ, чтобы но окончанш вакащоннаго времени, въ нер- 
вомъ же заседании Совета были избраны для се! цели постоянные 
представители. Всл’Ьдствш сего онъ г. Ректоръ, предложить Совету 
избрать въ названнып Комитета постоянныхъ представителей <>гъ 
И м н е р а то р с к а г о Н и к о л а е в с к а г о  Университета.

После сего профессоръ Владиславъ И. Скворцовъ заявилъ, чго 
избрашю, особенно К'омисшг по деламъ военнаго времени, онъ при 
(,аетъ особое значенщ въ виду того, что въ настоящее время обнаружи
вается целый рядъ вопросовъ, тесно связанныхъ съ научной жизнью 
Университета требующихь обстоятельнаго срочнаго разсмотретя для 
выработки учи спя Университета въ дЬлахъ. прямо пли косвенно свя
занныхъ съ обороной страны.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Советъ Университета 
онред'Ьлилъ: 1) Просить техъ же г.г. профессоровъ, а именно: Вла цислава



И, Скворцова и Р. Ф Холлмана быть постоянными представителями 
отъ И м п е р а т о р е  к а  го  Н и к о л а е в с к а г о  Университета въ Сара- 
товскоыъ Комитет^ Всероссшскаго Союза Городовъ и Саратовском^ 
Военно Промышленном! КомитетЬ, о чемъ и уведомить названные 
Комитеты. 2) Лда предварительнаго и детальнаго раземотрешя вопро- 
совъ по дЬламъ, связаннымъ съ военнымъ временемъ избрать особую 
Советскую Комиссш нзъ гг. профессоровъ: В ^В . Вормса, В. Д. Зер
нова Р. Ф Холлмана, В. А. Арнольдова, С. П. Вертоградова, В. А. 
Скворцова, Владислава И  Скворцова Д. О. Крылова и А. М. Девшина. 
съ предоставлетемъ названной Комиссш права избрать изъ своей 
среды председателя, о чемъ и доложить Совету.

X. Переданная г. Деканомъ медицинсваго факультета И. Г. Стад- 
ницкимъ телеграмма медицинскаго факультета И м п е р а т о р с к а г о  
Харьковскаго Университета, следующаго содержашя: „По порученго 
факультета имею честь сообщить медицинскш факультета И м п е р а 
т о р с к а г о  Харьковскаго Университета въ связи съ циркуляромъ 
Министерства отъ 13 августа Л? 36466 считаетъ сокращеше предме- 
товъ невозможными Касательно сокращ етя срока прохождешя меди
цинскихъ наукъ высказывается за несокращеше. Допускаетъ возмож
ность увеличетя контингента двопнымъ параллельньшъ курсомъ и 
расширешемъ правъ посту п летя  въ университета. Прошу ответа воз
можно скорее, какое р еш ете  вашего факультета. Деканъ Пенскш".

По высл^шанш приведенной телеграммы г. Деканъ медицинскаго 
факультета Н. Г. Стадницкш заявилъ, что онъ проситъ Совета обсу 
дить названный вопросъ и высказать свое р еш ете

После сего г Рркторомъ Университета, въ виду спешности во 
проса о сокращенш программы преподаватя медицинскихъ наукъ и 
сокращен ш времени нрохождетя курса, было предложено Совету на 
обсу ж д ете  названный вопросъ.

При обсужденш названнаго вопроса возникли п р етя , во время кото- 
рыхъ нижеуказанные гг. профессора высказали следующая соображешя:

„Ординарный профессоръ П. Н. Кириковъ заявилъ, что по его 
убежденш, ни сокращать программы медицинскаго факультета, ни 
укорачивать время обучешя врачей невозможно. Напротивъ, все трб- 
буетъ удлинетя этого времени. На старшихъ курсахъ уже предполо
жено введете физю -терати, урологш, одонтологш, необходима и кли
ника заразныхъ болезней: на младшихъ для современвыхъ потребно
стей врача, даже практика, нужно уси лете преподаватя физики съ 
практическими зашшями, введете физической химш въ связи съ этимъ 
даже элементарнаго курса высшей математики, не даваемой нашими 
гимназшми Нужно усилете и обязательной практической деятельности 
въ клиникахъ и больницахъ для собирающихся дЪржать государствен
ный экзаменъ на врача—по примеру Германш и французскаго интер
ната. Все идетъ следовательно къ удлинетю  нынЬшняго 5-ти-летняго 
курса: и у насъ въ Россш на некоторыхъ женскихъ медицинскихъ 
курсахъ уже введено 6-ти летнее обучите. Если сокращенное обучете 
врачей, въ изъятие отъ ныне действующа го закона, который возла 
гаетъ наблюдете за правильностью 10 полугоднаго курса на факуль
теты, представляется по обстоятельствамъ времени государственной 
необходимостью, подобно ускоренной подготовке офчцеровъ, то такая 
мера должна быть проведена соответственнымъ способомъ и не наме
чаться заранее на целый ря 1.ъ .шЬта, а напротивъ можетъ быть вве
дена лишь съ определенною оговоркою, что действие ея временное,
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вернее кратковременное, съ в о з ста н о в л е н i е м ъ нормальной подготовки 
врачей при первой къ тому возможности, при лервомъ мииованш ны - 
н'Ьшнихъ тяжелыхъ обстоятельствъ. Иначе, напр., въ 1920 г. Р осая 
получила бы уже 7 сменъ врачей съ подготовкою ниже того, что счи
талось нормальны \:ъ и что, по нашему лпйлаю, должно быть повышено 
и улучшено. Если принять, что на лицо дМствуетъ всегда 35 годовыхъ 
сменъ или поколЬнп! врачей, то следовательно */5 всехъ росййскихъ 
врачей оказалась бы къ 19‘21 году съ уменьшеннымъ льготнымъ цен- 
■зомъ. Нельзя въ этомъ не видеть серьезной опасности въ смысле по- 
н иж етя уровня образовашя русскихъ врачей.

Ординарный профессоръ Н. М Какушкинъ сказалъ следующее: 
„По поводу циркулярнаго предложешя Министерства Народнаго Про- 
звЪщешя отъ 13 августа 1915 года, за № 36466, считаю своимъ дол- 
гомъ высказать следуюнця свои соображешя: Еще задолго до воины въ 
Россш съ ясностью обнаруживалась недостача во врачахъ и намечался 
естественный безспорный способъ- пополнешя тпои недостачи путемъ 
ускореннаго о тк р ь тя  высшихъ учебныхъ заведений. Война только съ 
особенной остротой дала почувствовать эту недостачу и привела къ 
необходимости применить исключительный меры, который уже осу
ществлены: изъ университете въ выпущены въ качестве врачей лица, 
не получивппя полнаго, законченнаго медицинскаго образовашя. Съ 
атими мерами, вызванными чрезвычайными обстоятельствами, прихо 
дится мириться лишь постольку, поскольку оне носятъ временный, 
проходящш характеръ. Настоящимъ своимъ циркулярньшъ предложе- 
шемъ Министерство Народнаго Просвещешя делаетъ эти меры постоян
ными, расчитанными на неопределенно^ число ближайшихъ лЪтъ. Чтобы 
придать этимъ мерамъ характеръ законченности, определенности и 
устойчивости, Министерство предлагаетъ сократить на одинъ годъ пяти
летий  курсъ медицинскихъ факультетовъ Является вопросъ: удовле
творять ли эти меры тЬмъ цЬлямъ, ради которыхъ оне предлагаются, 
т. е. обезпечатъ ли оне населеше врачебною помощью въ достаточ- 
ныхъ размерахъ. какъ въ качественномъ, такъ и въ количественном!, 
отношош'яхъ? Такъ какъ число высшихъ школъ. подготовляющихъ вра
чей, и после введетя предлагаемой меры, останется безъ изменешя, 
то и число ежегодно выпускаемых?, врачей будетъ такое же, тсакимъ 
оно является до сихъ поръ т. е. оно не увеличится. А между темъ 
качественная сторона дйла въ значительной степени пострадаетъ. Даже 
если допустить возможность увеличеше числа выпускаемыхъ врачей при 
такихъ условшхъ, населеше окажется въ конце концовъ въ проигрыше, 
ибо оно получить врачей худшаго качества, более низкаго удельнаго 
веса. Врядъ ли такой прискорбный результата будетъ содействовать 
общему подъему культурнаго уровня нашей родины, къ которому мы стре
мимся и къ которому мы особенно обязаны будемъ стремиться по оконча- 
нш настоящей войны. Такимъ образомъпо отношенш къ ближайшимъ 
своимъ задачамъ предлагаемая мЬра не можета быть признана целесо
образной; понижая образовательный уровень врачей, она въ то же время 
носить въ ce6f черты отрицательнаго характера, какъ мера безуслов
но вредная Но и проведете въ жизнь этой меры встретить непреобо- 
римыя затруднешя въ недрахъ самихъ унпверситетовъ, на медицинскихъ 
факультетахъ. Уже въ настоящее время отмечается неполнота существую- 
щаго курсъ медицинскихъ факультетовъ. Само Министерство приходить къ 
этому убежденно и въ своемъ проекте новаго универоитетскаго устава не 
только устанавливаетъ новыя научныя дисциплины медицинскихъ наукъ,
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но и при общемъ сокращенш Университетскаго курса не решается со
кратить курсъ медицинскихъ факультетосъ. Напротив^, по смыслу 
устава выходитъ, что по окончанш этого курса каждому медику до 
получешя врачебнаго диплома будетъ полагаться еще одинъ, шестой, 
годъ практическая стажа. Уже теперь до введешя въ жизнь этого 
новаго устава. Министерство вынуждено учреждать новыя каеедры и 
разделять преподаваше по и!которымъ существующпмъ каеедрамъ 
между нисколькими преподавателями. Такъ, недавно при Саратовском^ 
Университет! создана каоедра горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болез
ней и можно сказать на-дняхъ установлено преподаваше самостоятель
ной отрасли наукъ— бактерюлопя съ ассигновашемъ на, это особыхъ 
средствъ. Поводомъ къ этимъ стремлешямъ расширить и улучшить 
преподаваше на медицинскимъ факультетахъ является, между прочимъ, 
н е пр е к. р а ща ю щ i яся жалобы на то, что врачи, выпускаемые нынЬ изъ 
У ниверситетовъ, оказываются не вполн! подготовленны «и къ практи 
ческой деятельности. Существующш пятил!тшй масштабъ преподавашя 
медицинскихъ наукъ оказывается нвдостаточиымъ, чтобы вместить въ 
себ! всю массу знанш, необходимыхъ для образованнаго врача. Что же 
получится, когда пятил!тнш срокъ будетъ сокращепъ? Очевидно, ре- 
зультатомъ будетъ понижете уровня знанш и ухудшеше д!ла ирепо- 
давашя. Если съ этой точки зр!ш я сокращена университетскаго курса 
для медиковъ не можетъ быть признано соотв!тствующимъ обнаружи
вающимся потребностям жизни и даже противоречить иоставленнымъ 
задачаыъ, то и псисуществу своему это сокращеше недопустимо, ибо 
оно разрушаетъ- -с-a.Mi.ie устои высшаго образовашя, и низводить его на 
уровень ремесленнаго обучешя Одною изъ основныхъ задачъ универ
ситетовъ является всем!рная забота о развитии и укр!плеиш въ Госу
дарств! на\къ. Эта работа должна быть направлена кь расширению 
поля научныхъ изсл!дованш, къ улучшение) методовъ этихъ изсл!до- 
ванш, къ выра >отк! новыхъ, къ детальному изученш мало изсл!до- 
ванныхъ въ наук! вонросовъ, къ обогащешю педагогическихъ пр1емовъ 
и къ углубление ихъ соответственно требовашямъ развивающейся 
науки. Обязанностью университетскаго преподавателя является всегдаш
нее стремленш сочетать чисто научную работу съ педагогической д !я 
т-лъностыо, находя въ последней могучш стимулъ для первой, а въ 
первой питательный матер1аль для последней Сокращеше курса пре- 
нодавашя медицинскихъ наукъ внесетъ въ преподавательскую работу 
си!шность и скомканность,—элементы, какъ разъ наибол!е зловредные 
для научной т,!ятелъности. Последняя останется не только безъ надле- 
.кащаго ■тиму.ча, но и ирюбр!тетъ въ педагогической работ! пом!ху. 
Благодаря этому, университета въ области медицинскихъ наукъ не 
будетъ въ состоянш исполнять въ ннтересахъ государства и народа 
свою основною задачу быть в!чно пылающимъ очагомъ культуры и 
науки Съ технической стороны сокращеше того или другого предмета 
изъ цикла медицинскихъ наукъ въ ц!ляхъ ускорещя преподавашя 
врядъ ли можетъ быть проведено безъ ущерба для цельности и пол
ноты той и другой научной дисциплины. Я сомн!ваюсь. чтобы нашлись 
въ какой либо отрасли медицинскихъ наукъ такъ называемые второ
степенные отд!лы, которые можно было бы отложить въ сторону и въ 
то же время удержаться на высот! строгихъ научныхъ требоватй и 
згдачъ. Пзъ сказаннсго выводъ один Россш нужны д!ятели высшаго 
^нашя, въ томъ числ! и врачи. Для этого нужно побольше универси
тетовъ, побольше высшихъ школъ. Ц !ль можетъ быть достигнута,
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конечно, не путемъ сокращешя научной ценности существующих^, уни
верситетовъ, а какъ разъ наоборотъ.— путемъ расширешя ея и путемъ 
учреждения новыхъ. Непредусмотрительно для государства жалеть на 
это деньги. Нужно напрягать net свои платежный силы, чтобы бук
вально усеять русскую страну университетами. Тольг о тогда можно 
быть попоенымъ за судьбу родины: сила народа въ его культтрномъ 
преуспЬяши. Я глубоко верю. что въ неотложномъ и неослабномъ 
развит! и высшаго научнаго образовашя въ Poccin лежитъ liipHtinniu 
залогъ победы русскаго народа надъ яностраннымъ нреобладашемъ“ .

Ординарный профессоръ А. А. Богомолецъ находитъ, что роли 
передъ Сов£томъ стоитъ альтернатива: сокращеше временное программы 
до 4-л,Ьтняго курса, или ускоренные выпуски, когда, какъ въ настоя
щем! году 2 клиническихъ года въ силу необходимости заставляют! 
сократить до одного, то изъ двухъ золъ несомненно меныдимъ будетъ 
предлагаемая циркуляромъ планомерное сокращеше курса до 4 летъ, 
конечно, временное. Есть однако же выходъ наиболее желательный, 
выходъ, который диктуетъ намъ нашъ долгъ: не нужно каникулъ, раз- 
дф.лимъ годъ на три семестра При нынешнем! порядке въ лучшемъ слу
чае з а ш т я  продолжаются 7 м1,сяцепъ Будемъ заниматься 10 меся- 
цевъ въ году, въ теченп- 4 л^тъ тогда безъ всякаго насилия надъ про
граммой мы осуществим! 10 семестровъ Профессоръ Богомолецъ пред 
лагает! эту меру на обсуждение-,1Совета

Къ приведенному заявлешю профессора А. V Богомолеца, при
соединился экстраординарный профессоръ С. И. Спасокукоцкш.

Экстраординарны!! профессоръ В. Д -Зерновъ сказалъ следующее: 
„Я не врачъ и, можетъ быть, не въ праве судить о возможности или не 
возможности сократить программы медицинскаго фаилльт^та, но для 
меня совершенно убедительны доводы моихъ товарище! о невозможности 
сокращешя ихъ. Что касается до сокращенш срока прохождеи1я студентами 
этой программы до четырехъ летъ, то, u n i  кажется это совершенно 
неприемлемо. Ведь для усвоешя всякой нищи требуется известное время. 
Врачи не советуютъ слишкомъ быстро, иначе пища не будетъ
надлежащимъ образомъ усвоера,. То же самое применимо и еще въ 
Польшей степени къ усвоешю пищи духовной- Если мы въ короткш 
срокъ набьемъ головы нашихъ учениковъ массой «веденш, товрядъли  
получим! сведующпхъ врачей. Разсматриваемое предложеше о "окра- 
jii.eHiи ffio*l име^тъ цЪлью дать стране большее число врачей, но 
-Щ'.сь простая арифметическая ошибка: всякому ясно, что отъ сокра
щешя числа летъ обучешя число врачей не увеличится. Сколько бу- 
детъ принято, столько въ лучшечъ случае будетъ выпущено, незави
симо отъ числа летъ обучешя. Единственными следовательно, сггособомъ 
увеличить число врачей следуетъ признать увеличеше числа приня- 
тыхъ на первый курсъ, и этого легко можно достигнуть, открывъ широко 
двери университета женщинамъ, хотя бы съ подготовкой, полученной 
йъ женскихъ гимназ1яхъ. Ведь допущены семинаристы, и эту меру я 
горячо приветствую, а подготовка, даваемая четырьмя классами семи- 
нарш, во всякомъ случае не лучше подготовки, полученной женщинами 
въ ихъ гимназ!яхъ. Мы научимъ семинаристовъ, и они бл хутъ хоро
шими работниками, сумЪемъ научить и женщинъ и неимеющихъ атте
стата зрелости".

Профессоръ Н. Н. Кнриковт высказалъ, что конечно „прочесть*1 
даже и несокращенный курсъ медпцинскихъ наукъ профессорамъ воз
можно н не въ 4 года, а вероятно и въ меньпий срокъ, но чтобы
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усвоить весь этотъ сложный кругъ знанш, пршбрести для ■фятельно- 
стп врача необходимый, хотя бы минимальный, опытъ, выработать н е
которые професетональные навыки и инстинкты, слушателямъ необхо
димо известное время, т. н. „физшлогическое время", которое, по ука- 

зашю долгаго опыта, врядъ ли можетъ быть меньше 5 летъ. Ведь уже 
некоторый фельдшерская школы употребляютъ теперь 4 года для под
готовки фельдшеровъ Университеты же должны готовить и выпускать 
врачей.

По выслушанш и обсужденш вышеизложеннаго Советъ опредтЬ- 
лилъ- I) Донести г. Министру Народнаго Просвещешя что Советъ 
Университета не находить возможнымъ на будущее время сокращать 
ныне существующую программу преподавашя и время прохождения 
курса медицинскихъ наукъ на медицинскомъ факультете; 2) для обсу- 
ждешя меръ къ увеличешю выпусковъ врачей и прочихъ связанныхъ 
съ этимъ вопросомъ, избрать особую Комиссш изъ г.г. профеойоровъ:
B. И. Разумовскаго, В, А. Павлова, В. В. Вормса, М. И. Светухина, 
Б. 1. Бирукова, А. М ..Тевковскаго, В. И* Теребинскаго, В. Д. Зернова,
C. И. Спасокукоцкаго, Д. О. Крылова, подъ председательствомъ г. 
Т,екана медицинскаго факультета Н Г. Стадницкаго прося названную 
KoMiJCci ю свое по сему заключение доложить Совету; 3) по вышеозна
ченному определенно Совета просить г. Декана медицинскаго факуль
тета сообщить медицинскому факультету И м п е р а т о р с к а г о  Харь- 
ковскаго Университета

XI. Ординарный профеееоръ факультетской терапевтической 
клиники Н. Н. Кирьковъ заявилъ, что Саратовская Городская Управа, 
до сихъ поръ не отвела домещешя досле летнихъ вакацш для заве- 
дываемои имъ клиники, в с л е д с т е  чего онъ, профеееоръ Н. Н. Кири- 
ковъ, читая лекц!и на постороннихъ случайныхъ больныхъ, лишенъ 
вовсе возможности приступить къ клиническимъ заю тя м ъ , для обяза- 
тельныхъ студенческихъ кураторствъ. Заявляя объ этомъ Совету, при- 
фессоръ Н. Н. Кириковъ, выразилъ опасеше. что предложенный Мини
стерствомъ Народнаго НросвВщешя ускорениыя занятая въ его клинике 
не могутъ быть вследстше того въ достаточной мере выполнены— за 
вынужденнымъ сокращешемъ УП-го семестра.

После сего г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницкш 
заявилъ, что, озабочиваясь правильностью ведешя преподавашя на 
медицинскомъ факультете, онъ просить Советъ обсудить теперь же 
вопросъ объ отводе помещены для факультетской терапевтической 
клиники, такъ какъ замедлен! е въ отводе помещенш для названной 
клиники можетъ нанести ущербъ делу препо цаяашя.

По выслушанш сего профеееоръ В. И. Теребинсшй заявилъ 
следующее; „Мне думается, что въ виду краткости имеющагося у насъ 
времени преподавашя на 4-мъ курсе, ограничиваться однимь возста- 
новлешемъ нарушаемыхъ правь Университета—мера слишкомъ малая. 
Факультетской терапевтической клиники сейчасъ нетъ, но курсъ ея 
более недели уже ведется. Въ то же время терапевтичесше больные 
лежать въ госпитальной клинике. Необходимо сейчасъ же воспользо
ваться ими, какъ временнымъ матер1аломъ для преподавашя, впредь 
до момента осуществлешя Университетомъ своихъ правъ, т. е. до от- 
к ры ля факультетской терапевтической клиники Больной не есть гербо
вая марка, которая разъ использована— более не годится. Одинъ и 
тотъ же больной можетъ быть использованъ и для целей пренохавашя
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диагностики и для ц'Ьлеи факультетской терапевтической клиники. Хотя 
это и сопряжено съ неудобствами, однако бол'Ье выгодно для д/Ьла, 
ч1.мъ то, что зд^сь предлагается: заняться только однимъ возстановле- 
гаемъ правъ Университета, нарушенных']. Саратовской Городской 
Управой. Что м£ра эта практически выполнила, это ясно уже изъ того, 
что совеЬмъ недавно сов4щашемъ нашимъ съ представителями Шев- 
скаго Университета каждая изъ клиннкъ нашего Университета (а вь 
томъ ч ксл1; и госпитальная терапевтическая клиника) изъявила жела- 
Hie и возможность делиться съ своимъ материалом!, съ соответствен
ными каеедрами KieBCKaro Университета.

Профессоръ Н. П. Кириковъ указалъ на возможность начат 
теперь же кураторства его слушателямъ на больныхъ ириготовитель 
нон д1агностичеекой клиники, какъ то было сделано весною съ загра
ничными вольнослушателями съ согластя временно завЗдававшаго 
тогда этою клиникою проф. М И Светухина.

Профессоръ Д О. Крыловъ заявилъ следующее: „Во время мои\ъ 
переговоровъ съ отаршимъ врачемъ городской больницы еще въ началЪ 
двадцатыхъ чиселъ августа объ отвод;!, 10 коекъ въ названной боль
ниц-!, подъ порученную мн£ во временное зав4дываше пропедевтиче
скую клинику при каеедрЪ врачебной диагностики выяснилось, чго 
какъ одна палата на Ю коекъ для пропедевтической клиники, такъ и 
два барака (Лг 7-и № 8-й) для факультетской терапевтической могу .ъ 
Сц.гть предоставлены соотвётстБующпмъ профессорамъ немедленно Въ 
виду наличности, однако, въ городЬ эпндемш тифа и другихъ инфекцш 
старшш врачъ больницы находилъ возможнымъ предоставить Универ
ситету названный помЪщетя только при томъ у слов] и, если эти помЪ- 
щешя йудутъ взяты профессорами съ тЬмъ клиническимъ матер1алочъ, 
который находится въ нихъ въ данный моментъ и если профессора 
не будутъ препятствовать больниц^ занимать, въ случаясь надобности, 
свободныя койки въ кдиническихъ отд£лешяхъ такими больными, ка- 
х ими это наидетъ яеобходимымъ администращя больницы (въ томъ 
числЪ. следовательно. и инфекщонными). Я пашелъ возможнымъ 
^согласиться на ->ти услоыя, ич+,я въ виду, что на д'ктЬ нередко пред
ставляется возможность мЪста, освободивипяся отъ ненодходящихъ 
1дя иреиодавашя <">ольныхъ, замостить желательнымъ клиническимъ 
матер1аломъ. Я но иж; ир^рины, почему тЬ бараки, которые въ пре- 
дыдупце го ],ы отводились подъ факультетскую терапевтическую клинику, 
не могутъ быть взяты въ этомъ году для нуждъ той щ  клиники, хотя 
бы и съ т£мъ матерааломъ, который тамь с< йчасъ тгЬе^ся, и на ткхъ 
услов1яхъ, о которыхъ я уномянулъ выше, тЬмъ 6'viLe, что, во-первыхх, 
при п м ъ  факультетская терапевтическая клиника могла бы фйпщ В- 
нировать уже съ 20 августа: во-вторыхъ же. матешадъ, который на
ходится тамъ къ данный моментъ, насколько я могъ съ намъ ознако
миться, не представляется однообразнымъ и вообще негоднымъ д.’я 
преподавашя. Во всякомъ случай этотъ матеЦалъ нисколько не ху 
*скор4е наоборотх) въ сраинонin съ тЬмъ. который находится cei часъ 
въ пропедевтической клиникЬ, не говоря ужъ о госпитальной тера
певтической, почти сплошт. заваленной испытуемыми воинсками ниж
ними чинами, являющимися въ подавляющемъ большинстве случаевъ 
никуда негоднымъ клиническимъ матер1алоиъ. Что касается заявлешя 
поофессора Теребинскаго, что на Сов£щаши Членовъ Совета И м п е  
р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета съ представителями 
Ктевскаго Университета завЪдуемая мною госпитальная терапевтиче



— 194 —

ская клиника также изъявила желаше и возможность делиться своимъ 
мате р1аломъ съ соответственной каеедрой Шевскаго Университета, то ,»то 
заявлеше л е  соответствуем действительности; напротивъ, на упомя- 
нутомъ совещанш я привелъ соображен1я, изъ которыхъ съ очевидно
стью вытекало, что такой деяежъ матер1ала былъ бы въ высокой сте
пени затрудните^енъ».

«Курированш больныхъ пропедевтической клиники студентами 4-го 
I, \ рса для прохожленш факультетской терапевтической клиники, я так
же нахожу невозможнымъ въ настоящее время потому, что сейчасъ 
тамъ нетъ достаточно подходяща го материала, а въ самомъ недале- 
комъ будущемъ матер] а лъ нропедевтическои клиники долженъ послу
жить для практическихъ занятш по flia гностике, чрезвычайно важному 
отделу внутренней медицины. Если одни и те же больные будутъ слу 
жить изо дня въ день объектомъ для упражнешй по диагностике группе 
въ 15— 20 4t довекъ и кроме того, они же будутъ служить объектами 
|члиничеркаг0 изучешя для студентовъ 4-го курса, то для больныхъ 
создается недопустимо тяжелое положете».

«11а основанш изложенныхъ соображенш я нахожу, что ни проне 
девтическая, ни госпитальная терапевтичестя клиники не могутъ быть 
предоставлены для нуждъ факультетской i ерапевтической клиники»

По вьк-лушанш изложеннаго Советъ оиред^лилъ: Вновь просить 
черезъ г Ректора Саратовскую Городскую Управу о немедленномъ 
отводе, на основанш существующаго соглашешя и по примеру прошлыхъ 
летъ, иомещенш для факультетской терапевтической клиники.

XII. Представлена экстраординарнаго профессора С. И. Снасоку- 
коцкаго, слёдующаго содержашя: „Въ виду нстечешя срока службы
Н. Н. Бибинова временно исп об. ассистента госпитальной хирурги
ческой клиники, прошу продолжить его исполнеше обязанностей асси
стента еще на одииъ годъ, какъ единственнаго помощника по клинике"

Определено: Просить разрешешя г. Попечителя Казанскаго 
учебнаго округа о продленш срока службы исп. об ассистента 
при госпитальной хирургической клинике сего Университета лекарю
Н. Н. Бибинову съ 14-го октября сего года еще на одинъ годъ.

ХШ. Представлеше его же профессора С. И. Спасокукоцкаго 
объ осгавленш лекаря И. А. Голяницкаго ординаторомъ еще на 1 годъ. 
при госпитальнои хирургической клинике.

Определено: Просить разрешешя г Попечителя Казанскаго 
у себнаго округа о продленш срока службы ординатору госпитальной 
хирургической клиники И. А. Голяницкому съ 6 сентября сего года 
еще на 1 годъ.

X1Y. Представ л е т е  заведывающаго клиникою носовыхъ, горло- 
выхъ и ушныхъ болезней, экстраординарнаго профессора М. 0 . Цыто- 
вича, ходатайствующего, въ виду усиленныхъ занятш со студентами и 
отсутствш помощниковъ, о временномъ донущенш, на время войны, 
для исполнешя обязанностей ассистента военнаго врача Л Е. Комен- 
дантова, съ вознаграждешемъ его въ размере оклада, положеннаго по 
новымъ штатамъ изъ расчета 2000 рублей въ годъ Къ изложенному 
ходатайству своему профессоръ Цытовичъ добавилъ, что врачъ Комен- 
цантовъ ему известенъ, какъ спещалистъ и какъ его слушатель въ
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И м п е р а т о р с к о к  Военно-Медицинской Академш и но работе въ 
клиник^, заведываемой имъ въ настоящее время.

Определено: Просить разрешешл г. Попечителя Казанекаго 
учебнаго округа о допущенш лекаря Л Е. Комендантова къ времен
ному исполненш обязанностей ассистента, на время войны, съ выда
чею ему за этотъ трудъ вознаграждешя, впредь до отпуска средствъ 
отъ казны, изъ остатковъ отъ содерягашя личнаго состава сего Уни
верситета, применительно къ новымъ штатамъ, изъ расчета 2000 руб
лей въ годъ, со дня настоящего постановлешя



П Р О Т О К О Л Ъ
зае^данш  Совета 

И Ы П ЕР А ТО РСК А Г О  Н И К О Л А Е В С К А Г О  У нивл гсл твтл

соспюявшаюся сентября i j - i o  дня i y i j  юда.

П р и с у  т с т в о в а л и: подъ предсйдате гьствомь г. Ректора Университета, 
[J. П. Заболотнова—г. Деканъ медицинскато факультета Н. Г. Гтаднпдгай. При 
ректоръ Университета В. А. Павловъ п г. г. профессора: В И. Разумовсый.
В. В. Вормсъ. И. А. Чуевскш. М. И. Св-Ьтухинъ, А. М. Левковсмй. Л. А . Бо- 
гомолецъ, И. Н. Быстрешшь, Н. М. Какушкпнъ, Н. Н. Кпрпковъ, В И Тере- 
бинсшй, К А. Юдинъ, В. Д. Зерновъ, С. И. Спасокукоцкш, Р. Ф. Холлмгшъ, 
В А. Арнольдовъ, С. П. Вертоградовъ, В А. Скворцовъ, Владиславъ И. Окворцо^гь. 
Д- О. Крыловъ, М 0 . Цытовпчъ и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: А. И. Преображенский и Б. I. Бкру- 
ковъ -по домашнимъ обстоятельствам'!» п С. Р. Миротворцевъ, А. Б. Араповь 
п Н. В. Коиыловъ- по случаю нахождешя на театрЬ военныхъ дЪйствЙ.

1. С л у ш а л и :  Докладъ г. Ректора Университета о томъ, что 23 ми
нувшаго августа,по уполномочие Совета И м п е р а т о р с к а г о  Универ
ситета Св. Владиьдра, въ г. Саратовъ приезжали профессора названнаго 
Университета г.г. Садовень и Багаевскш, для переговоровъ по вопросу о 
переводе того Университета въ г. Саратовъ. Названные г.г. профессора 
были приглашены въ частное совещ ате г г . профессоровъ сего Уни
верситета, на которомъ заведываюпце отдельными каеедрами подробно 
выяснили о положети занимаемыхъ ими по^ещенш, выразивъ едино
душное пожелаше принять Университетъ Св. Владим1ра, если помещешя 
«его Университета по осмотре окажутся подходящими. На другой день 
имъ, г. Ректоромъ, съ названными делегатами Университета Св. Вла- 
дим1ра были осмотрены все помещешя Университета При осмотре 
помещешй г.г. профессора сего Университета еще разъ выразили 
полную готовность, въ случае надобности, потесниться, устуцивъ свои 
скромныя помЬщешя для размещешя Университета Св. Владим]‘ра. 
После сего отъ Ректора Шевскаго Университета 1 сего геитября.быАа 
получена телеграмма о томъ, что Шевскш Университетъ переводится 
въ г. Саратовъ. но непосредственныхъ распоряжешн отъ Министерства 
Народнаго Просвещешя по сему поводу однако до сего времени ire 
получено.

Определено: Изложенное принять къ сведешю.
И. Предло-кеше г. Министра Народнаго Просвещешя отъ 29 минув

шаго августа, за N° 9595, следующаго содержашя:" Въ виду поетупа- 
ющихъ въ Министерство Народнаго Просвещешя многочисйенныхъ \о -
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■датайствъ отъ окончившихъ курсъ коммерческихъ, реальныхъ училищъ 
и др. среднихъ учебныхъ заведенш объ условномъ зачислеьщ въ сту
денты университетовъ впредь до прюбрЗ>тешя ими установленнаго 
ценза, прошу Ваше Превосходительство поставить ректора университе
та въ известность, что означенныя лица могутъ быть зачислены въ 
сторонн]е слушатели университета, но лишь при наличности свободныхъ 
после npieMa студентовъ вакансш и при условш, если не подлежать 
призыву къ отбыванш воинской повинности Означенныхъ лицъ при 
этомъ следуетъ предупреждать, что перечислеше ихъ въ студенты бу- 
детъ производиться по выдержанш дополнительныхъ изъ курса муж
ской гимназш испытанш, при чемъ въ отношении лицъ 1удейскаго 
исповедатя въ цорядкЬ циркуляровъ отъ 9 ш ля и 14 августа сего 
года, 3av №N° 30593 и 36593, а зачета прослушанныхъ въ качестве 
вольнослушателей семестровъ будетъ производиться по выдержанш 
у станов яенныхъ испытанш."

Определено; Изложенное принять къ civiyrl-iiiio.
III Предложете отъ 3 сего сентября, за Л° 19065, следующаго 

содержашя: ,,Представлешемъ отъ 9 нон и сего 1915, года за № 835, 
Советомъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета 
возбуждено передъ Управлешемъ учебнаго округа ходатайство о пере- 
именованш, согласно закона 3-го ш ля 1914 года, лицъ, занимавшихъ ко 
времени введения названнаго закона должности лаборантовъ, въ стар
шее и младнпе ассистенты и объ оставленш прочихъ служащихъ лицъ 
въ прежнихъ должностяхъ со всеми служебными правамп и преиму
ществами и съ содержатемъ, согласно новымъ штатамъ. Всл'Р.дствю 
сего имею честь уведомить Ваше Превосходительство, что никакихъ 
распоряженш to стороны Управления учебнаго округа по делу о пе- 
р^именованш лицъ, занимавшихъ ко времени ьведетя закона 3-го ш ля 
1$Г4 года должности лаборантовъ и хранителей кабинетовъ. въ старппе 
и младнае ассистенты не требуется, такъ какъ на основанш отд. Ш. 
указаннаго закона таковыя лица переименовываются постановлешемъ 
факультета. Не требуется особыхъ распоряженш и объ оставленш на 
дальнейшей службе лицъ, занимавшихъ ко времени введетя закона 
3-го т л я  1914 года прочая гггтатныя должности въ университете, съ 
иредоставяешемъ имъ всехъ служебныхъ правъ и преимуществъ и со
держашя по новымъ штатамъ, такъ какъ все это имъ предоставляется 
■самымъ закономъ, о введенш котораго Вамъ было своевременно сообщено. 
Влйсте съ симъ уведомляю Ваше Превосходительство, что, согласно 
предотавлент Совета университета отъ 9 ш н я сего года, за № 835, 
я разрешаю временно, но не долее какъ на одинъ годъ, поручить, 
въ порядке ст. 560 т. III Св. Зак. Уст. о служб, гражд., изд. 1896 г., 
1) помощнику прозектора яри каеедре судебной медицины Полякову 
иоиолнете обязанностей прозектора при той же каеедре, 2) помощнику 
прозектора при каеедре гистологш съ эмбршлопеи Скворцову испол- 
неше обязанностей прозектора при той же каеедре, 3) помощнику про
зектора при каеедре физюлогш Геращенко неполноте обязанностей 
прозектора физюлогической лабораторш. Что касается техъ лицъ, кои, 
за песооткетоттсчъ образовательного цанза. занимали ко времени 
введешя вышеозначеннаго закона должности прозекторовъ и ассистен
товъ въ качестве исполняющихъ обязанности изъ платы по найму, то 
все они мною оставляются, согласно представленш Совета универси
тета за № 835, при исполнеши возлозкенныхъ на тахъ обязанностей
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съ вознаграждешемъ по новымъ штатамъ оо времени введешя так о1 
выхъ, но съ тЬмъ, чтобы срокъ оставленш ихъ не превышалъ того 
срока, на котовый они ранЬе были допущены или оставлены. По исте- 
ченш сего срока Университету надлежитъ войти въ У правлете учеб
наго округа съ особымъ подробно мотивированнымъ представлешемъ 
объ оставченш въ должности того или иного лица на дальнМшш 
срокъ, конечно при условш, если такое оставлеше Университетомъ 
будетъ признано желателънымъ. При этомъ считаю долгомъ присово
купить, что вопросъ о допущенш лекаря Добротина къ иеполненно 
обязанностей ассистента при каеедр'Ь факультетской клиники съ возна- 
граждешемъ въ размере оклада содержать, присвоеннаго должности 
младшаго ассистента, будетъ разрЬшенъ только тогда, когда таковая 
должность при названной каеедре будетъ учреждена, о чемъ учебно- 
окружнымъ начальствомъ возбуждено уже соответствующее ходатайство 
передъ Министерствомъ Народнаго ПроевЬщешя, согласно представле- 
н ш  Совета Университета отъ 31 мая сего года, за JV» 778. Независимо 
отъ еего покорнейше прошу сообщить, въ доиолнеше къ иредставле- 
ш в  отъ 9 ш ня 1915 г., за Л» 835, свЬдЬтя о рпещальной подготовке 
къ занятш  должности механика г. Скворцова".

Определено О вышейзложенномъ уведомить Правлеще Универ
ситета и г.г. профессоровъ: В А. Павлова, И. А . Чуевскаго, Н. Н. Ки
рилова и С. Н. Вертоградова для сведешя и представить г. Попечи
телю учебнаго округа требуемый сведъшя о спещальной подготовке 
къ занятш  должности механика г. Серебрякова.

[У. Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
10 сего сентября, за № 19733, следующего содержашя: „За Министра 
Народнаго Просвъщешя, Г. Товарищъ Министра д. с. с. Ш евяковъ пред- 
ложевтемъ отъ 31 августа сего года, за Л1» 39898, уведомилъ Попе
чителя учебнаго округа что, въ видахъ возобновлешя ученой и учеб
ной деятельности И м п е р а т о р с к а г о  Варшавскаго У ниверситета, 
Министерство Народнаго П росвещ етя сделало распоряжете о переводе 
эгого высшаго учебнаго за веден in въ городъ Ростовъ-на-Дону Прини
мая во внимаше значительный затруднения въ постановке учебнаго 
дела, которыя ветретилъ названный Университета въ виду отсутстшя 
библиотеки и другихъ учебныхъ nocooiij, и находя, что въ настоящемъ 
случае большую помощь могутъ оказать И м п е р а т о р с к а я  Л каделпя 
Наукъ. И м п е р а т о р с к а я  Публичная Впблштека и библиотеки и 
учебно-вспомогательныя учреждетя И м п е р а т о р с к и х ъ Универси- 
товъ, Его Превосходительство одновременно съ симъ предложилъ 
Ректору Универсигета по vitpe необходимости обращаться къ назван- 
нымъ учреждешямъ о предоставлении во временное пользоваше Варшав
скаго Университета тЬхъ илп иныхъ учебныхъ nocooifi, твердо вгЬря, 
что учреждетя эти окажутъ посильную помощь своему собрату".

После сего г Ректоръ Университета доложилъ Совету отношеше 
Ректора Университета Св. Владюпра отъ 10 сего же сентября, за 

1 1 5 1 6 , следующаго содержашя: ..Им п е р  а т  о р C K i n  Варшавски:
Университета, приступая въ настоящее время, при исключительно 
тр уда (.reъ обстоятельствахъ, къ организацш своихъ занятш на 1915— 16 
академическш годъ въ г. Ростове-на-Дону, особенно острую нужду 
испытываетъ въ кньгахъ, какъ вследстио того, что библютека Зтни- 
верситета и личныя библиотеки профессоровъ ие могли быть вывезены 
изъ Варшавы при ея эвакуащи, такъ и потому, что гор. Росторъ-на- 
Дону, куда временно переводится Университета, не обладаетъ такими
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книжными собратями, который могли бы хоть отчасти удовлетворить 
соответственный потребности “Университета. Въ виду этого Правлеше 
Университета имеетъ честь обратиться къ И м п е р а т о р с к о м у  
Н и к о л а е в с к о м у  Университету съ покорнейшей просьбой оказать 
Университету возможное '"‘Ц'Ьйетше въ д ы е  собирашя необходимых'!, 
для иреподавашя и научныхъ занятш книжныхъ пособш путемъ b.iejPfK>- 
тцихъ мъръ, поскольку 01 rt; будутъ признаны осуществимыми: 1) пре- 
доставлешемъ Варшавскому Университету изъ библютеки Н и к о л а е в 
с к а г о  Университета во временное пользоваше необходимыхъ книгъ 
и пособш, списки которыхъ, согласно заяпл'.шямъ профоссоровъ, '«удутъ 
доставляемы Университетомъ, 2) предоставлетемъ въ даръ Универси
тету: а) по одно ;у экземпляру изданш Университета п б) дублетовэ,. 
списокъ которыхъ <м хетъ доставленъ Университетомъ; И) доведешемъ 
до свъдЬнш г.г. профессоровъ и преподавателей покорнейшей просьбы 
Правлешя 5'ниверсптета о предоставленiи въ даръ библют* к£ Уни
верситета пхъ научныхъ грудовъ, пзданныхъ отдельными книгами, 
брошюрами или въ перюдическихъ издашяхъ. Къ саму Правлеше Уни
верситета имеетъ чеоТъ присовокупить, что книги, иредтайначенныя 
для Университета, могутъ быть высылаемы по а трест: „Ростовъ-на-Дону, 
Библ] отека И м п § р а т о р с к а г о Варшавскаго У ниверсптета" и что 
расходы по пересылке будутъ возмещены Университетомъ “ .

По выслушанш сего Советь огред-Ьлилъ: О приведенномъ распо
ряжении уведомить 'Библштечную Комиссию съ просьбой дать свое по 
сему заключеше.

V. Докладъ г. Ректора Университета о томъ, что Ооветъ Уни
верситета, въ заседаши своемъ 3 сего сентября, заслушавъ предложе
т е  Министерства Народнаго Просвещешя относительно о тк р ь тя  хи- 
мико фармацевтическихъ курсовъ, опредЬлилъ иметь суждеше по сему 
вопросу. Веле утгйе сего и во исполнеше озиаченнаго определешя он-ь, 
г. Ректоръ, иредложилъ Совету обсудить названный вопросъ.

По выслушанш и обсужденш излЬженнаго Советъ опрьд-Ьлилъ;
1) считать химико-фармацевтичесше курсы открытыми, о чемъ про
сить г. Ректора Университета '-делать объявлеше, 2) для г,етальнаго 
обсуждения сего вопроса и программы курсовъ, <fci. шставлешемъ для 
нихъ обозрешя преподавания нг. текущш учебный годъ избрать особую 
Комиссш изъ г.г. профессоровъ: И. А. Чуевскаго, В. В Вормса, Б. I. 
Бирукова, А; А. Богомольца, В. Д. Зернова. Р. Ф. Холлмана В А 
Скворцова, Влади- шва И. Скворцова и А. №. ,1евшип.1 подъ предсе- 
дательствомъ ординарнаго профессора Н Г Сгадницкаго, какъ декана 
медицикасаго факультета, прося названную Ко’ ncCiio свои по сему 
заключешя доложить въ одномъ изъ ближайшихъ паседанш СовЬга, и
3) возбудить ходатайство предъ Министерствомъ Народнаго Просвешз- 
ю я о допмшчми къ слушашю химико-фармацевтическихъ курсовъ 
женщинъ. окончившихъ не менее 7 классовъ женскихъ гимн я гай.

V I. Докладь особой избранной СовЬтомъ Университета Комиссш, 
для разсмотрешя программы по оспопрививание, следующаго содержа- 
т я :  „Разсмотревъ согласно предложешю Совета, вопросъ объ органи
зации оспонривпвательныхъ курсовъ для студентовъ IV курса. Комиссш 
въ составь г.г. профессоровъ И. Н. Быстренина. В. А. Арнольдова и 
А. А. Богомольца лодъ председательствомъ перваго изъ нихъ. имеетъ 
честь предложить Совету нижеследующее: 1) поручить ч т ет е  курса: 
„К ратйя еиед+лия объ оспе (иатолопя и Терашя), техника иредохрани- 
тельиаго оспопрививания, показан in и противопоказан! я для прививки, 
уиражнешя въ прививгахъ и теч ете  вакцины у первично и вторично
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привиты\ъ“—профессору И. Н. Быстренину въ количестве 2 часовъ въ 
неделю на VII семестре; 2) Курсъ „Характеристика прививного мате- 
piajra, приготовлете, контроль и сохранете его41 проф. А. А. Бого
мольца въ количестве ! часа въ неделю для студ. У1Т семестра;
3) Курсъ „Объ осиенныхъ эпидем^яхъ и о значенш предохранительнаго 
оспопрививатя, различные способы предупреждение и борьбы съ оспой 
(пунктовое и подворное оспопюививаше); организация того и другого"— 
проф. В. А Арнольдову въ колипЬстве 1 часа въ неделю для студен
товъ VII семестра. 4) Ассигновать въ распоряжеше ироф. И. Н. 
Быстренина 100 руб. на оборудовате и вед ете  означенныхъ курсовъ".

Къ изложенному ординарный профессоръ И. Н. Быстренинъ лично 
отъ себя сдЬлалъ следующее заявлеше: „У чете объ оспопрививатя
съ практическими упражнешями на дЬтяхъ введено въ программу 
обязательнаго курса дЬтскихъ болезней для студентовъ IV курса. По 
этому сл£дуетъ ли этотъ отдЬлъ выделять въ особый курсъ вообще и 
особенно теперь, когда студенты IV курса спешно готовятся къ весен
нему выпуску, перегруженные усиленной работой въ ауднтор1яхъ, 
лабораторхяхъ и клиникахъ. Получивъ свидетельство объ окончанш 
медицинскаго образовашя все они, вероятно, весною же будутъ при
званы на театръ воениыхъ дЬйствш. Въ виду чего, организуемым 
курсъ оспопрививатя для студентовъ IV курса едва-ли будетъ дости
гать предначертанной Министерствомъ цели. На основанш вышеизло- 
женныхъ соображенш я  находилъ бы более целвсообразнымъ открыть 
обязательный курсъ оспопрививатя для студентовъ VI семестра11.

НослЪ сего ординарный профессоръ А. А Богомолецъ заявилъ: 
Въ виду того, что курсъ оспопрививатя предполагается нереяести на 
VI семестръ, онъ, профессоръ Богомолецъ, находить выдЬлеше спещаль- 
наго часа для азложешя теоретнческихъ основъ вакцинами ненуж 
нымъ, такъ ка"къ основы эти излагаются имъ въ введенномъ ныне 
самостоятельном!, курсе Бактерюлогш съ учешемъ объ иммунитете.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Советъ Университета 
опред’Ьлилъ: Донести Министерству Народнаго Просвещешя, что въ виду 
усиленныхъ занятш со студентами IV курса, по подготовке ихъ къ 
вес жнему выпуску, Советъ находить, что вести ч тете  курса по оспо
прививанию со студентами этого курса по предложенной Министер- 
ствомъ программе весьма затруднительно, и что Советъ полагалъ бы 
желателънымъ начать чтеше курса по оспопривиланда въ текущемъ 
году только для студентовъ VI семестра по 2 часа въ неделю.

VII. Представлете заслуженнаго ординарнаго профессора В И 
Разумовскаго следующего содержашя: „Я имелъ честь сообщать Правле- 
н ш  и Совету Университета (а также заявлять публично на торже
ственно мъ годичномъ Собранщ Университета, въ бытность мою Ректо- 
ромъ), что профессоръ Петроградекаго Университета, известный рус- 
скш ученый И. А. Шляпкинъ при личномъ свиданш ,ло мноД в ъ  

Петрограде выразилъ свое намереше послЬ своей смерти (по завеща- 
ню ) передать Н и к о л а е в с к о м у  Университету въ даръ свою бога
тейшую библиотек у (стоимостью нисколько десятковъ тысячъ рублей^. 
На этой неделе я получилъ отъ И. А. Шляпкина письмо, въ которомъ онъ 
дЬлаетъ сл'Ьдуюпця 2 предложешя (приволсу ихъ дословно):

1) „Хочу отправить къ Вамъ въ Саратовъ несколько ящиковъ 
янигъ, которыя врядъ ли уже мне понадобятся (принимая въ разечетъ 
58 лЬтъ и грядупце недуги),—.ли книги прямо должны быть переданы 
въ библютеку Университета".
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2) „Хочу отправить къ Вамъ на сохранете некоторый цЬнныя 
коллекцш: русскихъ рукописей, автографовъ лубковъ и пр.. которые 
впислЪдствш все равно будутъ собственностью Университета"

Сообщая о вышензложенномъ, nponij разр£шешя Совета на 
помЪщеше этихъ предметовъ въ библютекЬ Университета: объ этомъ 
ра;ф'1',шонт я сообщу немедленно проф. И. А. Шляпкину. Съ своей 
стороны им'Ью честь ходатайствовать поместить всЬ эти предметы 
высокой ценности въ отдельной комнат^ библютеки, прнчемъ желатель
но въ этой комнат1!', поместить и портретъ жертвователя—И. А. 
Ш ляпкнна".

По выслушаши сего Советъ Университета опред'Ьлилъ: 1) Жертво
вателю отъ имени Совета выразить благодарность: 2) просить г. Ректо
ра Университета оказать содМств1е профессору И. А. Шляпкину въ 
отправка пожертвованной нмъ библиотеки изъ г. Петрограда въ Са
ра товъ, а въ случай необходимости командировать спещальное 
лицо для получешя означенной библштеки, и 3) возбудить ходатайство 
чрезъ г. Попечителя учебнаго округа предъ Министерствомъ Народ
н а я  Просв'Ьщешя о разр^шенш поместить портретъ профессора 
II ,i л е р а т о р  с к а г о Петроградскаго У ниверситета И. А. Щляпкина 
въ пом&щвши, въ которомъ будетъ храниться пожертвованная бнблштека.

VIII. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стаднин 
каго о томъ, что къ нему постунилъ п4*ы! рядъ прошенш студентовъ, 
проходдвшнхъ медицинская науки за границей и прослушавшихъ 
4, 6, 7 и 8 и бол4е семестровъ, съ ходатайствомъ о зачисленш ихъ на 
соотв^тствующ»! семестръ медицинскаго факультета сего Университета. 
Всл^дсттае сего онъ, г. Деканъ, проситъ Советъ преподать ему указа- 
H ie, на какой семестръ возможно принимать ихъ

По выслушаши и обсужденш изложеннаго Совътъ опредЬлилъ: 
Студента мъ, прослушавшнмъ за границей S и болЬе срместровъ и 
сдавшимъ полукурсовыя испытатя, предоставить записаться на 4-й 
курсъ, съ обязательствомъ сдать экзаменъ по фармокологш съ рецеп
турою и учешемъ о минеральныхъ водахъ и общей патолопи съ бак- 
тешолопей къ 1-му ноября 1915 года, если таковы» не сданы ’за гра
ницей, а также записаться на фармацш съ фармакогноз1ей и на мине
ралогию, кто этихъ предметовъ не рлушалъ, и сдать экзамены въ конц4 
года. Прослушавшихъ 5 и 6 семестры, но не еда в пых ъ экзамены по 
ф фмаколопи и общей натологш, зачислить вольнослушателями на III 
курсъ; прослушавшихъ 4 семестра, но несдавшихъ полукурсовыхъ 
испыташи, зачислить на II курсъ съ обязательствомъ всЬмъ сдать пол^ - 
курсовыя испы татя въ теч ете  одного года, записавшись на минера
лен ю, кто ее не слушалъ, а принятыхъ на III курсъ обязать, кромЪ 
того записаться на фармацш съ фармакогнозией и сдать экзамены въ 
концЬ года, о чемъ и уведомить г. Декана медицинскаго факультета 
тля .юотв^тствующичъ распоряженШ.

IX. Заявлете  группы г.г. профессоровъ сего Университета 
следующаго содержашя: „Мы, нижеподписавилеся, им4емъ честь про
сить Советъ Университета обсудить внЬ очереди на з а с е д а н ш  Совета 
вопросъ о возможности создашя при УниверситетЬ параллельнаго 
парваго курса спецхально для лицъ женскаго пола, условно приня 
тыхъ на медицинещ! факультета съ аттестатами женскнхъ гимназий. 
При npieMt не менЪе ‘200 человйкъ, этотъ параллельный курсъ могъ 
бы существовать въ смысла вознаграждешя персонала н тратъ на 
практичесгая з а н я т  на свои спещальныя средства, созданныя взносами
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за право учешя. Въ случай невозможности осуществить это предложе
ше, мы им!емъ честь просить Сов!тъ Университета высказаться прин- 
цишально, нельзя ли будетъ нЬкоторыя пом!щеюя, въ свободное отъ 
за пят! й время, предоставить женскимъ медпцинскимъ курсамъ, которые 
могутъ быть открыты при Саратовском. Санигарномъ Обществ!, по 
уже давно выррбота иному плану и предположение, разъ только пр1емъ 
женщинъ въ Университета не будетъ осуществленъ“ .

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Совътъ Университета 
опредЪлилъ Просить г.г. профессоровъ: В. И. Разумовскаго, В. В.
Вормса и Н. М. Какушкина, уЬзжающихъ въ г. Петроградъ, въ каче
ств! выборщиковъ въ Государственный Сов!тъ, вьи.снить въ Мини
стерств!, будутъ ли открыты we [ицинстйе курсы для женщинъ пои 
Саратовскомъ Санитарномъ Обществ!, при чемъ въ случа! выяснения, 
что означенные курсы будутъ открыты, уполномочить названныхъ выбор
щиковъ ходатайствовать предъ Министромъ Народнаго П росв!щ етя о 
предоставлеши для занятш названнымъ курсамъ н!которыхъ пом!ще- 
нш (аудитор!!! и лабораторш) въ свободное отъ учебныхъ занятш время 
и о результат! сего доложить Сов!ту Университета



П Р О Т О К О Л Ъ
якетреннаго засЬдашя Совета 

ИМ ПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

состоявшагося 21-го сентября 1915 года.

II р и  с у  т еугь и в а л п: подъ предеЬдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Забопоткова, Деканъ «едицинскаго факультета Н. Г Стадннцшй. 
Проректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 6. ПреображенскШ, 
И. А. Чуевргай, М И. Гвътухпнъ, Б. I. Бируковъ, А. М. ДевковскШ, А. А. 
Богомолець, И. Н. Бысгренинъ. Н. Н Кирпковъ, В. II. Т^реопнсий, А.. Юдпнь, 
Г. И. Спасокукоцгай, В. А. Арнольдовъ, В. Д . Зерновъ, Р. Ф. Холлчанъ. С. П. 
Вертопрадовъ, В. А. Скворцовъ, Владпславъ И. Скворцовъ, Л О Крылов ь и 
А М Левшчиъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовскш. В. В. Вормсъ.
Н М Какушкинъ,—по сл. чаю поездки въ Петроградъ вь кач ч'/пгЬ выборщи- 
ковъ въ Государственный Срв^тъ; М. 0  Цытовичъ— по домашпичъ обстоятель 
етвамъ; С. Р- Миротворцевъ, А. Б. Арановъ п Н. В. Копыловъ по случаю 
нахож детя на тсатр’Ь военныхъ д'ЬйствЫ.

I. С л у ш а л и :  Переданную г. Ректоромъ Университета получен
ную при нреддоженш Департамен га Народнаго Просвещешя отъ 10 сего 
сентября, з а №  41459, телеграмму группы студентовъ сего Университета, 
следующаго, содержашя: „Руководствуясь Вашимъ циркуляромъ льготахъ 
студентамъ медикамъ работавшимъ на фронте группа студентовъ 3-го 
курса 23 человека вернулась Саратовских Универснтетъ по зачета 
6 го семестра не получили т. к. проскулили меньше но.товины семестра 
просимъ откликнуться .зачесть шестол семестръ разрешить переходные 
экзамены студенты канцеляр1я Саратовскаго Университета"

После сего г. Деканъ медицинскаго (факультета заявилъ, что въ 
заседаши СовЪта 27 минувшаго августа означенный вопросъ уже об
суждался, при чемъ Советъ определнлъ, проработавших! летомъ во 
врачебно-санитарныхъ организащяхъ студентовъ не менее шести не $ л ь , 
перевести условно на оледуюпцй курсъ съ обязительствомъ сдать 
экзаменьт и зачеты \ ъ I ноября сего года. Къ изложенному г. Деканъ 
добавидъ, что со своей стороны въ виду нереживаемыхъ обстоятельствъ 
военнаго времепп онъ считалъ бы возможнымъ сделать студентамъ 
означенные зачеты.

По в ы еЛ тан ш  и обсужденш изложеннаго Советъ опред'Ьлилъ 
Донести Министерству Народнаго Просвещешя, что Советъ не призналъ 
возможнымъ зачесть названнымъ студентамъ (5 семестръ въ виду того, 
что студенты названнаго семестра въ самомъ начале атого семестра, 
а именно: некоторые въ конце января, a fpyrie въ начале февраля 
(до 7), уехали, не вынолнивъ необходимых! требовании для зачета.



II. Докладъ Председателя Комиссш по военымъ дЪламъ В. А. 
Арнольдова следующего содержашя: „По постановление Комиссш по
дЬламъ военнаго времени имею честь доложить Совету о нижеследую- 
щемъ: 1) Въ виду существующей правильно организованной постановки 
опытовъ по испытанш различнаго рода приборовъ, назначенныхъ для 
борьбы съ удушливыми газами въ Москве и Петрограде, Комиссш, 
приступая къ работе, считаетъ необходимымъ для ознакомлешя съ 
таковой организаций просить Советъ командировать избраньыхъ ею 
профессоровъ Вл. И Скворцова и В. В. Вормса. 2) Комиссш пору часть 
названнымъ профессорамъ по возможности собрать модели или самые 
приборы, предложенные до настоящаго времени противъ удушливыхъ 
газовъ. 3) Комиссия поручаетъ ознакомиться съ постановкой снабжешя 
медикаментами, дезинфекщонными средствами, перевязочными веще
ствами—Земскимъ и Городскимъ Союзами нашей армш и выяснить 
участае въ этомъ деле Уииверситетовъ. 4) Собрать сведЬшя о приго
товлены въ различныхъ Московскихъ лаборатортяхъ различнаго рода 
химическичъ продуктом, и медикаментовъ, предназнач'жныхъ для нуждъ 
армш, и съ организащей складовъ. 5) Комисйя проситъ Советъ возбу
дить ходатайство о переводе Ник. Пав. Неклепаева, ассистента при 
физическомъ институте въ Саратове, и Серебрякова для занятш въ 
лабораторш изготовлешемъ различныхъ приборовъ, проверки ихъ и 
снарядовъ для нуждъ армш. Въ такомъ просвещенномъ работнике, 
математике и физике, опытномъ конструкторе точныхъ физическихъ 
приборовъ, чувствуется острая нужда, какъ въ Университете, такъ и 
въ Саратовскомъ Военно-Промышленномъ Комитете

По выслушанш сего профессоръ по каеедре физики В. Д. 
Зерновъ заявплъ следующее: „Советская Комиссш по военнымъ деламъ 
въ .ч а се дан in своемъ 20 сентября сделала постановлеше о необходи
мости производить опыты съ противогазами, основанными на распыле- 
нш воды. Такими опытами съ успехомъ могла бы заняться каеедра 
физики, хорошо оборудованная всеми механическими приспособлешями, 
но въ настоящее время приступить къ подобнымъ опытамъ оказывается 
невозможнымъ, т. к. в«е помощники, состояние ггри каеедре, взяты въ ряды 
.войскъ. Придавая большое значеше изыскашямъ методовъ борьбы съ 
удушливыми газами и находя въ высшей степени жедательнымъ поста
новку онытовъ съ различными физическими противогазами, Комисйя 
сделала, постановлеше о необходимости возбудить немедленно ходатай
ство о возвращвнш изъ рядовъ войскъ ‘2-хъ помощниковъ при каеедре 
физики. По моему мкЬнш, наиболее было бы желательно возвращение 
старшаго ассистента Н. П. Неклепаева, какъ талантливаго конструктора 
и прекраснаго механика, служившего техникомъ на Сормовскомъ за
воде и механика П. М. Серебрякова, какъ опытнаго мастера. Первый 
въ настоящее время находится въ Велгораискомъ полку 82 девизш, 
а второй въ шкоче прапорщпковъ въ Оренбурге11. Кроме того про
фессоръ В. Д. Зерновъ добавилъ, что и для нреподавашя курса физики 
онъ считаетъ совершенно необходимымъ возвращеше помощниковъ, 
полагая, что медицински! факультетъ должно разсматривать, какъ 
заводъ, выполняющей заказъ военнаго ведомства. Армш требуетъ врачей 
и мы ихъ ей поставляемъ, а чтобы врачи удовлетворяли предъявляе- 
мымъ къ нимъ требованшмъ, надо вернуть къ месту службы квалифици- 
рованныхъ рабочихъ-помощниковъ при каеедрахъ. Иначе преподаваше 
затрудняется въ высшей степени и сводится къ формальному изложешю на 
лекщяхъ курса. Для возстановлешя преподавашя въ полномъ масштабе
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желательно возвращеше всехъ штатныхъ помощниковъ, но если Советъ 
найдетъ такую меру въ виду военнаго времени неудобной, то онъ 
профессоръ В. Д. Зерновъ, проситъ Советъ поддержать ходатайство 
Военной Комиссш о возвращенш двухъ помощниковъ Неклепаева и 
Серебрякова.

При слушаши сего экстраординарный профессоръ А. М Левшинъ, 
указавъ на то, что наблюдается недостаточная организованность въ 
д1',л1', распределешя задашй, касающихся работъ, связанныхъ съ дЬломъ 
военной обороны, вредно отражающаяся на успешности нашей деятель
ности, такъ какъ вследств1е недостаточной нашей осведомленности у 
насъ иногда тратятся усшая и время на лабораторныя работы п 
изыскашя по производетмамъ, въ другихъ местахъ уже организован- 
ныхъ на широкихъ заведскнхъ началахъ, ]:слг1:,дствн- чего местная 
работа оказывается запоздалой и, быть можетъ, уже безполезной, пред
ложить въ дополнеше къ принятой Советомъ мере— посылке делега- 
товъ въ Петроградъ и Москву для ознакомлешя и получешя нужныхъ 
матер1аловъ—мере по характеру однократной, обратиться къ Военному 
Министерству и Центральному Военно-Промышленному Комитету съ 
просьбой установить регулярный сношешя съ Советомъ И м н е р а т о р -  
с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о Университета, дабы Советъ въ каждый 
моментъ точно зналъ те задачи на р азр И ен ю  коихъ онъ долженъ въ 
первую очередь сосредоточивать свои уешйя.

По выслушанш и обсуждении изложеннаго Совет^ Университета, 
вполне соглашаясь съ преддожешемъ Комиссш, опредЬлилъ: 1) Про
сить разрешеше г Попечителя Ка,занскаго учебнаго округа о команди- 
роваши профессора Владислава И. Скворцова въ г. Москву на 10 дней, 
для собирашя материалов!, по борьбе съ удушливыми газами и по другимъ 
вопросамъ военнаго времени, съ выдачею ему денежнаго nocooia въ 
сумме 200 рублей изъ спещальныхъ средствъ Университета, и дро- 
фессора В. В. Вормса въ г. Петроградъ, для собирашя такового же 
матерiала въ существующихъ та мъ организащяхъ; но такъ какъ про
фессоръ Вормсъ одновременно командируется въ Петроградъ въ качестве 
выборщика въ Государственный Советъ съ пособломъ отъ Университе^а. 
то о nocooin ему по 'пои командировке ходатайства не требуется.
2) Возбудить ходатайство о возвращенш съ театра военныхъ дТ.пстиш 
старшаго ассистента при каеедре физики Н. П. Неклеиаева и меха
ника И. М. Серебрякова. 3) Возбужденный профессоромъ А. М. .1ев- 
шннымъ вопросъ передать для разработки въ Военную Комисс1ю В м и е- 
р а т о р с к а г о Н и к о л а е в с к а г о Университета.

III Баллотирован!^ ординатора при каеедре офгалмологш лекаря 
М. Н. Полозовой на должность младшаго ассистента при той же 
каеедре, въ результате котораго оказалось, что лекарь М. П. Полозова 
избирательныхъ шаровъ получила 15, а неизбирательныхъ 1.

Определено: Просить г. Попечителя Казанг faro учёбнагс округа 
о перемещенш лекаря М. Н. Позоловой на должность младнтго асси
стента при каеедре офталмодогш.



ПР ОТ ОК  о л ъ
засЬдашя Совета 

И М П ЕР А Т О Р С К А ГО  Н И К О Л А Е В С К А Г О  У н и в е р с и т е т а

состоявшйюся сентября 28-го дня 1915 года.

П р и с j т с т в о в а л п: подъ председательством ь г. Ректора Универси
тета П. П. Заболотнова. —г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницмй 
п г г. профессора: \ .  Р, Преобраа1енскш, И. А. Чуевскш, М. И СвЪтухинъ, 
А. М. Левковскш. А. А. Богомолецъ, Н. Н. Быстренинъ, Н. М. Какушкннъ, 
Н. Н . Кпрпковъ. В. И . Теребинсюй, К. А. Юдинь, С И. Спасокукоцюй В. а  

Арнольдовъ, В . Д. Зерновъ, Р. Ф. Холлманъ, С. П. Ветроградов'ъ, Д. О. Кры- 
ловъ, А. Б. Арапоьь и А. М Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора: г . Проректоръ Университета В. А. 
Павловь— по болезни; В. II. РазумовскШ и В. Ь. Борись—по сличаю по48Дьп 
въ Петроградъ въ качеств* выборщиковъ въ Государственный СовЪтъ, Б. I. 
Виру ко [п. и М. ©. Цытовичъ—по домашнимъ обстоятельствам'!,, В. А Сквор
цовъ,—въ отпуску, Владиславъ И. Скворцовъ—по случаю командировки въ 
г. Москву и С. Р . Миротворцевъ, в Н. В. Копыловъ—по случаю нахож детя  
на театр* воеваыхъ дЪйствш.

I. С л у ш а д и: Предложения г. Попечителя Казанскаго учебна
го округа отъ 19. 22, 23 и М  сего сентября, за ЖЛ» 20503, 20569,20845, 
-0846, 20949, 21022 о перем'Ьщенш: 1) сверхштатного ассистента И м- 
п е р а т о р г к а г о  Московскаго Университета при клиник^ болезней 
\х а , носа н горла имени Ю. И Базановой, доктора медицины, кол- 
лежскаго сов-Ьтника А. А. Юдина на вакантную должность прозектора 
при каеедр'Ь фармаколопи и 2) ординатора кожныхъ и венерическихъ 
болезней лекаря И. С Григорьева на должность младшаго ассистента 
при каеедр'Ь общеп патологш сего Университета; 3) сверхштатнаго ор
динатора акушерско-гинекологической клиники л'Ькаря JI. П. фонъ-Мен- 
зенкапфъ на должность штатнаго ординатора той ке клиники, съ вы
дачею имъ содер;кашя по новымъ штатамъ; 4) о назначенш женщины 
врача Л. Л. Ларюновой—Зелькиной сверхштатнымъ ординаторомъ безъ 
содержашя при каеедр^ офталмологш съ тииникою: 5) о допущенш 
къ вр. исп. об. младшаго ассистента при каеедр'Ь хигаи инженера-хи 
мика А. А. Погориллера, съ выдачею ему вознаграждетя въ разм'Ьр'Ь 
100 рублей въ мЪсяцъ, съ I -го сентября сего года, и объ оставленш 
вр. исп. об. ассистента госпитальной хирургической клиники дъкаря
II. Н. Бибинова въ этой должности еще на одинъ годъ, считая срокъ 
съ 14 октября сего года.
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Определено: Изложенное принять къ свЪдЬшю.
II. Таковое же предложеше отъ 22 сентября, за Л- 20844, сл£ 

дующаго содержашя" «Вы^со ч а й ш и м ъ  приказомъ но гражданскому 
ведомству отъ 8 сентября сего года, за М? 83, напечатаннымъ въ 
№ 208 Нравительственнаго Вестника сего года, экстраординарные про 
фессора Й м п е р а т о р с к а г о Н и к о л а е в с к а г о Университета, 
доктора медицины, коллежсюе советники Арнольдовъ и Спасокукоцкш 
назначаются ординарными профессорами того же Университета,—-Ар- 
яольдовъ по каеедре гипены и при ней элидемюлогш и медицинской 
статистики, учешя объ эпизоотическихъ бол^зняхъ и ветеринарной 
иолицш, Спа- окукоцки!— по каеедрЬ хирургической госпитальной кли
ники».

Определено: Изложенное принять къ св'Ьд'Ьшю.
III Таковое же предложеше отъ 23 сего сентября за Л" 20874, 

о разрЪшенш члену Университетской комиссш по дЪламь военнаго 
времени профессору Владиславу И Скворцову командировки на 10 
дней въ Москву для собратя матерЖяовъ по борьба съ удушливыми 
газами и другими вопросами военнаго времени съ выдачею пособ1я 
изъ спещальныхъ средствъ на эту поездку въ разм4р4 200 рублей.

Определено: Принять къ св:Ьд£шю.
IV. Такозое же предложеше отъ 11 апреля сего года, за Л? 7155, 

сл^дующаго содержашя: «Вслйдств^ предстаглешя отъ 28 февраля 
сего года, за J\° 310, объ утверждены членами профессорскаго дисци
плинарна™ суда на 1915 г профессоровъ: Какушина, Юдина и Цыто- 
вича и кандидатами къ нимъ Холлмана, Вертоградова и Девшина, 
имЬю честь просить Советъ Н и я о з а е в с к а г о У ниверситета со
общить Управлении учебнаго округа, почему, въ отступлеше отъ п. I 
временныхъ правилъ о профессорскомъ дисциплинарномъ суд!; 24 ав
густа 1902 г , приведеннаго въ п р ед ст а в л ен !и, Советомъ избраны, 
вместо 5 членовъ и такового же къ нимъ числа кандидатовъ, только 
три члена и три кандидата».

Къ изложенному г. Ректоръ пояснилъ, что на основанш п 1, 
В ы с о ч а й ш е  утвержденныхъ 24 августа 1902 года, вр. правилъ о 
профессорскомъ дисциплинарномъ суд! въ И м п е р а т о р с к о м ъ  
П и к о л а е в с к о м ъ Университет^, до поляаго его сформировашя, 
избирались только гри члена профессорскаго дисцинлинарнаго суда и 
и такое же число къ нимъ кандидатовъ. Согласно же упомянутаго 
В ы с о ч а й ш а г о повелЬнш при нормальныхъ услов1Яхъ въ II м п е- 
р а т о р с к и х ъ  Россшскихъ Университетахъ избираются по пяти 
членовъ и таковое же къ нимъ число кандидатовъ. ВслЬдстме сего и 
въ виду уже полнаго сформировашя медицинскаго факультета въ II м п е- 
р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в с к о м ъ  Университет^ подлежитъ 
избрать также пять членовъ и таковое же къ нимъ число кандида
товъ, но такъ какъ три члена суда уже избраны, то въ настоящемъ 
з к ш н ш  подлежитъ избрать дополнительныхъ только двухъ членовъ

По выслушанш изложеннаго СовЪтъ Университета нам^тилъкан
дидатовъ въ члены профессорскаго д и с ц и н л и н а р н а г о  суда записками, 
при чемъ большинство записокъ получили профессора С. П Верто- 
градовъ и А. М Левшинъ, которые и изъявили желаше пробаллоти- 
роваться, остальные же члены Совета отъ баллотировки отказались, 
въ результат^ произведенной затЬмъ баллотировки оказалось что 
С. П. Вертоградовъ— избирательных!, шаровъ получилъ 15, а не-
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избирательныхъ 2, А М Иевшинъ—избирательныхъ шаровъ полу
ч и л , 17, а неизбнрательныхъ 0. Такимъ образомъ избранными вь 
члены профессорскаго дисциплинарна го суда оказались профессора: 
С. П. Вертоградовъ и А М. Левшинъ.

После сего г Ректоръ доложилъ Совъту, что въ виду изорашя 
изъ числа уже прежде избранныхъ кандздатовъ, членами суда профес- 
соровъ: С. П. Вертоградова и А. Левшина, кандидатомъ остал я 
только одинъ проф ессор Р. Ф. Холлманъ; вследств1е сего Совета 
надлежитъ избрать еще четырехъ кантвдатовъ въ члены профессор- 
скаго дисциплинарна™ суда.

По выслушанш сего Советь Университета наметилъ кандидатов! 
въ члены профессорскаго т,исциплинарнаго суда записками, при чемъ 
избранными оказались: профессора В. Д. Зерновъ— (11 записокъ), Д. U 
Крыловъ (8 записокъ) А. М. Левковскш (7 занисокъ) и В. А. Арноль
довъ (£ занисокъ).

О пределен о: Считать съ прежде избранными въ члены профе-’ 
сорскаго дисциилинарнаго суда г.г. профессоровъ' Н. М Какушкина, 
К. А. Юдина, М. 0  Цытовича. А. М Левшина и С П. Вертоградова 
и кандидатами къ нимъ: профессоровъ: Р  Ф. Холлмана В. Д Зерно
ва, Д. О Крылова, А. М. Левковскаго и В А. Арнольдова о -чемъ и 
донести г. Попечителю Казанекаго учебнаго округа на утверждеше.

V. Ходатайство профессора по каеедре факультетской терапев 
тической клиники Н. Н. Кприкола, следующаго содержашя: „Честь 
имею просить Советъ возбудить ходатайство о возвращеши, по мино- 
ванш надобности, кураторекпхъ зачетныхъ исторш болезней по заве- 
дуемон мною клинике въ архивъ клиники. Исторш эти представлены, 
по требование г.г. председателей; въ Государственный Испытательный 
Комиссш въ Саратове, и частью въ Казани, и имеютъ быть потомь 
отосланы на хран ете  -въ У правлете учебнаго округа Между тЬмь 
‘оне час го нужны для клиники, какъ ея архивный матер^алъ и какь 
даже справочное noco6ie при ея научныхъ рабогахъ заключая въ се- 
ое обоснованные подробно д1агнозы и нередко отчеты о дичныхъ из- 
( гЬдовашяхъ и наблюден1яхъ кураторов!, произведенныхъ на боль
ныхъ клиники. Клиника должна пм£ть этотъ мат<| р]алъ въ своем! 
распоряжеши и приметъ его на ответственное хранеше въ архиве".

При слутанш  сего г.г. профессора по каеедрамъ кожныхъ и ве
нерическихъ болезней В И. Теребинскш, акушерства и женскихъ бо- 
it.sneri Н. М. Какушкинъ и детскихъ болёзней II П. Быстренинъ, 

вполне присоединяясь къ ходатайству профессора Н Н. Кирпкова, 
заявили, что они также считали бы г1е4зусловно желательнымъ возвр-t- 
щешё относящихся до н \ъ  спещальностей исторш болезней

По выслушанш сего Советъ Университета опред-Ьлилъ: Возбу
дить ходатайство lsLaKb г П онечтейемъ Казанекаго учебнаго округа 
о возвращенш кураторекпхъ зачетныхъ исторш болезнен, предста- 
вденныхъ въ округъ, но требованш г г Председателей Государствен
ной Испытательной Медицинскон Комиссш, бывшей въ 1914 г въ 
Саратове и Казани, а также о разрешеши возвращешя въ Универси 
тетъ названныхъ исторш болезней и на будущее время

IV Цредсгавлеше ординарнаго профессора по каеедре частной 
патологш и терапш М И Светухина, следующаго содержашя: „По 
установленное программе <дя преПодаван:я по каеедр! частной вато-



лети  и терапш назначены четыре часа въ неделю, и съ точки зр£нш 
строго оффидтальпой можно было бы представителю этой каеедры огра
ничиться теоретическимъ изложешемъ курса въ теч ете  отведеннаго 
для него времени. Такор чтеше состояло бы въ снстематнческомъ из- 
ложенш у чета я о кажт,омъ болезнениомъ процессе, при чемъ по отно
шение къ каждой болезни должны быть изложены: этюлопя, патоло
гическая анатоШя, клинико-д1агностичесше признаки, клиническое те 
чеше, прогнозъ и л^чеше. Такого рода преподаваше безъ демонстра
ций больныхъ и практическихъ занятш со студентами являлось бы въ 
высокой степени сухимъ, не могло бы въ необходимой степени при
ковывать вним ате слушателей и всЬ излагаемый сведенш при такомъ 
чтенш не могли бы прочно запечатлеваться въ памяти после дничъ. 
Чтобы преподаваше по этой каеедре было продуктивно, необходимо 
теоретичесшя чтен1я  сопровождать демонстращямн больныхъ и вво
дить слушателей въ сферу наблюдешя больного, нзеледовашя призна- 
ковъ болезни, знакомить ихъ практически съ разнаго рода способами 
лечешя болезней и предоставить студентамъ возможность следить за 
течешемъ болезни. Безъ такого рода практическихъ демонстращь и 
упражненш преподаваше не достигало бы въ должномъ объеме сво
ей цели* и профессоръ этои каеедры долженъ былъ бы находиться въ 
очень затруднительномъ ноложенш. Ведь это все равно, если бы профас- 
соръ ботаники, излагая систематику растет# , лишенъ былъ бы возможно
сти демонстрировать образцы растенш. Несомненно, устроители медицин
скаго факультета при И м п е р а т с р с к о м ъ Н ик о л а е в с к о м ъ Уни
верситете сознавали полную невозможность только теоретическаго излозке 
шя предмета частной патологш и терапш и потому наличность однойтолько 
лабораторш не можетъ удовлетворитьнасущныхъпрактическихъ потребно
стей преподавашя. Является крайняя и безотложная необходимость для 
профессора, читая курсъ по этои дисциплине, иметь возможность вести 
клиническая наблюдешя и и зучете больныхъ, демонстрировать этихъ 
больныхъ слушателямъ и вводить ихъ, насколько это нужно, въ кругъ 
клиническихъ наблюдений и наследованы, тогда и лаборатория должна 
сослужить делу преподавашя и научныхъ изел&дованш свою большую 
службу. При медицинскомъ факультете И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о 
л а е в с к а г о  Университета для целей преподавашя по каеедре част
ной патологш и терапш н^ имеется ни амбулаторш, ни стацюнарваго 
клиническаго о г д е л е т я .  и въ т е ч е т е  двухъ академичеекпхъ летъм зе 
приходится пополнять этотъ по пстине noni ют.!./ пробель практиче 
* сими ваш тям и  и клиническими демонстращями, пользуясь для гой 
цълн больными изъ амбулаторш Саратовской Александровской Губерн- 
скаго Земства больницы, благодаря содействш и любезности предста
вителей Губернскаго Саратовскаго Земства н врачей указанной боль
ницы. Такимъ образомъ, я  пользуюсь этими больными ,ля целей пре
подавания на основати у слои i и совершенно частнаго характера, ■< > 
ei гь частнаго любезнаго распоряжешя админнстрац!и больницы, кото
рой- само собой понятно, можетъ быть вДзгда и прекращало. Въ те! 
nie двухъ академическихъ летъ я совместно съ ла1орантомъ при 1- 
нвмаемой мною каеедре докторомъ медицины Н. С. Троицкимъ велъ 
npieMb больныхъ внутренними болезнями въ амбулаторш Александров
ской Земской больницы два раза въ неделю по два часа и при этомъ 
ми выбирали больныхъ для демонстрант на лекщяхъ п (да практт 
ческихъ упражненш со студентами ВсйЗдагые ‘ вышеизложеннаго -
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считаю своимъ долго мъ, ради цЪлей правильна™ и плодотворнаго ве- 
дешя преподавашя по каеедр'Ь частной патологш и терапш, обратить
ся въ Сов^тъ И м п е р а т о р с к а  го  Н и к о л а е в  в i t a r o  Универси
тета съ просьбой—озаботиться объ учрежденш при этой каеедр'Ь кли 
ническаго отд'Ьлешя на 10 кроватей и объ изысканш средствъ на со
держите этого отд'Ьлешя. При ce.vr, прилагаю приблизительную для
ЭТОГО CM'J-iTV-

1) Наемъ пом^щ етя сЪ отоштшелгь и о'вЬщешемъ
за годъ. . . . . 2000

2) Фельдшерица-интернъ, выдающая и хозяйственною
частью по 50 р. на мбсяцъ . . 600 р.

3) 2 хожатки по 20 р. на лйсяцъ включая и содержа-
жаше, на 9 учебныхъ м'Ьсяцевъ . 360 р.

4) Повариха по 20 р на мЬсяцъ 240 р.
5) Содержаше 10 больныхъ (питате, лекарства, стир

ка б'Ьлья) по 1 р за день. За 9 учебныхъ м1н:я-
цевъ. . . 2.700 р.

Итого. 5900 р

См4та на содержаше 10 больныхъ въ 270о руб. Мижетъ быть 
уменьшена на половину, если Сов^тъ Университета постановитъ изъ 
означенныхъ 10 коекъ 5 сдЬлать платными, назначивъ по 1 руб. въ 
день съ больного. Первоначальное оборудоваше стацюнарваго отд/1',ле- 
нш инвентаремъ можетъ быть оплачено изъ суммы, предназначенной 
на оборудоваше кабинета при каеедр'Ь частной патологш и терапш".

По выслушанш и обсужденш изложеннаго СовЪтъ ‘Университета 
олред^лилъ : Просить ходатайства г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа предъ Министерствомъ Народнаго Просвещешя объ учрежде
нш при каеедр'Ь частной патологш и терапш клиническаго отдьйййи 
на 10 кроватей, съ отнесешемъ расхода въ сум rat 5900 р. на содер
жаше названнаго отд'Ьлешя на первый годъ своего существовашя на 
остатки отъ содержашя личнаго состава сего Университета, а па 
будущее время просить необходимый кредитъ отпускать изъ сре чствъ 
государственнаго казначейства со внесешемъ потребной суммы въ 
финансовую смгЬту.

VII. Предсгавлешя г.г. профессоровъ о временномъ допущенш 
при завЬдываемыхъ ими каеедрахъ лицъ врачебнаго персонала, вза- 
м'Ьнъ призванныхъ на военную службу, а именно: 1) завЬдывающаго 
каеедрои акушерства и женскихъ болезней съ клиниками Н. М. Ка- 
кушкина, ходатайствующего о допущенш лЬкаря Н. В. Окорокова къ 
исполненш обязанностей ординатора при завЬдываемон имъ клиникЬ, 
съ вознаграждешемъ въ размЬрЪ ординаторскаго оклада со дня опре- 
д-Ьлетя Совета, и 2) временно завЪдывающаго каеедрои врачебной дга 
гностики Д. О. Крылова, ходатайствующаго о допущенш временно, на 
19 1 5 —16 учебный годъ, ординатора пропедевтической терапевтической 
клиники лЬкаря Николая Финаретовича Мордвинкьна, къ исполненш 
обязанностей младшаго ассистента при временно завЬдываемой имъ 
каеедр£ врачебной диагностики, съ назначешемъ ему содержашя, со 
дня настоящаго постановлешя по новымъ штатамъ.
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Определено: Просить разрЪшетя г. Попечителя Казанскаго 
j чебкаго округа объ удовлетворрнш означенныхъ ходатайств!

VIII. Переданное г Ректоромъ Университета отношение Саратов
ской Городской Управы отъ 2 апреля сего года за № 482, сл'Ьдую- 
щаго содержашя: ..ИслЗцсше отношешя отъ 11-го марта 1915 г., за 
$  370. Городская Управа имЪетъ честь сообщить, что въ засЪданш 
Городской Думы 28 января 1915 г по ходатайству Саратовскаго Уни
верситета о безплатномъ отпуск^ ему 800 тыс кирпича на постройку 
клиники ушныхъ ноговыхъ и горловыхъ болезней и докладу по этому 
поводу Управы выне-сено следующее постановлете: „согласиться съ
докладомъ Управы, что постройка зданш для к л и н и к ъ  Саратовскаго 
Университета должна быть произведена всецЪло за счетъ казны, при 
ч р м ±. Городской Голова заявилъ, что если бы отъ казны Университетъ 
не могъ дополучить необходимой суммы для постриЁки клиники имени 
академика Н П Симановскаго въ тЬхъ размЪрахъ., какъ это находить 
необходимымъ Университетт^ то Управа вновь внесетъ въ Думуэтотъ 
вопросъ".

Определено: Изложеше принять къ свъд^нш.



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪ датя  Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО ПЙ КОЛАЕВСКАГО У ниверситета,

состоявшеюся 12-ю октября 1915 года,

П р и с у т с т в о в  а л п :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова: г.г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницгай,
Проректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 0 . Бреображенстй  
И. А. Чуевсгай, В. В. Вормсъ, М. И. СвЪтухнпъ, А. М. Левковсий, А. А Бого
молецъ, И. Н. Быстренпнъ, Н. М, Какушкпнъ, Н. Н. Кириковъ, В. И. Теребпн- 
сгай, К. А. Юдинъ, С. И. Сиасокукоцгай, В. Л. Арнольдовъ, В . Д. Зерновъ. 
Р. Ф. Холлманъ, С. П. Вертоградовъ, Владпславъ И. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ 
А. М. Левшпнъ.

Не присутствовали г.г. профессора:—В. И. Разумовсюй, Б. I. Бируковъ,— 
по домашнимъ обстоятельствамъ; В. А. Скворцовъ—по случаю нахож детя въ 
отпуску; С. Р. Мпротворцевъ, А. Б. Араповъ я Н. В. Копыловъ,—по случаю 
нахождешя на театра военныхъ дЪйствлй-

I. С л у ш а л и :  При слушанш протокола за 15 сентября орди
нарный профессоръ Н. Н. Кириковъ заявилъ, что, высказываясь въ 
настоящее время за предпочтительность совместнаго обучешя въ Уни
верситете женщинъ, при томъ на равныхъ основатяхъ съ му жчинами, 
онъ не могъ принять учаспя въ обсужденш этого вопроса въ Совете 
15 сентября за позднимъ временемъ, нбо, имел на другой день утрен
нюю лекцш, долженъ былъ покинуть заеЬдаше, когда было заслушано 
заявлеше группы профессоровъ по такому важному делу последним ь 
въ порядке дня—въ половине перваго часа ночи.

При чтеши протокола экстраординарный профессор?, А М. 
Левшинъ заявилъ, что въ протоколы заседанш по обсуждаемымъ въ 
Совете вопросамъ вносятся только заявлешя, сделанныя отдельными 
членами, которыми переданы секретарю авторефераты; заявлешя же 
остальныхъ членовъ Совета, принимавшихъ участие въ обсужденш дан- 
наго вопроса, опускаются совсемъ. И даже не упоминается о томъ, 
что они принимали у часто: въ обсуждеши. Такимъ образомъ протоколы 
не передаютъ общей картины того, что происходило въ Совете, я  по
лучается впечатлЬше, что подчасъ важныя решешя выносятся Сове
томъ после заявлешя мн±шя лншь однимъ профессоромъ при безучястш 
прочихъ. Считая полное воспроизведете всего того, что происходить 
въ Совете, достижимымъ лишь путемъ стенографической записи деба- 
товъ, что являлось бы черезчуръ громоздкпмъ и едвали оправдывалось 
бы необходимостью, профессоръ А М. Левшинъ вносить въ Советъ
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предложен!е изменить принятый порядокъ составлешя протоколовъ въ 
одномъ отношенш, именно: указывать фамили профессоровъ. принима- 
вшяхъ учасйе въ обсужденш каждаго вопроса, авторефераты же поме
щать, предпославъ фразу: „Профеееоръ такой-то (имя рекъ) проситъ
занести въ протоколъ сл^дуюпця слова (соображешя, заявлешя и т. п.)“ .

Профеееоръ М. И. Св'Ьтухинъ, присоединяясь къ пожеланго, 
высказанному профессоромъ А. М. Левшинымъ объ измененш порядка 
с о ста клеш я протоколовъ, полагаетъ, что сл^дуетъ мнЬше каждаго 
говорившаго профессора хотя бы вкратце заносить въ протоколъ. 
Къ высказаннымъ пожелатямъ присоединился и профеееоръ Н Н. 
Кирпковъ.

Определено: Залвлеше профессора Н Н. Кирикова занести въ 
настоящш протоколъ, а поднятый профессоромъ А. М. Левшинымъ 
вопросъ относительно технической стороны составлешя протоколовъ, 
обсудить въ одномъ изъ ближайшихъ заеЬданш Совета.

II. Предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго окгуга отъ 
30 минувшаго сентября, за № 21519, следующаго содержашя: „За Ми
нистра Народнаго П росвещ етя г. Товарищъ Министра д. с. с. Шевя- 
вяковъ, предложешемъ отъ 19 сего сентября, за №  43649, уведомилъ 
Управлеше учебнаго округа, что Министерство разрешаете. допустить 
л4раря Н. А. Самсонова къ временному исполнешю обязанностей 
ординатора при факультетской хирургической клинике И м п е р а т о р -  
с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, впредь до возвращешя 
призшняыхъ на военную службу ордпнаторовъ названной клиники, съ 
выдачей ему вознаграждешя за сей трудъ въ размере одной тысячи 
рублей въ годъ нзъ остатков, отъ содержашя личнаго состава 
Университета".

Определено: Изложенное принять къ сщ£д£шю.
III Таковое же предложеше отъ 3 сего октября, за №  ‘21697, 

следующаго содержашя: „За Министра Народнаго Просвещешя Г. То
варищъ Министра д. с с Шевяковъ, предложешемъ отъ 21 м. сентября 
за 43739, уведомилъ Управлеше учебнаго округа, что, по поводу 
ходатайства Совета И м п е р а т о р е  к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Универ
ситета объ учреждент новыхъ должностей и объ ассигновать средствъ 
на содержаше ихъ Министерство считаетъ нужнымъ прежде всего 
напомнить, что по закону 10 гоня 1909 года особаго штата для Сара- 
товскаго Университета не предусмотрено, а предоставлено испраши
вать расходы применительно къ общему штату. Въ виду сего число 
должностей, точно закрепленныхъ въ одинаковой цифре для всехъ 
Университетовъ, какъ то прозекторовъ и ихъ помощниковъ, является 
обязательнымъ и для Н и к о л а е в с к а г о  Упиверситета и не можетъ 
быть увеличиваемо: что же касается другихъ должностей, число коихъ 
различно въ разньг:ъ Университетахъ, то оно можетъ быть установле
но для Н и к о л а е в с к а г о  Университета сообразно действительной 
потребности. На этихъ соображешяхъ и было построено примерное 
распределеше должностей и суммъ по названному Университету, со
общенное 6-го марта с. г. за J4* 11322 и основанное какъ на предпо- 
ложешяхъ самаго Университета, такъ и на данныхъ другихъ провин- 
щальныхъ университетовъ. Это примерное распределеше отнюдь не 
стесняетъ самостоятельность факультетовъ, которымъ предоставлено съ 
утверж детя Советовъ самимъ распределять должности и суммы по 
каеедрамъ п учебно-вспомогательнымъ учрежденхямъ. Поэтому и ссылка 
на число должностей и суммъ, назначенныхъ по закону 3-го ш ля 1914 г.
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Томскому Университету, также необязательна для Саратовскаго Универ
ситета, а приведена кает, основаше для однороднаго учрежден!я.

Обращаясь съ этой точки зр^шя къ разсмотрешго сообщ енные 
ходатайствъ въ частности, Министерство находитъ:

1) Что учреждеше новыхъ должностей прозектора п помощника 
прозектора можетъ последовать только въ законодательномъ порядке, 
такъ какъ число этихъ должностей одинаково для всехъ Университе
товъ и сл4довательно обязательно и для Саратовскаго Университета: 
учреждеше же должности помощника прозектора сверхъ штата, съ 
отнесешемъ вознаграждешя на спеидальныя средства Университета, по 
существу возраженш со стороны Министерства не вызываетъ;

2) что вопросъ о необходимости иметь для каеедры нормальной 
анатомхя препаратора разрешается въ положительномъ смысле, согласно 
примечашя I -го къ расписанпо, причемъ расходъ относится на спещаль- 
ныя средства Университета;

3) что вопросъ объ учрежденш должностей для будущаго инсти
тута физическихъ способовъ лечешя возбужденъ преждевременно, но 
по существу возраженш не вызываетъ. Поэтому, но возникновении 
этого учреждешя, расходъ на новыя должности можетъ быть внесенъ 
въ смету Университета;

4) что должности клиническаго ассистента для новой каеедры 
врачебной диагностики и фельдшера— при каеедре детскихъ болезней 
съ клиникой внесены въ смету 1916 года;

5) что содержате клиникъ нервныхъ и душевныхъ болезней 
вошло въ общую сумму кредита на содержате больныхъ и прислуги, 
при чемъ распределете этого кредита зависитъ отъ Совета. Но такъ 
какъ выяснилась недостаточность отпущепныхъ на этотъ предметъ 
суммъ, то по смете 1916 г. она увеличена до 123726 руб.“ .

По выслушанш сего Советъ опред'Ьлилъ: Приведенное преддо- 
жеше г. Попечителя учебнаго округа отпечатать на правахъ рукописи 
и разослать всемъ г.г. Членамъ Совета, для ближайшаго ознакомлешя.

YI. Таковое же предложете отъ 8 сего октября, за JMs 22007. съ 
препровождешемъ копш срочнаго предложешя Министерства Народнаго 
Просвещешя отъ 24 минувшаго сентября, за №  44389, следующаго 
сигержашя: „Въ Министерство Народнаго Просвещешя постуиаютъ 
многочисленный прошешя отъ лидъ, желающихъ поступить въ Уни
верситеты, на высппе женсие курсы и въ институты, въ ветеринар
н ы е  институты и Демидовскш лицей и своевременно подавшихъ туда 
прошешя. о разрешенш имъ представить те или иныя дополнитель
ные документы и удостоверешя, определим те ихъ права на те или 
иныя преимущества, установленныя 1,е„ствующими правилами для 
npieMa въ выелпя учебныя заведешя. Считая вообще пр!емъ во все 
выспйя учебныя заведешя Министерства Народнаго Просвещешя, за 
исключешемъ Варшавскаго университета, иереведеннаго въ Ростовъ 
на Дону, законченнымъ, но усматривая изъ полученныхъ данныхъ, 
что на нЬкоторыхъ факультетахъ комплектъ Ъще не заполненъ и 
такимъ образомъ возможенъ былъ бы дополнитечьнып пр1емъ, я при
зналъ возможнымъ предоставить Правлешямъ Университетовъ и со- 
ответствующихъ имъ органовъ другихъ выше названныхъ высшихъ 
учебныхъ заведешй раземотреть прошешя лидъ, своевременно подав
шихъ прошешя, но не прпнятыхъ изъ-за непредоставлешя разнаго 
рода дополнительныхъ документовъ и удостоверенш, пересмотревъ въ 
связи съ представленными дополнительными данными ташя прошешя
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до 1-го октября, и лицъ удовлетворяющихъ услошямъ, приьлть на ггЪ 
факультеты и отд'Ьлешя, яа которые по учебнымъ соображен.лмъ лр1емъ 
еще возможенъ. Сообщая объ изложенномъ для c o o t b ’I.t c t b ующихъ 
распоряженш и руководства, прошу Ваше Превосходительство объявить, 
что npie,\n, новыхъ прошенш о зачисленш въ высштя учебныя заведе
ш я ведомства народнаго просвещешя въ текущемъ учебномъ году 
прекращенъ и постуиакящя прошения, какъ въ вы спин учебныя заве
дешя, такъ и въ центральное У прав л erne Министерства Народнаго 
Просвещешя, будутъ возвращены просителямъ безъ разсчотрешя11.

Определено: Изложенное принять къ ехгЬд'Ьшю.
V. Переданное г. Ректоромъ Университета отношеше Главного 

Военно-Санчтарнаго Управления отъ 8 сего октября, за jNs 26635, 
следующего содержашя: „Въ виду недостатка врачей въ распоряженш 
военно-санитарнаго ведомства и невозможности переводить врачей изъ 
[■Ьйствующихъ аршй во внутренше районы И м п е р i и, главный воен- 
но-санитарньш инснекторъ не призналъ возможнымъ удовлетворить 
х о д а т а ^ т о  о возвращенш на мЪсто службы младшихъ преподавателей 
Университета. Врачи: Варыпаевъ, Комендантовъ н Геращенко могли 
оы, въ свободное отъ занятш въ военно-врачебныхъ заведешяхъ 
время, отдавать свой трудъ на пользу Университета11.

Определено: Означенное отношеше принять къ свед^гш .
VI. Докладъ Председателя Университетской Комиссш по дЬламъ 

военнаго времени, ординарнаго профессора В. А. Арнольдова, следую- 
щаго содержашя: „Имею ч< ;ть доложить Совету о нижеследующемъ: 
Возвратившееся изъ командировокъ профессора Вл. В. Вормсъ (изъ 
Петрограда) и Владиславъ И. Скворцовъ (изъ Москвы) въ зас/Ьданш 
Комиссш по военньшъ деламъ 10-го октября въ виде докладовъ дали 
подробный отчета о своихъ командировкахъ. Комисйя выразила имъ 
глубокую благодарность за доклады и понесенные пмь труды. За не
достатком?, врелшни (доклады продолжались около Л хъ >/асовъ], Комисмя 
постановила отложить ихъ обсуждешя до следующего, ближайшаго 
гаседашя. ц!го Превосходительствомъ, г. Ректоромъ было передано въ 
Комиссш предложеше особой Комиссш, состоящей подъ А в г у с т е  й- 
ш и м ъ  Е я  И м п е р а т о р с к а  г о В ы с о ч е с т в а  Великой Княгини 
К о е тг i и А л е к с а н д р о в н ы  по призренш  нижнихъ воиновъ, трудо
вой помощи. Заслушавъ это предложеше, Комиссия постановила: Пригла
сить въ заседанН г.г. снещалиетовъ профессоровъ заслуженнаго орди
нарнаго профессора В. И. Разумовскаго и проф. С. И. Спасокукоцкаго. 
Испросивъ разрешеше у С о в е т а  на пригдашеше Советской Комиссией 
вообще сведующихъ лицъ, пригласить доктора Дерябина, заведыва- 
ющаго ортопедической лечебницей, для обсуждешя вопроса, предложен- 
наго К омисойрй Е я  В ы с о ч е с т в а  Великой Княгини К с е н i и  
А л е к с а н д р о в н ы  по устроиетву ортопедической мастерской въ 
г. СаратоьЬ“.

После сего было доложено представлеше экстраординарнаго про
фессора по каеедре химш Р. Ф. Холлмана, следующего содержании 
„Для организацш совместной и планомерной работы русскихъ хими- 
ческихъ лабораторш по целому ряду вопросовъ, связанныхъ съ потреб
ностями военнаго времени, Советъ ОтдЬлешя Химш Русскаго Физико- 
Химнческаго Общества при И м п е р а т о р с к о м ъ Петроград» комъ 
Университете назначилъ нёсколько пленарныхъ заседанш Совета съ 
приглашешемъ къ участго въ нихъ представителей химическихъ лабо- 
раторш изъ различш,;\ъ городовъ Россш.



Къ обсужденш на пленарныхъ заседатяхъ  Совета предложены 
сл£дук>1ще вопросы:

1) Объ организацш коллективной работы русскихъ химически хъ 
лабораторий по вопросамъ, связаннымъ съ потребностями военнаго 
времени.

2) Объ организапш военно-химическаго комитета.
3) Вопросъ о борьбе съ удушливыми газами.
4-) Вопросъ объ изготовленш и примененш удушажщихъ средствъ.
5) Вопросъ о прпготовлеши фармацевтпческихъ препаратовг въ 

Россш.
6) Вопросъ о приготовление реагентовъ въ химическихъ лабо- 

ратор1яхъ.
7) О минеральныхъ богатствахъ Россш въ связи съ потребностя

ми военнаго времени
Пленарный заеЬдатя Совета О тделетя Химш Р. Ф. X О назна

чены на 21 и 22 октября с. г., и къ участйо въ нихъ, кроме другихъ 
лицъ, приглашенъ и нижеподнисавшшся представитель каеедры хчмш 
при И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете.

Въ виду важности вышеуказанныхъ вопросовъ, какъ съ обще
государственной точки зр е т я , такъ и съ точки з р е т я  обезпечетя 
правильнаго хода лабораторной жизни въ институтахъ нашего Уни
верситета (см. вопр. 6), покорнейше прошу Советъ возбудить соответ
ствующее ходатайство о командированш меня на время отъ 19 до 25' 
октября с. въ Петроградъ для учасйя въ заседатяхъ  Совета Отде
ления Химш Р. Ф. X. О.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Советъ опред’Ьлилъ 
1) Предоставить Комиссш но целамъ военнаго времени приглашать 
въ случае надобности на заседашя Комиссш постороннихъ лицъ съ пра- 
вомъ совещательна™ голоса, о чемъ и уведомить председателя назван
ной Комиссш для с в е д е н ,  и 2) просить разрешешя г. Попечителя 
Казанскаго учебнаго округа по телеграфу о командировал in профессора 
Р. Ф. Холлмана въ г. Петроградъ для учаспя въ заседатяхъ Русскаго 
Физико-Химическаго Общества при И м п е р а т о р с к о м ъ  Петроград- 
скомъ Университете, имеющаго быть съ 19 по 22 сего октября по 
вопросамъ военнаго времени, съ выдачею ему пособш по этой коман. жи
ровке 200 рублей изъ спещальныхъ средствъ Университета.

VII. Членъ Совета, ординарный профессоръ А. И. Чуевскш доло- 
жилъ, что Советъ Университета въ заседанш своемъ, бывшемъ 30-го 
марта сего года, избралъ его, какъ временно исправэявшаго въ то 
время должность декана медицинскаго факультета, председателемъ 
Комиссш для обсуждешя вопроса и выработки условш производства 
при семъ Университете экзаменовъ на зваше провизора и назначешя 
сроковъ сихъ экзаменовъ. Вследствш сего избранная Советомъ Комиссш, 
разсмотревъ упомянутый вопросъ, признала желательнымъ:

1) Экзамены производить въ экзаменащонной Комиссш, состоя
щей изъ экзаменатора и ассистента иодъ председательствомъ Декана 
медицинскаго факультета.

2) Деканъ предварительно составляем, распредЬлете экзаменовъ 
и докладыеаетъ объ этомъ Совету.

3) Срокъ для экзаменовъ установить шестинедельный, въ две 
сессш: а) въ конце осенняго семестра (окончаше не позже 15-го де
кабря), б) въ конце весенняго (окончате не позже 20-го мая].
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4) Программа экзаменовъ согласно требовашямъ Врач. Уст., 
нижеследующая:

1) И спы тате должно • быть вместе простое словесное и словесноь 
демонстративное или практическое. 2) Предметы, изъ которыхь про
изводится испытате, суть слъдуяище: а) минералойя: о ея терминологии 
и о минералахъ, употребляемыхъ въ фармяцш, б) ботаника: о ея 
терминологш и о главнМшихъ ботаническихъ системахъ: вместе съ 
т4мъ испытуемый долженъ описать и определить, по крайней мере, 
два предложенный ему свеж1я р астетя  пли взятыя изъ травника;
в) зоолойя: о раздЬленш животныхъ на классы и разряды по главней
шим?, зоологнческимъ сиотемамъ, присовокупивъ къ тому описаше 
одного или двухъ животныхъ, которыхъ части употребляются въ ме
дицине; г) физика: въ ея связи съ фармащею и хинпею: д) хадш: 
преимушественно въ предметахъ; находящихся въ связи съ фармацев
тическою судебною хишею; е) фармакологш: о npieMt и форме 
лекарствъ; ж) знаше, какую помощь должно подавать въ случаяхъ, 
требующихъ безотлогательнаго пособия, изложенныхъ въ статье 396 
тома ХШ изд. 1905 года. 3) ->ат')>мъ испытуемый обязанъ’ 1) опреде
лить по наружному виду. и основательно оппсать два аптекарскихъ 
материала (pharmaca simplicia) и два химических* препа
рата: 2) произвести въ присутствш экзаменаторовъ судебно-химическое 
изстедоваше и изложить оное письменно; 3) приготовить два химико- 
фармацевтичеейе препарата въ лабораторш врачебно-учебнаго заведе- 
нш, подъ надзоромъ профессора фармацш, объяснивъ способъ ихъ при- 
готовлен1я, и наконецъ 4) на опыте доказать, что тагЬетъ надлежашдя 
свЬдЬшя въ фармацевтической бухгалтер!и. (Приложете къ ст. 617 
тома XIII издан. 1905 года)“ .

По выслушанш и обсужденш изложеннаго доклада Советъ 
опредолилъ: Означенный докладъ принять согласно высказанному
Комисс1ей предположение.

V III. Г. Р(жтор7, Университета доложилъ Совету циркулярное 
распоряжете Министра Народнаго Просвещешя отъ 27 минувшаго 
сентября, за № 34649, напечатанное въ № 220 Правительственнаго 
Вестника, следующаго содержашя: „Изъ поступающихъ нынЬ въ Ми
нистерство ходатайствъ усматривается, что въ некоторыхъ Универси
тетахъ б. слушатели медицинскихъ факультетовъ иностранныхъ Уни
верситетовъ, психоневрологическаго института и Юръевскихъ частныхъ 
универс-итетскихъ курсовъ зачислены противъ ихъ ж елатя  иди на 
друйе факультеты, или же на 1-й курсъ медицинскихъ факультетовъ, 
несмотря на налич1е у нихъ надлежащихъ удостоверен!!! о прослушан- 
ныхъ курсахъ и даже о сдаче просителями полулекарскихъ экзаме
новъ. Принимая во внимаше, что, согласно циркулярному распоряже- 
H iro отъ 13-го августа сего года, за № 36466, должны быть приняты 
все зависящая отъ Университетовъ меры для ускоренной подготовки 
врачей не только къ весне 1916 г., но и для выпусковъ следующихъ 
летъ, Министерство считаетъ нецелесообразньшъ совершенно не при- 
нимать во вним ате ту подготовку, которую получили означенный лица 
по медицине, такъ какъ даже въ случае неполнаго соотвеютгия пройден- 
наго просителемъ курса съ курсомъ медицинскихъ факультетовъ, 
по. г̂едше, въ порядкё ст *470 т XI. ч. I  св. зак.. изд. 1893 г., могли 
бы возстановить такое соответствие путемъ присоединенш неирослу- 
шанныхъ ими курсовъ къ заняттямъ на следующихъ ■семестрахъ. Что 
же касается поверки знанШ если таковая будетъ признана необходи-
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мои, то для сего факультеты могли бы назначать такимъ лицамъ въ 
теч ете  или въ конце иерваго полугодия поверочные экзамены. Распре- 
;i,'k#ejfie такихъ лицъ по разнымъ курсамъ медицинскаго факультета 
им4етъ еще и то преимущество, что нисколько разрежаетъ особенно 
переполненные 1-й и 2-й курсы. Вследств1е сего прошу Ваше Пре
восходительство предложить П равлетю  Университета и медицинскому 
факультету пересмотреть дела бывшихъ слушатеаей медицинскихъ 
факультетовъ иностранныхъ и русскихъ учебныхъ заведенш и перевести 
ихъ на указанныхъ выше услов1яхъ на медицински! факультета, на 
тЬ курсы, на которые они могутъ быть зачислены на основанш полу
ченной ими медицинской подготовки'1.

После сего г Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. СтадницкШ 
заявилъ, что случаевъ зачислешя лицъ, проходпвшихъ заграничные 
университеты, въ число студентовъ 1-го курса медицинскаго факулме- 
та вопреки ихъ желанш,въ И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и в о л а в в с к о м ъ  
Университете не было, а все таы я лица зачислялись, согласно распо- 
ряженш Министерства Народнаго Просвещешя въ вольнослушатели на 
соответствующие семестры и только несколько лицъ, благодаря ихъ 
настойчивому желанно, вызываемому, невидимому возможностью быть 
призванными на военную службу, на общьмъ основан in были зачисле
ны въ число действительныхъ студентовъ 1-го курса.

Но выслушанш изложеннаго Советъ опред’Ьлилъ: Изложенное 
записать въ протоколъ.

IX. Представлете заведывающаго каеедрои факультетской хи
рургической клиники, экстраординарнаго профессора А. Ь. Арапова, 
следующаго содержашя: „Симъ имею честь покорно просить Советъ 
профессоровъ обь определен in на должности ассистентовъ при каеедре 
факультетской хирургическои клиники по новымъ штатамъ лекарей: 
Николая Степанови«а Мокина и Михаила Павловича Соколовскаго, на 
основан in ихъ личной просьбы ко мне и соглаш ртя моего о пхъ пере- 
числеши съ профессоромъ хирургич. патолопи и теранш С. P. Миро- 
творцевымъ. Д-ра Н. С. Мокина я нолагалъ бы определить :;линиче- 
скимъ ассистрнтомъ заведывающимъ клиникой, а д-ра М. П. Соколов
скаго—лаборатор1ей и Рентгеновскимъ кабинетомъ Что касается орди- 
наторовъ, то я покорно прошу Советь продлить срокъ ординатуры 
(еще не попользованный), на ;ва года, лекарю Фаффенротъ, состояв
шему одинъ годъ ординаторомъ, лекаря же Шаткинскаго, какъ окон
чившего свои трёхлетшй стажъ, прошу отчислить. На его же место 
прошу Советъ определить окончившего гурсъ медицинскаго факультета 
въ Казанскомъ Университете въ 1913 году врача Николая Антоновича 
Самсонова".

По выслушанш сего Советъ опред’Ьлилъ: 11 Просить разреше-
шен1я г Попечителя Казанекаго учебнаго округа о допущенш лабо
ранта при каеедре хирургическои патологш лекаря Н. С. Мокина къ 
временному исполнепш обязанностей клиническаго ассистента при 
каеедре факультетской хурургическоп клиники. 2) Лаборанта при 
каеедре факультетской хирургической и яи н к и  лекаря М. П. Соколов
скаго, согласно закона 3 поля 1914 г.. считать переименованнымъ въ 
старине ассистенты при той же каеедре.

X. Представлешя г.г. профессоровъ о временнсмъ дояущенш при 
заведынаемыхъ ими каеедрахъ лицъ врачебнаго персонала, взажЬиъ 
призванныхъ на военную службу, а именно: 1) заведывающаго кафедрой 
факультетской терапевтической клиники Н. Н Кирикова, ходатайствую-



| да го о допушеши къ временному исполненш обязанностей ординатора 
лекаря Зои Андреевны Плужникъ, с'ь вознаграждешемъ ея изъ свобод- 
наго ординаторскаго оклада съ 1 текущаго октября, въ виду фактиче- 
скаго несешя его съ того времени ординаторскихъ обязанностей въ 
клинике по его поручение. въ размере 1000 рублей въ годъ, и
2) завЬдывающаго каеедрои акушерства и женскихъ болезней съ клини
ками Н. М. К&кушкина, ходатайствующаго о допущенш лекаря М. Ж. 
Быковцевой къ временному исполненш обязанностей сверхштатнаго 
лаборанта при заведываемой имъ клинике съ 1 te ro  октября съ воз
награждешемъ ея за этотъ трудъ въ размере оклада, присвоеннаго 
названной должности, т. е. по 800 руб: въ годъ, взам4нъ призваннаго 
на действительную военную службу лекаря Н К. Орлова.

О п ределен о: Просить разрешенья г. Попечителя Казанскаго
учебнаго округа объ удовлетворены означенныхъ ходатайствъ

XI. Представлеще временно заЕ^дывающаго каеедрои минералогш, 
экстраординарнаго профессора Р. Ф. Холлмана, сл'Ьдующаго содержа
шя: „Имею честь обратиться къ Совету съ покорнейшей просьбой 
возбудить соответствующее ходатайство о допущенш къ исполнешю 
обязанностей старшаго ассистента при каеедре м инералом  окончив- 
шаго естественное отдЬлеше физико-математическаго факультета 
И м п е р а т о р с к а г о  Казанскаго Университета съ дишюмомъ первой 
степени I'pnropis Ивановича Андреева, съ выдачей ему вознаграждешя 
изъ свободнаго склада старшаго ассистента при названной каеедре въ 
размере положеннаго по штату содержашя, считая съ 12 октября с. г.

По выслушанш 'фго Совётъ опред'Ьлилъ: Просить разрешешя 
г Попечителя учебнаго округа о допущенш къ исполнешю обязан
ностей старшаго ассистента при каеёдре минералопи, окоячившаго 
естественное отдЬлеше фнзико-математическаго факультета И м п е р а- 
т о р с к а г о  Казанскаго Университета съ дипломомъ первой степени 
Г. И. Андрё'ева.

XII. Представлеше Председателя Библютечной Комиссш, ординар
наго профессора Н. М. Какушкина, следующего содержашя: Въ засе
дание 3 октября Библютечная Комиссия обсуждала предложешя Совета:
1) отъ о 1юня сего года № 810 о передаче изъ фундаментальной 
библштеки въ кабинетт. фармацевтической каеедры сочинешя КбЫег’а 
Medizinische Pffljinzen. Bd I, II, III. записанное въ каталоге библштеки 
подъ № 4336. Въ заседанш выяснилось, что атласъ этотъ Саратовскими 
фармацевтами предназначался главнымъ образомъ для каеедры фарма- 
цш, поэтому Библютечная Комиссш наводить возможкымъ передать 
его въ кабинетъ фармацш съ т4мъ, чтобы номеръ этотъ былъ исклю- 
ченъ изъ инвентарнаго каталога фундаментальной библютеки по поста 
новлёшю Совета Университета. 2) Отъ 25 сентября, за Jsie 1250, отно
сительно предоетавлешя во вр менное пользование книгъ и учебныхъ 
пособш азъ нашего Университета-Варшавскому. При обсужденш этого 
вопроса выяснилось, что наша библютека въ настоящее время обла
даете такимъ ограниченнымъ количе^твомъ книгъ и учебныхъ nocooiu, 
что совершенно не представляется возможнымъ выделить какой бы 
то-нибыло части для другихъ Университетовъ. Что-же касается трудовъ, 
издаваемыхъ Университетомъ, какъ напримеръ, ИзвестШ, Отчетовъ, 
диссертацш и проч., а также части нзлишнихъ дубликатовъ, то это 
могло бы быть передано Варшавскому Университету безвозвратно.
3) Предлагаемое вдовою врача Mapiero Платоновною Лихачевой по- 
жертвоваше книгами, поименованными въ нрилагаемомь списке: поста



новлено принять и благодарить. 4) Съ Сенатскимъ Архивомъ вступить 
въ обыЪнъ издашями съ 1913 г., т. е. выслать ИзвЪо'пя Университета 
съ 1 выпуска IY тома а продолжать высылку к впредь".

По выслушаши и обсужденш сего Советъ опред’Ьлилъ: 1) Атдасъ, 
записанный въ каталогЬ библ!отеки подъ -±636. пожертвованный 
саратовскими фа шацевтами, передать въ кабинетъ фармащи, съ тЪмъ, 
чтобы онъ хранился въ настоящемъ его видЬ, о чемъ и уведомить 
профессо )§ В. А. Скворцова и г. библютекаря Университета на пред
мета исключены изъ каталога фундаментальной библштеки упомяну- 
таго атласа; 2) передать И м п е р а т о р с к о м у  Варшавскому Универ
ситету безвозвратно только Bci имЬюпцеся излишше дублеты, за 
исключешемъ однако книгъ, для студенческаго пользовашя и книгъ, 
пожертвованныхъ, о чемъ и увЬдомить И м п е р а т о р е  к i  й Варшав- 
C K iri Университетъ и г .  Библютекаря для соответствующего исполнешя;
3) предлагаемый вдовою врача М. П. Лихачевой въ даръ Универси
тету книги покойнаго мужа принять, а жертвовательниц^ выразить 
отъ Совета благодарность, съ ув’Ьдомлешемъ, что расходъ по достащгЬ, 
названных ь книгъ, Университетомъ будетъ принята на свой счетъ и
4) съ Сенатскимъ Архивомъ вступить въ обм^нъ издашями съ1913 г., 
начавъ высылать ему „Изв-Ьсйя Университета" съ 1-го выпуска IV 
тома, о чемъ и уведомить для соотвЬтствующихъ распоряжение 
г.г. Редактора „ Иявг1;отпг‘ ординарнаго профессора И. А. Чуевскаго и 
бибйотекаря Университета.

XIII. Представлеше завыдывающаго клиникой носовыхъ, горло
выхъ и ушныхъ болезней, экстраординарнаго профессора М Ф. Цыто- 
вича о томъ, что докторъ медицины, баронъ А. Э. Сленглеръ, пожертво- 
валъ для заведываемой имъ клиники очень ценную свою библютеку, 
по рпещальности уха, носа и горла, съ просьбой о раярЪшеши принять 
названную библютеку и расходы но ея доставке за счетъ Университета.

Определено: Названную библютеку принять, а жертвователю
выразить отъ Совета благодарность.
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П Р О Т О К О Л Ъ
зае£даш я Совета 

И Ш Т Е Р А Т О Р С К А Г О  Н Й К О Л А Е В С К А Г О  У н н ь р р с л т е т а

состолвшагося октября 19-го дня 1913 юда.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ цредсЬдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П Заболотнова—г. декаиъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницшй, про- 
ректоръ Университета В. А Павловъ. —г.г.профессора: А. 0 . ТТреображенсюй, И. А. 
Чуевск1й, В. В. Вормсъ М. И. СвЗлухинъ Б . I. Бируковъ, А. А. Богомолецъ, 
И. Н. Бы лренинъ, Н. М. Какушкинъ. Н. Н. Кириковъ, Р. И. Теребинскзй, 
К. А. Юдипъ, С И, Спасокукоцшй, В А. Арнольдовъ, В. Д. Зерновъ, С. П. 
Вортоградовъ, В. А. Скворцовъ, Владиславъ И. Скворцовъ, Л. О. Крыловъ. 
М. 0 . Цытовичъ и А. М. Левшинъ.

Н е п р и с у т с т в о в а л и :  г. г. профессора: В. II. РазумовскШ и А. М. 
Левковсшй, по домашш мъ обстоять лт.стпамъ, Р Ф. Холлманъ,—по случаю 
командировки въ г. Петроградъ, С. Р. Миротворцевъ, А. Б. Араповъ и Н. В. 
Копыловъ—по случаю нахождешя на театра военныхъ д’Ьйствй.

1. С л у ш а л и :  г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стад- 
ницкш, какъ председатель избранной Советомъ Комиссш по разсмо- 
ipf.nuo вопроса по поводу открытая при И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и  
к о л а е в с к о м ъ  Университете химико-фэрмацевтическихъ курсовъ, 
доложилъ Совету, что названная Комиссии согласно поручешю Сове
та. обсудивъ этотъ вопросъ и разсмотревъ предложенную Миннстер- 
ствомъ программу, учебнаго плана, признала необходимымъ на теку
щш учебный годъ для стороннихъ слушателей 1 го курса, химико 
фармацевтическихъ курсовъ установить следующее число часовъ:

Осегтшй сем. Весеншй сем
Лекщй драк. зан. йекщм прак. ван.

Экспериментальная физика . . 4 ч. —  4 ч. —
Неорганическая химш . . .  4 „ — 2-)-2 4
Морфолопя и систематика растенш 3 —  -3 „ —
Определеше р а с т е н ш ..........................— 2 — 2
Ангтом1я человека . . . . .  2 1 2 1
Фармацевтическая практика . —  2
Минералопя . . . . . . . .  2 — — —

Кроме того Комисая, согласно предложение профессоровъ В Д 
Зернова и Р. Ф. Холлмана, полагала бы необходимымъ въ означенную



программу ввести курсъ математики, а именно: краткш кгрсъ анали
тической геометр1и и начала дрференщальнаго и интегральнаго ис- 
численш въ качестве обязательнаго предмета по 2 недЪльныхъ часа 
въ полугодие.

Далее по поводу комплекта стороннпхъ слушателей Ко мисс,] я 
пришла къ заключение, что въ виду тесноты помещенш число слуша
телей на 1-й курсъ можетъ быть принято максимумъ 20 челов'Ькъ, 
каковая цифра и должна служить предельной нормой впредь до по
стройки собственнаго химическаго Института и необходимо, чтобы mt- 
кто и ни по какимъ соображешямъ сверхъ комплекта не irpmin.vi

Относительно npieMa провизоровъ в ацтекарскихъ помощниковъ 
Комисйя пришла къ заключение, что по точному смыслу прерож еш я 
Министерства Народнаго П росвещ етя отъ 25 августа 1915 года за 
№ 38671 въкаждомъ частномъ случае требуется постановлеше Совета 
И м п е р а то  р с к а г  о Н и к о л а е в с к а г о  Университета.

По вопросу объ отбыванш воинской повинности Комисйя пола- 
гаетъ, что сторонше слушатели химико-фармацевтическихъ курсовъ 
подлежать отбыванш оной на общихъ основашяхъ

Соглашаясь съ высказанными Комисйей соображетями, Советъ 
опред'Ьлилъ: 1) Выработанную Советской Гуомисйеп программу учеб
наго плана для 1-го курса химико-фармацевтическихъ курсовъ одоб
рить, и 2) комплекта для щлема лицъ въ слушатели химико-фарма
цевтическихъ курсовъ сь указаннымъ Министерствомъ образователь- 
нымъ цензомъ, определить въ 20 челов'Ькъ безъ усуановлешя сущест
вующей °/0 нормы для лицъ 1уденскаго вероисповедания, но при уе
ло вш зачислешя въ первую очередь кандидатовъ хрисйанскихъ вЬро- 
ис1говедап1и, 3) въ виду отсутствиг въ предложенш Министерства 
Народнаго П росвещ етя точныхъ указанш, относительно правъ слу
шателей названныхъ курсовъ, просить ходатайства г. Попечителя 
Казанскаго учебнаго округа предъ Министерствомъ Народнаго Про
свещ етя  о предоставленш симъ лицамъ наравне съ действительными 
с тудентами отсрочекъ для отбывашя воинской повинности съ указа
т е л ь ,  что въ виду военныхъ обстоятельства., вызвавшихъ учреждеше 
самыхъ курсовъ. предоставлете этихъ отсрочекъ, по мнешю Совета, 
необходимо, такъ какъ въ противномъ случае означенные курсы мо- 
гугь не осуществиться; 4) въ отдельныхъ случаяхъ мотивированныя 
ходатайства аптекарскихъ помощниковъ съ образовательнымъ цензомъ 
не ниже однако 6 классовъ среднихъ учебныхь заведенШ, принимать 
къ разсмотренш; 5) просить руководяпця указа нш г Попечителя 
Казанскаго учебнаго округа относительно допущешя на химико фар- 
мамевтиче«йе курсы женщинъ, въ виду допущешя ихъ въ настоящее 
время въ университеты и црупя выснпя учебныя заведен!я наравне 
съ мужчинами. 6) Ходатайствовать предъ Министерствомъ Народнаго 
Просвещ етя о назначети  въ И ч  п е р а т о р с к i й Н и к о л а е в с к i и 
Унпверситетъ профессора математики, въ настоящее время чтеше 
курса аналитической геометрш (2 часа въ l -омъ семестре) поручить 
профессору В. Д. Зернову. 7) Курсъ морфологш и систематики расте
нш, а также определеше растенш поручить, согласно словесному пред
ставление профессора А. М. Левшина, привагь-доценту Д. Е. Янишев- 
скому. 8) Избранную Советомъ Комиссш просить продолжить раз- 
см отрете и обе у ж дете предложенной Министерствомъ Народнаго 
П росвещ етя программы для остальныхъ двухъ курсовъ
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II. Пред ("Mi «ель  СовЪтской Комиссш по д4ламъ военнаго вр< мо
им, ординарный профеееоръ В А Арнольдовъ доложилъ Совету, что 
черезъ г. Ректора Университетской Комиссией было получгно отношеше 
Особой Комиссш, состоящей подъ А в г у с т Ъ й ш и м ъ  ЦредсЪдатель- 
ствомъ Е  я И м п е р а т о р с к а г о В ы с о ч е с т в а  Великой Княгини 
K c e H i n  А л е к с а н д р о в н ы  по нризрешю воинскихъ нижгтихъ чи
н а  ъ, трудовой помощи, отъ 25 минувшаго сентября, за Jn1» 7860, сле
ду кяцаго содержашя: „Е я И м п е р а т о р с к о е  В ы с о ч е с т в о  Вели
кая Княгиня К с е н i я  А л е к с а н д р о в н а  А в г у с т е й ш а я  Пред
седательница Особой Комиссш, въ заботахъ о скор! 1шемъ снабжен1И— 
ув’Ьчныхъ воиновъ протезами а также, если возможно, ортопедически
ми приборами, указала обсудить вопросъ объ устройств’!; въ Пртрогра- 
*е завода для выделки въ болыиомъ количеств!, металлическихъ и 
другихъ частей, необходимыхъ при изготовлеши протезъ для снабже- 
шя ими иротезяыхъ ма;терскихъ. Вм^ст!. съ т4мъ Е я  И м п е р а т о р 
с к о е  В ы с о ч е с т в о  высказала предположите, не представится 
ли возможнымъ, въ цъляхъ приближрша протезныхъ мастерскихъ 
къ ув-Ьчнымъ воинамъ- устроить таковыя въ университетскихъ 
горо^ахъ. Сообщая о вышеизложенномъ Управлеше делами Особой 
Комиссш им^етъ честь покорнейше просить, въ вису существовашя 
при вв^ренномь Вашему Превосходительству Университете медицпн- 
скаго факультета, не отказать сообщить: не имеется ли среди профес
соровъ и доцентовъ посл1>дтгяго лицъ, особо работающихь по вопро
сам!, ортопедш, дабы создать въ городе Саратове по^ъ ихъ ближай- 
шимт, наблюден1емъ мастерскую для изготовлешя протезъ, а если 
окажется—возможность, то и ортопедическихъ приборовъ".

Разсмотревъ и обсудивъ приведенное отношеше, Советская Ко
миссия пришла къ нижеследующему заключенно:

1) Среди г.г. профессоровъ сего Университета есть рм бота вине 
и работающее по вопросамъ ортопецш.

2) Не только въ Саратов’ , но и въ другихъ университетскихъ 
горидахъ, гдЬ есть медицинские факультеты, необходимо учреждеше 
ме канургичееких-ь Институтовъ съ ортопедическими при нихъ мастер
скими. Въ нихъ въ пастоящее время чувствуется острая нужда, какъ 
для о казатя  помощь нашимъ страдальцамъ воинамъ, такъ и для це
лей преподавашя.

3) Учреждеше Пнститутовъ, требующее сравнительно съ устрои- 
ствомъ мастерской для протезовъ болыиихъ средствъ и более продол- 
жительнаго времени, позволяетъ Комисия просить о еозданш въ го
роде Саратове мастерской для изготовлешя протезовъ, а если окажется 
визможнымъ пригласить опытныхъ инсгрукторовъ, то и ортопедичес
кихъ приборовъ. Таковую мастерскую необходимо устроить при од
номъ изъ лёчебныхъ учреждешй Городского или Земскаго союзовъ въ 
г. Саратовъ

Въ послЪдовавшемъ по выслушанш приведеннаго доклада обменъ 
мнЪнш профеееоръ Д О. Крыловъ высказалъ следующее: „Во время 
пребнвашя моего на Кавказскомъ фронте мне неоднократно приходи
лось сталкиьаться съ фактами недостаточной подготовки врачей (осо
бенно молодыхъ) въ заразныхъ болезняхъ, выражавшейся частыми 
Цагностическими ошибками и незнашемъ злементарныхъ правилъ об- 
ращешя съ такими больными, Все это вело къ некоторой растерян
ности и безпомощности. Въ виду этого надлежало бы для студентовъ
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нашего Университета, приготовляемых'), къ ускоренному выпуску для 
надобносте я войны, организовать практически курсъ заразныхъ по
лезней, назначивъ для этого 2 часа въ неделю".

По поводу заявленш профессора Д. О. Крылова, профессоръ С. 11. 
Спасокукоцкш заьгЬтилъ, что пЬть нужды вводить особый курсъ кли
ники заразныхъ болезней, такъ какъ последтя можно излагать по
путно (напр, сыпной тифъ въ клиническихъ лекщяхъ о брюшномъ 
тифе, какъ это делалъ покойный профессоръ Захарьинъ)

На это замечаше профессоръ Д. О. Крыловъ возразилъ, что онъ 
считаетъ такую теоретическую подготовку по заразнымъ болезнямъ 
безъ демонстрант соответствующихъ больныхъ совершенно недоста
точной.

М н ёте профессора Д. О. Крылова поддержалъ профессоръ В. А. 
Арнольдовъ.

На предложете Совета профессору Д. О. Крылову взять на се
бя вед ете  клиническаго курса заразныхъ болезнен последит ответилъ: 
„Для меня это едва ли будетъ но оггламъ такъ какъ уже теперь я 
веду две клиники (госпитальную и пропедевтическую), имея 6 лекщ 
онныхъ часовъ въ неделю по д1агностике и общей тераши. Съ 1 но
ября сего года по i5 февраля 1916 года къ этому прибавится еще 4 
лекщонныхъ часа по госпитальной терапевтической клинике; съ 15 
февраля по 10 мая число лекщонныхъ часовъ по госпитальной терн 
певтичеокой клинике должно возрасти до 8. Такимъ образомъ во вто
рой половине текущаго учебнаго года общее число лекщонныхъ ча
совъ у меня будетъ равно 14 въ неделю. ВследствЛе этого мне было 
бы не легко справиться съ новой задачей. В ед ете  же тслинлческаго 
курса заразныхъ болезней, можетъ быть, согласится взять на себя 
профессоръ Н. Н. Кирпковъ, освобождающейся во в-мъ полугодии отъ 
лекцш по факультетской терапевтической клинике, либо приватъ-до
цента II. К. Галлеръ".

Профессоръ Н. Н. Кирпковъ заявилъ, что принять на себя этотъ 
трудъ онъ не можетъ. не имея необходимой обстановки и вообще под- 
ходящихъ условш для клиническаго преподавашя заразныхъ болезней.

Профессоръ С И Спасокукоцкш высказааъ м н ете , что при иго 
i-e лекцш, обязательпыхъ для студентовъ выпускного курса, введете 
новыхъ двухъ обязагельныхъ часовъ можетъ не принести практпче- 
скихъ результатовъ: oon.iie лекщй ведетъ кь необходимости начинать 
нхъ съ 8 часовъ утра, и онъ, профессоръ С. И. Спасокукоцкш, убе
дился на опыте, что посещаемость этихъ раннихъ лекщй очень 
(л аба.

Въ виду этого профессору Д. О Крылову было предложено Со- 
в'ктомъ, не найдетъ ли онъ возможнымъ читать клинику заразныхъ 
болезней въ курсе госпитальной терапевтической клиники, для чего 
не потребовалось бы отдельныхъ часовъ.

На это предложете профессоръ Д. О. Крыловъ положительного 
ответа не далъ, заявивъ, что онъ объ этомъ подумаетъ.

По выслушаши и обсужденш изложеннаго Советъ спредЬлилъ: 
1) Присоединяясь лъ  лш'Ьнш Комиссш по деламъ военнаго времени, 
уведомить названную Комиссш, что Советъ Университета полагалъ 
бы ;Еелате.1ьнымъ организовать въ городе Саратове мастерскую для
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изготовлешя протезовъ, а при оказавшейся возможности -привлечь къ 
этому делу опытныхъ инструкторов^, и ортопедичеекихъ приборовъ 
при одномъ изъ л'Ьчебныхъ учрежденш Городского или Земскаго сою- 
зовъ, и 2) если профессоръ Д О. Кры^оБъ не наидетъ возможнымъ 
принять на себя трудъ вед етя  курса заразныхъ болезней, то 
просить приватъ-доцента по каеедре частной патологш и терапш сего 
Университета П. К. Галлера открыть п вести съ текущаго учебнаго 
года, въ качестве оиязателънаго, демонстративно-кдиническш курсъ 
заразныхъ Полезней по 2 часа въ дедЬлю для студентовъ 8 семестра

III. Представлегпе ординарнаго профессора по каеедре офталмо- 
логш съ клиникою К А. Юдина, ходатайствующего объ онределенш 
на штатную вакантную должность ординатора при глазной клинике 
лекаря Й. А Беляева.

По обсужденш изложеннаго, Советъ определилъ: Баллотировать 
на вышеозначенную должность лекаря Беляева въ следтющемъ засЪ- 
данщ Совета.

LV. Представлете ординарнаго профессора но каеедре нервныхъ 
и душевныхъ болезней А. М. . [евкоьсяаг \  сл'Ьдующаго содержашя: 
„И. о. аесиселта при каеедре нервныхъ п душевныхъ болезней, Н. Е. 
Осокинъ, заканчиваетъ срокъ своей службы 20-го октября текущаго 
года и место ассистента съ этого дня считается свободнымъ. Ордина- 
^ р ъ  ири згой же каеедр!, В. А. Морозовъ заканчиваетъ свою трехъ 
летнюю службу 10-го ноября 1015 года В. А. Морозовъ подалъ на 
мое имя прош ете о своемъ жел нш исполнять обязанности ассистен
та, временно срокомъ на одинъ годъ. Ято прош ете здесь прилагается 
Въ настоящее время каееф а нервныхъ и душевныхт боле.'ней, после 
отъезда двухъ призванныхъ врачей (X. И. Протопопова п А. В. Бар- 
гина) на театръ военныхъ дъ пс/ши и окончашя срока службы дру- 
гихъ врачей, советомъ лишена младшаго медицинскаго преподаватель- 
скаго персонала. Поэтому я покорнейше прошу ходатайства Совета 
Университета о назначена исполняющимъ обязаннности ассистента при 
!;аеедре нервныхъ и душевныхъ болезней по вольному найму времен
но, срокомъ на одпнъ годъ, считая отъ 19-го ноября 1913 года, лекаря 
В А. Морозова съ содержашемъ, полагающимся ассистенту по новымъ 
штатамъ, т. г. по двЬ тысячи рублей въ годъ. В. А. Моро.ювъ закон- 
чилъ въ настоящее время цокторсыо экзамены п за три года своен 
ординаторской службы специализировался въ области нейропатологш на
столько, что мож< тъ временно заменить и. о. ассистента"

По выслушанш сего Советъ определилъ : 1) Донести г. Попечи
телю Казанекаго учебнаго округа объ оетавлети исп. об. ассистента 
[окторочъ медицины Н. Е. Осокинымъ службы за истечетемъ срока, 

на который онъ былъ допущенъ, и 2) яросить разрешешя г. Попечи
теля учебнаго округа о допущенш кь временному исполненш обязан
ностей клинич зкаго ассистента, изъ платы по найму, срокомъ на 
г>динъ годъ, съ 19 ноября сего года, лекаря В. А. Морозова, съ выда 
чею ему вознаграждешя изъ Оклада, приевоеннаго означенной должно
сти по новымъ штатамъ т е. по 2000 рублей въ годъ.

У П ред*  тавдг'лн' ординарнаго профессорл по каеедре кожныхъ 
п в< '.ерическнхъ болезней В. II. Теребинскаго, следующаго содержа 
ПМ>. Въ  виду острон нужды во врачебномъ персонале при заведуемо! 
мною клинике, прошу Совегъ допустить къ временно.чу (на вр^ма



— 226 —

войны) исполненш обязанностей ордииаторовъ клиники лекарей: 1) 
Вибера Янкель-Юделя Гиршова и 2) Зельмановича Александра Шсло- 
мова съ выдачей имъ содержания изъ свободныхъ окладов'),, имеющих
ся по штату двухъ ординаторскихъ вакансий. Въ виду фактическаго 
вступлешя ихъ въ должность, выдачу содержашя прошу производить 
съ 17 октября сего года“.

По выслушанш сего Советъ опред-Ьлилъ: Просить разр1,шегая
г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа о допущенш къ времен
ному (на время войны) исполненш обязанностей ордииаторовъ при 
клинике кожныхъ и венерическихъ болезней лекарей: Я. Г. Бибера и
А. Ш. Зельмановича съ выдачею имъ вознаграждешя изъ разсчета 
1000 рублей въ годъ, изъ свободнаго оклада, ирисвоеннаго означен- 
яымъ дояжностямъ, обоихъ съ 17 октября сего года. т. е со дня фак
тическаго исполнешя ими названныхъ обязанностей.

VI. Заявлеше экстраординарнаго профессора по каеедре фарма
кологии Владислава И. Скворцова о томъ, что Советъ Университета еще 
20 августа сего года избралъ, по его ходатайству, 'лккаря, Si В. Лед- 
неву, на штатную должность помощника прозектора при зав^дываемой 
имъ каеедре, о чемъ и было возбуждено соответствующее ходатайство 
предъ Управлешемъ Казанскаго учебнаго округа 22 того же августа, 
ча № 1065, но ответа объ ея опредЬленш до сего времени не после 
довало, между тЬмъ, по случаю призыва на военную службу только 
что утвержденнаго въ должности прозектора доктора медицины А. А 
Юдина, онъ остался безъ помощниковъ и даже опасается, что г-жа 
Леднева въ виду затянувшагося ея утверждешя и неизвестности свое 
го положешя, можетъ отказаться занимать означенную должность, такъ 
какъ она имеегг. целый рядъ предложенш о поступленш на друг in 
должности. Вследствй: сего онъ, профессоръ Владиславъ И. Скворцовъ, 
вновь проситъ Совета еще разъ повторить свое ходатайство

При слушанш приведеннаго заявлешя профессора Владислава И. 
Скворцова, профессоръ по каеедре факультетской терапевтической 
клиники, Н. Н. Кириковъ, заявилъ, что Советомъ Университета еще 
3 апреля 1913 года, за № 474, было возбуждено, по *ёго представление, 
ходатайство предъ Управлешемъ Казанскаго учебнаго округа о допу- 
щенш лекаря А. И. Астрахановой къ исполненш обязанностей сверх 
штатнаго безъ содержашя ординатора при заведываемой имъ клинике, 
но ответа на это ходатайство Совету до сего времени также не по
следовало, между тЬмъ въ дальнейшему благодаря призыву на д е й 
ствительную военную службу всехъ врачей, кроме одного, заведываа-] 
мая имъ клиника крайне нуждалась во врачахъ, а г-жа Астраханова 
предложила въ свое время клинике трудъ ординатора безвозмездно. 
Вследстте сего онъ, профессоръ Н. Н Кириковъ, остающ] вся въ неиз
вестности о результатахъ ходатайства Совета, задержавшагося разре- 
шешемъ въ теч ете  более 2 1/з й т ъ , проситъ овыясненш сего вопроса

По выслушанш изложеннаго Советъ определил!,: По содерж ант 
заявленш профессоровъ. Владислава И. Скворцова и Н. Н. Кирикова, 
войти вновь съ rip ед став лен хемъ въ Управлеше Казанскаго учебнаго 
округа.

V n . Отношеше г. Директора народныхъ училищъ Саратовской 
губернш отъ 6 ш ля сего года, за №  3685, съ ириложешемъ пере
писки по вопросу объ открытш въ Саратове Правлешемъ Саратов-



скаго Фармацевтическаго Общества курсовъ для подготовки антекар- 
скихъ учениковъ и ученидъ къ экзамену на зваше аптекарскаго по
мощника, при чемъ названнымъ отношешемъ г. Директоръ просить 
ответа медицинскаго факультета о желательности или нежелательности 
учреждешя упомянутыхъ подготовительныхъ курсовъ. Къ изложенному 
г. Ректоръ добавилъ, что означенное отношеше Директора народныхъ 
училищъ и заявлеше фармацевтическаго общества, предварительно 
доклада Совету, имъ было передано на заключение профессора фарма- 
цш В. А. Скворцова, такъ какъ практичесшя занятая съ вольнослу
шателями фармацевтическое общество предложило вести въ лаборато- 
pin Университета.

Выслушавъ заключеше профессора В. А. Скворцова и обсудивъ 
изложенное, Советъ опред'Ьлилъ: Уведомить г. Директора народныхъ 
училищъ, что учрежден [о подготовительныхъ курсовъ при Саратов- 
окомъ фармацевтнческомъ Обществе антекарскихъ учениковъ для по
лучения степени антекарскихъ помощниковъ Советъ .находить жела- 
тельнымъ, но производство практическихъ занятай въ лабораторш 
Университета—ни въ какомъ случай недопустимыми

VIII. Г. Ректоръ Университета П. II. Заболотновъ увЪдомилъ 
Советъ, что полученное черезъ г. Декана медицинскаго факультета 
отношеше Начальника И м п е р а т о р с к о й  Военно-Медицинской Ака- 
демш отъ 20 февраля сего года, за № 1698, съ приложешемъ воз- 
звашя пЪмецкихъ ученыхъ „къ культурному Mipv“ и ответь на него 
Конференщи названной Академ]' к— было своевременно доложено Сове 
ту, при чемъ еуждеше по сему вопросу Сов4томъ было отложено до 
осени.

По выслу щаш'и изложеннаго доклада г. Ректора Советъ о п р ед е
ли лъ: Суждеше по сему поводу отложить до болЬе благопр1ятнато 
времени.
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П Р О Т О К О Л Ъ
зае’Ь датя  СовЪта 

З Ж П Е Р А Т О Р С К А г О Н И К О Л А Е В С К А Г О  У н и е е р с и т в т а ^

состоявшимся ноября 2-го дня 1915  гооа.

П р и с у т с т в о в а л и  подъ предсбдательствомъ г. Ректора Универси
тета Г1. П. Заболотнова—г. Декан* медицянскаго факультета Н. Г. Стаднидгай- 
Прорепторъ Университета В. А. Павловъ л г.г. профессора: А. Э. Преображен- 
сгай, И . А . ЧуевсюЯ- В- В. Ворсманъ, М. II СвЪтухпнъ, Б. [. Бпруковъ, А. М ■ 
Левковсйй, А. А. Богомол :цъ, Н. Ы. Какушкинъ, Н. Н. Кирпкивъ, В. JI. Те- 
ребпнскш, К. А. Юдинъ, (’ И Спасокуроцкш, В. А. Арнольдовъ, В. Д. Зер 
новъ, С. П. Вертоградовъ. В. А. Скворцовъ, В. И. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ,
А. М. Левшинъ п М. 0. Цытовичъ.

Н е п р и с у т с т в о в а л и  г .г . профессора: В. И. Разумовсюй. И . Н. 
Быстренинъ и Р Ф. Холлманъ—по домашнпмъ обстоятельствамъ и С . Р . Ми 
сотворцевъ, А. Б . Араповъ и Н. В. Копыловъ—по случаю нахождешя на те- 
атрЪ военныхъ д'ЬйствШ.

I С л у ш а л и :  Предложите г Попечителя Казанскаго Учебнаго 
Округа отъ 23 октября сего года за № 23317, сл'Ьдующаго содержатя: 
„Въ виду Именного В ь п о ч а и ш а г о  Указа, даннаго Правительству
ющему Сенату 10 октября сего года о моемъ перемещены въ К1ев- 
скш учебный округъ, ы й ю  честь уведомить Ваше Превосходитель
ство, что я передалъ сего числа Управдеше Казанскимъ учебнымъ 
округомъ Помощнику Попечителя этого округа. п/Ьиствительному стат
скому советнику П. Д. Погодину".

Определено: Изложенное принять къ свъдйнш
II. Переданное г. Ректоромъ Университета яредлоя;ете г. Попе 

читгля Казанскаго учебнаго округа отъ 15 октября сего года, за 
№  22714, сл£дующаго содержания: ,.Всл'/;дств1е представлеюя отъ 10 
сентября сего гота, за № 1180, имЪю честь тв'Ьдомить Советъ И м п е 
р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, что я согласенъ на 
допущ ете л'Ькаря К. Епифанова въ качеств^ вр. исп об. ассистента 
при каеедр'Ь медицинской ш м м  Университета по вольному найму съ 
вознаграждешемъ его въ равм'Ьр'Ь шестисотъ рублей въ годъ изъ ука- 
заннаго въ представлены источника’*.

При слушаны сего завЪдывающш каеедрои медицинской химш 
ординарный профессоръ В. В. Вормсъ заявилъ. что при возбуждены 
означеннаго ходатайства Советъ Университета просилъ Его Превосхо
дительство г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа о выа.ач'Ь возна-



—  229 —

граждешя г Епифанову съ 27 августа, т. е. со дня его избрашя и 
фактическаго н есетя  обязанностей ассистента, между тЬмъ этого 
обстоятельства въ приведенномъ предложенш не оговорено. Bc.itдеппе 
сего онъ, профессоръ В. В. Вормсъ, считая справедливымъ и жела- 
тельнымъ вознаградить г. Епифанова за его трудъ съ указаннаго выше 
числа, полагалъ бы необходимымъ вновь просить г. Попечителя учеб- 
Ffaro округа объ удовлетворены г. Епифанова содержатемъ со дня 
фактическаго исполнешя имъ обязанностей ассистента при названной 
каеедре. т. е. съ 27 августа сего года.

О пределено: Изложенное принять къ св^денш и просить ~ По
печителя Казанскаго учебнаго округа объ удовлетворении г. Епифано
ва содержатемъ съ 27-го августа сего года, согласно первоначальному 
ходатайству Совета.

П. Телеграмму г. Попечителя Казанскаго учебпаго округа отъ 23-го 
минувшаго октября следующего содержашя: „Командировку Холлману 
Петроградъ участая заседашяхъ физикохимическаго общества разре
шаю выдачею uocooia Базановъ".

Определено: Изложенное принять къ све фнио
Ш. Предложеше Попечителя Казанскаго Учебнаго Округа, отъ 

17-го октября сего года, за Л; 22945, съ приложетемъ к о т и  циркулярнаго 
распоряжетя Министерства Народнаго П росвещ етя отъ 29-го сентяб
ря сего года за Л® 45467 следующего содержашя: „Приьявъ во вни- 
\iame, что согласно точному смыслу ст 35 ирилож. къ ст 617-й Уст 
Врач изд. 1905 года предъявлете гвидетельствъ о выполнены въ 
казенной или частной аптекъ трехлетняго аптекарскаго стажа требу
ется отъ аптекарскихъ помощниковъ, желающнхъ экзаменоваться на сте
пень провизора, лишь при допущен!и ихъ къ экзаменамъ на упомя
нутую1 о'т'епень, а йе 'п рв  поступленш этихъ лицъ во врачебно-учебное 
заведете для выслуташ я полнаго курса гЬхъ наукъ, въ которыхъ 
имЬютъ быть экзаменуемы, Министерство Народнаго Просвещ етя, по 
соглашению съ У правлетемъ Главнаго Врачебнаго Инспектора, приз
нало в0оМ0жныл!ъ допускать въ слушатели фармацевтическихъ курсовъ 
прп И м п е р а т о р с к и м .  Университетахъ аптекарскихъ помощни 
ковъ, бевъ иредварительнаго отбытая этими лицами установленнаго 
трехлетняго аптекарскаго стажа, но съ тЬмъ однако, чтобы указанный 
стажъ былъ выполнить ими до начала испытать на степень провизо
ра и при соблюдены прочихъ условш npieMa. Объ изложенномъ уве
домляю Ваше Превосходительство, для зависящихъ расиоряжены".

Къ изложенному г. Ректоръ Университета добавилъ. что к о т я  
названнаго циркулярнаго предложешя имъ нрепровождена для сведе
ния г Декану медицинскаго факзгльтета 23-го октября сего года, за 
Яе 1419.

Определено. Изложенное принять къ сведетю .
IV*’ Таковое же предложеше отъ 19 минувшаго октября, за 

jY  23072, следующего содержашя: „Вслъдствгё представлешя отъ 7 се
го октября, за № 1330, имею честь уведомить Советъ П м п е р а т о р -  
с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета, что я перемещ аю сь 21 
сентября сего года лекаря М. Н. Полозову на должность младшаго 
ассистента при каеедре офталмологш Университета съ выдачей ей 
содержашя въ размере оклада, присвоеннаго означенной должности по 
новымъ штатамъ".
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Опрезелено : Изложенное принять къ св1,д1;шю.
У. Циркулярное распоряжеше Министра Народнаго Просв^щвши 

отъ 28 сентября сего года, за № 45248, изложенное въ предложенш 
г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа, отъ 12 минувшаго октября, 
за № 22300, стЬдующаго содержашя: „Грозныя собьтя , взволновав- 
raiff Pocciio и нару шивцпя обычный ходъ государственной и общест
венной жизни, не могли не отразиться на изм’Ьненш нормалънаго те- 
чешя и жизни школы, внеся въ нее некоторое разстройство и создавъ 
значительныя затруднешя для педагогической работы

Сознавая всю трудность ведешя сложнаго и отв^тственнаго учеб
наго д4ла при сложившихся такимъ образомъ обстоятельствахъ, Ми
нистерство считаешь необходимымъ обратиться къ пеяагогическимъ 
совЪтамъ учебныхъ заведешй съ горячимъ призывомъ приложить вс/h 
силы къ тому, чтобы создать такую внутреннюю атмосферу, при ко 
горой нарушеше нормальнаго хода школьной жизни и нереживашя 
нынЬшняго историческэго момента послужили бы на пользу нрав- 
ственнаго воспиташя подрастающаго поколотя. Необходимо сохранить 
всю силу сиокойстбля и энергш, чтобы ни на одну минуту не забывать, 
что въ татае дни, которые переживаетъ наша родина, накоплешо ду- 
ховныхъ ценностей им4етъ сугубоважное значеше и помогаетъ съ 
пзбыткомъ возместить if. потери, которыя приходится нести Россш 
Относясь съ должяымъ дов.^р]'емъ къ педагогическимъ совЛ'.тамъ и пре
доставляя имъ широкий починъ въ изысканш м1>ропр1ятш, направлен- 
ныхъ къ улучшешю школьной жизни, Министерство не можетъ не 
указать, что педапл и чески! трудъ будетъ тЬмъ плодотворнее, чЬмъ 
мев&е будетъ онъ формаленъ и ч4мъ бол^е будетъ проникнутъ чут
кой благожелательностью и искреннимъ стремлешемъ идти на встречу 
духовнымъ нуждаясь вв^реннаго ихъ понеченш молодого поколотя.

Признавая, что школа должна ьзять на себя не только обучеше, 
но и главнымъ образомъ воспиташе юношества, Министерство считаетъ 
необходимымъ подчеркнуть, что воспитательное в.'пяше школы отнюдь 
не должно заключаться во внЬшнемъ только надзор^ и въ дисципли- 
нарных^ взыс-кашяхъ за проступки, а напротивъ. въ предупрежден!!! 
проступковъ п въ мЬрахъ моральнаго в. о зд4 Гг с/г вит, выработка каковыхъ 
должна занять одчо изг?>' видныхъ м^стч. въ постоянныхъ обсуждешяхъ 
педагогическихт, СовЪтовъ. Сухои контроль знанш, путемъ сравни 
тельно рЬдкаго спрашивашя урока и формальной оценки ответа той 
или иной цыфровои отметкой, долженъ уступить MicTO другой болг(;е 
справедливой оцЬнкЬ, являющейся результатомъ всей совокупности 
впечатл^нт, получающихся отъ внимательнаго и всесторонняго нзуче- 
шя индивидуальныхъ особенностей каждаго воспитанника. Министер
ство обращаетъ вним ате педагогическихъ- сов^тобъ на эту сторону 
учебной жиз.;и и предлагаетъ имъ обсудить вопросъ о целесообраз
ности цыфровои оценки познашя учащихся, и тамъ, гд], эта система 
будетъ признана не достигающей к,!,ли, выработать друпе способы 
контроля, твердо памятуя, что школа призвана къ тому, чтобы стре
миться выпустить изъ своихъ ст1>нъ питомца не съ т1’,мъ или инымъ 
количествомъ разныхъ отмЪтокъ въ аттестат^, а съ необходимымъ за,- 
пасомъ полезны \ъ  навыковъ н знашй, важныхъ для жизни. Формаль
ное. чисто внешнее нрохождеше курсовъ, предусмотр'Ьнныхъ програм
мами; не должпо имЪть м‘1,ста въ шео.ш. Многопредметность и пере-
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груженностьпрограммъ, отрицательный стороны которыхъ вредно отра
жались на задачатъ школы и въ спокойное время, еще o c ip ie  чув
ствуется теперь, когда условгя момента усугубляютъ трудность про- 
хождешя курса въ размЪрахъ указанныхъ программами Министерство, 
им£я въ виду искоренеше, указанныхъ недостатковъ при проведеши 
въ жизнь нам£ченныхъ преобразованш школы, считаетъ однако, необ
ходим ымъ не ожидая осущвствдайЦ предполагаемаго переустройства 
всей системы учебно-в^ннтательнаго д1;ла, теперь же предложить пе- 
дагогическимъ сов^тамъ обратить внимаше на облегченш прохождетя 
курсовъ нутемъ примЪненш существующихъ программъ, выделяя изъ 
изъ всего обширнаго матер1ала. въ нихъ заключающегося, лишь су
щественное необходимое н важное. Предлагая эти общдя тказангя, Ми
нистерство выражаетъ твердую надежду, что иедагогиче£ it: советы въ 
великихъ собьтяхъ, переживаемыхъ нашей родиной, почерпнуть ту 
энергш  и тотъ духовный подъемъ, которые дадутъ имъ силы, не
взирая на всЬ неблагонр]ятныя внЪшшя условйг, съ полнымъ самооб- 
ладашемъ стремиться къ достиженш высокой ц’Ьли воспиташя гыновъ 
великой родины и в’Ьрноподданныхъ Г.о с у д а р я. Объ нзложенномъ 
всл’Ьдств1е предложешя Его Сиятельства г. Министра Народнаго Про- 
св’Ьщешя отъ 28-го сентября сего года, зй N° 45248, шгЬю честь сооб- 
щить Вамъ, Милостивый Государь".

По выслушанш приведеннаго выше распоряженш СовЪтъ опре- 
д"Ьлилъ: Избрать особую Комиссш изъ г.г. профессоровъ по каеедрЬ 
систематическаго и клиническаго учешя о нервныхъ и душевныхъ бо- 
л’Ьзняхъ, А. М. Левковскаго, по каеедрЬ гипены—-В. А Арнольдова и 
по каеедрЪ офталмологщ—К. А. Юдина подъ предсЬдатгльствомъ про
фессора А. М. Левковскаго, прося названную Комиссш по обсуждеши 
предложенных* Министерствомъ мЬропр1яйй заключеше свое доло
жить Совету въ одномъ изъ ближайшихъ его засЬдашй.

VI. Предложете Попечителя Казанскаго Учебнаго Округа отъ 
29 октября 1915 г., за № 23821. сл£дующаго содержашя: „BcJii/iCTBie 
нредставленш отъ 22 августа и 24 сентября сего года за №Л° 1065 и 
1411, нм£ю честь уведомить СовЪтъ Университета для надлежащихъ 
распоряженш, что л’Ькаря .1. В Ледневу я назначаю на должность 
помощника прозектора при каеедр’Ь фарма колопи со дня баллотиро
вания на эту должность. Если окажется что лекарь Леднева факти
чески исполнила обязанности помощника прозектора съ ]-го января 
сего года, то я разрешаю вознаграждеше ей съ этого времени по 
день назначешя на должность выдать въ порядка 560 ст. т. Ш. Уст. 
о служб, по опред. отъ Правит".

Определено: О приведенномъ распоряженш сообщить въ Пра- 
влеше Университета на предметъ выдачи содержашя Л. В. Ледневон 
и заведующему каеедрой В. И. Скворцову для св-ЬдЬшя.

VII. Г. Ректоръ Университету доложилъ, что В ы со ч а й ш и  м ъ 
нриказомъ, напечатаннымъ въ №  247 Правительствующего Вестника, 
исправляющих должность экстраординарнагопрофессора И м п е р а т о р  
с к а г о  Николаевскаго Университета, магнстръ физики, коллежскш 
сов^тникъ В. Д. Зерновъ назначается иснравляющимъ должность ор- 
динарнаго профессора того же Университета по каеедрй физики.

ОпредЬлено: Изложенное принять къ свйд'Ьнхю
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Y lil Представлен]e г. зав'Ьдующаго каеедрой зоолопи, ординар- 
наго ирофессора Б. I. Бирукова, слЬдующаго содержашя: „ИмЪю
честь просить ходатайствовать передъ г. Попечителем. «Казанскаго 
Учебнаго Округа о допущенш окончившаго курсъ съ дипломом!. 1-и 
степени (въ Университет!. Св Владимира) по естественному отд'Ьленио 
физико-математическаго факультета Вадима Васильевича Совинскаго 
временно нсполняющимъ обязанности младшаго ассистента при к ц е -  
др'Ь зоологш съ вознаграждешемъ девятьсоть рублей (900 руб.) въ 
годъ съ 1 ноября сего года изъ свободныхъ суммъ по должности млад
шаго ассистента при каеедр'Ь зоолопи".

О п ред елен о  Цросить г Попечителя о от удовлетворен»! на 
званнаго ходатайства.

IX. Представлеше г. зав'Ьдующаго каеедрою стастематяческаго 
и клиническаго .учетя о накожныхъ и сифилитлческихъ бол'Ьзняхъ. 
ординарнаго профессора В. И. Теребинсуаго, следующего содержашя: 
..Прошу Совета возбудить ходатайство объ учреждеши при зр,в£ду( 
Jon мною каеедръ сверхштатной должности препаратора безъ жало
ванья Эта должность существенно необходима при составлена музея 
.каеедры, особенно въ настоящее время, когда большую часть работы 
приходится выполнять своими русскими силами. На должность препа
ратора представляю учителя графических!, искусств!. 3-го Царицын- 
скаго Высшего Начальнаго Училища Бориса Владтпровича Болдырева, 
который оказался весьма полезнымъ каеедр1;, при яеполнеши ,if!.лаги 
ряда таблнцъ съ микроскоппческихъ препаратовъ. Въ будущемъ пред
полагаю сделать изъ него муляжиста, т. к. коллекщя муляжей и въ 
настояще< время является существенн'Мш-ей частью благоустроенной 
каеедры кожно-венерическихъ болезней

По выслушанш изложеннаго Советъ опредЬлилъ. Просить хо
датайства г. Попечителя Казанскаго Учебнаго Округа иредъ Мини 
стергтвомь Народнаго Г1рось'1;щешн объ учреждеши при кадедръ си- 
стематичеекаго и клиничессаго учешя о накожныхъ п еифилнтическихъ 
болезней сверхштатной должности препаратора бить годержатпя ъ 
тчреждешемъ названной должности просить Его пр£-вэеходпт&яьстви 
объ о пределен! и на таковую учителя графических!.' нскусствъ 3-го 
Царнцынскаго Высшаго Начальнаго училища Ь В. Болдырева

\ .  Баллотпровон1е лекаря i i  А. Беляева на должность ордина
тора глазной клиники, въ результат!; котораго оказалось, что л4карь 
II А. Б'Ьляевъ. избирать льныхъ шаровъ получвлъ 1ь а не нзбиратель- 
иыхъ О

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго Учебнаго Ок
руга объ оиредЪлеши лекаря. II А. Беляева, на штатную вакантную 
должность ординатора при глазной клинике.

XI. Докладъ г Председателя Библштечной Комиссш, ординарнаго 
профессора Н М Какушкина, о томъ, что переданное г. Ректоромъ 
Университета на заключеше Библ1щечнои Комиссш письмо дворяни
н аJ С Верховскаго съ пп дл.гжешемъ отъ имени вдовы умершаго 
старш t го врача больницы Самарвкаго Губернскаго Земства, хирург 
Льва Николаевича Му ханов;., о желал in ея передать И м п е р а т о р 
с к о м у  Н и к о л а е в с к о м у  Университету оставшуюся поел Ь 
(мерти ея мужа снещально медицинскую библиотеку съ нрнломмнЦ ъ 
каталога последней, прн чемъ Дшблютечная Комиссия, по разсмотр’Ь- 
ши указаннаго списка, полагала бы желателънымъ означенный даръ



— 233 —

принять съ благодарностью и съ расходомъ по его доставкё въ г. Са- 
ратовъ за счетъ Университета.

По выслушаши изложеннаго Советъ определил!»: предлагаемыя 
вдовою врача г-мей Мухановой въ даръ Университету книги покой- 
наго ея мужа, принять а жертвоватьльницё черезъ инспектора народныхъ 
училищъ Новоузенскаго уёзда, Самарской губернш, дворянина Сергея 
Андреевича Верховскаго выразить отъ Совёта благодарность, съ увё- 
домлешемъ, что расходъ по доставкё названныхъ книгъ Университе- 
томъ будетъ принятъ на свой счетъ, о чемъ а увёдомить для соот- 
вётствующихъ распоряженш г. библютекаря Университета.



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪдашя Совета 

ИМ П ЕРА ТОРС КА ГО Н И К О Л А Е В С К А Г О  У н я в е р с и т в т а  ,

состоявшаюся ноября у-го  дня 191 j  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универси
тета П. П Заболотнова,— г. Деканъ медицинскаго факультета Н. Г. Стадницмй. 
Проректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: А. 0 . Преображен- 
сшй, И. А. Чуевсшй, В. В. Вормсъ, В. I. Бнруковъ, А . М. ЛевковскШ, А. А. 
Богомолецъ, И . Н. Быстренинъ, Н. М. Какушкпнъ, В. И. Теребинсйй К. А. 
Юдинъ, С. И . ипасокукоцкШ В. А. Арнольдовъ, В . Д. Зерновъ, С. П. Вертогра- 
довъ, В. А. Скворцовъ, Владиславъ Й. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, М. в .  Цы- 
товичъ, А . М Левшинъ и Р. Ф. Холлманъ.

Не прнсутствова ш г.г. профессора: В И. Разумовсшй н М. И. Сд'Ьтухинъ—  
по домашнимъ обстоятельствамъ, и Н. Н. Киршсовъ—не былъ по болезни и 
С. Р . Миротворцевъ, А. Б. Араповъ, и Н. В. Копыловъ—по случаю нахож детя  
на театра военныхъ дЬйеттай.

С л у ш а л и :  I. Предложете г. Попечителя Казанскаго учебна
го Округа отъ 2 октября сего года, за № 24200, следующаго содер
ж а тя : ‘ „Всл£дств1е представленш отъ 25 сентября с. г. за N» 1249, и 
отъ 9 ноня с. г., за N° 835, им£ю честь уведомить Ваше Превосходи
тельство для надлежащихъ расноряженй, что я назначаю И. Серебря
кова на должность механика и разрешаю пригласить для исполнетя 
обязанностей чучельника при каео.'утЬ зоолопи Лааса и препараторомъ 
при каеедр^ физики Троицкаго. При этомъ считаю долгомъ присово
купить, что объ увеличеши вознаграждетя .Гаасу на 60 руб. сделано 
сношеше съ Министерствомъ".

Определено: Уведомить П равлете Университета.
II. Таковое же предложете отъ 2 ноября сего года, за N° 24164, 

следующаго содсрлсанхя: „Предложешемъ Министерства Народнаго 
Просвещешя отъ 20 августа, 1902 г. за № 22658, было разъяснено, что 
должности ассистентовъ при каеедрахъ медицинскихъ факультетовъ 
должны быть замещаемы лицами, имеющими степень доктора медици
ны. Управлеше Учебнаго Округа, им£я въ виду, что въ законе 3-го 
роля 1914 г. объ улучшен! и матер1альнаго положенщ лицъ, с о ст о я щ и х ъ  
при учебно-вспомогательныхъ учреждешяхъ, И м п е р а т о р с к и х ъ  
Россшскихъ Университетовъ, никакихъ указанШ относительно образо- 
вательнаго ценза лицъ, назначаемыхъ на вышеуказанный должности, 
не имеется, обратилось въ Министерство съ просьбою разъяснить, 
сохраняете ли и въ настоящее время свою силу предложете М ини
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стерства отъ 20 августа 1902 г., за № 22658, требующее отъ асси- 
. тентовъ докторской степени. Въ ответь на это Департаментъ Народ- 
наго Просвещешя отношешемъ отъ 13 сентября 1915 г., за № 12408, 
еообщилъ Управление Учебнаго Округа, что лица, имеюпця только 
степень лекаря, могутъ быть утверждаемы въ должностяхъ ассистен- 
товъ при соответствующихъ клиникахъ. Объ пзложенномъ имъю честь 
уведомить Ваше Превосходительство для руководства въ соответствую 
щихъ случаяхъ“ .

Определено: Изложенное принять къ св4д4ию.
III. Таковое же предложете отъ 4 сего ноября, за № 24377, 

сл'Ьдующаго содержашя: „Всл4дств1е представлешя отъ 17 м. октября, за 
Л|9 1375, имею честь уведомить Совётъ Н и к о л \ е  в с к а г о Универ
ситета, что я утверждаю членами профессоре ка го дисциплинарнаго 
суда: ординарньтхъ профессоровъ: Еакушкина, Юдина и экстраорди- 
нарныхъ профессоровъ: J 1,ытовича, Левшнна и Вертоградова и канди
датами къ нимъ профессоровъ: Холлмана, Зернова, Крылова, Яевков- 
скаго и Арнольдова".

Определено Изложенное принять къ свФ.тенпо, а избран1е 
председателя профессорскаго дисциплинарнаго суда произвести въ сле
ду ющемъ заседаши Совета.

IV. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стадншг 
каго о томъ, что въ виду начала ч т е т я  лекцш на химико-фармацев- 
тическихъ курсахъ, согласно одобренной Советомъ программе, онъ, 
г. Деканъ, полагалъ бы своевременно обсудить вопросъ о вознагра- 
ждеши преподавателей, читающихъ лекцш на упомянутыхъ курсахъ. 
КромЪ того онъ, г. Деканъ, прося Советъ дать ему указаше о томъ, 
въ какомъ размере подлежитъ взимать съ слушателей химико-фарма- 
цевтическихъ курсовъ плату въ пользу отдельныхъ преподавателей, 
добавилъ, что со студентовъ медицинскаго факультета таковая плата 
взимается по 75 коп. за недельный часъ въ полугодие.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Советъ определит.: 
1) просить ходатайства г. Попечителя Казанскаго учебнаго .округа, 
предъ Миннстерствочъ Народнаго Просвещешя о вознагражденш г.г. 
профессоровъ, ведгщихъ преподаваше на химико-фармацевтическихъ 
курсахъ по 200 рублей за годовой часъ, изъ остатковъ отъ содержа- 
„:ан1я личнаго состава сего Университета и 2) плату въ пользу от
дельныхъ преподавателей, читающихъ лекцш на химико-фармацевтч- 
ческихъ курсахъ, взимать, согласно ст 129 действующаго Универси- 
тетскаго Устава 1884 г., въ размере 1 руб. за недельный часъ въ 
полугодие.

А Докладъ г. Председателя Комиссш по дЬламъ военнаго вре
мени, ординарнаго профессора В. А. Арнольдова, игЬдующаго содер- 
жангя: „Имею честь доложить Совету о состоявшихся постановлешяхъ 
Комиссш по военнымъ деламъ въ заседкнш, бывшемъ 3 ноября По докла
ду профессора А. М. Девтина. 1) Необходимо организовать опытную 
танщю съ научными задачами по культуре се лекцш и собиранию ле- 

карственныхь растенш въ Саратовскомъ районе Какъ собираше, такъ 
и культуру растенш желательно устроить при областной Саратовской 
еельско-хозяйственной станцш. 2; Сознавая всю полезность и необхо
димость собирашя и культивирован!» расчеши, Комиссия приглашаетъ 
на одно изъ бтижайшихъ заседанш преподавателей природоведешя
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средне-учебныхъ заведенш и избранныхъ Городской Училищной Ком- 
мисйей и Дирекщей народныхъ школъ учителей городскихъ школъ 
ио вопросу организацш бгсЬдъ о значети  и необходимости сбора и 
культнвировашя лекарственныхъ растенш, организации сбора этихъ 
растенш чрезъ учащуюся молодежь (бойскоутовъ). 3) Выслать копш  
съ доклада А. М. Левшина съ постановлешями Комиссш въ Общество 
для развимя химической промышленности въ Россш. 4) По докладу 
профессора В. Р. Заленскаго. Приборъ Заленскаго противъ удушли- 
выхъ газовъ заслуживаете серьезнаго внимашя и по получении всего 
матер1ала отъ г. Заленскаго представить оный въ Комиссш со своимъ 
заключетемъ. Приборъ портативенъ, дешевъ можетъ конкурировать 
съ лучшими изъ приборовъ. 5) Заслушав?, докладъ профессора Р Ф. 
Холлмана: „Краткш отчетъ о командировке въ Петроградъ", Комисйя 
выразила ему благодарность за его труды.— окончательная суж детя 
по докладу за позднимъ временемъ Комиссш отложила до следующего 
ближайшаго засъдашя. “

Определено: Изложенное принять къ свтУАиш.
VI. Ординарный нрифессоръ по каеедр'Ь гппены В. А Арноль- 

^овъ заявилъ, что на ближайшихъ дняхъ скончался профессоръ ги- 
пены П м п е р а т о р с к а г о  Московскаго Университета Оеодоръ бео- 
доровичъ Эрисманъ. Покойный профессоръ, являясь первымъ прозод- 
никомъ общественной, земской и городской санитарии оставилъ за 
собой больния научныя заслуги. Доложивъ объ этомъ. профессоръ 
В. А. Арнольдовъ просилъ Советъ черезъ г. Ректора почтить память 
покойнаго.

По выслушанш сего г. Ректоръ Университета П П. Заболотновъ, 
отм'Ьтивъ въ свою очередь научныя заслуги покойнаго профессора 
Эрисмана, предложилъ ночтить память покойного вставашемъ. После 
сего память покойнаго профессора Эрисмана была почтена вставашемъ 
Ординарный профессоръ П. М. Какушкинъ предложилъ Совету послать 
супруге покойнаго телеграмму съ выражешемъ искренняго с о ж а л е я .

Определено Послать вдове профессора, г жгЬ Эрисманъ, сле
дующую телеграмму: «Ооветъ П м н е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а 
го Университета, вспоминая въ своемъ заседанш жизнь и деятель
ность незабвеннаго беодора Оеодоровича, просить Васъ принять наши 
чувства искренняго сожалешя объ утрате нашего глубокоуважаемаго 
учителя гипениста. перваго проводника общественной, земской и го
родской санитарщ “

VII. Нредставлете экстраординарнаго профессора по каеедре 
госпитальной терапевтической клиники. Д. О Крылова, следующаго 
содержашя: «Для госпитальной терапевтическом клиники ноложенъ 
один, фельдшеръ (или фельдшерица). На 40 больныхъ такой штатъ 
недоетаточенъ. Правда, другой фельдшеръ полагается отъ земства, но 
онъ не можетъ быть использованъ всецело для нуждъ клиники, такъ 
какъ занятъ исключительно службой по уходу за больными и никакого 
учасйя въ работе, связанной съ преподавашемъ и другими спещаль 
ными задачами клиники, не принимаетъ. По установившемуся въ Але
ксандровской больнице обычаю онъ кончаетъ свою работу къ 1 часу 
дня и уходитъ домой; между темъ утренняя работа въ клинике обычно 
кончается не раньше 3 часовъ дня Практика показала неудобство 
такого положения; оно становится очень затруднительннмъ въ случае 
б-лезни клинической фельдшерицы. Клинике необходима также надзи
рательница, которой можно было бы поручить, кроме общаго надзора



за порядкомъ въ клинике. наблюдете за клиническимъ б'Ьльемъ. Вы- 
даваемаго земствомъ белья для больныхъ иногда не хватаетъ, особен
но если въ клштикФ. находятся тяжелые больные, требуюпце частой 
смены белья (испражняюпцеся подъ себя и т. под.). Пододеяльни- 
ковъ земство не даетъ Между тЬмъ одЪяла после каждаго умершаго 
или выписавшагося больного дезинфекции не подвергаются. Въ виду 
этого я завелъ необходимое белье на клиническая средства. Но пустить 
это белье въ обиходь не представляется возможнымъ такъ какъ не 
кому за нимъ наблюдать. Въ виду этого честь имею покорнейше 
просить Советъ войти въ обсуждеше вопроса объ увеличены персонала 
{лужащихъ госпитальной терапевтической клиники однимъ фелыперомъ 
сили фельдшерицей) и одной надзирательницей.

Определено: просить ходатайства г Попечителя Казанекаго 
учебнаго округа предъ Министерствомъ Народнаго Просвещешя объ 
учрежденш при каеедре госпитальной терапевтической клиники одной 
должности фельдшера и одной должности надзирательницы съ содер- 
ж атем ъ по 600 руб въ годъ на каждую со внесешемъ необходимаго 
кредита для сек потребности въ финансовую смету на 1916 годъ, а 
въ виду неотложной необходимости въ приглашенш лицъ для несешя 
аш хъ связанностей теперь же, просить Правлеше Университета асси
гновать въ расноряжеше госпитальной терапевтической клиники не
обходимый средства для найма сихъ лицъ изъ остатковъ отъ содержа
ш я личнаго состава.

УШ. Заявлеше г. Заведывающаго госпитальной терапевтической 
клиникой, профессора Д. О. Крылова следующаго содержашя: „По 
возбужденному въ заседанш Совета 19 октября с. г. советской комис- 
cieit по военньшъ деламъ вопросу объ организащи практнческаго курса 
•заразныхъ болезней для студентовъ выпускного курса считаю необхо- 
димымъ доложить Совету следующее: изъ переговоровъ со старшимъ 
врачемъ саратовской городской больницы выяснилось, что м атер а лъ 
заразныхъ бараковъ больницы можетъ быть предоставленъ для нуждъ 
преподаватя. Кроме того, въ помощь преподавателю можетъ быть 
данъ одинъ врачъ и одна сестра (конечно, за вознаграждеше). Боль
ница можетъ взять на г-ебя стирку и дееинфекщю халатовъ (съ воз- 
м-Ьщешемъ расходовъ). Въ виду этого, я  полагалъ бы, следуетъ упо
мянутое заявлеше старшаго врача городской больницы оформить оффи- 
щальнымь сношешемъ съ нимъ, указавъ размъръ вознаграждешя 
врачу и сестре, и объявить отдельный обязательный практический 
курсъ заразныхъ болезней (2 часа въ неделю). Такъ какъ занятш 
удобнее всего вести по группамъ (человекъ по 10— 12), то необходимо 
завести два комплекта халатовъ, панталонъ, колиаковъ (по 30 шт.) и 
одинъ колшлектъ галошъ (15 иаръ).“

По выслушанш и обсужденш изложеннаго, Советъ Университета 
опр«долилъ: ]) Просить профессора по каеедре госпитальной тера
певтической клиники Д. О. Крылова принять на себя трудъ по воден по 
особаго крау/гачссьо-демо истратив наго курса заразныхъ болезней по 
2 ч. въ неделю для студентовъ 8 и 9 семестровъ съ вознаграж 
дешемъ по 200 руб. за годовой часъ изъ остатковъ отъ содержа
шя личнаго состава, на что просить разрешешя у г. Попечителя 
Казанекаго учебнаго округа: 2) пригласить для оказашя помощи по 
преподаванш означеннаго курса, въ качестве ординатора, лекаря 
г. Амчиславскую съ вознаграждетемъ изъ разечета 1000 р. въ гоцъ,
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а вопросъ относительно найма сестры мидосердЬ: и о прюбретенш 
\алатовъ и другихъ предметовъ передать въ Правлеше Университета.

IX. Представлеше ординарнаго профессора по каеедре физики,
В. Д Зернова, следующаго содержатя: „Покорнейше прошу допустить 
къ исполненш обязанностей ассистента при каеедре физики на время 
войны и отсутствия штатныхъ служащихъ, Сергея Михайловича Кон
стантинова,— окончившаго физико-математическш факультета Гиевскаго 
Университета, и оплачивать его трудъ изъ военнаго фонда по сто руб
лей въ месяцъ."

По выслушаши изложеннаго, Советъ определил!,: просить г. Попе
чителя Казанскаго учебнаго округа объ удовл^твореши вышеизложен- 
наго ходатайства.

X. Заявлете  ординарнаго профессора по каеедре факультетской 
терапевтической клиникп Н. Н. Кирикова о томъ, что онъ, заболевъ 
5 сего ноября, профессорскихъ обязанностей впредь до выздоровлешя 
нести не можетъ.

Определено: Ч тете  лекцШ по означенной каеедре на время 
болезни профессора Н. Н. Киракова просить принять на себя про
фессора по каеедре госпитальной терапевтической клиники Д. О.Кры- 
лова, а клиническш чаня г5я поручить вести приватъ-доценту при на
званной каеедре Б. П. Варыпаеву.

XI Г. Ректоръ Университета П. П. Заболотновъ доло.килъ Со
вету, что по вопросу о взимал in платы съ больныхъ, имЬющихъ ле
читься въ клиникахъ И м п  е р а  то  р с к а  го  Н и к о л а е в с к а г о  Уни
верситета, а также для разработки вопроса о постройке вдаш» для 
больничной прислуги, была избрана особая Комиссия подъ председа- 
тельствомъ заслуженнаго ординарнаго профессора В. II. Разумовскаго 
въ составе профессоровъ: М. И. Светухина, Н. Н. Кирикова, В. Л. Бо
голюбова, Ф. В. Вербицкаго, С И. Спасокукоцкаго, В. А. Арнольдова,
А. М. Левковскаго, Н М. Какушкина, В. Й. Теребинскаго, TI. II. Бы- 
стренина и К. А. Юдина, но вопросъ зтотъ названной Комиссией пока 
пртстановленъ разсмотрешемъ въ виду того, что самая постройка 
новыхъ клиническихъ зданш, по случаю начавшихся военныхъ деи- 
ствш. прюстановлена. Между темъ въ настоящее время по разъяснешю 
Министерства на оставшийся строительный кредита разрешается на
чатая уже здашя закончить постройкою, а возведенныя ранее—обо
рудовать. Вследстае сего въ настоящее время является прежде всего 
настоятельно необходимымъ ускорить разработкою проекта на соору- 
жеше кухни, прачечной и другихъ хозяяственныхъ построекъ, безъ 
которыхъ функцюнироваше клинпкъ будетъ поставлено въ за т р о н е т е . 
Къ изложенному г. Ректоръ добавилъ, что два члена упомянутой выпи 
Комиссш— профессора. В. Л. Боголюбовъ и Ф В. Вербнпкш— выбыли 
изъ состава названной Комиссш, вследстае перехода ихъ на службу 
въ друпе Университеты, но въ составъ Комиссш, по его г Ректора, 
мненш  обязательно долженъ войти профессоръ \7. 0 . Цытовичъ, какъ 
заведывающш клиникой горловыхъ, носовыхъ и ушныхъ болезнен, 
з да Hie для которой уже возводится.

Но выслушаши и обсужденш изложеннаго Советъ определила: 
1) Членовъ Комиссш профессоровъ В. Л. Боголюбова и Ф. В. Вербиц
каго считать выбывшими изъ состава Комиссии, а профессора М 0. 
Цытовича просить принять учасйе въ названной Комиссш; 2) про
сить упомяную Комиссию принять на себя трудъ разработать, при 
участш архитектора-строителя К. Л. Мюфке, проекта на сооружении
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кухни, прачечной и другихъ хозяиственныхъ клиническихъ сооружение 
а также разработать вопросъ относительно взимашя платы съ больныхъ 
за л £ чете  въ клиник^ Университета, и свое за^лю чете по симъ во
просамъ доложить Оов£ту.

ХП. Въ виду того, что 6 будущаго декабря исполнится 6-ти лет
няя годовщина открытая И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  
Университета, г. Ректоръ внесъ на обсуждеше Соьъта вопросъ отно
сительно устройства годичнаго акта.

Выслушавъ и обсудивъ изложенный докладъ г. Ректора, Сов4тъ 
Университета, въ виду событий военнаго времени, оиред-Ьпиль: 
1) 5-го декабря въ 1 часъ дня отслужить въ зданш бывшей фельдшер
ской школы панихиду по убитымъ на войнЬ, умершимъ отъ ранъ, 
полученныхъ въ сражошяхъ и въ борьба съ заразными болезнями, 
воспитаннпкамъ и служащимъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в 
с к а г о  Университета, а въ день годичнаго акта. 6-го декабря 1915 
года, ограничиться только духовнымь торжествомъ, отслужи въ въ 2 часа 
1,ня въ актовомъ за.тЬ Университета молебенъ.



П Р О Т О К О Л Ъ
зае'Ьдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО Н ИКО ЛАЕВСКАГО  У н и в л р с я т е т а .

состоявилагося 2 ) -го поября i p i j  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Университета 
П. П. Заболотнова,—Проректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора:
A. 0 . П реображ ений, В. И. Разумовсгай, И. А. Чуевсгай, В. В. Вормсъ, М. И 
Св-Ётухинъ, А. А. Богомолецъ, Н. М. Какушкинъ, В. И. Теребпнсйй, К. А. 
Юдинъ, В. А. Арнольдовъ, В. Д . Зерновъ, Р. Ф. Холлманъ, С. П. Вертоградовъ
B. А. Скворцовъ, Владиславъ И. Скворцовъ, Д. О Крыловъ, М. 0 . Цытовичъ 
и А. М. Левшипъ.

Не присутствовали г.г. профессора: г. Деканъ медицинскаго факультета 
Н. Г. СтадницкШ,—по случаю поЪздки въ г. Петроградъ, Б. I. Бируковъ—по 
случаю нахож детя въ отпуску, А. М. Левковсюй, И. Н. Быстренпнъ. п С. II. 
Спасокукоцкш—по домашнимъ обстоятельствам.; С. Р. Миротворцевъ, А. В- 
Араиовъ и Н. В. Копыловъ по случаю нахождения на театрЪ военныхъ дЪй- 
ствдй.

С л у ш а л и :  I. Г. Ректоръ Университета доложилъ Совету, 
что 18-го сего ноября, въ 7 часовъ вечера, скончался членъ Совета 
ординарный профессоръ по каеедр4 факультетской терапевтической 
клиники Николай Николаевичъ Кириковъ. Оч*гЬтивъ деятельность по- 
койнаго, какъ члена Совета, г. Ректоръ Университета предложим, 
Совъту почтить память покойнаго вставашемъ. После сего память по
койнаго была почтена вставашемъ.

ЗатЬмъ г. Ректоръ доложилъ Совету, что на гробъ покоинаго 
имъ, по соглашению съ членами Совета, возложенъ отъ имени Совета 
венокъ, а по ностановленго Поавлешя Университета на№ гробомъ 
покоинаго отъ Университета профессоромъ православнаго богословш 
npoToiepeeM'b А. 0 . Преображенскимъ были отслужены панихиды.

Далее г. Ректоромъ Университета были оглашены полученный 
имъ телеграммы отъ бывшихъ студентовъ Н и к о л а е в с к а г о  Уни
верситета .съ театра военныхъ дЪиствш, отъ нриватъ-доцента П. П. 
Эминета и отношеше Ректора И м п е р а т о р с к а г о  Университета Св. 
В л ад тп р а  съ выражешемъ соболезновашя по поводу кончины про
фессора Николая Николаевича Кирикова.

По выслушанш доклада г. Ректора, заслуженный ординарный 
профессоръ В. И. Разумовскш заявилъ следующее: „Со смертью Н. Н. 
Кирикова Советъ Университета теряетъ виднаго научнаго деятеля и 
опытнаго клинициста, организатора клиническаго преподавашя внут
реннихъ болезней въ Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете. Какъ ученый



деятель, Николай Николаевичъ имеетъ несомнЬнныя заслуги. Основ
ная научная заслуга его,— это разработка вопроса о заразныхъ жел- 
тухахъ и желтушномъ циррозе печени (Hanot). Николай Николаевичъ 
разрабатывалъ этотъ вопросъ настойчиво въ теч ете  долгихъ лЬтъ (дс 
15 работъ, опубликованныхъ въ разное время въ русскихъ и загра- 
ничныхъ научныхъ органахъ’>. Онъ устанавливаетъ какъ бы новый 
типъ болезней,—длительную бактер1Эмпо съ воспалительными локали
зациями во внутреянихъ органахъ. Онъ указываетъ и определенный 
ис/гочникъ забол+.нан1Я—заражеше крови изъ кишмника микробомъ. 
Вопросъ эготъ онъ разрабатывалъ не только клинически, но и экспе
риментально, бактерюлогически и т д. Далее Николай Николаевичъ 
разрабатывалъ вопросы по патологш почекъ, по клинике и паразито- 
логш малярш, по желудочному пищеваренш и др. Между ирочимъ, 
онъ одняъ изъ первыхъ указалъ (въ диссертацш) на независимость 
отделеш я пепсина отъ условш, опред'Ьляющихъ отдЬлете соляной 
КИСЛОТЫ.

Благодаря своимъ научнымъ труЯа*йь, Николай Николаевичъ со- 
здалъ себе ученую репутацш, какую имеютъ немнопе pyccKie тера
певты. Его работы не только цитируются въ спещальныхъ трудахъ, 
но даже вошли въ заграничные учебники. Изъ русскихъ профессоровъ 
въ разное время объ Николай Николаевиче давали лестные отзывы 
проф- К. М. Павлиновъ, Л. В. Поповъ, Н. О. Голубовъ, Д Н. Зерновъ,
А. И.< ПоспЬловъ и др. Какъ клиницистъ, Николай Николаевичъ полу- 
чилъ основательную подготовку,— сначала въ школе московскихъ те- 
рапевтовъ (Г. Н. Захарьина, К. М. ГХавлинова и др.), а затЬмъ въ 
Боткинской гаколе, будучи 4 года штатнымъ ассистентомъ у Л. В. 
Попова (заместителя и ученика С. Н. Боткина). Л. В. Поповъ былъ 
от;инъ изъ сам ихъ видныхъ научныхъ деятелей въ Pocciir, iiMfaWffiw 
европейскую репутацш ,—и его вл1янхё ’особенно сильно отразилось 
какъ на научныхъ трудахъ Николая Николаевича, такъ и на его спо
собах!. клиническаго изследовашя больныхъ Пройдя хорошую научную 
клиническую школу, Ник. Никол, им&лъ также хорошую подготовку 
но бактерюлогш (онъ работалъ л Gtinther’a, Мечникова), по химш 
(работай  у Булыгинскаго и .Пржбытека) владея. и микроскопиче
скими. методомъ изследовашя,—словомъ былъ хорошо подготовленъ, 
какъ клиницистъ-терапевтъ, какъ для преподавашя, такъ и для науч
ныхъ клиничеакихъ работъ

Въ Н и к о л а е в е  к i n  Университетъ Николай' Николаевичъ былъ 
назначенъ ирн открытш 3-го курса. Въ 1910 г (во 2-й годъ суще
ство вашя Н и к о л а е в с к а г о  У ниверситета) Министръ Народнаго 
Просвещены иоручилъ мне (какъ Ректору Университета) сделать пред
ставлен] е о зам Я пвти каееднъ 3-го курса. Основываясь на знаком
стве съ трудами Николая Николаевича Кирикова (оЬъ работалъ и въ 
пограничныхъ областяхъ терапш и хирургш,— о циррозахъ, желту
ха хъ) и еще бол^е на рекомендации декана Московскаго медицинскаго 
факультета Д Н. Зернова и московскихъ клиницистовъ— Н. 0 . Голу
бева и А И. Поспелова (представлявшихъ въ 1909 г. Н. Н. Кирико
ва въ Москве на каеедру гос читальной терапевтической клиники), я 
въ складной записке г. Министру представилъ Н Н. Кирикова, какъ 
достойнаго кандидата накаеедру факультетской терапевтической клиники 
въ Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете (съ поручешемъ временно пре
подавать частную патологш студентамъ 3 курса). Назначеше клинициста
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терапевта въ то время (до открыт!я 4-го курса) было желательно 
между црочимъ и для разработки проекта факультетской терапевти
ческой клиники, который стоялъ на очереди после пропедевтическихъ 
и факультетской хирургической клиникъ (планы которыхъ были уже 
разработаны и ттверждены Министерствомъ).

Николаи Николаевичъ, по назначенш его профессоромъ, прибылъ 
въ Саратовъ осенью 191] года и готчасъ же принялъ самое деятель
ное участае въ разработка проекта терапевтической факультетской 
клиники, который черезъ нисколько мъсяцевъ былъ законченъ, одоб- 
ренъ Строительной Комисслен и уже летомъ 1912 года былъ предста- 
влавъ мной въ Министерство на угверж дете съ соответствующей объ
яснительной запиской, въ составлеши которой также принялъ участае 
Николай Николаевичъ. На долю Николая Николаевича выпала также 
нелегкая обязанность организовать въ новомъ Университете клини
ческое преподаваше по внутреннимъ болезнямъ во временномъ поме
щены факультетскон клиники при городской больнице. Несмотря на 
мнопя яеблагопрштныя условия (теснота помещенш, отсутствие кли
ническихъ и лабораторныхъ 11 р и с п о с о б л ей i й), Николай Николаевичъ 
съумелъ въ короткое время поставить дело клиническаго преподавашя 
на должную научную высоту и провелъ несколько клиническихъ кур 
совъ (три полныхъ, четвертый онъ не успелъ закончить).

Такимъ образомъ деятельность Николая Николаевича въ Н и к  о- 
л а е в с к о м ъ  Университете выразилась разработкой плана факуль
тетской терапевтической клиники (и проекта ея оборудовашя), а така;е 
организащей клиническаго преподавашя по внутпенннмъ болЪзнямъ.

Въ виду такой выдающейся плодотворной деятельности, въ виду 
несомяенныхъ научныхъ заслугъ, было бы справедливо поместить 
цортретъ Николая Николаевича во временной факультетской терапевти
ческой клинике съ тЬмъ, чтобы, по открыт:и постоянной клиники, 
переместить этотъ портретъ туда

Кроме того желательно намять Николая Николаевача, какъ вид- 
наго научнаго деятеля и Члена нашего Совета, увековечить учре- 
ждешемъ какой либо премш или стипендш его имени при Н и к о л а е в -  
с к о м ъ У ниверситете. “

После речи, произнесенной заслуженньшъ ординарными про
фессоромъ В. И. Разумоьскимъ, возникъ обменъ мпешй, во время ко- 
тораго предложенie В. И. Разумовскаго относительно постановки пор
трета покойнаго было поддержано и другими Членами Совета, при 
чемъ некоторыми членами Совета, кроме постановки портрета покой
наго, было указано и на друпя формы увековечешя памяти Николая 
Николаевича Кирикова.

Въ заключеще Советъ Университета единогласно опред’Ьлилъ: 
1) для выражешя соболезнованш вдове покойнаго профессора Н. Н. 
Кирикова избрать отъ Совета депутащю въ составе Ректора Универ
ситета П. П. Заболотнова, Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стад- 
ницкаго и профессоровъ В. И. Разумовскаго, М. П. Светухина и Д О. 
Крылова, прося названную депутащю при выраженш соболезновать, 
указать вдове и о состоявшихся сего числа ниженриведенныхъ поста- 
новлешяхъ Совета; 2) избрать еъ  составе техъ же , лицъ особую Ко- 
мисслю для выработки формы увековечешя памяти покойнаго профес
сора Н. Н. Кирикова, какъ напрпмеръ образовашя его имени стипен
дш, иремш и проч. и вы яснетя условш лрактическаго осуществлетя 
таковой формы; 3) просить ходатайства г. Попечителя Казанскаго
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учебя. округа предъ Министерствомъ Народнаго ПроввЬщешя о раз- 
р^шеши на постановку портрета покойнаго профессора Н. Н. Кири- 
кова, въ начала во временномъ пом^щенш заведываемой имъ факуль
тетской терапевтической клиники, а затемъ и въ посточнномъ зданш 
названной клиники, и 4) просить заслуженнаго о^динарнагопрофессора
В. И. Разулювскаго и ириватъ-доцента Б. II Варыиаева, какъ ближай
шего сотрудника покойнаго, составить яшзнеописаше профессора Ни
колая Николаевича и разрешить г. Редактору напечатать таковое въ 
ближайшем. очередномъ выпуске издаваемыхъ бов&томъ „Изв^счл"1. 
Кроме того проситъ г. Редактора поместит., въ томъ же выпуске 
„Изв4стш“ не!» речи профессоровъ и студентовъ, сказанный надъ гро- 
бомъ покойнаго и полученный Университетомъ телеграммы и письма 
отъ учениковъ покойнаго и другихъ лицъ съ выражешемъ соболЬзно- 
BaHin по случаю его кончины.

Ш. Профессоръ В И. Разумовскш сообщилъ. что ему покоинымъ 
профессоромъ Н. Н. Кириковымъ (за несколько мЯсяцевъ до смерти) 
была передана рукопись по исторш клиническаго преподавашя ьъ 
Р оссш , именно о профессоре Зеьдлице, первомъ русскомъ клиницисте 
(директоре академической клиники Виллье при медико-хирургической 
акадёмш). Это рукописное сочинеше въ высокой степени интересно 
Во пёрвнхъ, оно цредставляетъ важную страницу изъ исторш русска- 
го клиническаго преподавашя, между прочичъ содержись данныя по 
исторш Ьускультацш и перкуссш въ Pocciu. Во вторыхъ, помимо того 
даетъ много интересныхъ историческихъ деталей: такимъ образомъ, 
изъ нея мы узнаемъ, что еще проф. Зейдлицъ высказалъ идеи о при- 
м'Ьнегаи искусственнаго pneumothoracis для л+.чсапя легочныхъ забол'Ь- 
ванШ, далее объ эпидемическихъ желтухахъ и т. под.

Въ рукописи много мыслей и замЪчанш самого Николая Нико
лаевича, характеризующихъ его, какъ клинициста. Вообще рукопись 
представляегъ большой научный интересъ, какъ матер]’алъ по исторш 
русской научшш медицины. Поэтому желательно напечатать ее въ 
чИзвестаяхъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета".

По выслушанш приведеннаго доклада профессора В. И. Разумов- 
скаго Советъ Университета, соглашаясь съ даннымъ имъ отзывомъ, 
опред’Ьлилъ: Разрешить названную работу напечатать въ издаваемыхъ 
CoBf/гомъ „Пзнестаяхъ“, о чемъ и уведомить г. редактора.

1Y. Предложеше Министерства Народнаго Просвещешя отъ 20 
минувшаго октября, за № 49301, следующего содержашя: „Умершш 
въ 1898 г. кандпдатъ правъ Иванъ Карпенко завещал ъ въ собствен
ность Министерства Народнаго Просвещешя недвижимое ьмущество 
въ г. Ялте для устройства въ немъ „Пансюна имени кандидата правъ 
Ивана Марковича Карпенко для недостаточныхъ пргЬзжихъ хрониче- 
скихъ грудныхъ больны^ъ изъ учащейся университетской молодежи". 
•Завещанное имущество оценивается въ несколько десятковъ тыеячъ 
рублей и состоитъ изъ земельнаго участка площадью 382,33 кв. еаж, 
и двух - этажнаго дома съ двумя квартирами и службами. Для 
покрытая расходовъ, связанныхъ съ содержашемъ поступившаго въ 
1903 г. въ ведомство Народнаго Просвещешя имущества, Министерство 
было вынуждено, впредь до приспособлешя дома подъ пансшнъ, отда
вать его въ наемъ квартиронанимртелямъ и получаемую отъ нихъ 
плату расходовать на взносы по закладной Харьковскому земельному 
банку, за страховку, налоги, ремонтъ и проч. Въ то же время Мини



стерство принимало меры къ исполненш выше}казанной воли Карпен
ко. Однако, его налгЬреша въ этомъ направленш не привели къ до- 
сгиженш цели, такъ какъ небольшой по размерамъ домъ оказался 
недостаточнымъ для оборудовашя въ немъ пансюна-санаторш для груд- 
ныхъ больныхъ, и по своей постройке несоотвътственнымъ врачебно- 
санитарнымъ требовангямъ, предъявляемымъ къ санатор1ямъ. Капи
тальное же переустройство дома и приспособлеше его подъ панйонъ 
требовали, какъ выяснили неоднократно созывзвпйяся ведомством!) 
Народнаго Просвещешя комиссш, ассигновашя крупныхъ суммъ. Въ 
настоящее время Министерство Народнаго Просвещешя решило вре
менно использовать Ялтинское имущество подъ общежиие для студен
товъ, нуждающихся въ климатическомъ леченш, съ преимуществен- 
нычъ определешемъ техъ изъ нихъ, кои пострадали на войне, и съ 
этой целью производить соответственный ремонтъ дома и оборудова- 
Hie его для помещешя 12-ти болышхъ. О порядке определения боль
ныхъ въ общежиНе Ваше Превосходитдлсство были уведомлены Ми
нистерствомъ Народнаго Просвещешя циркулярно отъ 5-го августа 
сего года, за № 35206. Между гём ъ , съ прекращетвиъ  получеюя 
арендной платы за сдаваемый въ наемъ квартиры въ доме, ньп.е пре
кратился и источникъ дохода, на который содержалось до настоящаго 
времени означенное имущество. Помимо этого завещанное имущество 
обременено долгомъ по закладной Харьковскому земельному банку въ 
сумме 7.088 р. 70 к. и уплата процентовъ по ссуде съ погашешемъ 
долга ежегодно достигаете до 804 р. Въ расиоряженш Министерства 
Народнаго Просвещешя, однако, не имеется свободныхъ суммъ на 
покрыт] е издержекъ, какъ на погашеше долга, такъ и на дальнейшее 
содерж ит' имущества. Входить же. ныне въ законодательный учре
жден! я съ ходагайствомъ объ отпуске средствъ на указанные расходы 
Министерство не признаетъ возможнымъ по обстоятельствамъ военнаго 
времени Принимая во внимаше, что устраиваемое общежитхе будетъ 
служить исключительно для университетской молодежи, интересы ко- 
торыхъ стоятъ ближе всего къ университетамъ, Министерство признало 
справедливымъ обратиться къ университета мъ съ просьбою принять 
учасма въ содержании означеннаго имущества; такое /ч а ет е  могло бы 
выразиться въ досрочномъ погашешя этого долга изъ спещальныхъ 
средствъ Университетовъ по 708 руб. 87 коп. съ каждаго, а такъ 
какъ уплата земельному банку производится закладными листами, 
то таковая сумма составить приблизительно 550—600 руб. налич
ными Независимо отъ сего на содержаше имущества и общ еж ития на 
дальнейшее время потребуется въ годъ до 2000 р„ какъ то: на ре
монтъ, страховку, охрану, налоги, водоснабжете, удалеше нечистотъ 
и проч. На долю каждаго изъ университетовъ такихъ расходовъ приш
лось бы ежегодно до 200 руб.

Въ виду изложеннаго и принимая во внимаше, что участие Уни- 
терситетовъ въ расходахъ по содержание имущества позволить Мини- 
сяерству осуществить волю завещателя, покорнейше прошу Ваше Пре
восходительство передать на раземотреше Совета ввереннаго Вамъ 
Университета вопросъ о принят!и, къ 31 декабря сего года, уплаты 
изъ спещальныхъ средствъ Университета части лежащаго на Ялтин- 
скомъ имуществе долга Харьковскому земельному банку и ежегоднаго, 
съ 1 сентября 1916 г., платежа су мм и на дальнейшее содержаше 
имущества и общежитгя въ вышеприведенныхъ размерахъ“.

Определено: Означенное предложете циркулировать между 
г.г. членами Совета, для ближаишаго ознакомления.
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V. Предложение г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
9-го сего ноября, за № 24672, о томъ, что Министерство разрешаете 
доиустить лекаря П. А- Антоньева къ исполненш обязанностей орди
натора госпитальной терапевтической клиники И м и  н р а т о р с к  а г о 
Н и к о л а е в с к а г о  Университета съ 27 августа сего года, на все 
время войны, съ выдачей ему вознаграждешя въ pasM tpi одной ты
сячи рублей въ годъ изъ остатковъ отъ содержания личнаго состава 
Университета".

Определено: Изложенное принять къ св'ЬдЪшю.
VI. Таковое же предложете отъ 10 ноября, за № 24782, следую

щаго содержатя: „Вследствие представлешя отъ 17 минувшаго октяб
ря, за Л» 1876, по вопросу о служебныхъ правахъ ординаторовъ 
И м п е р а т о р е  [ - их ъ  Росмйскихъ Университетовъ, имею честь уве
домить Ваше Превосходительство, что на сделанный запросъ по сему 
предмету Департаментом! Народнаго Просвещешя 19-го Iюля с. г. за 
N° 81918 сообщено, что за силой ст.ст. 32 и 359 Общ Уст. о воин, 
повин. т. IV Св. *!ак. изд. 1897 г., ординаторы клин и in. И м п е р а 
т о р е  к и х ъ  Россшскихъ Университетовъ, призванные на действитель
ную военную службу, сохраняютъ все прис-военныя имъ по гра
жданской ихъ службе права и преимущества Къ этому Денартаментъ 
присовокуиидъ. что представлеше находящихся на войне сверх- 
штатныхъ ординаторовъ въ штатные не можете иметь места до воз- 
вращешя ихъ съ театра военныхъ действш 10 сентября, за № 22166, 
Управлешемъ учебнаго округа еделанъ въ Денартаментъ Народнаго 
Просвещешя вторичный запросъ но вопросу о томъ, сохраняютъ ля 
ординаторы, находягадеся на театре военныхъ д е й с т м }  служебный 
права и преимущества и по истечении трехлетняго ем к а  ихъ службы, 
но ответа на это до сего времени изъ Департамента не получено “.

Определено: Изложенное принять къ сведешю.
VII. Таковое же предложете отъ 18 ноября, за Л» 25412, сле

дующаго содержатя: ,.Въ У правлете учебнаго округа поступили све- 
Д ш я о томъ, что и. д. ассистента при клинике кожнычъ и венериче- 
скихъ болезней лекарь Эфронъ отчисленъ отъ занимаемой имъ долж 
ности Въ виду сего и принимая во внимаше ст. 785 Уст. о службе 
по опред. отъ Правит, изд. 1896 г., имею честь покорнейше просить 
Ваше Превосходительство сообщить Управление учебнаго округа въ 
возможно нелродолжгггельномъ времени, действительно ли г. Эфронъ 
отчисленъ отъ занимаемой имъ должности и, въ утвердительномъ слу
чае, когда, чьимъ расноряжешемъ, на какомъ основаши и не замЪщена 
ли вышеозначенная должность другимъ лицомъ".

По выслушаши сего г. Ректоръ Университета доложилъ Совету 
по изложенному въ предложена! вопросу следующую справку: „Пред- 
ложешемъ г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа, огъ 11 декабря 
1913 г., за № 31668, лекарь Эфронъ быяъ определенъ исправляющимъ 
должность ассистента при каеедре кожныхъ и венерическихъ болезней 
срокомъ на 1 годъ, со дня избрашя его Советомъ т. е. съ 9 сентября
1913 года, съ обязательствомъ прюбрести въ указанный срокъ ученую 
степень доктора медицины.

По истеченш этого срока Советъ вошелъ съ новымъ ходатай
ствомъ о продолженш г. Эфрономъ исправлешя том же должности, по 
г. Нопечителемъ учебнаго округа г. Эфронъ оставленъ съ 9 сентября
1914 года лишь исполняющимъ обязанности ассистента при той же 
каеедре еще на 1 годъ съ темъ же обязательствомъ.
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16 т л я  1914 года онъ, г. Эфронъ, призванъ на дЬпствительную 
военную службу.

7 января 1915 года, за jV 14, согласно заявленш  профессора по 
каеедре кожныхъ и венерических* болезней В. И. Теребинскаго, 
Советъ снова возбудилъ ходатайство о jm p tiu em n  оставить лекаря
Н. С. Эфрона исггравляющимъ должность ассистента при вышеназван
ной каеедрЪ еще на одинъ годъ, но на это последнее ходатайство 
ответа до сего времени не последовало.

Содержаше г. Эфрону, какъ служившему изъ платы по найму, 
црюстановлсно. Вопросъ же относительно сохранетя за нимъ долж
ности остается открытымь впредь до получешя ответа на последнее 
ходатайство".

О п р ед ел ен о : Ш ъ изложенномъ донести г. Попечителю Казан
скаго учебнаго округа, съ присовокунлешемъ, что объ отчислены л'Ь
каря Эфрона отъ занимаемой имъ должности Советом* ходатайства не 
возбуждалось.

VHL Произведено избрангё председателя профессорскаго дисци- 
плинарнаго суда путемъ закрытой баллотировки.

Кандидаты для баллотирования были намечены записками, при 
чемъ профессоромъ Н. М. Какушкинымъ получено 10 записокъ, а про- 
фессоромъ К. V. Юдинымъ 3. Баллотировкой шарами председателем* 
профессорскаго дисцинлинарнаго суда былъ избранъ ординарный про
фессоръ Н. М. Каьугакинъ, получивш т избирательныхъ шаровъ 11 и 
неизбирательныхъ 2.

Определено: Считать предеЬдателемъ профессорскаго дисципли- 
наряаго суда профессора Н. М. Какушкина.

IX. Докладъ г. председателя библштечной комиссш ординарнаго 
профессора Н. М. Какушкина о томъ, что срокъ полномочия состава 
означенной комиссш уже истекъ, а по сему Совету необходимо озабо
титься избрашемъ новаго состава библштечной k o m h c c ih .

По выслушанш изложеннаго, Советъ Университета обратился съ 
просьбой къ прежнему составт коммиссш продолжить еще на одинъ 
годъ н есете  обязанностей по комиссш, на что последовало соглаК ) 
всехъ членовъ комиссш.

О п ределен о : 1) считать членами библштечной комиссии еще на 
одинъ годъ нижеследующих* профессоровъ: А. А. Богомольца, Н. М. 
Какушкпна и В. Д. Зернова и съ учаетшмъ г. библштекаря универси
тета И. А. Бусое, предоставив* названной комиссш выбрать изъ числа 
сяхъ членовъ, председателя, о чемъ и доложить Совету, и 2) выразить 
отъ Совета Университета благодарность вышепоименованному составу 
библштечной комиссш за понесенные въ истекшем* году труды.

X. Представлете г. заведывающаго каеедрой акушерства и жен
скихъ болёзней съ клиниками, ординарнаго профессора Н. М. Какуш
кина, отъ 11 ноября с. г., за № 299, следующаго содержашя: „Имею 
честь просить Советъ объ определены исправляющим* обязанности 
ассистента при завЗздываемой мною клинике (клиническаго ассистента) 
лекаря Оганеса Сумбатовича Парсамова, состоящаго ныне лаборантомъ 
факультетской акушерско-гинекологической клиники Нетроградскаго 
женскаго медицинскаго института. Curriculum vitae и списокъ работа, 
лекаря Парсамова при гемъ прилагаются".
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Определено: Баллотировать дикаря О. С. Парсамова на долж
ность исиравляющаго обязанности ассистента при каосдр'Ь акушерства 
и женскихъ болезней съ клиниками въ сл^дующемъ засЬданш Совета

XI. Представлеше г. зав£дывающаго каеедрои ботаники, экстра- 
ординарнаго профессора А. М. Левшина следующего содержант: „Им+.ю 
честь нредставить Совету И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  
Университета въ качеств^ кандидата для замЪщешя вакантной штатной 
должности младшаго ассистента при каеедрЬ ботаники окончившаго курсъ 
физико-математаческаго факультета университета Св. Владишра съ 
золотой медалью, Михаила Васильевича Черноярова. М. В. Чернояровъ 
родился въ г. ЗлатоустЬ Уфимской губ. въ 1889 г., среднее образова- 
ше получилъ въ одной изъ К1евскихъ гимназий, въ текущемъ 1915 г. 
окончилъ курсъ физико-математическаго факультета по отделенш 
естественныхъ наукъ И м п е р а т о р с к а г о  Университета Св. Влади- 
Mipa съ дииломомъ первой степени и золотой медалью. Въ теч ете  
■трехъ л4тъ М. В. Чернояровъ работалъ подъ руководствомъ знамени- 
таго русскаго ботаника проф. С. Г. Навашкна въ ботаническомъ каби- 
ireTf, Университета Св. Владим1ра, гдгЬ имъ и произведены заслу
живающая внииашя изсл4довашя по эмбрюлогш Myosurus minimus L. 
и карюлогш Najas major., изложенная имъ въ двухь прилагаемыхъ 
при семъ работахъ: 1) М. Чернояровв. Новыя данныя по ьмбрюлопи 
Myosurus minimus L. (Записки Шев. Общ. Естествоиспытателей т. XXIY). 
За  эту работу онъ удостоенъ факультетсмъ Университета Св. Владимира 
золотой медали. 2) Ueber die chromosomenzahl und besonders beschaffene 
Chromosomen im Zellkerne топ Najas major (Berichte der deut. botan. 
Gesellschf. Bd. XXXII 1914). Отдельные оттиски п о з д н е й  работы 
вслЪдстше начавшейся войны съ Герматеи  не были получены. Посему 
она прилагается въ видЬ рукописи. М. В. Чернояровъ въ этихъ рабо
тахъ обнаружил!, ценное качество вдумчиваго и осторожнаго изсл'Ьдо- 
вателя, владеющего цитологической техникой и искусствомъ рисоватя. 
Все это дЬлаетъ М. В. Черноярова весьма цЬннымъ кандидатсмъ на 
должность младшаго ассистента при каеедре ботаники, и я прошу Со
вать И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета удо- 
f-тоить его избрашемъ на эту должность‘\

Определено: Баллотировать окончившаго курсъ физико-матема
тическаго факультета Университета Св. Владимира съ золотой медалью 
М. В. Черноярова на должность младшаго ассистента при каеедре бо
таники въ сл4дующемъ засЬданш Совета.

XII. Представлеше его же, профессора А. М. Левшина, слЬдую- 
щаго содержашя:" Въ теч ете  посл'Ьднихъ трехъ летъ ириватъ-доцен- 
томъ Д. Е. Янишевскимъ производились ботанико-^еографичесия 
изследовашя въ Самарской и Астраханской губершяхъ (въ Бузулук- 
скомъ и Николаевскомъ у. и въ окрестностяхъ оз. Эльтонъ). Эти 
изследовашя дали возможность приватъ-доценту Янишевскому собрать 
значительный гербарный матершлъ, часть котораго уж» определена и 
за счетъ ея дублетовъ пополненъ основной гербарш Ботаническаго 
Кабинета И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  У ниверситета. 
Часть растенш, представяяющихъ рядъ редкихъ, малоизученныхъ ви- 
д'>въ, требтетъ более детальнаго критическаго изследовашя, въ свою 
очередь требующаго многочисленныхъ справокъ въ сиещальной чите- 
ратуре, которая въ библиотеке Н и к о л а е в с к а г о  У ниверситета 
отсутствуетъ и которую можно наити лишь въ богатыхъ библштекахъ
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Ботаническаго Музея И м п е р а т о р с к о й  Петроградской Акатемш 
Наукъ я И м п е р а т о р с к а г о  Ботаническаго Сада П е т р а  В е л и- 
к а г о. Тамъ же при детадьныхъ изслЬдовашяхъ указаннаго матер1ала 
возможны подробный сравиешя критическихъ формъ, подлежашихъ 
изученш, съ аутентически «и экземплярами гербар!евъ. хранящихся въ 
вьшеназванныхъ учреждешяхъ. Выполнить упомянутый задачи ири- 
ватъ-додентъ Янишевскш желалъ бы во время предстоящихъ рожде- 
ственскихъ каникулъ. Поэтому было бы весьма желательнымъ коман
дировать привать-доцента Янишевскаго въ Петроградъ для занятш въ 
ботаническомъ музее И м п е р а т о р с к о й  Академш Наукъ и въ 
гербарш И м п е р а т о р с к а г о  Ботаническаго сада на время рожде 
ственскихъ каникулъ, о чемъ и известить названный учреждешя 
съ просьбой о содМствш намеченной работе приватъ-доцента Яни
шевскаго. “

Определено: Просить разрешен)я г. Попечителя Казанскаго
учебнаго округа на командировате приватъ-доцента при каеедре бо
таники. Д. Е  Янишевскаго въ Петроградъ для занятШ въ ботаниче
скомъ му set. И м п е р а т о р с к о й  Академш Наукъ и въ гербарш 
И м п е р а т о р с к а г о  Ботаническаго Сада на время рождественскихъ 
каникулъ съ сохранетемъ получаемаго имъ по службе содержатя и 
выдачею посоГяя въ размере трехсотъ рублей (300 руб.) изъ спещаль- 
ныхъ средствъ Университета.

ХШ. Представлеше ординарнаго профессора по каеедр'Ь офтал- 
мологш К. А. Юдина объ избранш на должность штатнаго клиниче- 
скаго ассистента исполняющаго обязанности ассистента, лЬкаря Алек
сандра Николаевича Мурзина."

Определено: Баллотировать лекаря А. Н. Мурзина на должность 
штатнаго клииическаго ассистента но каеедр'Ь офталмолопи въ слгЬдую- 
щемъ заседанш Совета.

XIV'. Письмо заелуженнаго ординарнаго профессора И м п е ^ а -  
т о р с к а г о  ГГетррградскаго Университета И А. Шляцкина, следую- 
щаго содержашя: „Получивъ уведомлете отъ Совета Н и к о л а е в 
с к а г о  Университета отъ 16 октября 1915 года, за 1360, о готов
ности принять на счетъ У ииверситета расходы ио доставке въ Сара 
товъ жертвуемой мной библютеки, имею честь сообщить Совету сле
дующей: Въ настоящш моментъ я приготовилъ къ с п р а в  л е т  ю около 
ста цудовъ книгъ, уложивъ ихъ въ ящики и короба. Эта лишь часть 
библютеки, состоящая изъ книгъ, которые по моему предположении 
врядъ ли понадобятся мнъ для моихъ научныхъ занятш на остагощш 
ся мнЬ срокъ жизни (мне 58 л'Ьтъ!; это—книги юридическаго содержа
шя, по философш, всеобщей исторш, античном литературе и пр. Все 
остальное завещано Николаевскому Университету после моей смерти— 
по духовному домашнему завещание моему, мной составленному и 
собственноручно подписанному сего 1 октября 1У15 г. Касаясь ближайшего 
времени, считаю нужнымъ уведомить Университета, что въ настоящее 
время отправка даже такого незначительнаго количества книгъ, какъ 
вышеуказеиныхъ, уложеиныхъ въ ящики, вызываетъ рядъ недоразу- 
менш и хлоиотъ. Я живу въ 3 верстахъ отъ ^танцш Финл. жел. до
роги Белоостровъ, въ с. Александровне, въ собственномъ дом'Ь, где на
ходится и вся моя библиотека. Начальство станции Белоостровъ отка
зываешь въ выдаче вагона мне, для перевозки въ Петроградъ и далее, 
говоря, что оно лишено права распоряжаться вагонами. Предлагаете
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отправить книги лишь въ Петрогрчдъ, а дад£е видимо придется ихъ 
на ломовыхъ доставить на станцш Николаевской жел. дороги; тамъ 
въ свою очередь въ виду загрузкешя узла сомнительно получеше ва
гона до Саратова; а отправлять ящики и короба, хотя и прочно 
завязанные отдельно ,\mf. кажется рискованнымъ Можетъ быть, Советъ 
Университета найдетъ возможнымъ обратиться прямо въ Министерство 
Народнаго Просвещешя по этому поводу пли, что гораздо проще, 
укажетъ лицо въ Петрограде, которому я могу сдать вышепоименован
ный книги' Здесь же я прилагаю историю моего собрашя и гЬ услсния, 
на которыхъ я желалъ бы видеть устройство своей библштеки въ 
Н и к о л а е в с к о м ъ  Университете после моей смерти, когда она 
перейдетъ въ Саратовъ въ полномъ составе."

По выслушанш изложеннаго СовЬтъ Университета опред’Ьлилъ 
Просить г. Попечителя Учебнаго Округа войти съ ходаталствомъ въ 
Министерство Народнаго Просвещешя о иредоставлети профессору 
И А. ШлАпкину льготяыхъ условш по  доставив въ  г. Саратовъ 
жертвуемой имъ въ даръ И м п е р а т о р с к о м у  Н и к о л а е в с к о м у  
Университету библштеки особымъ вагономъ прямого сообщ етя по 
уменьшенному железнодорожному тарифу, применяемому къ перевозке 
жертвуемыхъ въ даръ учебнымъ заведешямъ книгъ, о чемъ и уведо
мить жертвователя профессора И. А. Шляпкина, а составленную имъ 
исторш возникновешя бнЦкдоии и способы пользованш ею просить 
раземотреть заслуженнаго ординарнаго профессора В. И. Разумовскаго.



П Р О Т О К О Л  ъ
за е ^ д а т я  Совета 

ИМ ПЕРАТОРСКАГО Н ИКО ЛАЕВСКАГО  У н и в е р с и т е т * ,

состоявшеюся 7 -го декабря года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Университета 
II. П. Заоолотнова: г.г. Деканъ вгедицшгскаго факу тьтет Н. Г. Стадннций,
Проректоръ Университета В. А. Павловъ и г.г. профессора: A. ft. ПреоСразкенскш, 
11, А. Чуевсюй, В. В. Вормсъ, М. II. СвЬтухпнъ, Б. I. Бируковъ, А. М. Левков- 
CKiii. А. А. Богомолецъ, Я. Н. Быстренинъ, Н. М. Какушшшь, В. И. Теребин- 
CKiit, В. А. Арнольдовъ, В. Д Верновъ, Р. Ф. Холлманъ, С. П. Вертоградовъ
В. А. Скворцовъ, Владиславъ II. Скворцовъ, Д. О. Крыловъ, М. <1. Цытовичь 
и А. М. Левшинъ.

Не присутствовали г.г. профессора:—В. И. Разумовски!—ио случаю цред- 
сЬдательствоватя въ больничномъ Сов^тЬ лазаретовъ для раненыхъ, К. А. 
Юдпнъ—по домашнимъ обстоятельствамъ С. II. С пасоку ко | к 1й—ПС случаю 
болЪзнп, С. Р. Миротвордевъ, А. Б. Араповъ и Н. В. (ишылпвъ- ио спучато 
нахожденш на театр'Ь военныхъ дгЬйств1й.

Слушали: L Предложеше нпжепопменованныхъ г.г. профессоровъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о  [ а е в с к а г о Университета: И. А. Чуев- 
скаго, В. А. Павлова, В. В. Вормса, В. А Арнольдова, В. Д. Зерновн,
А. в . Преображенскаго, Владислава II. Скворцова и М. И. Св^тухина — 
слЪдугащаго содержашя: Въ газетЬ „Русское Слово", № 2*73, отъ
28 ноября сего года, въ корреспонденцш изъ Нижняго Новгорода на
печатано, между прочимъ, нижеследующее: „профессора Саратовскаго 
Университета заявляютъ, по словамъ Тихменева. что они пе будуть 
бороться съ революцюннымъ движетемъ среди студентовъ, такъ каю. 
Министерство Народнаго ПросвЪщ^шя тормозить борьбу.11 Им'Ья въ 
виду, что вышеприведенными словами Тихменева, какъ редактора 
Саратовской газеты „В о л газатр о ги в ао тся  честь и достоинство про- 
фессорскоп коллегш И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Уни
верситета, мы, нижеподписавппеся, им^емь честь внести на обсуждеше 
предложеше, не навдетъ ли СовЪтъ необходимым!. тЪыъ или инымъ 
способомъ реагировать на инсинуацш Тихменева. “

По выслушанш приввденнаго предложешя и ношгЬдовпвшаго но 
сему поводу обм'Ьна мнЬшй Оов'Ьтъ Университета рщноглясно опре 
дЪлилъ: игнорировать подобнаго рода выступлешя, ноявлявнпяся въ 
газетныхъ коррес-понденщяхъ.

II. Г. Ректоръ Университета доложи пъ, что въ исполнеше опре- 
дйлешя Совета отъ 9 минувшаго ноября, 5 сего декабря, въ 1 часъ



— 251 —

цни, въ актовомъ .iiut, Университета (въ здании бывшей фельдшерской 
шкслы) ирофессоромъ православна го богослонш прото1ереемъ А. 6 . 
Преображенскимъ была отслужена по убнтымьна воине, ^мершимъ отъ 
ранъ, полученныхъ въ сражешяхъ, и въ борьба съ заразными болез
нями, воспитанникам!,, и служат имъ сего Университета, панихида а въ 
день годичнаго акта, 6-го ас го декабря, въ 2 часа дня, въ актовомъ 
зале Университета отслуженъ молебенъ.

ЗатЬмъ, огласивъ полученный ко дню шестой годовщины откры- 
т(я сего Университета приветственным телеграммы: отъ П м п е р а -  
т о  р е к  а го  Казанскаго Университета, отъ По четнаге Члена сего Уни
верситета, заслуженнаго ординарнаго профессора И м п е р а т о р с к а г о  
Московскаго Университета, Д. Н. Зернова, и др. лицъ, г. Ректоръ 
Университета нредложилъ просить ходатайства г. Попечителя Казан
скаго Учебнаго Округа предъ Л1инистромъ Народнаго Просвещешя 
повергнтть къ стопамъ Е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В е л и ч е с т в а  
вЪрноподданничеокш чувства безцредЬльний любви и беззаветной пре
данности.

Посл-Ь обмана мнЬнш по этому вопросу Советъ единогласно опреде
ли лъ: изложенное записать въ иротоколъ.а г. Попечителя Казанскаго учеб
наго округа просить представить Его С1ятельству Господину Министру 
Народнаго Просвещешя телеграмму следующаго содержашя: “ Советъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета осчастли- 
вленнаго съ Высоты Престола милостью носить А в г у с т е й ш е е  
И м я  празднуя въ высокоторжественный день тезоименитства Г о с у -  
х  а р я И м п е р а т о р а шестую годовщину своего о т к р ь т я  и Высо- 
каго наименованш и вознеся горяч]я молитвы о драгоценномъ здравш 
Е г о  И м п е р а т о р с к а г о  В е л и ч е с т в а  и Всей Царской Семьи 
проситъ Ваше Превосходительство ходатайствовать предъ Его Сия
тельством!, господиномъ Ыинистромъ Народнаго Просвещешя повер
гнуть къ стопамъ возлюбленнаго М о н а р х а  и д е р ж а в н а г о  П о 
к р о в и т е л я  Н и к о л а е в с к а г о  Университета верноподданничесюя 
чувства безпредельной любви и беззаветной преданности."

Ш. Г. Ректоръ Университета доложилъ, что избранная Советомъ 
^путащ я въ лиц! его, г. Ректора, и. об. Декана медицинскаго фа
культета И А. Чуевскаго и профессоровъ: В. И. Разумовскаго, М. И. 
Светухина и Д. О. Крылова, посетивъ вдову профессора О. В. Ки- 
рикову, выразила ей отъ имени Совета соболезновате по поводу без
временной кончины ея мужа и осведомила ее о состоявшемся 23 ми- 
нувшаго ноября постановлен! и Совета по вопросу увековечешя 
памяти покоинаго профессора Н. Н. Кирикова.

Къ изложенному г. Ректоръ добавить, что 7 сего декабря вдова
О. В. Кирикова, явившись въ канцелярго, просила его, г. Ректора, 
передать отъ ея имени всемъ Члена \п, Совета глубокую признатель
ность за трогательное со ч у в ст е  по поводу преждевременной кончины ея 
мужа и горячш пожелашя Членовъ Совёта увековечить память по- 
койнаго во внимаше къ его учено-педагогической деятельности.

После сего г. Ректоромъ были оглашены поступивнпя дополни
тельно телеграммы съ выражешемъ сочувств1я по поводу кончины про
фессора Н Н. Кирикова.

Определено: изложенное записать въ протоколъ.
IY. Предложеше. г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 

М. М. Ломиковскаго, отъ 25 ноября сего года за № 25797, о томъ,
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что Именнымъ В ы с о ч а й ш и м ъ У казомъ, данньтмъ Правительствую
щему Сенату въ 19-й день октября сего же гсда, ему В с е м и л о 
с т и в е й ш е  повелЪно быть Попечителемъ Казанскаго учебнаго округ;

Определено: изложенное прииятъ къ св’ЬдЬтю.
V. Таковое же предложете, отъ 30 минувшаго ноября за № 26237, 

следующаго содержатя: “ За Министра Народнаго Просвещены г. То- 
варищъ Министра д. с. с. Ш евяковъ предложетемъ отъ 18 минувшаго 
ноября за Л? 870 увйдомилъ Управление учебнаго округа, что Мини 
стерство разрешаетъ поручить ординарному профессору по каеедр!. 
общей патологш И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Универ
ситета V. А. Богомольцу преподав a 11 i е б а кт е р i о л о ri и въ 1915— 16 учеб- 
номъ году, 8 часовъ въ недЬлю, съ выдачей ему вознаграждешя за 
сей трудъ въ размере 1200 р. въ годъ изъ остатковъ отъ содержашя 
дичнаго состава Университета."

О п ределен о : Изложенное принять къ cBt.rt.Hiю.
YI. Таковое же предложете отъ 30 минувшаго ноября, за 

Л1» 26238, следуя щдго содержашя:11 За Министра Народнаго Проовй 
щешя г. Товарищъ Министра д. с. с Ш евяковъ, предложением'/, отъ 
18 минувшаго ноября, за JN? 874, у в&домилъ Управлеше- Учебнаго 
Округа, что Министерство разр4шаетъ выдавать «..рдинарнымъ про- 
фессорамъ И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета 
Разумовскому, Спасокукоцкому и Стадницкому по 100 руб. за полу
годовой часъ и приватъ-доценту того же Университета Лисянскому 
800 руб. въ годъ въ вознаграждение за ч т ет е  въ 1915— 1 9 1 6 учебномъ 
году порученныхъ имъ СовЪтомъ курсовъ, съ отяесетемъ означен
наго расхода на остатки отъ суммъ, ассигнованныхъ на содержат*3 
дичнаго состава Университета."

Определено: Принять къ св^дЬтю.
VII. Таковое же предложете отъ 1 сего декабря, за № 26324 

съ препровожден!емъ копш циркулярнаго распоряжетя Министерства 
Народнаго Просвет,ен1я отъ 15 минувшаго ноября за .V  1010, сл!>- 
тующаго содержатя:" На состоявшемся въ 1914 году | въ Петроград^ 
Всероссшскомъ Съ4зд1 по улучшенто отечественныхъ лечебныхъ мЬст£ 
ностей былъ возбужденъ вопросъ объ учрежденш при II м п е р а т о р- 
с к и х ъ  Россшскихъ Университетахъ особыхъ каеедръ по бальнеоЛ'Л 
пи. Вопросъ этотъ обсуждался уже въ 1909 году на особе мъ совЪгца- 
ти_ для выяснешя нуждъ Кавказскихъ Минеральныхъ Водъ и впослйд- 
схвш иостунилъ изъ Министерства Торговли и Промышленности на 
заключение Министерства Народнаго Просвет цены вм^сгЬ съ проектомъ 
устройства на КавказЪ бальнеологическаго института. Въ то время 
намеченный мЬры, сообразно задашямъ сов-Ьщашя, имФ,ди въ виду 
исключительно поднятие значенш и улучш ете кавказскихъ курортовъ 
Однако Министерство сочло необходимымъ расширить рамки этихь 
предположений, связавъ ихъ съ общимъ вопросомъ о правильной по
становка изучешя естественныхъ лечебныхъ богатствъ Potcin и о 
развитии у насъ физютераши. Исходя изъ такой точки зрЬшя, Мини
стерство высказалось за учреждеше всеросййскаго бальнеологическаге 
института. Къ идеЬ же создашя при нашихъ университетахъ само 
стоятельныхъ каеедръ по бальнеолопи Министерство отнеслось отри
цательно, какъ въ виду бодьшихъ расходовъ на клиническое оборуД?' 
Barie ихъ, такъ и за недостаткомъ необходимыхъ для обезпечен^я 
преподаватя спещалистовъ. Вм^стЬ съ тЬмъ Министерство находило- 
что подготовка бальнеологовъ не можетъ входить въ непосредственная
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задачи медицинскихъ факультетом,, обязанныхъ давать лишь общую 
подготовку къ врачебной практике. Подъ влш тем ъ переживаемыхъ 
м1ровыхъ собыйй вопросъ о созданщ нодобныхъ каеедръ получичъ 
новое o cB tm eiiie , н крайне обострившаяся у насъ курортная проблема 
заставляешь ныне озаботиться окончательнымъ выяснен1емъ мгЬръ, 
который ведомству Народнаго Просвещешя надлежало бы принять въ 
данной области. Опытъ Западной Европы, несмотря на высокое раз- 
BHTie курортнаго дела, не даетъ достаточно опред’Ьленныхъ указашч, 
которыми возможно было бы воспользоваться при р еш ети  настоящаго 
вопроса въ томъ или иномъ направлен!] Все же опытомъ эг*имъ какъ 
будто подтверждается правильность взгляда, что подготовка бальнеоло- 
говъ должна сосредоточиваться въ самостоятельныхъ заведешяхъ. Одна 
ко, въ виду исключительно благопр1ятнаго положешя Росс1и въ физю 
тррапическомъ отношенш, западно-европейская практика, казалось бы, 
можетъ им^ть для насъ лишь относительное значеше. Кроме того, 
сомнительно, чтобы при обширности территории Имперш и чрезвычай- 
номъ разнообразш и обилш встречаемыхъ на ней лечебныхъ источни
ки въ одному учежденш могли быть нодъ силу задачи, намеча 
випяс.я для всероссшскаго бальнеологическаго института. Поэтому мысль 
объ учрежденш каеедръ бальнеологш едвали можетъ быть оставлена. 
Она заслуживаете, по моему як1шю, темъ более серьезнаго вним атя, 
что вообще постановка преподаватя на нашихъ м рдицинскихъ факуль- 
n -такъ н/ждаетсн въ основательной реформе, которую быть можетъ и 
следовало бы произвести съ такимъ расчетомъ, чтобы физическимъ 
методам::, лечешя въ системе факультетскаго преподаватя могло быть 
уделено достаточно вниматя. Но проектъ учреждешя такихъ каеедръ, 
какъ требущш весьма значительныхъ денежяычъ затрата, едва ли осу- 
пЦитвимъ въ теч ете  блшгаишихъ лета. Вследсттае сего необходимо 
будетъ пока наметить такш меропрштш, который были бы сопряжены 
гь носильными для казны расходами, но вместе съ темъ явились бы 
иервымъ решительнымъ шагомъ по пути правильнаго разрешешя на
стоящей задачи. Въ этомъ отношенш руководящею нить даетъ почннъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Новорошйскаго Университета, возбуднвшаго 
нстекшимъ летомъ ходатайство объ учрежденш въ идесс-e на местныя 
средства бальнеологическаго института, какъ научнаго учреждешя для 
изучения местныхъ лечебныхъ источниковъ и вместе съ темъ учебно-вспо- 
могательнаго учреждешя медицинскаго факультета. Предполагая оказать 
л ’ому начинанш возможную поадержку изъ кредита, ассигнованная) 
Министерству на усилете преподаватя въ университетахъ, я  нахожу, 
что подобные лес институты могли бы быть устроены и при некото 
рыхъ другихъ университетахъ, расположенныхъ въ районах!,' богатыхъ 
естественными целебными средствами, какъ то: при Казанскомъ, Юръ- 
евскомъ и Томскомъ. Учреждешемъ въ Россш такихъ заведенш, на 
ряду съ самостоятельнымъ бальнеологнческимъ институтомъ, проекти
руемым!, Министерствомъ Торговли и Промышленное га, было бы по
ложено прочное начало изеледовашямъ естественныхъ лечебныхъ силъ 
государства и дел у подготовки отечественныхъ бальнеологовъ. Наряду 
с1  этимъ могли быть введены и некоторый доступныя съ финансово]] 

гороны улучшешя въ современную постановку преподаватя балънео- 
логш во вгёхъ Университетахъ. Естественно, что прежде чемъ оста
новиться окончательно на определенныхъ реш етяхъ  по такому слож
ному вопросу, я желалъ бы ознакомиться съ компетентньшъ м нетем ъ 
по сему предмету всехъ медицинскихъ факультетовъ. Сообщая о выше-
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изложенномъ Вашему Превосходительству, для соотв’Ьтствующихъ рас
поряжение по подведомственному Вамъ университету, я ув£ренъ, что 
факультеты, въ полномъ сознанш всей важности поручаемаго ихъ 
pascMOTptnifo дела, отнесутся къ нему съ исключительны мъ внимашемъ 
и дадутъ Министерству самый обстоятельный отзывъ**.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Советъ Университега 
опред’Ьлилъ: для детальнаго обсуждешя означеннаго вопроса из
брать особую комиссш, подъ предс^дательствомъ ординарнаго профес
сора М. И. Светухина, изъ г.г. профессоровъ; В. А. Арнольдова, Н- М. 
Какушкина, Владислава II. Скворцова и .1 О. Крылова, прося озна
ченную комиссш свое заключеше, по изложенному въ предложеши 
Министерства Народнаго Просвещешя вопросу, доложить Совету въ 
одномъ изъ ближайшихъ зас4дашй.

VIII. Предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
17-го ноября 1915 года, за Л1» 25328, следующего содержашя: „Веле t- 
CTBie представлешя отъ 30-го минувшаго октября, за № 1449, по хо
датайству о допущенш къ временному исполненш обязанностей клн- 
ническаго ассистента при каеедр’Ь нервныхъ и душевныхъ болезней 
л'Ькаря Морозова, вместо исполняющаго обязанности ассистента Осокнна, 
окончившаго срокъ своей службы 20-го минувшаго октября, имею 
честь просить Советъ Университета сообщить Управлению учебнаго 
округа, остается ли Советъ при своемъ piniem n относительно зам'Ьще- 
ш я Осокина Морозовым! въ виду разъяснен) я Департамента Народнаго 
ПросвЪщатя отъ 13-го сентября сего года, за Д? 42408, сообщеннаго 
Ректору Университета 2-го ноября, за № 24164, по вопросу объ обра- 
зовательиомъ цензе ассистентовъ. и вали остается, то представить бал
лотировочный листъ Морозова".

По выслушанш сего возникли прешя по вопросу о заагЬщеши 
должности клиническаго ассистента при каеедре нервныхъ и душев
ныхъ бол’Ьзней, при чемъ заведывающш названной каеедрои, ординар
ный профессоръ А. М ЛевковскШ заявилъ, что окончите службы 
доктора Н. Е. Осокина, последовавшее 20-го мипувшаго октября, было 
предусмотрено СовЪтомъ еще годъ тому-назадъ, когда носледнш воз- 
буждалъ одновременно ходатайство о продленш службы другихъ асси
стентовъ, не определяя срока ихъ службы, а для Осокина просилъ 
продлить службу только на одинъ годъ, который и истекъ 20 октября 
сего года. Окончаше службы докторомъ Осокинымъ и ходатайство объ 
утвержденш во временной должности лекаря Морозова не находится 
между собою въ близкой причинной связи, т. е. здесь нЬтъ замЬщешя 
одного лица другимъ. Окончаше службы Осокина является точно уста- 
новленнымъ, а объ утверждении Морозова возбуждается только хода
тайство. Въ случае неудовлетворетя этого ходатайства каеедра нерв
ныхъ и душевныхъ болЪтеи, вместо няти штатныхъ помощников!*, 
останется совсемъ безъ врачебнаго младшаго персонала, такъ какъ въ 
настоящее время нетъ другого подходящего кандидата, но и тогда решенк 
вопроса объ окончанш службы докторомъ Осокинымъ пе изменяется. 
Лекарь В. А. Морозовъ, вследствие неблагопр1ятныхъ условш текущей 
войны и отсутств1я свободныхъ врачей, представляется къ исполнешн1 
обязанностей ассистента но вольному найму только временно, на одинт 
годъ, считая отъ 19 ноября 1915 г. до 19 ноября 1916 г., съ содер
жашемъ 2 тысячи рублей въ годъ. Въ' виду этого баллотировке онъ 
не подвергался и баллотировочная листа Морозова не имеется.
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По выслушанш изложеннаго СовЪтъ Университета въ виду (,ан- 
ныхъ по сему вопросу профессоромъ А. М. Левковскимъ иоясненш 
опред-Ьлилъ: о вышеизложенномъ донести г. Попечителю Казанскаго 
учебнаго округа и вновь просить р азреш етя  о допущенш лекаря
В. А. Морозова къ временному исиолнешю обязанностей клиническаго 
ассистента при каеедре нервныхъ и душевныхъ болезней, изъ платы 
по найму, срокомъ на одннъ годъ, съ 19 ноября сего года, съ выда
чею ему вознаграждения изъ оклада, присвоеннаго означенной долж
ности по новымъ штатамъ.

V. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стадницка 
го о томъ, что по случаю болезни ординарнаго профессора по каеедре 
факультетской терапевтической клиники Н. Н. Кирикова, ч т е т е  лек
цш впредь до его выздоровлешя Сов4томъ Университета было пору
чено профессору но каеедре госпитальной терапевтической клиники 
Д. О. Крылову, а клиническая занятая—приватъ-доценту Б. П. Вары- 
наеву. Въ виду же того, что профессоръ Н. Н. Кириковъ 18 минув
шаго ноября скончался, а занимаемая имъ названная выше каеедра 
сделалась вакантной, онъ, г. Деканъ, озабочиваясь правильностью ве
ден.# преподавашя предложилъ на обсуждение Совета вопросъ о по- 
рученш ведешя этого преподавашя на весь 1915— 16 учебный годъ и 
о способ^ замЬщешя означенной каеедры.

Къ изложенному докладу своему онъ, г. Деканъ, добавилъ, что, въ 
ннтересахъ преподавашя, по его мн4шю, освободившуюся после про
фессора Н. Н. Кирикова каеедру необходимо заместить возможно ско
рее, такъ какъ для этой каеедры въ настоящее время заканчивается 
постройка собн'твеннаго зд а т я  и въ ближалшемъ времени должно быть 
начато оборудовало, для чего необходимы указания постояннаго, а не 
временнаго заведывающаго каеедрои, въ особенности но специальному 
научному оборудовгшш, между тЬмъ замещешя вакантныхъ каеедръ 
путемъ конкурса, какъ известно Совету, обыкновенно затягиваются на 
довольно продолжительное время. Вследсттае сего онъ, г. Деканъ, въ 
интересахъ дела,, полагалъ бы желательнымъ одного изъ имеющихся 
въ настоящее время въ И м п е р а т о р с к о м ъ  Н и к о л а е в с кто м ъ 
Университете нрофессоровъ-терапевтовъ переместить на каеедру фа
культетской терапевтической клиники, нрячемъ ней рис у тств ующ i и 
въ наетоящемъ загЬданш профессоръ М. П Светухинъ унолномочилъ 
его, г. Декана, заявить Совету, что онъ, М. II. Светухннъ, отъ заня
тая названной каеедры отказывается: такимъ образомъ, кандидатомъ 
т,ля занятая упомянуто# каеедры можетъ быть только профессоръ Д. О. 
Крыловъ, который, по его заявлешю, и былъ бы согласенъ на это пере
мещ ена. Каеедру же госпитальной терапевтической клиники, въ слу
чае, если бы указанное выше перемещен!е осуществилось, желательно 
заместнть путемъ рекомендащи кандидатовъ членами Совета.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго 'оклада г. Декана 
медицинскаго факультета, Советъ предложилъ профессору Д. О. Кры- 
IOBу принять на себя трудъ в ед ет  я въ 1 9 1 5 — 1 6  учебномъ году пре- 

подаватя по вакантной каеедре факультетской терапевтической кли
ники, на что профессоръ Д. О. Крыловъ и изъявилъ свое cor.iaeie.

Определено: 1) просить г. Попечителя о разрешеши поручить 
ведете преподавашя по вакантной каеедре факультетскоп тераневти- 
ческой клиники въ 1915— 16 учебномъ году экстраординарному про
фессору Д. О. Крылову, съ возна граждншемъ urn за «отъ т р у 1,ъ изъ
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оетатковъ отъ содержатя профессорекаго оклада по названной каеедр'Ь 
въ размЪрЬ 1200 рублей въ годъ, и 2) поднятый же г. Деканомъ ме
дицинскаго факультета вопросъ относительно способа замЬщ етя ва 
кантной каеедры факультетской терапевтической клиники обсудить Шу 
ближайшемъ заеЬданш Совета.

X. Баллотировате: 1) лЬкаря О. С. Парсамова на должность 
испиляяющаго обязанности клиническаго ассистента при акушерско-ги
некологической клиникЬ; 2) лЬкаря А. Н. Мурзина на должность штатнаго 
Елинияескаго ассистента при офталтлогнческой клиникЬ; Л) окончив
шего физико-математическт факультетъ Университета Св. Владимира 
М. В. Черноярова на вакантную штатную должность младшаго асси
стента при каеедрЪ ботаники, въ результат!; котораго г.г. О. С. Пар- 
гамовъ, А. Н. Мурзинь я М. В. Чернояровъ, получивние каждый 
избирательныхъ по 18 шаровъ, а неизбирательныхъ 0, оказались из
бранными единогласно.

О пре^лено: просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 
объ утвержденш избранныхъ въ вышеозначенных!, должностяхъ.

XI. Баллотироваше 1) .тЬкаря Н. С. Мокина временно исполня- 
ющимъ обязанности клиническаго ассистента при каеедр’Ь факультетской 
хирургической клиники и 2) дЬкаря Н. Ф. Мордвинкина временно 
исполннкицимъ обязанности младшагв ассистента при каеедр’Ь врачеб
ной диагностики, въ результат^ котораго оказалось, что оба названный 
лиц» получили избирательныхъ шаровъ по 18, неизбирательныхъ по 0.

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 
объ утвержденш избранныхъ въ вышеозначенныхъ должностяхъ.

XII. Представлеше г. ^авъдывающаго каеедрой дЬтскихъ болЪз- 
№‘ii съ клиникою, ординарнаго профессора И. Н. Быстренина, хода- 
тапствующаго о перечисленш исиолняющаго обязанности ассистента 
клиники П. В. Серпевскаго на штатную должность ассистента той же 
клиники, на оенованш распоряжения Министерства Народнаго Просве
т е His отъ 2-го ноября 1915 года, за № 24164.

Определено: Баллотировать Н. В. Серг1евскаго на штатную 
должность клиническаго ассистента при каеедрЬ дЬтскихъ болезней 
сь клиникой въ следующемь .sacfaamn Сов'Ьта.



П Р О Т О К О Л Ъ
засЬдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО Н И КО ЛАЕВСКАГО  У н и в е р с и т е т а

состотифося декабря 14-го дня 191Б года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универси
тета П П Заболотнова—г Декан ь медицинскаго факультета Н. Г. Отвдницгай, 
Проректоръ Университета В. А. Павловъ п г.г. профессора: А. 0 . Преображен- 
сгай, И. А. Чуевскш, В. В. Вормсъ, М И. Св’Ьтухинъ, А. М. Левковсмй, 
А. А. Богомолецъ, И . Н. Ьыстренппъ Н. М. {Сакушкинь, В. И . Теребинсгай, 
Pi. А. Юдпнъ, С. И. Спасокукоцгай, В. А. Арнольдовъ, В. Д. Зерновъ, Р. Ф. 
Холлманъ, С. П. Вертогпадовъ. В. А Скворцовъ, Владпславъ И. Скворцовъ, 
Я. О. Крыловъ п М. 0. Цытовичъ.

Н е п р и с у т с т в о в а л и  г .г . профессора: В. И. Paej мовскш, Б. I. Би- 
руковt -но домашнимъ обстоятельствами, А. М. Левшинъ—по бол'Ьзни п 
Г . Р . Миротворцевъ. А. Б . Араповъ п Н. В. Копыловъ—по случаю нахожде- 
гпя на театр-Ь военныхъ д'Ьйстиш.

I. Заявлеше нижепоименованныхъ г.г. профессоровъ: И м п е р а- 
т о р  с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета: Н. Г. Стадницкаго, 
И. А. Чуевскаго, Н М. Какушкина, М. 0 . Цытовича, В. V Скворцо
ва, К. V. Юдина, А М Левковскаго, В. А. Арнольдова, М. И. СвЬ- 
тухина, А 0 . Проображенскаго, Р. Ф. Холлмаиа, В. И. Терр- 
бинскаго, Д О. Крылова, Владислава И. Скворцова, И. Н. Бы- 
стренина, В. В. Вормса, В. А. Павлова, С. П. Вертоградова, 
Д. Д Зернова и А. А Богомольца слЪдующаго содержашя: „Въ 
видт появившагося въ печати (Саратовскш Вестникъ N° 267) 
письма профессора В. А. Павлова и вызванныхъ этимъ иисьмомъ 
статей въ «Саратовекомъ ВЬстникЬ» № 268 и «Русскомъ Слов4» 
До 283, определенно пряписывающихъ профессору Н. Г. Стадницкому 
сообщите ложныхъ свЬдйши Редакцш газеты „Волга", мы, нижеиод- 
писавниеся, полагаем;,, что принцишальное значеше этого факта, живо 
затрагивающая) интересы всей нашей Коллегш, требуетъ обсуждешя 
т, сегодняшнемъ ааеЬдашя Совета".

По выслушанш нриведеннаго заявд етя  и послЪдовавшаго по се
му поводу обмана мнЬнш, Советъ Университета большинствоыъ голо- 
оовъ, при одномъ воздержавшемся отъ подачи голоса ординарномъ 
профессоре С. И. Спасокукоцкомъ, опредЪлилъ; Советъ профессоровъ 
Н и к о л а е в с к а г о  Уяивер( итета, обсудивъ заявлеше 20 Членовъ 
Повита, призналъ письмо профессора В. А. Павлова, помещенное въ 
газетЬ «Саратовскш ВЪстникъ Л1» 267, неосторожными, доиускающимъ
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двусмысленность толковашя, что вызвало въ печати („Саратове к!'л В£ст- 
никъ“ Д? 268 и „Русское Слово''1 283) ложный выводъ, иорочавцй имя 
профессора Н. Г. Стадницкаго. По и в лот tie подобныхъ выступлений въ 
печати СовЬтъ считаетъ нежелательнымъ и выражаетъ сочуeciie про
фессору Н Г Стадницкому, какъ лицу, незаслуженно пострадавшему 
отъ этого.

I I . Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 5 се • 
го декабря, за № 26724, следующего: содержа&я «8а ’Министра Народнаго 
Г1росв4щен1я г. Товарищъ Министра д с. о Ш евяковъ предложешемъ 
отъ 24 ноября с г., за № 1015, ув4домилъ Управлен1е учебнаго окру
га, что Министерство утверждаетъ ординарнаго профессора И м п е р а- 
т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета доктора медицьни 
статскаго советника И. А. Чуевскаго въ должности директора высшихъ 
женскихъ курсовъ Саратовскаго санитарнаго общества, согласно избра- 
н ш , срокомъ на 3 года, считая съ 26 октября сего года".

Определено: изложенное принять къ сведенш
III. Таковое же предложеше отъ 10 сего декабря, за № 27023, 

о разрЬшеши командировать экстраординарнаго профессора по каеедр'Ь 
ботаники А. М. Левшина въ качеств!; представителя отъ И м п е р а- 
т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета на им4>ющш быть 20— 21 
декабря сего года въ г. ПетроградЬ съ4здъ представителе!! русскихъ 
ботаническихъ учреждетй для организацш Руескаго Ботаническаго 
Общества и выдать ему по этой командировка noconie въ размере 
двухсотъ рублей изъ сцещальныхъ средства Университета1*.

Определено; изложенное иринять къ сведенш.
IV. Г. Ректоръ Университета доложилъ Совету два циркуляра 

Господина Министра Народнаго ПросвЪщшйя отъ 19 минувшаго ноября, 
за № Я» 903 и 919, напечатанные въ ,¥* 274 „Праеитаяьственнаго 
В1! стника", следующего содержашя: i ) „На основанш дгМстпующихъ 
иравилъ о производстве исиыташй въ комиссшхъ, образуемыхъ при 
Университетахъ, уцравляемыхъ на основанш устава 1884 г.. означен
ный испытанш производятся въ сроки, устанавливаемые Миннстромъ 
Народнаго П росвещ етя, причемъ, согласно установившейся црактикЬ, 
таковыми сроками являются конецъ весенняго полугодии (г'ъ 15-го 
апреля по 1-е поня) и начало осенняго (съ 1-го сентября по 15-ое 
октября). Между т'Ьмъ, значительное число лицъ, имЪющихъ право 
подвергаться испытаншмъ въ комиссш и пользующихся для -его от
срочками по отбыванш воинской повинности или но призыву въ вой
ска, заинтересованы въ скор4>йшемъ полученш университетекаго ди
плома, дабы засимъ приступить къ исиолненш своего гражданскаго 
долга; зат£мъ въ последнее время въ Министерство иостуиаютъ хода
тайства отъ лицъ, находящихся уже на военной службе, но нолучив- 
шихъ более или менее продолжительны!! отпускъ, о предоставлеши 
имъ возможности использовать это время для держан in экзаменовъ, 
наконецъ, общая обстановка иереживаемаго времени, лишающая нуж
ны хъ для подготовки къ столь серьезному испытанно сп о к о й етя  и 
сосредоточенности, вызываетъ необходимость въ удлиненш общаго 
срока испытанш. Но симъ соображешямъ Министерство признало iuj- 
обходимымъ предоставить испытуемымъ возможный льготы, который, 
не понижая экзаменацюнныхъ требованш, вмеегЬ съ тЬмъ облегчали 
бы имъ достижете намеченной ц%д*. Въ ьтих’ь видахъ на предстоящш 
1916 годъ вводятся яижес.тЬдукли 1Я изм1,тяпя въ действующи! поря- 
докъ производства испытанШ въ кочисйяхъ: 1) Испытательный комш
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(in назначаются съ 1-го февраля но 1-е декабря 1916 г. Обнйя собра- 
шя комиссш и зас/Ьдатя отдельныхъ экзаменныхъ комитетовъ назна
чаются председателями комиссш по \rbpt надобности, съ нерерывомъ 
въ т еч ете  лЬтняго времени съ 1-го ш ня по 1-е сентября, а для ме- 
дицинскихъ комиссш съ 15 го ш ня по 1-е сентября 2) Допущенные 
къ испыташямъ ииеютъ право подвергаться имъ въ теч ете  всего ука- 
заннаго срока, за исключешемъ лицъ, пользующихся отсрочками по 
по отбывашю воинской повинности или же получившихъ отсрочку для 
явки въ войска. Лица этой категорш обязаны закончить испы татя въ 
следуюпце сроки: а) получивппя выпускныя свидетельства по оконча- 
нш текущаго осенняго полугодия я ранее—до 1-го ш н я 1916 года,
б) им4ющ№ получить выпускное свидетельство но окончанш весенняго 
полугод1я 1916 г . —до 1-го декабря 1916 г. и в) лица, допущенный 
на основанш ст 479-и т. XI. ч. I, Св. уч. учр., къ испыташямъ въ 
Качестве экстерновъ— въ сроки, которые имъ для сего будут?, предо
ставлены. 3) II ?ъ состава предметовъ испытанш въ комиссш перено
сятся на полукурсовыя испы татя следующее предметы:

А. По физико-математической комиссш

а) По математнчрскому отделенно: 1) теор)я чиселъ. 2) метеоро- 
лопя, 3) сферическая acTpoHOMifl. б) Но естественному отделении фи- 
зико-математическаго факультета: физическая географ!я съ метеоро- 
лопеп.

Б. По историко-филологической комиссш.

а) По классическому отделешю: 1.1 истор'ш античнаго искусства,
б) По историческому отдёлешю историко филологическаго факулгтета: 
1) исторхя новой философш; в) по романо-германекому отделешю- 
1) истор1я новой философш г) по славяно-русскому отдеяенш: 1) сра
внительная грамматика индоевропейскихъ языковъ. Кроме того, отме
няются письченныя испы татя.

В. По юридической комиссш:

1) Римское право, 2) финансовое право, 3) а 1министративное 
право и 4) сверхъ того, торговое или международное право но выбору 
студента.

Г По медицинской комиссш:

Объ измененш состава испытанш на степень лекаря последуегь 
особое распоряжеше. 4j Лица, имеюхщя зачетъ VI семестровъ и про- 
'•лушавпш! курсы VII и VIII семестровъ, но не сдавпйя всехъ пред- 
иетовъ полукурсового испы татя, могутъ. по постановленш факульте- 
говъ, получать выпускныя свидетельства съ перенеоешемъ екзаменовъ 
по несданнымъ предметамъ въ комиссш. Испытуемому, обнаружившему 
на испытанш недостаточные познанш, соответственный экзаменъ ко
митета назначаетъ на новый срокъ для испытатя но данному пред
мету въ преде.тахъ общаго срока, въ теч ете  коего онъ долженъ за
кончить испытатя; невыдержавшимъ испы татя считается лицо, кото
рое въ т еч ет е  означеннаго срока не закончить испы татя или обна
ружить неудовлетворительный иознант. Такое лицо въ следующей 
комиссш обязано вновь повторить испытатя но веЬмъ предметамъ,
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при чемъ въ j важительныхъ случаяхъ я на основаши общей совокуп
ности экзаменныхъ данныхъ, содержащихся въ протоколахъ предыду
щей комиссш, новая комиссш можетъ принимать къ начету те или 
пныя отмЬтки. полученный въ предшествующей комиссш. Постановле- 
шя о семь комиссш признаются окончательными и обжалованш ire 
подлежать. 6) Д*я цолучешя диплома I-й степени требуется: а) чтобы 
более V, отм1>токъ полукурсового испыташя была оценена отметкой 
«весьма удовлетворительно», б) чтобы более */» отмЬтокъ по предме
та мъ окопчательнаго испыташя также была оценена отметкой «весьма 
удовлетворительно» п в) сочинеше было признано, по крайней м4р'Ь. 
удовлетворительнымъ. При равномъ числе удовлетворительныхъ и 
весьма удовлетворительныхъ отметокъ дипломъ I-й степени прису
ждается, если сочипенге будетъ признано весьма удовлетворительным ь.
7) Лица, удовлетворякяцш, по иолученнымъ ими отметкамъ, требова- 
юямъ для иол \'чешя диплома I-й степени, но не представивппя сочи
нения въ т еч ет е  цейств*я данной комиссш, получаютъ дипломъ II-ii 
степени съ оговоркою, что они могутъ предстивить таковое въ одну 
изъ следующихъ комиссш. Эта комиссш, не повторяя испыташя. огра
ничивается лишь собеседоватемъ по содержание представленнаго сочине- 
ш я или друиихъ иисьменныхъ работъ п на отнованш качества работы 
и обнаруженныхъ на собеседованш знания можетъ присудить дан
ному лицу дипломъ I-ой степени. 8) Председателями комиссии на coc
ci ю 1916 г. назначаются мною деканы нодлежащихъ факультетавъ. а 
делопроизводство возлагается на канцелярию университета, съ отнесе 
шемъ вызываемыхъ симъ расходовъ на кредитъ, назначаемый на кан
целярские расходы испытательныхъ комиссш. Въ виду у с;тп новлешя настоя 
щихъ правила, прошу Ваше Превосходительство предложить факульте- 
гамъ назначить въ конце настоящаго учебнаго полугодш и не позднее 
20-го января 1916 г сроки для производства полукурсовыхъ испытаю и 
со включешеш. въ ихъ составь тЬхъ ирйдметовъ, которые на осно- 
ванш настоящихь правилъ перенесены въ составь предметовъ полукур • 
сового испыташя. и наблюсти, чтобы всемъ студентамъ. выполнившимъ 
требован.п для лолучегпн выиускныхъ свидетельствъ, таковыя были 
незамедлительно выданы, а равнымъ образомъ, чтобы были выданы 
таковыя свидетельства въ порядке § 4 настоящихъ правилъ и темь изъ 
студентовъ, нрослуша вшимъ 8 семестровъ, у которыхъ заканчивается 
предельный срокъ пребывашя въ Университете или срокъ имеющихся 
у нихъ отсрочекь но отбываюю воинской повинности. Късему считаю 
нужнымъ добавить что исправленныя и дополненныя, согласно н а
стоящему распоряжение, обшдя для всехъ Университетовъ правила 
объ испыташяхъ въ компсс1яхъ будутъ мною сообщены дополнительно.

II. Согласно действующимъ для II м п е р а т о р с к и х ъ Упивер- 
ситетовь, уиравляемыхъ по общому уставу, правиламъ испытанш на 
отепень лекаря— въ составь итого испыташя применительно къ требо- 
ванммъ, установленными въ нриложенныхъ къ ст. 617 устава врачеб- 
наио подробныхъ правилъ объ экзаменахъ медицинскихъ фармацевти- 
ческпхъ и ветеринарныхъ, входить двадцать три по терминологш 
этихъ правилъ „существенныхъ предметовъ" испыташя, включая въ 
это число и Tajde предметы, какъ анато.\пя, гистолопя съ эмбрюлог1ей, 
физюлогш съ физшлогаческой xHMien и фармащя съ фармакогноз1ей. 
якзамены но которымъ уже производились на полукурсовомъ испытанш. 
Такая миопопредмегность испыташя, сама по себе вредно отражаю
щаяся на степени научной нодиотовки иснытуемыхъ, особенно небла-
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гопрйятно вл'шстъ на достижение главной д4лп медицинскаго образо
вания, а именно, на пршбрЬтеше научной и практической подготовки 
къ самостоятельной врачебной и въ  особенности больничной деятель
ности. Студенты последнего курса, вынужденные вновь возвращаться 
къ возобновлен)ю въ памяти инредметовъ, проиденныхъ ими на пер- 
выхъ двухъ курсахъ, не могутъ въ полной мере вое слое время и 
силы посвящать на клиничесгая заняия, которыя только и могутъ дать 
имъ надлежапуе практические навыки. Съ другой стороны, с т у д ен т  
младшихъ курсовъ, им!,я въ виду повторете на окончательномъ исиы- 
танш экзаменовъ полукурсового испыташя, склонны относиться къ 
этимъ испытажямъ, какъ къ предварительнымъ, безъ достаточной 
серьезности. Между гЬмъ, успешное изучение врачебной науки и воз
можно только при основательной естественно-научной подготовке во
обще и послъ самаго тщательнаго изучения здороваго организма чело
века въ частности. По симъ соображешямъ многие председатели меди
цинскихъ испытательныхъ комиосйи неоднократно указывали на необ
ходимость сокранцешя предметовъ медицинскаго испыташя съ обранце- 
шемъ главнаго внимашя на испытания клиническая. Обсудивъ настоя
щий вопросъ, Министерство прежде всего остановилось на томъ, что 
какъ уставъ врачебный, такъ и общш' устанъ И м я  ер  а то  р с к н х ъ  
Университетовъ даютъ Министерству достаточный полномочии къ изме
нению, сообразно выяснившимся потребностями состава лЬкарскаго 
испытания, не стесняясь рамками правилъ, ириложенныхъ къ ст. 617 
устава врачебнаго, издали; коихъ относится къ 1845 годз Именно въ 
ст. 600 устава врачебнаго прямо указано, что „испыташя на ученый 
медицинскш степени и звания въ техъ университетахъ, въ коихъ дей
ствуем  общш уставъ И м п е р а т о р с к и х ъ  Россшскихъ Университе
товъ, производятся по правиламъ. изложеннымъ въ своде уставовъ 
ученыхъ учрежденш п высшихъ учебныхъ заведении ведомства Мння 
ства Народнаго Просвещешя", причемъ подъ этой статьей сделана 
ссылка на ст.ст. 474, 480 и 482 названнаго устава., которая въ свою 
очередь предоставляетъ право издан in соответгтвуюнцихъ правилъ Ми
нистру Народнаго Просвещешя. Нс.г]>дствн> сего, по миt  л по Министер
ства, представлялось бы целесообразнымъ исключить изъ состава испы
тания на степень лекаря те предметы, по которымъ экзамены уже 
производились на полукурсовомъ испытании, пересмотревъ какъ составъ 
этихъ испыташя. такъ и ихъ программы, а соответственно съ симъ и 
составъ и программы окончательна™ испыташя. Признавая необходи- 
мымъ прежде окончательна™ решения настоящаго вопроса передать 
его на обсуждение медицинскихъ факультетов^ я вместе съ темъ, въ 
виду ускоренныхъ выпусковъ врачей, считаю неотложнымъ принять 
теперь же некоторый мёры къ сокращешю предметовъ испытанш въ 
ближайшей cocciи, съ обращениемъ главнаго внимания на научио-прак- 
тическую подготовку врачей. Въ сихъ видахъ, не иредреипая состава 
лекарскаго испыташя въ будущемъ, я  призналъ необходимымъ внести 
въ составъ и порядокъ производства испытании на степень лекаря въ 
1916 году нижеследунонщя изменешя: 1. Изъ состава испытан in на
степень лекаря исключаются следующие предметы: 1) ан атти я, 2) ги- 
сголопя съ эмбрюлопей, 3) физюлопя; 4) фармащя и фармакогиоз1я 
и 5) медицинская хим1я, если по этому последнему предмету произво
дился особый экзаменъ въ составе полукурсового испыташя. 2. Уста- 
навливается практическое испытание по следующимъ клиникамъ: а) те 
рапевтической, б) хирургической, в) акуинерско-гинекодогическои,
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г) детской, д) кожно-венерической, е) глазной и ж)нервыхъ и душев- 
ныхъ болезней. Практическое испыташе производится, отдельно отъ 
испы татя изъ систематическаго курса, на больныхъ въ соответствен
ной клиник^ или на амбулаторныхъ и заключается въ изслйиованш и 
опредЬлети болезни съ обънснешемъ задачъ и средствъ лечешя. Ме
дицинской испытательной комиш и надлежитъ озаботиться, чтобы при 
производств^ иснытанш въ ея распоряженш было бы достаточное 
число больныхъ, сообразно числу экзаменующихся. 3. .Хица, допущен
ный къ испытанно на степень лекаря въ качестве экстерновъ, т. е. 
лица, .неимегоидя вынускныхъ отъ университетовъ свидетельствъ или 
диплома доктора медицины иностранна го университета,—обязаны 
сверхъ того выдержать испыташе по предметамъ полукурсового испы- 
т а т я ,  т. е. по физике, химш неорганической и органической, мине- 
pajiorin, зоо топи съ сравнительной анатом1ей, ботанике, анатомш, ги- 
стологщ съ эмбрюлопен, физюлопи, фармацш и фармакогнозш. Испы
тание это можетъ быть сдано въ факультетахъ имеете со студентами 
или въ ко мисс] я хъ до испы татя на степень лекаря или одновременно 
съ ними. Отъ такого иснытанш въ полномъ составе или отъ о*Яль- 
ныхъ его предметовъ освобождаются лица, представивппя удостовере- 
н 'я  о сдаче соответственнаго испы татя въ томъ учебномъ заведенш, 
въ коемъ они обучались. Кроме того экстерны обязаны представить 
въ комиссш удостовереше о выполнеши ими клиническаго стажа, 
заключающегося въ курированш больныхъ подъ надзоромъ профессо
ровъ въ кллникахъ и ('оставлен!и исторш болезней курнруемыхъ. Въ 
остальномъ медицинешя иепытательныя комиссш подчиняются дЬиствш 
правилъ, изложенныхъ въ циркуляре отъ 19-го сего ноября за № 903. 
Сообщая о семъ, прошу Ваше Превосходительство предложить меди- 
цинскимъ факультетамъ представить свои соображешя о желательныхъ 
изменешяхъ въ составе и програ\;махъ испытанш какъ иолукурсовыхъ, 
такъ и окончательныхъ съ такимъ расчетомъ, чтобы онЬ могли быть 
введены въ дейгайе, начиная съ 1916— 17 учебнаго года".

Определено: Означенна распоряжете передать въ коти для 
ближайшаго ознакомлешя г.г. члрнамъ Совета, а еуждеше по содер- 
жагаю ихъ иметь къ одномъ изь последуюшихъ засёданш.

V Переданное г. Деканомъ медицинскаго факультета прошеше 
съ приложешемъ curriculum vitae и научныхъ трудовъ доктора меди
цины С. Г. Минна, ходатайствующего о принятш его въ число нри- 
ватъ доцентовъ оего Университета по каеедре частной патологш и 
терапщ.

Определено: Для раземотрешя ученыхъ трудовъ доктора меди
цины С. Г. Минца избрать особую комиссш изъ г.г. профессоровъ: 
М. И. Светухина, В. В. Вормса, А. А. Богомольца и Д. П. Крылова 
подъ предс-едательствомъ перваго изъ нихъ, ординарнаго профессора 
М. И. Светухина, прося названную комиссш свое- по сему заклю чете 
доложить Совету 5 ниверситета.

VI. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета, .ординарнаго 
профессора П. Г. Стадницкаго, о томъ, что въ предшествующемъ зас£- 
даши Совета имъ было доложено объ истеченш 3-хъ месячяаго срока 
конкурса на зам ъщ ете вакантно), каеедры врачебной д1агностики съ 
пропедевтической клиникой и что на соискаше названной каеедры въ 
нершдъ означеннаго срока поступило къ нему, г. Декану, десять хо- 
датанствъ отъ цесяти аеппрантовъ, печатные труды которыхъ, находя.
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га,1“ся въ канцелярш, его г. Декана, но распоряжение Совета, были 
предоставлены для ознакомления членовъ Сокета, при чемъ въ томъ же 
заседании для разсмогрешя означенныхъ трудовъ аспирантовъ было 
постановлено избрать особую комиссш изъ г.г. профессоровъ по ихъ 
специальности,. Всл'Ъдспне сего Совету подлежитъ избрать означен
ную КОМИТС1Ю.

По выслушанш изложеннаго Советъ опредЬлилъ: Для деталь- 
наго разсмотрёшя печатныхъ трудовъ десяти аспирантовъ на зам4ще- 
ше вакантной каеедры врачебной дтгностики съ пропедевтической 
клиникой избрать особую комиссш изъ г.г. профессоровъ: М. И. 0/1:,- 
тухина, II. П. Заболотнова, Н А. Чуевскаго, В. В. Вормса, А. А. Бо
гомольца и Д. О. Крылова подъ предсЬдательствомъ перваго изъ нихъ 
съ правомъ приглашешя для участая въ разборе сихъ трудовъ cnenia- 
листовъ, прося названную комиссш свое заключеше доложить Совету.

VII. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета ординарнаго 
профессора Н. Г. Стадницкаго о томъ, что въ заседанш Совета Уни
верситета 7-го того же декабря во время обсуждешя вопроса о вре- 
менномъ порученш веден!я преподавашя по освободившейся за смертью 
профессора Н. Н. Кирикова каеедре факультетской терапевтической 
клиники, имъ, г. Деканомъ, было сделано Совету предложеше о жела
тельности переместить на указанную каеедру одного изъ наличныхъ 
профессоровъ терапевтовъ сего Университета, при чемъ Советомъ было 
определено предложеше это разсмотреть въ одномъ изъ ближайшихъ 
заеЪданш.

Въ виду изложеннаго онъ, г. Деканъ медицинскаго факультета 
Н. Г. Стадницкш, въ настоящемъ заседанш предложилъ на оконча
тельное обсуждеше указанное выше предложеше.

При обсуждеши означеннаго вопроса посл4р,овалъ обменъ мйЬнш, 
во время котораго профессоръ по каеедре частной патологш и тер»пш 
М. И. СвЪтухинъ, еще разъ лично подтвердивъ сделанное уже въ 
предыдущемъ заседанш Совета г. Деканомъ заявлеше объ отказе отъ 
кандидатуры на означенную каеедру, заявилъ, что въ настоящее вре
мя, за смертью профессора Н. Н. Кирикова, въ И м п е р а т о  р с к о м ъ  
Н и к о л а е в с к о м ъ Университете остается на лицо на четыре тера- 
певтическихь каеедры, только два профессора терапевта, а между тЬмъ 
дело преподавашя, благодаря ускоренному выпуску врачей, въ высокой 
степени осложнилось. ВследствГа оего онъ, профессоръ М. И. Свету 
хянъ, въ научныхъ интересахъ, вполне присоединяется къ нредложе- 
ипо г. Декана медицинскаго факультета относительно иеремещешя 
профессора Д. О. Крылова на вакантную каеедру факультетской: тера
певтической клиники возможно скорёе, темъ более, что профессоръ 
Д. О. Крыловъ, какъ прошедшш хорошую школу и поставивши! на 
должную высоту йло лрено цавашя по заведываемои имъ ныне госпи
тальной терапевтической клинике, является достойнымъ кандидатомъ 
ка зам4щеше названной каеедры. Что же касается каеедры госпиталь
ной терапевтической клиники, то онъ, профессоръ М. II Светухинъ, 
по тЬмъ же соображешямъ полагалъ бы желательнымъ заместить та- 
KOBjro путемъ рекомендации кандидатовъ, такъ какъ вопросъ о замЬ- 
щенш -''.'имъ слособомъ можетъ разрешиться значительно скорее.

После оего, по предложение г. предсЬдатрльстлующаго, было 
произведено открытог го л о со вал , вь результате чего Советъ едино
гласно опред^лиль: просить г. Попечителя Казанскаго ; чебнаго округа
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чпдатаиствовать п р е ’,ъ госиодиномъ Миниетромъ Народнаго II()0<-к1.п; •
IIin: 1) о перемЬщрнш экстраординарнаго профес4йра ш» каеедрЬ ги> 
ггитальнои терапевтической клиники Д. О. Крылова на вакантною г, 
ведру факультетской терапевтическом клиники и 2) о pasptuij hiu, r i 
случай удовлетворен]я очпаченнаго ходатайства, освобо 1,ившукхя toim!. 
перем'Ьщенш профессора Д. О. Крылова каоедру госпитальнои J -pain 
тическон клиники замостить иутемъ объявлешя конкурса.

V1H. Баллотироваше: 1) сверхштатнаго ординатора при каи^др! 
офталмологш съ клиникою, Л'Ькаря .1. Л. Ларюновои-.Колькиной, на 
должность штатнаго ординатора при тон гсе клиник!, и 2) ишю.чшда- 
щаго обязанности ассистента при каеедр’Ь д’Ьтскихъ бол4внеи съ кли
никою л&каря В. В. Серпевскаго на штатную должность клшгиы 
скаго ассистента при той же каеедр’Ь, въ результат^ котораго Л. Л. 
Ларюнова-Зелькина получила 16 избират. и 1 неизбират. голосовъ: 
лекарь В. В. СерыевсиШ— 17 избират. и 0 неизбират. голосовъ.

Определено: просить г Попечителя Казанскаго учепнаго ок га 
объ утвержден!!! и .бранныхъ въ вышеозначенных!, должностяхъ.


